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Em 29 de abril de 2022, reuniu-se ordinariamente a Câmara de Atividades 1 

Minerárias (CMI), do Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM), 2 

por meio de videoconferência, conforme condições estabelecidas pela 3 

deliberação conjunta COPAM CRH nº 19/2020, de 24 de abril de 2020. 4 

Participaram os seguintes membros titulares e suplentes: Presidente Yuri 5 

Rafael de Oliveira Trovão, da Diretoria de Controle Processual da Supram 6 

Norte de Minas. Representantes do Poder Público: Verônica Ildefonso 7 

Cunha Coutinho, da Secretaria de Estado de Governo (Segov); Maria 8 

Eugênia de Monteiro de Castro e Silva, da Secretaria de Estado de 9 

Desenvolvimento Econômico (Sede); Joana Moraes Rebelo Horta Lopes, 10 

da Secretaria de Estado de Trabalho e Desenvolvimento Social (Sedese); 11 

Paulo Eugênio de Oliveira, da Companhia de Desenvolvimento Econômico 12 

de Minas Gerais (Codemig); Pedro Paulo Ribeiro, do Instituto Brasileiro de 13 

Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis em Minas Gerais 14 

(Ibama); Claudinei Oliveira Cruz, da Agência Nacional de Mineração 15 

(ANM). Representantes da Sociedade Civil: Denise Bernardes Couto, do 16 

Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais (Sindiextra); 17 

Mariana de Paula e Souza Rena, substituída por Thiago Rodrigues 18 

Cavalcanti, da Federação das Indústrias do Estado de Minas (Fiemg); José 19 

Ângelo Paganini, da Fundação Relictos de Apoio ao Parque Estadual do 20 

Rio Doce; Tobias Tiago Pinto Vieira da Associação para Proteção 21 

Ambiental do Vale do Mutuca (ProMutuca); Carlos Eduardo Orsini Nunes 22 

de Lima, da Sociedade Mineira de Engenheiros (SME); Valter Vilela 23 

Cunha, da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e 24 Ambiental 24 

(Abes-MG). Assuntos em Pauta. 1. EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL 25 

BRASILEIRO. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Bom dia 26 

senhores Conselheiros, bom dia senhores servidores, aqueles que nos 27 

acompanham pelo canal do YouTube. Nós já temos quórum regimental, 28 

assim eu declaro aberta a 86ª Reunião Ordinária da Câmara de Atividades 29 

Minerárias, CMI, do Conselho de Política Ambiental do COPAM, no dia 29 30 

de abril, às 09h03min. Convido a todos para ouvirmos o Hino Nacional 31 
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[Execução do Hino Nacional Brasileiro]. 2. ABERTURA PELO 32 

PRESIDENTE DA CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS (CMI), YURI 33 

RAFAEL DE OLIVEIRA TROVÃO. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 34 

Trovão: “Mais uma vez dou bom dia a todos, eu gostaria de passar umas 35 

informações gerais para os senhores, a primeira delas, em relação, até 36 

falei isso na reunião passada, mas hoje nós temos vários inscritos, e não 37 

sei se todos já puderam participar da reunião aqui do Conselho. Eu já peço 38 

até desculpa aqui, porque eu estou vendo agora pelo telão, e para ler eu 39 

vou precisar colocar óculos, para olhar o telão vou precisar tirar os óculos. 40 

A idade já não me permite fazer as duas coisas sem óculos. Mas é só para 41 

informar aos senhores em relação ao tempo de manifestação: cada um 42 

dos inscritos terá o prazo assegurado, todos, sem exceção, todos aqueles 43 

que se inscreveram antes da reunião, terá o prazo assegurado de 44 

manifestação de cinco minutos, podendo, a critério do Presidente, aí já não 45 

é direito, é a discricionariedade do Presidente, dar um minuto adicional. E 46 

por discricionariedade do Conselho, aí é por votação, mais cinco minutos. 47 

Então, todos os inscritos, que serão ouvidos, garanto aos senhores que 48 

todos os inscritos serão ouvidos na nossa reunião, terá o prazo de até 49 

cinco minutos, podendo ser prorrogado. Em relação às inscrições e às 50 

manifestações: pela quantidade de pessoas inscritas, nós faremos da 51 

seguinte forma: entrarão 50 inscritos na sala, após a manifestação os 52 

inscritos deverão sair da sala. Isso por quê? Se nós aqui da Secretaria 53 

Executiva tirar algum inscrito, ele não consegue voltar caso tenha se 54 

inscrito em mais de um ponto. Então eu solicito aos inscritos, 55 

encarecidamente, que obedeçam a essa regra: manifestou, sai da sala 56 

para dar oportunidade a outras pessoas se manifestarem. Lembrando que 57 

a nossa sala só comporta 100 pessoas, mas para a gente organizar aqui, é 58 

necessário que cada inscrito que faça sua manifestação saia da sala para 59 

dar vez ao outro. Outra coisa: solicito aos Conselheiros que toda vez que 60 

forem se manifestar, abram a câmera, a imagem, para a gente poder ver 61 

os senhores. Em relação ao andamento da nossa reunião: foi solicitado a 62 

mim ontem, foi solicitado em vários momentos, a inversão da pauta, então 63 
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eu vou inverter a nossa pauta. Já informo aos senhores, a inversão vai se 64 

dar da seguinte forma, por solicitação inclusive dos superintendentes: o 65 

primeiro item a ser tratado vai ser o 7.1, Pedreira Um Valemix. Processo 66 

do Leste Mineiro. A equipe está comprometida com outras reuniões e foi 67 

solicitado. Lembrando que a inversão da pauta é uma discricionaridade do 68 

Presidente, eu estou então, invertendo a pauta. O primeiro item a ser 69 

tratado vai ser o 7.1, e após o 7.1 eu vou debaixo para cima, então vai ser 70 

7.1, 9.1, 8.1, 6.1, 4.1, e por último vou deixar o item 5.1, da Taquaril 71 

Comunicação. Comunicado dos Conselheiros e Assuntos Gerais vai ficar 72 

após a Taquaril, então será o último item da nossa pauta, senhores 73 

Conselheiros e aqueles que estão nos ouvindo pelo YouTube. Eu já 74 

solicitei aqui que a câmera permaneça aberta, lembrando que eu posso, 75 

dado o tempo, convocar uma nova reunião, paralisar a reunião conforme o 76 

regimento. Ele tem a seguinte previsão, Artigo 18, Parágrafo Terceiro do 77 

Regimento Interno: “As matérias não apreciadas devido ao adiamento da 78 

reunião por falta de quórum ou por insuficiência de tempo serão pautadas 79 

para a reunião seguinte e analisadas prioritariamente”. Então, senhores, se 80 

não houver tempo hábil para analisarmos todos os processos nos quais, 81 

eu falo com os senhores, iremos escutar todos os inscritos, todos os 82 

inscritos serão ouvidos, se não houver tempo hábil nós iremos remarcar 83 

uma nova reunião para tratarmos dos referidos assuntos que ficarem 84 

pendente, ok? Com toda divulgação, conforme determina nosso 85 

Regimento Interno. Essas são as minhas considerações iniciais, qualquer 86 

dúvida em relação ao andamento da reunião os senhores podem me 87 

interpelar. Uma informação que eu gostaria de passar para os senhores 88 

também, é que em relação, foi solicitado a mim, por meio de e-mails, 89 

ofícios, no processo SEI, a baixa em diligência ou a retirada de ponto de 90 

pauta: a baixa em diligência é um requerimento que é realizado pelo 91 

Conselheiro quando aquela matéria não pode ser sanada no momento da 92 

reunião. Não há prejuízo algum não haver a baixa em diligência ou mesmo 93 

uma retirada de qualquer ponto de pauta, sendo que posteriormente, antes 94 

da votação do processo, eu posso fazê-lo. Então aqueles que gostariam 95 
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de manifestar, às vezes no item 3 da pauta, solicitando a baixa em 96 

diligência ou a retirada de ponto de pauta de qualquer dos processos em 97 

análise nessa reunião não terá prejuízo, uma vez que poderá fazê-lo no 98 

momento específico do item de pauta. Sei muito bem que o Artigo 27 do 99 

Regimento Interno trata que a retirada de pauta, a baixa em diligência, 100 

será tratada após a votação da ata, mas não traz prejuízo algum, já que 101 

nós nem temos ata votando nesse momento, que os pedidos sejam 102 

realizados no momento da manifestação do item específico de pauta. 103 

Alguma dúvida, senhores Conselheiros? Não havendo, dando seguimento 104 

à nossa pauta, questiono aos senhores se algum dos Conselheiros se dá 105 

por suspeito ou impedido de que trata o Regimento Interno, Deliberação 106 

Normativa 177, ou a Lei Estadual nº 14.184. Não havendo ninguém 107 

suspeito ou impedido, conforme informado para os senhores na minha 108 

inversão da pauta, eu vou para o item 7 da nossa pauta. 7. Processo 109 

Administrativo para exame de Licença de Operação Corretiva: 7.1 Pedreira 110 

Um Valemix - Extração de rochas para produção de britas; Unidade de 111 

Tratamento de Minerais (UTM), com tratamento a seco e Pilhas de 112 

rejeito/estéril - Santa Bárbara/MG - PA/SLA/Nº 3745/2020 - ANM: 113 

833.132/2003 - Classe 4 (Conforme Lei nº 21.972/2016, art. 14, inc. III, 114 

alínea b). Apresentação: Supram LM. Me desculpem, senhores 115 

Conselheiros e aqueles que nos acompanham, conforme regimento eu 116 

tenho que ler a pauta toda para ver se tem algum destaque. Nós temos 117 

inscritos de forma independente em todos os itens?” Jeiza Almeida, 118 

Secretaria Executiva SEMAD: “Neste item nós temos sete inscritos 119 

somente se tiver necessidade, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael 120 

de Oliveira Trovão: “Então vou fazer o seguinte, senhores Conselheiros: 121 

vou ler a pauta toda, com exceção dos dois primeiros itens, que já são 122 

retorno de vistas, e eu passo para o item 7 aqui. Algum destaque no item 7 123 

por parte do Conselho? Inscritos aqui somente se houver necessidade, se 124 

não houver eu coloco votação em bloco. Sem destaque por parte do 125 

Conselho, então em bloco o item 7.1. 6. Processo Administrativo para 126 

exame de Licença Prévia concomitante com a Licença de Instalação e a 127 
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Licença de Operação - “Ampliação”: 6.1 Prosper Mineração S.A. - Unidade 128 

de Tratamento de Minerais (UTM), com tratamento a úmido - Resende 129 

Costa e Desterro de Entre Rios/MG - PA/SLA/Nº 4942/2021 - ANM: 130 

832.426/2004 - Classe 5. Apresentação: Supram SM. Algum destaque? 131 

Nós temos um inscrito de forma independente, então esse não vai para o 132 

bloco. 8. Processo Administrativo para exame de Licença de Operação 133 

Corretiva “Ampliação”: 8.1 Argila Primavera Eireli/Mineração Santa Ana - 134 

Extração de areia e cascalho para utilização imediata na construção civil - 135 

Capinópolis/MG - PA/SLA/Nº 6116/2021 -ANM: 832.294/2009 - Classe 4 136 

(Conforme Lei nº 21.972/2016, art. 14, inc. III, alínea b). Apresentação: 137 

Supram TM. Algum destaque por parte do Conselho?” Jeiza Almeida, 138 

Secretaria Executiva SEMAD: “Sem destaque por parte do Conselho e nós 139 

temos inscritos para esse item de pauta, independentes.” Presidente Yuri 140 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, então esse também não vai para o bloco. 141 

9. Processo Administrativo para exame de Renovação da Licença de 142 

Operação: 9.1 Irmãos Capistrano Ltda. - Lavra a céu aberto - rochas 143 

ornamentais e de revestimento; Pilha de rejeito/estéril de rochas 144 

ornamentais e de revestimento, pegmatitos, gemas e minerais não 145 

metálicos - São Thomé das Letras/MG - PA/SLA/Nº 511/2021 - ANM: 146 

004416/1959 - Classe 4 (Conforme Lei nº 21.972/2016, art. 14, inc. III, 147 

alínea b). Apresentação: Supram SM. Algum destaque por parte do 148 

Conselho?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Sem destaque 149 

por parte do Conselho, mas temos inscritos independentes para esse item 150 

de pauta.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “7.1 nós temos 151 

inscritos de modo independente?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva 152 

SEMAD: “Senhor Presidente, conferimos, nós temos inscritos 153 

independentes também.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 154 

então nenhum processo vai para o bloco, eu retorno aqui, conforme a 155 

sequência que eu passei aos senhores no início, o item 7.1, nós não temos 156 

destaque aqui pelo Conselho, então já vou passar para os inscritos. 7.1, 157 

quais os inscritos, por favor? Só um momento, Conselheiros. Estou sendo 158 

informado aqui que algumas pessoas se inscreveram em todos os itens, 159 
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sendo assim, nós temos algumas dificuldades de organizar aqui, mas 160 

como dito, todos, sem exceção, serão ouvidos.” Jeiza Almeida, Secretaria 161 

Executiva SEMAD: “Primeiro inscrito para o item é a senhora Kerlayny 162 

Vanessa Martins Almeida. Está entrando. Enquanto isso vou ler os outros. 163 

Senhor Arthur Abreu Azevedo também está entrando. Senhor Welligton 164 

Teixeira de Oliveira também está entrando. Senhor Fabrício Teixeira 165 

também está entrando. Senhor José Domingos Pereira. Senhora Verônica 166 

Maria Ramos. Senhora Isadora Stefanny Sampaio. Só um minuto que nós 167 

estamos verificando os demais e vamos passar as informações. Senhora 168 

Carolina Ferreira já está na sala. Senhora Cláudia Teresa Pereira.” 169 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quais deles que estão na sala? 170 

Senhor Arthur, está me ouvindo? Pois não, o senhor pode se manifestar, o 171 

senhor tem cinco minutos. Pois não, com a palavra.” Arthur Azevedo, 172 

Representante do Empreendedor: “Bom dia a todos. Sou representante da 173 

Pedreira Um Valemix, faço parte da direção, estou inscrito basicamente 174 

mesmo para caso haja alguma necessidade, esclarecimento, 175 

eventualmente eu possa contribuir. Sem mais para o momento.” 176 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço. A gente vai 177 

colocar ali em relação aos inscritos. Quem é o próximo que está na sala? 178 

Senhora Kerlayny.” Kerlayny Almeida, Representante do Empreendedor: 179 

“Sou engenheira de Minas do grupo Pedreira Um, vamos nos manifestar 180 

somente se for necessário.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 181 

“Ok, mais alguém da pedreira que vai se manifestar? Que a gente já exclui 182 

da nossa lista, para a gente ganhar tempo.” Kerlayny Almeida, 183 

Representante do Empreendedor: “O senhor Fabrício e o senhor José 184 

Domingos também. E a Verônica.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 185 

Trovão: “Somente se houver necessidade. Algum outro de forma 186 

independente? Eu vou chamar só os independentes.” Jeiza Almeida, 187 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Carolina Ferreira. Cláudia Teresa 188 

Pereira Pires. Bruna Soares Bentes.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 189 

Trovão: “Essas pessoas se inscreveram para todos os itens? Vou chamar 190 

somente uma vez. E depois repito ao final. Aos que nos acompanham, aí 191 
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estão os nomes dos inscritos. Vou ler todos. Senhora Carolina Ferreira de 192 

Oliveira Castanheira. Senhora Cláudia Teresa Pereira Pires. Colocou ali 193 

Coletivo Beagá Limpa, alguém se inscreveu de forma errada. Senhora 194 

Bruna Soares Bentes. Senhor Mateus Marques Porto. Qualquer dessas 195 

pessoas que eu estou lendo nome, por favor, se manifestem ao ler aqui, se 196 

estão presentes, porque muitos se inscreveram em vários itens, talvez não 197 

tenha nem interesse de falar neste item, mas se inscreveram, então vou 198 

ter que chamar. Senhor Ricardo Miranda de Novais. Senhora Gabriela 199 

Pereira Cláudio, não está na sala. Senhora Raquel Rocha Lucciola, não 200 

está na sala. Andréa Moreira Maciel, não está na sala. Senhor Paulo Vitor 201 

Paiva Ribeiro. Não está na sala. Senhor Carlos Eduardo Lopes Ferreira. 202 

Não está na sala. Senhora Milena Faria Ribeiro. Não está na sala. 203 

Senhora Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. Não está na sala. Patrícia 204 

Mc Quade. Não está na sala. Senhor Francis Costa. Não está na sala. 205 

Senhora Giovanna de Melo Gonçalves. François. Não está na sala. 206 

Vicente Quintão. Sezilmar Araújo Céu. Não está na sala. Rafaella Nayara 207 

Souza Silva. Não está na sala. Lidianara Bernadete Lima Laender. Não 208 

está na sala. Senhora Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. Não está na 209 

sala. Ivanise Cence Lopes. Não está na sala. Senhora Rafaela Klages. 210 

Não está na sala. Paulo Vitor Paiva Ribeiro. Não está na sala. Marco 211 

Antônio Moreira Cardoso. Não está na sala. Márcio Miranda Paulinelli. Não 212 

está na sala.” Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: “Senhor Presidente, 213 

posso falar 20 segundos? Eu acho que é relevante para essa chamada, 214 

porque estou em contato com alguns inscritos aqui, eles estão me dizendo 215 

que não receberam link para entrar, como é feita essa entrada? Eu nunca 216 

entrei pelo link do YouTube.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 217 

“Não entra. Vou pedir à Secretaria para explicar, vou terminar de ler aqui e 218 

verificar essa questão. Marco Antônio Moreira Cardoso. Márcio Miranda 219 

Paulinelli. Não está na sala. Maria A. D. Almeida. Humberto Gomes 220 

Macedo. Ainda não está na sala. Mariane Tayna Torres Michel. Não está 221 

na sala. Ok, então vamos aguardar aqui. Eu gostaria que a Secretaria 222 

esclarecesse a dúvida do Paulo, por favor.” Vânia Mara de Souza 223 
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Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Nós estamos encaminhando por WhatsApp 224 

pelo contato que foi passado. A gente até tirou da lista para não ficar 225 

visível o contato das pessoas. A gente está encaminhando pelo WhatsApp, 226 

então a gente solicita que as pessoas que recebam as senhas que vão 227 

acessando, por gentileza. A gente manda individualmente login e senha, 228 

dados de acesso, para cada inscrito. A gente está encaminhando os dados 229 

de acesso, e à medida que as pessoas forem recebendo, conforme o 230 

Presidente acabou de fazer a leitura das pessoas que estão inscritas, elas 231 

vão entrando na sala. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 232 

Trovão: “Secretaria está me informando aqui que conforme for recebendo 233 

vai entrando, a Secretaria não tem como entrar em contato com todos os 234 

inscritos. Por favor, aqueles que estão nos acompanhando na antessala ou 235 

pelo YouTube, está recebendo o link, entra, por favor. Verônica, levantou a 236 

mão?” Conselheira Verônica Ildefonso Cunha Coutinho: “Levantei sim. 237 

Acho que é interessante, como eles se inscreveram para todos os itens, e 238 

está tendo esse problema, talvez confirmar com eles, à medida que forem 239 

entrando, se efetivamente se inscreveram para todos, tem interesse em se 240 

manifestar em todos os itens, para a gente já sanar, pode ser uma falha 241 

também. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Creio 242 

até que a Secretaria tem feito isso, a gente fez isso na reunião passada, 243 

Verônica. Inclusive, várias pessoas que se inscreveram não tinham 244 

intenção de se manifestar. Senhora Verônica França, está na sala. Inscrita 245 

Verônica França: “Bom dia, Presidente. Na verdade, eu estou aqui em 246 

nome da pedreira, e vou falar só se houver necessidade também.” 247 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. A gente está olhando aqui, 248 

porque várias pessoas se inscreveram para vários itens novamente. Qual 249 

está sendo minha orientação aqui: primeiro, confirmar que todos os 250 

inscritos receberam o link para se manifestar. E assim que eu tiver a 251 

confirmação aqui que todos receberam link, eu vou fazer a chamada 252 

novamente, eu vou repetir toda a lista de chamada, e assim eu vou 253 

entender que quem recebeu o link, e não está na sala, é porque não 254 

deseja se manifestar. Mas para isso eu preciso da confirmação da 255 
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Secretaria que todos, sem exceção, receberam o link para se manifestar, 256 

ou seja, que foi dada oportunidade. E se não houver manifestação, é 257 

porque aquelas pessoas que se inscreveram ou se inscreveram no item 258 

errado ou não tem interesse em se manifestar neste item. Porque eu creio 259 

que, como são quase as mesmas pessoas que se inscreveram em todos 260 

os itens, podem ter feito isso por equívoco, da mesma forma como foi feito 261 

na reunião passada. Se foi equívoco ou não, eu não posso tratar desta 262 

forma sem ter a confirmação que todos receberam o link. Só peço aos 263 

senhores para aguardar um pouquinho até eu ter a certeza de que todos 264 

receberam o link e aí eu faço a chamada novamente. Agradeço. Senhores 265 

Conselheiros, servidores, aqueles que nos acompanham, peço desculpas, 266 

porque está uma situação um pouco atípica para a gente em relação às 267 

inscrições. Como eu disse, várias pessoas se inscreveram, uma pessoa se 268 

inscreveu para todos os itens, então a equipe está separando por item, a 269 

gente estava até conversando aqui para ver se na próxima reunião a gente 270 

consegue dividir essas questões, a pessoa se inscrever somente para o 271 

item que deseja, porque tem a opção lá “para todos os itens”, e às vezes a 272 

pessoa, por equívoco, fez desta forma. Mas eu já recebi a informação aqui 273 

da Secretaria que todas as pessoas que se inscreveram para este item já 274 

receberam link. Então, todas as pessoas já têm capacidade de entrar na 275 

sala e fazer sua manifestação relativo ao item 7.1. Vou passar a lista, mas 276 

nós já temos duas pessoas que estão aqui na sala, enquanto isso as 277 

demais vão entrando. Senhora Cláudia Pires, tem condições de se 278 

manifestar? A senhora tem cinco minutos.” Inscrita Cláudia Teresa Pereira 279 

Pires: “Bom dia a todos. Primeiramente informar que todos os links 280 

enviados anteriormente não funcionaram no Zoom, por isso a gente não 281 

conseguiu entrar. Por isso atrasou a reunião, peço desculpas. Minha fala é 282 

muito clara, eu me posicionei sim para poder falar neste item, não é 283 

engano, não é equívoco, primeiramente para falar, e talvez acho que 284 

adivinhei que haveria essa inversão de pauta, para falar que a gente está 285 

aturdido com a decisão do Conselho de contrariar algumas decisões 286 

judiciais em tela, que aconteceram durante esta semana, e depois 287 
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estamos também aturdidos com essa inversão regimental, ou seja, o 288 

assunto mais importante desta reunião vai ser colocado por último na 289 

tentativa de desestabilizar ou desmobilizar a sociedade civil organizada em 290 

defesa da Serra do Curral e dos biomas protegidas do Estado de Minas 291 

Gerais. A minha manifestação neste ponto ela continua da reunião 292 

passada, a mesma manifestação, nós estamos protegendo aqui as 293 

espécies e o biomas do Estado de Minas Gerais que estão o tempo todo 294 

sendo desrespeitados a partir da Lei do Bioma Mata Atlântica. Nesse caso, 295 

é a mesma questão, o empreendimento localiza-se dentro do Bioma de 296 

Mata Atlântica, em que se pese todas as considerações do empreendedor 297 

em relação ao processo de recuperação ou do estágio de degradação 298 

dessa floresta, no ponto afetado indiretamente pela operação, de forma 299 

que a Lei 11.428/2006 novamente é desrespeitada no ponto de vista da 300 

conservação ambiental, e nós, que defendemos a vida, a água, a natureza, 301 

contra processos minerários predatórios e exploratórios, estamos aqui 302 

para nos manifestarmos contrários a isso. Mais uma vez aqui repudiando a 303 

decisão deste Conselho de fazer inversão da pauta para um assunto tão 304 

importante, o primeiro ponto de pauta, que é o processo da Taquaril 305 

Mineração. Muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 306 

“Agradeço a manifestação. Só fazendo uma correção, não estou 307 

desrespeitando o movimento social, pelo contrário, tenho grande respeito 308 

pelos movimentos sociais, assim como o empreendimento da Taquaril, 309 

todos têm sua igual importância dada a sua localidade para o 310 

empreendedor, então nós respeitamos os movimentos e respeitamos 311 

também os empreendedores. A inversão de pauta é uma previsão legal, 312 

consta no Regimento Interno. Ao inverter a pauta e deixar desta forma, nós 313 

poderemos debruçar com mais cuidado e sem açodamento ao item da 314 

Taquaril, então entendo que a inversão da pauta é adequada a essa 315 

questão. Senhora Raquel Oliveira, a senhora tem condições de se 316 

manifestar? A senhora tem cinco minutos. Pois não, com a palavra.” 317 

Inscrita Raquel Oliveira: “Essa discussão é muito importante, para discutir 318 

sobre a mineração na Serra do Curral, porque tem toda uma legislação 319 
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ambiental que a gente tem que preservar, igual a Cláudia Pires bem 320 

colocou, que a gente tem que preservar o meio ambiente, proteger as 321 

mananciais, a gente que toda a Serra do Curral tem várias nascentes, a 322 

gente precisa preservar essas nascentes, e a mineração tende a ir ao 323 

caminho contrário da preservação. Então, estou aqui para acompanhar 324 

essa votação, para pedir que a gente vote pela preservação do meio 325 

ambiente, porque já tem outras áreas de mineração, Minas Gerais já foi 326 

bem castigada pelas empresas mineradoras, então acho que a gente pode 327 

trabalhar para que as empresas, as mineradoras que já existem, que 328 

façam um planejamento melhor. Hoje já existem as minerações, não 329 

precisamos abrir novas cavas para minerar, então a gente precisa 330 

realmente preservar, ter atenção especial pedindo a preservação do meio 331 

ambiente, a gente precisa preservar a Serra do Curral, que tem uma área 332 

muito importante das nascentes, da Mata Atlântica, os mananciais, toda a 333 

preservação importante não só para Belo Horizonte, mas para toda a 334 

região também. Passo a minha palavra e agradeço a participação.” 335 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós que agradecemos a 336 

participação. Só lembrando à senhora Raquel, que já se manifestou, mas 337 

lembrando aos demais inscritos, que a gente está tratando do item 7.1. 338 

Solicito aos senhores ao se manifestarem que façam referência ao item de 339 

pauta, que é Pedreira Valemix, processo analisado pela SUPRAM Leste 340 

Mineiro. Por isso eu informei, até mencionei aqui, que talvez muitos dos 341 

inscritos neste item talvez não tenham interesse de se manifestar em 342 

relação à pedreira, e sim a outro assunto da pauta. Solicito aos próximos 343 

que se atenham ao item Pedreira Um Valemix. Agradeço, senhora Raquel. 344 

Próximo inscrito é o senhor Paulo Vitor Paiva.” Inscrito Paulo Vitor Paiva 345 

Ribeiro: “Eu já fui contemplado pelas falas dos colegas e eu gostaria de 346 

me manifestar no item da mineração Taquaril quando chegar esse item, 347 

por favor. Como eu não sei se vou estar aqui nesse momento, eu já 348 

gostaria de manifestar de uma vez, posso?” Presidente Yuri Rafael de 349 

Oliveira Trovão: “A palavra é do senhor. Senhor Paulo, solicito que o 350 

senhor se manifeste no momento adequado, porque a gente está tratando 351 
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aqui da Pedreira Um Valemix, senão o item mesmo de pauta fica sem ser 352 

mencionado. Inclusive tem a previsão no Regimento Interno que o 353 

Presidente pode retirar a palavra quando a fala não é assunto à matéria do 354 

item.” Inscrito Paulo Vitor Paiva Ribeiro: “Passo a vez então.” Presidente 355 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, eu agradeço a compreensão, senhor 356 

Paulo. Eu solicito àquelas pessoas que se manifestaram que saiam da 357 

sala, por favor, porque nós não podemos retirá-los, se nós retirarmos os 358 

senhores, os senhores não poderão retornar nos próximos itens de pauta 359 

caso tenham interesse em mais de um. Então eu solicito: manifestou, por 360 

favor saiam da sala, até mesmo para dar vaga a outro inscrito.” Inscrito 361 

Paulo Vitor Paiva Ribeiro: “Então a gente espera o próximo item aparecer 362 

no YouTube e entra de novo? Como é que faz?” Presidente Yuri Rafael de 363 

Oliveira Trovão: “Eu vou chamar os itens. Vou pedir à Secretaria, inclusive 364 

a assessoria aqui, para explicar o item que a senhora Cláudia Pires 365 

informou. Por favor, Jeiza.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: 366 

“Senhora Cláudia Teresa Pereira Pires, a senhora fez inscrição para o item 367 

3 da pauta, 4.1, 5.1, 6.1, 7.1, 8.1 e 9.1. Em relação à manifestação da 368 

senhora em relação ao link de acesso à reunião, só para deixar registrado, 369 

o link de acesso que vocês entram na reunião passada ele não vale para a 370 

reunião futura, por isso nós pedimos no início um tempo para mandar aos 371 

senhores o login e senha de acesso. Esse login e senha de acesso que os 372 

senhores receberam hoje não vale para quaisquer outras reuniões do 373 

Conselho, é apenas para esta reunião. Então os links que os senhores 374 

estavam acessando não é o link oficial, os links oficiais foram 375 

encaminhados para todos os inscritos desta reunião, está bom? Obrigada.” 376 

Inscrito Paulo Vitor Paiva Ribeiro: “Eu só recebi o link depois que a reunião 377 

já tinha começado, meu nome já tinha até sido chamado, eu acho.” 378 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Paulo, é isso mesmo. O senhor 379 

só vai receber o link após a reunião começar, porque a gente não tem 380 

como saber...” Inscrito Paulo Vitor Paiva Ribeiro: “Foi depois que começou, 381 

eu não tinha o link ainda, então acho que um problema que está 382 

acontecendo com muita gente é que muita gente se inscreveu, colocou o 383 
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celular lá certinho, bonitinho, mas por alguma razão não recebeu, talvez 384 

seja um erro, problema, defeito, bug, mas aconteceu comigo.” Vânia Mara 385 

de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Bom dia novamente. No formulário 386 

que vocês preencheram tem todas as informações falando que o link da 387 

reunião passada não serve para esta reunião, como não vai servir para a 388 

reunião futura. A gente encaminha individualmente login e senha para 389 

todos os contatos que a gente recebeu. O que o Presidente fez no início 390 

da reunião é falar quem estava inscrito para esse item 7.1. Então a gente 391 

mandou para todos, todos já receberam, então à medida que o senhor 392 

Presidente está chamando e que as pessoas estão entrando na sala, nós 393 

estamos colocando. Isso para preservar o direito de todas as pessoas que 394 

estão inscritas falarem, mesmo que tenham inscrito para todos os itens. E 395 

da mesma forma os demais itens. O senhor Presidente pediu, a pessoa sai 396 

da sala, porque se a gente tirar a pessoa da sala ela não consegue 397 

retornar. Isso não é uma questão nossa, é uma questão da tecnologia da 398 

plataforma. Então, assim, à medida que as pessoas forem saindo, eu 399 

estou no próximo item, vamos supor, 7.2. A pessoa entra na sala de novo, 400 

nós vamos colocar ela na sala, e ela vai ter o direito de fala garantido. É 401 

assim que funciona, e isso está no manual para participação da sociedade 402 

civil, que está disponível no link da reunião, tem um manual autoexplicativo 403 

com todas as orientações no manual que vocês preencheram, então não 404 

precisam ter nenhum tipo de preocupação que todas as pessoas inscritas 405 

não terão cerceados seu direito. Nós estamos aqui para garantir que todas 406 

as pessoas que se inscreveram possam se manifestar, tendo seu tempo 407 

de fala. A gente agradece a compreensão.” Presidente Yuri Rafael de 408 

Oliveira Trovão: “Passa a lista de novo, coloca lá e chama, por favor. 409 

Senhora Raquel, não sei se a senhora está com mais alguém, mas por 410 

favor, se puder, saia da sala para a gente poder ter uma organização aqui, 411 

porque como dito, se a gente tirar a senhora, a senhora não consegue 412 

voltar no próximo item, e pelo que eu vi, a senhora está interessada a falar 413 

justamente no item 5.1, então por favor a senhora dê licença da sala. Eu 414 

vou chamar novamente todas as pessoas, como eu disse, já receberam o 415 
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link, e tem condições de se manifestar. E eu vou entender da seguinte 416 

forma: vou chamar o nome, se a pessoa inscrita recebeu o link, não 417 

entrou, é porque está verificando que de alguma forma se inscreveu para o 418 

item errado. Senhora Carolina Ferreira de Oliveira Castanheira. Não está 419 

na sala. Senhora Cláudia Teresa Pereira Pires. Já falou, não é? Coletivo 420 

Beagá Limpa, alguém se inscreveu assim que esteja na sala? Não. Ok. 421 

Bruna Soares Bentes. Não está na sala. Mateus Marques Porto. Não está 422 

na sala. Ricardo Miranda de Novais. Não está na sala. Senhora Gabriela 423 

Pereira Cláudio. Não está na sala. Senhora Raquel Rocha Lucciola. Não 424 

está na sala. Andréa Moreira Maciel. Não está na sala. Senhor Paulo Vitor 425 

foi o que acabou de se manifestar. Carlos Eduardo Lopes Ferreira. Não 426 

está na sala. Senhora Milena Faria Ribeiro. Não está na sala. Senhora 427 

Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. Já se manifestou. Patrícia Mc 428 

Quade. Não está na sala. Francis Costa. Não está na sala. A Secretaria 429 

também está solicitando que informe aos senhores que não entre com 430 

número de celular. Tem muita gente entrando Galaxy, iPhone, Motorola, e 431 

a gente não consegue identificar conforme a inscrição realizada, então a 432 

gente pede atenção nisso também. Giovanna de Melo Gonçalves. Não 433 

está na sala. Senhor François. Não está na sala. Vicente Quintão. Não 434 

está na sala. Sezilmar Araújo Céu. Não está na sala. Rafaella Nayara 435 

Souza Silva. Não está na sala. Lidianara Bernadete Lima Laender. Não 436 

está na sala. Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. Já se manifestou. 437 

Ivanise Cence Lopes. Não está na sala. Rafaela Klages. Não está na sala. 438 

Paulo Vitor Paiva é duplicado também, não é? Marco Antônio Moreira 439 

Cardoso. Não está na sala. Márcio Miranda Paulinelli. Não está na sala. 440 

Maria A. D. Almeida. Não está na sala. Humberto Gomes Macedo. Não 441 

está na sala. Mariane Tayna Torres Michel. Não está na sala. Manoela 442 

Bernardes Lima. Não está na sala. Marina Emília Cardoso. Não está na 443 

sala. Érica Tarsis Grossi. Não está na sala. Éclison Junio Tito Tolentino. 444 

Não está na sala. Pedro Henrique Milanez Silva. Não está na sala. Nathan 445 

Barbosa da Silva. Não está na sala. Maria Almeida. Não está na sala. 446 

Sarah Pales de Pádua Pradino. Não está na sala. Guilherme Henrique 447 
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Vieira Santiago. Não está na sala. Taiza de Pinho Barroso Lucas. Entrou 448 

na sala, porém saiu. Paula Valéria Simões Coelho. Não está na sala. 449 

Liliane Cristina Alves Ferreira. Não está na sala. André Luiz Gomes dos 450 

Santos. Não está na sala. Otávio Pereira Santos. Não está na sala. Clara 451 

Uhrmed. Não está na sala. Bresson Versiane Andreatta. Não está na sala. 452 

Ubirajara Pires Glória. Não está na sala. Ana Lima. Não está na sala. 453 

Rennan Augusto Reis Barbosa. Não está na sala. Nalê Regina Seminotti 454 

Braga. Não está na sala. Kerlayny Vanessa Martins Almeida. Ela se 455 

manifestou, não? Somente se houver necessidade. Senhor Arthur Abreu 456 

Azevedo, somente se houver necessidade. Senhor Weliton Teixeira de 457 

Oliveira. Somente se houver necessidade. Fabrício Teixeira de Melo. 458 

Somente se houver necessidade. José Domingos Pereira. Somente se 459 

houver necessidade. Verônica Maria Ramos do Nascimento França. 460 

Somente se houver necessidade. Isadora Stefanny Sampaio Ribeiro. 461 

Somente se houver necessidade. Acabou. Retorno ao Conselho, algum 462 

destaque? Não havendo, questiono se a SUPRAM Leste tem algum 463 

destaque? Não havendo, em votação o item 7.1, Pedreira Um Valemix. 464 

Solicitando aos senhores Conselheiros, como solicitado no início, que por 465 

favor, na hora da manifestação, abram a câmera, por favor. Aqueles que 466 

puderem. Como vota SEGOV?” Conselheira Verônica Ildefonso Cunha 467 

Coutinho: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 468 

vota a SEDE?” Conselheira Maria Eugênia de Monteiro de Castro e Silva: 469 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 470 

SEDESE?” Conselheira Joana Moraes Rebelo Horta Lopes: “Favorável.” 471 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado. Como vota a 472 

CODEMIG?” Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: “Favorável.” 473 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o IBAMA?” 474 

Conselheiro Pedro Paulo Fonseca: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 475 

Oliveira Trovão: “Como vota a ANM?” Conselheiro Claudinei Oliveira Cruz: 476 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 477 

SINDIEXTRA?” Conselheira Denise Bernardes do Couto: “Favorável.” 478 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG? Mariana? 479 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

Eu retorno à Mariana daqui a pouco. Como vota RELICTOS?” Conselheiro 480 

José Ângelo Paganini: Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 481 

Trovão: “Como vota a PROMUTUCA?” Conselheiro Tobias Tiago Pinto 482 

Vieira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 483 

a SME?” Conselheiro Carlos Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Favorável.” 484 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a ABES?” 485 

Conselheiro Valter Vilela Cunha: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 486 

Oliveira Trovão: “Mariana, FIEMG, como vota? Tem condições de se 487 

manifestar? Pode votar pelo chat, por favor. Abra a câmera e vote pelo 488 

chat, se houver problemas no microfone.” Conselheira Mariana de Paula e 489 

Souza Renan: “Perdão, eu enfrentei problemas técnicos aqui, acompanho 490 

o parecer. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 491 

então processo deferido por 12 votos favoráveis. Passo então para o item 492 

9.1” 9. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE RENOVAÇÃO 493 

DA LICENÇA DE OPERAÇÃO: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 494 

“9.1 Irmãos Capistrano Ltda. - Lavra a céu aberto - rochas ornamentais e 495 

de revestimento; Pilha de rejeito/estéril de rochas ornamentais e de 496 

revestimento, pegmatitos, gemas e minerais não metálicos - São Thomé 497 

das Letras/MG - PA/SLA/Nº 511/2021 - ANM: 004416/1959 - Classe 4 498 

(Conforme Lei nº 21.972/2016, art. 14, inc. III, alínea b). Apresentação: 499 

Supram SM. Nós temos inscritos de forma independente. Questiono à 500 

Secretaria se houve tempo hábil para mandar o link, a senha, para todos.” 501 

Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Todos receberam.” 502 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Todos receberam, então 503 

vamos para a lista. A Secretaria aqui, mais uma vez, encarecidamente, 504 

solicita que verifiquem na sala de espera quem está com, ao invés do 505 

nome, número de telefone ou com a marca de telefone celular. É 506 

impossível para a Secretaria verificar quem são essas pessoas. Então, tem 507 

que entrar com o nome, a pessoa tem que estar identificada. O próprio 508 

Regimento Interno determina que para manifestação a pessoa esteja 509 

devidamente inscrita. Ela se inscreveu, mas para manifestar aqui ela não 510 

pode chegar aqui acessando o link com nome Motorola. Só reforçando, 511 
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conforme a Vânia já colocou, todas as informações constam no manual 512 

que fica constante lá no site. Vou passar aqui a chamada, conforme 513 

inscrição. Lembrando que todos aqui foram devidamente notificados, 514 

recebendo o link. Pode colocar na tela, por favor. Faz a chamada, Jeiza.” 515 

Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Só para registrar, essas 516 

pessoas que estão grifadas de verde fizeram inscrição para vários itens, 517 

incluindo o 9.1. Está bom? Dá para vocês verem aqui em cima.” 518 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “São aquelas pessoas que se 519 

inscreveram para todos os itens. Então faz um favor, chama os inscritos e 520 

eu questiono só se está presente ou não. Estando presente eu alerto em 521 

relação ao prazo. Cláudia Teresa Pereira Pires. Senhora Cláudia, tem 522 

condições de se manifestar? Cláudia está na sala. Senhora Cláudia, pois 523 

não, a senhora tem cinco minutos.” Inscrita Cláudia Teresa Pereira Pires: 524 

“Bom dia a todos. Não preciso de cinco minutos não. Mais uma vez 525 

manifestar meu repúdio pela inversão de pauta da reunião do COPAM de 526 

hoje. Todos vocês sabem por que a gente está aqui hoje. A gente está 527 

aqui pela Taquaril Mineração na Serra do Curral. Essa inversão é um 528 

estratagema para desmobilizar a sociedade civil. Peço que conste em ata 529 

todas as manifestações que forem feitas neste sentido. A gente sabe como 530 

o Conselho funciona e sabe como o Presidente pode utilizar o regimento, 531 

mas nós sabemos que isso foi uma manobra.” Presidente Yuri Rafael de 532 

Oliveira Trovão: “Só peço que se a senhora estava interessada só na 533 

Taquaril, não se inscrevesse em todos os itens, por favor, eu estou 534 

falando, não interrompi a senhora e não admito que seja interrompido. 535 

Respeitei a fala da senhora, respeite a minha. Só estou falando o seguinte: 536 

a todos aqueles que se inscreveram, para nós darmos andamento, já que 537 

está querendo, se pretende discutir um processo, ao se inscrever em todos 538 

os itens, inclusive aqueles que não tem interesse de se manifestar, está 539 

procrastinando a discussão. Então se quer realmente tratar de um item 540 

específico, se não tem intenção de procrastinar a reunião, tem a intenção 541 

de debater, que se inscreva no item adequado, porque nós estamos 542 

perdendo tempo aqui. Já poderíamos até estar discutindo, talvez, o 543 
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Taquaril mais cedo. Próximo inscrito.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva 544 

SEMAD: “Próximo inscrito, senhor Coletivo Beagá, creio que também foi 545 

inscrição equivocada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 546 

Coletivo Beagá, tem alguém que se inscreveu que esteja presente na sala 547 

que se inscreveu com esse título? Ok. Pode continuar, Jeiza.” Jeiza 548 

Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Próxima inscrita é Bruna Soares. 549 

Não está na sala.” Senhora Gabriela Pereira Cláudio. Não está na sala. 550 

Senhora Raquel Rocha Lucciola. Não está na sala. Senhor Paulo Vitor 551 

Paiva Ribeiro.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Ele se 552 

manifestou anteriormente, e ainda não está na sala.” Presidente Yuri 553 

Rafael de Oliveira Trovão: “Acho que o Paulo ele também tem interesse 554 

em se manifestar na Taquaril, pelo que ele falou no item anterior. Senhor 555 

Carlos Eduardo Lopes Ferreira. Não está na sala. Senhora Milena Faria 556 

Ribeiro. Não está na sala. Senhora Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. 557 

Não está na sala. Senhora Patrícia Mc Quade. Raquel está na sala?” Jeiza 558 

Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Raquel acabou de se conectar, 559 

senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Raquel? A 560 

senhora tem condições de se manifestar? A senhora está com microfone 561 

desligado. Estamos ouvindo a senhora. Pois não, senhora Raquel.” Inscrita 562 

Raquel Oliveira: “Eu não consegui acompanhar, meu vídeo foi desativado. 563 

Eu não consegui mais acompanhar o Zoom, porque parece que 564 

desativaram o meu vídeo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 565 

“Não, senhora Raquel. A gente...” Inscrita Raquel Oliveira: “Eu tentei 566 

acompanhar pelo YouTube e eu perdi boa parte do que estava sendo 567 

discutido.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Raquel, a 568 

senhora se inscreveu para o item 9.1, Irmãos Capistrano. A gente está no 569 

item, a senhora se inscreveu, e eu estou questionando a senhora, estamos 570 

vendo e ouvindo a senhora. A senhora tem intenção de se manifestar 571 

neste item?” Inscrita Raquel Oliveira: “Eu me inscrevi duas vezes porque 572 

deu erro na inscrição, achei que eu não tinha recebido o link, e eu me 573 

inscrevi para todas as pautas, para participar de todas, para entender o 574 

que está sendo discutido, para poder votar também como cidadã, como 575 
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representante aqui. E a minha posição é sempre a favor do meio ambiente, 576 

sobre o uso sustentável com responsabilidade, então a gente precisa fazer 577 

um estudo melhor, um aprofundamento disso. E a mineração acho que é 578 

um assunto delicado, requer melhor discussão, maior participação popular, 579 

maior participação de ambientalistas também para entenderem, fazerem 580 

estudos melhores, então a gente gostaria de ter uma votação maior, de 581 

participação, e que envolve principalmente a proteção do meio ambiente, 582 

da área do Curral ali, que realmente a mineração ali fica inviável.” 583 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço. Próximo inscrito, 584 

senhora Patrícia Quade, não está na sala. Senhor Francis Costa. Não está 585 

na sala. Senhora Giovanna de Melo Gonçalves. Senhor François. Não está 586 

na sala. Vicente Quintão. Não está na sala. Senhora Sezilmar Araújo Céu. 587 

Não está na sala. Rafaella Nayara Souza Silva. Não está na sala. 588 

Lidianara Bernadete Lima Laender. Não está na sala. Senhora Raquel está 589 

duplicado ali, não é isso? Senhora Ivanise Cence Lopes. Não está na sala. 590 

Rafaela Klages. Não está na sala. Senhor Paulo Vitor já mencionei. 591 

Senhor Marco Antônio Moreira Cardoso. Não está na sala. Márcio Miranda 592 

Paulinelli. Não está na sala. Maria A. D. Almeida. Não está na sala. 593 

Humberto Gomes Macedo. Não está na sala. Mariane Tayna Torres 594 

Michel. Não está na sala. Manoela Bernardes Lima de Castro. Não está na 595 

sala. Marina Emília Cardoso. Não está na sala. Érica Tarsis Grossi. Não 596 

está na sala. Éclison Junio Tito Tolentino. Não está na sala. Pedro 597 

Henrique Milanez. Não está na sala. Nathan Barbosa da Silva.” Jeiza 598 

Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Pedro está entrando, senhor 599 

Presidente. Senhor Nathan não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de 600 

Oliveira Trovão: “Eu retorno ao Pedro. Senhora Não está na sala. Maria 601 

Almeida. Não está na sala. Sarah Pales de Pádua Pradino. Não está na 602 

sala. Guilherme Henrique Vieira Santiago.” Jeiza Almeida, Secretaria 603 

Executiva SEMAD: “Está entrando na sala também.” Presidente Yuri 604 

Rafael de Oliveira Trovão: “Então Pedro e Guilherme, marquem só para 605 

retornar assim que eles conseguirem. Pedro e Guilherme que estão 606 

entrando. Já entraram? Taiza de Pinho Barroso Lucas. Não está na sala. 607 
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Paula Valéria Simões Coelho. Não está na sala. Liliane Cristina Alves 608 

Ferreira. Não está na sala.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: 609 

“Não está na sala, tentamos contato com ela diversas vezes também e não 610 

conseguimos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Maria Inês 611 

Ferreira.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Está na sala.” 612 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Pedro conseguiu? 613 

Pedro ou Guilherme, já está na sala? Pedro, tem que conectar o 614 

microfone. Guilherme, vamos fazer o seguinte, vamos passar a palavra 615 

para o Guilherme. O senhor está me ouvindo? Senhor Guilherme?” Jeiza 616 

Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “O próximo é o senhor Pedro 617 

Henrique.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pedro Henrique ou 618 

Guilherme, tem condição de se manifestar? Senhora Maria Inês tem 619 

condição de se manifestar? Estão na sala. Maria Inês, bom dia, senhora. A 620 

senhora tem cinco minutos, com a palavra.” Inscrita Maria Inês: “Minha fala 621 

é rápida. Só queria que vocês pensassem bastante nas suas decisões, e 622 

se vocês estarão realmente capazes de assumir todas as consequências 623 

das suas decisões, inclusive para seus herdeiros, seus descendentes. É o 624 

que eu tenho a falar neste momento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 625 

Trovão: “Ok. Próximo. Pois não, Guilherme. Bom dia. O senhor tem cinco 626 

minutos.” Inscrito Guilherme Henrique Santiago: “Obrigado. Eu estou aqui 627 

representando uma comunidade do município de Sabará. A gente trabalha 628 

aqui com raizeiros, pessoas que utilizam muitos recursos da Serra do 629 

Curral para fonte de renda, para melhoria da qualidade de vida, como 630 

remédios, de forma consciente e sustentável. Além disso, eu represento 631 

também a equipe de corrida de mountain bike de Sabará, que utilizam 632 

dessa região, desse ecossistema para prática de esportes. E eu venho por 633 

meio deste comunicado representar todas essas pessoas e pedir 634 

encarecidamente que coloquem a mão na consciência na hora de fazer a 635 

votação. Esse ambiente é muito importante para todos nós, toda a 636 

comunidade. Para todas as espécies, espécies endêmicas desses locais, 637 

espécies que só são encontradas lá. Espécies da fauna e flora. E a gente 638 

espera do fundo do coração que a gente consiga utilizar esse ambiente de 639 
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forma sustentável para as próximas gerações, e eu deixo aqui esse 640 

comunicado, esse pedido para todos vocês. Muito obrigado.” Presidente 641 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do senhor 642 

Guilherme. Só alertando o senhor, a gente está falando do 9.1, Irmãos 643 

Capistrano. Pelo que entendi, o senhor estava falando do que seria o 5.1, 644 

Taquaril, mas a gente está discutindo aqui, senhor Guilherme, o item 9.1. 645 

Mas dado o seu recado. Eu não quis interrompê-lo...” Inscrito Guilherme 646 

Henrique Santiago: “Obrigado. Desculpe pela confusão, é que foi difícil 647 

entrar na reunião, mas realmente é para a Taquaril, para essa região.” 648 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação de 649 

qualquer forma. Fica garantida também a manifestação do senhor no item 650 

5.1. Senhor Pedro Henrique Milanez, pois não, o senhor tem cinco 651 

minutos.” Inscrito Pedro Henrique Milanez: “Senhor Meritíssimo, eu entrei 652 

na sala, mas eu vim também para falar sobre o Taquaril.” Presidente Yuri 653 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, entendido. Assim como eu falei para o 654 

senhor Guilherme, está garantida a manifestação do senhor no item 5.1, 655 

mesmo tendo feito a inscrição de forma equivocada. Eu solicito mais uma 656 

vez, aqueles que estão na sala, já se manifestaram ou estão na sala por 657 

equívoco, que deixem a sala para que a gente possa dar continuidade aqui 658 

a nossa reunião. Próximo inscrito para este item, senhora Andréa Moreira 659 

Maciel. Não está na sala. Senhor Ismael Resende.” Jeiza Almeida, 660 

Secretaria Executiva SEMAD: “Está na sala. Tem que conectar o áudio, 661 

por gentileza. Ele se inscreveu somente se houver necessidade.” 662 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ismael somente se houver 663 

necessidade. Ubirajara Pires Glória. Não está na sala. Ana Lima. Não está 664 

na sala. Rennan Augusto Reis Barbosa. Não está na sala. Nalê Regina 665 

Seminotti Braga. Não está na sala. Mateus Marques Porto. Não está na 666 

sala. Ricardo Miranda de Novais. Não está na sala. Andréa Moreira Maciel. 667 

Não está na sala. Somente. Destaque por parte do Conselho? Foi o 668 

senhor Ismael que falou que queria falar somente se houvesse 669 

necessidade. Algum destaque por parte do Conselho? Não havendo, em 670 

votação o item 9.1, Irmãos Capistrano. Como vota SEGOV?” Conselheira 671 
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Verônica Ildefonso Cunha Coutinho: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 672 

Oliveira Trovão: “Como vota a SEDE?” Conselheira Maria Eugênia de 673 

Monteiro de Castro e Silva: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 674 

Trovão: “Como vota SEDESE?” Conselheira Joana Moraes Rebelo Horta 675 

Lopes: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 676 

obrigado. Como vota a CODEMIG?” Conselheiro Paulo Eugênio de 677 

Oliveira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 678 

vota o IBAMA?” Conselheiro Pedro Paulo Fonseca: “Favorável.” 679 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a ANM?” 680 

Conselheiro Claudinei Oliveira Cruz: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 681 

Oliveira Trovão: “Como vota o SINDIEXTRA?” Conselheira Denise 682 

Bernardes do Couto: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 683 

Trovão: “Como vota FIEMG? Conselheira Mariana de Paula e Souza 684 

Renan: “Favorável ao parecer, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 685 

Oliveira Trovão: “Como vota RELICTOS?” Conselheiro José Ângelo 686 

Paganini: Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 687 

vota a PROMUTUCA?” Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “Favorável 688 

conforme o parecer.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 689 

vota a SME?” Conselheiro Carlos Eduardo Orsini Nunes de Lima: 690 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a 691 

ABES?” Conselheiro Valter Vilela Cunha: “Favorável.” Presidente Yuri 692 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, então processo deferido por 12 votos 693 

favoráveis. Passamos para o item 8.” 8. PROCESSO ADMINISTRATIVO 694 

PARA EXAME DE LICENÇA DE OPERAÇÃO CORRETIVA 695 

“AMPLIAÇÃO”: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “8.1 Argila 696 

Primavera Eireli/Mineração Santa Ana - Extração de areia e cascalho para 697 

utilização imediata na construção civil - Capinópolis/MG - PA/SLA/Nº 698 

6116/2021 -ANM: 832.294/2009 - Classe 4 (Conforme Lei nº 21.972/2016, 699 

art. 14, inc. III, alínea b). Apresentação: Supram TM. Nós temos inscritos 700 

de forma independente. Questiono à Secretaria se todos os inscritos foram 701 

devidamente notificados. Confirmação da Secretaria que todos foram 702 

notificados, então vamos à lista. Eu farei a chamada, e aqueles que 703 
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tiverem aptos a se manifestar, por favor, se manifestem. 8.1. Eu posso 704 

seguir, não é? Senhora Cláudia Teresa Pereira Pires. Não está na sala. 705 

Coletivo Beagá, provavelmente se inscreveu de forma equivocada. Bruna 706 

Soares Bentes. Mateus Marques Porto. Não está na sala. Ricardo Miranda 707 

de Novais. Não está na sala. Gabriela Pereira Cláudio. Não está na sala. 708 

Raquel Rocha Lucciola. Não está na sala. Andréa Moreira Maciel. Não 709 

está na sala. Paulo Vitor Paiva Ribeiro. É o que se manifestou, falou que 710 

queria falar só no Taquaril, não é isso? Carlos Eduardo Lopes Ferreira. 711 

Não está na sala. Milena Faria Ribeiro. Não está na sala. Senhora Raquel 712 

Aparecida Gomes. Está na sala? Senhora Raquel Oliveira, a gente está 713 

vendo a senhora, a senhora está com o microfone fechado. Pois não, com 714 

a palavra, a senhora tem cinco minutos. Senhora Raquel? Raquel 715 

Aparecida. Nós estamos vendo a senhora, parece que escutando também 716 

som da sala da senhora, não sei se a senhora está com fone ou ouvindo 717 

outra coisa. Senhora Raquel.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva 718 

SEMAD: “Senhor Presidente, o senhor poderia, por gentileza, chamar de 719 

novo a senhora Cláudia Teresa Pires?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 720 

Trovão: “Eu retorno aqui na senhora Raquel. Por favor, Secretaria, entrem 721 

em contato com a senhora Raquel, porque ela está presente, talvez tenha 722 

dado algum problema. Senhora Cláudia Pires.” Inscrita Cláudia Teresa 723 

Pereira Pires: “Eu quero falar aqui que algumas pessoas estão querendo 724 

entrar ou se inscrever, mas não estão conseguindo se inscrever para a 725 

reunião. Então, avisar aos organizadores da reunião, ao Presidente, que 726 

está havendo dificuldade para poder fazer inscrição na reunião para 727 

participação e manifestação, mesmo daqueles que se inscreveram no 728 

horário das 8h às 9h. Pediria que tivesse atenção a isso. E falar também 729 

que a gente está ao vivo no YouTube reverberando esta reunião da 730 

Câmara, comentando inclusive todos os passos aqui da reunião com 731 

comentários da sociedade civil. Depois eu passo o link para vocês, para 732 

que vocês vejam as suas manifestações depois com comentários da 733 

sociedade civil.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Só lembrando 734 

que este link do YouTube está disponível lá no próprio site da SEMAD, 735 
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quando você abre a ata tem o link do YouTube, da pauta.” Inscrita Cláudia 736 

Teresa Pereira Pires: “Presidente, o nosso é com comentário da sociedade 737 

civil, a gente comenta, já que o link do YouTube modera os comentários, 738 

ou seja, impede que a sociedade civil se manifeste pelo link do YouTube.” 739 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não, senhora Cláudia, a 740 

senhora está equivocada, não tem morador no link do YouTube, a gente 741 

só não abriu.” Inscrita Cláudia Teresa Pereira Pires: “Nós criamos um site 742 

para isso, Presidente, para poder comentar. Nós temos um link paralelo 743 

para comentar.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço. 744 

Quem se inscreveu como Coletivo Beagá. Senhor Felipe que está como 745 

coletivo Beagá.” Inscrito Felipe Gomes: “Pois não. Queria abrir minha 746 

câmera, não estou conseguindo abrir minha câmera.” Presidente Yuri 747 

Rafael de Oliveira Trovão: “Aqui a gente não consegue fazer isso pelo 748 

senhor. Olha do lado da sua mão esquerda.” Inscrito Felipe Gomes: “Iniciar 749 

meu vídeo. Estou tentando abrir minha câmera, está dando erro. Vou 750 

tentar resolver de outro jeito.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: 751 

“Teve uma hora que o senhor estava tentando, ele apareceu e depois 752 

cortou novamente. Creio que deva ser o computador do senhor, porque 753 

aqui para a gente realmente apareceu e fechou em poucos segundos.” 754 

Inscrito Felipe Gomes: “Estou tentando e está dando erro.” Presidente Yuri 755 

Rafael de Oliveira Trovão: “A gente não tem como ajudar o senhor, a gente 756 

pode falar aqui o passo a passo, mas a gente não tem como abrir a 757 

câmera do senhor, e nem mesmo fechar.” Inscrito Felipe Gomes: “Estou 758 

fechando tudo aqui. Iniciar meu vídeo. Deixa eu tentar aqui então. 759 

Configurações de vídeo, câmera, não está aparecendo.” Presidente Yuri 760 

Rafael de Oliveira Trovão: “De qualquer forma, então manifeste, por favor. 761 

O senhor tem cinco minutos, aí o senhor vai olhando como o senhor abre 762 

posteriormente a sua câmera, parece que o senhor se inscreveu em mais 763 

de um item também, mas o senhor tem a palavra garantida. O senhor tem 764 

cinco minutos, pois não.” Inscrito Felipe Gomes: “Olha, a gente tinha que 765 

estar com a pauta da Tamisa no primeiro ponto, seguindo a ata, mas como 766 

a Cláudia bem disso, teve essa inversão de pauta que é tão perversa. Yuri, 767 
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não me interrompa enquanto eu não te interrompo. Não, estou falando, 768 

deixa eu falar. Não precisa. Quero falar em todos os itens.” Presidente Yuri 769 

Rafael de Oliveira Trovão: “Você está vendo eu te interromper?” Inscrito 770 

Felipe Gomes: “Yuri, você pode respeitar a minha fala?” Inscrito Felipe 771 

Gomes: “Como eu bem disse, eu quero repudiar essa inversão de pauta e 772 

também dizer que o processo de participação popular está muito limitado. 773 

Por que os Conselheiros não estão com a câmera aberta? Os 774 

Conselheiros tinham que estar com a câmera aberta, a população quer ver 775 

os rostos de vocês. Vocês podem abrir, por favor? Todos os Conselheiros, 776 

por favor. Agora, além disso, a forma como as votações ocorrem aqui são 777 

muito complicadas, as pessoas não conseguem acessar. Nós fizemos um 778 

grande movimento para fazer um empoderamento popular deste fórum, 779 

deste Conselho, mas as dificuldades de acesso são imensas. Por que 780 

vocês só liberam esse link para se inscrever uma hora antes? Abre esse 781 

link um mês antes, uma semana antes. As pessoas têm o direito de se 782 

inscrever. Aí coloca uma hora para abrir, apenas, e as pessoas não 783 

conseguem. Nós tivemos uma dificuldade gigantesca, nós tivemos que 784 

criar cinco grupos no WhatsApp para poder distribuir os links, usuário e 785 

senha, para as pessoas poderem falar. Vocês têm que repensar isso. E 786 

vocês viram o tanto de dificuldade, a Carolina não conseguia acessar, a 787 

Cláudia teve dificuldade, e os Conselheiros com as câmeras fechadas. O 788 

site no YouTube com comentário fechado. Por que não se pode falar no 789 

site do YouTube da SEMAD? Mas nós estamos retransmitindo no meu 790 

canal do YouTube, no canal do coletivo “Ah, é Lixo!?”. E estou 791 

retransmitindo a telinha com a foto de todo mundo, que eu estou 792 

retransmitindo agora o Zoom. Isso aqui tem que ser mais transparente, 793 

Conselheiros. Vocês viram o tanto de reportagem que teve sobre a 794 

questão da Serra do Curral? Eu sei que aqui não é isso, mas a mineração, 795 

da forma como está sendo tratada aqui não é legal. Ficam colocando 796 

mineração sustentável como se fosse a solução, só que se esquecem que 797 

todo local vai ter desmate, Mata Atlântica, Cerrado, animais ameaçados de 798 

extinção, cavidade, tudo isso sendo morto. Por exemplo, a Gute, que está 799 
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na Serra do Curral aqui, que a SEMAD assinou um TAC a 200 metros da 800 

comunidade, e no TAC não tem nenhuma cláusula sobre a questão social, 801 

sobre resgaste de fauna, e está lá liberada, autorizada, minerando. Eu 802 

estive lá ontem. Então, vocês têm que pensar um pouco melhor na 803 

sociedade, ouvir mais a sociedade e permitir que a sociedade fale aqui, 804 

uso seus cinco minutos para falar, é isso. Conselheiros, pensem com 805 

coração, todas as votações aprovam tudo. Será que todos os processos 806 

são tão bonitinhos assim? Que nem os ambientalistas votam contra? Poxa, 807 

eu fico de cara com isso. No processo da Tamisa tem uma declaração de 808 

conformidade da prefeitura que o Ministério Público falou que é ilegal, que 809 

ela vai contra o Plano Diretor, e o parecer da SEMAD é favorável. Queria 810 

saber se os Conselheiros entram no site e olham se as declarações são 811 

verdadeiras ou não. Inclusive, a questão dos documentos abertos no site 812 

da SLA, uma dificuldade para acessar, a gente não consegue acessar, os 813 

nomes todos bagunçados lá no site do SLA. É muito difícil esse acesso. E 814 

eu tenho certo conhecimento, sei andar, já trabalhei na SEMAD, na FEAM, 815 

trabalhei como assessor do José Cláudio Junqueira na Presidência, então 816 

eu sei andar. Eu implementei as URCs com o falecido Rogério Nossi. Eu 817 

rodei esse estado inteiro. Tinha o SIAM, que era um pouquinho mais fácil 818 

de acessar. Agora esse SLA ninguém acessa nada, os documentos com 819 

os nomes genéricos? É uma vergonha isso. A gente não consegue fazer 820 

as análises, aí a gente tem que ficar satisfeitos só com parecer. Parecer 821 

cheio de erro, igual o parecer da Tamisa. Todos os pareceres têm erro. 822 

Pelo menos o da Tamisa, todos não, mas o da Tamisa tem, tem uma 823 

declaração ilegal lá. Tinha que fazer um controle de legalidade, Yuri. Pega 824 

esse parecer e olha a ação que o Ministério Público acabou de acionar a 825 

SEMAD e a Prefeitura de Nova Lima. Tem que ter controle de legalidade. 826 

E aposto que aqui tem também, entendeu? Porque a gente não consegue 827 

acessar nada. E bom, meu tempo está terminando, mas eu quero falar em 828 

todos os processos, ok? E vou dar um jeito de ligar minha câmera, porque 829 

eu quero que vocês me vejam, assim como eu quero ver todos. Abram as 830 

câmeras. Denise, Mariana, Sabrina, Claudinei, Rodrigo, José, Pedro, 831 
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Joana, Vânia, Valter, Ana, Tobias, Jeiza, Pedro, abram as câmeras.” 832 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor, senhor Felipe. Só 833 

falando para o senhor Felipe e os demais, não irei interromper os cinco 834 

minutos. Até poderia, o Regimento Interno prevê que o Presidente pode 835 

cercear a palavra quando não há assuntos afetos à matéria, só que eu 836 

tenho muito respeito por todos os inscritos, mesmo quando a matéria, a 837 

fala, não é afeta ao ponto de pauta, dentro dos cinco minutos os senhores 838 

podem ter certeza absoluta de que os senhores o terão assegurados. É 839 

um compromisso que eu faço. Não é de hoje, sempre agi dessa forma, 840 

quem acompanha o Conselho, eu presido várias das reuniões, já presidi 841 

várias, sou titular dessa, e sempre respeitei os inscritos, não só inscritos, 842 

como todos, representantes, Conselheiros, empreendimentos. Esse é um 843 

compromisso meu, isso é da minha índole. Não vou interromper a fala, 844 

como não interrompo a fala de ninguém. E só peço respeito a mim e aos 845 

demais. Próximo inscrito.” Inscrito Felipe Gomes: “Tem respeito, mas eu 846 

tenho o direito de falar.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 847 

“Obrigado, senhor Felipe. Próximo inscrito. Milena Faria Ribeiro. Não está 848 

na sala.” Inscrito Felipe Gomes: “Yuri, só para falar, eu vou sair e vou 849 

entrar pelo celular, porque aí acho que vou conseguir ligar a minha 850 

webcam. Então vou sair, depois por favor me autorize a entrada de novo.” 851 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Felipe. Como acho que o 852 

senhor está inscrito em todos, o senhor não precisa ficar entrando e 853 

saindo, o senhor pode entrar e ficar, porque o senhor está em todos. 854 

Próxima Milena, não está. Senhora Raquel Oliveira. A senhora está com 855 

áudio fechado, senhora Raquel. Pois não, a senhora tem cinco minutos.” 856 

Inscrita Raquel Oliveira: “Estou de acordo com o que o Coletivo colocou, 857 

que a gente está realmente com dificuldade de manifestar nesta reunião. 858 

Muita gente não conseguiu entrar, a gente tenta manifestar, me tiraram da 859 

reunião três vezes, então fica difícil acompanhar, difícil a gente manifestar 860 

nesta pauta tão importante que envolve a Serra do Curral para todos de 861 

Belo Horizonte. Quero reforçar que realmente a reunião está com esse 862 

déficit de atender, de fazer manifestação. Sobre a Serra do Curral eu 863 
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continuo manifestando que a gente precisa preservar o meio ambiente, 864 

porque a mineração ali vai destruir tudo, a gente não precisa de mais 865 

mineração, já temos a mineração em Macacos, então assim, a gente não 866 

precisa ampliar a mineração, a gente precisa reforçar o trabalho onde já 867 

existe a mineração, não precisamos destruir mais lugares, então a gente 868 

precisa reforçar a preservação, não a destruição, porque essa destruição 869 

custa caro para a qualidade de vida em geral, toda a população. Inclusive 870 

para quem vota para a mineração, porque as pessoas só pensam no lucro, 871 

só que a gente precisa pensar no lucro e também na questão da 872 

sustentabilidade. É isso, essa minha preocupação de ampliar a mineração, 873 

acho que não é esse o caminho, nunca foi o caminho, ampliar a 874 

mineração, a gente deve ampliar o planejamento onde já existe a 875 

mineração ,fazer um trabalho melhor dos envolvidos, porque infelizmente a 876 

gente precisa realmente discutir melhor isso, então a gente precisa 877 

realmente fazer um estudo melhor, não abrindo, fazendo novos caminhos 878 

para a destruição, não na Serra do Curral, que é uma área de importância, 879 

vegetação, importância de recurso hídrico para toda a população. Vocês 880 

vão destruir toda a questão ambiental da região ali, e isso terá um custo 881 

muito alto para a população, visto que a mineração também tem outros 882 

custos também, não só a destruição do meio ambiente, acidentes podem 883 

ocorrer, podem fazer novas vítimas, então a gente realmente fica muito 884 

preocupado com a questão da mineração em qualquer lugar, 885 

principalmente na Serra do Curral. É isso, passo a minha palavra.” 886 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 887 

senhora Raquel. Próxima?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: 888 

“Senhora Patrícia Quade. Não está na sala. Próximo senhor Francis Costa. 889 

Não está na sala.” Inscrita Raquel Oliveira: “Presidente.” Presidente Yuri 890 

Rafael de Oliveira Trovão: “Fecha o áudio da senhora, por favor. Porque 891 

senão fica dando o som da senhora para a gente aqui.” Jeiza Almeida, 892 

Secretaria Executiva SEMAD: “Próximo, senhora Giovana de Melo. Não 893 

está na sala. Senhor François. Não está na sala. Vicente Quintão. Não 894 

está na sala. Sezilmar Araújo Céu. Não está na sala. Rafaella Nayara 895 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

Souza Silva. Não está na sala. Lidianara Bernadete Lima Laender. Não 896 

está na sala. Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. Já se manifestou, 897 

inscrição duplicada. Ivanise Cence Lopes. Não está na sala. Rafaela 898 

Klages. Não está na sala. Paulo Vitor Paiva. Não está na sala. Marco 899 

Antônio Moreira Cardoso. Não está na sala. Márcio Miranda Paulinelli. Não 900 

está na sala. Maria A. D. Almeida. Não está na sala. Humberto Gomes 901 

Macedo. Não está na sala. Mariane Tayna Torres Michel. Não está na 902 

sala. Manoela Bernardes Lima. Não está na sala. Marina Emília Cardoso. 903 

Não está na sala. Érica Tarsis Grossi. Não está na sala. Éclison Junio Tito 904 

Tolentino. Não está na sala. Pedro Henrique Milanez Silva. Não está na 905 

sala. Nathan Barbosa da Silva. Não está na sala. Maria Almeida. Não está 906 

na sala. Sarah Pales de Pádua Pradino. Não está na sala. Guilherme 907 

Henrique Vieira Santiago. Não está na sala. Taiza de Pinho Barroso Lucas. 908 

Não está na sala. Paula Valéria Simões Coelho. Não está na sala. Maria 909 

Inês. Não está na sala. E somente esses inscritos não estão na sala, 910 

senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Obrigado, 911 

Jeiza, pela assessoria. Senhores Conselheiros, volto aos senhores. Algum 912 

destaque no 8.1? Pois não, Paganini.” Conselheiro José Ângelo Paganini: 913 

“Senhor Presidente, gostaria de um esclarecimento rápido da SUPRAM. 914 

Esse empreendimento capta água no curso d’água e usa essa água no 915 

tratamento, lavagem do minério, certo? Tem um sistema de reciclagem de 916 

água, bacias de decantação, reaproveita água, e gostaria de saber por que 917 

não foi proposto nenhum monitoramento da qualidade da água no curso 918 

d’água. Porque eventualmente você pode ter extravasão desse sistema, 919 

não é? Gostaria de saber da SUPRAM por que não foi proposto esse 920 

monitoramento nas condicionantes.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 921 

Trovão: “Ok, equipe da SUPRAM.” Juliana, SUPRAM: “Bom dia. Queria 922 

esclarecer que a água que ele utiliza é somente para classificação da 923 

areia, classificação granulométrica. Não tem nada adicionada nessa água. 924 

E essa água vai para as bacias de decantação e é recirculada, não tem 925 

lançamento dessa água no curso d’água.” Conselheiro José Ângelo 926 

Paganini: “Eventualmente essa água não pode extravasar para o curso 927 
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d’água?” Juliana, SUPRAM: “Não, porque é muito distante do curso 928 

d’água.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mais alguma 929 

ponderação por parte do Conselho? Não havendo, coloco em votação o 930 

item 8.1, Argila Primavera Eireli/Mineração Santa Ana. Peço aos 931 

Conselheiros atenção aos microfones, que às vezes ficam ligados aí. 932 

Prestem atenção, atenção aos microfones, deixem desligados para não 933 

ocorrer áudio aqui para a gente. Por favor, verifiquem os microfones. 934 

Como vota SEGOV?” Conselheira Verônica Ildefonso Cunha Coutinho: 935 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a 936 

SEDE?” Conselheira Maria Eugênia de Monteiro de Castro e Silva: 937 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 938 

SEDESE?” Conselheira Joana Moraes Rebelo Horta Lopes: “Favorável.” 939 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a CODEMIG?” 940 

Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael 941 

de Oliveira Trovão: “Como vota o IBAMA?” Conselheiro Pedro Paulo 942 

Fonseca: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 943 

vota a ANM?” Conselheiro Claudinei Oliveira Cruz: “Favorável.” Presidente 944 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o SINDIEXTRA?” Conselheira 945 

Denise Bernardes do Couto: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 946 

Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG? Conselheira Mariana de Paula e 947 

Souza Renan: “Acompanho o parecer, Presidente.” Presidente Yuri Rafael 948 

de Oliveira Trovão: “Como vota RELICTOS?” Conselheiro José Ângelo 949 

Paganini: Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 950 

vota a PROMUTUCA?” Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “Conforme 951 

o parecer.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a 952 

SME?” Conselheiro Carlos Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Favorável.” 953 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a ABES?” 954 

Conselheiro Valter Vilela Cunha: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 955 

Oliveira Trovão: “Ok, então processo deferido por 12 votos favoráveis. 956 

Passamos para o item 6 da nossa pauta.” 6. PROCESSO 957 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE LICENÇA PRÉVIA 958 

CONCOMITANTE COM A LICENÇA DE INSTALAÇÃO E A LICENÇA DE 959 
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OPERAÇÃO - “AMPLIAÇÃO”: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 960 

“6.1 Prosper Mineração S.A. - Unidade de Tratamento de Minerais (UTM), 961 

com tratamento a úmido - Resende Costa e Desterro de Entre Rios/MG - 962 

PA/SLA/Nº 4942/2021 - ANM: 832.426/2004 - Classe 5. Apresentação: 963 

Supram SM. Não temos destaque por parte do Conselho, nós temos 964 

inscritos neste item. Questiono à Secretaria se todos os inscritos para este 965 

item foram devidamente notificados. Ok, agradeço. Então vamos passar 966 

para os inscritos. Senhora Diorela Bruschi Kelles, está na sala? Está 967 

podendo falar? Consegue manifestar? Aguardar um pouquinho, já que 968 

está conectando. Senhora Diorela, está me ouvindo? Consegue se 969 

manifestar? Diminui, provavelmente a senhora está com o YouTube 970 

aberto, diminui o volume do YouTube, senão vai ficar a sua fala e a minha 971 

repetindo. Isso. Pois não, a senhora tem cinco minutos.” Inscrita Diorela 972 

Bruschi Kelles: “Estão me ouvindo?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 973 

Trovão: “Estamos ouvindo, a senhora tem que diminuir o som do 974 

YouTube.” Inscrita Diorela Bruschi Kelles: “Eu diminuí, só não consigo 975 

ouvir você se eu diminuir mais.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva 976 

SEMAD: “Neste momento, oriento a senhora a fechar o YouTube para não 977 

ficar confundindo com a voz da sala oficial, e após a manifestação da 978 

senhora, a senhora saindo da sala para posterior manifestação, se estiver 979 

inscrita, a senhora entra de novo, está bem? Obrigada.” Inscrita Diorela 980 

Bruschi Kelles: “A minha fala é bem rápida, eu fiz uma manifestação 981 

apenas para falar dessas diversas questões da mineração em Minas 982 

Gerais, que tem me preocupado, exatamente pela questão da gente fazer 983 

o lucro ficar privatizado e o prejuízo coletivo. Isso que a gente não 984 

consegue entender como sociedade civil e isso que a gente consegue 985 

perceber como cidadão que vive e tem que suportar esses diversos 986 

prejuízos, tanto ambientais quanto sociais. Como a gente já viu a 987 

manifestação de algumas pessoas, a gente não tem visto essa 988 

preocupação com o social. O ambiental às vezes cai um pouco no 989 

greenwashing, em tudo, então a gente tem muito interesse em recuperar 990 

um pouco essa comunicação e entender melhor como isso vai acontecer. 991 
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Espero que venha o que for mais sensato e o que for melhor para o 992 

coletivo e não apenas para uma pequena parcela, um pequeno grupo. 993 

Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 994 

manifestação da senhora Diorela. Próximo.” Jeiza Almeida, Secretaria 995 

Executiva SEMAD: “Senhor Domingos Sávio. Não está na sala. Senhora 996 

Carolina Ferreira. Não está na sala. Senhora Cláudia Teresa Pereira Pires. 997 

Está entrando na sala, conectando, senhor Presidente.” Presidente Yuri 998 

Rafael de Oliveira Trovão: “Nós paramos onde?” Jeiza Almeida, Secretaria 999 

Executiva SEMAD: “Na senhora Cláudia Teresa Pires.” Presidente Yuri 1000 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Cláudia Teresa Pires. Está na sala? 1001 

senhora Cláudia, a senhora consegue manifestar? senhora Cláudia?” 1002 

senhora Cláudia? Entra em contato com ela. Eu passo o próximo, depois 1003 

eu retorno na Cláudia. Deixa, coloca ela em branco lá, só em destaque, 1004 

para a gente retornar para a senhora Cláudia.” Jeiza Almeida, Secretaria 1005 

Executiva SEMAD: “Próximo inscrito é o Coletivo, é o senhor Felipe.” 1006 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É o senhor Felipe, não é? 1007 

senhor Felipe. O senhor consegue manifestar?” Inscrito Felipe Gomes: 1008 

“Consigo senhor Yuri, você consegue me ver?” Presidente Yuri Rafael de 1009 

Oliveira Trovão: “Conseguimos ver e ouvi-lo. Pois não. O senhor tem 5 1010 

minutos.” Inscrito Felipe Gomes: “Ah, agora sim. Mas podia tirar essa tela 1011 

aí para deixar as pessoas me verem na hora que eu falo, não? O senhor 1012 

pode transmitir isso no YouTube? Vocês já me colocaram lá? Eu já estou 1013 

parecendo lá no YouTube para o público me ver?” Presidente Yuri Rafael 1014 

de Oliveira Trovão: “Sim, senhor Felipe.” Inscrito Felipe Gomes: “Tá, 1015 

porque para mim não apareceu aqui ainda não, mas tudo bem.” Presidente 1016 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É porque tem um delay entre aqui, o Zoom 1017 

e o YouTube, mas logo logo.” Inscrito Felipe Gomes: “É porque senão fica 1018 

até difícil de saber o tempo, sabe Yuri? Porque no YouTube pelo menos a 1019 

gente vê o tempo. Você vai começar a contar agora?” Presidente Yuri 1020 

Rafael de Oliveira Trovão: “Mas o senhor está vendo o tempo ali no Zoom. 1021 

Olha para o Zoom aqui que fica mais fácil.” Inscrito Felipe Gomes: “Não, 1022 

não estou vendo. Não estou vendo, agora eu estou vendo, agora você 1023 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

parou de compartilhar aquela tela, agora eu consigo ver.” Presidente Yuri 1024 

Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não. Senhor Felipe, o senhor tem 5 1025 

minutos então, com a palavra.” Inscrito Felipe Gomes: “Isso. Então 1026 

pessoal, assim, eu volto a falar. Isso aqui tem que ficar cada vez mais 1027 

público. Eu pretendo estar presente aí nas próximas reuniões porque essa 1028 

dificuldade de acesso é muito grande. Yuri, você falou que estavam 1029 

liberados os comentários no chat do YouTube da SEMAD. Sinto lhe 1030 

informar, você está errado. Se você entrar no site do YouTube, do canal da 1031 

SEMAD e ver, está lá, comentários desativados. Inclusive fica feio. Eu 1032 

mostrei aqui porque nós, como eu falei, nós estamos retransmitindo no 1033 

meu canal do YouTube, lá no “Ah, é Lixo!?” para as pessoas poderem 1034 

comentar e temos milhares de comentários, já estamos com 73 pessoas 1035 

vendo ao vivo lá, e peço, Conselheiros, abram as câmeras. Eu queria 1036 

saber por que esse medo de mostrar o rosto, de deixar as pessoas 1037 

comentarem. Esse processo minerário é ou não é sustentável? Se é um 1038 

processo minerário sustentável, para ser sustentável todas as pessoas têm 1039 

que ter o direito de se manifestar. E se não temos a possibilidade de estar 1040 

presentes, que eu adoraria estar na mesma sala com todos vocês, as 1041 

pessoas têm que online poder falar. Porque uma pessoa que não está 1042 

dentro da sala, se ela quer comentar, como é que ela faz? Ela pode não se 1043 

inscrever para falar e como sabem, é uma dificuldade danada para 1044 

acessar, senhor Yuri. Vocês têm que repensar o sistema. Esse Zoom com 1045 

apenas 100 pessoas não está funcionando, senhor Yuri. Entendeu? E os 1046 

senhores Conselheiros eu mais uma vez, eu estou aqui para defender o 1047 

meio ambiente, a natureza, as águas. Nós estamos passando por um 1048 

processo de seca hídrica, seca subterrânea. Por quê? Porque a 1049 

mineração, nós temos um estado minério dependente, minério 1050 

subserviente e está secando tudo. Está secando tudo com essas várias 1051 

minas que vocês autorizam todos os meses aqui nessa reunião tão boa, 1052 

nessa reunião tão linda, tão boa, tão próspera que deveriam ver, ouvir e 1053 

presenciar. Nós estamos secando o Estado de Minas Gerais. Várias 1054 

cidades estão ficando secas e aí eu gostaria de saber. Primeiro, eu 1055 
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gostaria de solicitar aos Conselheiros que todos justificassem os votos. 1056 

Vocês são representantes da sociedade. Então vocês têm que justificar 1057 

porque que vocês estão votando contra ou a favor. Eu entendo, assim 1058 

gostaria muito de pedir que deixassem as câmeras abertas, que 1059 

habilitassem o comentário no site do YouTube, que fizesse um processo 1060 

de acesso popular mais fácil para isso aqui, que permitisse que as 1061 

pessoas tivessem ampla participação popular, o Zoom tem ferramenta 1062 

para 3 mil pessoas. Vocês não usam porque não querem. Inclusive o 1063 

Sympla fornece ferramenta gratuita, Yuri. Não precisa nem comprar não, 1064 

pelo Sympla tem jeito de fazer de forma gratuita o Zoom. E para defender 1065 

a água que o que nós temos um problema sério com a mineração, por 1066 

quê? Ainda mais com a mineração de ferro. Essa que nós estamos 1067 

debatendo é sobre mineração de ferro Yuri? Qual que é mesmo o ponto 1068 

que nós estamos debatendo? Desculpa se eu me perdi do ponto. Nós 1069 

estamos em qual processo?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1070 

“6.1.” Inscrito Felipe Gomes: “6.1. Proster Mineração. Tratamento de 1071 

minério com tratamento a úmido. Ou seja, provavelmente vai ter barragem. 1072 

Eu gostaria, se vai ter barragem, então a gente espera que eles estejam 1073 

fazendo o desaguamento para fazer o empilhamento a seco. E eu gostaria 1074 

muito de saber se tem risco de acontecer igual aconteceu com a Vallourec 1075 

na bacia de contenção de sedimentos, porque até então a bacia de 1076 

contenção de sedimentos da Vallourec que usa pilha de disposição a seco, 1077 

com a disposição de rejeito estéril era muito segura, mas no começo do 1078 

ano, no período de grandes chuvas, transbordou e alagou a BR-040. Tem 1079 

algum risco das bacias de sedimento da Prosper transbordarem? Existem 1080 

pessoas morando abaixo? Tem alguma estrada passando abaixo? Por 1081 

exemplo, lá na Vallourec teve uma família que morreu porque foi desviar e 1082 

morreu. Ela morreu, a família morreu, galera. Lá na Vale, vocês vão matar 1083 

272 pessoas se contarmos os 2 bebês que estavam nas barrigas para 1084 

conseguir aprovar Mar de Lama Nunca Mais. Só que aí depois, pega e faz 1085 

um acordo com a Vale que custa 17 horas de lucro da Vale para pagar em 1086 

9 anos podendo ter cumprido a Mar de Lama Nunca Mais. É uma 1087 
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vergonha isso. E com a Prosper, tem risco de ter um transbordamento? 1088 

Tem comunidade abaixo? Alguma coisa do administrativo da Prosper está 1089 

abaixo de um eventual ponto de ruptura? De transbordamento? Que agora 1090 

não é ruptura mais, porque não tem barragem de rejeito. Queria muito 1091 

saber isso. E queria saber o seguinte, a declaração de conformidade está 1092 

conforme o Plano Diretor da cidade? Porque a da Tamisa, eu sei que nós 1093 

não estamos falando da Tamisa, não é? Mas é o ponto mais importante 1094 

dessa pauta. Está ilegal segundo o Ministério Público. Não é o Felipe que 1095 

está falando, e saibam Conselheiros, que o Ministério Público falou que 1096 

beira a improbidade administrativa, a declaração do prefeito. Aqui no 1097 

processo da Prosper Mineração, Yuri. A declaração de conformidade, 1098 

vocês checaram se ela bate com o Plano Diretor ou simplesmente 1099 

aceitaram tudo que o empreendedor falou? Porque todos os pareceres 1100 

terminam com isso, não é? Conforme apresentados pelo empreendedor e 1101 

não tem checagem. Teve alguma checagem, Yuri?” Presidente Yuri Rafael 1102 

de Oliveira Trovão: “Finalizou a fala senhor Felipe? Ok, agradeço.” Inscrito 1103 

Felipe Gomes: “Dentro dos meus 5 minutos.” Presidente Yuri Rafael de 1104 

Oliveira Trovão: “Na realidade eu te dei mais alguns segundos. Mas de 1105 

qualquer forma, senhor Felipe, em nenhum eu falei que o chat estava 1106 

liberado no YouTube, muito pelo contrário. Eu falei que não estava. Eu vou 1107 

até ler para os senhores aqui, nós solicitamos e aí eu peço vênia. Nós 1108 

tivemos vários questionamentos em relação a participação, a manifestação 1109 

inclusive por deputados, por vereadores. Nós informamos, e eu vou ler 1110 

aqui para os senhores, já que talvez nem todos tiveram oportunidade de 1111 

ver. Eu vou ler aqui a mensagem que nós fizemos. “Cumprimentando 1112 

cordialmente em atenção aos despachos que foram encaminhados para a 1113 

secretaria e considerando as competências das núcleos colegiados 1114 

informamos que segue as reuniões das unidades colegiados do Conselho 1115 

de Política Ambiental – COPAM e do Conselho de Política Ambiental de 1116 

Recursos Hídricos - CRH passaram a ser realizados de forma remota em 1117 

decorrência do Covid-19 com transmissão ao vivo pela plataforma do 1118 

YouTube, garantida a aplicabilidade do Artigo 37 da Deliberação 1119 
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Normativa COPAM 177 de 22 de agosto de 2012, que estabelece o seu 1120 

Regimento Interno do COPAM a saber: Artigo 37, qualquer interessado na 1121 

matéria em discussão poderá fazer uso da palavra pelo máximo de 5 1122 

minutos, desde que inscrito em livro próprio até o início das reuniões e das 1123 

estruturas colegiadas com indicação clara e precisa do item sobre o qual 1124 

deseja manifestar-se”. Lembrando que quando foi feito o Regimento não 1125 

tinha ainda as reuniões remotas, por isso que a gente fala livro próprio, no 1126 

caso aqui, os senhores fazem a inscrição conforme explicado na cartilha 1127 

que está disponível para os senhores em todas as reuniões. “Conforme 1128 

disposto no referido Artigo, este Artigo 37, observados critérios e prazos 1129 

fica garantida a manifestação de qualquer pessoa, desde que devidamente 1130 

inscrita em livro próprio até o início das reuniões das unidades colegiadas”. 1131 

No caso das reuniões remotas a inscrição é realizada pelo formulário 1132 

online da manifestação cujo link fica disponível na descrição da reunião no 1133 

canal do YouTube, reuniões do COPAM e CRH. As inscrições devem ser 1134 

feitas durante o período de 60 minutos que antecede o início da reunião, 1135 

obedecendo os mesmos critérios das reuniões presenciais. É idêntico o 1136 

que nós tínhamos presencialmente. “O formulário deve ser preenchido de 1137 

forma clara e precisa, indicando o item do interessado que deseja se 1138 

manifestar, nome completo, dados pessoas de identificação, CPF e RG, 1139 

contato telefônico, WhatsApp instalado para o recebimento de login e 1140 

senha de acesso a reunião. Iniciada a reunião os interessados 1141 

devidamente inscritos nos termos do parágrafo anterior serão aceitos na 1142 

reunião, devidamente anunciados pelo Presidente da sessão” como eu 1143 

estou fazendo “em observância aos dados constantes do formulário de 1144 

inscrição bem como serão informados sobre o tempo de manifestação 1145 

garantido o uso da palavra nos termos da DM-Copam 177/2012” como eu 1146 

tenho feito. “Assim em relação ao pleito da liberação de manifestação via 1147 

chat, YouTube, fora a plataforma oficial das reuniões” que é o Zoom que 1148 

atualmente feita pelo Zoom Meet, “informamos que não é possível atender 1149 

a solicitação, uma vez que de tal direito está condicionada a observância 1150 

dos critérios dispostas no Artigo 37 da DM-Copam 177/2012 que 1151 
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estabelece o Regimento Interno do COPAM, os quais determinam de 1152 

forma expressa que os interessados se manifestem, é preciso fazer 1153 

inscrição”. Nós não temos inscrição para o YouTube. “Dessa forma 1154 

registramos que é garantida a manifestação dos manifestantes dentro da 1155 

plataforma oficial”. Qual é a plataforma oficial nossa? Zoom. “Por isso, vale 1156 

frisar que a Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 1157 

Sustentável por meio de sua Secretaria Executiva, Núcleo dos Órgãos 1158 

Colegiados, sempre buscou e busca cada vez mais, aproximar as reuniões 1159 

remotas das reuniões presenciais, garantindo, além da lisura dos 1160 

procedimentos previstos no Regimento Interno, a aplicabilidade dos 1161 

princípios basilares do direito administrativo, tais como os princípios da 1162 

legalidade, publicidade, transparência e eficiência. Na oportunidade, 1163 

informamos que a continuidade das reuniões das unidades colegiadas do 1164 

COPAM e CRH no formato remoto, que agora pode ser também realizado 1165 

tendo em vista os decretos da liberação em relação ao Covid, podemos 1166 

fazê-lo agora também de forma presencial, se deve a consulta realizada 1167 

junto aos Conselheiros, que por maioria decidiu pela sua permanência”. 1168 

Ou seja, nós fizemos uma consulta aos Conselheiros questionando se os 1169 

Conselheiros preferiam o retorno, a volta às reuniões presenciais ou se 1170 

permanecíamos dessa forma que estamos sendo hoje, de forma remota. 1171 

Lembrando que hoje eu não sei, a gente pode verificar no YouTube às 1172 

vezes nós temos aí um acesso de mais de mil pessoas, quinhentas 1173 

pessoas assistindo a nossa reunião. Presencial nós tínhamos 300, 100, no 1174 

máximo e isso quando é presencial, nós tínhamos também a limitação do 1175 

espaço. Nós não conseguíamos fazer uma reunião em grande área. Então, 1176 

a reunião remota ela consegue abranger e graças também aos senhores 1177 

aí que estão divulgando a nossa reunião, o maior número de pessoas. A 1178 

gente agradece isso. Esse princípio de transparência nós buscamos. Em 1179 

relação ao pedido que seria de liberar o chat lá no YouTube, “solicitamos 1180 

ainda que em nome da transparência para que a população possa 1181 

corretamente conhecer os Conselheiros enquanto possível as reuniões 1182 

sejam realizadas com as câmeras abertas”. Fiz a solicitação no início da 1183 
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reunião. “Informamos que o Presidente desta reunião”, no caso eu, 1184 

“recomendará aos Conselheiros”, conforme recomendei, “e os inscritos 1185 

que a manifestação ocorra com a câmera aberta”. Então é isso que eu 1186 

tinha para passar para o senhor Felipe e os demais e aqueles que me 1187 

escutam pela transparência e lisura com o que nós temos coordenado aqui 1188 

a reunião graças aí a Assessoria dos Órgãos Colegiados. Em relação aos 1189 

seus questionamentos, senhor Felipe, a Superintendência da SUPRAM 1190 

Sul, que é responsável pela análise, irá respondê-lo adequadamente no 1191 

momento da manifestação deles. Continuamos com os inscritos.” Jeiza, 1192 

Secretaria Executiva SEMAD: “Sua próxima inscrita é a senhora Bruna 1193 

Soares Banks.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Bruna 1194 

Soares Banks?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala. 1195 

Senhora Gabriela Pereira Cláudio?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1196 

Trovão: “Pulou algum?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor 1197 

Matheus?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala?” Jeiza 1198 

Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri 1199 

Rafael de Oliveira Trovão: “Pode continuar Jeiza, por favor. Joga na tela, 1200 

por favor, que aí eu leio aqui. Senhor Matheus Marques Porto. Não está na 1201 

sala. Senhor Ricardo Miranda de Novais? senhora Gabriela Pereira 1202 

Cláudio? Não está na sala. Senhora Raquel Rocha Lucciola? senhora 1203 

Raquel? Consegue se manifestar? Consegue manifestar senhora Raquel? 1204 

A senhora tem 5 minutos. Com a palavra, pois não.” Inscrita Raquel Rocha 1205 

Lucciola: “Ok. Bom, eu fico me perguntando se essa reunião, se essa 1206 

votação é só uma fala em vão da sociedade civil e aí eu vou colocar no 1207 

coletivo. Porque a sensação de fala e de queixas que eu particularmente 1208 

tenho, eu não sinto que a população é ouvida. Então assim, eu moro 1209 

próxima à Serra do Curral e essa mineração toda, essa operação toda de 1210 

mineração que está sendo votada para acontecer na região vai fazer 1211 

perder demais a qualidade de vida, vai atingir diretamente a comunidade 1212 

da Serra que fica muito próxima da área minerada, fora o clima que me 1213 

preocupa demais, porque a cidade já está muito quente e com essa 1214 

mineração a gente perde em área verde, uma área muito extensa, uma 1215 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

área considerável. Como a gente já tem ali o Vila da Serra que barrou todo 1216 

o vento, toda a circulação de vento, que era um dos principais fatores que 1217 

refrescava a cidade, a gente ainda ter essa mineração acontecendo tão 1218 

próxima dentro da cidade de BH é triste. É triste porque Belo Horizonte 1219 

perde muito e certamente não vai atingir só Belo Horizonte, vai atingir os 1220 

municípios do entorno. Então para patrimônio cultural e ambiental que a 1221 

gente tem, é como se Minas estivesse desmanchando mesmo. A 1222 

sensação que eu tenho é que Minas Gerais está desmanchando, está se 1223 

desfazendo tudo em prol de mineração e lucro exacerbado. Eu não tenho 1224 

assim muita coisa para dizer, porque eu acho que tudo que eu falar aqui 1225 

não sei nem se vai ser considerado. Eu não sei se toca no pessoal, no 1226 

emocional do pessoal das pessoas, dos Conselheiros, de todo mundo que 1227 

está envolvido nessa atividade. Eu só tenho mesmo desabafo para fazer, é 1228 

isso.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação 1229 

da senhora Raquel. Próximo. Vamos fazer da seguinte forma. Eu leio, 1230 

quando eu tiver alguma manifestação a gente tira a tela de inscritos e volta 1231 

para a pessoa. A senhora Raquel que foi agora não é isso? senhora 1232 

Andréa Moreira Maciel? Não está na sala. Senhor Paulo Vitor? Aquele que 1233 

se manifestou no início, falou que queria falar na Taquaril. Carlos 1234 

Eduardo? Não está na sala. Senhora Milena Faria? Não está na sala? 1235 

senhora Raquel Oliveira? Está na sala? senhora Raquel? A senhora têm 1236 

cinco minutos, então com a palavra.” Inscrita Raquel Oliveira: “Ok. 1237 

Realmente eu reforço a fala do Felipe que realmente a gente quer saber os 1238 

motivos por quais os Conselheiros estão votando a favor a esse projeto. 1239 

Quais os pontos que os Conselheiros estão avaliando para aprovar. Quais 1240 

as áreas que eles atuam, se eles têm o conhecimento na área que tem o 1241 

conhecimento do que eles estão aprovando, porque para aprovar algum 1242 

projeto dessa magnitude precisa ter o mínimo de conhecimento ambiental, 1243 

do impacto ambiental que isso vai causar. Então realmente eu também 1244 

gostaria de saber os motivos que cada Conselheiro está dando os seus 1245 

votos, tanto favorável quanto contrário. Então eu vou falar só a fala do 1246 

Felipe que eu também gostaria de saber os motivos de voto de cada 1247 
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Conselheiro e das áreas respectivas de cada um, quais os pontos das 1248 

justificativas que eles levantam para justificar o voto, querendo saber disso 1249 

também e a questão da fala da população, a gente precisa ouvir a 1250 

população, porque a população, principalmente a população da região, 1251 

que vai ser mais afetada. Eles estão sendo ouvidos? Eles estão tendo 1252 

lugar de fala, eles estão cientes desses impactos? Onde que vai ser 1253 

implantado o projeto? Isso está sendo discutido? Está no plano de manejo 1254 

do projeto em si? A gente gostaria de saber, porque a população ela tem 1255 

que ter a participação ativa no processo. Então a gente precisa saber, 1256 

discutir melhor, porque, no caso, como é que vai ser feito o projeto? Como 1257 

é que, qual o impacto que vai gerar? Como é que ficaram as nascentes, 1258 

como é que fica a floresta em volta? A gente precisa saber disso. Então 1259 

assim, quais os levantamentos que vão fazer, rastro de acidentes? Quais 1260 

os preventivos de acidentes? Quais os projetos? Então assim gente, é 1261 

inviável esse projeto ser aprovado porque já tivemos os exemplos. 1262 

Exemplos tristes de acidentes, Mariana, Brumadinho, agora mais na Serra 1263 

do Curral. Então é inviável. Então realmente a gente quer justificativa de 1264 

cada um, porque eles estão votando a favor desse projeto. Então é isso. 1265 

Faço a minha fala. Obrigada Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 1266 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Raquel. Só explicar 1267 

para a senhora, e eu acho que também para o senhor Felipe a seguinte 1268 

questão em relação a votação e justificativa dos Conselheiros. Artigo 28 do 1269 

Regimento, da Deliberação Normativa COPAM 177. “Compete aos 1270 

membros do COPAM. Inciso VIII, votar respeitada abstenção devendo 1271 

apresentar justificativa caso o voto seja contrário ao parecer do órgão do 1272 

SISEMA”. Por que não é necessário o Conselheiro votar, justificar o voto 1273 

quando ele está de acordo com o parecer do SISEMA? É um princípio 1274 

aqui, todos os Conselheiros, mesmo aqueles que não são servidores 1275 

públicos, para fins do Conselho são tidos como servidores públicos. Efeitos 1276 

administrativos, criminais e cíveis. Então aqui eles são servidores públicos. 1277 

Como servidores públicos, qualquer tomada de decisão, aí você tem duas 1278 

linhas. A linha majoritária fala que todo ato administrativo ele deve ser 1279 
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fundamentado. Há uma linha do direito administrativo que fala, e aí é uma 1280 

questão mais doutrinária, que fala que embora o ato discricionário ele não 1281 

precisaria ser necessariamente justificado porque ela tem essa 1282 

característica de discricionariedade, então nós não podemos exigir. Mas 1283 

essa é uma linha minoritária. Linha majoritária é que o ato administrativo 1284 

discricionário tem que ser justificado. Qual é a justificativa? No caso do 1285 

voto favorável do Conselheiro? É o parecer emanado pela 1286 

Superintendência. Então quando você, aí não é favorável ou pelo 1287 

deferimento ou pelo indeferimento. É ele ter um parecer que fundamente o 1288 

seu voto. Poderíamos ter um parecer da Superintendência pelo 1289 

indeferimento. O Conselheiro e os senhores vão, verificam pela minha 1290 

leitura, eu sempre coloco em votação de acordo com o parecer. Então 1291 

aqueles que estão de acordo com o parecer, já tem em sua votação o 1292 

embasamento da opinião, da sugestão do órgão ambiental. Caso seja 1293 

contrário, ele tem que justificar. Por quê? Qual é o embasamento dele? 1294 

Então aí não está disposto para os senhores, para o empreendedor, para 1295 

os interessados, qual é a justificativa. Porque ele tem que embasar o seu 1296 

voto. Então é por isso que o embasamento, a justificativa ela é exigida 1297 

conforme previsto no Regimento. Isso não sou eu que estou dizendo, não 1298 

é o Conselho, é o Regimento que eu li para os senhores aqui. A 1299 

justificativa é quando o voto contrário ao parecer. Não é em relação à 1300 

deferimento ou indeferimento. É contrário. Se você vota de acordo com o 1301 

parecer, você tem todo o fundamento do voto do Conselheiro naquele 1302 

parecer. Se você vota contrário, aí você tem que justificar. Então os 1303 

Conselheiros que estão votando aqui do Conselho até o momento aqui 1304 

que votaram favorável, estão votando favorável à manifestação do órgão 1305 

ambiental. Então todo fundamento está naquele parecer que foi 1306 

disponibilizado a tempo e modo. Qual é o próximo inscrito?” Jeiza Almeida, 1307 

Secretaria Executiva SEMAD: “Patrícia.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1308 

Trovão: “Senhora Patrícia? Patrícia Quade. Patrícia Quade. Não está na 1309 

sala. Próximo? Francis? Não está na sala. Senhora Giovana Gonçalves? 1310 

Não está na sala. François? Também não está na sala. Vicente Quintão? 1311 
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Não está na sala. Sezilmar Araújo? Não está na sala. Rafaela Nayara? 1312 

Não está na sala. Lidianara Bernadete? Também não está na sala. Ivanise 1313 

Lopes? Também não está na sala. Rafaela Klages? Também não está na 1314 

sala. Marco Antônio Cardoso? Também não está na sala? Márcio 1315 

Miranda? Não está na sala. Maria Almeida? Também não está na sala. 1316 

Humberto Gomes? Também não está na sala. Mariane? Não está na sala. 1317 

Manoela de Castro? Também não está na sala. Marina Cardoso? Não está 1318 

na sala. Érica Tarsis, a senhora têm condições de manifestar? A senhora 1319 

tem 5 minutos, pois não.” Inscrita Érica Tarsis: “Primeiro eu gostaria de 1320 

agradecer o Felipe do Coletivo Beagá Limpa e a Raquel porque eu me 1321 

senti muito contemplada pela fala deles. Da Diorela também. Eu sinto que 1322 

eu estou aqui meio que à toa também, não me parece que vão me ouvir 1323 

em nada. Além do que eles já falaram sobre a população que vive em volta 1324 

das áreas de mineração. A qualidade do ar da cidade, o regime de chuvas 1325 

afetado. E mais do que isso a gente está passando por emergência 1326 

climática e a emergência climática a gente está parado assistindo falando 1327 

que daqui a pouco vai surgir uma tecnologia mirabolante que vai resolver 1328 

tudo pra gente. Não vai e a tendência é piorar. A gente já está muito mal. A 1329 

nossa situação está muito mal como planeta e nada é feito e aí mais 1330 

mineradoras vão, mais minas são abertas e mais cursos de água são 1331 

mexidos e o nosso regime de chuvas já está todo bagunçado, todo zoado, 1332 

quando eu era criança eu lembro de como era o verão de BH. E o verão de 1333 

Belo Horizonte não é, não tem nada a ver com o que eu me lembrava. 1334 

Fazia calor cedo, chovia no meio da tarde, depois já fazia calor de novo e 1335 

era isso. E hoje em dia não se sabe. Quando vem chuva, ela vem forte 1336 

demais e nada é feito. E aí fala, parece que o problema é a cidade, o 1337 

problema é o lixo que está na rua. Não é. O problema é o tanto que a 1338 

gente estraga e mexe com o ecossistema. A gente tem mineração em 1339 

todos os cantos desse estado. Está estragando o estado inteiro bem como 1340 

a Raquel comentou. A minha sensação também é que Minas está sendo 1341 

engolida pela mineração. Nosso regime de chuvas está zoado. Toda vez 1342 

que tem uma chuva, ou ela leva tudo que tem pelo caminho, depois a 1343 
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gente tem um período gigantesco de seca que também é péssimo, é 1344 

péssima a qualidade do ar, é péssimo para a produção de alimentos. 1345 

Então eu acho que ao invés de estar pensando só na necessidade “ai, a 1346 

mina e aí a gente pode vender e fazer isso”. O futuro é agora. O futuro 1347 

está acontecendo agora. O clima está, cada dia pior. Se a gente não 1348 

controlar agora, se a gente não reduzir ao máximo a mineração, procurar 1349 

outros meios. Tem minério que a gente já foi tirado. Olha o tanto de lixo 1350 

eletrônico. Pega lixo eletrônico, recicla, usa isso que já saiu do solo. Tira. A 1351 

gente está cheio de lixo, a gente está cheio. Parece que o lixo vai para 1352 

algum lugar. O lixo fica aqui junto com a gente. A gente só tem um planeta. 1353 

E aí a gente está falando do microcosmo de Belo Horizonte, falando da 1354 

mineração, da mineração seja na Serra do Curral, seja aonde for no nosso 1355 

estado, mas afeta, isso tem afetado tudo. O clima está muito ruim e a 1356 

tendência é piorar. Os eventos extremos que a gente tem visto todos os 1357 

anos vai aumentar a frequência. Então por que essa insistência com a 1358 

mineração? E aí falando agora sobre o acesso que eu tive, eu achei uma 1359 

dificuldade tremenda para eu conseguir entrar. Nada fica claro. Não é claro 1360 

para a sociedade civil. Eu não trabalho com isso, eu não sei como isso 1361 

funciona. Por que não é facilitado para a gente entender como acessar, 1362 

como entrar? E assim, o senhor Presidente falou que está da mesma 1363 

forma como era a inscrição para poder falar que era no presencial. Só que 1364 

agora se a gente não está no presencial, a gente não precisa manter essa 1365 

mesma forma difícil de inscrição. Se antes você tinha que estar lá 1366 

presencialmente uma hora antes, você chega e se inscreve e vai falar e vai 1367 

ficar lá e vai ser presencial. Agora se a gente está no online, por que não 1368 

facilitar para a população participar? Por que dificultar tanto a nossa vida? 1369 

Por que fazer tudo tão aparentemente escondido? Porque a gente não fica 1370 

sabendo disso. Parece um outro mundo, um outro planeta. A gente está 1371 

fechado e aí você descobre: “Nossa, aprovaram não sei o quê” Eu nunca 1372 

nem fiquei sabendo que teve essa reunião e como que eu acesso? Essa é 1373 

a primeira que eu estou tentando acessar. E aí eu fiquei, não recebi o 1374 

negócio. Tem que acordar, tem uma hora antes para poder inscrever. É 1375 
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péssimo. Eu sinto que vocês estão aí para fazer as coisas escondido. O 1376 

meu sentimento é esse. Pode até não ser, mas o sentimento que passa 1377 

para mim é que vão fazer aqui, não deixa muito claro como que entra, 1378 

como que faz, deixa, faz assim. Quem tiver muito interessado, quem tiver 1379 

muito tempo para poder ir, espera, onde que entra? O que eu tenho que 1380 

fazer? O que eu tenho que abrir? O que eu tenho que achar? O que eu 1381 

tenho que inscrever? Qual documento que precisa? Quem estiver 1382 

superinteressado vai conseguir. Mas isso é o mínimo da população. Eu 1383 

não estou dando aula nesse momento, então eu consegui. Agora, se eu 1384 

estivesse dando aula, eu não ia conseguir participar, porque eu tinha que 1385 

inscrever antes. Aí eu tenho que esperar. Aí tem que ser chamado. A 1386 

gente está online, por que que não pode facilitar? Se é tão simples de 1387 

facilitar pra gente online, se não é feito, a sensação que fica é que vocês 1388 

não querem que a gente participe. Vocês não querem que a população se 1389 

manifeste. Isso é um absurdo que está sendo feito. Só está sendo 1390 

pensado, “ah, o dinheiro que vai vir para o estado”. E o clima do estado? 1391 

Que já era, o clima da cidade que já era. Belo Horizonte está quente. Tem 1392 

os prédios lá no Belvedere, os prédios no Vila da Serra, tudo atrapalhou o 1393 

nosso clima, o vento que passava pela cidade. Está tudo ruim, vocês têm 1394 

que olhar mais.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor 1395 

senhora Érica, conclua.” Inscrita Érica Tarsis: “É isso.” Presidente Yuri 1396 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Eu vou passar para 1397 

Jeiza mais uma vez para explicar em relação ao procedimento, por favor 1398 

Jeiza.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Bom dia senhores 1399 

Conselheiros, senhores inscritos. Jeiza, assessoria regimental, Secretaria 1400 

Executiva, Núcleo dos Órgãos Colegiados. Em relação à inscrição de 1401 

interessados, desde o início das reuniões remotas nós disponibilizamos, 1402 

disponibilizamos no site da SEMAD, no site do COPAM e no do CRH nas 1403 

reuniões, todas as reuniões cuja pauta estão presentes no site, elas têm o 1404 

manual de participação tanto dos Conselheiros quanto para os 1405 

interessados se manifestarem. Estamos recebendo diversas mensagens 1406 

falando que existem pessoas na sala de espera que não estão sendo 1407 
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aceitas para entrar na sala. Mais uma vez, como o senhor Presidente já 1408 

informou aos senhores, essas pessoas não se identificaram. Nós não 1409 

conseguimos saber quem é Galaxy X1, quem é Galaxy 2, Iphone 3, 4. 1410 

Temos diversas nomenclaturas na sala de espera. Como nós já havíamos 1411 

informado, por gentileza, que essas pessoas inscritas para se manifestar, 1412 

elas têm que se inscrever, inscrever na sala de espera para entrar no 1413 

passaporte com o nome, o mesmo que fez na lista de inscrição. Senão nós 1414 

não conseguimos identificar para autorizar a entrada na sala. Então por 1415 

gentileza, aqueles que estão constando ainda na sala de espera com o 1416 

nome de equipamentos, computadores, celulares, gentileza se atentarem 1417 

para colocar o nome devido. Obrigada, senhor Presidente.” Presidente Yuri 1418 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, a informação da 1419 

Jeiza. Só explicar para os senhores, para a senhora Érica, que pelo 1420 

contrário, a gente luta aqui pela transparência. Pela participação popular. 1421 

Só que a gente tem uma limitação, qual é a limitação? Informática. Eu 1422 

posso falar por mim. Eu por diversas vezes eu tenho que socorrer à equipe 1423 

aqui de TI para estar me ajudando. Então infelizmente, e nós tivemos que 1424 

adaptar quando da pandemia, a informatização. E essa dificuldade de 1425 

alguns que também é minha, é sanada com o treinamento, com leitura. E 1426 

você pode ter certeza absoluta, secretaria faz o máximo para simplificar a 1427 

participação de todos. Esse é o nosso objetivo. Qual é o próximo. Tobias? 1428 

Tobias, eu vou passar a palavra para Tobias, mas deixa eu passar ao 1429 

final? Deixa eu encerrar com os inscritos. Aí eu passo para o senhor. 1430 

Quem? Eclison Junio Tito Tolentino? Não está na sala. Pedro Henrique 1431 

Milanez? Pois não. O senhor tem 5 minutos.” Inscrito Pedro Henrique 1432 

Milanez: “Eu só queria falar também, eu faço das palavras do Felipe, da 1433 

Raquel também, que falou muito bem, e da Érica, sobre a dificuldade de 1434 

entrar. Uma amiga minha recebeu o link bem depois do que eu recebi, 1435 

para mim eu recebi foi tranquilo. Mas creio que são poucas pessoas que 1436 

recebem na hora e também creio que deu muita gente também. São 100. 1437 

E quero falar também sobre a destruição que é do meio ambiente, a 1438 

biodiversidade nos locais. A fauna, a flora que é destruído no local e sobre 1439 
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a qualidade do ar também, nas regiões próximas. As explosões que 1440 

podem causar erosão, que podem causar deslizamentos. Isso atrapalha 1441 

muito, poluição sonora atrapalha muito também, sabe? E eu peço para as 1442 

pessoas que estão votando, não votar só pelo dinheiro pelo que o faz me 1443 

rir, votar pela uma comunidade, votar por um todo, sabe? Não só pelas 1444 

pessoas que estão lá dentro que estão recebendo, porque o que a gente 1445 

recebe é poluição, é igual a Érica falou, as chuvas que vem uma e quando 1446 

vem, eu mesmo sofro com isso. Minha casa quando chove fica com água 1447 

até os joelhos. E aí são móveis e móveis e a gente que é a população 1448 

pobre, vive de arrecadação, vive de coisas e eu preciso ganhar uma coisa 1449 

aqui, uma coisa ali, porque choveu demais e encheu a minha casa, sabe? 1450 

E eu sou só uma, um ponto, existe várias outras pessoas ao meu redor 1451 

que sofrem com isso. E não votem só com a cabeça, votem com um pouco 1452 

do coração também, e é isso, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1453 

Trovão: “Agradeço a manifestação do senhor Pedro. Só esclarecendo, 1454 

Pedro, que realmente nem todos vão receber a notificação no mesmo 1455 

tempo. Por que o que acontece? Se a gente abre uma hora antes. As 1456 

pessoas vão se inscrevendo. Quando eu inicio a reunião, é fechada as 1457 

inscrições. Então daí a equipe começa a encaminhar. Então por óbvio, 1458 

alguns vão receber antes, outros vão receber depois. Mas isso faz parte 1459 

aqui do procedimento. Os senhores podem verificar que no primeiro 1460 

processo a gente teve um tempo para confirmar que todos receberam. 1461 

Então foi demorado. Você vê que agora está fluindo melhor em relação, 1462 

mas é por causa disso mesmo. A gente está adequando aqui, mas eu 1463 

garanto aos senhores que todos que se inscreveram vão se manifestar 1464 

desde que queiram e que estejam aqui dentro. Pedro, eu não vou, eu não 1465 

posso abrir a palavra para o senhor novamente, o senhor me desculpa. 1466 

Próximo. Senhor Nathan Barbosa. Senhor Nathan não está na sala. Maria 1467 

Almeida? Não está na sala. Sarah Pales? Não está na sala. Guilherme 1468 

Henrique Vieira Santiago? Não está na sala. Taiza de Pinho Barroso 1469 

Lucas? Não está na sala. Paula Valéria Simões Coelho? Não está na sala. 1470 

Liliane Cristina Alves Ferreira? Não está na sala. Douglas Resende 1471 
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Bambirra? Não está na sala. Augusto Rodrigues Borges? Juliana Silva 1472 

Vilela? Thiago Henrique? Não está na sala. Clara Uhrmed? Bresson 1473 

Versiani Andreatta? Ubirajara Pires Glória? Não está na sala. Ana Lima? 1474 

Não está na sala. Rennan Augusto Reis Barbosa? Não está na sala. Nailé 1475 

Regina Seminotti Braga? Não está na sala. Henrique Tobias da Silva? 1476 

Está na sala. Senhor Henrique. Consegue me ouvir? Consegue 1477 

manifestar?” Pois não, Tobias. O senhor tem 5 minutos.” Henrique Tobias 1478 

da Silva, Representante do Empreendedor: “Eu represento a Prosper 1479 

Mineração, esse ato aqui. Primeiramente queria parabenizar o senhor pela 1480 

sua colocação e queria complementar informando para a sociedade que a 1481 

legislação ambiental de Minas Gerais é uma das mais avançadas no que 1482 

diz respeito à preservação, inclusive imputando para o empreendedor 1483 

diversas medidas compensatórias, inclusive a doação de área equivalente 1484 

a área explorada, a necessidade de implantação de programas sociais e 1485 

várias outras condicionantes. Agora voltando para esclarecimento de 1486 

algumas dúvidas levantadas pelo Felipe aí. Primeira coisa, carta de 1487 

conformidade municipal no que diz respeito ao empreendimento da 1488 

Prosper Mineração. A empresa possui a carta de conformidade para essa 1489 

ampliação conforme o modelo da SEMAD e ela está localizada na divisa 1490 

dos municípios de Resende Costa e Desterro de Entre Rios e ambos os 1491 

municípios forneceram essas cartas. Sobre a questão de barragem. Não 1492 

terá barragem. Hoje a mineração opera, realiza o beneficiamento do 1493 

minério a seco. Ampliação, ela não se dará em área, não irá aumentar 1494 

nem um metro quadrado de área lavrada, o que irá ocorrer é um 1495 

implemento na planta de beneficiamento utilizando uma água por meio de 1496 

uma recirculação. O rejeito gerado será secado e depositado em pilhas. 1497 

Então essas pilhas elas são secas e existe toda uma técnica e um projeto 1498 

geotécnico para a deposição delas. Então assim, eu acho que eu sanei 1499 

essas dúvidas e se tiver qualquer outra dúvida eu estou aqui à disposição, 1500 

representando a empresa, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1501 

Trovão: “Senhor Henrique.” Inscrito Felipe Gomes: “Estamos falando de 1502 

bacia de sedimento, não de barragem de rejeito.” Presidente Yuri Rafael 1503 
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de Oliveira Trovão: “É, o senhor Felipe não pode manifestar. Eu ia 1504 

complementar a dúvida aí do senhor Felipe em relação às bacias de 1505 

contenção. Alguma informação em relação a isso, senhor Tobias? Eu vou 1506 

passar também para a equipe da SUPRAM Sul mas como o senhor está 1507 

com a palavra, por favor. Se existe.” Henrique Tobias da Silva, 1508 

Representante do Empreendedor: “Então. No processo existem 1509 

reservatórios de água que eles jogam água no sistema, é um sistema bem 1510 

moderno, a utilização de água é pouca, é apenas para lavar o minério e 1511 

existem espessadores ao final que eles secam o rejeito e esse rejeito seco 1512 

é depositado em pilhas e essa água retorna aos reservatórios e aí vai. 1513 

Então essa água ela não é direcionada a barragem, não é direcionada ao 1514 

curso d´água e não existe isso. Trata-se de um empreendimento pequeno, 1515 

e assim, hoje existe lá disponibilizado inclusive no link, um vídeo 1516 

mostrando o empreendimento. O projeto também apresenta fotos, 1517 

apresenta o detalhamento de todo o projeto caso o senhor Felipe tenha 1518 

curiosidade. Convido ele também, se ele quiser visitar o empreendimento, 1519 

entender o que é, inclusive as medidas compensatórias, basta ele me 1520 

chamar. Vai ser uma honra receber ele no empreendimento para 1521 

esclarecer essa situação.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1522 

“Agradeço a participação e a disponibilidade. Eu passo para a SUPRAM. 1523 

Antes o Conselho, o Conselho tem alguma ponderação? Algum 1524 

questionamento antes de chamar a SUPRAM? Tobias, desculpa Tobias, 1525 

você tinha me pedido a palavra. Pois não, Tobias?” Inscrito Tobias, 1526 

PROMUTUCA: “Senhor Presidente, eu só queria fazer um alinhamento 1527 

junto da sociedade civil que está participando na reunião, notadamente 1528 

nós temos muito ainda pela frente a discutir. E aí eu queria reforçar o 1529 

convite a eles para eles não saírem da reunião até de fato a gente chegar 1530 

no ponto da Taquaril. A gente tem muito ainda, eu vi o pessoal 1531 

manifestando, gastando munição aí que tem ainda para falar, mas eu acho 1532 

que a gente tem que aguardar para a gente permanecer na sala até o 1533 

ponto de pauta em questão. Eu preciso que vocês fiquem aí conosco, está 1534 

bom, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok agradeço 1535 
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Tobias. A assessoria está me falando que o senhor Humberto? senhor 1536 

Humberto Macedo que está inscrito, ele conseguiu entrar. Ele entrou 1537 

agora. Só alertando, o senhor tem 5 minutos, pois não, com a palavra.” 1538 

Inscrito Humberto Macedo: “Muito obrigado senhor Presidente, parabéns 1539 

pela condução aí, pela educação e parabéns a todos aí pelas falas, pela 1540 

participação, é muito bom a gente estar nesse debate. Eu estou falando 1541 

aqui como professor, Doutor em direito ambiental pela Escola Superior 1542 

Dom Helder Câmara e a pesquisa que eu fiz foi justamente sobre a 1543 

sustentabilidade como a meta norma. Como a norma, como um postulado 1544 

a orientar as demais regras e normas e princípios. Dentro disso, a 1545 

sustentabilidade como essa norma de proteção ambiental mor no 1546 

ordenamento jurídico exige uma informação qualificada. Então, muitas 1547 

pessoas estão se manifestando, falando: “Ah, não tem oportunidade de 1548 

fala, está difícil entrar, está difícil o link”. E o senhor, com toda educação, 1549 

falou: “Não, mas nós estamos dando oportunidade, acesso, oportunidade 1550 

de informação”. Só que não basta uma informação de um link ou 1551 

participação no YouTube. Um fornecimento até de um chat. Deve haver 1552 

uma informação qualificada. Um debate realmente de pertencimento. Cara 1553 

a cara. Realmente de uma diálogo construtivo. Isso infelizmente não está 1554 

ocorrendo. Gostaria também de fazer um alerta que essa semana saiu 1555 

uma notícia de um órgão americano similar a nossa comissão de valores 1556 

mobiliários que condenou a Vale por faltar também informação também 1557 

aos seus acionistas acerca de como era a situação das barragens antes 1558 

do acidente. Então fica esse alerta também inclusive uma pergunta aos 1559 

empreendedores, como que está essa questão da informação aos seus 1560 

acionistas? Sobre esses riscos que podem acontecer. Então um ponto 1561 

diferente que eu estou trazendo aí nessa questão dos acionistas usando 1562 

como analogia e como exemplo essa questão do órgão americano que 1563 

puniu a Vale esta semana. Um outro assunto interessante também é a 1564 

questão que a mineração agora no mundo inteiro vem observando é a 1565 

questão da poeira. O problema com relação a água, com relação ao 1566 

cerrado, isso a gente já sabe. Mas com relação a poeira. E a poeira dessa 1567 
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mineração vai atingir a região hospitalar de Belo Horizonte. Então eu 1568 

gostaria de saber também se há algum requerimento, se há alguma 1569 

informação técnica específica aos hospitais ali da região hospitalar 1570 

principalmente, não é? Santa Casa, Maternidade Otaviano Neves e outros. 1571 

Porque Hospital da Baleia então que é vizinho, não é? Sobre a questão da 1572 

poeira da mineração, esse ponto específico também em relação aos 1573 

hospitais. Outro ponto teórico importante também que eu quero levar em 1574 

alerta aos nobres Conselheiros e Conselheiras, é a questão da 1575 

responsabilidade dos órgãos que autorizam. Então essa responsabilidade 1576 

não só em relação ao acidente, em relação à autorização mesmo de 1577 

empreendimentos que causam danos ao meio ambiente. Então é bom 1578 

também o órgão e os nobres Conselheiros ficarem atentos a essa 1579 

responsabilidade que teoricamente já começa a se discutir que pode lhes 1580 

caber também. Gostaria também de fazer um requerimento e um pedido 1581 

se há participação das brigadas florestais nesse processo, que as brigadas 1582 

florestais atuam muito ali na região e parece que elas não estão 1583 

participando. Seria importante também a participação para evitar uma 1584 

futura nulidade das brigadas florestais. E também do Projeto Quatis. Ali a 1585 

gente tem muitos quatis ali na região. Se esse órgão específico com 1586 

relação aos quatis estão, se esse órgão está participando da reunião, das 1587 

deliberações de forma técnica. Agradeço mais uma vez a participação, é 1588 

uma honra estar aqui com vocês, senhor Presidente, muito obrigado pela 1589 

gentileza e pela condução, muito obrigado, um abraço a todos aí.” 1590 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós que agradecemos, Doutor 1591 

Humberto a participação. Creio que eu sempre falo isso, já falei isso em 1592 

outras reuniões e a gente avançou muito nos aspectos em relação aos 1593 

aspectos ambientais propriamente ditos, mas às vezes na parte social da 1594 

participação popular realmente eu falo é toda a legislação ambiental ainda 1595 

tem que crescer e justamente na oitiva das populações atingidas, eu creio, 1596 

essa é a minha opinião. A gente tem que melhorar nesse aspecto. Nós já 1597 

tivemos oportunidade de reuniões e a gente até fala de uma licença, uma 1598 

licença social que seria uma licença apartada, mas isso é muito complexo. 1599 
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O senhor que trabalha nessa área, não sei se o senhor tem Artigos nesse 1600 

sentido, o senhor falou que trabalha nisso daí, se o senhor puder nos 1601 

encaminhar aqui a gente repassa isso para os demais Conselheiros, mas 1602 

muitas vezes a participação popular às vezes não é, aí é o sentido, eu 1603 

peço até vênia aqui para estar debatendo isso aqui, vou colocando a 1604 

minha ideia. Às vezes quem é mais organizado em determinado momento, 1605 

consegue maior amplitude em um debate, mas às vezes ele não tem nem 1606 

a maior representatividade, e a representatividade é daquele diretamente 1607 

afetado, do indiretamente afetado? Então uma questão longa que a gente 1608 

pode discutir e se o senhor tiver algum material nesse sentido, eu 1609 

agradeço o envio. Vi que a gente está no item 6.1, o senhor falou mais em 1610 

relação ao item da Taquaril, o 5.1.” Inscrito Humberto Macedo: 1611 

“Justamente porque houve esse problema aí do ingresso, e senhor 1612 

Presidente, por gentileza, para onde eu envio o trabalho que o senhor 1613 

solicitou?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O senhor pode 1614 

enviar para o meu e-mail ou para o e-mail da secretaria. Vai colocar no 1615 

chat para o senhor aí.” Inscrito Humberto Macedo: “Muito obrigado.” 1616 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu que agradeço.” Conselheiro 1617 

Carlos Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Presidente, pode um momento 1618 

aqui?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pode sim, Doutor Orsini, 1619 

agora eu ia voltar justamente para os senhores e depois para a equipe da 1620 

SUPRAM Sul. Mas pois não, Doutor Orsini?” Conselheiro Carlos Eduardo 1621 

Orsini Nunes de Lima: “É só dizer o seguinte, as palavras do Humberto, 1622 

professor Humberto Macedo foram muito interessantes, só que nós 1623 

estamos discutindo no momento o item da Prosper, que é o item 6.1. Só 1624 

esta ressalva.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sim, eu fiz essa 1625 

ressalva aqui, Doutor Orsini, agradeço. Mais algum Conselheiro em 1626 

relação ao item 6.1? Senão vou passar para a equipe da SUPRAM Sul 1627 

para que complemente a fala aí do Henrique Tobias em relação aos 1628 

questionamentos feitos pelo senhor Felipe. Não há? Da SUPRAM Sul? 1629 

Ludmila? Pois não Ludmila.” Ludmila Ladeira Alves de Brito, SUPRAM Sul: 1630 

“Bom dia a todos. Bom dia Conselheiros, peço desculpas pela minha voz, 1631 
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vou tentar complementar rapidamente as informações do Henrique, 1632 

representante da empresa com relação a utilização de barragens ou 1633 

diques. Acho que já restou claro, o empreendimento não propôs a 1634 

utilização de diques, mas sim de baias de pequena dimensão dentro da 1635 

própria área da mina para decantação final dos finos da concentração do 1636 

minério. Não existe registro de comunidades ou mesmo estruturas 1637 

administrativas da empresa à jusante desses pequenos, dessas pequenas, 1638 

estou com dificuldade de achar um nome, seriam pequenas barragens, 1639 

barragens não, os pequenos barramentos cavados, mas não com 1640 

configuração de um dique. Seriam baias mesmo escavadas no solo. Ok? E 1641 

nessa área, essa água.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Só um 1642 

momento Doutor Orsini. Doutor Orsini, por favor, deixa só ela concluir, aí 1643 

eu passo para o senhor.” Ludmila Ladeira Alves de Brito, SUPRAM Sul: 1644 

“Tenho certeza que o senhor vai me ajudar Doutor Orsini. Mas vamos só 1645 

concluir. Mas são baias escavadas no solo para essa água ser recirculada 1646 

no processo e então não existe direcionamento de nenhum efluente para 1647 

curso d´água ou mesmo drenagem natural do terreno, ok? Com relação a 1648 

manifestação das prefeituras, como foi colocado pelo representante, existe 1649 

manifestação de ambas as prefeituras no processo. Se trata de uma 1650 

ampliação de uma mineração já licenciada, ok? É apenas acrescentando a 1651 

tecnologia de tratamento a úmido por essa mineração e nos cumpre 1652 

informar que a declaração do municipal é um ato emanado pelo poder 1653 

público municipal. Então não cabe a SEMAD por favor peço ao Presidente 1654 

que me corrija pela sua, pela sua própria formação, mas não cabe a 1655 

SEMAD fazer um ato de controle dessa declaração da prefeitura, uma vez 1656 

que é de responsabilidade dela a anuência para a realização daquele 1657 

empreendimento verificando sim se aquele empreendimento está de 1658 

acordo com as leis de uso e ocupação de solo, com o Plano Diretor ou 1659 

outra lei que a prefeitura tenha para esse ordenamento territorial. Então a 1660 

manifestação das prefeituras se dá tão somente nesse aspecto e não cabe 1661 

então a nós da SUPRAM e da SEMAD fazer esse controle de legalidade 1662 

dos ofícios emanados pelas prefeituras. Acho que é isso, estou aqui à 1663 
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disposição, Doutor Orsini, se quiser me complementar, fique à vontade.” 1664 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço. Espera que eu vou 1665 

passar a palavra para o senhor Doutor Orsini. Agradeço a Ludmila está 1666 

melhorando da covid não é Ludmila? Então por isso ainda está meio 1667 

debilitada. Em relação à declaração de conformidade ela é solicitada 1668 

desde a Resolução CONAMA. Ela também é solicitada no Decreto 47.383. 1669 

Como o próprio indica, a declaração de conformidade do município. Então 1670 

é de competência do município. O órgão ambiental não tem competência 1671 

para estar fiscalizando as declarações emanadas pelo município. Nós não 1672 

funcionamos a custos legis, quem faz isso é Ministério Público. Inclusive, 1673 

eu já tive esse debate com membros do Ministério Público lá na regional 1674 

de onde eu sou Diretor de Controle Processual, na SUPRAM Norte, e 1675 

acabamos com essa conclusão, que realmente não cabe à 1676 

Superintendência analisar ou fazer um controle de legalidade de qualquer 1677 

órgão, seja interveniente ou não. Então isso cabe a nós exigir aquela 1678 

declaração, mas nós não efetuamos nenhum controle de legalidade 1679 

porque nós não temos essa competência definida em legislação em 1680 

relação aos demais órgãos. Agora sim, desculpa Doutor Orsini por ter 1681 

cortado a palavra do senhor. Com a palavra, pois não.” Conselheiro Carlos 1682 

Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Não, é apenas esclarecimento, Ludmila, 1683 

eu tive ocasião de ler o relatório, analisar direitinho o trabalho da Prosper, 1684 

inclusive, o comentário que eu ia fazer simplesmente é o seguinte: são 1685 

baias que em geral na mineração, nós consideramos como sumps, sumps. 1686 

Ou seja, são sumps, não são consideradas barragens. Isso é uma 1687 

atividade muito usual na mineração quando nós temos problemas de um 1688 

incremento de melhoria de qualidade das drenagens. Então a gente utiliza 1689 

os sumps em diversas ocasiões no sentido de resguardar essa qualidade e 1690 

a segurança das drenagens nas minerações. Então você me desculpa, viu 1691 

Presidente, de eu ter intrometido, mas era no sentido de ajudar e parabéns 1692 

pelo relatório, está muito objetivo. Obrigado.” Presidente Yuri Rafael de 1693 

Oliveira Trovão: “Me desculpa Doutor Orsini ter cortado o senhor, mas é 1694 

porque senão a gente, várias pessoas conversando ao mesmo tempo e a 1695 
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gente acaba confundindo aqui. Mas agradeço também a participação. 1696 

Senhores Conselheiros, não havendo mais nada, vou colocar em votação 1697 

o item 6.1. Oi? Maria Almeida entrou na sala? senhora Maria Almeida. A 1698 

senhora entrou na sala. A senhora deseja se manifestar neste ponto de 1699 

pauta em relação ao Processo da Prosper? A senhora não conectou o 1700 

microfone. Oi? Mas pelo YouTube ela consegue me ouvir, não? Tem como 1701 

entrar em contato com ela aí para ver se ela deseja manifestar em relação 1702 

a esse ponto? Por favor. Obrigado Jeiza. Não, precisa não. Senhora Maria 1703 

Almeida. A gente está colocando aqui no viva-voz. A senhora está no viva-1704 

voz. A senhora tem 5 minutos, pois não.” Inscrita Maria Almeida: “Eu sou 1705 

engenheira ambientalista, com Mestrado, Doutorado em Engenharia 1706 

Ambiental, em Ecologia, convivi muito com mineradora. Sempre em 1707 

relação a nascente de rios e em relação a destruição de rios, inclusive com 1708 

o Projeto Manuelzão. Eu jamais vi uma mineradora ter lado. Ela é um 1709 

círculo. Ela tem 360 graus.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1710 

“Desliga o YouTube ou diminui o volume porque está dando retorno. É 1711 

porque ela está ouvindo pelo YouTube.” Inscrita Maria Almeida: “Quer que 1712 

eu desligue o YouTube? Desligo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1713 

Trovão: “Pode continuar, senhora.” Inscrita Maria Almeida: “Posso? Já 1714 

desliguei. Bom, eu continuando falando que eu nunca vi e eu frequentei, 1715 

estive em trabalho de teste e dissertações com meus alunos em várias 1716 

mineradoras da região, tanto de Nova Lima, Macacos, Ouro Preto, 1717 

Mariana, (trecho incompreensível) e eu não vejo mineradora com lado, ela 1718 

é fixa. Ela começa e termina nela. Nunca um ecossistema vai ser nisso 1719 

depois que mexerem nele. Então tanto a flora quanto a fauna se perdem, 1720 

não há como recolher espécie de orquídea, animais serem retirados para 1721 

formar um novo ecossistema. Então o que eu vejo são a formação de 1722 

buracos. Recentemente a gente teve um problema em Ouro Preto de 1723 

passagem pela estrada principal, porque as mineradoras, houve 1724 

carreamento, inclusive devido às mineradoras, e eu passei pela (trecho 1725 

incompreensível). Eu jamais vi na minha vida um estrago total e não há 1726 

como recuperar isso. Quer dizer, os empreendedores ficam com o dinheiro 1727 
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e nós vamos ficar com a poluição, com os buracos, com todos esses 1728 

estercos que a gente tem que sofrer. Eu acho que a sociedade precisa ser 1729 

bem esclarecida em relação ao nosso presente, ao nosso passado, 1730 

principalmente, vide Mariana e Brumadinho. Paga-se uma vida com 100 1731 

mil reais, Mariana não foi resolvido, e os buracos ficam para a gente, a 1732 

destruição é nossa e o dinheiro é deles. Até o dinheiro que é operado em 1733 

relação à mineração da Vale, ele vai para o Rio de Janeiro, não fica nem 1734 

em Minas para poder ser recuperado. Então cidadãos, prestem atenção no 1735 

que está acontecendo, muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1736 

Trovão: “Agradeço a participação. Bem senhores, então em votação o item 1737 

6.1, Prosper Mineração S.A. Como vota a SEGOV?” Conselheira Verônica 1738 

Ildefonso Cunha Coutinho: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1739 

Trovão: “Como vota a SEDE?” Conselheira Maria Eugênia de Monteiro de 1740 

Castro e Silva: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1741 

“Como vota SEDESE?” Conselheira Joana Moraes Rebelo Horta Lopes: 1742 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a 1743 

CODEMIG? Paulo?” Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: “Desculpe, 1744 

favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o 1745 

IBAMA?” Conselheiro Pedro Paulo Fonseca: “Voto favorável seguindo o 1746 

parecer da SEMAD.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 1747 

vota a ANM?” Conselheiro Claudinei Oliveira Cruz: “Favorável.” Presidente 1748 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o SINDIEXTRA?” Conselheira 1749 

Denise Bernardes do Couto: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 1750 

Oliveira Trovão: “Como vota a FIEMG?” Conselheira Mariana de Paula e 1751 

Souza Renan: “Acompanha o parecer Presidente, obrigada.” Presidente 1752 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota RELICTOS?” Conselheiro José 1753 

Ângelo Paganini: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1754 

“Como vota a PROMUTUCA?” Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: 1755 

“Conforme o parecer, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1756 

Trovão: “Ok. Como vota a SME?” Conselheiro Carlos Eduardo Orsini 1757 

Nunes de Lima: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1758 

“Como vota a ABES?” Conselheiro Valter Vilela Cunha: “Favorável.” 1759 
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Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então o processo deferido por 1760 

12 votos favoráveis.” 4. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME 1761 

DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA: Presidente Yuri Rafael de 1762 

Oliveira Trovão: “Passo para o 4.1 CSN Mineração S.A. - Unidade de 1763 

Tratamento de Minerais (UTM), com tratamento a úmido - Congonhas/MG 1764 

- PA/SLA/Nº 5573/2021 - ANMs: 832.997/2002; 043.306/1956; 1765 

006.763/1953; 833.057/2002; 830.512/1982; 004.384/1945; 003.664/1942 1766 

- Classe 6. Apresentação: Suppri. RETORNO DE VISTAS pelos 1767 

Conselheiros Tobias Tiago Pinto Vieira representante da Associação para 1768 

Proteção Ambiental do Vale do Mutuca (Promutuca), Carlos Eduardo 1769 

Orsini Nunes de Lima representante da Sociedade Mineira de Engenheiros 1770 

(SME), Denise Bernardes Couto representante do Sindicato da Indústria 1771 

Mineral do Estado de Minas Gerais (Sindiextra) e Mariana de Paula e 1772 

Souza Renan representante da Federação das Indústrias do Estado de 1773 

Minas Gerais (FIEMG). Eu vou seguir aqui a sequência colocada na pauta. 1774 

Vamos começar pelo Conselheiro Tobias. Pois não, Tobias, o senhor tem 1775 

10 minutos.” Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “O nosso parecer de 1776 

vistas ele tem um parecer um pouco reflexivo, digamos assim, trazendo 1777 

uma análise ampla sobre o empreendimento e sobre os processos que 1778 

rondam o empreendimento, eu acredito que a SUPPRI vai também debater 1779 

e aí eu já quero fazer a ressalva com o Ribas aqui. Não é nada, não é 1780 

nada, nenhuma crítica ao trabalho da Superintendência. Quero deixar isso 1781 

muito bem claro aqui, mas sim um ponto de vista da sociedade civil que 1782 

não concorda com alguns aspectos colocados no parecer. Eu não vou ler o 1783 

meu parecer na íntegra, mas eu vou ler a conclusão, que diz: “Após a 1784 

análise dos processos e depois de ouvir a comunidade local, buscamos 1785 

finalizar esse parecer com a linguagem simples do que entendemos por 1786 

correto ou não o processo de licenciamento. Conforme comentado 1787 

anteriormente, as atividades do empreendimento devem estar todas 1788 

inseridas em uma licença devidamente válida para que possamos 1789 

acompanhar o cumprimento das condicionantes e suas mitigações. Deferir 1790 

uma ampliação de uma parte da licença sem ter ao menos uma licença 1791 
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válida que ela está em renovação para avaliar a boa eficiência do 1792 

empreendimento, fragiliza o processo e não traz transparência ao que 1793 

tange o empreendimento, tampouco traz transparência a nós como 1794 

Conselheiros. Considerando que o empreendimento em questão tem sua 1795 

licença sendo devidamente avaliada e renovada nos autos do processo 1796 

final 80”, não vou ler o número completo do processo, “entendemos que 1797 

essa ampliação assim como qualquer modificação nas condições do 1798 

empreendimento, devem ser tratadas de forma conjunta em um processo 1799 

único no processo da licença principal. Assim, partindo do princípio de que 1800 

o processo não está unificado e se caracteriza fracionamento do 1801 

licenciamento/ampliação, e este tipo de procedimento não é o 1802 

procedimento correto a ser aplicado, pedimos para que o processo seja 1803 

retirado de pauta para ser tratado conjuntamente no processo da licença 1804 

maior do empreendimento e fique claro a boa condução da Licença de 1805 

Operação por parte do empreendedor. Sendo assim, pedimos a SUPPRI 1806 

que acate nosso pleito”. Esse processo em questão pessoal, ele me fez 1807 

muito refletir e me lembrou de um processo da, do Triângulo Mineiro, eu 1808 

não lembro do empreendedor, mas um processo que veio aqui fracionado 1809 

também, que se tratava de uma ampliação de uma barragem e vez aquela 1810 

que nós não tínhamos a licença da barragem devidamente renovada. 1811 

Então isso trouxe uma insegurança muito grande dentro do processo e 1812 

ainda mais voltando falar aqui da CSN, existem várias reclamações em 1813 

torno do lançamento de efluente, em torno do rebaixamento. Em torno de 1814 

poeira. Os impactos em entorno do empreendimento ali que não estão 1815 

sendo devidamente geridos e mitigados pelo empreendedor. Com isso, 1816 

para nós não cometermos o erro de conceder uma ampliação, um 1817 

benefício ao empreendedor antes da comprovação da boa operação, nós 1818 

fizemos essa solicitação para que o processo fosse retirado de pauta e 1819 

tratado juntamente um único processo. Não é o que geralmente é feito 1820 

aqui na CMI, e é uma pena. É uma pena porque estamos vendo cada vez 1821 

mais processos que não conversam entre si. Eu acho que é um atraso que 1822 

está acontecendo na CMI, tanto nos processos minerários, muitas vezes 1823 
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vistos em outros processos também, e nós gostaríamos de ver a 1824 

comprovação e termos a garantia que o empreendedor de fato opera o seu 1825 

empreendimento bem. Se isso estivesse claro, hoje nós teríamos aqui uma 1826 

ampliação junto da licença maior do empreendimento e não o processo 1827 

separado. Eu acho que isso traz um prejuízo para nós enquanto análise, 1828 

para a nossa análise enquanto Conselheiro, assim como pode estar 1829 

havendo uma falha de levantamentos e de fato impactos não estarem 1830 

sendo mitigados. Aberrações como a gente tem visto aqui nas últimas 1831 

reuniões, da gente renovar uma Licença de Operação para o 1832 

empreendedor que não cumpre as condicionantes. Então são arestas que 1833 

a gente tem que começar a aparar aqui dentro da Câmara, para que nós 1834 

não tenhamos mais reclamações e problemas vindos da comunidade. Nós 1835 

não podemos deixar de considerar a opinião de quem mora ali do lado. A 1836 

opinião de quem é afetado diretamente com a mineração. A poeira é um 1837 

problema sério. Nós não podemos desconsiderar. Impactos dos mais 1838 

diversos nós não podemos desconsiderar e simplesmente conceder uma 1839 

ampliação de uma licença que a gente não está avaliando. Então assim, 1840 

eu vejo com muita fragilidade, muita fragilidade mesmo, e gostaria que a 1841 

Superintendência, assim como os demais colegas, considerasse esse 1842 

pleito, pois não vejo prejuízo em unificar os licitatórios. Não vejo. Se está 1843 

sendo concedida uma conduta à beira, à margem do processo, estamos 1844 

concedendo um atalho ao empreendedor tratando como se o 1845 

empreendimento fosse um empreendimento simples. Não é justo com o 1846 

que a gente considere que o empreendimento do tamanho da CSN, um 1847 

empreendimento que tem como eu coloquei no parecer, anexo ao meu 1848 

parecer, um portfólio lançado no IPO deles que eles são um grupo 1849 

gigantesco e nós não podemos conceder um atalho pensando que o 1850 

empreendimento é um empreendimentozinho. Nós temos um parecer 1851 

simples, claro. Olhando única exclusivamente de um ponto específico do 1852 

empreendimento. Mas não é assim que a gente avalia a boa conduta 1853 

ambiental, a boa gestão ambiental. Isso traz toda uma fragilidade para 1854 

nosso julgamento aqui nesse momento, e é por isso que eu digo que esse 1855 
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processo ele não deveria estar sendo tratado em apartado, assim como 1856 

outros que eu já falei aqui. Então eu peço mais uma vez que considerem o 1857 

que eu estou dizendo, considerem o que está posto no parecer e aí vamos 1858 

em busca da discussão para olharmos para o meio ambiente e a qualidade 1859 

de vida das pessoas. O meio ambiente quando a gente fala de meio 1860 

ambiente muitas pessoas esquecem que as pessoas que moram no 1861 

entorno do empreendimento, também são meio ambiente. Também são 1862 

pessoas que tem que ser respeitadas assim como animais, plantas e 1863 

biodiversidade. Será que elas, será que no processo maior, nós veremos 1864 

alguma irregularidade? Será que nós veremos no parecer um 1865 

descumprimento de condicionante? E nesse momento a gente possibilita 1866 

que o empreendedor tenha uma facilidade de ampliar uma atividade. É 1867 

uma reflexão que a gente tem que levar adiante. Vejo com grande 1868 

prejuízo, um processo como esse assim como eu vi anteriormente aquele 1869 

processo do Triângulo Mineiro, e peço que isso não aconteça mais. Não é 1870 

assim que a gente tinha que estar avaliando o bom andamento do 1871 

empreendimento e contemplando o empreendedor como ele quer. Então 1872 

aguardo aí o retorno da Superintendência para maior discussão, obrigado.” 1873 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Tobias, em relação à 1874 

solicitação da baixa em diligência, assim como retiradas de ponto de 1875 

pauta, eu sempre falo aqui para os senhores que tem que ter uma utilidade 1876 

prática na baixa em diligência ou retirada de pauta para vir algo diferente 1877 

do que que está sendo posto aos senhores para estar apreciando nesse 1878 

momento. Sem prejuízo de não baixar o processo em diligência nesse 1879 

momento porque aí eu preciso do embasamento feito pela equipe da 1880 

SUPPRI e aí eu já solicito, viu Ribas? A equipe da SUPPRI que fale para 1881 

mim sobre a procedência para embasar a minha decisão. Como eu 1882 

sempre falo aqui, não tenho compromisso com erro, se eu não baixo o 1883 

processo em diligência nesse momento, poderei baixá-lo antes da votação, 1884 

retirar o ponto de pauta. Eu não retiro no primeiro momento, mas eu posso 1885 

retirar o ponto de pauta antes mesmo da votação. Então, eu solicito aí 1886 

depois o Rodrigo e a equipe dele que me subsidiem na necessidade ou 1887 
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não da baixa em diligência desse processo. Em relação ao procedimento, 1888 

a equipe do Rodrigo com muito mais propriedade que eu, vai explicar o 1889 

seguinte: em relação as ampliações, se o senhor pegar lá o Artigo, o 1890 

Decreto 47.383 que tem previsão também semelhante lá na Deliberação 1891 

Normativa 217, tem a seguinte previsão: “Para os empreendimentos e 1892 

atividades licenciadas por meio de LAT ou LAC, as ampliações serão 1893 

enquadradas de acordo com suas características de porte potencial 1894 

poluidor”. Então qualquer ampliação ela vai ser caracterizada de acordo 1895 

com o porte de potencial poluidor. Então dá essa ideia de fragmentação, 1896 

mas na realidade não há. Quando a gente fala de fragmentação de 1897 

processo, a gente tem ideia daquele indivíduo que pega o processo dele já 1898 

de início, fragmenta ele, parte ele em vários pedaços pequenos para fugir 1899 

de um licenciamento mais gravoso. Aqui não é o caso. Aqui é o caso de 1900 

uma ampliação, e a ampliação está de acordo com o porte potencial 1901 

poluidor, e esse todo, de acordo também com o Decreto 47.383, é no 1902 

momento da renovação. O processo de renovação, estou lendo lá no 1903 

Artigo 37: “O processo de renovação da licença que autoriza a instalação, 1904 

a operação do empreendimento, deverá ser formalizado pelo 1905 

empreendedor com antecedência de 120 dias” e aí fala aqui que na 1906 

renovação, quer ver? E fala em relação ao que soma, aí você tem na 1907 

renovação a soma de todas as ampliações vindas posteriormente. Então 1908 

nesse momento, a gente está tratando aqui de uma ampliação. Essa visão 1909 

ampla que o senhor deseja só vai vir na análise da renovação. Mas com 1910 

certeza, a equipe do Rodrigo com mais propriedade vai explicar. Desculpa 1911 

por ter partido aqui em relação ao relato de vistas, mas só porque em 1912 

relação foi solicitada a baixa em diligência, essa é uma justificativa breve, 1913 

posteriormente solicito manifestação da equipe do Rodrigo e depois eu 1914 

tomo a minha decisão final. Próximo aqui, Doutor Orsini, pois não. O 1915 

senhor tem 10 minutos.” Conselheiro Carlos Eduardo Orsini Nunes de 1916 

Lima: “Eu vou, eu vou pedir, eu vou passar para a nossa colega Denise 1917 

para ela poder se referir e eu me coloco depois para fazer alguns 1918 

comentários adicionais. Obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1919 
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Trovão: “Ok Doutor Orsini. Primeiro as damas então? Denise, pois não.” 1920 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Nosso relato de vista vou ser bem 1921 

concisa, foi apresentado dentro do prazo regimental e todos puderam ter 1922 

acesso em virtude disso. Então nós já fizemos a análise do processo, não 1923 

vimos nenhum óbice, somos pelo deferimento da licença ao 1924 

empreendimento tá? Antes de passar para o Orsini, com a prerrogativa 1925 

das damas primeiro, eu também gostaria de passar para a Mariana que eu 1926 

acho que ela tem alguma consideração para fazer além do retorno de vista 1927 

também da FIEMG.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Era 1928 

justamente a próxima aqui na pauta, desculpe. Mariana, pois não.” 1929 

Conselheira Mariana de Paula e Souza Renan: “Obrigada, Presidente Yuri. 1930 

Permita me adiantar que o senhor aclarou e muito com todo o critério e 1931 

prioridade que lhe são peculiares a questão procedimental. Nós aqui como 1932 

Conselheiros só temos a agradecer. Bom, com relação ao parecer de 1933 

vistas que foi apresentado conjunto, não temos um maior detalhamento a 1934 

ser apresentado a não ser concordar com a equipe da SUPPRI. Na 1935 

verdade, eu gostaria de colocar em destaque aqui uma situação, 1936 

Presidente, que me preocupa muito com a fala do Conselheiro Tobias. Eu 1937 

acredito que aqui realmente seja o local para nós fazermos essas 1938 

reflexões. Agradeço viu Tobias, de fato o Conselheiro tem bastante razão 1939 

nesse sentido. Eu só me preocupo com a afirmação que o Conselheiro fez 1940 

de que aqui nessa Câmara nós estamos aprovando a renovação de 1941 

licenças ambientais sem a correta verificação do desempenho ambiental 1942 

da empresa com um suposto descumprimento de condicionantes. Se foi 1943 

essa mesma a fala do Conselheiro, isso me traz muita preocupação. Traz 1944 

uma preocupação à FIEMG, à federação que eu represento e aos meus 1945 

colegas, eu gostaria que isso ficasse registrado, por gentileza, e eu peço 1946 

uma apuração da Secretaria Executiva dessa afirmação porque da nossa 1947 

parte Presidente, nós jamais faríamos isso e estamos atentos a todo o 1948 

detalhamento técnico no tocante em especial ao debate aqui que seria a 1949 

renovação de licenças ambientais e ao desempenho da empresa para isso 1950 

mesmo porque isso está na lei. Se caso isso tenha acontecido, foi uma 1951 
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ilegalidade, eu gostaria que isso fosse apurado, por gentileza. Temos essa 1952 

preocupação. Precisamos tomar todo o cuidado com as afirmações que 1953 

são feitas aqui e principalmente que implicam outros Conselheiros. 1954 

Obrigada, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1955 

“Agradeço a manifestação. Achei aqui o parágrafo que eu queria falar para 1956 

os senhores. Mais uma vez vênia aqui a minha manifestação. Artigo 35, 1957 

Decreto 47.383, parágrafo 7: “As licenças emitidas em razão da ampliação 1958 

da atividade ou empreendimento a que se refere o parágrafo 6º, serão 1959 

incorporadas no processo de renovação que adotará a modalidade 1960 

licenciamento correspondente ao novo enquadramento, atividade ou 1961 

empreendimento”. Ou seja, soma-se e aí na somatória, no momento da 1962 

renovação o desempenho ambiental é avaliado. Doutor Orsini, o senhor 1963 

falou que talvez gostaria de falar após a Mariana e a Denise. O senhor vai 1964 

querer se manifestar ou posso dar prosseguimento?” Conselheiro Carlos 1965 

Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Tenho interesse. Nós, Presidente, colegas 1966 

Conselheiros, sabe que nós preservamos aqui representando a Sociedade 1967 

Mineira de Engenheiros, pela boa engenharia, pela engenharia inovadora 1968 

e pela sustentabilidade de todos os projetos, não é só mineração não. 1969 

Todos os projetos têm que sustentáveis, desde a agricultura, até da 1970 

infraestrutura de estradas também tem que ser sustentável, e muitas vezes 1971 

isso nós não temos realmente. Mas nós temos que procurar nisso. O 1972 

nosso dever aqui é zelar para isso. Eu queria colocar aqui duas coisas. 1973 

Primeiro, com muita clareza, Presidente, o senhor fez um menção 1974 

importantíssima em tudo que foi falado aí e tudo que o colega Tobias falou 1975 

que eu também tenho as minhas considerações com relação a ele dentro 1976 

da nossa bela comunicação. O Decreto 47.383 ele é muito claro nisso. Eu 1977 

me lembro muito bem quando isso foi promulgado, porque nós sempre 1978 

explicamos com muita análise, com muito discernimento, que mineração é 1979 

um processo dinâmico. Mineração exige mudanças. E exige inovações. 1980 

Então vou pegar um exemplo da CSN. No momento que a CSN traz aqui 1981 

melhorias na produção, melhorias na circulação do resíduo dela seja ele 1982 

através de secagem e reempilhamento. No momento que ela trabalha 1983 
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dentro de uma hierarquia produtiva de melhoria da produção, então isso 1984 

nós temos que levar em consideração. Isso faz parte da lei. Isso faz parte 1985 

desse decreto com muita clareza. Então isso aí eu digo, o relatório feito 1986 

pela SUPPRI foi muito voltado nesse aspecto legal. E eu tenho que 1987 

parabenizá-lo, parabenizar toda a equipe da SUPPRI que tem sido, tem 1988 

sido assim excelente nas suas contextualizações técnicas, legais e de 1989 

discernimento da engenharia a qual eu defendo. A qual eu sou defensor 1990 

pela nossa Sociedade Mineira de Engenharia, de Engenheiros. Agora um 1991 

outro aspecto Tobias que eu queria colocar você que eu acho que é muito 1992 

interessante, aí não envolve mais a CSN, envolve o território. Envolve a 1993 

área de Congonhas. Nós não temos só CSN em Congonhas. Nós temos a 1994 

Vale, nós tínhamos a Ferros, que foi agora comprada pela CSN. Nós 1995 

tínhamos a (trecho incompreensível) Pires. Então isso aí, como eu sempre 1996 

falo com a nossa colega Maria Eugênia, representante aqui da Secretaria 1997 

de Desenvolvimento Econômico, nós temos que trabalhar dentro da 1998 

chamada avaliação ambiental estratégica, nós temos que trabalhar dentro 1999 

do complexo territorial. Então isso é um trabalho que eu acho que faz parte 2000 

dos objetivos aí da nossa Secretária Marília de trabalhar dentro do 2001 

chamado equilíbrio ambiental dos complexos minerários. Isso é muito 2002 

importante. Então não é só Congonhas. São as outras. Nós temos caso de 2003 

Mariana, nós temos casos de Itabira. Nós temos casos de Brucutu, Barão 2004 

de Cocais e assim vai pela frente. Nós tínhamos que trabalhar dentro 2005 

dessa visão integrada. A mineração é dinâmica, evolutiva, inovadora e nós 2006 

temos que preservar por isso. A mineração ainda deve ser considerada e 2007 

sempre considerada como o DNA do nosso estado. Nós temos de dar 2008 

exemplo da mineração para o Brasil e para o mundo. Então não é só, 2009 

tivemos problemas, todos nós sabemos dos problemas que enfrentamos 2010 

com os problemas de barragens. Já houve uma melhoria muito grande 2011 

nisso. Eu acho que o problema que tivemos desde a Samarco, desde a 2012 

Barragem do Feijão, fez-nos mudar tecnologia. Fez-nos inovar. Então esse 2013 

é o nosso propósito. Estamos aqui para isso, Presidente. Muito obrigado.” 2014 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação 2015 
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Doutor Orsini. Tobias levantou a mão, pois não, Tobias.” Conselheiro 2016 

Tobias Tiago Pinto Vieira: “Senhor Presidente, eu venho aqui com mais 2017 

dois pontos. Primeiro, eu vejo com uma grande preocupação quando 2018 

outros Conselheiros usam a nossa fala para dizer que falamos algo errado 2019 

com ameaças veladas para suprimir a nossa fala. Isso eu vejo como um 2020 

problema muito grande. Quando eu vejo representantes do setor virem 2021 

falar que eu acusei alguma coisa, aí eu vou dizer o seguinte, se eles 2022 

entenderam isso, eles estão precisando fazer uma redação de 2023 

interpretação, um estudo mais aprofundado do que eu falei, porque não foi 2024 

isso que eu falei. E não adiante vir com ameaça velada para cima da 2025 

sociedade civil. Se acha que nós fizemos errado ou excedemos o meu 2026 

direito, que busque o seu direito, não venha com ameaça velada em 2027 

reunião. Isso é muito importante colocar aqui porque várias, várias vezes 2028 

eu vi o setor da mineração ameaçar a sociedade civil, inclusive o 2029 

Presidente da FIEMG no COPAM. No plenário do COPAM. Então não é 2030 

esse tipo de discussão que precisamos ter aqui. Não é esse tipo de 2031 

discussão. E segundo ponto, falando sobre a 47.383, no Artigo 7, você 2032 

está certíssimo, Yuri. Mas aí nós temos um problema. O processo de 2033 

renovação onde deveria estar essa ampliação inserido, já está com análise 2034 

em conclusão. Aí eu te pergunto, no processo de renovação já está 2035 

considerado a ampliação que eles não têm ou vai sair a renovação sem a 2036 

ampliação? Esse é o ponto crucial. Esse é o ponto que o procedimento 2037 

está errado. Se o processo de renovação está em conclusão, como me foi 2038 

informado e como eu vi na análise do processo, muito provavelmente ou 2039 

ele está sem a ampliação ou eles consideraram a ampliação mesmo sem 2040 

ter a ampliação. É por isso que eu digo que o processo tem que sair de 2041 

pauta para unificar o processo que seja com parecer favorável de 2042 

ampliação, não sei qual é o procedimento, mas não é de forma apartada 2043 

como está sendo feito aqui agora. Entende? Então é exatamente esse 2044 

ponto que é crucial na nossa discussão. Obrigado Presidente.” Presidente 2045 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Tobias. Em relação a esse 2046 

ponto, eu vou falar não desse processo, eu vou falar qual o procedimento 2047 
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previsto tanto no decreto quanto na DN 217. Ampliação, vamos supor, o 2048 

processo é deferido hoje. Se a ampliação vier, se a renovação vier mês 2049 

que vem, a renovação tem que contemplar isso daqui, por que o que está 2050 

descrito lá no decreto? Na renovação você soma todas as ampliações 2051 

ocorridas no decorrer da licença. Então por imposição legal, qualquer 2052 

renovação que vier posterior a esse julgamento, caso deferido, tem que 2053 

abranger esse processo aqui. E as condicionantes? Aí vão ser as 2054 

condicionantes que a análise das condicionantes. Vão ser só aquelas 2055 

vencidas. Então a gente acaba abarcando dessa forma. Eu estou falando o 2056 

que está no decreto mas a equipe aí da SUPPRI vai clarear isso muito 2057 

melhor do que eu. Eu vou pedir a atenção dos senhores. Eu vi que a 2058 

Mariana levantou a mão. Ali talvez uma tréplica aí em relação a fala do 2059 

Tobias. Vou pedir encarecidamente aos senhores Conselheiros. Vamos 2060 

nos ater ao ponto da pauta, CSN Mineração. Ok? Agradeço a 2061 

compreensão de todos. Pois não Mariana?” Conselheira Mariana de Paula 2062 

e Souza Renan: “Obrigada Presidente. Neste ponto de pauta da CSN, 2063 

perdão, na apresentação do relato de vistas do caríssimo Conselheiro 2064 

Tobias, pelo qual a federação tem muito respeito, foi feita agora uma 2065 

afirmação de que nesta Câmara são aprovadas renovações de licença 2066 

sem o devido desempenho ambiental das empresas...” Conselheiro Tobias 2067 

Tiago Pinto Vieira: “Não coloque palavras...” Presidente Yuri Rafael de 2068 

Oliveira Trovão: “Por favor, Tobias.” Conselheira Mariana de Paula e 2069 

Souza Renan: “Não me interrompa. Não me interrompa Conselheiro. Eu 2070 

estou falando, não me interrompa. Inclusive eu dou aula de interpretação 2071 

pessoal. Se o senhor não quiser ouvir, fique à vontade, nós estamos 2072 

gravados, o senhor vai ter oportunidade de me escutar depois. Nós aqui da 2073 

federação Presidente, não fazemos ameaça nenhuma, muito menos o meu 2074 

Presidente. Meu Presidente, Doutor Flávio citado aqui ele executa, e 2075 

executa muito bem o papel dele. Então eu estou aqui dizendo que no 2076 

ponto de pauta da CSN, foi afirmado, nós estamos gravando, eu pedi 2077 

inclusive que isso fosse apurado com toda a educação que é necessária, 2078 

que nós aprovamos aqui, e isso envolve outros Conselheiros, renovação 2079 
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de licença sem o devido desempenho ambiental e eu pedi o seguinte, a 2080 

apuração disto a Secretaria Executiva. Falo novamente, caso não tenha 2081 

ficado claro Conselheiro, agradeço todas as sugestões, inclusive de estudo 2082 

que eu busco sempre, eu acho que todos os dias a gente aprende e aqui 2083 

nessa Câmara, nós poderemos aprender em conjunto. Não quero 2084 

tumultuar, Presidente, quero deixar registrado porque foi uma situação que 2085 

preocupou a federação e quero deixar de novo, mais uma afirmação aqui, 2086 

falo quantas vezes for necessário, a FIEMG ela atua na sustentabilidade 2087 

ambiental dos processos de desenvolvimento entendendo a defesa 2088 

ambiental dessas atividades, do social e do econômico, obrigada 2089 

Presidente.” Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “Por uma questão de 2090 

ordem. Por uma questão de ordem.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 2091 

Trovão: “Agradeço. Tobias, eu vou passar a palavra para o senhor. Eu vou 2092 

passar a palavra para o senhor. Vou pedir atenção mais uma vez em 2093 

relação ao ponto de pauta. Sei que o Tobias não precise que eu advogue 2094 

para ele e muito menos a Doutora Mariana. Eu acho que a questão em 2095 

relação ao desempenho ambiental, salvo engano tem um inscrito aqui, o 2096 

senhor Sandoval. A gente até debateu um pouco isso na reunião passada. 2097 

Senhor Sandoval pode atestar essa questão aqui. A questão de 2098 

desempenho ambiental ela não está conceituada. Então a questão de 2099 

desempenho ambiental eu posso ver o desempenho ambiental, não é algo 2100 

matemático. Vamos supor, ela tem sei lá, 30 condicionantes a serem 2101 

cumpridas. Ela cumpriu 70% das condicionantes. 70% é considerado um 2102 

bom desempenho ambiental? Para uns pode ser, para outros teria que ser 2103 

a totalidade. Uma condicionante, hoje a gente não tem mais essa questão, 2104 

porque o Decreto 47.383 determina que a condicionante ela tem a ver com 2105 

os impactos a serem causados por aquele empreendimento. Mas vamos 2106 

supor aqui, que tenha como condicionante pintar a igreja daquela 2107 

localidade. Eu descumpri a condicionante. Não pintei. Qual foi o dano 2108 

ambiental causado em não pintar? Descumpri uma condicionante. Foi 2109 

lavrado o Auto de Infração. Essa condicionante eu posso considerá-la para 2110 

efeitos de desempenho ambiental? Falar que eu não tive o desempenho 2111 
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ambiental? Então são questões subjetivas que a equipe técnica 2112 

multidisciplinar, técnico e jurídico, faz avaliação de um empreendimento e 2113 

faz a sugestão, sugestão que não vincula o Conselho para deferimento ou 2114 

indeferimento de um empreendimento. Pode ser que em determinados 2115 

momentos, e aí eu vou citar nominalmente aqui Tobias, porque o Tobias 2116 

fala assim “olha, 70% para mim não é desempenho ambiental. Na minha 2117 

opinião, o Conselho aprovou uma licença que não teve desempenho 2118 

ambiental”. É o entendimento dele em relação aquele ponto. Pode ser que 2119 

a Mariana entenda: “olha, de 70% para mim houve desempenho 2120 

ambiental”. Eu achei muito interessante, eu peço vênia aqui por estar 2121 

alongando essa questão. Eu vi uma defesa de um empreendedor em um 2122 

processo que estava levando para o indeferimento na CID que ele 2123 

demonstrou em porcentagem o que ele cumpriu, o que ele não cumpriu. O 2124 

parecer estava pelo indeferimento e ele acabou sendo deferido. Então 2125 

essas questões são subjetivas. Então o que cabe a nós Conselheiros? Eu 2126 

presidindo essa reunião, respeitar o voto do Conselheiro. Então vamos 2127 

respeitar e vamos ficar atentos ao item da nossa pauta. CSN. Por favor, 2128 

senhores Conselheiros, vamos manter aqui o item de pauta. Tobias, por 2129 

favor, o senhor levantou a mão de novo, mas vamos nos ater ao tema.” 2130 

Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “Senhor Presidente, só por uma 2131 

questão de ordem. Eu gostaria que não fosse interpretado e modificado o 2132 

que eu falei. Se resta alguma dúvida, se resta alguma dúvida se aqui nós 2133 

já aprovamos algum empreendimento com descumprimento ou 2134 

descumprimento parcial de condicionantes, é só os digníssimos 2135 

Conselheiros aí voltarem na discussão da Bemil, vocês vão ver o que é 2136 

descumprimento de condicionante e descumprimento parcial de 2137 

condicionante. Vocês vão ver. Então é muito estranho esse tipo de fala vir 2138 

agora como se eu tivesse falado um absurdo, sendo que no processo da 2139 

Bemil, ela foi comparada a um empreendimento que cumpriu todas as 2140 

condicionantes. A Bemil naquele caso ela deveria ter pelo menos uma 2141 

redução de renovação. Agora vamos lá. Eu peço por gentileza senhor 2142 

Presidente que só esses questionamentos apontados no meu parecer, 2143 
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assim como esse procedimento que ao meu entender não está correto, 2144 

que a gente tenha uma explicação que talvez o meu entendimento seja 2145 

esclarecido. Então vamos buscar discutir em torno do tema, porque falar 2146 

que o outro falou não é a metodologia que a gente tem que discutir aqui, 2147 

obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Agradeço. Com 2148 

o Conselho, algum destaque?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva 2149 

SEMAD: “Sem destaque.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sem 2150 

destaque por parte do Conselho. Eu vou passar para os inscritos. Antes de 2151 

passar para os inscritos, nós temos aí uma solicitação do Tobias que seria 2152 

a baixa em diligência. Rodrigo, por favor, me auxilie nesse pedido.” 2153 

Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: “Muito boa tarde, senhor Presidente Yuri. 2154 

Senhores Conselheiros boa tarde. Antes de falar Tobias, nos preocupa 2155 

não, a gente sabe que sua avaliação é impessoal. A nossa avaliação 2156 

também em relação ao seu parecer é absolutamente impessoal e eu 2157 

queria até na verdade agradecer a PROMUTUCA pela participação antes 2158 

do Júlio Grilo e agora sua pela, pela forma cordata que vocês sempre 2159 

tratam com a gente. Então não há nenhuma interpelação aqui de ordem 2160 

pessoal, podem ficar tranquilos. Yuri, o pedido de baixa em diligência 2161 

pressupõe que haja alguma informação que não possa ser prestada nesse 2162 

momento. Em relação ao processo que está em análise, nós temos todas 2163 

as informações aqui em nossa mão. O Tobias não fez uma discussão 2164 

completa do parecer de vistas dele, ele não trouxe todos os pontos, mas 2165 

nós temos todos os pontos aqui a serem respondidos. Em relação à 2166 

ampliação, eu não tenho mais nada para falar que você já não tenha dito, 2167 

Yuri. Há uma previsão legal de se tratar uma ampliação em apartado, na 2168 

sua fase. Esse processo é um processo que a gente vai discutir depois, 2169 

claro, mas é um processo positivo. É um processo de redução de impactos 2170 

apesar de ser ampliação da produção deles, é um processo de redução de 2171 

impactos ambientais que está dentro de uma avaliação que a CSN tem 2172 

feito ao longo dos anos, desses anos que a gente tem tratado com eles. 2173 

Nós vamos ter oportunidade de tratar mais adiante. Não há nenhuma 2174 

informação solicitada no parecer de vistas do Tobias que não possa ser 2175 
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tratada pela equipe técnica e jurídica da SUPPRI neste momento.” 2176 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do 2177 

Ribas. Assim eu mantenho o processo em pauta e eu passo para os 2178 

inscritos. Projeta os inscritos, por favor.” Jeiza Almeida, Secretaria 2179 

Executiva SEMAD: “Primeiro inscrito senhor Augusto Rodrigues Borges.” 2180 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Augusto Rodrigues 2181 

Borges. Está presente?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Só 2182 

um minutinho. Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 2183 

Trovão: “Não está na sala. Senhora Gláucia Barbosa? Estava na sala, 2184 

caiu. Então deixa ela em destaque, destaca ela que daqui a pouco por 2185 

último eu volto nela. Senhora Luiza Diniz da Cruz. Senhora Luiza, pois 2186 

não. A senhora tem 5 minutos.” Inscrita Luiza Diniz Cruz: “Obrigada. Eu 2187 

estou aqui como população para me manifestar contra esse projeto do 2188 

Taquaril. Para manifestar contra esse absurdo que é a mineração nessa 2189 

região. A gente sabe como a população está se manifestando. A gente viu 2190 

a população se manifestando ontem, se manifestando pelas redes sociais, 2191 

e é importantíssimo que a gente ouça tudo que a população está fazendo, 2192 

que esse Conselho ouça. A gente precisa pensar na sustentabilidade, a 2193 

gente precisa pensar no meio ambiente, tudo isso está interligado, a gente 2194 

tem visto aqui a questão das chuvas, do calor excessivo, da seca, do frio. 2195 

E quando a gente aprova mais mineração, ainda mais tão próximo da 2196 

cidade, há poucos quilômetros, a gente vê uma situação degradante para 2197 

a nossa cidade, para Belo Horizonte e para toda Região Metropolitana. A 2198 

Serra do Curral ela é um patrimônio histórico, ela é um patrimônio 2199 

ambiental, ela é um patrimônio híbrido, ela é um patrimônio religioso e 2200 

inclusive na Assembleia Legislativa a gente tem o projeto do tombamento 2201 

estadual da serra. A gente vê aqui uma dificuldade enorme de entrar na 2202 

reunião, fora o absurdo que foi reverter a pauta. Tem 5 horas que essa 2203 

reunião está acontecendo para a gente estar chegando perto do item que 2204 

vai tratar no Taquaril. Vocês têm todo o direito de fazer isso, mas isso 2205 

dificulta muito que a população possa participar. Não é qualquer um que 2206 

pode acompanhar tantas horas de reunião assim. Não é qualquer um que 2207 
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pode estar aqui se manifestando. Fora que é muito fácil para os 2208 

Conselheiros estarem aqui com a câmera fechada. É muito mais fácil que 2209 

a gente esteja presencialmente, que tenha opção virtual para a população 2210 

que quiser assistir, mas os Conselheiros tenham que estar presencial. Isso 2211 

é um absurdo. É um desrespeito com a população que deseja se 2212 

manifestar aqui. É essa a minha fala e espero que a população possa ser 2213 

ouvida aqui, que vocês Conselheiros possam estar se manifestando junto 2214 

à população e não contra a população que está de olho em tudo que está 2215 

acontecendo aqui.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 2216 

manifestação da senhora Luiza, lembrando aos inscritos. Nós não estamos 2217 

no ponto 5.1 da Taquaril. Estamos discutindo 4.1, CSN Mineração.” 2218 

Inscrita Luiza Diniz Cruz: “Mas aí a gente vai ficar 8 horas em reunião.” 2219 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor, senhora Luiza, por 2220 

favor. Eu já fiquei 12 horas nessa reunião e assim como os senhores eu 2221 

estou presente aqui durante todo o tempo e, além disso, eu rodei 450 2222 

quilômetros para estar aqui hoje.” Inscrita Luiza Diniz Cruz: “Mas o senhor 2223 

é Conselheiro, é sua obrigação estar aqui.” Presidente Yuri Rafael de 2224 

Oliveira Trovão: “Não, eu sou servidor público. A minha obrigação, 2225 

inclusive a senhora deve pagar meu salário também. Por favor senhora 2226 

Luiza. Eu estou falando.” Inscrita Luiza Diniz Cruz: “É servidor, é sua 2227 

obrigação estar aqui.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu estou 2228 

falando, eu não cortei a senhora. A senhora teve seus 5 minutos. Como eu 2229 

disse desde o início, vou respeitar a manifestação de todos. É minha 2230 

obrigação aqui como Presidente e servidor público esclarecer que nós 2231 

estamos em um ponto de pauta diverso do que está sendo tratado. E se 2232 

estão reclamando em relação ao prazo, vamos nos ater ao ponto de pauta. 2233 

Porque talvez assim nós consigamos avançar com o ponto específico que 2234 

o senhores querem falar. Essa é a minha obrigação, tenho que esclarecer, 2235 

eu estou presidindo a reunião. próximo inscrito. Senhora Tâmara Teixeira 2236 

Borba?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” 2237 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não está na sala. Kayllany 2238 

Silvia dos Santos.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está 2239 
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na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Guilherme 2240 

Silva Teixeira Rocha?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na 2241 

sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Lúcia Helena Garcia 2242 

Bernardes.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Está na sala, senhor 2243 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Lúcia, 2244 

boa tarde. Só alertando a senhora, senhora Lúcia, a senhora tem 5 2245 

minutos, pois não. Com a palavra.” Inscrita Lúcia Helena Garcia 2246 

Bernardes: “Pois não. Eu quero dizer a vocês que eu quero me expressar 2247 

no item 5. Eu me inscrevi também no 4. Estou desde o início da reunião, 2248 

mas eu vou aguardar o item 5 para me expressar para não ocupar mais do 2249 

que o necessário, muito obrigada, estou aguardando o horário do item 5.” 2250 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação e a 2251 

compreensão, senhora Lúcia. Os demais. Paramos em Lúcia. Senhora 2252 

Lúcia, não é?” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Isso. Senhor 2253 

Guilherme Silva, não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 2254 

Trovão: “Senhor Guilherme Silva está na sala? Não está na sala. Amanda 2255 

Gabriele? Não está na sala.” senhora Bruna Soares? Não está na sala. 2256 

Senhora Gabriela Pereira Cláudio. Não está na sala.” Presidente Yuri 2257 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Raquel Rocha Lucciola.” Jeiza 2258 

Almeida, Secretaria Executiva SEMAD: “Está na sala.” Presidente Yuri 2259 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Raquel? Consegue me ouvir, se 2260 

manifestar?” Inscrita Raquel Rocha Lucciola: “Consigo ouvir sim.” 2261 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, senhora Raquel, a 2262 

senhora tem 5 minutos.” Inscrita Raquel Rocha Lucciola: “Como eu falei lá 2263 

no início, primeira oportunidade de fala que eu tive e eu resolvi não usar o 2264 

tempo todo de fala porque eu pensei que seria em vão e pode até ser 2265 

mesmo e pode inclusive parecer repetitivo como vários participantes aqui 2266 

já falaram, mas eu acho que a intenção é bem essa. Tentar ser ouvido, é 2267 

tentar tocar na consciência de cada um aqui. Toda atividade, e aí eu vou 2268 

falar da parte que me cabe que é uma parte leiga. Minha percepção como 2269 

cidadã, como moradora dessa cidade e apaixonada pela serra e pelo 2270 

patrimônio e por tudo que ela representa para o estado e para os 2271 
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belorizontinos. Essa crise hídrica, esse aumento de temperatura, essa 2272 

elevação toda. Isso é um absurdo. Eu não sei nem porque a gente cogita 2273 

colocar uma mineração tão perto da capital do estado. É muita loucura, se 2274 

for parar para pensar, e como vários cidadãos tenta fazer, eu acho que 2275 

tudo de meio ambiente que a gente tem aqui, grande parte é por conta de 2276 

ações independentes, de estados, de cidadãos que lutam para tentar fazer 2277 

sua parte pelo clima. Vou citar aqui um exemplo das pessoas que cuidam 2278 

de sistemas agroflorestais, inclusive em Belo Horizonte, a gente tem 2279 

vários. Inclusive na região da Praça do Papa, tão próxima da Serra do 2280 

Curral a gente tem também um sistema de agrofloresta. Um sistema 2281 

colaborativo. É um sistema que zela pelo meio ambiente, que faz uso de 2282 

um solo em um terreno que foi cedido, que foi autorizado, o dono autorizou 2283 

as pessoas a praticarem as atividades de agroflorestal, porque enquanto 2284 

está lá um solo parado, sem uso, em pessoas zelando por uma pequena 2285 

parte, tentando fazer, deixar o seu legado, deixar a sua assinatura, e a 2286 

questão do turismo também. É uma coisa que me toca muito. Essa região 2287 

toda da Serra do Cipó sempre foi muito utilizada para passeio, para 2288 

eventos turísticos, de trakking, de bicicleta e isso é um entorno, é uma 2289 

área tão próxima e que vai ser roubada para a mineração. A sensação é 2290 

essa, é roubada mesmo. Cidadão de Belo Horizonte ele tem uma área 2291 

importante, ambientalmente culturalmente falando para mineração. Então 2292 

assim, cada vez mais a gente fica cercado dentro da cidade, dentro de 2293 

uma área totalmente impermeabilizada, e o que não está impermeabilizado 2294 

está degradado, e cada vez mais a gente tem aí o declínio das espécies 2295 

que ocorrem na cidade, que ocorrem no seu entorno e essa cidade fica 2296 

morta. Com isso, com a mineração, com a ação da mineração, essa 2297 

cidade fica completamente morta. Então, eu quero demonstrar mais uma 2298 

vez a minha indignação, a minha tristeza e repúdio a ação minerária tão 2299 

perto de Belo Horizonte porque não precisa, isso é desenfreado, é lucro 2300 

sem justificar, e mais uma vez, como foi falado aqui também por outros 2301 

participantes, porque que os Conselheiros não justificam o seu voto, 2302 

apenas votam e aí tudo tem deferido. Então a gente só está aqui gastando 2303 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

saliva e com a sensação de impotência que a gente fica, e é só.” 2304 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Em 2305 

relação à justificativa do voto, eu já li inclusive o que que consta no 2306 

Regimento. Próximo inscrito. Senhor Paulo.” Jeiza Almeida, Secretaria 2307 

Executiva SEMAD: “Ele está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 2308 

Trovão: “Está na sala. Pois não, consegue me ouvir? Deseja se 2309 

manifestar? senhor Paulo? Deixa o Paulo em branco, aí eu retorno.” 2310 

Inscrito Paulo Vitor Paiva Ribeiro: “Espera aí, sou eu, sou eu, Paulo.” 2311 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Desculpa Paulo. Pois não. 2312 

O senhor tem 5 minutos.” Inscrito Paulo Vitor Paiva Ribeiro: “Obrigado. 2313 

Então é o seguinte. No caso dessa mineradora tem um processo de 2314 

tombamento da Serra do Curral que está em curso. Tem o parecer do 2315 

Ministério Público falando sobre a supressão de Mata Atlântica, que é um 2316 

dos biomas mais ameaçados aqui em Belo Horizonte. Tem a importância 2317 

também, o pessoal já falou da água. Tem, se não me engano, não lembro 2318 

se é o da, acho que é da Secretaria Estadual do Meio Ambiente, que deu 2319 

um parecer que vai contra, esse projeto vai contra o uso de ocupação do 2320 

solo de Nova Lima, a lei de uso de ocupação do solo vigente no município 2321 

de Nova Lima. Eu tenho percepção de que aqui no nosso estado as 2322 

mineradoras estão passando por cima do projeto, dos projetos de lei, da 2323 

legislação atual, por exemplo, que teve descumprimento, 2324 

descomissionamento, descaracterização das barragens de rejeito. Estão 2325 

expandindo o espaço das barragens, estão fazendo, estão passando por 2326 

cima da legislação de uma maneira repetida e isso faz com que eu tenha 2327 

muita desconfiança de novos empreendimentos de mineração e de que 2328 

novos empreendimentos sejam feitos aqui perto da minha casa, não é? 2329 

Inclusive perto de comunidades que eu convivo, pessoas que eu convivo. 2330 

Então eu gostaria que vocês levassem isso em consideração. Assim, 2331 

levem isso em consideração. Eu acredito que vocês são pessoas 2332 

gabaritadas, conhecem bastante sobre o assunto, mas eu também 2333 

conheço bastante gente também que está lutando pelo tombamento da 2334 

serra, que não está em conformidade, que não está querendo esse projeto 2335 
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minerário, também tem bons argumentos. Eu acho que vocês deveriam 2336 

deixar, esperar tombar a serra primeira para depois vocês aprovarem esse 2337 

projeto, porque eu acho que não está certo fazer isso dessa forma e fim, 2338 

acabou, tudo de bom aí para vocês. Eu também acho que é difícil achar 2339 

um horário que todo mundo possa estar aqui conectado. Mas eu assim, é 2340 

dia, sexta-feira, todo mundo está trabalhando, então eu não sei se é o 2341 

melhor momento para poder fazer uma consulta à população nesse horário 2342 

assim, sabe, no meio do dia. Então é isso. Acabou a minha fala, obrigado.” 2343 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. 2344 

Lembrando mais uma vez aos inscritos. Nós estamos no item 4.1, CSN 2345 

Mineração. Não estamos discutindo o item 5.1, Taquaril. Estamos no item 2346 

4.1. Mas eu não quis interrompê-lo, viu senhor Paulo, mas lembrando aos 2347 

que vão se manifestar, estamos no item 4.1.” Inscrito Paulo Vitor Paiva 2348 

Ribeiro: “Peço desculpas.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2349 

“Não, tudo bem, senhor Paulo. Vou garantir a fala de todos mas só 2350 

lembrando que estamos no item 4.1. Ok? Próximo. Senhor Carlos Eduardo 2351 

Lopes.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” 2352 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Milena Faria Ribeiro.” 2353 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri 2354 

Rafael de Oliveira Trovão: “Raquel Aparecida Gomes de Oliveira.” Jeiza, 2355 

Secretaria Executiva SEMAD: “Está na sala.” Presidente Yuri Rafael de 2356 

Oliveira Trovão: “Senhora Raquel. Pois não, senhora Raquel, a senhora 2357 

tem 5 minutos, com a palavra.” Inscrita Raquel Aparecida Gomes de 2358 

Oliveira: “Certo. obrigada. Então, como os outros participantes colocaram 2359 

ali, o Pedro, a Luiza, a outra Raquel, o Paulo também colocou muito bem, 2360 

a respeito da nossa preocupação com o projeto da mineração ali. Eu acho 2361 

muito importante essas falas fora do ramo das indústrias, como a Mariana, 2362 

o próprio Doutor está posicionado ali, mas eu acho muito importante 2363 

também a nossa fala de que estamos preocupados com os impactos 2364 

ambientais que isso pode acarretar, não só para a população, mas 2365 

também para o meio ambiente, porque olha só, é importante o meio 2366 

ambiente também para a economia, porque é uma questão das 2367 
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mineradoras também, certo? Então eu acho muito importante a questão 2368 

que o Pedro levantou aí sobre a questão do impacto no solo, a Raquel 2369 

colocou a questão da consulta populacional, da população regional 2370 

também que tem que ser consultada, porque eles são os que sofrerão os 2371 

impactos maiores, a qualidade de vida, os riscos, a gente vai saber se os 2372 

riscos estão sendo ponderados, quais riscos, qual a conta de risco que 2373 

está sendo ponderada. Então assim, a questão da proximidade, igual a 2374 

Luiza colocou, a proximidade da Serra do Curral com a cidade de Belo 2375 

Horizonte e a Região Metropolitana, Nova Lima, por exemplo, não é o 2376 

melhor lugar para a instalação da mineradora. Então assim, esses pontos 2377 

são muito preocupantes. A questão da mineração a gente tem que avaliar 2378 

a localização na Serra do Curral. Não é viável, realmente. Então isso nos 2379 

preocupa muito, a gente quer pedir um maior estudo técnico, a gente quer 2380 

saber o que vai ser feito das nascentes que estão ali, dos mananciais que 2381 

estão ali, o que vai ser feita com toda área vegetativa que é extremamente 2382 

importante. Então a gente tem que olhar para o meio ambiente como 2383 

projeto futuro, a gente depende do meio ambiente para viver, o processo 2384 

de destruição, a mineração infelizmente significa destruição. Até que me 2385 

provem o contrário, que tem algum mineradora que preservou as 2386 

nascentes, não é possível. Então eu acho que os Conselheiros, aos 2387 

relatores devem considerar isso, olhar para o meio ambiente com mais 2388 

atenção, maior do que as próprias mineradoras. Por favor, então acho que 2389 

a gente considera isso e maior participação popular também. Que é muito 2390 

importante, o horário dessa reunião não é viável como muitos colocaram 2391 

aqui, nem todos podem estar aqui presentes, eu estou no horário no meu 2392 

trabalho, o horário do meu horário não permite porque eu trabalho na 2393 

pasta de meio ambiente aqui, então está na minha pauta de trabalho, mas 2394 

nem todos podem estar aqui abrindo mão do seu horário de trabalho ou de 2395 

outros afazeres para estar presentes aqui dando a sua posição. Então 2396 

acho que deve ser feitas mais reuniões para convocar mais a população, 2397 

inclusive a população regional que será mais afetada. Então a gente conta 2398 

com isso. Conta com um estudo mais aprofundado com dados, com os 2399 
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exemplos das mineradoras. As mineradoras não são bons exemplos aqui 2400 

de Minas, que deixa o rastro de destruição. Então acho que a gente deve 2401 

considerar isso sim, por favor, muito obrigada pelo meu tempo.” Presidente 2402 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Por favor 2403 

senhora Raquel, feche o microfone. Depois da senhora Raquel, Patrícia 2404 

Quade.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Só um minuto por 2405 

gentileza.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Patrícia Quade. Não 2406 

está na sala. Francis Costa. Não está na sala. Geovana de Melo 2407 

Gonçalves? Não está na sala. François? Não está na sala. Vicente 2408 

Quintão. Não está na sala. Sezilmar Araújo Céu. Não está na sala. Rafaela 2409 

Naiara de Souza. Não está na sala. Eu fiquei de chamar alguém lá em 2410 

cima, não fiquei?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “A senhora Gláucia 2411 

Barbosa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Foi a Gláucia?” 2412 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Sim.” Presidente Yuri Rafael de 2413 

Oliveira Trovão: “Gláucia? Ah, caiu mas não voltou mais? A lista aqui é 2414 

grande, a gente vai chamar todos. Aí depois se eu finalizar a lista e os 2415 

senhores não estiverem inscritos, aí os senhores por favor me alertem 2416 

aqui. Mas é porque a lista é bem grande. Eu parei na Rafaela Naiara de 2417 

Souza Silva. Não está na sala. Lidianara Bernardete de Lima Leander. Não 2418 

está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Raquel 2419 

Aparecida Gomes de Oliveira.” Jeiza Almeida, Secretaria Executiva 2420 

SEMAD: “Senhora Raquel está na sala, ela já se manifestou. Foi 2421 

duplicado, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2422 

“Ok. Ivanice Cence Lopes. Não está na sala. Rafaela Clages. Não está na 2423 

sala. Paulo Vitor Paiva Ribeiro.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 2424 

“Paulo está na sala, ele já se manifestou.” Presidente Yuri Rafael de 2425 

Oliveira Trovão: “É que acho que tem dois Paulo Vitor, eu acho.” Jeiza, 2426 

Secretaria Executiva SEMAD: “Isso. Já se manifestou.” Presidente Yuri 2427 

Rafael de Oliveira Trovão: “Então coloca ele como duplicado para a gente 2428 

não ter problema. Marco Antônio Moreira Cardoso.” Jeiza, Secretaria 2429 

Executiva SEMAD: “Tem um Marco na sala sem sobrenome. Por gentileza 2430 

se o senhor puder chamar, ele já está com áudio e vídeo.” Presidente Yuri 2431 
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Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Marco Antônio. O Marco que está na 2432 

sala é o senhor Marco Antônio? Por favor se manifeste. Senhor Marco que 2433 

está na sala?” Inscrito Marco Antônio de Andrade: “Meu nome é Marco 2434 

Antônio de Andrade.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então 2435 

espera aí senhor Marco, é porque deve ter dois Marcos. Daqui a pouco eu 2436 

chamo o senhor novamente. Me desculpe aqui. Voltamos lá na lista. 2437 

Senhor Márcio Miranda. Não está na sala. Maria Almeida.” Jeiza, 2438 

Secretaria Executiva SEMAD: “Ela está entrando, senhor Presidente.” 2439 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está entrando? Está com áudio 2440 

desligado, senhora Maria Almeida.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 2441 

“Está conectando.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É a mesma 2442 

que nós ligamos? Lembrando aos inscritos nesse ponto, a gente está 2443 

falando do CSN Mineração. Eu retorno. Deixa, ela já entrou?” Jeiza, 2444 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não, não conectou o áudio.” Presidente 2445 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Volta na lista. Marca a senhora Maria 2446 

Almeida, depois eu retorno nela, depois que ela conseguir. Senhor 2447 

Humberto Gomes Macedo. Não está na sala. Mariane Tayna Torres 2448 

Michel. Não está na sala. Manoela Bernardes Lima de Castro. Não está na 2449 

sala. Marina Emília Cardoso. Não está na sala. Érica Tarsis Grossi 2450 

Gonçalves. Está na sala? senhora Érica, a senhora tem 5 minutos.” 2451 

Inscrita Érica Tarsis Gonçalves: “Eu queria propor uma reflexão aqui para 2452 

os senhores Conselheiros que eu sei que não é possível tratar de coisa 2453 

desse tamanho que fala da sociedade como um todo sem as leis e eu 2454 

concordo que a gente tem que ser regido pelas leis e que as leis devem 2455 

ser seguidas. Mas não é porque uma coisa está na lei que ela é 2456 

exatamente justa, e não é por ela estar na lei que ela é o mais adequado 2457 

para a situação. Claro que aí se uma coisa não é contemplada pela lei, a 2458 

gente tem que mexer na lei para que ela seja contemplada. Um exemplo 2459 

disso é que a escravidão já foi, já esteve na lei, já esteve dentro da lei e 2460 

todos sabemos que ela não é justa. Então quando o senhor, se eu não me 2461 

engano o senhor Orsini falou que está tudo seguindo de acordo com o 2462 

regimento ambiental de Minas e tal, que bom que está seguindo, mas não 2463 
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quer dizer que esse, o regimento ambiental de BH, de Minas, seja o mais 2464 

adequado, que a gente deveria ter nesse momento que a gente já tem o 2465 

entendimento de como que está a situação no planeta como um todo. Já 2466 

temos o entendimento do quanto a mineração é prejudicial, do quanto 2467 

mexer com cursos d´água é prejudicial, o quanto toda a atuação humana 2468 

no meio ambiente a gente afeta outras coisas que a gente não tem a 2469 

menor noção, afeta regime de chuvas que a gente, até anos atrás, não se 2470 

tinha noção de quanto o regime de chuvas era afetado pelo que era 2471 

mexido na terra. Então tudo está avançando e eu sinto que a lei não 2472 

avança junto. A lei demora para avançar. Então se em relação a 2473 

aprovação dos projetos que aí cumpriu como foi dito, cumpriu 70% e 2474 

deixou 30 para trás. Às vezes esses 30% que foram deixados para trás, 2475 

são os mais graves. Às vezes os 30% que deixou para trás, era porque 2476 

teve muito dano na fauna local, na flora local e é justamente por isso que a 2477 

gente não tem robôs em um Conselho, mas a gente tem pessoas. Porque 2478 

pessoas são capazes de julgar o peso que cada uma dessas coisas 2479 

deveria ter, na teoria, deveria ser julgado por peso, o que é mais grave, se 2480 

é deixar de pintar a igreja, igual foi dado o exemplo, ou o tamanho do 2481 

dano, o que aconteceu naquela região. Se a gente for julgar por item, o 2482 

que foi cumprido, o que não foi cumprido, para que tem humanos em um 2483 

Conselho para a gente ver se vale a pena fazer uma coisa ou não? A 2484 

gente tem a lei, mas precisa do Conselho por quê? A ideia é analisar, é ver 2485 

o quão isso, apesar de estando na lei ou não, usando... Então não seria 2486 

nem bom senso, sabe? É pareceres. Tem Conselheiros trazendo coisas 2487 

como o Tobias, desculpe, é Tobias, não é? O do Vale do PROMUTUCA? 2488 

É para analisar isso de forma qualitativa. Não é só pelo que cumpriu, o que 2489 

que não cumpriu. Então que está dentro da lei, o que não está. Realmente, 2490 

a gente precisa da lei para poder formular as coisas, mas vale usar o bom 2491 

senso, a capacidade, analisar qualitativamente o que seria, o que teria um 2492 

impacto maior ou menor, o que teria mais problema em ser cumprido ou 2493 

descumprido. Infelizmente eu não consegui, porque eu não trabalho com 2494 

essa área, eu não trabalho com o Conselho, com normas, com leis. Então 2495 
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eu tive uma dificuldade tremenda, eu estou procurando mais informações a 2496 

respeito da CSN e de tudo que está sendo julgado. Eu entendo que é 2497 

complicado para vocês, vocês têm, são muitas leis, são muitas coisas, são 2498 

muitos assuntos a serem discutidos e muitas normas que fazem parte 2499 

disso daí. Mas para trazer a população para perto, não poderia ter 2500 

pequenos tópicos do que é falado, do que é tratado. Eu tenho, eu tenho a 2501 

pauta aqui aberta no meu computador, mas eu tenho a pauta aberta, mas 2502 

eu não sei exatamente quais os tópicos que são, vão ser tratados naquilo 2503 

ali, naquele momento. Eu acho muito difícil, muito complicado de a gente 2504 

acompanhar e eu gostaria muito que levasse em conta isso, que não é 2505 

porque está na lei que é uma coisa justa. E se a gente precisar se só 2506 

seguir a lei, o que está na lei, tudo certinho, a gente teria robôs aqui e não 2507 

humanos para fazer essa análise. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de 2508 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Próximo inscrito.” Jeiza, 2509 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Pedro Henrique Milanez.” 2510 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está presente?” Jeiza, 2511 

Secretaria Executiva SEMAD: “Está na sala, senhor Presidente.” 2512 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Pedro.” Inscrito Pedro 2513 

Henrique Milanez: “Senhor Presidente, eu não vou tomar o tempo para 2514 

poder agilizar, porque tem gente que não pode ficar muito tempo na live, já 2515 

está na hora do almoço, várias pessoas com fome. Então eu não vou 2516 

tomar o tempo dos senhores.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2517 

“Agradeço, senhor Pedro. Próximo inscrito? senhor Eclison Junio. Não 2518 

está na sala. Senhora Maria Almeida. Está na sala. Está me escutando? 2519 

Tem condições de se manifestar? senhora Maria Almeida?” Inscrita Maria 2520 

Almeida: “Eu já me manifestei. Eu não vou tomar o tempo mais não. 2521 

Vamos seguindo em frente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2522 

“Ok. Obrigado. Senhor Nathan Barbosa? Não está na sala. Senhor 2523 

Guilherme Henrique. Não está na sala. Senhora Paula Valéria Simões. 2524 

Não está na sala. Taiza de Pinho Barroso Lucas. Não está na sala. Eu vou 2525 

perguntando aqui, você vai respondendo, Jeiza. Sarah Pales de Pádua. 2526 

Não está na sala. Ana Paula Siqueira.” Jeiza, Secretaria Executiva 2527 
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SEMAD: “Está na sala, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 2528 

Oliveira Trovão: “Senhora Ana Paula pode se manifestar? Está me 2529 

escutando? Inscrita Ana Paula Siqueira: “Eu sou Ana Paula Siqueira, 2530 

Deputada Estadual aqui em Minas Gerais. Hoje estou presidindo a 2531 

comissão em defesa dos direitos da mulher aqui na casa. Componho 2532 

algumas frentes parlamentares aqui que fazem um debate muito sinérgico 2533 

com a pauta, com diversas pautas que estão aí na mesa e uma das frentes 2534 

que a gente coordena aqui é a frente parlamentar em defesa do meio 2535 

ambiente aqui no nosso estado. E Presidente, embora o tópico que eu 2536 

realmente quero discorrer é da mineração que atinge aqui a Serra do 2537 

Curral, que atinge a regional, principalmente a regional leste de Belo 2538 

Horizonte, como disse o Conselheiro muito bem colocado aí, o Tobias, é 2539 

preciso ouvir essa população ali do entorno. Eu falo aqui na condição de 2540 

representante da nossa população em âmbito estadual e também como 2541 

moradora da região do Bairro Vera Cruz que vai ser uma região muito 2542 

afetada caso esse processo avance. Eu queria destacar, Presidente, e que 2543 

vocês considerassem as minhas ponderações no próximo tópico que eu 2544 

tenho uma outra reunião aqui e não poderei estar no próximo tópico. Mas 2545 

dizer da importância da atuação do controle social, da importância da 2546 

manifestação popular. A reunião de hoje ela demonstra esse anseio da 2547 

população, especialmente a população deste território que vai ser 2548 

impactado com esse processo de mineração ali. Nós estamos falando de 2549 

inúmeros impactos ambientais, mas também socioambientais e eu queria 2550 

destacar que nós estamos falando de uma região com nascentes. Uma 2551 

região que é caixa d´água para o abastecimento de Belo Horizonte e de 2552 

boa parte da nossa Região Metropolitana. Nós estamos falando caso esse 2553 

processo avance, de um impacto de mais de 100 hectares de destruição 2554 

que vai ser gerado por esse processo de mineração, e os processos que 2555 

estão sendo aprovados, eles estão no mesmo debate ou na mesma linha 2556 

de deliberação dos processos que criaram ou que proporcionaram os 2557 

crimes de Mariana, o crime de Brumadinho e diversos outros impactos em 2558 

várias regiões do nosso estado. A concordância tácita com o parecer, que 2559 
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é um parecer, provavelmente, pelo que eu andei conversando com 2560 

algumas pessoas, indicam aí um favorecimento desse processo minerário 2561 

na Serra do Curral, ele é na verdade um alinhamento a essa perspectiva 2562 

do nosso Estado de Minas Gerais que vê como exclusividade a mineração 2563 

a qualquer custo para arrecadação de recursos. E nós estamos na 2564 

contramão do que trabalhamos na perspectiva da sustentabilidade, na 2565 

perspectiva da preservação das águas, frente a essa crise hídrica que nos 2566 

impacta já perceptível por todos nós da sociedade. Nós precisamos criar, 2567 

são oportunidades de diversificação real da economia e não da 2568 

sustentação de um modelo econômico pautado na mineração que 2569 

simplesmente danifica o nosso meio ambiente e que traz lucro, riqueza, 2570 

apenas para alguns. Então na condição de deputado, na condição de 2571 

moradora da região, quero fazer aqui minha manifestação para que os 2572 

Conselheiros possam avaliar sim, à luz das análises técnicas, mas à luz de 2573 

uma realidade fática do nosso estado, que é a mineração destruindo os 2574 

nossos espaços, destruindo a nossa natureza, trazendo impactos múltiplos 2575 

para a nossa sociedade, inclusive questões que envolvem violência, 2576 

especialmente violência contra mulher, podem levantar os dados aí, os 2577 

municípios mineradores são também os municípios com maior incidência 2578 

de violência contra as mulheres. Destacar aqui que o nosso mandato 2579 

também foi um mandato protagonista na preservação da Serra da Moeda, 2580 

que recentemente passou por um debate obscuro aqui na Assembleia, no 2581 

sentido de tentar facilitar o processo de mineração também na Serra da 2582 

Moeda e nós tivemos um papel importante de permitir ou de exigir a 2583 

participação popular dos moradores ali da região do município de Moeda 2584 

nesse debate que impacta diretamente a vida deles. Então eu queria pedir 2585 

aos Conselheiros uma avaliação. O Ministério Público de Minas Gerais já 2586 

pediu a retirada desse processo de licenciamento. O Ministério Público 2587 

Federal aponta alguns indícios de irregularidade também nessa mesma 2588 

pauta e eu gostaria que os Conselheiros considerassem essas 2589 

informações e ouvissem o apelo da nossa população da regional leste de 2590 

Belo Horizonte, da regional centro sul do bairro Serra. Dos municípios que 2591 
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serão ali impactados, da não autorização, da não ampliação da licença 2592 

nesse espaço e quero dizer, reafirmar a toda a nossa população mineira, 2593 

especialmente aos moradores da regional leste de Belo Horizonte que nós 2594 

temos sim o mandato defensor da Serra do Curral aqui dentro, muito 2595 

obrigada, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós que 2596 

agradecemos a participação de Vossa Excelência. O próximo inscrito. 2597 

Senhora Carolina? Carolina Ferreira de Oliveira Castanheira.” Jeiza, 2598 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala, senhor Presidente.” 2599 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Coletivo Beagá é o senhor 2600 

Felipe, não é? Está me ouvindo, está na sala?” Inscrito Felipe Gomes: “Oi 2601 

pessoal, estamos de volta. Claro, Doutor Yuri, eu não saio daqui enquanto 2602 

não acabar, Doutor Yuri. Já até almocei.” Presidente Yuri Rafael de 2603 

Oliveira Trovão: “Pois não, senhor Felipe. A palavra está com o senhor.” 2604 

Inscrito Felipe Gomes: “Doutor Yuri, eu vou começar falando novamente 2605 

da questão do acesso popular. Cara, beleza, tem o Regimento Interno? 2606 

Ótimo. Está na hora de revisar. Já ficou claro, óbvio e cristalino isso. 2607 

Segundo. Nem todo mundo tem plano de dados no celular. Nem todo 2608 

mundo tem celular. Nem todo mundo tem computador. Numa audiência 2609 

pública, é obrigação, é obrigação do empreendedor prover uma sala de 2610 

acesso, assim como foi na audiência pública da Tamisa que conseguimos 2611 

a duras penas conseguir três salas de acesso. Onde é a sala de acesso 2612 

para a população participar dessa reunião aqui? Existe, senhor Yuri? 2613 

Gostaria de saber. Se eu sou uma pessoa, se eu não sou privilegiado 2614 

como sou, que tem um computador, um celular e tal, internet, mas se eu 2615 

sou um morador de rua e não tenho celular e fiquei sabendo que vão julgar 2616 

a Serra do Curral e sou um apaixonado ou que vão julgar a CSN, vou me 2617 

ater, e não consigo participar. E aí senhor Yuri? Como faço? Como devo 2618 

proceder? O que diz o Regimento Interno nesse caso? Acho que pode por 2619 

analogia, trazer a questão enquanto vocês não atualizam esse Regimento 2620 

Interno, que eu acho que ficou claro, óbvio, e assim, cristalino que esse 2621 

Regimento Interno tem que ser atualizado, só espero que não atualizem 2622 

para cercear o direito de fala da população. Então eu queria fazer essa 2623 
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pergunta e gostaria de me dirigir ao nobre colega de engenharia Carlos 2624 

Orsini. Quero me dirigir a vocês, Carlos Orsini. Não é porque a gente tem 2625 

um estado que é colonizado desde o início que a gente tem que ficar 2626 

assim para sempre não. A gente pode inclusive pensar. Eu sou pré-2627 

candidato a Deputado Estadual, eu vou propor um projeto de lei para 2628 

mudar o nome de Minas Gerais. Mudar para Minas das Águas Gerais, 2629 

porque nós temos que começar a olhar para a água, Doutor Orsini. A água 2630 

é um bem precioso que todos temos que beber, não só os donos da 2631 

mineradora. Então a gente tem que começar a realmente externalizar a 2632 

coisa. Quanto gera de emprego no estado? 1,6%? Quanto roda do PIB? 2633 

4% nos últimos 10 anos? O estado vai quebrar se a gente pensar uma 2634 

transição econômica para uma economia de baixo carbono? Nós 2635 

assinamos o Race to Zero. O Zema foi lá e assinou. Então nós temos que 2636 

chegar no estado emissão zero até 2050. É minerando de todo jeito, sem 2637 

preocupar e quando falam que as legislações são lindas, maravilhosas, 2638 

olha Macacos. Nós tivemos Macacos lá atrás pela MRV. Depois tivemos 2639 

Mariana, que hoje saiu a Lei Mar de Lama Nunca Mais e não foi aprovada. 2640 

E teve que aprovar, teve que esperar a morte de 272 pessoas, de mais de 2641 

200, para aprovar a Lei Mar de Lama Nunca Mais. Aí não se cumpre a Lei 2642 

Mar de Lama Nunca Mais. Aí o Ministério Público vai lá e faz um acordo 2643 

com a Vale, que a Vale vai gastar 17 horas de lucro para pagar em 9 anos. 2644 

A Vale faturou 121 bilhões. Aí o Ministério Público faz um acordo de 237 2645 

milhões para pagar em 9 anos. E aí temos, o anterior falou: “Ah, não vai ter 2646 

barragem de rejeito”. Eu não estou falando de barragem de rejeito. Nós 2647 

estamos falando de bacia de contenção de sedimento, que agora é a 2648 

moda. Só que a gente viu o que é uma bacia de contenção de sedimento 2649 

mal operada, é possível de acontecer que foi o que aconteceu com a 2650 

Vallourec. Ou a Vallourec não transbordou? E lá não é uma pilha de 2651 

exposição a seco, porque lá também não tem barragem de rejeito. Então a 2652 

engenharia tem que avançar e eu como engenheiro ambiental tenho a 2653 

prerrogativa de falar. Os cálculos de mudanças climáticas não entram no 2654 

sistema, no dimensionamento do sistema de drenagem, porque a ABNT 2655 
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não atualizou a norma de cálculo de sistema de drenagem. E aí? As 2656 

barragens de contenção, os sistemas de drenagem quando que eles vão 2657 

começar a considerar intensificação das chuvas extremas? Macacos 2658 

construiu, a Vale construiu aquele dique lá em Macacos gigantesco que 2659 

virou uma barragem sem outorga, e em 3 anos, duas vezes já choveu 2660 

acima do dimensionamentom porque eles sancionaram com a chuva de 6 2661 

horas com tempo de recorrência de 150 anos, e em 2 anos já superou no 2662 

meio da construção teve uma chuva de mais de 200 anos de recorrência. 2663 

O clima mudou. O meteoro está aí, Orsini. Olha para cima. Vai ver “Não 2664 

olhe pra cima.” O meteoro está aí. A engenharia tem que se atualizar. Não 2665 

é porque era que continua tendo que ser. A escravidão, como bem falou, 2666 

era legal até pouco tempo atrás. A escravidão era permitida, aplaudida. 2667 

Então, a engenharia, você como da SME, devia propor para ABES 2668 

atualizar, para a ABES não, para a que faz as normas, até esqueci. Fico 2669 

nervoso, desculpa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço 2670 

a manifestação do senhor Felipe, só esclarecendo que nós estamos aí em 2671 

uma sessão de uma reunião de trabalho, não se trata de uma audiência 2672 

pública. Nesse caso, o estado não tem a obrigação como nas audiências 2673 

públicas onde.” Inscrito Felipe Gomes: “Yuri, mas o Regimento Interno 2674 

precisa ser atualizado, me perdoe.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 2675 

Trovão: “Por favor senhor Felipe, por favor senhor Felipe. Eu aguardei o 2676 

senhor manifestar, por favor. Então nós estamos em uma sessão pública 2677 

de trabalho, onde o estado aí não tem como custear essas questões que o 2678 

senhor trouxe. Nós temos aqui, eu creio que é uma facilidade, da mesma 2679 

sugestão que há que não tem um celular, não tem às vezes uma internet, 2680 

também algumas pessoas não poderiam ter um carro para estar na 2681 

reunião ou para vir na reunião. Não poderia ter o tempo disponível talvez 2682 

de deixar o trabalho para estar na reunião porque muitos estão, às vezes 2683 

no conforto ou de sua casa ou do seu trabalho, participando da reunião. Se 2684 

fosse talvez presencial não teria essa possibilidade e até mesmo do 2685 

número de participantes. Então tanto de um quanto de outro lado, tem os 2686 

pontos negativos e nós temos os pontos positivos. Creio que uma reunião 2687 
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virtual ela possibilita, essa é a minha opinião, a participação de maior 2688 

quantidade de gente e isso é comprovado pelo número de inscritos e 2689 

visualizações da internet. Próximo inscrita. Senhora Liliane Cristina Alves. 2690 

Não está na sala. Não está na sala. Cláudia Maria? Não está na sala.” 2691 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sandoval de Souza. Sandoval 2692 

está na sala. Senhor Sandoval. Consegue se manifestar, senhor 2693 

Sandoval?” Inscrito Sandoval de Souza: “Senhor Presidente, está 2694 

ouvindo?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não. Estamos 2695 

ouvindo o senhor. O senhor tem 5 minutos.” Inscrito Sandoval de Souza: 2696 

“Ok. Muito obrigado. Eu gostaria de pedir de antemão a ampliação do meu 2697 

tempo para 10 minutos se o Conselho entender por bem e os meus 2698 

argumentos são que represento três entidades de peso aqui no município 2699 

de Congonhas, que é a União de Associações Comunitárias de 2700 

Congonhas, o Instituto Histórico e Geográfico de Congonhas e a Academia 2701 

de Ciências, Letras e Artes de Congonhas e também um outro argumento 2702 

que eu trago para ampliação do tempo é que acho que parece aí, não sei 2703 

se eu me enganei, que pessoas aqui da região de Congonhas para falar 2704 

sobre esse projeto que é localizado aqui, ainda não tive nenhum que me 2705 

antecedeu a não ser que tenha me passado aqui despercebido.” 2706 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, senhor Sandoval. Eu vou 2707 

colocar em votação. por favor, quem concordar com o acréscimo ao prazo 2708 

para o senhor Sandoval de 5 minutos, levantem a mão, pode ser 2709 

fisicamente ou então, sim pelo Tobias, sim pela Denise, sim pelo Doutor 2710 

Orsini, sim pelo Paulo. Paganini. Ok para todos? Então 10 minutos, senhor 2711 

Sandoval, mais 1 minutos pela Presidência, 11 minutos, senhor Sandoval, 2712 

pois não.” Inscrito Sandoval de Souza: “Obrigado, senhor Presidente. 2713 

Muito obrigado senhores Conselheiros, uma boa tarde para todos e para 2714 

todas. Boa tarde a quem está assistindo a essa reunião. Eu vou tentar ser 2715 

o mais objetivo que possível. Então eu já inicio aqui nas minhas 2716 

considerações, como a gente está tratando aqui de uma ampliação de uma 2717 

planta, e na página 2 do parecer, isso aí é uma pergunta que eu quero 2718 

fazer de sim ou não, e de certa forma essa pergunta seria prejudicial 2719 
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senhor Presidente ao andamento desse processo. Essa pergunta é para a 2720 

equipe da CSN e para a equipe da SEMAD. Se já foi, se essa unidade já 2721 

foi ampliada? Se a ampliação já foi construída. Se essa expansão já se 2722 

encontra instalada. A minha pergunta. Eu vou explicar porque estou 2723 

perguntando isso. Na página 2 do Parecer consta o seguinte termo: 2724 

“caracterização do empreendimento e da atividade a ser regularizada”. 2725 

Então se existe regularização, ou salvo erro, salvo hipótese de erro 2726 

material nesse escrito aqui, essa planta já entendo que já pode até já estar 2727 

instalada, o que seria caso de Licença de Operação Corretiva e outras 2728 

formas de abordagem. Então se a equipe da SEMAD puder responder e a 2729 

da CSN também, se essa planta já foi ampliada, vai ser muito bom para a 2730 

gente fortalecer essa tese que Tobias levou de pedido de baixar o 2731 

processo em diligência. Então já partindo para o assunto da expansão, a 2732 

segunda pergunta que eu faço é: qual que é o motivo desse licenciamento 2733 

estar sendo tratado fora da grande renovação de licença que segundo a 2734 

própria equipe da SUPPRI na reunião passada, ela está em análise e ela 2735 

tem previsão de entrega a este Conselho aí, na reunião passada foi falado 2736 

que havia a previsão de entrega para 2 meses. Então como já decorreu 2737 

um mês, esta análise do licenciamento da renovação da Licença de 2738 

Operação da CSN deve estar pipocando aí no Conselho no próximo mês. 2739 

Então eu não entendi o motivo. A gente está querendo entender qual o 2740 

motivo desse licenciamento estar sendo tratado fora dessa grande 2741 

renovação que é um processo, como a diligente técnica da SEMAD disse 2742 

aí na semana passada, é um processo bastante amplo, bastante complexo 2743 

que contém algo em torno aí de 20 licenças, alguma coisa do tipo. Nós 2744 

estamos falando, esse processo é de um tratamento a úmido, um 2745 

tratamento de minério a úmido. A ampliação de um tratamento de minério 2746 

a úmido. Uma unidade de tratamento de minerais a úmido. Nós ficamos 2747 

em dúvida, porque a CSN conseguiu final de dezembro uma outorga para 2748 

quadruplicar a sua extração, a sua exportação de água subterrânea de 708 2749 

metros cúbicos por hora para 3130 metros cúbicos por hora e a gente está, 2750 

eu não consegui encontrar no parecer qual que será a fonte usada para 2751 
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realizar o tratamento a úmido nessa expansão. É uma pergunta, de onde 2752 

virá a água, se ela for recirculada, de qual etapa do processo que essa 2753 

água virá. Qual que é a vazão? Qual que é o processo de tratamento a ser 2754 

impactado e até pego uma carona na pergunta do Doutor Orsini ao 2755 

empreendedor aí do tratamento de areia, sobre questões de risco dessa 2756 

água chegar em cursos d´água, em drenagens naturais, se existe controle, 2757 

embora seja uma ampliação, mas qual que é o controle, está aumentando 2758 

o processo. Então eu replico a pergunta que o Doutor Orsini fez para o 2759 

pessoal do tratamento de areia para também para essa ampliação. Eu 2760 

acho que é cabível. E sobre a água de lençol freático, essa que eu me 2761 

referi de 3130 metros cúbicos que a CSN ganhou essa outorga aí no final 2762 

do ano no comitê de bacia, ela não está vinculada a processo de 2763 

licenciamento nenhum. Foi só lá no comitê de bacia e pediu lá 3130 m³, 2764 

para drenagem da cava, essa coisa toda, e se essa água, e fica uma 2765 

pergunta talvez para a equipe da CSN, para a SUPPRI também, se essa 2766 

água de lençol freático que a CSN ampliou, se ela vai entrar em algum, 2767 

nesse processo ela não vai, porque aqui segundo o parecer, não tem água 2768 

nova. Mas se ela vai entrar em algum processo anterior a esse, a essa 2769 

ampliação, e de alguma forma vai chegar a ser utilizada nessa ampliação. 2770 

Córrego Santo Antônio que é o que abastece Congonhas, COPASA, eu 2771 

acho que isso aqui não convém trazer agora. A gente vai tratar isso no 2772 

âmbito da Ação Civil Pública que está sendo discutida essa questão da 2773 

ampliação da outorga. Manifestações da Prefeitura de Congonhas 2774 

especificamente sobre a questão da água também, não sei se tem, não 2775 

cheguei a consultar o processo como um todo. O problema visível, 2776 

gravíssimo que está acontecendo aqui em Congonhas que é poeira, às 2777 

vezes têm o apelido aí de particulado, tem o nome técnico de particulado 2778 

mas para nós aqui é poeira, desde a reunião passada já aconteceu mais 2779 

uma grande tempestade de poeira há 15 dias atrás e nesse intervalo 2780 

também houve uma reunião com a FEAM, eu havia falado que a gente não 2781 

conhecia o andamento dos trabalhos do grupo de estudo aí da FEAM. 2782 

Houve uma reunião com a FEAM e a FEAM comentou que em Congonhas 2783 
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a situação desde que monitora, em 2017, desde que está monitorando só 2784 

piora, só tem piorado, e nós também já fotografamos a poeira aqui desde 2785 

2008, são 14 anos de fotografia, só piora. Está piorando. Então sigo 2786 

também no que o Doutor Orsini falou aí de equilíbrio ambiental dos 2787 

complexos minerários, não é esse o termo que o senhor usou? Os 2788 

aspectos sinérgicos, complementares, os aspectos aí de não só da CSN, 2789 

porém a CSN é a maior mineração no município de Congonhas. Eu num 2790 

chute aqui ela tem 70, 80% do que se minera em Congonhas está na CSN. 2791 

Do lado tem a Mina da Ferros, o senhor falou dela aqui hoje, também é da 2792 

Vale. Um pouquinho de Mina Fábrica, mas o miolo mesmo de cava 2793 

enorme aqui é a CSN. Está praticamente na rua, a barragem dela está em 2794 

cima da cabeça de 4 a 5 mil pessoas. E quando o senhor falou também 2795 

Doutor Orsini, eu gostei muito aí da fala que o senhor falou aí desse 2796 

aprendizado com relação as barragens, que o aprendizado aí tem surtido 2797 

efeito, que está acontecendo descomissionamento, essa coisa toda, a 2798 

gente na prática mesmo aqui não tem visto muito efeito disso não, sabe? 2799 

As pessoas aqui estão desinformadas, quem mora debaixo dessas 2800 

barragens, dessa que eu me refiro, a casa de pedra que é da CSN. Então, 2801 

a comunicação com a sociedade é péssima, é horrível. É sofrível. É um 2802 

negócio feito para não funcionar, entendeu? É feito para não funcionar, e 2803 

esse aprendizado saiu caro não é? 300 vidas fora, 300 vidas humanas fora 2804 

duas bacias hidrográficas, fora tudo que a gente sabe aí que não vou 2805 

repetir para não terminar com o meu tempo. Sobre as expansões 2806 

sucessivas, o licenciamento fracionado, a falta de informações claras para 2807 

a população, para o mercado existem sim informações muito claras. Está 2808 

aí o Tobias, graças a Deus e muito obrigado Tobias pelo seu parecer de 2809 

vista aí, você tem colocado o anexo que é o protocolo de venda de ações 2810 

lá do lançamento público de ações, está me faltando a palavra aqui, não é 2811 

protocolo não. É o documento que a CSN manda para a bolsa de valores, 2812 

ela fala em ampliar a sua produção de minério de ferro de hoje, 33 e 2813 

poucos, 33, 35 milhões por ano para 108 milhões em 10 anos e para a 2814 

população de Congonhas, quem mora perto aqui, olha, ninguém sabe 2815 
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nada disso não, gente. quem sabe é acionista que está comprando ações 2816 

lá na bolsa de valores. Quem mora perto aqui está sendo tratado é como 2817 

lixo. Está sendo tratado como rejeito. Ou com desprezo, ignorando que 2818 

existe gente aqui ao lado dessa mina. Então os objetivos empresariais eles 2819 

estão muito bem definidos perante o mercado. Agora a gente não entende 2820 

por que os licenciamentos são feitos todos picadinhos, fracionados. Parece 2821 

um puxadinho, como dizia o Eike Batista do tempo da MMX aí que já foi 2822 

para as arraias há muito tempo. Mina do Engenho é uma mina nossa do 2823 

lado aqui de Congonhas aqui que hoje é da CSN, ela estava operando 2824 

com licença de 2 milhões de toneladas/ano e foi lá e tirou uma Licença de 2825 

Operação corretiva para 6 e meio. O alteamento da barragem casa de 2826 

pedra, em 2012, ela foi lá alteou e depois foi autuada, tirou licença 2827 

corretiva, os processos tudo às avessas. Expansão de capacidade de 2828 

usina está aí, 5 milhões agora. Teve uma outra de 15, de tratamento de 2829 

itabirito pobre, que nós participamos da audiência, o Ribas estava lá 2830 

presidindo, muito bem presidida a reunião. Então para que ficar 2831 

fracionando. Chega na cidade e fala assim: “Olha, nós vamos meter aí um 2832 

Carajás aí do lado dessa cidade para tirar 100 milhões de toneladas/ano e 2833 

não vai dar para Congonhas, patrimônio cultural da humanidade, ficar aí 2834 

perto não”. Por isso que eu citei Congonhas, que está seguindo o mesmo 2835 

caminho de Chuquicamata lá no Chile e seguindo o mesmo caminho de 2836 

Kiruna lá na Suécia. E é tirar a cidade daqui. Será que o plano da CSN é 2837 

tirar a cidade daqui? De tanta poeira? De tanto faltar água, de tanto o povo 2838 

ficar aí mendigando empreguinho de segunda categoria em empreiteira? É 2839 

isso que está acontecendo aqui e vai ampliando de 5 em 5. Agora vai mais 2840 

5. Então eu peço, reforço com base nessa pergunta que eu fiz se essa 2841 

planta já está instalada, se essa ampliação já foi instalada, eu reforço a 2842 

tese que Tobias levou ao senhor Presidente, pedindo para que retire esse 2843 

processo do andamento, baixe esse processo em diligência para saber se 2844 

a planta foi instalada ou não, se já foi instalada, é multa nessa empresa. 2845 

Se, eu estou falando em hipótese, senão daqui a pouco a Doutora Mariana 2846 

chega aí e vai falar que eu estou mentindo aqui, que eu estou falando 2847 
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coisa que não procede. Estou falando em hipótese. Se essa planta já foi 2848 

instalada, tem que chegar junto nessa empresa. Tem que saber. Já 2849 

instalou? Já. Então vamos trazer nas bases da lei, a mesma lei que 2850 

autoriza o licenciamento. Muito obrigado a vocês por terem ouvido e 2851 

desculpa aí um pouco da exaltação, porque essa causa minha é muito 2852 

cara e novamente, senhor Presidente, agradeço e parabenizo o senhor 2853 

pela condução muito cortês, muito cordada dos eventos aí, muito 2854 

obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu que agradeço 2855 

senhor Sandoval pela participação. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria 2856 

Executiva SEMAD: “Senhor Oto Alexandre Levi Reis.” Presidente Yuri 2857 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Oto está na sala? Inscreveu duas 2858 

vezes.” Alisson Nogueira Braz, Representante do Empreendedor: “O 2859 

senhor Oto ele está presente só para esclarecimentos se for necessário.” 2860 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço. Senhor João Batista 2861 

da Silva.” Alisson Nogueira Braz, Representante do Empreendedor: 2862 

“Mesma coisa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Alisson 2863 

Nogueira Braz.” Alisson Nogueira Braz, Representante do Empreendedor: 2864 

“Sou eu.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O senhor vai querer 2865 

se manifestar, senhor Alisson?” Alisson Nogueira Braz, Representante do 2866 

Empreendedor: “Sim. Sobre o processo em pauta, esclarecendo o 2867 

questionamento do Sandoval, trata-se de um processo ainda em 2868 

instalação. Justamente por isso que não é possível tratar ele na 2869 

revalidação. Sobre a questão de água, trata-se de água já extraída do 2870 

lençol freático em decorrência do rebaixamento da mina. Todas as 2871 

interferências em recursos hídricos foram devidamente avaliadas. O 2872 

processo de beneficiamento realiza-se de circulação de água que ocorre 2873 

dentro da própria usina, por meio de processo de espessamento, filtragem 2874 

de produtos. Rejeitos no que se refere à emissão de particulados, a 2875 

empresa possui vários dispositivos de controle de material particulados, 2876 

entre eles a dispersão com caminhão pipa, a dispersão fixa nos principais 2877 

acesso da mineração. A aplicação de hidrossemeadura. Implantação de 2878 

biomantas, telas, sombrites, em pilhas de estéreis e rejeitos. 2879 
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Especificamente no projeto, grande parte do beneficiamento é feito a 2880 

úmido. Sendo previsto saúde de abatimento de pó na área de manuseio e 2881 

etapas secas, inspeção nas pilhas de alimentação. Aí era isso.” Presidente 2882 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. O próximo inscrito, agradeço a 2883 

participação.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Andreia de 2884 

Oliveira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Andreia de Oliveira, 2885 

somente se houver necessidade, é isso?” Alisson Nogueira Braz, 2886 

Representante do Empreendedor: “Se houver necessidade, isso.” 2887 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Elias da Silva.” Alisson 2888 

Nogueira Braz, Representante do Empreendedor: “Mesma coisa.” 2889 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mariana Mourão.” Alisson 2890 

Nogueira Braz, Representante do Empreendedor: “A mesma coisa.” 2891 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eduardo Sanches.” Alisson 2892 

Nogueira Braz, Representante do Empreendedor: “Também a mesma 2893 

coisa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Somente se houver 2894 

necessidade. Marcela Santos está na sala? Não está na sala. Otávio 2895 

Pereira Santos. Não está na sala. Clara Uhrmed. Não está na sala. 2896 

Bresson Versiani Andreatta. Não está na sala. Ubirajara Pires Glória. Não 2897 

está na sala. Ana Lima. Não está na sala. Renan Augusto Reis Barbosa. 2898 

Não está na sala. Nailé Regime Seminotti Braga. Não está na sala. MNLM. 2899 

Alguém está na sala que representou assim? Movimento Nacional da Luta 2900 

pela Moradia. Não está na sala. Mateus Marques Porto. Não está na sala. 2901 

Ricardo Miranda de Novais. Não está na sala. Andréa Moreira Maciel. Não 2902 

está na sala. Zaira Almeida dos Reis. Não está na sala. Túlio Amorim de 2903 

Araújo. Não está na sala. Douglas Resende Bambirra. Não está na sala. 2904 

Juliana Silva Vilela. Não está na sala. Thiago Henrique. Não está na sala. 2905 

Cláudia Teresa Pereira Pires. Não está na sala. André Luiz...” Inscrita 2906 

Cláudia Teresa Pereira Pires: “Estou na sala.” Presidente Yuri Rafael de 2907 

“Cláudia, desculpe. Pois não, senhora Cláudia, desculpa. Só alertando a 2908 

senhora, é 5 minutos, pois não, com a fala.” Inscrita Cláudia Teresa 2909 

Pereira Pires: “É, bem. Na questão da CSN eu estou muito contemplada 2910 

na fala com a fala do Sandoval. Aliás, a primeira vez que eu vi uma 2911 
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atividade minerária de área urbana ter um parecer tanto de Conselheiros 2912 

quanto da SUPPRI sem nenhuma manifestação da população envolvida 2913 

nisso, já que como o Sandoval colocou aí, essa mina ela está dentro da 2914 

cidade. Se aquela barragem se romper, ela simplesmente acaba com a 2915 

cidade. Então inclusive os profetas vão ter que sair correndo, porque eles 2916 

também serão atingidos. Então é a primeira vez que eu vejo uma cidade 2917 

descomissionada e não uma mina, é ao contrário, uma inversão de pauta 2918 

como disse o engenheiro, meu colega Orsini, isso é o equilíbrio ambiental 2919 

dos complexos minerários. É o equilíbrio que a engenharia moderna, 2920 

inovadora, evolutiva e dinâmica está impingindo a um estado que virou 2921 

uma planta mineradora. Ou seja, as pessoas saem e a mineração fica. É 2922 

um campo fértil para a mineração. Eu acho que isso é assim bastante 2923 

sugestivo do nome de Minas, que tem lá no brasão uma picareta e uma 2924 

lanterna. Deve ser por causa disso. Eu até acompanho a sugestão do 2925 

Felipe da gente mudar o nome do estado para ver se a gente perde esse 2926 

carma, o carma de achar que a gente está sujeito à mineração qualquer 2927 

que sejam as regras dessa mineração, porque eu não posso conceber a 2928 

ampliação, vou voltar no parecer do Tobias. Não dá para conceber uma 2929 

ampliação dessa mina, considerando o seguinte, no próprio relatório dos 2930 

que votaram a favor da engenharia com equilíbrio ambiental e do 2931 

complexo minerário. Essas pessoas que sabem muito disso. A pergunta 2932 

que eu faço: vocês foram lá em diligência? Não parece contraditório uma 2933 

mineração que fala de ampliação, e no relatório de vocês, existem tantas 2934 

contradições da forma como ela está tratando essa ampliação? É evidente 2935 

que há um seccionamento de licenciamento aí, é evidente isso. Fica muito 2936 

claro isso. As pessoas da cidade sentem isso, o senhor Sandoval colocou 2937 

isso aqui muito bem na fala dele. O lugar tem 50 mil habitantes impactados 2938 

diretamente por uma mineradora que fala que vai tratar resíduo, como é 2939 

que chama? Pilha de estéril com sombreite, vai passar com caminhão 2940 

passando, colocando aguinha em cima desse sombreite e vai resolver o 2941 

problema, todo o problema relacionado à atividade predatória, extorsiva 2942 

que está sendo feita em um patrimônio mundial da humanidade como é 2943 
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Congonhas. Eu acho isso muito sério de ser colocado aqui. A gente 2944 

registra que novamente isso é muito ilustrativo para a discussão que a 2945 

gente vai fazer daqui a pouco em relação à Tamisa, não é? Ou seja, como 2946 

Estado de Minas Gerais, na sua constituição lá de 1891 assumiu os riscos 2947 

de se transformar não em estado urbanizado, mas um estado de extração 2948 

de recursos naturais a qualquer preço, a qualquer preço. E os pareceres 2949 

colocados aqui e que se pese, data vênia, o rigor técnico como eles são 2950 

tratados dentro dos limites da lei, nos dão a impressão, do ponto de vista 2951 

da sociedade, que o Estado de Minas Gerais pode ser desmobilizado, 2952 

descomissionado daqui a pouco. A gente precisa só fazer os cálculos dos 2953 

direitos de propriedade. O que cada um vai receber de indenização, para 2954 

vazar e deixar a mineração fazer o que quiser aqui dentro, inclusive uma 2955 

barragem alteada a montante que em toda chuva coloca as pessoas em 2956 

pânico por causa daquela maldita sirene que toca em todas as cidades de 2957 

Minas, inclusive na cidade onde os meus pais moram, que é Nova Lima. 2958 

Amanhã tem um treinamento para poder mostrar às pessoas com o reflexo 2959 

condicionado o que elas vão fazer se uma dessas barragens estourar.” 2960 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação. 2961 

Próximo inscrito. André Luiz Gomes está presente? Maria Inês Ferreira. 2962 

Estava presente? Marca ela aí. Nós retornamos, eu acho que nós temos 2963 

que retornar aí uns dois lá para cima. Diorela Bruschi.” Jeiza, Secretaria 2964 

Executiva SEMAD: “Ela está na sala, senhor Presidente.” Presidente Yuri 2965 

Rafael de Oliveira Trovão: “Diorela. Consegue manifestar, senhora 2966 

Diorela?” Inscrita Diorela Bruschi: “Sim. Será rapidamente, sim. Eu até 2967 

coloquei o casaco aqui para ficar diferente da outra manifestação e 2968 

também porque me chamou muita atenção as manifestações anteriores de 2969 

alguns Conselheiros, também do senhor Sandoval, da Cláudia, do Felipe 2970 

aí, de vários outros, enfim. Eu agradeço pelas manifestações e gostaria de 2971 

dizer que a gente não está sozinho. A gente que está tentando pensar uma 2972 

sociedade mais sustentável. A gente não está sozinho. Parece aqui às 2973 

vezes que a gente está, porque tem muita gente que não pôde entrar na 2974 

sala, não conseguiu e tudo, mas têm muita gente assistindo, tem muita 2975 
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gente pedindo, perguntando de outras formas. Muita gente interessada e 2976 

eu fico pensando se a coisa mais moderna que possa existir não seria 2977 

cuidar do meio ambiente, porque quando a gente cuida do meio ambiente, 2978 

não é de uma forma infantil. Não, de: “Ah, olha só a florzinha, olha que 2979 

bonitinha a borboleta” que também é importante, mas não é isso. Mas 2980 

quando a gente pensa na sustentabilidade, a gente está respeitando as 2981 

gerações futuras, as gerações mais novas que a gente parece que tem 2982 

esquecido às vezes em algumas decisões. Quando a gente cuida do meio 2983 

ambiente, a gente está cuidando da saúde. A gente está cuidando da 2984 

sociedade, a gente está cuidando da educação, a gente está cuidando até 2985 

da economia. Então para mim o mais urgente e o mais moderno que pode 2986 

existir é cuidar do meio ambiente. É tratá-lo de forma inteligente como nós 2987 

somos, não é mesmo? Então eu só queria pedir isso. Eu vi que vários 2988 

argumentos em relação a ser legal e tal e a Érica também manifestou que 2989 

nem tudo que é legal é legítimo. Nem tudo que está no regulamento é 2990 

como a gente deve manter para sempre. Às vezes a gente pode repensar 2991 

e fazer de uma forma mais construtiva para todos. E eu vim manifestar em 2992 

relação a isso também, fiquei impressionada com a fala do Sandoval e da 2993 

Cláudia que a gente está descomissionando as cidades. A gente está 2994 

pedindo para as pessoas saírem, para as pessoas ficarem alertas, para as 2995 

pessoas se assustarem. O que a gente está ganhando com isso? A 2996 

sociedade civil está perdendo só. Eu não estou vendo esse ganho aqui 2997 

nesses valores que são ditos. 1,6% de emprego. Isso não é um ganho. 2998 

Então era isso que eu queria manifestar e eu agradeço a oportunidade, 2999 

obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 3000 

participação à senhora Diorela. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva 3001 

SEMAD: “O senhor Domingos Sávio.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3002 

Trovão: “Senhor Domingos Sávio. Está presente? Não está na sala. Não 3003 

está na sala. Senhora Gláucia Barbosa, ela entrou e caiu, não foi? Não 3004 

voltou mais? Quem mais que a gente ficou de chamar? Senhor Sezilmar 3005 

está na sala? Tem condições de se manifestar?” Jeiza, Secretaria 3006 

Executiva SEMAD: “Ele está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3007 
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Trovão: “Sezilmar. Quem está com o microfone aberto? É ele. Senhor 3008 

Sezilmar. Liga para ele, fala para ele, entra em contato com ele, por favor. 3009 

Ligou a câmera? Sezilmar, desliga o YouTube para o senhor se 3010 

manifestar. A senhora, desculpa. Me desculpa Sezilmar, estava falando 3011 

senhor, mas agora que eu estou vendo aqui. Pois não. A senhora tem 5 3012 

minutos, com a palavra.” Inscrita Sezilmar Céu: “Ok, obrigada. Eu 3013 

represento aqui a ONG Verde e o objetivo aqui da gente estar é o mesmo 3014 

de todo mundo. É mais do que preocupação com o que está para 3015 

acontecer na Serra do Curral. A gente também está utilizando esse espaço 3016 

como forma de mobilização. É de interesse de toda a sociedade a gente 3017 

discutir essa atividade de mineração na Serra do Curral. Concordo com 3018 

várias falas que nos antecederam aqui, a ONG Verde, mas já sabemos 3019 

dos impactos negativos que essa ação mineradora pode trazer ao meio 3020 

ambiente. Desde poluição, impactos na flora, na fauna. Ou seja, a gente 3021 

não vai se deter ficar falando sobre isso aqui porque acho que isso aqui 3022 

todo mundo que está aqui sabe quais são os impactos negativos ao meio 3023 

ambiente que a atividade minerária vai trazer. Mas eu acho que a gente 3024 

precisa pontuar algumas coisas, como por exemplo, não existe atividade 3025 

de mineração sustentável. Não existe projeto de mineração sustentável. 3026 

Acho que a gente tem que discutir de fato o que a gente entende por 3027 

sustentabilidade. A atividade não tem a boa mineração e a má. Mineração 3028 

é mineração. É você impactar o planeta através dessa mineração de solo. 3029 

Então assim, tentar atribuir a projetos, que visam extremamente só lucros 3030 

e que não estão pensando exatamente nas futuras gerações, um caráter 3031 

de sustentabilidade, é você alterar o que é o Conselho de sustentabilidade. 3032 

Eu acho que isso me assusta ver pessoas que estão discutindo o destino 3033 

da cidade de Belo Horizonte no que se refere à qualidade de vida dessas 3034 

pessoas e até a vida dessas pessoas para colocar um empreendimento 3035 

como esse. Quer dizer, a gente está chovendo no molhado falando isso. 3036 

Então assim, o que eu gostaria era de aproveitar inclusive esse espaço 3037 

para que todos os movimentos sociais que estão organizados e que estão 3038 

aqui hoje, possa se juntar e tentar implementar uma consulta pública na 3039 
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cidade de Belo Horizonte. Nós não podemos deixar que a Serra do Curral, 3040 

que hoje é o cartão postal, ainda é o cartão postal dessa cidade 3041 

referenciada no mundo inteiro, todo mundo conhece a Serra do Curral. De 3042 

uma forma ou de outra e a gente não pode deixar que isso acabe. Então é 3043 

um apelo também que eu faço aqui a todos os movimentos que estão aqui, 3044 

a todas as pessoas para que a gente opte por outros caminhos porque 3045 

aqui no Conselho as votações são fechadas, essas pessoas representam 3046 

os interesses da mineração, representa o interesse do capital. Então nós 3047 

estamos aqui para marcar presença, que a gente tem que ocupar esse 3048 

espaço, mas nós precisamos fazer disso uma ferramenta de 3049 

transformação e não nos bastar que não vai dar, vai votar, no final aqui vai 3050 

aprovar e pronto e aí? Mas a nossa luta precisa pegar esses gargalos e 3051 

continuar e é isso que nós precisamos fazer. Vamos mobilizar a população 3052 

de Belo Horizonte para fazer uma consulta pública para o povo de Belo 3053 

Horizonte dizer aos governos e aos seus representantes que a gente não 3054 

quer mineração aqui. A gente já tem mineração na cidade da Região 3055 

Metropolitana e já disseram a que veio. O mundo inteiro hoje já está 3056 

passando a régua, mas aqui virou quintal. Nós estamos atendendo os 3057 

interesses nacionais e internacionais cada vez que a gente fomenta a 3058 

utilização do nosso solo, da nossa flora, da nossa fauna. Até quando 3059 

vamos continuar colônia? Até quando? Dos Estados Unidos, da Europa. 3060 

Nós precisamos de mudar essa situação. Essa paisagem que traz a Serra 3061 

do Curral é mais do que a beleza que nós temos para admirar esse cartão 3062 

postal, ali guarda vidas, vidas que estão conectadas com a nossa vida. O 3063 

planeta é uma coisa só. Apenas aquelas ávidos por lucros é que 3064 

resolveram separar isso. Então eu acho que a gente precisa pensar e 3065 

vamos tentar chamar a população, porque aqui a população não está 3066 

sendo ouvida muito menos representada. Os governos e os empresários, 3067 

grandes monopólios com seus interesses estão. Mas nós precisamos virar 3068 

essa página. É só, muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3069 

Trovão: “Agradeço a participação da senhora. Ficou faltando senhora 3070 

Maria Inês. Caiu e não voltou?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “A 3071 
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senhora Maria Almeida também já está na sala, senhor Presidente.” 3072 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Maria Almeida. A 3073 

senhora tem condições de manifestar? Senhora Maria Almeida? Não 3074 

consigo ver aqui, ela está na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 3075 

“Ela está na sala com áudio aberto.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3076 

Trovão: “Senhora Maria Almeida. Senhora Maria Almeida. Ela está 3077 

falando, não está chegando?” Inscrita Maria Almeida: “Oi, estou aqui.” 3078 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, senhora Maria 3079 

Almeida.” Inscrita Maria Almeida: “Pode passar? Vamos ganhar tempo.” 3080 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço. A próxima?” Jeiza, 3081 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não temos mais inscritos, senhor 3082 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Agradeço aos 3083 

inscritos. Aí eu retorno ao Conselho. Algum destaque? Não há? Eu passo 3084 

para a equipe da SUPPRI para manifestação.” Rodrigo Ribas, 3085 

SUPPRI/SEMAD: “Só um minutinho que está abrindo a câmera 3086 

Presidente. Pronto, agora acho que a gente já conseguiu. Muito boa tarde 3087 

de volta senhor Presidente. Eu vou fazer uma breve, brevíssima introdução 3088 

e passar a palavra para a Erika, eu acho que a Erika está na sala ainda 3089 

porque a Erika vai começar a fazer as explanações do ponto de vista 3090 

técnico e depois a Ana Carolina, diretora de controle processual vai fazer 3091 

as explicações do jurídico. Eu queria agradecer aos senhores 3092 

Conselheiros pela oportunidade de a gente discutir o processo. Mais à 3093 

frente a gente discute novamente essa separação entre processo de 3094 

ampliação e processo de renovação. A Erika é gestora dos dois. Conhece 3095 

bem isso. A Ana Carolina que é a diretora acompanha muito de perto. E eu 3096 

queria agradecer senhor Sandoval pelas palavras, o senhor é sempre 3097 

muito, muito contundente naquilo que o senhor fala, muito propositivo, o 3098 

senhor pergunta sempre muito pertinentes e agradecer também pelo 3099 

senhor ter ido na audiência pública daquele processo de 10 milhões de 3100 

toneladas que está sendo alterado agora para 15 milhões de toneladas, 3101 

porque é bom que o senhor lembra das coisas que foram tratadas lá e traz 3102 

para cá e traz para a comunidade que o senhor representa também. Então 3103 
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eu queria agradecer os senhores e passar a palavra para a Erika, senhor 3104 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, Erika 3105 

com a palavra.” Erika Gomes, SUPPRI/SEMAD: “Boa tarde. A minha fala 3106 

tem finalidade de esclarecer alguns pontos levantado no relatório de vistas 3107 

do Conselheiro Tobias. Que abarca quase por completo a fala do senhor 3108 

Sandoval, exceto um ponto que o Sandoval levantou sobre o item 3109 

caracterização do empreendimento e da atividade a ser regularizada do 3110 

parecer. Os outros itens que o senhor Sandoval levantou estão todos 3111 

abarcados no parecer do Tobias, então posteriormente eu vou estar 3112 

esclarecendo mas quanto a esse ponto específico da página 2 do parecer, 3113 

Sandoval, esse item é como se fosse um item que já estivesse em todos 3114 

os modelos de parecer que diz basicamente sobre a gente caracterizar o 3115 

empreendimento que está em regularização. Para a gente ter oportunidade 3116 

de descrever o empreendimento para vocês. Então não diz respeito ao 3117 

empreendimento estar ou não estar instalado. Mas sobre a questão do 3118 

empreendimento estar instalado, o Alisson da CSN já esclareceu que sim, 3119 

o empreendimento na verdade ele está em processo de instalação, mas 3120 

não se trata desse processo que a gente está julgando hoje. O processo 3121 

que a gente está julgando hoje se trata apenas de uma expansão. O 3122 

processo que está em processo de instalação ele já tem Licença Prévia e 3123 

Licença de Instalação concedidas por esse Conselho. É a LP mais LI 3124 

número 05/2020 que é inclusive esse processo no qual você participou da 3125 

audiência pública. Agora passando para o relato de vistas do Conselheiro 3126 

Tobias que ele, ainda que ele não tenha lido o relato de vistas por 3127 

completo, ele nos fez algumas perguntas e eu vou tentar esclarecer aqui 3128 

uma por uma. A primeira pergunta que o Tobias nos faz é qual fonte de 3129 

água será utilizada no tratamento a úmido. A fonte de água nova é 3130 

proveniente da bateria de poços instalados que são os poços que tem 3131 

finalidade de rebaixar o nível de água das cavas. As cavas corpo principal 3132 

e corpo oeste da CSN. Esse processo de rebaixamento ele já possui 3133 

portaria de outorga. Essa portaria de outorga, como o Sandoval já 3134 

mencionou nessa Câmara, ele está em renovação. Inclusive essa 3135 
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renovação já foi analisada pelo IGAM, já obteve parecer técnico favorável 3136 

e já foi submetida ao Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Paraopeba. 3137 

Essa renovação já foi aprovada em 20 de dezembro de 2021. A segunda 3138 

pergunta que o Conselheiro nos faz no seu parecer, é se a água é 3139 

recirculada. De qual processo a água vem, qual a vazão? Qual o processo 3140 

de tratamento implantado? Se tem outorga e se é uso irregular. Conforme 3141 

exposto no parecer, essa UTM do qual a gente está tratando agora da sua 3142 

expansão, ela já possui uma Licença Prévia e de Instalação concedidas, 3143 

que foram aquelas LP e LI que eu citei na primeira pergunta do senhor 3144 

Sandoval, que é a LP mais a LI número 05/2020. Esse parecer que tratou 3145 

dessa LP mais essa LI, que não está em discussão neste momento, já foi 3146 

aprovado, esclarecer e cita que para o abastecimento da UTM estaria 3147 

prevista a utilização de 650 metros cúbicos de água por hora que são 3148 

provenientes da Portaria 1.200/2005 que é aquela outorga que trata do 3149 

rebaixamento das cavas. Todavia, essa expansão em discussão ela não 3150 

irá incrementar na necessidade de uso de água nova. Então a expansão 3151 

não incrementa nenhum uso de água. A água nova que será utilizada já foi 3152 

discutida no parecer, na LP mais LI que já estão concedidas. Essa 3153 

expansão não faz uso de água nova. Ainda sobre esse parecer da LP mais 3154 

LI já concedidas, ele informa que o projeto foi conceituado buscando a 3155 

máxima recuperação e reutilização de água, o que culmina ainda na 3156 

minimização dos efluentes industriais, sendo assim, como forma de 3157 

minimização de necessidade de água bruta, o projeto considerou dois 3158 

pontos importantes, que o primeiro é a captação e reintegração dos 3159 

efluentes industriais ao processo com minimização das perdas e o 3160 

segundo ponto que o parecer abarca é a identificação dos pontos de 3161 

consumo associados às utilidades em busca de soluções alternativas. Um 3162 

exemplo sobre essas soluções alternativas seria o privilégio de sistemas 3163 

de resfriamento a ar e não com utilização de água, o que acaba por 3164 

minimizar a necessidade de água nova. O Conselheiro ainda pergunta no 3165 

seu relatório de vistas qual é o processo de tratamento implantado. O 3166 

rejeito gerado no beneficiamento dessa planta, ele será encaminhado para 3167 
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um processo de filtragem e através de um rejeitoduto que interliga a planta 3168 

até a filtragem. Então após passar pelo sistema de filtragem, o rejeito 3169 

drenado ele é empilhado em pilhas, que já são licenciadas e não estão em 3170 

discussão nesse momento, e essa água que é resultante do processo de 3171 

filtragem é que volta para o processo pelo mesmo traçado do rejeitoduto. 3172 

Então é assim que funciona esse processo de recirculação de água. Nessa 3173 

mesma pergunta o Conselheiro pergunta sobre outorga, ele pergunta: há 3174 

outorga, tem outorga, é uso irregular? Eu não se a gente entendeu muito 3175 

bem a pergunta, mas parece que ele pergunta se para o processo de 3176 

recirculação existe outorga. Mas acontece que não há prerrogativa de 3177 

outorga para recirculação. O Decreto 47.705/2019 que é o decreto que 3178 

estabelece as normas e procedimentos para regularização de uso dos 3179 

recursos hídricos em Minas Gerais, ele não prevê outorga para 3180 

recirculação. Então não há que se falar em outorga nesse caso e nem em 3181 

uso irregular. Seguindo para a próxima pergunta: a água oriunda de 3182 

captação subterrânea será utilizada em processos anteriores ou será 3183 

diretamente para esse processo? Conforme eu já respondi na primeira 3184 

pergunta do relato de vistas, a fonte de água que é utilizada no tratamento 3185 

dessa UTM ela é proveniente do rebaixamento que já existe na CSN 3186 

Mineração. Esse rebaixamento ele atende a toda a mina, ou seja, ele é 3187 

utilizado nos processos industriais da CSN e também para consumo 3188 

humano. Então ele não é exclusivo desse projeto. Esse projeto não 3189 

careceu de nenhuma outorga, não foi solicitada nenhuma captação para 3190 

atendimento exclusivo desse projeto. Conselheiro pergunta também: 3191 

considerando que a área da CSN tem algumas nascentes que abastecem 3192 

os pontos de captação da COPASA. Foi levado em consideração este 3193 

impacto neste processo ou em outros? A resposta é que não existe na 3194 

área diretamente afetada deste empreendimento nenhuma nascente, seja 3195 

de captação da COPASA ou qualquer outra. O que poderíamos nos 3196 

preocupar em relação a essa pergunta do Conselheiro é sobre a água que 3197 

é utilizada no empreendimento advir de um rebaixamento de lençol. Mas 3198 

acontece que esse processo de rebaixamento ele tem todo um 3199 
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procedimento em processo próprio, então os impactos desse processo já 3200 

foram todos estudados no processo próprio da outorga. O empreendedor 3201 

apresentou estudo hidrogeológico, inclusive o parecer da URC, da 3202 

SUPRAM Central, que foi favorável a esse rebaixamento, informa que o 3203 

impacto total para o período simulado é totalmente mitigável pela água 3204 

produzida no próprio sistema de rebaixamento e que o sistema de 3205 

rebaixamento de nível d´água irá produzir água suficiente para mitigar os 3206 

impactos sobre a disponibilidade hídrica local. Esse parecer da SUPRAM 3207 

Central ele conta com condicionantes, como por exemplo a reposição das 3208 

vazões a terceiros, quando verificados os impactos impostos e demais 3209 

captações no raio de influência da mina e também condiciona alguns 3210 

monitoramentos. Seguindo o relato de vistas do Conselheiro, ele pergunta: 3211 

o município de Congonhas foi consultado quanto a expansão das 3212 

atividades e aumento da produtividade? Se estão em conformidade com o 3213 

município? A municipalidade foi consultada quanto à conformidade dos 3214 

impactos causados pela empresa e se os mesmos estão devidamente 3215 

mitigados para concedermos qualquer tipo de ampliação? Bom, a resposta 3216 

é que sim, que consta nos autos do processo a declaração de 3217 

conformidade municipal emitida pelo município de Congonhas. Essa 3218 

declaração ela foi emitida em 22 de agosto de 2018. Ela foi assinada pelo 3219 

prefeito e secretário municipal de meio ambiente e ela atesta que o 3220 

empreendimento se encontra em conformidade com as leis e 3221 

regulamentos administrativos. Conforme já dito anteriormente nesta 3222 

Câmara hoje pelo Presidente, não nos cabe analisar ou fazer qualquer 3223 

controle de legalidade sobre essa declaração. Mas ela foi sim apresentada 3224 

no processo. O Conselheiro pergunta, ainda: os controles de emissão de 3225 

particulados e os controles de emissão de particulados foi levantado se 3226 

esse impacto está devidamente mitigado e controlado antes de 3227 

concedermos a ampliação para as atividades da empresa? Quais são os 3228 

planos e cronogramas de melhoria da efetividade do sistema de controle 3229 

de particulados? Qual o projeto a CSN apresenta para melhorar o controle 3230 

de poluentes e poeira lançado sobre as propriedades? Podemos atestar 3231 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

que esses controles são eficientes para podermos ampliar as atividades da 3232 

empresa? Esse impacto é realmente previsto para a atividade. Então a 3233 

CSN propôs algumas medidas mitigadoras como a umectação e a 3234 

aplicação de polímeros nas pilhas de produtos, umectação de vias com 3235 

utilização de caminhões pipas e sistema de inspeção física, utilização de 3236 

agente umectante para aumentar o tempo em que as vias ficam úmidas, 3237 

grupo de trabalho para o controle de dispersão de particulados com foco 3238 

em poeira, esse grupo de trabalho ele é formado por profissionais da área 3239 

de meio ambiente, produção de mina e usina. Avaliação diária das 3240 

condições climáticas em dias comuns através de sites conceituados de 3241 

meteorologia e comunicação via e-mail para todos os setores responsáveis 3242 

pelos controles existentes em casa de pedra, a fim de otimizar os recursos 3243 

disponíveis em dias de eventos críticos e a revegetação. Além dessas 3244 

medidas mitigadoras, a CSN realiza também a manutenção periódica dos 3245 

seus veículos e equipamentos para o controle de emissões de gases 3246 

provenientes dos escapamentos de motores. Agora para atestar a 3247 

eficiência de todos esses controles que eu citei, é adotado o 3248 

monitoramento da qualidade do ar. Além do monitoramento da qualidade 3249 

do ar, a CSN também tem implantado o monitoramento de emissão de 3250 

fumaça preta, que é relacionado aos seus veículos. Eu gostaria aqui de 3251 

ressaltar aqui só dois pontos. O primeiro é que esse processo de 3252 

mitigação, seja de qualquer impacto, é um processo de melhoria contínua, 3253 

e caso não seja identificado no processo de revalidação que está em 3254 

análise pela SUPPRI, do qual eu faço parte e sou gestora, se for 3255 

identificado que tais controles não são suficientes, outros dispositivos de 3256 

controle poderão ser solicitados pela SUPPRI independente se esses 3257 

controles foram ou não propostos pela CSN. O segundo ponto que eu 3258 

queria ressaltar é que a CSN hoje conta com quatro pontos de 3259 

monitoramento da qualidade do ar. Todavia, esses locais onde são 3260 

realizados os monitoramentos, eles contam também com outras fontes 3261 

emissoras de poeira provenientes às vezes de instalações ou outras 3262 

minerações que a gente tem ali no entorno. Eu já discorri sobre todas as 3263 
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questões levantadas no relatório de vistas do Conselheiro, e para finalizar 3264 

minha fala, só queria destacar que o processo que está em análise, que 3265 

está em discussão hoje não se trata da revalidação. A gente está falando 3266 

de uma expansão de uma UTM. Essa UTM ela já tem Licença Prévia e 3267 

Licença de Instalação concedidas. A gente está expandindo apenas a 3268 

UTM, não estamos tratando da revalidação do processo da CSN. E a 3269 

questão do desempenho ambiental do processo de todo, toda a minha da 3270 

CSN, a Mineração Casa de Pedra, ela será trazida no parecer único de 3271 

revalidação. E nós iremos trazer nesse momento em que revalidação 3272 

estiver em discussão na Câmara, todo o quantitativo percentual e todas as 3273 

informações necessárias a respeito das condicionantes que foram 3274 

cumpridas e descumpridas. A análise sobre cada descumprimento, se isso 3275 

causou ou não degradação ambiental e se houve ou não o desempenho 3276 

ambiental da empresa. Agora eu passo a fala para a Camila. Vai discorrer 3277 

um pouquinho sobre a conclusão do parecer do retorno de vistas do 3278 

Conselheiro, obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 3279 

“Agradeço. Pois não Camila.” Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: 3280 

“Presidente. A Camila está aqui do meu lado mas eu não dou conta de não 3281 

falar, então eu gostaria de fazer o uso da palavra neste momento. A gente 3282 

faz o encerramento com a Ana Carolina daqui a um minuto. É só para 3283 

esclarecer três pontos que foram ditos pela Erika na apresentação dela e 3284 

que para nós eles são cotidianos e nós sabemos o que ela está falando, 3285 

mas que a gente viu que gerou um pouco de confusão. A primeira coisa, 3286 

eu vou de trás pra frente para facilitar. A primeira coisa, em uma ação, ao 3287 

controle de particulados, Tobias, é o seguinte, tem uma força-tarefa 3288 

formada pela SEMAD, pela FEAM, pela Prefeitura Municipal de 3289 

Congonhas que é uma parceira da SEMAD na regularização e também na 3290 

fiscalização ambiental e pelo Ministério Público para controle da emissão 3291 

de particulados no município de Congonhas como um todo, não só da 3292 

CSN mas também das outras minas pertencentes ao município de 3293 

Congonhas. Essa força-tarefa recebe os dados desses pontos de 3294 

monitoramento tanto lá na Prefeitura Municipal de Congonhas quanto na 3295 
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gerência de, na GESAR, na Gerência de Monitoramento da Qualidade do 3296 

Ar e Emissões, da FEAM, esses dados são remetidos para as duas, eles 3297 

são acompanhados por essas duas unidades e há uma grande força-tarefa 3298 

trabalhando pela melhoria da qualidade do ar no município de Congonhas 3299 

por essa força-tarefa. A CSN já é signatária de um termo de compromisso, 3300 

Termo de Ajustamento de Conduta com o Ministério Público e conosco em 3301 

relação a esse controle e esses controles são feitos a miúde. Nós estamos 3302 

iniciando agora uma ação mais intensiva do controle do período seco, que 3303 

a gente sabe que é quando tem maior amplitude das partículas em 3304 

suspensão. Sobretudo que elas não só ficam em suspensão, mas o 3305 

fenômeno da inversão térmica que faz com que elas fiquem estacionárias. 3306 

Então é preciso de um controle mais intensivo e esses controles estão 3307 

sendo acompanhados. O segundo ponto de trás para frente, é em relação 3308 

as nascentes quando a Erika respondeu corretamente que não existem 3309 

nascentes na ADA, é na ADA desse empreendimento, é na ADA da UTM 3310 

que está sendo licenciada. Nós não estamos falando aqui de toda a área 3311 

da CSN, para que não haja confusão. Mas nesta área que está em 3312 

licenciamento, da UTM ampliação da UTM, não existem nascentes, por 3313 

isso que ela colocou que não há impacto nessas nascentes aqui. E aí para 3314 

esclarecer a pergunta do Sandoval e que eu acho que ficou um pouco a 3315 

desejar no entendimento geral, para nós é tranquilo, o que está 3316 

acontecendo? Nós licenciamos, em 2020, a implantação de uma UTM para 3317 

tratamento de itabiritos com capacidade de produção de 10 milhões de 3318 

toneladas/ano. Durante a implantação, a implantação está ocorrendo, 3319 

durante a implantação, a CSN apresentou um projeto de ampliação da 3320 

capacidade produtiva. No Estado de Minas Gerais, na DN 217, o que se 3321 

licencia não é a ampliação de área, o que se licencia é a ampliação do 3322 

parâmetro licenciado e o parâmetro licenciado é a capacidade instalada. 3323 

Então a capacidade instalada da UTM tem condição de passar de 10 3324 

milhões de toneladas/ano para 15 milhões de toneladas/ano de 3325 

beneficiamento do minério. Mas apesar dessa ampliação acontecer no 3326 

parâmetro licenciado, há uma redução de área. Há uma redução de 3327 
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impactos ambientais nesse novo projeto de UTM em relação ao projeto de 3328 

10 milhões de toneladas/ano. Então por isso a gente tratou como uma 3329 

ampliação com estudo simplificado, porque todos os impactos ambientais 3330 

da instalação e operação da UTM já foram avaliados, avaliados com o EIA-3331 

RIMA, discutidos com a comunidade, discutidos através de uma audiência 3332 

pública bastante produtiva, bastante interessante e aí agora o que a gente 3333 

está fazendo é melhorar o processo e reduzir impacto. Eu acho que 3334 

quando se fala em buscar melhorias, trade-offs positivos, de qualquer 3335 

atividade, todas as atividades que nós vamos fazer são potencialmente 3336 

poluidoras ou degradadoras do meio ambiente. Todas elas. Então quando 3337 

a gente tem uma atividade que a gente tem trend-off positivo, a gente 3338 

aumenta a capacidade dela de produzir reduzindo o potencial dela de 3339 

causar impacto, eu acho que a gente tem um trend-off positivo nesse 3340 

processo. Em relação a renovação nós mantemos até o momento se não 3341 

acontecer, se não tiver nenhum percalço no meio do caminho, nós 3342 

mantemos a nossa previsão de pauta para o próximo mês, está certo? Eu 3343 

vou passar agora só para fazer a consideração final em relação à 3344 

fragmentação e a retirada do processo de pauta, vou passar para a Ana 3345 

Carolina para ela poder fazer a finalização. Eu agradeço, senhores 3346 

Conselheiros.” Ana Carolina Naime, SUPPRI/SEMAD: “Boa tarde a todos. 3347 

Na verdade minha fala fica um pouco esvaziada, eu acho que o Presidente 3348 

Yuri exauriu bastante o tema em relação à fragmentação do processo. A 3349 

gente, considerado o prazo pelo Conselheiro Tobias, a gente defende essa 3350 

manutenção em pauta com base nos mesmos normativos legais que foram 3351 

apresentados, que é o parágrafo 7º do Artigo 35 também a DN 217 e a 3352 

fragmentação a gente também argumenta com base na instrução de 3353 

serviço do SISEMA 01/2018 que fala que “entende-se por fragmentação do 3354 

licenciamento a divisão de uma mesma atividade gerado o enquadramento 3355 

do empreendimento em classe superior de forma a obter vantagem no 3356 

procedimento de licenciamento a ser adotado”, o que eu acho no caso em 3357 

questão aqui se aplica ao que a gente está propondo a manutenção. Como 3358 

eu disse, eu não tenho novidade a acrescentar no que foi dito 3359 
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anteriormente pelo Rodrigo e no mais me mantenho aí à disposição para 3360 

algum esclarecimento adicional.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3361 

Trovão: “Agradeço a manifestação da equipe da SUPPRI. Retorno ao 3362 

Conselho. Alguma ponderação? Destaque? Se não houver, vou colocar 3363 

em votação. Alguém levantou a mão?” Jeiza, Secretaria Executiva 3364 

SEMAD: “Só o Sandoval, mas ele é inscrito.” Presidente Yuri Rafael de 3365 

Oliveira Trovão: “Senhor Sandoval, o senhor me desculpa, mas o senhor 3366 

falou pelo prazo regimental e eu não posso retornar ao senhor, não tem 3367 

essa previsão no Regimento. Então o senhor me desculpe, mas vamos 3368 

cumprir aqui o Regimento sem exceções. Sem considerações finais então 3369 

em votação o item 4.1, CSN Mineração SA. Como vota a SEGOV?” 3370 

Conselheira Verônica Ildefonso Cunha Coutinho: “Favorável.” Presidente 3371 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a SEDE?” Conselheira Maria 3372 

Eugênia de Monteiro de Castro e Silva: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael 3373 

de Oliveira Trovão: “Como vota a SEDESE? Joana? Eu retorno a Joana 3374 

daqui a pouco.” Conselheira Joana Moraes Rebelo Horta Lopes: “Perdão, 3375 

é porque eu estava falando com o telefone desligado, o ativar mudo.” 3376 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota?” Conselheira 3377 

Joana Moraes Rebelo Horta Lopes: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 3378 

Oliveira Trovão: “Ok, obrigado. Como vota a CODEMIG?” Conselheiro 3379 

Paulo Eugênio de Oliveira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3380 

Trovão: “Como vota o IBAMA?” Conselheiro Pedro Paulo Fonseca: 3381 

“Favorável conforme o parecer da SEMAD.” Presidente Yuri Rafael de 3382 

Oliveira Trovão: “Como vota a ANM?” Conselheiro Claudinei Oliveira Cruz: 3383 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o 3384 

SINDIEXTRA?” Conselheira Denise Bernardes do Couto: “Favorável.” 3385 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG?” 3386 

Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: “Favorável.” Presidente Yuri 3387 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota RELICTOS?” Conselheiro José 3388 

Ângelo Paganini: “Vou me abster.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3389 

Trovão: “Justifique brevemente, Conselheiro.” Conselheiro José Ângelo 3390 

Paganini: “Não me sinto confortável em aprovar o licenciamento pelas 3391 
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considerações do parecer do PROMUTUCA.” Presidente Yuri Rafael de 3392 

Oliveira Trovão: “Ok, justificado. Como vota a PROMUTUCA?” Conselheiro 3393 

Tobias Tiago Pinto Vieira: “Senhor Presidente, eu vou votar contrário, 3394 

mesmo com os esclarecimentos feitos. O nosso entendimento é um pouco 3395 

diferente, que deveria estar sendo tratado em conjunto. Com muito 3396 

respeito à SUPPRI e aos demais, mas vamos manter nosso voto contrário 3397 

aí para ficar registrado, está bom? Obrigado.” Presidente Yuri Rafael de 3398 

Oliveira Trovão: “Ok. Como vota a SME?” Conselheiro Carlos Eduardo 3399 

Orsini Nunes de Lima: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3400 

Trovão: “Como vota a ABES?” Conselheiro Valter Vilela Cunha: 3401 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então o processo 3402 

deferido por 10 votos favoráveis, um contrário e uma abstenção. 3403 

Passamos para o item 5 da nossa pauta”. 5. PROCESSO 3404 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE LICENÇA PRÉVIA 3405 

CONCOMITANTE COM A LICENÇA DE INSTALAÇÃO: Presidente Yuri 3406 

Rafael de Oliveira Trovão: 5.1 Taquaril Mineração S.A. / Complexo 3407 

Minerário Serra do Taquaril (CMST) - Lavra a céu aberto - Minério de ferro, 3408 

Unidade de Tratamento de Minerais (UTM), com tratamento a seco, 3409 

Unidade de Tratamento de Minerais (UTM), com tratamento a úmido e 3410 

Pilhas de rejeito/estéril - Minério de ferro - Nova Lima/MG - PA/SLA/Nº 3411 

218/2020 - ANMs: 4.791/1961; 831.207/1985; 833232/2003; 831.142/2005 3412 

- Classe 6. Apresentação: Suppri. RETORNO DE VISTAS pelos 3413 

Conselheiros Carlos Eduardo Orsini Nunes de Lima representante da 3414 

Sociedade Mineira de Engenheiros (SME), Denise Bernardes Couto 3415 

representante do Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais 3416 

(Sindiextra), José Ângelo Paganini representante da Fundação Relictos de 3417 

Apoio ao Parque do Rio Doce (Relictos), Thiago Rodrigues Cavalcanti 3418 

representante da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 3419 

(Fiemg) e Tobias Tiago Pinto Vieira representante da Associação para 3420 

Proteção Ambiental do Vale do Mutuca (Promutuca). “Nós temos ai o 3421 

retorno de vistas. Eu vou seguir aqui o que está na pauta. O primeiro, 3422 

Doutor Orsini, pois não. O senhor tem 10 minutos.” Conselheiro Carlos 3423 
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Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Sim, senhor Presidente. Boa tarde a todos 3424 

Conselheiros, colegas, Presidente, eu tomo a palavra dentro da seguinte 3425 

colocação. O nosso trabalho foi feito em conjunto com a FIEMG e com ao 3426 

SINDIEXTRA, e uma coisa importante que eu gostaria de colocar é que 3427 

esse relatório teve também como base uma visita técnica que nós 3428 

realizamos na área para poder inclusive avaliar um pouco mais alguns 3429 

detalhes existentes. Essa visita técnica me deu uma visão muito adequada 3430 

para poder escrever o que nós escrevemos em nosso relatório. Eu queria, 3431 

então, vou pegar alguns tópicos do relatório para fazer os comentários e 3432 

fazer a leitura dele. Bom, trata-se de um processo administrativo que já 3433 

tinha sido colocado na reunião passada e nós pedimos vistas. Esse 3434 

processo de licenciamento para análise de viabilidade da implantação da 3435 

Mineração Serra do Taquaril inclui atividades de lavra a céu aberto, 3436 

minério de ferro, unidade de tratamento de minerais, UTM, com tratamento 3437 

a seco e tratamento a úmido, pilhas de rejeito estéril de minério de ferro, 3438 

estradas internas para circulação de veículos, equipamentos, bacias de 3439 

contenção, sedimentos, estruturas de prédios administrativos. O estudo 3440 

que foi apresentado pela SUPPRI ele foi muito contundente e muito bem 3441 

elaborado. Eu sempre elogiei e elogio o trabalho que a SUPPRI vem 3442 

desenvolvendo e principalmente neste aspecto que ela foi muito acurada. 3443 

Levantou praticamente todos os detalhes e dúvidas que eventualmente a 3444 

gente poderia ter. O empreendimento está dividido em duas fases que 3445 

serão implantadas e operadas ao longo de 13 anos, sendo lavrados e 3446 

beneficiados aproximadamente 31 milhões de toneladas de ferro, 3447 

resultando em 24 milhões de toneladas de produto granulados, fina, fase I 3448 

e (trecho incompreensível) na fase II. Primeiro, com relação à reserva, nós 3449 

conhecemos bem aqui a Serra do Curral, conhecemos bem o que já 3450 

ocorreu ali na Serra do Curral em função do desenvolvimento de outras 3451 

minerações. Algumas delas bem-sucedidas e bem terminadas como é o 3452 

caso da mineração de Águas Claras, da nossa MBR a qual eu participei, e 3453 

as reservas são reservas realmente que chegam aí a acerca de 24 milhões 3454 

e permite dividir na fase I uma lavra de beneficiamento de minério de 2.34 3455 
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milhões de toneladas de minério por ano, sendo 650 mil toneladas de 3456 

granulado, 1 milhão 730 de finos ao longo de 4 anos em uma escala de 3457 

produção de 1 milhão de toneladas por ano. Quer dizer que não é tão 3458 

significativo assim uma produção em função da própria reserva que 3459 

poderia ser ampliada. Mas na fase II, aí ela já pode aumentar para um total 3460 

de uma escala de produção de 3 milhões de toneladas por ano. O projeto, 3461 

isso é muito importante, ele está integralmente localizado no município de 3462 

Nova Lima, que é nas proximidades da divisa de Belo Horizonte e Sabará. 3463 

E ele se encontra em uma área de sócios da Tamisa que é a Fazenda Ana 3464 

da Cruz. Essa fazenda tem em torno de 1.200 hectares. E as áreas que 3465 

serão utilizadas, somando cava, servidões, acesso, etc, na fase I chega, 3466 

não chega talvez aí a cerca de 80 hectares. E na fase II provavelmente vai 3467 

chegar aí a pouco mais de 100 hectares. Então é uma área que está 3468 

localizada dentro de uma outra área maior, desprovida de qualquer, de 3469 

qualquer relação, assim, direta com vizinhanças. As vizinhanças estão em 3470 

uma área bem superior ao que a gente imagina em termos de uma 3471 

influência mais direta. Então isso foi um outro ponto que nós tivemos 3472 

ocasião de verificar durante a nossa visita técnica. A gente comenta 3473 

também no relatório alguns aspectos operações que eu não vou detê-los 3474 

aqui por força de tempo também, mas por outro lado causou-nos uma boa 3475 

impressão o transporte de produtos acabados, com o aproveitamento de 3476 

infraestrutura, aliás deixada pela antiga, pelo antigo projeto da Ferrovia do 3477 

Aço. Nós temos ali um túnel que vai poder facilitar muito o transporte 3478 

desse material final e temos um aproveitamento de um outro viaduto que 3479 

fica ali cerca da ETE da COPASA e então fará com que haja uma 3480 

performance muito boa nesse transporte de produto acabado, não 3481 

influenciando dentro da própria infraestrutura existente. Isso foi a 3482 

constatação que nós fizemos e avaliação que nós fizemos. Tem algumas 3483 

figuras no nosso relatório com relação aí a parte logística que eu acho 3484 

muito importante nesse aspecto. Os principais aspectos físicos locacionais 3485 

que nós identificamos através dos estudos da SUPPRI e também de 3486 

nossas avaliações, é com relação à questão dos recursos hídricos. Aí 3487 
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interessa até muito ao nosso colega José Ângelo Paganini, expert nessa 3488 

área, não é José? E a gente pôde verificar que você vai ter, quer dizer, a 3489 

utilização em volume de água para a posição, uma utilização relativamente 3490 

pequena porque ele vai ter uma recirculação completa das águas. Você 3491 

tem uma área ali de preservação de Belo Horizonte, toda ela preservada 3492 

porque a face de Belo Horizonte da Serra do Curral não será afetada, mas 3493 

sim a face relativa à Nova Lima e Sabará. Ela está toda voltada tanto cava 3494 

como equipamentos, beneficiamento como UTM estão do lado vertente da 3495 

Serra do Curral de Nova Lima. Não haverá rebaixamento de nível d´água, 3496 

monitoramento de vazões será realizado de forma sistemática ao longo 3497 

dos 7 anos e haverá também monitoramento de qualidade de todos os 3498 

cursos d´água que recebem contribuição real potencial do projeto. É bom 3499 

esclarecer, a tomada de água da COPASA no início da serra está a 3500 

montante desta área. Então a captação de Bela Fama ela não há 3501 

interferência com a captação de Bela Fama. Bom, quanto aos aspectos 3502 

também que a gente pôde verificar, fizeram um estudo muito bem 3503 

organizado na área de ruídos. Uma documentação vasta que nos foi 3504 

cedida também, não só a documentação que está o próprio parecer único, 3505 

mas uma documentação que respalda uma simulação muito bem feita com 3506 

relação a ruídos e vibrações. Então estudo bem contundente e estudo de 3507 

muito boa qualidade que eu aprovo e achei que é importante nesse 3508 

momento salientar para todos os colegas Conselheiros. Com relação à 3509 

qualidade de ar, também foi feito um estudo bastante abrangente de toda a 3510 

dispersão de particulados. Foi feito também um trabalho muito interessante 3511 

que a gente comentou aqui no nosso relatório, relacionado com o plano de 3512 

combate de incêndios. Nós sabemos muito bem que a Serra do Curral é 3513 

vítima desses incêndios quase todo ano e ali tem realmente é que se 3514 

tomou essa precaução para que os incêndios não sejam ocasionados 3515 

naquele ponto. Então aí também vale a pena salientar isso no relatório. 3516 

Depois, com relação às condicionantes nos programas de controle 3517 

ambiental, eu queria me referir que nós temos um total de 14 3518 

condicionantes para LP e 7 condicionantes para LI. E um vasto e 3519 
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detalhadíssimo programa de controle ambiental formado por 26 ações. 3520 

Então nós temos um programa de controle ambiental de obras, de 3521 

emissões atmosféricas e monitoramento de qualidade, que eu não vou 3522 

aqui citar porque são programas que nós sabemos que são usuais quando 3523 

se trata de termo de mineração. Mas existem os programas bem mais 3524 

delineados, programas de monitoramento em certos vetores, programas 3525 

de conservação das espécies em perigo e em extinção. O programa de 3526 

conservação de répteis endêmicos, de lagartos na região do Taquaril. Um 3527 

programa de conservação de um determinado, chamado Anuris ilodis, o AI 3528 

que é um elemento que precisa de ser também controlado. O plano de 3529 

comunicação e formação socioambiental...” Presidente Yuri Rafael de 3530 

Oliveira Trovão: “Doutor Orsini, desculpe interromper o senhor, mas é 3531 

porque nós temos vários inscritos e como o parecer foi disponibilizado, eu 3532 

peço só para que o senhor conclua, por gentileza.” Conselheiro Carlos 3533 

Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Vou concluir, Presidente.” Presidente Yuri 3534 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, muito obrigado.” Conselheiro Carlos 3535 

Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Muito obrigado. Bom. Então os 3536 

programas, como falei, são 26 programas, muito bem levantados. Na 3537 

vistoria que tivemos oportunidade de fazer, fizemos essa vistoria no dia 23 3538 

de abril que fomos acompanhados por dois geólogos da Tamisa, Oscar e o 3539 

Leandro Amorim, que eu já agradeço a possibilidade de ter recebido e 3540 

esse convite foi extensivo também para alguns colegas nossos 3541 

Conselheiros que eu tive oportunidade naquele momento de falar e 3542 

conversar com eles, apresento umas fotos da nossa visita e a nossa 3543 

conclusão diante de todo o exposto, de tudo que comentamos aqui, dos 3544 

estudos feitos e o parecer único da própria SUPPRI é pelo deferimento da 3545 

licença ambiental no município de Nova Lima pelo prazo de 6 anos 3546 

vinculado ao cumprimento de condicionantes e programas propostos. Esse 3547 

relatório foi assinado por mim, pela Denise Bernardes, representando o 3548 

SINDIEXTRA e o Thiago Rodrigues Cavalcanti da FIEMG. Eu queria só 3549 

terminar, Presidente, e colocar o seguinte, a sociedade mineira está 3550 

representada aqui dentro de uma visão de engenharia também. E a 3551 
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engenharia envolvendo também a nossa engenharia ambiental que faz 3552 

parte do convívio e das prerrogativas nossas voltadas para a 3553 

sustentabilidade. As discussões sobre sustentabilidade eu não vou entrar 3554 

aqui no mérito da sustentabilidade das minerações. Mas nós temos que 3555 

buscar formas adequadas exatamente de inovar mineração e fazer com 3556 

que a gente possa ter minerações que sejam também apoiadas pela 3557 

sociedade e pela vizinhança. Então essas são as minhas palavras. Eu 3558 

agradeço muito, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 3559 

“Agradeço, Doutor Orsini. Antes de passar para o próximo relato de vistas, 3560 

informar para os senhores, para os inscritos, nós já lotamos a nossa sala. 3561 

Nós já temos lotação de 100 pessoas na nossa sala. São inscritos, são 3562 

283. São 283. Então para que essas pessoas tenham possibilidade de 3563 

falar, quem for se manifestar, os inscritos que forem manifestando, tem 3564 

que dar licença da sala. Porque aí o que vai acontecer se as pessoas que 3565 

se manifestarem não derem licença? Aquelas pessoas que estão 3566 

querendo entrar não vão conseguir. A sala está lotada. Então por favor, as 3567 

pessoas que se manifestarem no momento devido, vão dando licença da 3568 

sala. Se não der, nós teremos que retirar, ok? Então eu peço 3569 

encarecidamente aos inscritos, a cada momento que houver manifestação 3570 

deixem a sala, dando lugar ao próximo interessado. Dando seguimento 3571 

aqui.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Lembrando que todos já 3572 

receberam o ID e a senha de acesso inclusive desde o primeiro item de 3573 

pauta que tivemos várias pessoas inscritas em vários itens, só para poder 3574 

deixar registrado, obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 3575 

“Agradeço a secretaria. Denise, pois não, você tem 10 minutos.” 3576 

Conselheira Denise Bernardes do Couto: “Yuri, eu não vou me alongar 3577 

não, pois como foi mencionado pelo Orsini, o relato de vista foi feito de 3578 

forma conjunta e ele já explanou muito bem as nossas considerações 3579 

feitas conjuntamente neste relato de vista. Então nós somos também pelo 3580 

deferimento da licença para o empreendimento, obrigada. Nos termos do 3581 

parecer da SUPPRI, claro.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 3582 

obrigado. José Ângelo Paganini, pela RELICTOS. O senhor tem 10 3583 
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minutos.” Conselheiro José Ângelo Paganini: “Senhor Presidente, boa 3584 

tarde. Eu gostaria de prazo extra, porque em 10 minutos não vai dar para a 3585 

gente apresentar tudo que a gente precisa falar não, pelo menos dobrar o 3586 

prazo aí para 20 minutos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Em 3587 

relação a assuntos complexos, a Presidência pode até acrescer. Vamos 3588 

trabalhando aí Paganini, vamos ver o que a gente consegue. Eu falo 3589 

sempre assim, em relação ao prazo, ao relato de vistas, isso não quer 3590 

dizer que o Conselheiro não possa voltar e colocar as explanações, porque 3591 

na realidade as vistas foram apresentadas a tempo e modo e aqui vocês 3592 

fazem o relato. Mas fica a critério do senhor, eu peço desculpas aí por ter 3593 

cortado, ter pedido a fala do Doutor Orsini, eu só peço que se o senhor 3594 

puder, no máximo que seja sucinto, por favor José Ângelo, por favor.” 3595 

Conselheiro José Ângelo Paganini: “Tudo bem. Primeiramente eu gostaria 3596 

de solicitar aí que os documentos que eu enviei de forma errada e foram 3597 

postados no site do COPAM, sejam trocados pelos documentos que eu 3598 

enviei posteriormente, ou seja, a nota técnica 3 do Fórum Permanente São 3599 

Francisco foi de forma errada, o que teria que ter sido enviado era nota 3600 

técnica 4. Então solicitar a gentileza de se trocarem esses documentos aí 3601 

para a gente. Então começando nosso relatório, vamos passar aí. A 3602 

mineração, apesar de seus inúmeros impactos ambientais e sociais, é 3603 

necessária e fundamental no atual modelo de desenvolvimento da 3604 

sociedade. Hoje dependemos dela em todas as atividades realizadas no 3605 

dia a dia. Sendo uma atividade causadora de graves impactos ambientais, 3606 

sua instalação só é possível com a anuência da sociedade em locais onde 3607 

esses impactos e/ou incômodos possam ser minimizados ou eliminados. A 3608 

implantação de empreendimento só pode ser autorizada se a sua 3609 

instalação estiver em locais adequados, longe de assentamentos urbanos, 3610 

de áreas de proteção da biodiversidade e regidas pelo princípios do 3611 

desenvolvimento sustentável. O projeto do complexo minerário da Serra do 3612 

Taquaril não atende nenhuma dessas exigências. Nós elaboramos o nosso 3613 

parecer de vistas com a contribuição da sociedade civil expressa nos 3614 

documentos que nós anexamos nesse parecer de vista, ou seja, é a nota 4 3615 
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do Fórum Permanente do São Francisco, o dossiê do IEF Minas Gerais 3616 

para o tombamento da Serra do Curral, o relatório de vistas do Instituto 3617 

Cidadania e o parecer de vista do Instituto Guaicuy/Manuelzão e o parecer 3618 

do Instituto Cordilheiras. Citamos a seguir algumas considerações e 3619 

questionamentos apresentados pela sociedade civil. Cavidades com 3620 

espécies novas e raras. Os estudos espeleológicos da área do 3621 

empreendimento realizadas pela Bioesfera identificaram e analisaram 52 3622 

cavidades, sendo uma de máxima relevância até a TAQ 15, 12 de alta 3623 

relevância, 6 de média relevância, duas de baixa relevância. Na cavidade 3624 

TAQ 13 de alta relevância, foi registrada uma nova espécie e na cavidade 3625 

TA 15 foi encontrada uma espécie que se enquadra no critério de raridade 3626 

tipo 4, classificando a cavidade como máxima relevância. Essas espécies 3627 

são consideradas taxus novus, ainda não descritos formalmente, portanto 3628 

as cavidades denominadas TAQ 13 e TAQ 15 devem ser consideradas 3629 

como abrigo de taxus novus. Foram identificadas em 11 cavidades a 3630 

ocorrência de animais, espécies de animais cujas características 3631 

morfológicas revelam especialização intercorrente do isolamento do 3632 

ambiente subterrâneo. Considerando que as cavidades detectadas na área 3633 

não ao mencionadas no EIA nem no DAIA, as novas espécies raras 3634 

identificadas nos estudos espeleológicos não foram também mencionados 3635 

no EIA nem no RIMA. A relevância das cavidades do projeto do complexo 3636 

minerário não foi confirmada por órgão ambiental competente. E 3637 

considerar também a grande possibilidade de que algumas cavernas 3638 

existentes não se tenham sido visualizadas e registradas nos estudos. E 3639 

amostragem de espécies realizadas não foi exaustiva, logo, espécies raras 3640 

e novas podem estar presentes nas cavidades. Conclui-se que é 3641 

necessária a realização do estudo espeleológico mais detalhado devido ao 3642 

alto potencial de ocorrência de cavidades na rede. Destruição da trilha de 3643 

acesso ao Pico Belo Horizonte. O Pico Belo Horizonte é um lugar turístico 3644 

de patrimônio social e historicocultural, paisagístico e ambiental. O acesso 3645 

a ele de forma segura e permanente deve ser garantido a todos. As duas 3646 

cavas do projeto em discussão terão grande e irreversível impacto sobre a 3647 
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trilha de acesso ao Pico Belo Horizonte, podendo resultar em sua 3648 

destruição e inviabilizar, desse modo, o acesso a lugar de uso comum da 3649 

população ou mesmo alterando a qualidade do entorno de forma 3650 

irreversível. É necessário que sejam discutidas a legalidade da possível 3651 

extinção da trilha de acesso ao Pico Belo Horizonte e alteração da 3652 

paisagem e fauna do entorno do empreendimento. Aspectos arqueológicos 3653 

e históricos. De acordo com o Cadastro Nacional dos Sítios Arqueológicos 3654 

e Fauna, a Fazenda Ana da Cruz, local onde o projeto da mesa, possui 3655 

sítios arqueológicos. Não foi encontrado no EIA, no RIMA e nem nos 3656 

pareceres únicos apresentados qualquer menção ao patrimônio 3657 

arqueológico e nenhuma avaliação do impacto ambiental. O processo não 3658 

apresenta documentos que mostrem a localização dos sítios arqueológicos 3659 

que possam permitir a verificação de possíveis influências do 3660 

empreendimento na integridade desses sítios. É possível que estejam 3661 

tombados pelo IPHAN, não apenas o conjunto de estruturas de habitação, 3662 

os conjuntos que remetem à mineração aurífera colonial, mas também 3663 

alinhamentos de pedras, canais tipo trincheira, valetas e círculos de pedra. 3664 

Nenhum desses elementos está mostrado ou é considerado nos 3665 

documentos apresentados pela Tamisa. Conclui-se que o licenciamento, o 3666 

processo de licenciamento, não está devidamente instruído em relação 3667 

aos aspectos arqueológicos, históricos e não darão se o empreendimento 3668 

alterar efeito irreversível sobre o patrimônio referido. Impactos e danos à 3669 

população. Em relação à proximidade com as áreas habitadas, o EIA-3670 

RIMA não menciona as comunidades e instalações bastante próximas do 3671 

entorno imediato da área diretamente afetada. Os bairros Nova Alvorada, 3672 

Castanheiras, Jardim Pirineus, Cidade Jardim Taquaril, Jonas Veiga, 3673 

Saudade, Alto Vera Cruz, Pompeia, Minas Country Clube, Hípica Corumi, 3674 

Ipê Amarelo e Paciência não são identificados e analisados de modo 3675 

específico quanto aos impactos em cada uma dessas comunidades. O 3676 

empreendimento não avalia o alto potencial de gerar poluição de diversas 3677 

formas que podem atingir a área do atual complexo hospitalar da Baleia e 3678 

as populações humanas assentadas no seu entorno. A avaliação de uso 3679 
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de explosivos durante a operação do empreendimento, de impacto com 3680 

previsão de ocorrer durante 10 anos ou mais, implicará na ocorrência de 3681 

cismos artificiais, gerando danos a estruturas civis, níveis de pressão 3682 

acústica e projeção de materiais, não foram apresentados. Não foram 3683 

feitos estudos sobre os impactos nas torres de telecomunicações sobre o 3684 

Pico Belo Horizonte. Os receptores humanos nas casas, em grande parte 3685 

frágeis e precárias, como as áreas de ocupação do Novo Alvorada, 3686 

bastante próxima do empreendimento. Perdas materiais e imateriais da 3687 

população. O EIA aborda superficialmente a questão da desvalorização 3688 

dos imóveis situados no entorno da fase I e fase II. Apesar de considerar 3689 

que poderá ocorrer danos no entorno imediato do empreendimento, mas 3690 

considerar que dos bairros situados a pouco mais de 1000 metros do 3691 

empreendimento não são considerados inseridos no entorno imediato. 3692 

Haverá grande desvalorização dos imóveis no Novo Alvorada, 3693 

Castanheira, Taquaril, Cidade Jardim Taquaril, Jardim Pirineus, Minas 3694 

Country Clube, Hípica Corumi e em vários outros locais. É necessário que 3695 

seja efetuada avaliação e o ressarcimento e a reparação dos danos, 3696 

perdas e impactos materiais e imateriais sobre esses imóveis. Falta de 3697 

anuência do município de Belo Horizonte. É sabido que problemas graves 3698 

poderão ser causados ao município de Belo Horizonte caso o complexo 3699 

minerário venha a ser implantado. É inadmissível que o município de Belo 3700 

Horizonte não faça parte do processo de licenciamento do 3701 

empreendimento e que os seus órgãos de licenciamento não tenham sido 3702 

consultados. Anuência do IEF. O parecer único informa que o 3703 

empreendedor obteve anuência do IPHAN para Licença Prévia e de 3704 

instalação da fase I do projeto. A anuência do IEF ao processo 3705 

apresentado não poderia ter sido fornecida uma vez que o processo de 3706 

tombamento integral da Serra do Curral já teve início e elaborado o dossiê 3707 

do IEF de Minas Gerais para o seu tombamento nos municípios de Belo 3708 

Horizonte, Nova Lima e Sabará. Desta forma, o bem fica automaticamente 3709 

protegido como já se estivesse sido tombado, vedado qualquer 3710 

intervenções no mesmo. Portanto, a anuência apresentada não tem valor, 3711 
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sendo necessário outro documentos que leve em conta as modificações 3712 

apresentadas no projeto pelo empreendedor e as novas condições 3713 

referentes ao início do processo de tombamento em curso. Aumento do 3714 

(áudio ruim) de conservação de uso sustentável. O empreendimento está 3715 

localizado na área de amortecimento de unidades de conservação de uso 3716 

sustentável. Os Conselhos dos parques florestais estaduais da Baleia e do 3717 

Estadual da Serra do Rola Moça indeferiram anuência. Contrariando essas 3718 

manifestações dos Conselheiros constituídos dos parques, o termo de 3719 

anuência para o licenciamento da Tamisa foi concedido pelo 3720 

Superintendente da Unidade Regional de Florestas e Verdes da cidade e 3721 

pela Diretora Geral do IEF. As considerações contrárias dos Conselheiros 3722 

consultivos devem ser consideradas na avaliação do projeto. Atividade 3723 

com diversas áreas protegidas. A necessidade de preservar e conservar e 3724 

aumentar a coletividade dos fragmentos remanescentes da Mata Atlântica 3725 

do país impõe a preservação, restauração da Fazenda Ana da Cruz. Este 3726 

mosaico de conservação do pouco que sobrou da Mata Atlântica na região 3727 

do estabelecimento, uma coletividade compacta e estadual da serra 3728 

Baleia, a RPPN do Minas Tênis Country, a RPPN do Clube (trecho 3729 

incompreensível), a RPPN da Mata do Jambreiro, o Parque Natural 3730 

Municipal Rego dos Carrapatos, dos Parques Municipais da Mangabeiras, 3731 

Paredão da Serra, Fort Lauderdale, Mata da Mutuca e Parque Estadual da 3732 

Serra do Rola Moça, na Estação Ecológica de Feixe, na Estação Ecológica 3733 

do Cercadinho e do Parque Lajeado da Serra no Acabamundo. Conclusão. 3734 

Diante do exposto considerando os aspectos analisados acima e nas 3735 

manifestações da sociedade civil, solicitamos o indeferimento do pedido de 3736 

licenciamento ambiental para que o processo possa ser melhor instruído, 3737 

observando questões expostas nesse parecer de vista. Esse é o meu 3738 

parecer. Obrigado pelo tempo extra.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3739 

Trovão: “Por nada José Ângelo, seguindo aqui a nossa pauta. Doutor 3740 

Thiago, pois não, com a palavra, o senhor tem 10 minutos.” Conselheiro 3741 

Thiago Rodrigues Cavalcanti: “Obrigado, Presidente. Eu não vou tratar do 3742 

parecer de vista porque já foi apresentado pelo Orsini, pelo Conselheiro 3743 
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Orsini. Foi um parecer conjunto FIEMG, SME e SINDIEXTRA e o 3744 

posicionamento da FIEMG é pela aprovação do projeto, do licenciamento 3745 

ambiental nos termos do parecer da SUPRAM. Esse é o parecer 3746 

Presidente, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 3747 

“Agradeço, Doutor Thiago. Tobias da PROMUTUCA. Pois não. Com a 3748 

palavra. O senhor tem 10 minutos.” Conselheiro Tobias Tiago Pinto de 3749 

Vieira: “Senhor Presidente, antes de qualquer coisa, um depoimento meu 3750 

como Conselheiro, a primeira vez na minha vida que foi extremamente 3751 

difícil fazer a análise de um processo sem se sentir lesado, sem se sentir 3752 

decepcionado. Quanto mais participações eu recebi da sociedade, mais eu 3753 

ficava revoltado com o processo. Se vocês lerem o parecer, o parecer foi 3754 

extremamente sucinto porque eu não conseguia escrever, eu não 3755 

conseguia demonstrar tudo que estava acontecendo. Tudo que eu queria 3756 

colocar em um papel para trazer aqui para vocês, infelizmente foi 3757 

realmente muito difícil. No final das contas eu elaborei um parecer levando 3758 

em consideração as contribuições do Cordilheiras. Levando em 3759 

consideração o Ministério Público e levando em consideração também o 3760 

parecer do Guaicuy. E ao final, eu não consegui, e mesmo não 3761 

conseguindo eu vou ler a minha parte final do parecer, porque eu acho que 3762 

ela demonstra muito bem o tamanho da revolta que nos carrega por saber 3763 

que a Serra do Curral, um tema que aos meus olhos já nunca mais seria 3764 

objeto de mineração e volta aqui em uma câmara, um processo que está 3765 

legal, no aspecto jurídico, mas imoral no aspecto social e ambiental. Sem 3766 

críticas a empresa, não quero aqui criticar a empresa. Não quero criticar o 3767 

SISEMA. Não quero criticar aqueles que põem a mão na massa para 3768 

construir alguma coisa envolvendo esse projeto. Mas eu quero fazer uma 3769 

crítica ao projeto. Nós não podemos acabar com a biodiversidade no local 3770 

de uma área tão grande, de um local tão específico. Nós não podemos 3771 

acabar com as cavidades possivelmente que estão ali. Não podemos 3772 

acabar com o monumento que está claramente registrado na história de 3773 

Belo Horizonte. Será que nós vamos deixar esse presente para as 3774 

gerações futuras? E é aí que eu quero pegar na ferida: será que o 3775 
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desenvolvimento econômico tem que passar à frente do interesse social? 3776 

Essa reflexão que todo mundo tem que botar na cabeça e pensar: será 3777 

que é esse o presente que eu vou deixar para o meu filho? Não tem 3778 

condição de nós pensarmos que não, os danos estão devidamente 3779 

compensados. Os danos estão devidamente mitigados. Porque a serra 3780 

vocês não fazem de novo. Vocês podem fazer outras coisas, mas a serra 3781 

vocês não fazem. A PROMUTUCA vem atuando de forma com diálogo, de 3782 

forma a buscar entender os procedimentos, entender as empresas. 3783 

Entender e classificar aqueles que sim, merecem o voto nosso e aqueles 3784 

que não, que muitas vezes nos pareceres as empresas se transvestem 3785 

como utilidade pública, interesse social, que está tudo bem, que está tudo 3786 

ótimo e o projeto não é assim. Não traz lá aquela benefício. E muitas 3787 

vezes estamos nas nossas casas e não entendemos o tamanho do 3788 

impacto ou talvez não demos valor e isto tem que ser levado em 3789 

consideração. Por fim, senhor Presidente, eu ainda me sinto emocionado 3790 

ao falar desse tema, mas vou ler a conclusão do meu parecer. Mas quero 3791 

deixar muito registrado aqui tamanha revolta que ficamos ao ver que a 3792 

Serra do Curral está ameaçada pela nossa pífia participação de Conselho. 3793 

Um projeto como esse é atropelado e passa em cima de todo mundo por 3794 

uma votação, por uma votação minoritária da sociedade civil, minoritária, 3795 

que vocês mesmo discordando, todo mundo com essa manifestação de 3796 

Ministério Público, de toda a comunidade de Belo Horizonte e todos mais 3797 

votando contrário, os presentes aqui têm total condição de aprovar porque 3798 

a nossa votação é pífia, a nossa participação é pífia. E é a primeira vez 3799 

que eu falo isso nesse Conselho porque eu estou decepcionado com o que 3800 

eu estou vendo neste momento. Partindo para o meu parecer, para as 3801 

conclusões, eu não vou argumentar tudo. Eu vou estar tudo disposto, o 3802 

parecer do Guaicuy que está perfeito. Argumenta sobre biodiversidade, 3803 

argumenta sobre cavidades. O Cordilheiras também fala sobre todo o 3804 

processo da serra, do tombamento da Serra do Curral e temos sim 3805 

condições de avaliar cada um na sua casa, com sua consciência, mas vou 3806 

ler a minha conclusão. “Durante a leitura de todos os apontamentos feitos 3807 
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pelos institutos parceiros e durante vários e vários encontros com 3808 

membros, amigos, moradores locais, representantes da região, nunca foi 3809 

tão difícil redigir um relatório de vistas. Por uma situação completamente 3810 

absurda, um parecer muito bem redigido, mas contemplando um 3811 

empreendimento desconsiderando a beleza natural. Desconsiderando um 3812 

patrimônio natural. Em momento nenhum quero atingir os técnico 3813 

responsáveis pela análise do processo e sim levar a uma sutil 3814 

manifestação de que o procedimento adotado pela SEMAD não está 3815 

correto. Nem nesse caso e nem em vários outros ao qual deparamos aqui. 3816 

É difícil para esse Conselheiro entender e aceitar que um processo foi 3817 

construído único e exclusivamente olhando para bens econômicos e 3818 

motivações financeiras de um processo. Os grupos minerários têm sim sua 3819 

importância, reconhecemos isso. Mas não podem passar por cima de tudo 3820 

e todos. Passar por cima de um tombamento, passar por cima das 3821 

pessoas que prezam pelo patrimônio e valorizam. Passar por cima do 3822 

Ministério Público de Minas Gerais. Passar por cima de tudo para 3823 

conseguir gerar valor, gerar riqueza, emprego e gerar lucro. Não entendo 3824 

por vezes o esforço do poder público estadual em fazer estes atropelos. 3825 

Mas é a estratégia do governo e isso tem que ser respeitado. É público e 3826 

notório a manifestação da sociedade civil organizada que terminantemente 3827 

é contra esse tipo de projeto. Votamos favorável quando achamos que tem 3828 

sustentabilidade ou traz ganho ambiental e social. Mas precisamos separar 3829 

aqueles que fazem bem e aqueles projetos que não fazem tanto bem 3830 

assim como estão transvestidos. Após todos os apontamentos feitos pelo 3831 

relatório de vistas, por entender que a sustentabilidade não está sendo 3832 

levada em consideração no processo em questão, por entender que a 3833 

Serra do Curral está em processo de tombamento para sua conservação e 3834 

proteção e assim deve ser mantida. Por entender que o processo tem 3835 

falhas, por entender que precisamos lutar pela conservação de áreas 3836 

estratégicas, por considerar que os pareceres do Cordilheiras e do 3837 

Guaicuy apontam pontos importantíssimos para o indeferimento do 3838 

processo e ainda por considerar o conteúdo nos autos número 3839 
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505.856270.2021.812.024 este Conselheiro conclui que existem vários 3840 

pontos que justificam e levam esse processo para o seu indeferimento. 3841 

Ainda mais, é preciso o esforço tremendo para achar justificativa de se 3842 

aprovar um processo como esse, causando um dano irreparável a um 3843 

patrimônio como a Serra do Curral. Mesmo que trabalhemos 3844 

incansavelmente para mitigar todos os impactos causados pela operação, 3845 

utilizando de todas as técnicas existentes, não podemos de forma alguma 3846 

repor a Serra do Curral ou reconstruí-la como ela é ou era. E vou além. 3847 

Caso a SEMAD, Secretaria Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento 3848 

Sustentável, opte por manter o processo em pauta e aprová-lo que esse 3849 

dia, este processo e esta manifestação fique registrado na história de 3850 

forma bem clara que a PROMUTUCA e o Conselheiro Tobias Vieira foram 3851 

completamente contrários a esse empreendimento que ameaça a beleza 3852 

natural assim como suprime das gerações futuras a oportunidade de 3853 

conhecer a Serra do Curral. Ainda em tempo, o que o Governador de 3854 

Minas Gerais, se prezasse pela preservação, o que ele deveria fazer é 3855 

simplesmente decretar que a Serra do Curral será mais um parque 3856 

estadual ou uma Área de Proteção Permanente sem nenhuma 3857 

possibilidade de atividades como a pleiteada neste momento”. Então 3858 

pessoal, só para concluir. Temos aí um posicionamento claro e direto do 3859 

que nós achamos que deve acontecer com esse processo. Não 3860 

entendemos nenhuma justificativa para que esse processo ainda seja 3861 

votado minimamente aqui por esse Conselho, porque sabemos, se for 3862 

votado, ele vai ser aprovado, mesmo com a participação pífia minha e do 3863 

Paganini aqui. Obrigado, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3864 

Trovão: “Agradeço a manifestação do Tobias. Feito os relatos de vistas, eu 3865 

passo ao Conselho. Algum destaque por parte do Conselho antes de ouvir 3866 

os inscritos?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Sem destaque, senhor 3867 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sem destaque. 3868 

Então vamos aos inscritos. Lembrando aos inscritos que nós temos 3869 

capacidade máxima de 100 pessoas. Já expliquei isso para os senhores. 3870 

Então à medida que for saindo, as pessoas vão aceitando os demais. 3871 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

Então é necessário a gentileza dos senhores que ao falar, ao se 3872 

manifestar deixem a sala para que os outros também possam se 3873 

manifestar, ok? A gente vai colocar a lista como a gente fez em todos os 3874 

outros processos das pessoas que estão na sala e eu vou chamar por 3875 

ordem. E as pessoas vão se manifestando e dando licença da sala. Ok?” 3876 

Vânia Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “A gente percebeu que 3877 

na sala, senhor Presidente, tem pessoas com o nome repetido. Então a 3878 

gente só vai aceitar uma vez, pessoa que está pelo celular e pelo 3879 

computador. Então a gente vai aceitar uma vez. Pessoas com apelido. Por 3880 

exemplo, a gente tem na sala uma pessoa que está escrito KC. A gente 3881 

não tem essa pessoa inscrita no formulário. Então é impossível aceitar. 3882 

Nós estamos com vários números de iPhone, Samsung, números na sala 3883 

que também não é possível aceitar. Então, por gentileza, serão aceitos na 3884 

sala os nomes que estiverem em conformidade com o formulário. Só isso, 3885 

senhor Presidente, só para garantir a organização da nossa reunião, muito 3886 

obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Agradeço a 3887 

Vânia. Então vamos com os inscritos? Aqui eu posso pegar a sequência 3888 

não é isso?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Isso. Começa na 3889 

senhora Sara.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “. Senhora Sales 3890 

Pales de Pádua. Ela está na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 3891 

“Ela estava, caiu.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Caiu. Marca 3892 

ela aí em branco que eu chamo posteriormente. Senhora Camila Passos. 3893 

A senhora tem 5 minutos. Com a palavra.” Inscrita Camila Passos: 3894 

“Obrigada, senhor Presidente. Eu queria ter a sabedoria para usar das 3895 

palavras aí do Tobias e do Paganini para fazer as manifestações que eles 3896 

também fizeram e que eu concordo estritamente. Sou uma cidadã cível. É 3897 

a primeira vez que participo de um fórum como este e a minha participação 3898 

aqui é muito em função do tema que para mim pareceu bastante absurdo, 3899 

sabe? A gente está votando pela mineração, pela autorização da 3900 

mineração em plena Serra do Curral. Então estou aqui como cidadã para 3901 

defender o nosso ponto aqui como sociedade contrária a essa licença, à 3902 

concessão dessa licença. Quero dizer que sou administradora, faço parte 3903 
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de empresa de um grande grupo então aqui senhor Presidente não é 3904 

contra qualquer questão legal, não é contra qualquer questão lucrativa, a 3905 

gente entende que essas dinâmicas acontecem e são, fazem parte da 3906 

nossa sociedade capitalista e tudo bem, a gente também trabalha e luta 3907 

pelo bem coletivo e isso envolve capitalismo sim, mas neste tema, senhor 3908 

Presidente, assim, a devastação da Serra do Curral que é um cartão postal 3909 

para a nossa cidade, esse tema deveria ser assim indiscutível. Sabe? Me 3910 

comove, me choca escutar do senhor Carlos Eduardo Orsini um parecer 3911 

que na visão dele, todas os pilares, todos os vieses estejam assim 3912 

perfeitos, não há nenhuma ressalva em nenhum quesito e aí eu convido 3913 

todos a pensarem, com todo respeito ao senhor Carlos Orsini, à Denise do 3914 

sindicato, ao Thiago da FIEMG, meu vizinho aqui, até comentei com ele no 3915 

privado aqui, ele trabalha na FIEMG, eu moro de frente à FIEMG, gente, 3916 

assim, a nossa contribuição para o mundo, para a sociedade, as nossas 3917 

atitudes, as nossas ações devem ser tomadas pensando no bem coletivo e 3918 

peço cuidado para não se posicionarem conforme uma orientação de um 3919 

CNPJ ou de alguma força maior, mas esse projeto é supersimples. Assim, 3920 

até eu que não sou de me manifestar em nenhum tipo de campanha como 3921 

essa, quando a gente pensa na nossa Serra do Curral, no nosso cartão 3922 

postal, na fauna, na nossa bacia hidrográfica, em tudo que já aconteceu 3923 

conosco ali em Brumadinho, é absurdo votar um projeto como esse sabe? 3924 

E eu acredito muito que se o Thiago parasse para pensar um pouquinho, 3925 

se a Denise parasse para minimamente pensar um pouquinho que não 3926 

seja na sociedade, mas que fosse na família dela, o posicionamento seria 3927 

diferente. Então gente, é com muito respeito a todos e com muita 3928 

humildade que a gente aqui, como sociedade, uma pena que todos ainda 3929 

não vão poder se expressar, mas como sociedade a gente quer um 3930 

mínimo de mão na consciência, simplesmente isso. Qualquer ser humano 3931 

com um mínimo de dois neurônios vai saber dizer que não é possível a 3932 

gente fazer uma mineração em plena Serra do Curral. A gente vai devastar 3933 

muito mais coisas e se essas pessoas que estão votando a favor, não 3934 

sujaram seus pés de lama no que aconteceu ali em Brumadinho, vários de 3935 
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nós sujamos, sabe? E assim, a gente não quer que cenas como essa 3936 

voltem a se repetir. Nós temos a possibilidade, nós estamos aqui em pleno 3937 

2022 com a possibilidade de tomar decisões favoráveis a uma 3938 

comunidade, a uma sociedade, ao meio ambiente e é simples, é só pensar 3939 

no próximo, pensar no macro. Pensar inclusive na sustentabilidade de 3940 

ações capitalistas de longo prazo. A gente precisa ter uma sociedade 3941 

saudável para continuar empreendendo empresas, continuar trabalhando 3942 

para outras indústrias, trabalhar, ok, até indústrias de mineração sim, a 3943 

gente sabe o quanto a gente precisa de minério de ferro, mas de uma 3944 

forma consciente. Do jeito desenfreado que está, não dá para continuar e 3945 

assim, e é improvável, é impossível, é imoral como bem disse o Tobias, é 3946 

imoral, um projeto como esse. Qualquer ponto de reflexão é válida. Queria 3947 

falar também sobre o governo. Eu não sou, eu posso estar sendo ingênua 3948 

aqui, mas eu queria dizer que eu gosto do Governo do Zema, eu apoio, eu 3949 

sou eleitora do governo dele, eu acredito em várias coisas boas que eles 3950 

fizeram e eu não estou aqui contra ele, mas eu sou super a favor da gente 3951 

manifestar o pedido deles votarem pelo tombamento da Serra do Curral. 3952 

Eu acho que o nosso Governo de Minas e a Secretaria do Meio Ambiente 3953 

deveriam acelerar esse projeto de tombamento, de preservação dessa 3954 

área e eu estou assim, positiva, eu estou acreditando que isso vai 3955 

acontecer, caso senhor Presidente a gente não beneficie certos projetos e 3956 

acelere, use de artifícios internos para acelerar projeto A em detrimento do 3957 

B. Eu acho que a gente tem que dar tempo ao tempo e esperar que esse 3958 

tombamento aconteça que esse é o melhor a ser feito para toda a 3959 

sociedade. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 3960 

“Agradeço a manifestação. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 3961 

“Próximo inscrito, senhor Júlio Grillo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 3962 

Trovão: “Pois não, Júlio. Com a palavra, o senhor tem 5 minutos.” Inscrito 3963 

Júlio Grillo: “Ok. Bom, inicialmente queria agradecer aí a presença de 3964 

todos e cumprimentar a todos os presentes e participantes. Então, eu 3965 

queria falar antes de começar a minha fala, eu queria fazer um elogio ao 3966 

parecer do Paganini que foi muito completo, realmente muito bom. O 3967 
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posicionamento do Tobias também foi bom, mas em termos de 3968 

documento, da extensão do documento e da correção do documento o 3969 

Paganini está de parabéns. Bom, eu vou basear a minha fala numa nota 3970 

técnica que foi desenvolvida pelo Fórum Permanente do São Francisco 3971 

sobre a Mineração Tamisa, acrescentando um ou outro detalhezinho, mas 3972 

basicamente em cima da nota técnica. Esse empreendimento tem 3973 

inúmeras consequências negativas ou problemas, mesmo problemas 3974 

formais de constituição do processo. Esse negócio de não consultar Belo 3975 

Horizonte, eu acho isso absolutamente absurdo. Mas eu vou pegar poucos 3976 

itens para poder falar a respeito deles. Um deles é que algumas pessoas 3977 

já disseram e eu vi inclusive um pequeno filme feito pela Tamisa dizendo 3978 

que não tem modificação no perfil da serra. Tem sim, e o próprio parecer 3979 

cita essa modificação. Não é uma modificação que aparece de todos os 3980 

lugares. Quem estiver na Afonso Pena, no alto da Afonso Pena não vai ver 3981 

essa modificação. Mas de outros lugares você vai ver. O pessoal que está 3982 

ali naquela região do Taquaril, é diretamente afetado, por exemplo. A 3983 

questão do tombamento. Atropelar o processo de tombamento, que era o 3984 

mais óbvio, é também outra coisa absolutamente inaceitável. O cuidado ou 3985 

a falta de cuidado com que as cavidades com espécies novas e raras, 3986 

como aqueles troglóbios, não serem levados em consideração como 3987 

deveriam ser levados. Os impactos de poeira e ruído. Mas vamos falar 3988 

mais sobre poeira. Nós hoje aqui, que bom que tivemos, que pudemos 3989 

escutar um pouco o Sandoval e um pouco sobre Congonhas. A questão da 3990 

poeira em Congonhas está muito longe de ser resolvida. Pergunta 3991 

qualquer pessoa que mora em Congonhas que vocês vão ver que a 3992 

questão da poeira tem piorado ao longo do tempo. Não adianta a força-3993 

tarefa, força conjunta, não adianta juntar ninguém não. Porque ali é uma 3994 

situação de fato. Se estiver seco, o tempo seco, a área atingida é imensa, 3995 

você não consegue manter toda essa área umidificada. Então qualquer 3996 

ventinho levanta uma poeira fina e que vai longe. Aqui no nosso caso, o 3997 

próprio relatório feito, que nos foi apresentado, diz que essa poeira pode 3998 

chegar ao centro de Belo Horizonte. Quer dizer, nós queremos transformar 3999 
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Belo Horizonte é nisso mesmo? Vocês têm certeza que é isso que nós 4000 

queremos para Belo Horizonte? Porque se não resolveu em Congonhas, 4001 

não resolve aqui não. É porque não se resolve esse problema. Tem os 4002 

impactos decorrentes de vibração que podem ser nos imóveis próximos, 4003 

Taquaril, Serra, Mangabeiras mas vamos dizer, é muita gente que atinge. 4004 

Poxa, isso não está sendo levado em consideração? Essas pessoas não 4005 

foram levantadas? O valor do impacto para elas não foi levantado? Mais, o 4006 

principal problema das vibrações não foi levado em consideração em 4007 

nenhum momento. Que é o seguinte, essa cava está assim há mais ou 4008 

menos 1500 metros de uma barragem de rejeitos da Mina de Águas Claras 4009 

e até uns 3000 metros mais ou menos de algumas outras barragens. 4010 

Algumas barragens já com nível 1 de risco. A forma como é dito no próprio 4011 

relatório de, vamos dizer, de aumento da cava, confecção da cava, vão ser 4012 

fogos de desmonte. Esse fogos de desmonte geram cismos. Um cismo 4013 

como esse poderia, por exemplo, liquefazer uma barragem que está em 4014 

nível 1? Então isso tem que ser estudado. Se essa barragem romper, ela 4015 

vai alagar Nova Lima. A cidade, o centro da cidade de Nova Lima. Então 4016 

essas coisas não foram levadas em consideração como deveriam ter sido 4017 

levadas. Mas eu não queria ficar falando dos problemas assim que foram 4018 

apresentados. Eu quero falar de uma coisa que eu inclusive não sou a 4019 

pessoa mais apta a falar. Mas é o seguinte, é coisa lúdica. Gente, nós 4020 

estamos perdendo, jogando fora um patrimônio paisagístico natural 4021 

espetacular. O ideal seria que estivéssemos olhando para aquilo ali e 4022 

falando assim, daqui a um tempinho nós vamos unir o Parque das 4023 

Mangabeiras com essa região, com a Mata do Jambreiro e fazer ali um 4024 

parque com trilhas, dar um pouco de lazer para uma cidade que tem um 4025 

adensamento urbano maior do que adensamento de São Paulo, a relação 4026 

entre área e população, e uma das menores áreas verdes de capitais do 4027 

país. Era uma forma de dar esse presente para a sociedade, mas não, 4028 

vamos jogar isso fora. Então entramos aí na questão da análise de 4029 

sustentabilidade por exemplo. Esse empreendimento já não seria 4030 

sustentável apenas por isso. Um patrimônio paisagístico natural como 4031 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

esses, ele rende diversos tipos de dividendos para o futuro. E essa perda é 4032 

eterna. Perdeu, perdeu, não se reconstitui. Então falta sensibilidade. Aí eu 4033 

entro no último processo aqui, não, não é o último ainda não, mas eu vou 4034 

falar outra coisa antes...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Júlio, 4035 

Júlio.” Inscrito Júlio Grillo: “Mais um minuto eu fecho.” Presidente Yuri 4036 

Rafael de Oliveira Trovão: “Mais um minuto. Já estou dando um minuto 4037 

para o senhor, mas vamos lá. Conclua, por favor.” Inscrito Júlio Grillo: 4038 

“Obrigado. Yuri. O que eu não cheguei a falar aqui é o seguinte, e nós 4039 

estamos trocando isso por uma mixaria de aumento, de acréscimo na 4040 

receita do estado. Mas para fechar, é isso que eu queria dizer, nós temos 4041 

que alterar profundamente os atuais processos de licenciamento. Mas é 4042 

profundamente. Aquele negócio, nós temos que passar a ser rigorosos 4043 

com princípios de precaução, prevenção e de sustentabilidade. Um 4044 

empreendimento que não é sustentável para o futuro, não deve nem ser 4045 

levando em cogitação. Essa é a minha posição, muito obrigado, me 4046 

desculpe Yuri por ter ultrapassado o tempo, um abraço a todos.” 4047 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Abraço Júlio, agradeço sua 4048 

participação. Próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4049 

“Senhora Cláudia Pereira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4050 

“Senhora Cláudia Teresa? Senhora Cláudia Teresa. Pois não, senhora 4051 

Cláudia.” Inscrita Cláudia Teresa Pereira Pires: “Eu, como a gente tem 5 4052 

minutos, a gente tem que se revoltar contra algumas falas que a gente vê 4053 

nessa sala aqui, principalmente Conselheiros na sociedade civil 4054 

representando a sociedade civil de Belo Horizonte, Nova Lima, Sabará, o 4055 

Estado de Minas Gerais e vira para a gente como uma leveza assim de 4056 

fala, data vênia senhor Carlos Eduardo Orsini, ainda justificando pela 4057 

técnica da engenharia, eu acho que isso devia envergonhar a gente que é 4058 

engenheiro, que é arquiteto falando de discussões sobre a técnica da 4059 

arquitetura e da engenharia que desconsideram a principal espécie que 4060 

está vivendo ali que vai ser atingida por todas essas considerações 4061 

levíssimas que o senhor fez sobre esse licenciamento criminoso na Serra 4062 

do Curral, que é o homo sapiens. O senhor citou um lagarto que vai 4063 
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morrer, vai ser preservado pelo programa de recuperação ambiental que a 4064 

empresa vai fazer. O senhor esqueceu de falar que acima de tudo está o 4065 

homem ali. As comunidades do Taquaril, a comunidade de Nova Lima. 4066 

Não sei se o senhor sabe, amanhã a gente tem aqui um processo de 4067 

treinamento dentro da cidade porque a barragem (trecho incompreensível), 4068 

que é vizinha dessa mineração, ela está em nível 3, e se ela romper, a 4069 

gente perde a cidade de Nova Lima, a história das pessoas, a memória 4070 

das pessoas e esse processo de desmonte a gente fica sabendo agora 4071 

que o senhor ajudou a fazer lá na década de 70 com a MBR. Quando a 4072 

serra foi destombada para a Hanna Mining pudesse minerar 4073 

confortavelmente o perímetro da serra do lado do quadrilátero ferrífero, a 4074 

nossa primeira planta de exploração extrativa minerária centenária da 4075 

Região Metropolitana de Minas Gerais. A gente fica muito triste de saber 4076 

que a engenharia local é representada dessa forma. Eu era parte aí da 4077 

Sociedade Mineira de Engenheiros, eu estou pedindo minha desfiliação, 4078 

porque não tem condição da gente conviver em um lugar que fala, aonde 4079 

um técnico que representa esse coletivo centenário também na história de 4080 

Minas aqui passa por essa vergonha de ver o senhor relativizando 4081 

patrimônio cultural, relativizando memória, relativizando antropologia, 4082 

relativizando geologia, relativizando história para poder deixar que uma 4083 

empresa minere 30 milhões de toneladas de minério e deixa para a gente 4084 

alguns buracos com muita poeira, com muita perda de vida senhor Carlos 4085 

Eduardo, até para os seus netos, para a sua família no futuro. Então esse 4086 

é um dos problemas. O senhor está baseado na SUPPRI, aí vamos falar 4087 

dos técnicos da SUPPRI, baseado em qualquer preceito legal, antes de 4088 

tudo existe a visão de mundo, a visão moral da história. Nós não podemos 4089 

estar mobilizados na Região Metropolitana de Minas Gerais contra a 4090 

mineração extorsiva, deprimente que se faz no estado que aceita uma 4091 

barragem como a CSN que nós vimos agora dentro do município de 4092 

Congonhas e agora aceita novamente que essa empresa venha com os 4093 

métodos arcaicos, anacrônicos, pouco, pré-históricos, nesse caso, senhor 4094 

Orsini para poder falar que isso é modernidade, como o senhor disse, 4095 
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dinamismo, evolução e inovação. A SUPPRI também acha que é isso? 4096 

Dinamismo, evolução e inovação? Isso não é predação? Isso não é 4097 

predação? Isso não é uma visão compartimentada de mundo baseada no 4098 

princípio que a técnica vai resolver tudo, inclusive os pressupostos morais? 4099 

É disso que a gente está falando. O Ministério Público se posicionou 4100 

contrário, se tornou amicus curiae na história. A sociedade da Região 4101 

Metropolitana está mobilizada contra isso. As audiências públicas 4102 

mostraram 23 exposições de motivos contrários ao próprio licenciamento 4103 

dessa mineração e isso é normal? Isso pode ser licenciado com parecer 4104 

Favorável da FIEMG? Do SINDIEXTRA e da SME? Eu não posso acreditar 4105 

nisso. Eu não posso acreditar nisso, que isso seja respeito à ciência, 4106 

respeito à alta tecnologia. Eu não posso acreditar que isso está 4107 

acontecendo no meu estado e na minha terra natal. A Serra do Curral do 4108 

lado da minha terra natal, Nova Lima, ter uma parte destruída pela 4109 

mineração brasileiras reunidas. Destruída, senhor Carlos Eduardo, 4110 

destruída, Conselheiros. É disso que a gente está falando. É disso. Trouxe 4111 

pobreza para a minha cidade. Trouxe silicose para os mineiros da Mina de 4112 

Morro Velho. A mineração trouxe isto. Passivos ambientais que a cidade 4113 

mais tem.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Cláudia, 4114 

por favor, conclua.” Inscrita Cláudia Teresa Pereira Pires: “Que resolver, só 4115 

um minuto, senhor Presidente. Passivos ambientais que a minha cidade 4116 

vai ter que resolver ao longo de mais um século, pobre, desgastada, 4117 

exaurida, porque está correndo para baixo e para cima atrás de uma 4118 

sirene de emergência enquanto essas pessoas lançam as ações delas nas 4119 

bolsas de valores e dormem em outras cidades. Vai lá ver a composição 4120 

acionária dessas mineradoras. Vai ver se alguém mora perto da Serra do 4121 

Curral. Vai ver se alguém tem amor por esse lugar.” Presidente Yuri Rafael 4122 

de Oliveira Trovão: “Senhora Cláudia, por favor, conclua.” Inscrita Cláudia 4123 

Teresa Pereira Pires: “Eu já concluí, muito obrigada.” Presidente Yuri 4124 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação. Próximo inscrito?” 4125 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Flávia Daniela.” Presidente 4126 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Flávia Daniela. Senhora Flávia, a 4127 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

senhora tem 5 minutos. Já pode falar na sala? Flávia Daniela Moreira. O 4128 

senhor Edson, o senhor está com o microfone aberto aí, acaba dando 4129 

interferência aqui para a gente, por favor, fecha o seu microfone. Eu estou 4130 

chamando a senhora Flávia Daniela Moreira. Não está na sala? Senhor 4131 

Edson Tavares Braga. Senhor Edson. Agora sim a sua vez. Pois não. O 4132 

senhor tem 5 minutos, com a palavra.” Edson Tavares Braga, 4133 

Representante do Empreendedor: “Boa tarde, Presidente Yuri, boa tarde 4134 

demais Conselheiros, assessor jurídico de meio ambiente do 4135 

empreendimento, me inscrevi para ficar à disposição dos Conselheiros 4136 

caso haja alguma dúvida durante julgamento, alguma questão jurídica 4137 

ambiental.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Próximo. 4138 

Senhora Teresa Sposito. A senhora tem 5 minutos, pois não.?” Inscrita 4139 

Teresa Sposito: “Algumas pessoas aqui me conhecem, eu sou bióloga, 4140 

doutora em biologia vegetal pela UNICAMP, trabalho como consultora em 4141 

alguns empreendimentos e também já fui consultora do Ministério Público, 4142 

tenho um pouco de conhecimento sobre esses processos de licenciamento 4143 

e o que eu vejo gente, infelizmente eu vou falar para vocês uma coisa 4144 

muito interessante que eu estava notando aqui hoje que todo mundo está 4145 

falando. A primeira coisa, a composição do Conselho ela tem da parte 4146 

governamental, seis entidades, sendo só uma, o IBAMA, que poderia ser 4147 

contra esse empreendimento, não sei se vai ser. Isso estou falando da 4148 

votação. Da sociedade civil, nós temos SINDIEXTRA, FIEMG, Relictos, 4149 

PROMUTUCA, Sociedade Mineira de Engenheiro e a Associação 4150 

Brasileira de Saneamento Ambiental, acho que é isso, não é? Então 4151 

dessas aqui somente Relictos e PROMUTUCA poderiam ser contra o 4152 

empreendimento. Os outros a gente não sei como seria a votação da SME, 4153 

mas acredito que a favor do empreendimento e da ABES também. Então 4154 

essa composição de Conselho que simplesmente chancela os interesses 4155 

oligárquicos das empresas, como são os governos que vivem hoje fazendo 4156 

isso, eles só são chancelam os empreendimentos dando uma aparência 4157 

legal e votando sempre a favor, é uma questão absurda, quer dizer, como 4158 

é que a gente vai fazer? Porque a sociedade inteira de Belo Horizonte está 4159 
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se mostrando contra uma mineração que vai destruir um lado da serra, 4160 

destruir vegetação, destruir fauna, destruir caverna, colocar em risco várias 4161 

sociedades, cidades abaixo como o Júlio Grillo bem colocou, muita fala 4162 

boa que eu gostei demais. Eu não quero nem me alongar nisso. Eu só 4163 

quero dizer assim, esse Conselho é enviesado, sabe? Então escutem, 4164 

ponham a mão na consciência. Escutem o que as pessoas estão falando, 4165 

nós estamos falando de mudanças climáticas que não estão sendo 4166 

levadas em consideração nesses empreendimentos, nós estamos falando 4167 

de beleza, de bem coletivo, porque a serra é um bem coletivo, não é sua, 4168 

empreendedora, você está ali por acaso, mas ela é de todo mundo. Chega 4169 

desse negócio de achar que “ah, não eu sou dono, eu posso fazer o que 4170 

eu quiser” e prejudicar milhões de pessoas que estão abaixo, que estão 4171 

acima. Esse ar, essa poeira que vai ser levantada, vai chegar aqui em Belo 4172 

Horizonte. Nós vamos ter problema sério, vai sobrecarregar o SUS. Vai 4173 

prejudicar as pessoas que moram perto e ninguém nem consultou o 4174 

município de Belo Horizonte. São coisas assim, são pequenos detalhes, e 4175 

por fim eu queria como bióloga, só falar uma coisa. Ninguém fala pelas 4176 

águas, ninguém fala pelos bichos. Nós biólogos temos que falar. E nós 4177 

estamos cansados de sermos destruídos. Sempre, 100 hectares de 4178 

vegetação não importam. 100 hectares de vegetação de Mata Atlântica. 4179 

Podemos fazer, não interessa. Vou compensar lá na frente. Não compensa 4180 

gente. Não tem compensação, destruiu, acabou, destruiu aquela beleza. 4181 

Então eu digo, eu peço, escutem o que a mãe terra está falando. Ela está 4182 

dizendo para todos nós o que nós temos que fazer e certamente não é 4183 

fazer mineração em Serra do Curral, por favor, pelo amor da deusa, 4184 

Conselheiros, ponham a mão na sua consciência. Parem de ser capachos 4185 

de empresa. Isso não procede mais, a população não aguenta. Os 4186 

impactos ficam só para a população e para a natureza. Só que a natureza 4187 

vai revidar. Uma hora vai. Aguardem. Vocês sabem que vai. Então cumpra 4188 

o seu dever de pessoas conscientes de preservar o meio ambiente. A hora 4189 

que tem que ser preservado, tem que ser preservado. Essa serra está em 4190 

processo de tombamento, respeitem isso. Continua o processo de 4191 
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tombamento, toma essa serra e sai daí mineração. Não tem nada a ver a 4192 

mineração com um lugar belíssimo daquele que pode servir a outros 4193 

princípios, vai interromper um corredor ecológico, muito importante para a 4194 

nossa região. Nós já sofremos demais com essa serra, chega gente. 4195 

Ponha a mão na consciência e votem contra esse empreendimento, contra 4196 

esse parecer que embora possa parecer bonitinho e legal, não tem nada a 4197 

ver, não está preservando o meio ambiente porcaria nenhuma. Acorda. 4198 

Por favor. É isso que eu tenho a dizer, me desculpe a minha emoção. Me 4199 

desculpe. Mas ninguém fala por esses seres que são nossos 4200 

companheiros nessa jornada. Eles estão aqui conosco, eles nos dão ar. 4201 

Eles nos dão vida, eles nos dão água. É isso que a gente precisa para 4202 

viver. Esse é o coletivo, isso é importante. Vamos pensar nisso. Parem de 4203 

ser só pró-empresa. Vamos pensar um pouquinho mais. Olha, um grande 4204 

abraço para todos e eu espero que todos ponham a mão na consciência. A 4205 

mãe terra está falando.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4206 

“Agradeço a participação. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4207 

“Próximo inscrita é a senhora Janine Oliveira, senhor Presidente.” 4208 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Janine Oliveira, a 4209 

senhora tem 5 minutos. Pois não. Com a palavra.” Inscrita Janine Oliveira: 4210 

“Ótimo. Eu adianto que talvez eu precise de mais algum tempo, mas aí o 4211 

senhor, por favor lembre, conceda caso for necessário. Queria começar 4212 

dizendo que muitas pessoas apresentaram dificuldades para entrar, 4213 

algumas pessoas não tinham recebido link até a pouco tempo atrás e dizer 4214 

que é lamentável que o Governo do Estado de Minas Gerais através daqui, 4215 

na figura do COPAM não entenda que o povo brasileiro não tem acesso a 4216 

coisas muito básicas e as próprias escolas estaduais não dão acesso a 4217 

informações de TI e que José, João e Maria que estão na comunidade do 4218 

Taquaril, do Saudade, do Alto Vera Cruz infelizmente não vão conseguir 4219 

participar dessa reunião jamais. Ou porque não tem computador ou porque 4220 

não sabem usar o aplicativo. Então assim, é lamentável que vocês não 4221 

tentem corrigir, não ter dado acesso às pessoas a este tipo de informação 4222 

nem na hora delas participarem aqui. Esse é um dever do Estado. Isso é a 4223 
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primeira coisa. A segunda coisa é que falou-se aqui que a nossa legislação 4224 

ela é muito avançada e muito, sim, a legislação pode até ser, tirando quem 4225 

compõe esse Conselho aqui que foi desmontado em 2017 e hoje a gente 4226 

não tem, por exemplo, a cadeira do Ministério Público aqui e é possível o 4227 

Carlos Orsini estar sentado na cadeira da sociedade civil mesmo 4228 

claramente ele sendo de uma bancada de engenheiros, que só favorece o 4229 

setor minerário. A gente vai agora para as questões técnicas. A gente tem 4230 

uma questão com a Mata Atlântica clara, inclusive por causa de uma lei 4231 

muito boa, mas que na normativa do Estado de Minas Gerais foi 4232 

atropelada e sendo inclusive votado na câmara técnica de compensação 4233 

ambiental antes que essa licença aqui fosse dada. Isso quer dizer que o 4234 

empreendedor já tem a licença e já tem a compensação ambiental para 4235 

uma área que ele vai desmatar e que ele só está conseguindo licença aqui 4236 

agora. Isso é uma falha do rito legal e do processo de licenciamento grave. 4237 

Além da própria violação da legislação em cima de um monte de normativa 4238 

e de processos executivos que os senhores propõem no lugar. A gente 4239 

tem bacias de sedimento ali que estão sendo calculadas e aí é por uma 4240 

engenharia que é da mesma bancada do Orsini e não da Cláudia, 4241 

infelizmente. Talvez Cláudia, não fosse pedir para sair da Sociedade 4242 

Mineira dos Engenheiros, era pedir para ocupar a vaga do Orsini. Talvez 4243 

outros engenheiros iriam ficar bem felizes, eu gostaria da sua participação 4244 

aqui. A gente tem dois Conselhos de duas unidades de conservação a 4245 

nível estadual que disseram não. Um por unanimidade, no qual eu sou 4246 

Conselheira, eu sou Conselheira do Parque Estadual do Baleia e o outro é 4247 

o Parque Estadual do Rola Moça que tem também a sua história 4248 

totalmente ligada à mineração e à trupe do Orsini e a ele mesmo na Mina 4249 

de Capão Xavier. MBR, o senhor também atuou ali comprovando mais 4250 

uma vez a sua ligação intrínseca com todo esse projeto aqui da mineração 4251 

da Região Metropolitana de Belo Horizonte. A gente tem o IEF dando uma 4252 

autorização e aí não foi nem os gestores do próprio parque desses 4253 

Conselhos, foi uma decisão executiva dos cargos altos do IEF que 4254 

certamente nem conhecem sobre a realidade desses dois territórios. A 4255 
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gente tem um tombamento estadual correndo e o Yuri lembrou que o 4256 

estado ele tem pouca estrutura em determinado momento ele falou “ah, a 4257 

gente não tem tanto dinheiro” e tal. Pois é, esse estudo já está pago. Ele já 4258 

está pronto. Ele foi através de edital muito bem colocado e vocês estão 4259 

jogando esse dinheiro fora. A gente tem também uma questão com o 4260 

Plano Diretor de Nova Lima, uma prefeitura que não respeita seu próprio 4261 

Plano Diretor, tem nem o que falar. Eu só morro de dó do povo 4262 

novalimense que está cada dia mais comprovado que está à mercê do 4263 

acaso aí. Você tem bens tombados, como a Vila Marzagão, que não foram 4264 

considerados no estudo desse empreendimento. Você tem também 4265 

comunidades quilombolas que deveriam ser ouvidas também de acordo 4266 

com a legislação mais uma vez excelente, mas a normativa do Estado de 4267 

Minas Gerais mais uma vez está atropelando essa lei e fazendo com que 4268 

esse processo passe numa boa, já que não tem nada a ver com o 4269 

município de Belo Horizonte, nem como os demais que tem ou bens 4270 

tombados ou comunidade quilombola, etc. A gente está ali também falando 4271 

de um empreendimento que vai inviabilizar um possível abastecimento 4272 

para Belo Horizonte e Região Metropolitana. A gente tem um acordo da 4273 

Vale com o Estado de Minas Gerais no caso da Mina do Córrego do 4274 

Feijão, o rompimento da barragem, a obrigatoriedade de que se fure poços 4275 

artesianos ali e esse estado está infringindo essa condição da Vale graças 4276 

ao rompimento da barragem, mas esse mesmo estado está querendo 4277 

licenciar uma mineradora em cima. E aí a gente retorna, Yuri, mais uma 4278 

vez no estado gastando um dinheiro que ele diz que ele nem tem para 4279 

gastar. Eu estou vendo o Governo eficiente... Já peço a ampliação do meu 4280 

tempo por favor.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O tempo 4281 

adicional de 5 minutos, eu tenho que colocar em votação. Senhores 4282 

Conselheiros. Aí eu peço ajuda porque eu estou olhando aqui a imagem 4283 

no coisa, levantem a mão virtual porque fica mais fácil para a gente aqui. 4284 

Mais 5 minutos sim pela Maria Eugênia, eu solicito aí, Valter, Pedro, 4285 

Paganini, já deu? Como é que foi? Claudinei? Ok. Mais 5 minutos então 4286 

adicional para a senhora Janine, pois não Janine.” Inscrita Janine Oliveira: 4287 
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“A gente tem outra questão, que é na reunião inclusive do Conselho 4288 

Municipal de Belo Horizonte, a própria prefeitura de Belo Horizonte, após 4289 

ter recebido os croquis da instalação da mineração Taquaril, averiguou e 4290 

apresentou na própria reunião o seu parecer de vista que diz que a cava 4291 

norte do complexo minerário da Taquaril Mineração invade o município de 4292 

Belo Horizonte. Como é uma informação que o próprio empreendedor 4293 

prestou e aí virou um parecer técnico da Prefeitura de Belo Horizonte, é 4294 

muito óbvio para qualquer pessoa que esteja ouvindo que a prefeitura de 4295 

Belo Horizonte então deveria ser incluída no processo de licenciamento e, 4296 

ao contrário disso, continua fora do processo de licenciamento, portanto, 4297 

mais uma infração desse licenciamento. A gente tem a primeira fase 4298 

todinha feita por desmonte. A gente está falando ali ainda de uma pedra 4299 

sólida e esse desmonte ele vai jogar toneladas e toneladas de carbono no 4300 

ar, no meio ambiente, em uma cidade e em uma região que é a Região 4301 

Metropolitana, é a área mais adensada do Estado de Minas Gerais, e vai 4302 

jogar esses quilos e mais quilos de anos e mais anos de estouro de 4303 

explosivos porque é necessário, já que a gente está falando aqui de rocha 4304 

sólida ainda nessa fase, primeira que é toda essa instalação porque a 4305 

gente sabe que o primeiro EIA que essa mineração Taquaril apresentou, 4306 

na verdade, nos mostra que o interesse com aquela região e aquele 4307 

território ali é muito maior do que está sendo apresentado aqui agora, e 4308 

não tem nenhum estudo no EIA que fale sobre isso e isso vai impactar 4309 

drasticamente dentro do clima da Região Metropolitana. Belo Horizonte vai 4310 

sofrer muito, muito mais mudanças climáticas por causa disso e sem 4311 

contar o próprio revirar o solo numa região tão íngreme, a gente sabe que 4312 

eventos de solo não esperados vão passar a ocorrer como voçoroca, 4313 

deslizamentos, a própria explosão, a gente tem uma porção da Serra do 4314 

Curral do quadrilátero ferrífero muito inclinada e muito suscetível já a 4315 

deslizamentos, erosões, etc. E isso obviamente vai acontecer, e bairros 4316 

com maior proximidade, como o próprio Mangabeiras, Saudade, esses que 4317 

estão em uma cota mais baixa, um pedaço do Aglomerado da Serra, vão 4318 

sofrer muito imediatamente com deslizamentos. A gente sabe, e aí já digo 4319 
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esse tremor de terra agora nesse novo EIA, tanto o tremor de terra quanto 4320 

o barulho está sendo escondido neste estudo também. A gente tem a 4321 

memória do povo mineiro para garantir isso e eu espero que pelo menos 4322 

isso vocês respeitem. A gente teve já a Mina de Morro Velho ali atrás, 4323 

minha mãe era criança e no bairro Esplanada ouvia as explosões do lado 4324 

de cá e a gente tem também a própria atuação da Mina de Águas Claras 4325 

que também há relatos de enquanto ela atuou a comunidade dentro de 4326 

Belo Horizonte ouvindo barulhos; e eu queria que os engenheiros aí me 4327 

respondessem qual o evento geológico que aconteceu na Serra do Curral 4328 

nesses últimos anos que agora transformaram ela numa barreira sonora, 4329 

acústica e que esses tremores não irão mais atingir a cidade de Belo 4330 

Horizonte. Também não tem estudo nesse sentido, os que tem lá estão 4331 

todos não reconhecendo isso e no primeiro EIA que a própria mineradora 4332 

apresentou os estudos apontavam que os danos chegavam sim dentro de 4333 

Belo Horizonte. Você tem uma audiência pública só digital feita para todas 4334 

as localidades, não permitindo ampla participação, os participantes foram 4335 

limitados. A gente tem essa poeira que vai vir para cá e aí eu pego o caso 4336 

de Congonhas, que vocês viram todas as discussões no caso de 4337 

Congonhas sobre poeira. Poeira parece o impacto muito pequeno, mas a 4338 

gente sabe que comunidades como Raposos, as pessoas que já estão 4339 

perto de poeira há muito tempo desses grandes complexos, nível 6 tipo 4340 

Mineração Taquaril vai ser aqui, todos eles sofrem muito e vai desde relato 4341 

de pessoas que não conseguem fazer a festa de casamento na própria 4342 

casa, porque a poeira não deixa, até doenças crônicas como silicose que é 4343 

uma doença que enrijece o pulmão das pessoas e para quem não sabe 4344 

esse território aqui sofre muito, já sofreu muito com isso, tendo inclusive a 4345 

cor da bandeira de Raposos a cor roxa em nome das viúvas dos 4346 

silicóticos. Aos Conselheiros eu queria dizer que ontem a gente teve um 4347 

dia verde e amanhã a gente vai para a praia, o que vocês fizerem aqui a 4348 

gente vai levar com foto para que toda a comunidade de Belo Horizonte 4349 

saiba, já que aqui a gente está fazendo de uma corte, eu nunca te vi tão 4350 

educado, Yuri, e eu queria agradecer, porque educação é muito, e dizer 4351 
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que é lamentável que o Estado de Minas Gerais ele não tenha separado a 4352 

CSN da Mineração Taquaril. Não dá para comportar essas duas coisas, 4353 

dizer aqui para o Sandoval, para o Júlio e para a Cláudia que nós somos 4354 

como as Congonhas, nós somos comuns nessa serras todas e que gente 4355 

como o Orsini vai passar, é o passado, e as Congonhas vão sobreviver.” 4356 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. 4357 

Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Riverton 4358 

Ferreira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está ali. Riverton 4359 

Senhor Riverton Ferreira, está na sala? Não está na sala. Senhora 4360 

Carolina Ferreira Oliveira. A Carolina Ferreira Oliveira não está na sala? 4361 

Não está na sala. Ok. Senhora Fernanda de Oliveira. Está na sala. 4362 

Senhora Fernanda, consegue manifestar? Pois não, senhora Fernanda, a 4363 

senhor tem 5 minutos, com a palavra.” Inscrita Fernanda de Oliveira: “Boa 4364 

tarde a todas e todos. Eu represento aqui a Deputada Estadual Beatriz 4365 

Cerqueira. De antemão eu quero registrar aqui a nossa preocupação em 4366 

relação à atuação desse Conselho que conforme vem sendo 4367 

sistematicamente denunciado pela sociedade civil e também pelo relatório 4368 

de 2019, da Controladoria Geral do Estado, mais de 90% das suas 4369 

votações são favoráveis à aprovação dos empreendimentos. Um dos 4370 

indícios de que comprometem seriamente a constatação de imparcialidade 4371 

da Câmara de Atividades Minerárias em detrimento da proteção do meio 4372 

ambiente e da coletividade. Nos preocupa também o papel da SUPPRI 4373 

que tem cumprido desde a sua criação o licenciamento a toque de caixa 4374 

de projetos de grande porte e alto potencial poluidor. A nossa participação 4375 

aqui hoje é para reafirmar que prioritária é a proteção e a preservação da 4376 

Serra do Curral. Nesse sentido, a Deputada Beatriz Cerqueira encaminhou 4377 

por meio de ofício a cada uma e a cada um dos Conselheiros, também ao 4378 

senhor Rodrigo Ribas, superintendente da SUPPRI, à senhora Marília, 4379 

secretária de meio ambiente, o seu posicionamento em relação ao 4380 

empreendimento da Tamisa. Ela também apresentou no último dia 26 4381 

requerimentos que foram aprovados por unanimidade na Assembleia 4382 

Legislativa, na comissão de administração pública, pedindo a retirada de 4383 
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pauta desse projeto e caso se mantenha pela não aprovação da licença 4384 

pleiteada pela Tamisa. A Serra do Curral, conforme está sendo colocado, é 4385 

patrimônio ambiental, hídrico, cultural, histórico, arqueológico, 4386 

espeleológico, é o principal marco geográfico de Belo Horizonte e também 4387 

da Região Metropolitana. Está intimamente ligado com a nossa identidade 4388 

enquanto mineiras e mineiros. E já é tombada a nível municipal e nacional. 4389 

Tudo isso por si só já é incompatível com a ampliação da atividade 4390 

minerária na serra. Estão sendo ameaçados biomas especialmente 4391 

protegidos, espécies endêmicas, a segurança hídrica de milhares de 4392 

pessoas sob o risco de se comprometer mananciais que abastecem o Rio 4393 

das Velhas e o Rio Paraopeba. Os municípios de Belo Horizonte, Sabará, 4394 

que também serão atingidos, assim como outros, não foram ouvidos. O 4395 

Ministério Público de Minas Gerais questiona a legalidade da declaração 4396 

de conformidade emitida pelo município de Nova Lima. Além disso, 4397 

conforme foi muito bem colocado por outras pessoas que me 4398 

antecederam, a população potencialmente atingida não foi devidamente 4399 

ouvida, carece de mecanismos para participar desse espaço e o que é 4400 

pior, não está ciente dos impactos que vai suportar caso esse projeto 4401 

criminoso seja aprovado. Também o direito à consulta prévia, livre, 4402 

informada nos termos da Convenção 69 da OIT está sendo violado, porque 4403 

a comunidade quilombola Manzo, que fica próxima à área, não foi ouvida, 4404 

e além de que pode ter mais comunidades além dessa também, povos e 4405 

comunidades tradicionais que precisam ser averiguados. O projeto 4406 

também não foi submetido ao Conselho Estadual de Cultura e não 4407 

apresentou estudo prévio de impacto cultural, o que viola nossa política 4408 

estadual de cultura, a Lei 11.726. E conforme já foi mencionado, existe a 4409 

nível estadual um processo de tombamento integral da Serra do Curral que 4410 

já conta com Parecer Favorável do IEPHA e aguarda votação do CONEP. 4411 

Também tramita na Assembleia Legislativa a PEC 67/2021 assinado por 4412 

30 parlamentares para o tombamento da serra, o qual a Deputada Beatriz 4413 

Cerqueira também assina. Então nesse contexto, é impactante que esse 4414 

projeto esteja sendo levado a votação. É impactante o parecer único da 4415 
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SUPPRI e as declarações favoráveis de voto que nós ouvimos aqui são 4416 

inacreditáveis. A postura também omissiva e lesiva do governo estadual de 4417 

ignorar os inúmeros apelos da sociedade civil e da Assembleia Legislativa 4418 

postergando o tombamento estadual e integral da Serra do Curral é 4419 

inadmissível. Em junho do ano passado a Deputada Beatriz Cerqueira 4420 

realizou uma audiência pública com ampla participação para debater e 4421 

pressionar por isso, onde foram aprovados diversos requerimentos 4422 

cobrando do Governo do Estado a concretização desse tombamento. E 4423 

também em julho e dezembro do ano passado, durante o Assembleia 4424 

Fiscaliza, a deputada questionou o senhor Leônidas, secretário estadual 4425 

de cultura, sobre a demora no processo de tombamento, mas infelizmente, 4426 

essa característica do atual governo, que desrespeita, ignora o povo 4427 

mineiro e seus representantes que são democraticamente eleitos. Para 4428 

finalizar, eu quero ressaltar aqui o Decreto Lei número 25/37 que 4429 

determina no seu Artigo 10º que depois de iniciado o processo de 4430 

tombamento do bem, é considerado o tombamento provisório que se 4431 

equipara ao tombamento definitivo. São muitas as irregularidades e as 4432 

ilegalidades presentes nesse processo, 5 minutos são insuficientes para 4433 

esgotá-las, mas esse Conselho está devidamente instruído, tecnicamente 4434 

resguardado por diversas manifestações, pareceres, notas técnicas para a 4435 

devida retirada de pauta ou reprovação desse projeto. Em respeito à 4436 

moralidade e a legalidade, essenciais à administração pública, em respeito 4437 

também ao forte apelo da população, não aprovem a destruição da Serra 4438 

do Curral.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 4439 

manifestação da senhora Fernanda. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva 4440 

SEMAD: “Próximo inscrito, senhor Daniel Corrêa.” Presidente Yuri Rafael 4441 

de Oliveira Trovão: “Senhor Daniel, tem condições de se manifestar? 4442 

enhor Daniel, pois não, com a palavra, o senhor tem 5 minutos.” Daniel 4443 

Corrêa, Representante do Empreendedor: “Bom, eu sou geógrafo da 4444 

Golder, que é a empresa responsável pelo estudo de impacto ambiental do 4445 

projeto CMST, eu estou inscrito e mantenho a disposição para esclarecer 4446 

qualquer ponto que tenha sido da nossa competência nesses estudos. Era 4447 
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isso, Presidente e demais.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4448 

“Agradeço. Próximo inscrito senhor Apolo Hering. Tem condições de se 4449 

manifestar? O senhor tem 5 minutos. Estamos escutando o senhor, pois 4450 

não. 5 minutos.” Inscrito Apolo Hering: “Quero saber se meu áudio está 4451 

funcionando aí?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está 4452 

funcionando senhor Apolo, estamos escutando o senhor e o senhor tem 5 4453 

minutos, pois não. Senhor Apolo, estamos escutando o senhor, pode se 4454 

manifestar.” Inscrito Apolo Hering: “Alô? Como é que está o meu áudio, por 4455 

favor? Não estou tendo retorno.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4456 

Trovão: “Estamos escutando o senhor, senhor Apolo. Liga para ele 4457 

fazendo o favor. Ele está no celular? Não está ouvindo. Senhor Apolo está 4458 

me ouvindo? Senhor Apolo está me ouvindo?” Inscrito Apolo Hering: 4459 

“Agora sim, porque eu tive um problema aqui, eu estou em um local difícil 4460 

aqui no campus da UFMG em um corredor e tinha caído o meu áudio 4461 

aqui.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, senhor Apolo. Agora 4462 

nós estamos escutando o senhor. O senhor tem 5 minutos para se 4463 

manifestar. Pois não, com a palavra.” Inscrito Apolo Hering: “Eu estou 4464 

querendo dizer que, chamar atenção, primeiro concordando com o que 4465 

disse Cláudia Pires e o Paganini. Eles expressaram muito bem um 4466 

posicionamento mais técnico e que tem meu total apoio. Eu queria colocar 4467 

uma questão aqui mais pontual, devido às condições difíceis que eu estou 4468 

aqui para poder falar. É a gravidade do fato do Comitê de Bacia 4469 

Hidrográfica do Rio das Velhas e do Comitê da Bacia Hidrográfica do São 4470 

Francisco não estarem se posicionando de forma a liderar um movimento 4471 

deste. Eu queria dizer que me causa espanto que a Agência de Bacia 4472 

Peixe Vivo, na verdade é uma associação empresarial da FIEMG que 4473 

abriga o IBRAM, SINDIEXTRA, a Vale. Ou seja, como pode a agência de 4474 

uma bacia hidrográfica ser ocupada por uma associação empresarial? Que 4475 

fez um contrato com o Governo do Estado e a reconheceu, a equiparou a 4476 

uma agência de bacia com o lindo nome de agência Peixe Vivo? Para 4477 

vocês verem o grau de cinismo. Esse Peixe Vivo foi colocado como 4478 

deboche ao relação ao lema do Projeto Manuelzão que era trazer o peixe 4479 
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de volta ao Rio das Velhas. Porque o peixe que volta ao Rio das Velhas 4480 

ele representa, é um bioindicador de qualidade da bacia e bioindicador da 4481 

qualidade, da mentalidade dos dirigentes políticos dessa região e do povo 4482 

dessa região. Um rio maravilhoso como o Rio das Velhas que recebe água 4483 

do quadrilátero aquífero. Que está sendo agora ameaçado no caso da 4484 

Serra do Curral, significa um total desprezo pela gestão do comitê. Essa 4485 

minha crítica, ela não é pessoal. Ela é estruturante. Você não pode ter um 4486 

comitê de bacia de um Rio das Velhas controlado pelo setor que está 4487 

destruindo as serras de Minas, que está destruindo todo um quadrilátero 4488 

aquífero, ferrífero e aurífero. Então eu quero deixar aqui meu protesto que 4489 

é uma coisa fundamental. Aliás, o comitê do Rio das Velhas e outros 4490 

Conselhos, eles não estão tendo uma função mais de fazer a gestão 4491 

ambiental conforme era o espírito da lei. Eles estão se transformando em 4492 

palcos para legitimação de decisões. Você vê que os usuários de água 4493 

chamados, que são os grandes proprietários, como as mineradoras, eles 4494 

têm representação nos comitês de bacia como usuários, como 4495 

empresários, e agora descobriram que eles se constituindo em 4496 

associações empresariais, de representantes, como IBRAM, como a 4497 

FIEMG, como o SINDIEXTRA, eles estão também participando das cotas 4498 

de participação da sociedade civil. Eles estão diminuindo ainda mais a 4499 

possibilidade de uma vitória pelo voto e os comitê de bacia. Os comitês de 4500 

bacia têm muita gente que resiste. Mas a estrutura dele é só para legitimar 4501 

as decisões. Então é necessário que a sociedade tome consciência disso. 4502 

Que o COPAM, Conselho Estadual de Recursos Hídricos, os comitês de 4503 

bacia estão sofrendo uma invasão e estão se colocando completamente. 4504 

Não há nenhuma possibilidade de vitória, porque mesmo se houver uma 4505 

vitória, uma hipótese quase impossível, as decisões são vetadas pelo 4506 

COPAM, são vetadas em outros níveis, porque a Secretaria do Meio 4507 

Ambiente atua como órgão das empresas, desses mineradores. Você vê 4508 

que a Secretaria de Agricultura e da Indústria, a Federação da Indústria e 4509 

da Agricultura, indicam, tem uma influência muito grande sobre os 4510 

deputados e governo para indicar a sua composição. Porém, você vê que 4511 
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no caso da Secretaria do Meio Ambiente os ambientalistas não têm 4512 

nenhuma influência para indicar o secretário do meio ambiente e seria 4513 

importante esse contraponto da Secretaria do Meio Ambiente. Eu 4514 

pergunto, por que a Secretaria do Meio Ambiente não defende o meio 4515 

ambiente? Por que a Secretaria do Meio Ambiente é contra o meio 4516 

ambiente? Ela é a favor de perseguir os ambientalistas? Ela dificulta a 4517 

ação dos ambientalistas. Então não é um estado democrático, não é um 4518 

estado democrático. Eu fico por aqui porque eu não tive condição ontem 4519 

de fazer uma leitura e eu tive muita dificuldade em entender o processo 4520 

que ia funcionar hoje. Eu acho que as outras pessoas já disseram coisas 4521 

muito importantes e fundamentais. Só que esses detalhes técnicos 4522 

apresentados pelos membros do COPAM não adianta para nada. Tem 4523 

muita mentira nisso aí, não merece o mínimo respeito científico, porque a 4524 

ciência não é para estar a serviço das empresas. A ciência tem que estar a 4525 

serviço da ciência. Do conhecimento. E essa situação, eu até citei aí no 4526 

chat, eu citei uma organização chamada IMDA, Instituto Mineiro de 4527 

Desenvolvimento Ambiental. Eu pediria.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4528 

Trovão: “Senhor Apolo. Senhor Apolo, por favor conclua.” Inscrito Apolo 4529 

Hering: “Está bom. 1 minutos ou 2 minutos, por favor.” Presidente Yuri 4530 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Apolo, o senhor falou 5 e eu estou 4531 

colocando em votação.” Inscrito Apolo Hering: “Um momento, eu já tinha 4532 

terminado de falar, senhor Presidente. O Instituto Mineiro de 4533 

Desenvolvimento Ambiental é um grupo organizado que atua de forma 4534 

muito discreta e eu peço a todos os nossos companheiros que façam 4535 

investigação para a gente saber o nome, o sobrenome e mostrar essas 4536 

fotos para a sociedade mineira, porque essa posição sobre a mineração 4537 

agora passou do limite. Não é possível mais tolerar um relatório como o 4538 

apresentado pelo Orsini. Uma pessoa que até o momento eu tinha como 4539 

amigo, mas não é possível a gente tolerar mais esse tipo de relatório que 4540 

os engenheiros não se manifestem contra o relatório dele e que o CREA 4541 

também não se manifeste. É necessário a gente exigir que haja uma 4542 

manifestação clara contra esse escândalo que está acontecendo em Minas 4543 
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Gerais, que é a destruição da Serra do Curral. Muito grato, abraço a 4544 

todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 4545 

participação. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Próximo 4546 

inscrito, senhora Renata Barbosa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4547 

Trovão: “Lembrando aos inscritos que, por favor, à medida que forem se 4548 

manifestando, deem licença a sala para os demais poderem entrar.” Jeiza, 4549 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Renata não está no momento na 4550 

sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Renata não 4551 

está.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Próxima inscrita, Duda 4552 

Salabert.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Duda 4553 

Salabert. Está na sala? Pode se manifestar. A senhora tem 5 minutos, pois 4554 

não.” Inscrita Duda Salabert: “Então uma péssima tarde a todas as 4555 

pessoas que estão aqui na sala. Eu me apresentando, sou a pessoa mais 4556 

votada da história de Belo Horizonte, vereadora daqui da capital, e eu 4557 

gostaria de começar meu discurso dizendo que o senhor Carlos Eduardo 4558 

Orsini, eu enquanto vereadora vou lhe apresentar um título de pessoa não 4559 

grata em Belo Horizonte. Então é o primeiro compromisso que eu assumo 4560 

nessa reunião. Aí é bom que você pode apresentar para seus filhos, caso 4561 

você o tenha, e para os netos, caso o tenha, que você vai receber de 4562 

pessoa não grata em Belo Horizonte. Nem sei se o senhor mora aqui, mas 4563 

se morar é mais fácil, porque esse título chega rapidamente à sua 4564 

residência e dizer que nós temos, a história nos mostra que nós temos 4565 

dois caminhos a seguir. O caminho da lei e o caminho da moral. O 4566 

caminho da legalidade e da moralidade. As pessoas que assassinaram 4567 

Cristo seguiram o caminho da lei da época, e não da moral. E o que eu 4568 

vejo na condução dessa reunião ou modelo dessa reunião é o caminho 4569 

que no ponto de vista legal, está correto, mas é uma reunião do ponto de 4570 

vista moral imoral. Vergonhosa. Vexatória. Justamente pelo seu caráter 4571 

antipopular, antipovo, que não permite nem comentários no YouTube, 4572 

dificulta o acesso a inserção de pessoas nesses espaço. Mas não tem 4573 

problema. Isso eu sei que é método. Mas eu digo, não é uma ameaça, 4574 

mas apenas no caráter da lisura, eu enquanto vereadora tenho 4575 
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compromisso com a transparência da coisa pública, eu já assumo esse 4576 

segundo compromisso que além do título de pessoa não grata para o 4577 

senhor Orsini, cada Conselheiro que votar favorável à destruição da Serra 4578 

do Curral, eu vou usar todas as minhas forças para expor essas pessoas, 4579 

porque a sociedade tem que saber. Então em todas as falas que eu fizer e 4580 

no resto da minha vida, eu vou começar a minha fala citando o nome de 4581 

cada Conselheiro que votou favorável. E se possível, se tiver o e-mail, eu 4582 

vi aqui que já foram encaminhados cerca de 30 mil e-mails para cada 4583 

Conselheiro pedindo que não vote a destruição da Serra do Curral. Mas aí 4584 

vou continuar passando e-mail para a sociedade comunicar com essas 4585 

pessoas que votarem favoráveis, porque a sociedade tem que saber a 4586 

posição de cada. Dizer que é um absurdo o que está acontecendo. Em um 4587 

cenário de emergência climática, crise hídrica, qual a estratégia se 4588 

apresenta nessa reunião para resolver ou mitigar a crise climática ou crise 4589 

hídrica? Destruir mais área verde para agudizar essa crise ambiental que 4590 

nós passamos. Querem destruir a saúde ambiental de Minas cujo impacto 4591 

vai ser sobretudo na população mais pobre configurando mais uma vez um 4592 

caso de racismo ambiental. E fica aqui o meu repúdio também ao Governo 4593 

do Estado que está cupinizando a segurança ambiental de Minas Gerais. 4594 

Cupinizando, porque está destruindo por dentro toda a segurança 4595 

ambiental na medida em que acaba, por meio das instituições, esvaziando 4596 

essas instituições enquanto elementos de proteção ambiental e colocando 4597 

as instituições que deveriam defender o meio ambiente para promover 4598 

mais problema, aprofundar a crise hídrica e climática que nós passamos. 4599 

Nosso mandato conseguiu no ano passado 60 mil assinaturas defendendo 4600 

o tombamento estadual da Serra do Curral, entregamos ao Presidente da 4601 

Assembleia Legislativa e fizemos várias audiências públicas em conversas 4602 

com o próprio Ministério Público que assegurou que se a Serra do Curral 4603 

está no processo de tombamento, tombado está. Então por si só essa 4604 

reunião que, na minha perspectiva, tem o seu traço imoral, porque nós 4605 

devíamos estar discutindo outro aspecto, que é a ampliação da proteção 4606 

da Serra do Curral, também dá um verniz também ilegal. E eu termino 4607 
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minha fala reforçando que se existem dois caminhos, o caminho da lei e o 4608 

caminho da moral, fica aqui para vocês, Conselheiros quais caminhos 4609 

vocês vão seguir. E como dormirão sabendo que foram responsáveis por 4610 

destruir o símbolo de Belo Horizonte. Destruir o símbolo de Belo Horizonte, 4611 

e nós vamos usar toda força midiática que nós temos da pessoa mais 4612 

votada da história dessa capital para expor um a um. Não de forma 4613 

vexatória, mas como eu lhe disse, no caráter do bem público, da 4614 

transparência, que é um dos pilares da administração pública, coisa que 4615 

na minha perspectiva essa reunião não está fazendo. Então força aqui e 4616 

nós não vamos deixar destruir a Serra do Curral. Muito obrigada.” 4617 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação de 4618 

Vossa Excelência. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4619 

“Senhora Isabela Gonçalves.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4620 

“Senhora Isabela Gonçalves. Pois não, senhora Isabela. A senhor tem 5 4621 

minutos, com a palavra.” Inscrita Isabela Gonçalves: “Estou aqui desde as 4622 

9 horas da manhã, acompanhando essa reunião. Acompanhando a 4623 

movimentação de inversão da pauta, diante de uma expectativa muito 4624 

grande da sociedade de se manifestar ainda que muitas pessoas tenham 4625 

sido excluídas desse direito como bem pontuado aqui pela Jeanine em 4626 

função da exclusão digital que não pode ser desconsiderada, 4627 

principalmente para se debater um projeto minerário com tamanho impacto 4628 

para Belo Horizonte, para Nova Lima, para a Região Metropolitana de Belo 4629 

Horizonte como um todo. Sou ativista das causas ambientais, sociais e 4630 

também vereadora de Belo Horizonte, Presidenta da comissão de direitos 4631 

humanos. Eu acompanho processo de tentativa de avanço da mineração, 4632 

de retomada de um processo minerário da Serra do Curral desde a 4633 

legislatura passada na Câmara Municipal. Primeiramente a gente 4634 

acompanhava como que uma vitória da sociedade, que foi a interrupção da 4635 

mineração da Serra do Curral e o tombamento municipal e depois federal 4636 

da Serra do Curral, o patrimônio do povo de Belo Horizonte, patrimônio do 4637 

Brasil, patrimônio de todo o Estado de Minas Gerais, colocou fim a um 4638 

processo de mineração na Serra do Curral. Havia sido construído um 4639 
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entendimento da sociedade muito importante que é serra, com tudo que 4640 

ela tem a oferecer. Do bioma, de...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4641 

Trovão: “A senhora fechou o microfone.” Inscrita Isabela Gonçalves: “De 4642 

biodiversidade, isso, minerário naquela região. Esse consenso ele começa 4643 

a ser quebrado quando a (trecho incompreensível), empresa vizinha 4644 

começa a minerar aquela região com a justificativa de estar fazendo um 4645 

plano de recuperação de área degradada. Pois bem, apresentaram aqui 4646 

nesse Conselho uma proposta de extrair finos do minério para ter recursos 4647 

para recuperar a área. Muito pelo contrário, a (trecho incompreensível) 4648 

avança com retirada de toneladas de minério de ferro naquela região e 4649 

começa a estar casada com o processo de várias mineradoras piratas que 4650 

começam a operar naquela área, ameaçando moradores do Taquaril, 4651 

promovendo explosões, tráfego intenso de caminhões que é por exemplo a 4652 

Fleurs Mineração, a Fleurs que não tem nem licença de mineração tem 4653 

operado lá. Nós estávamos fazendo uma denúncia ferrenha desse 4654 

processo ilegal de mineração ali na Serra do Curral e eu pergunto à 4655 

Secretaria do Estado, o que tem feito para interromper isso? Uma vez que 4656 

foi aqui que foi autorizado que se retirassem os finos do minério para 4657 

poder fazer a recuperação da área degradada. Anos se passaram e agora 4658 

nós não estamos discutindo a recuperação da Serra do Curral mais. A 4659 

(trecho incompreensível) ainda não entregou o que tinha que entregar em 4660 

termos de recuperação de área degradada e nós agora estamos 4661 

avançando para um empreendimento minerário ainda maior na Serra do 4662 

Curral. Porque o empreendimento da Taquaril Mineração é maior, irá 4663 

produzir mais impactos. Irá produzir mais destruição de direitos de saúde, 4664 

direitos sociais das comunidades, direitos ambientais nossos e das 4665 

gerações futuras e mais do que isso, também direitos das comunidades 4666 

quilombolas, de consulta de participação da sociedade. E violou o direito 4667 

da cidade de Belo Horizonte se manifestar. A cidade de Belo Horizonte 4668 

ontem assistiu a uma manifestação com mais de mil pessoas aqui 4669 

caminhando pelas ruas da cidade porque se sentem impactadas e sabem 4670 

que são impactadas pelo processo da Taquaril Mineração. Então com qual 4671 
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critério Belo Horizonte foi excluído da possibilidade de opinar sobre esse 4672 

processo? Nós deveríamos estar discutindo sim a realização de um 4673 

plebiscito nas cidades afetadas, um referendo nas cidades afetadas para 4674 

saber se a população concorda ou não com o processo minerário. A gente 4675 

sabe que as mineradoras investem muito em comunicação para tentar 4676 

convencer de que o Estado de Minas Gerais precisa da mineração, precisa 4677 

economicamente da mineração, que evidentemente na verdade representa 4678 

uma parte ínfima do nosso lucvro. Agora, querer fazer um processo que 4679 

desconsidera a opinião pública, desconsidera a soberania das pessoas 4680 

que vivem nestes locais, desconsidera impactos sobre o Hospital da 4681 

Baleia, sobre os parques que tem ali naquela região, sobre a nossa 4682 

segurança hídrica. Isso é inadmissível. Eu espero de verdade que cada um 4683 

dos Conselheiros aqui coloque a mão na consciência sobre esse processo. 4684 

nós fizemos uma série de representações junto com o mandato da Áurea 4685 

Carolina, minha companheira, para que o Ministério Público cobre 4686 

posicionamentos das mineradoras e do Conselho em relação à votação 4687 

que hoje está se dando. As respostas que chegaram além de tardias são 4688 

absolutamente insuficientes. Nós sabemos que inúmeros aspectos e 4689 

efeitos para a população estão sendo desconsiderados no parecer que 4690 

está sendo apreciado. Então eu venho aqui mais uma vez pedir para que a 4691 

população de Belo Horizonte, Sabará, Nova Lima seja escutada para que 4692 

os municípios possam se manifestar de forma decisiva. Belo Horizonte 4693 

está sendo desconsiderado neste processo de uma maneira absurda. Nós 4694 

fizemos audiência pública na Câmara Municipal de Belo Horizonte sobre 4695 

isso, alertamos sobre isso e tanto o Governo do Estado quanto esse 4696 

Conselho e a Secretaria do Meio Ambiente preferiu desconsiderar, 4697 

desconsiderar esse pleito de serem ouvidos, desconsiderar as diferentes 4698 

pontuações em relação à riscos, efeitos para toda a população aqui da 4699 

nossa cidade. Eu espero e eu tenho fé de que esse processo de 4700 

mineração da Serra do Curral não vá para frente. Eu espero de verdade 4701 

que a gente saiba reconhecer os inúmeros benefícios que a serra deu para 4702 

a gente, simbólicos, econômicos, materiais, de qualidade de vida, de 4703 
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qualidade do solo, de qualidade do ar e que a gente possa honrar um 4704 

pouco o trabalho que deveria ser desse Conselho. Fazer uma análise de 4705 

que seja de fato consistente e imparcial em relação aos aspectos. Não é o 4706 

que vem acontecendo nos últimos anos como bem demonstrado, quase a 4707 

totalidade dos...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora 4708 

Isabela.” Inscrita Isabela Gonçalves: “Eu agradeço o espaço de fala, sigo à 4709 

disposição aí também e sigo na luta para interromper esse processo de 4710 

mineração da Serra do Curral.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4711 

“Agradeço a participação de Vossa Excelência. Próximo inscrito.” Jeiza, 4712 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Leandro Quadros.” Presidente Yuri 4713 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Leandro Quadros.” Leandro Quadros, 4714 

Representante do Empreendedor: “Boa tarde. Eu sou responsável pelo 4715 

licenciamento ambiental do projeto da Tamisa e permanecerei aqui dentro 4716 

da sala à disposição dos senhores e senhoras Conselheiros para resposta 4717 

de perguntas. Mas de fato eu pedi essa fala para solicitar uma exclusão de 4718 

condicionante. A exclusão da condicionante de número 9 da LP que pede 4719 

a apresentação de um documento que a Tamisa já apresentou. Então eu 4720 

solicito aos senhores Conselheiros que consultem a SUPPRI sobre esse 4721 

documento que já foi apresentado pela Tamisa e solicito então a exclusão 4722 

desta condicionante número 9 da Licença Prévia e reitero que 4723 

permanecerei aqui na sala à disposição dos senhores e senhoras para 4724 

responder as perguntas que se fizerem necessárias, muito obrigado.” 4725 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, 4726 

senhor Leandro. Conforme previsão do regimento, a inclusão e exclusão 4727 

de condicionantes se dá após a votação salvo quando a interferir, ela 4728 

possa ser colocada concomitante. Então primeiro a gente vai colocar a 4729 

votação o processo e se deferido, a gente trata em relação a exclusão das 4730 

condicionantes.” Leandro Quadros, Representante do Empreendedor: 4731 

“Exato. Fica aqui registrado o meu pedido caso então a licença seja 4732 

aprovada. Muito obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4733 

“Senhor Leandro, por favor. Lembrando que aos inscritos que após a 4734 

manifestação deixem a sala. Nós não temos capacidade para estar com 4735 
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todos. Então senhor Leandro, deixe a sala.” Jeiza, Secretaria Executiva 4736 

SEMAD: “Senhor Flávio Danilo Torres.” Leandro Quadros, Representante 4737 

do Empreendedor: “Só um pouquinho, eu vou deixar a sala, mas gostaria 4738 

de estar à disposição para respostas e perguntas, então caso haja alguma 4739 

pergunta, eu volto à sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok 4740 

senhor Leandro. Está entendido. Se houver, senhor Leandro, por favor, se 4741 

houver necessidade, se houver dúvida por parte do Conselho, eu chamo o 4742 

senhor.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Flávio Danilo 4743 

Torres.” Inscrito Flávio Danilo Torres: “Boa tarde para todas e todos. Antes 4744 

de começar meu tempo senhor Presidente, eu gostaria de um 4745 

esclarecimento...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 4746 

Flávio eu não posso fazer isso. O tempo do senhor, o senhor utiliza 4747 

conforme entender.” Inscrito Flávio Danilo Torres: “Está. Então uma 4748 

questão de ordem primeiramente, vamos uma questão de ordem 4749 

primeiramente fora do tempo. Aí questão de ordem é fora do tempo. É 4750 

porque o seguinte, eu sou Conselheiro do Parque Estadual da Baleia, 4751 

representante ali da Associação para o Desenvolvimento Comunitário 4752 

Habitacional do Granja de Freitas e em nenhum momento a população de 4753 

lá foi ouvida e eu tive que ouvir daqui do parecerista que foi feita uma 4754 

vistoria no local e ele constatou que não tem problema nenhum. Eu queria 4755 

saber se essa vistoria, que depois ele me respondesse, se essa vistoria foi 4756 

em alguma casa do Taquaril para ver a poeira que ali já é depositada pela 4757 

atividade da Fleurs que na área contígua à área onde pretende se instalar 4758 

a pilha de rejeito. Ele fala que não vai ter nenhum impacto nas 4759 

comunidades, fala que não tem comunidade próxima. Depois eu queria 4760 

que ele me explicasse isso, é uma questão de ordem. Então agora.” 4761 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Questão de ordem senhor 4762 

Flávio é questão sobre o regimento. O senhor não está colocando sobre o 4763 

regimento. O tempo do senhor está contando.” Inscrito Flávio Danilo 4764 

Torres: “Então tudo bem. É porque na verdade era uma questão de 4765 

esclarecimento.” Então para começar minha fala, continuando com o 4766 

esclarecimento que eu quero saber depois, primeiro qual é a prioridade 4767 
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desse projeto por que ele está na SUPPRI, que é a Superintendência de 4768 

Projetos Prioritários, e não correndo o rito normal de licenciamento na 4769 

SEMAD, essa é uma. A segunda questão: eu gostaria de saber se eu 4770 

posso mostrar um arquivo aqui, eu posso mostrar, se eu mandar um 4771 

arquivo para vocês, vocês podem colocar ele na tela, por gentileza?” Jeiza, 4772 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Flávio, o senhor pode projetar aí 4773 

por gentileza, o senhor consegue projetar, a gente autoriza o senhor.” 4774 

Inscrito Flávio Danilo Torres: “Não tem como projetar porque eu estou no 4775 

telefone. Bom. Já que é assim...” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4776 

“Pode mandar pelo chat, por gentileza. Pelo chat do Zoom que a gente 4777 

tenta projetar aqui.” Inscrito Flávio Danilo Torres: “O Zoom não tem chat, 4778 

não tem chat.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Tem sim senhor.” 4779 

Inscrito Flávio Danilo Torres: “Não, eu estou no telefone. Eu gostaria que 4780 

parasse o meu tempo por favor até a gente resolver essa questão, por 4781 

favor.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Flávio, eu não 4782 

posso parar o tempo do senhor. porque o senhor acaba demorando mais.” 4783 

Inscrito Flávio Danilo Torres: “Eu estou querendo apresentar um negócio, 4784 

estou com um problema técnico.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4785 

Trovão: “O senhor fica a vontade de apresentar.” Inscrito Flávio Danilo 4786 

Torres: “Eu não tenho como fazer isso aqui que eu estou no telefone. O 4787 

arquivo está em outra coisa. Então vamos lá, então. Eu gostaria então que 4788 

esse tempo, 1 minuto meu que foi aqui, eu não vou precisar, eu não vou 4789 

apresentar, eu gostaria que esse 1 minuto me fosse concedido além do 4790 

tempo. Bom, então vamos lá, para começar, além dos problemas que 4791 

foram apontados de imoralidade na tramitação desse projeto, tem vários 4792 

problemas que parecem remeter à legalidade desse projeto. Tem vários 4793 

indícios aí de que documentos estão faltando, como foi colocado aí, já foi 4794 

colocado por outras pessoas anteriormente, que a declaração de 4795 

conformidade do município de Nova Lima não está dentro dos parâmetros 4796 

legais. Uma outra questão: na reunião do Conselho do Parque Baleia ou 4797 

mesmo na audiência pública, agora eu não estou lembrando tão bem, do 4798 

dia 7, da reunião do Parque Baleia do dia 07/04/2021 o representante da 4799 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

PBH, o senhor Humberto Martins, ele apresentou um parecer técnico da 4800 

prefeitura que fala que a mineração onde se pretende instalar avança para 4801 

o município de Belo Horizonte, sendo assim, seria necessário um parecer 4802 

da Prefeitura de Belo Horizonte, uma declaração de conformidade da 4803 

Prefeitura de Belo Horizonte e também das unidades de conservação que 4804 

estão ali como o Parque das Mangabeiras, Parque do Paredão, a Serra e 4805 

Parque Fort Lauderdale. Além disso, uma outra questão complicada aqui, 4806 

em relação, eu acho que a questão do abastecimento de água foi muito 4807 

falado aqui. O senhor Orsini falou muito acertadamente que a captação de 4808 

Bela Fama é à montante de onde deságua o córrego ali, (trecho 4809 

incompreensível). Agora ele deveria ter complementado a informação, 4810 

vamos dizer assim, incorrer em uma questão de legalidade intelectual, 4811 

porque aquele volume de água ali é importante para manter o regime 4812 

hídrico do Rio das Velhas, a jusante, uma vez que logo ali a jusante ali tem 4813 

o Rio Arrudas que recebe a carga do Rio Arrudas que é bastante 4814 

carregada de dejetos, e essa água limpa que se viria dali seria importante 4815 

também. Uma outra questão que aí já é uma questão que eu queria que 4816 

fosse projetado aqui, mas infelizmente não vai poder, eu vou falar então é 4817 

a respeito da questão da anuência do IEF não obstante o fato de que o 4818 

processo de tombamento já está em curso e está parado há mais de um 4819 

ano para ser votado no CONEP e não é porque o governador não quer, 4820 

porque parece que tem que resolver algumas coisas antes, não é? Então o 4821 

parecer, a anuência do IEF que consta no processo ela e até aonde me 4822 

consta, ela não é relativa ao PA SLA 218/2020 mas sim relativo a um outro 4823 

processo de licenciamento anterior do complexo minerário Serra do 4824 

Taquaril registrado como FOB número 1258880/2014, que é o processo de 4825 

licenciamento anterior do complexo minerário da Serra do Taquaril. Sendo 4826 

assim, essa anuência do IEF não é válida e ela é um requisito sine qua 4827 

non para a continuidade do processo de licenciamento. Então não é 4828 

apenas imoralidade, é ilegalidade que está colocado e isso foi falado em 4829 

audiência pública e deveria ter sido contestado, minimamente contestado 4830 

pelos representantes do estado ali porque um documento arrolado em um 4831 
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processo administrativo não guarda nenhuma correlação com um outro 4832 

processo administrativo no caso, o PA SLA 218/2020. Outra questão que 4833 

também eu queria falar aqui, é a maneira covarde como o IEF se portou ao 4834 

retirar do gerente da unidade de conservação a concessão da anuência 4835 

como é prevista tanto no SNUC quanto no decreto estadual. Como no 4836 

Decreto Estadual 47941/2020. A concessão da anuência se dá em função, 4837 

é dada a concessão da anuência de unidade de conservação e ali onde se 4838 

pretende se instalar, ela está na área, na zona de amortecimento de duas 4839 

unidades de conservação. O Parque Estadual da Serra da Baleia e o 4840 

Parque Florestal Estadual Serra do Rola Moça, desculpe e o gestor da 4841 

unidade de conservação como está na lei do SNUC e como está no 4842 

decreto estadual não deu anuência. Essa anuência foi levada para um 4843 

superior hierárquico dele, que não é o que está na lei e não é o que está 4844 

no decreto e se não está na lei, isso não pode ser feito, é o princípio da 4845 

legalidade que tem que ser observado. Você não pode fazer, você não 4846 

poder fazer assim só o que é proibido pela lei. Você tem que fazer o que 4847 

está estritamente descrito na lei e se lá fala que é o gestor de unidade de 4848 

conservação...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Flávio, 4849 

conclua por favor.” Inscrito Flávio Danilo Torres: “Então, eu estou 4850 

concluindo. Se ali fala que é o gestor de unidade de conservação, então 4851 

não pode ser levado para outro nível hierárquico principalmente pelo fato 4852 

do gestor ele estar em plena atividade. Então tem coisas ilegais nesse 4853 

processo além de imorais. E eu queria falar para os senhores 4854 

Conselheiros, como foi bem lembrado aqui antes, por um doutor em direito 4855 

ambiental que precedeu na fala aqui, anteriormente que vocês devem 4856 

estar muito atentos ao que estão fazendo, não só por todos os estragos 4857 

que podem ser causados, pelos impactos que podem ser causados, mas 4858 

pela responsabilização concorrente que pode acarretar isso também. Isso 4859 

não é brincadeira. Vocês estão destruindo todo um patrimônio...” 4860 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Conclua por favor, senhor 4861 

Flávio.” Inscrito Flávio Danilo Torres: “Estou concluindo. Estão destruindo 4862 

um patrimônio ambiental, cultural, paisagístico com graves impactos 4863 
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sociais na cidade e acha que isso vai passar em brancas nuvens, é isso 4864 

mesmo? Que vocês acham? Agora é isso, prestem atenção porque assim, 4865 

tem um instituto chamado responsabilização concorrente e se vocês 4866 

concorrerem, se vocês continuarem insistindo na ilegalidade, isso pode 4867 

recair sobre vocês. Boa tarde, obrigado pela fala.” Presidente Yuri Rafael 4868 

de Oliveira Trovão: “Agradeço.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4869 

“Próximo inscrito, senhor Guilherme Machado já está na sala.” Presidente 4870 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Guilherme, lembrando. Desculpa, 4871 

senhor Guilherme, só interrompendo o senhor aqui, lembrando que 4872 

aqueles que forem se manifestando, por favor deem licença da sala para 4873 

que outros possam se manifestar também. Pois não, senhor Guilherme, 4874 

com a palavra, o senhor tem 5 minutos.” Guilherme Machado, 4875 

Representante do Empreendedor: “Muito obrigado, senhor Presidente, boa 4876 

tarde ao senhor, aos Senhores Conselheiros e aos demais inscritos. Eu 4877 

me inscrevi como representante da Tamisa. Então eu estou me colocando 4878 

à disposição, se houver qualquer necessidade de esclarecimento aos 4879 

Conselheiros. Fico à disposição, vou me retirar da sala, mas caso 4880 

necessário, volto. Agradeço a todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4881 

Trovão: “Ok, próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4882 

“Próximo inscrito, senhor Matheus Rezende.” Presidente Yuri Rafael de 4883 

Oliveira Trovão: “Senhor Matheus Rezende. Está na sala?” Jeiza, 4884 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não senhor.” Presidente Yuri Rafael de 4885 

Oliveira Trovão: “Matheus Rezende não está na sala.” Jeiza, Secretaria 4886 

Executiva SEMAD: “Leonardo Pitela.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4887 

Trovão: “Senhor Leonardo Pitela.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 4888 

“Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O senhor 4889 

Leonardo Pitela abriu mão da palavra?” Jeiza, Secretaria Executiva 4890 

SEMAD: “Senhora Aline Campos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4891 

Trovão: “Senhora Aline Campos está na sala? Senhora Aline, tem 4892 

condições de se manifestar? Pois não, senhora Aline, a senhora tem 5 4893 

minutos, pois não.” Inscrita Aline Campos: “Bom, eu sou professora do 4894 

Instituto Federal de Minas Gerais aqui em Sabará. Sou pesquisadora 4895 
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dessa área ambiental e moradora do bairro Paciência em Sabará. E eu 4896 

estou aqui hoje para representar uma comunidade de 6 mil pessoas que 4897 

vai ser diretamente afetada pela mineração da Tamisa e já está sendo 4898 

afetada pela mineração da Global. Nós temos aqui uma via urbana que 4899 

está sendo utilizada de maneira irresponsável e consta no RIMA da 4900 

Tamisa que aqui vai ser uma via de acesso inclusive contando que o 4901 

tráfego de caminhões será aumentado nesta região no momento da 4902 

implantação e também da operação dessa mineradora. Então eu gostaria 4903 

muito de fazer um apelo social, humano para todos os Conselheiros que 4904 

hoje aqui vocês podem arruinar mais ainda a vida de 6 mil pessoas que já 4905 

sofrem com o trânsito de caminhão, que está lutando agora na justiça para 4906 

poder conseguir tirar esse trânsito de caminhão, porque é um bairro que 4907 

era pacato, um bairro que era um bairro familiar se tornou o canteiro de 4908 

obras da mineração. E isso é muito bem claro no RIMA da Tamisa quando 4909 

eles citam várias vezes que aqui a BR-437 que liga Sabará a Nova Lima 4910 

ou Nova Lima a Sabará vai ser uma via de escoamento. E aí eu faço a 4911 

seguinte pergunta, a gente está aqui falando de licenciamento e a Tamisa 4912 

sempre falando que escoamento vai ser por túneis desativados. Há uma 4913 

rodovia que será ainda implementada, só que a liberação dessa licença é 4914 

para começar já a implantação das operações. E essa estrada sequer foi 4915 

licenciada, e daqui a um ano ou dois, esse licenciamento de operação 4916 

poderá sair e de onde que vai ter o escoamento? Dentro do bairro 4917 

Paciência. E pior ainda, nós temos uma ponte, que é a Ponte de Saldanha 4918 

Marinho aqui que está sendo utilizada de maneira irregular pela mineração 4919 

que na ponte existe uma placa que a ponte só aguenta 20 toneladas e a 4920 

tara dos caminhões e junto com aquilo que vai no caminhão de minério 4921 

está passando mais de 50 toneladas, três caminhões de uma vez em cima 4922 

de uma ponte que pode se romper a qualquer momento, tendo uma 4923 

tragédia aqui em Sabará, matando pessoas inocentes que estão dentro 4924 

desse imbróglio da ganância capitalista que infelizmente nós estamos 4925 

vendo aqui. E outra coisa que também que eu coloco é ameaça que a 4926 

gente tem em relação a tudo que já foi falado com várias pessoas em 4927 
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relação à nossa água. Eu acho que isso é só uma ratificação daquilo que 4928 

foi falado. Mas o meu papel aqui hoje é justamente colocar essa situação 4929 

que o município de Sabará vive e que vai piorar com a vinda da Tamisa. 4930 

Por favor, é um apelo que eu faço como comunidade, como uma pessoa 4931 

que está aqui para ser aquela mobilizadora sim. Eu sou professora com 4932 

muito orgulho e levo isso para que os meus alunos lutem pelo meio 4933 

ambiente, porque é isso que nós precisamos realmente para poder garantir 4934 

a nossa sobrevivência aqui no planeta Terra. E isto está sendo sucumbido. 4935 

Todas as vezes que eu participo de uma reunião do COPAM infelizmente 4936 

eu vejo que as comunidades elas são caladas, elas não são ouvidas. Entra 4937 

num ouvido e sai no outro, e a gente não consegue fazer o apelo, porque a 4938 

gente vê que a ganância capitalista está acima de tudo, está acima da vida 4939 

das pessoas. Então é esse apelo que eu faço para vocês hoje, olhar para 4940 

as pessoas que estão sendo atingidas, porque talvez vocês não consigam 4941 

sentir nada disso, vocês estão em outras regiões que talvez não vão 4942 

conseguir enxergar e muito menos respirar o pó de minério que a gente já 4943 

respira. Então eu gostaria de fazer esse apelo e convidar vocês a virem ao 4944 

bairro Paciência para vocês terem uma ideia do que que a mineração faz 4945 

nesse bairro já hoje e que vai ser piorado com essa implantação da 4946 

Tamisa. E outra colocação que eu quero fazer é que na audiência pública 4947 

da Tamisa, a Associação do Bairro Paciência fez uma pesquisa em nível 4948 

municipal em Sabará e 90% da população é contra a mineração. E isso 4949 

também tem que ser levado em consideração e eu não achei esse 4950 

documento que foi entregue no dia dessa audiência pública pessoalmente 4951 

para uma representante da SUPPRI no ponto que a gente tinha aqui no 4952 

Paciência e esse documento não foi pelo menos eu não consegui 4953 

encontrar ele no processo da Tamisa que está disponível e sequer foi 4954 

citado no parecer também da SUPPRI. Então é mais uma motivo que 4955 

entristece a gente demais. Quando a gente faz uma pesquisa que a gente 4956 

busca saber o que as pessoas acreditam, a gente percebe que mais uma 4957 

vez nós fomos calados e se a mineração fosse realmente símbolo de 4958 

desenvolvimento, Minas Gerais seria o estado mais desenvolvido desse 4959 
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país e nós aqui em Sabará então, que é um município minerador, é um 4960 

dos municípios mais pobres desse país. Não é nem do Estado, é do país. 4961 

A gente concorre com índices de desenvolvimentos sociais baixíssimos, 4962 

comparados à países da África. Então se mineração trouxesse 4963 

desenvolvimento, Sabará era para ser uma cidade espetacular de 4964 

desenvolvimento econômico e social. Então dizer que isso vai trazer para a 4965 

gente poucos empregos não é o que resolve, realmente, o problema do 4966 

desenvolvimento humano, econômico e ambiental que nós necessitamos e 4967 

precisamos levar em pauta daqui pra frente como humanidade. Já vivemos 4968 

o bastante para saber que a destruição que estamos fazendo no planeta 4969 

está levando a gente a extinção da nossa espécie, das espécies do 4970 

planeta como um todo. Não é possível, a gente precisa acordar. Nós 4971 

estamos aí, a mudança climática está acontecendo. Sabará é assolada por 4972 

enchente agora quase todos os anos e isso tudo vindo de minério lá de 4973 

cima de Nova Lima, porque nós estamos abaixo de todas essas 4974 

mineradoras. Nós estamos abaixo dos Rio das Velhas e sofremos com a 4975 

poluição desse rio com índice enorme de arsênico, de todos os tipos de 4976 

material que vem da mineração. Por favor, gente, eu estou fazendo um 4977 

apelo humanitário neste momento. Não votem a favor dessa licença. Eu 4978 

acredito que os Conselheiros não vão conseguir dormir, não é possível 4979 

que vocês vão ter paz para dormir hoje se vocês licenciarem a destruição 4980 

da Serra do Curral. Muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 4981 

Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Aline. Próximo.” Inscrito 4982 

Felipe Gomes: “Eu estou na sala viu Yuri, chamei de novo aí.” Presidente 4983 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Coloca. Eu vou chamar Felipe, eu vou 4984 

chamar todos aqueles que não se manifestaram, eu vou voltar a lista. 4985 

Apresenta a lista só para o pessoal ter ideia da sequência por favor.” Jeiza, 4986 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Augusto Alves.” Presidente Yuri 4987 

Rafael de Oliveira Trovão: “Por que nós estamos tirando a tela? Foi aquilo 4988 

que nós havíamos combinado, quando a pessoa se manifestar, a gente tira 4989 

a tela para ver o rosto de quem está se manifestando, senão a gente 4990 

consegue só ver a tela. Mas aí, dá um printscreen da tela para os 4991 
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senhores terem ideia da sequência e a gente vai seguindo aqui. Agora 4992 

senhor Augusto, é isso?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Isso.” 4993 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Augusto Alves Gurgel.” 4994 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Augusto não está na sala. 4995 

Estou marcando para da próxima colocá-lo.” Presidente Yuri Rafael de 4996 

Oliveira Trovão: “Ok. Circe Avany Canedo.” Jeiza, Secretaria Executiva 4997 

SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 4998 

“Não está na sala. Marca, por favor. Kátia Menegetthi.” Jeiza, Secretaria 4999 

Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5000 

Trovão: “Não está na sala. Senhor Vinícius Papatella. Está na tela? Senhor 5001 

Vinícius. Pois não. Com a palavra. O senhor tem 5 minutos.” Inscrito 5002 

Vinícius Papatella: “Olá senhor Presidente, demais Conselheiros. Eu sou 5003 

um dos responsáveis pelo parecer do Instituto Cordilheira e eu gostaria de 5004 

antecipadamente solicitar o meu tempo regimental acréscimo aí de um 5005 

minuto mais cinco, só para eu ter tranquilidade, não pausar minha fala e 5006 

me garantir que eu não vou usar tudo. É só para eu ficar tranquilo e não 5007 

precisar de pausar, muito obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5008 

Trovão: “Ok, 5 minutos adicionais. Eu estou sempre dando um minutos 5009 

para todos os senhores.” Mas é 5 minutos adicionais, por favor. Conselho 5010 

se manifeste.” Inscrito Vinícius Papatella: “Volte aí o cronômetro. Isso.” 5011 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não, a gente vai fazer, o 5012 

senhor pode ter certeza. Quando eu falar que o tempo do senhor está 5013 

valendo. Só um momento, senhor Vinícius. Só um momento. 11 minutos 5014 

para o senhor Vinícius. Pois não, senhor Vinícius, agora o senhor com a 5015 

palavra.” Inscrito Vinícius Papatella: “Obrigado. Senhor empreendedor, boa 5016 

tarde. Saiba que a sua intenção exigiu de nós todos encontrar uma ideia 5017 

para adiar o fim da serra dos nossos filhos. Eu tenho uma, eu tenho uma 5018 

família, porque a gente olha para a Serra do Curral e para a Serra do 5019 

Taquaril. Cláudia Pires, a sua fala representa algo que a sociedade mineira 5020 

das águas e dos gerais precisa ouvir dezenas de vezes. Parabéns pela 5021 

sua coragem. Se te processarem conte conosco para apoiá-la no que for 5022 

preciso. Senhora Aline Campos de Sabará, a sua análise foi inclusa no 5023 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

parecer do Cordilheira via indicação do senhor Renato Matarelli. A sua 5024 

manifestação escrita, portanto, sobre o tráfego está na íntegra do nosso 5025 

parecer, muito obrigado. Eu sou advogado, Mestre em direito ambiental e 5026 

urbanístico e cientista socioambiental pela UFMG. Participo aqui assistindo 5027 

desde 2007, isso mesmo, desde 2007, gestão do José Carlos Carvalho, 5028 

saudoso, também época do Augusto Lio Horta e do meu ex-5029 

superintendente Rogério Nossi com quem ambos aprendi muito e ouvi 5030 

muitas coisas a respeito deste Conselho desde aquela época que eles 5031 

sabiam muito bem os problemas e máculas que aí existiriam. Alguém aqui 5032 

já foi assaltado? Eu acho que sim. Espero que não, mas eu imagino que 5033 

sim. Não dá para assustar e na hora ficar um pouco desnorteado. Então eu 5034 

reitero todas as questões direcionadas ao Conselho pelos colegas e 5035 

aguardamos providências e respostas ainda nesta sessão, por exemplo, 5036 

quanto aos hospitais, a brigada de incêndio, a poeira, aliás, certa vez o 5037 

Sandoval de Congonhas ele deve ter esquecido de falar aí. Ele falou que 5038 

seria interessante uma vez que a população instalasse uma sirene dentro 5039 

da empresa e do quarto dessas pessoas, dos diretores, para que toda vez 5040 

que a sociedade fosse afetada pela poeira, tocasse a sirene lá na casa 5041 

deles e dentro da empresa. Bem, de antemão é nítida a insuficiência dos 5042 

programas de monitoramento e condicionantes propostas, seja para fauna, 5043 

para flora, para espeleologia. São insuficientes e frágeis. Não se prestam a 5044 

garantir nada e eu não me permitiria dizer isso ao final. Ok? Então de 5045 

início, eu quero repudiar a postura do senhor Elias com muito respeito da 5046 

SUPRAM na parte que ele participou. Ficou fazendo ironia, então eu 5047 

gostaria que se eu estivesse enganado, me desculpem, mas me pareceu 5048 

um desrespeito enorme das pessoas que estavam falando e ele sorrindo 5049 

do outro lado ali. Então se eu tiver enganado, me desculpe, mas senão, eu 5050 

esperaria que a pessoa superior repreendesse ele. Outra coisa, caberia 5051 

nos comunicados, mas não tivemos esse momento. Por quê? Pedir 5052 

esclarecimentos por quê que a ata da reunião anterior não foi 5053 

disponibilizada e aqui não foi nem o item de pauta para a sua aprovação e 5054 

adequação. Então eu preciso dessa resposta sobre o por que de não estar 5055 
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aqui a aprovação da ata anterior porque a gente precisa da ata 85, da 86 5056 

porque assim, esse medo que está todo mundo aqui, igual o professor 5057 

Apolo foi processado. Você imagina alguém que é o processado pelo que 5058 

ele está falando hoje e não tem sequer a ata dessa reunião com o nome 5059 

das pessoas para tentar listar como testemunha e aqui são 99 pelo menos. 5060 

Então bom. Sobre a reunião presencial. Com essa composição aí que o 5061 

Ministério Público também denunciou e a colega Fernanda Lage muito 5062 

bem lembrou, é um teatro combinado, as palavras do Ministério Público. 5063 

Aliás, dizem até que parece que tem Conselheiro que tem investimento no 5064 

setor mineral. Isso não seria impedimento não? Então, senhor Presidente, 5065 

o número de visualizações em reunião remota, não deve ser entendido 5066 

como participação popular, por favor. A gente sabe que as empresas 5067 

colocam funcionários para deixar ligado YouTube e aí conta visualização e 5068 

é óbvio que esses Conselheiros que votam aí, a maioria, sempre na 5069 

maioria contra a vida, a favor da destruição, é lógico que eles vão ficar nas 5070 

suas casas. Mas cabe uma pergunta diante do que foi falado aí nesse 5071 

Conselho hoje. E aí a gente precisa dessa resposta. Se eles são 5072 

servidores públicos como que eles têm o direito maior que outros 5073 

servidores para escolher o trabalho home office? Eles estão escolhendo 5074 

trabalhar home office? Então alguém pode nos explicar isso melhor? Então 5075 

assim, é mentira que aí se luta pela participação. Tem que repudiar esse 5076 

modelo atual da reunião remota e eu acho que como sugestão pode ser 5077 

presencial e manter a transmissão no YouTube, isso sim seria um ganho, 5078 

presencial e transmitida. Deixo como sugestão se possível nos seja dado 5079 

retorno pela ASSOC pela sugestão no momento oportuno. Caso aqui seja 5080 

o lugar de encaminhar sugestão, se não, faremos depois. Bem, ontem 5081 

aconteceu um ato em Belo Horizonte e há dias um ato de protesto 5082 

contínuo, acontece na internet, nas redes sociais, na mídia, inclusive, que 5083 

a mídia tem dedicado espaço ao assunto que envolve a Serra do Taquaril 5084 

e a Serra do Curral. Serra essa que na década de 90 foi eleita via 5085 

plebiscito, ou seja, em um pacto cívico e político da sociedade que 5086 

escolheu a nossa Serra do Curral como símbolo. Talvez o reforço ao 5087 
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desenho que consta no brasão. Mas pelo menos três Conselheiros aí e 5088 

mais a SUPPRI e o senhor Governador já passaram nesse brasão a sua 5089 

primeira demão de remoção de thinner, daquele produto que eu não sei o 5090 

que é que desmancha tinta. Então data vênia deveria ser investigado pela 5091 

Polícia Federal como os outros empreendimentos da Serra do Curral estão 5092 

sendo. Eu não tenho aqui os números exatos, mas são mais ou menos 50 5093 

mil pessoas que já ecoaram a sua insatisfação quanto ao risco deste 5094 

Conselho manifestar-se no sentido de deferir as licenças para que a nossa 5095 

Serra do Curral seja amputada, mutilada. Isso mesmo, amputada, imagino 5096 

que vocês em algum momento já machucaram, já quebraram um dedo, 5097 

dói. Dói mesmo, e eu estou falando desse jeito tentando ser respeitoso, 5098 

espero estar sendo. Amputação dói na alma, e é isso que esses milhares 5099 

pessoas que estão sentindo dor na alma, por ver o nosso maior símbolo da 5100 

cidade patrimônio estar na mesa de cirurgia nesta CMI para ser amputada, 5101 

mutilada. Mesmo que no seu prontuário já exista uma ordem para que a 5102 

serra, a nossa serra não precise da cirurgia de mutilação, o que ela precisa 5103 

é do tombamento e pessoas estão querendo desviar o caminho dela para 5104 

essa sala de amputação. Qual é a prioridade para a sociedade? A 5105 

prioridade não é isso aí. Essa SUPPRI, inclusive tem aí um projeto de lei, 5106 

eu acho que foi encaminhado esses dias, para rever a SUPPRI e ao final 5107 

nós vamos falar isso. E levaram nossa serra para a mesa de amputação 5108 

sob o comando do senhor Governador que cá para nós, respeitosamente, 5109 

está muito mal assessorado nesse aspecto e se quiser Doutora Verônica, 5110 

faça chegar a ele a minha sugestão, a minha opinião. Vinícius Papatella, o 5111 

Zema está muito mal assessorado nesta questão. Ontem no ato, como 5112 

sabem, reuniu muita gente que ligou na gravidade, está aqui hoje falando 5113 

sobre essa situação. Então três de vocês já se declararam muito inimigos 5114 

da vida, das águas, das matas e é engraçado que atuem em bando. Seja 5115 

aqui nas falas ou no pedido de vista. Que bom que os que me 5116 

antecederam pontuaram sobre isso, porque nós lemos e só renovaram 5117 

essa desumanidade quando se coloca no mesmo rumo do parecer único. 5118 

Parabéns, vocês figuram com seus nomes e sobrenomes na lista suja da 5119 
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política ambiental mineira e de Belo Horizonte. Isso será lembrado, não 5120 

para denegrir, podem ter certeza. Aliás, tem até um videozinho bem legal 5121 

que eu acabei de ver aqui circulando com a carinha dessas pessoas aí, 5122 

depois vocês vão receber que elas estão sendo a favor de amputar a serra 5123 

e usurpá-la. A mídia social também circula, mas ainda há esperança. 5124 

Ainda há esperança de que essa mutilação não aconteça hoje, até porque 5125 

além da Relictos, PROMUTUCA, parece, parece que a ABES e o IBAMA 5126 

também estão bem tendenciosos a voltar ao contrário, mas ainda assim 5127 

não seria suficiente porque seriam apenas 4 votos. Esperamos que os 5128 

outros também pratiquem de fato uma avaliação ambiental estratégica e 5129 

não esse papinho manso, com todo respeito, não estou atacando ninguém, 5130 

mas do representante da SME. O senhor não está prestando um favor 5131 

para a sociedade, para futura geração e como uma engenheira disse, 5132 

parece que o senhor não tem o aval de todos os seus colegas para estar 5133 

aí. Há problemas insanáveis neste momento. Neste momento aqui da 5134 

reunião existem problemas insanáveis com relação a anuência de 5135 

conformidade de Nova Lima, em desacordo com o Plano Diretor, e aí 5136 

poderia repetir. Vocês estão falando que vocês acreditam na informação 5137 

prestada pelo empreendedor. Ok. Mas nós analisamos e estamos 5138 

questionando vocês que acreditam e o empreendedor. Como é que a 5139 

gente fica? Fica na mão? Não tem como? Há um grave erro insanável aqui 5140 

e agora com relação à anuência do IEF. Muitos de vocês sabem, neste 5141 

momento, como foi dito no processo anterior da CSN, essas duas 5142 

questões não podem ser sanadas agora. Não tem como aparecer com 5143 

uma anuência do IEF aqui agora e com o Plano Diretor lá de Nova Lima. 5144 

Que está inclusive judicializada. Então isso exige sim que seja retirado de 5145 

pauta ou baixado em diligência. O processo está sim fragmentado. A fala 5146 

do senhor Presidente no item CSN mostra isso. Que quando leu o Artigo, 5147 

inclusive a partir da fala do Ribas e do Yuri que exigem a baixa em 5148 

diligência ou vocês têm aí alguma anuência? Não tem, eu acredito que não 5149 

tenha. E tudo isso está no parecer do Cordilheira. Nós não estamos 5150 

inventando nada. Nas ações do Ministério Público e nos pareceres do 5151 
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Guaicuy e do Relictos, PROMUTUCA e Rol. E apesar de imaginar que a 5152 

resposta de vocês será, que não será baixada em diligência, há esperança 5153 

e por favor SUPPRI, não me venha responder que “se vocês entenderam 5154 

bem a pergunta ou não entenderam” como fizeram com o senhor 5155 

Sandoval. A pergunta está formulada objetivamente com coesão, clareza e 5156 

pontuação como um mais um é dois. Se marcar três, está errado leva zero 5157 

na prova. Então não tem essa de não responder agora sobre essas 5158 

questões que levam o nosso sustentar esse pedido de retirada de pauta, 5159 

baixada em diligência e controle de legalidade, alguma coisa que seja. 5160 

Motivos e razões de direito não faltam para que esse processo seja 5161 

retirado de pauta, porque as questões apresentadas não podem ser 5162 

resolvidas aqui, requerem apuração. Então, e se isso não acontecer, a 5163 

gente espera se for para a votação, os nobres sete, oito Conselheiros que 5164 

ainda não se manifestaram publicamente em seus votos, votem, sem se 5165 

esconder atrás do parecer da SUPPRI. E eu não estou indo contra os 5166 

técnicos, pelo amor de Deus. Mas tem erros. Nós apontamos isso no 5167 

parecer com vídeo, colocamos 18 anexos ao nosso parecer. Não é 5168 

possível que a gente não tem razão em nenhuma das 7 questões que 5169 

justificam a retirada de pauta. Não é possível. Aliás, esse parecer diz que 5170 

segundo informações prestadas. SUPPRI, nós averiguamos as 5171 

informações prestadas pelo empreendedor, averiguamos o parecer de 5172 

vocês e deles e se extraem questões que colocam em xeque essa ideia de 5173 

que segundo informações do empreendedor, o empreendimento não é, as 5174 

fases são independentes. Isso não dá para acreditar. Desculpa a 5175 

expressão, mas nós não somos burros, a gente sabe ler. Existe sim 5176 

fragmentação do licenciamento no complexo de mineração Serra do 5177 

Taquaril, as fases I e II são sim dependentes umas das outras. O parecer 5178 

único mostra isso. Mas ele tenta dizer o contrário no relatório 5179 

recomendação que nem estava no PSLA 218 certo? Então para encerrar. 5180 

Ontem no ato nós ouvimos dizer por ali e por aqui que tem gente na 5181 

SUPPRI bastante incomodada inclusive com isso que está acontecendo aí. 5182 

Então essa tropa de elite parece que tem algum problema interno, porque 5183 
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está vazando que tem um incômodo. Então a gente espera de verdade 5184 

que eu não posso deixar de dizer aqui que FIEMG ela não demonstra 5185 

atuação preocupada com sustentabilidade. É uma opinião, eu não estou te 5186 

acusando de nada, mas eu tenho direito de falar, para nós, que 5187 

analisamos o processo, que não demonstra. As nossas questões e 5188 

documentos comprobatórios estão no SLA. E, portanto, queremos 5189 

respostas de todas elas nesta sessão. Para encerrar. Obrigado senhor 5190 

Presidente, eu espero que o senhor faça e tenha oportunidade de fazer o 5191 

voto de desempate e nos dê a vitória para o povo, para a vida e para a 5192 

serra. Será um sopro de esperança que a gente precisa para a sociedade 5193 

para com relação a essa câmara técnica e se não do senhor recair o dever 5194 

de desempatar. Obrigado, eu deixo meus 10 segundos aí para o pessoal. 5195 

Obrigado pela concessão do prazo. Tchau.” Presidente Yuri Rafael de 5196 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Só respondendo à questão, as 5197 

questões de retirada de pauta, eu tive oportunidade de responder ao 5198 

senhor Vinícius por e-mail, não vou retratar aqui. Em relação à ata, senhor 5199 

Vinícius, a gente está sem contrato. Então a ata está sendo redigida pela 5200 

equipe da Vânia. Então a reunião passada realmente foi muito longa. 5201 

Então a equipe não conseguiu finalizar a ata. Então provavelmente essa 5202 

ata aqui dessa reunião, também a gente não vai conseguir finalizar para a 5203 

próxima reunião, talvez. Mas de toda forma os senhores têm aí a 5204 

gravação. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Próximo 5205 

inscrito é a senhora Laydyane Ferreira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5206 

Trovão: “Senhora Laydyane Ferreira. Está presente? Pois não, Laydyane. 5207 

Só alertando a senhora, a senhora tem 5 minutos, pois não, com a 5208 

palavra.” Inscrita Laydyane Ferreira: “Boa tarde. Em primeiro lugar eu 5209 

queria agradecer o espaço de fala. É a primeira vez que eu faço isso. Eu 5210 

estou aqui exercendo o meu papel de cidadã. Sou empreendedora, 5211 

trabalho com desenvolvimento de lideranças apresento uma profunda 5212 

compaixão a ser um governante de um estado, porque eu não faço a 5213 

mínima ideia do que a dor que é para sanar as contas e ter também que 5214 

resolver o problema do desemprego da população. Só que às vezes, 5215 
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nessa de resolver um problema, a gente acaba gerando outro e esquece 5216 

que a vida vem antes da carteira de trabalho. Eu acho que essa ação que 5217 

está sendo proposta, ela está ferindo os princípios humanos e também 5218 

está trazendo uma coisa que a gente não está prestando atenção que é a 5219 

questão da saúde mental. Foi perdido mais de 300 bilhões em saúde 5220 

mental em 2019. O Brasil é o país mais ansioso do mundo e o 5º em 5221 

depressão. As pessoas estão doentes. Eu atendo lideranças que 5222 

trabalham dentro de empresas, pessoas da sociedade estão doentes e 5223 

não sei se é de conhecimento da sociedade que a natureza é uma forte 5224 

aliada para curar a depressão. Então, ainda que é do ponto de vista, 5225 

quando a fala do ponto de vista econômico, a gente precisa de trazer a 5226 

contraparte do que isso gera em termos de saúde mental e de bem-estar 5227 

para a população. Eu estou profundamente chateada, estou com medo 5228 

disso acontecer, desse projeto acontecer, porque é um estrago gigante 5229 

que vai fazer no bem-estar das pessoas. Eu pesquiso sobre 5230 

desenvolvimento sustentável, os países mais desenvolvidos do mundo 5231 

preservam o meio ambiente. Não é só uma questão de economia, é uma 5232 

questão de saúde e a gente vive uma crise de saúde hoje, e a gente 5233 

precisa de prestar atenção nessa questão do que a natureza traz para o 5234 

ser humano e tem uma coisa que é hierarquia, eu aprendi na vida a 5235 

respeitar a hierarquia, assim como respeito uma hierarquia na minha 5236 

família, uma hierarquia dentro de uma empresa, tem uma hierarquia 5237 

universal. Se todos os seres humanos morrerem, a natureza continua. Mas 5238 

se a natureza morrer, os seres humanos morrem junto. Então acho que é 5239 

uma questão de discernimento e lucidez dos projetos que são 5240 

apresentados para a sociedade que façam florescer a sociedade, não 5241 

minar a sociedade. Eu acho que outras possibilidades deverão ser 5242 

colocadas para resolver problemas econômicos, outras formas de conduzir 5243 

a mineração, mas não destruindo o patrimônio histórico e também 5244 

causando sofrimento para população, porque só quem trabalha atendendo 5245 

lideranças e pessoas sabe o quantas pessoas estão sofrendo, por diversos 5246 

problemas com diversas causas e esquece que a natureza, ela cura as 5247 
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pessoas, a gente tem uma sabedoria de trazer a natureza como um 5248 

remédio e quando a gente destrói e traz minério e traz poluição a gente 5249 

está gerando outro problema futuro, que é um problema também 5250 

econômico que o problema da saúde mental. Agradeço o lugar de fala, é a 5251 

primeira vez que eu faço isso e eu estou me sentindo assim ouvida e 5252 

representada por ter a oportunidade de falar e eu torço muito para que 5253 

esse projeto não vai adiante que o governo acho uma outra solução de 5254 

sanar os problemas que não seja esse problema de destruir a serra e 5255 

obrigada gente, é isso.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 5256 

“Agradeço a participação da senhora Laydyane. Próximo inscrito?” Jeiza, 5257 

Secretaria Executiva SEMAD: “Amanda Pezzini já está na sala, senhor 5258 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Amanda Pezzini.” 5259 

Inscrita Amanda Pezzini: “Oi. Primeiramente eu gostaria de falar com a 5260 

Presidente que tem uma questão com as pessoas surdas, têm algumas 5261 

pessoas surdas nos assistindo e eles estão tendo dificuldade com a fila, se 5262 

puder mandar no chat, alguma coisa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5263 

Trovão: “Eu vou apresentar novamente, eu peço licença à senhora, eu vou 5264 

apresentar aqui novamente, apresenta e baixa um pouquinho, espera um 5265 

pouquinho para o pessoal dar um print aí, pode baixar. Depois a gente 5266 

volta de novo, depois, na senhora. Pois não, senhora Amanda, a senhora 5267 

tem cinco minutos.” Inscrita Amanda Pezzini: “Eu sou universitária de 5268 

Ciencias Biológicas, e hoje eu estou aqui falando como uma pessoa 5269 

comum da sociedade. Primeiro estou muito impactada de saber que essa 5270 

ação ainda está em aberto, mesmo com tantas irregularidades, mesmo 5271 

com tantas questões sem resposta, então assim, eu queria trazer alguns 5272 

pontos e o primeiro deles diretamente relacionado à minha área. Essas 5273 

espécies raras que não foram descritas no EIA-RIMA, como que vai ser 5274 

isso? Então vai ter uma área diretamente afetada que vai envolver 5275 

espécies que, como disse o Paganini, às vezes não foram nem estudadas 5276 

por falta de investimento ali na região. Dentro da região ali do Parque das 5277 

Mangabeiras, a gente tem uma sociedade muito próxima ao Pico das 5278 

Mangabeiras, o Pico das Mangabeiras ele vai estar, segundo a proposta, a 5279 
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150 metros desse pico. Só que assim, a gente sabe que, principalmente a 5280 

fauna, a flora, ela vai ser diretamente impactada e aquela área também vai 5281 

acabar sendo inutilizada tanto para a natureza quanto para a sociedade. 5282 

Eles vão deixar população entrar em uma área de mineração para se 5283 

divertir aos fins de semana? Como a pessoa que falou anteriormente 5284 

disse, a natureza é muito necessária em Belo Horizonte hoje em dia, e por 5285 

isso eu acho que o município tinha sim que ter sido consultado, tem 5286 

pouquíssimos recursos naturais. A gente vê uma lagoa artificial, com 5287 

esgoto clandestinos, que é a Lagoa da Pampulha, e aglomerações aos fins 5288 

de semana e feriados, porque é a única possibilidade que muitas pessoas 5289 

têm. Então eu queria trazer alguns dados que o Carlos Orsini falou, ele 5290 

disse que o empreendimento está longe das vizinhanças. A 4.8 km do pico 5291 

já tem cidade, e a gente tem que lembrar de um desastre, que foi um dos 5292 

maiores de mineração, que foi de Brumadinho, teve uma abrangencia de 5293 

área devastada de 269,84 hectares. Esse caso de Brumadinho foi muito 5294 

curioso por que foi aprovado em 2018 pela COPAM e após o desastre 5295 

identificaram inúmeras inconsistências nos documentos, inclusive 5296 

inconsistências relacionadas a uma área diretamente afetada maior do que 5297 

a relatada nos licenciamentos e um impacto muito maior. Essa barragem 5298 

que ocasionou o desastre de Brumadinho, era uma barragem de baixo 5299 

risco, então a gente não quer falas de que “tem baixo risco, segundo o 5300 

relatório”, não, foram 270 mortes em Brumadinho e agora quer se colocar 5301 

em Belo Horizonte, em uma região que pega Sabará, pega Nova Lima, 5302 

pega toda região do Taquaril. Se acontecer um desastre na região 5303 

ninguém está preparado para isso, e de quem vai ser o relatório que fala 5304 

que não pode acontecer, o mesmo que fez a mesma equipe, que aprovou 5305 

tudo que aconteceu em Brumadinho? Então eu acho que a gente tem que 5306 

pensar esse tipo de coisa. Também em relação ao Hospital da Baleia, que 5307 

está ali próximo ao Taquaril, é um hospital referência não só para Belo 5308 

Horizonte, mas para vários mineiros pelos tratamentos oferecidos pelo 5309 

SUS, e é inegável que o aumento de poluição vai chegar lá, está muito 5310 

próximo à área do empreendimento, então pessoas que muitas vezes lá 5311 
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tem tratamento oncológico, tem pediatria infantil, oncologia infantil, vão 5312 

estar extremamente vulneráveis a esses ruídos, bem como a população, 5313 

porque claramente esses ruídos vão aumentar. Mesmo que se fale que 5314 

haverá um controle, o que a gente vê do passado é que se escuta em Belo 5315 

Horizonte as questões de mineração, e eu gostaria, por fim, pedir aos 5316 

senhores que vão votar que reflitam, porque hoje vocês ocupam um cargo, 5317 

vocês falam por interesses maiores, mas além de um cargo, uma coisa 5318 

que ninguém vai tirar de você é seu papel de cidadão, o papel de família. 5319 

Então a gente tem que colocar alguns valores acima do nosso emprego, 5320 

sabe? Hoje você está aqui, amanhã você pode ser mandado embora, não 5321 

sei, então eu acho supernecessário que se reflita, que essa atitude vai 5322 

trazer consequências para todas as gerações futuras e para os 5323 

funcionários da mineração, inclusive que podem ser vítimas como as de 5324 

Brumadinho foram. Era isso, muito obrigada, boa tarde.” Presidente Yuri 5325 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, próximo inscrito.” 5326 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Próximo inscrito, senhor Felipe 5327 

Gomes. Senhor Presidente, até para registros, o senhor Leonardo Pitela e 5328 

Augusto Alves, nós íamos voltar nele, próximo pessoal que está fora da 5329 

sala ainda está na lista de espera, eles abriram mão da palavra pelo 5330 

horário.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Senhor Felipe 5331 

Gomes.” Inscrito Felipe Gomes: “Bom pessoal, boa tarde. Queria dizer, 5332 

posso ter me exaltado um pouco hoje de manhã, mas isso é muito, todo 5333 

esse processo é muito agressivo, tudo que estão querendo fazer com a 5334 

serra, estou falando em nome da serra, que eu estou olhando para ela, ela 5335 

está ali, trabalho olhando para ela todo dia. Eu vou na serra desde 5336 

pequenininho para subir pelo cabo, já subi pelo Parque das Mangabeiras, 5337 

já nadei na barragem da Vale, inclusive, já entrei lá e nadei, e ao contrário 5338 

do que o Orsini falou, aquilo ali é um crime, porque rebaixaram a visara da 5339 

serra e até hoje a Vale não conseguiu estabilizar, até hoje ela está 5340 

grampeando desesperadamente a serra, e Presidente, gostaria de pedir 5341 

extensão de prazo, eu sou um dos coordenadores do movimento “Tira o 5342 

Pé da Minha Serra”, tenho muito para dizer, tenho estudado bastante esse 5343 
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processo, estou como assessor parlamentar da Vereadora Duda Salabert, 5344 

coletivo “Ah, é Lixo!?”, “Minas Gerais Contra Incineração”, “Articulação de 5345 

Resíduos Orgânicos de Belo Horizonte”, são vários movimentos que eu 5346 

aqui represento, estudei bastante o processo gostaria de pedir. Eu serei 5347 

respeitoso.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, só um 5348 

momento. Em votação, prazo adicional para o senhor Felipe, eu não 5349 

consigo acompanhar, por favor, auxilie.” Jeiza, Secretaria Executiva 5350 

SEMAD: “Orsini, Paulo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sim 5351 

para Maria Eugênia, Claudinei, José Ângelo, Pedro. Ok. 11 minutos para o 5352 

senhor Felipe. Senhor Felipe com a palavra.” Inscrito Felipe Gomes: 5353 

“Obrigado. Agradeço todos os Conselheiros, e gostaria de dizer que não 5354 

estou atacando nenhuma pessoa física, eu estou me referindo sempre a 5355 

pessoas jurídicas que vocês representam, mas é porque me fere, me dói e 5356 

me amputa, como bem disse Vinícius, que falou antes. Regimento Interno, 5357 

Yuri, que se adeque, nós não podemos extirpar que as pessoas participem 5358 

do processo, que a SEMAD disponibilize uma sala em algum lugar, nem 5359 

todo mundo tem internet, você não pode se furtar isso não. E o seguinte, 5360 

vocês fazem tudo para as pessoas não poderem se manifestar, uma sala 5361 

que só cabe 100 pessoas, vocês foram avisados que teriam milhares de 5362 

pessoas. O YouTube com os comentários fechados, eu estou tendo que 5363 

fazer uma retransmissão dessa live. Está mostrando aqui todas as 5364 

carinhas, já que falaram bastante, olha o risinho sarcástico de alguns. E 5365 

uma coisa que me preocupa muito é o seguinte: percentual de inscritos e 5366 

percentual de fala, olha o tanto de gente que não consegue falar, Yuri, 5367 

vocês têm que dar um jeito de conseguir chegar nas pessoas. Cria um 5368 

grupo de WhatsApp, manda o link para todo mundo que acessou, manda 5369 

entrar lá e aí vai passando a lista, se não dá para fazer uma lista de 5370 

transmissao igual eu sugeri, tem que pensar, solução tem, jeito tem, é só 5371 

querer. E eu faço uma pergunta categórica para o Orsini, para a Denise do 5372 

SINDIEXTRA e para o Thiago da FIEMG, a população quer saber: vocês já 5373 

votaram alguma vez contra algum processo de mineração aqui na CMI? 5374 

Gostaria de saber, por favor me respondam, ainda mais você, Orsini, tem 5375 
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milhares de anos. Trabalhei na SEMAD em 2006, você já estava lá no 5376 

COPAM, eu acompanhava, porque eu trabalhei com o saudoso Rogério 5377 

Nossi na Superintendência de Política Ambiental com o saudoso Augusto 5378 

Lio Horta. Então pergunto para vocês, gostaria muito de ouvir essa 5379 

resposta de vocês, já se posicionaram pela destruição da Serra do Curral e 5380 

destruição do Pico Belo Horizonte, falar que não vai chegar no Pico Belo 5381 

Horizonte é uma falácia. Olha o que a MBR fez com (trecho 5382 

incompreensível) da serra, pessoal. Ela derrubou 50 metros, até hoje 5383 

instável. Vocês vão chegar 150 metros do pico, o pico não vai cair lá para 5384 

dentro? E o que a gente faz com a bandeira de BH? Muda? Troca o 5385 

brasão? Faz igual que nós fizemos, um desenhinho do buraco lá? Nós 5386 

fizemos um gifzinho comendo o Pico Belo Horizonte, que é o que vocês 5387 

estão querendo fazer. Não vem falar que não é não. E é o seguinte: nós 5388 

conseguimos esse grupo, se organizou um movimento popular surreal, 5389 

como a Duda falou, peço até desculpas aos Conselheiros, mas vocês têm 5390 

que ouvir o povo, e não é robô não, galera. Nenhum robô pago mandou e-5391 

mail para ninguém. Foi criado o site, qualquer pessoa pode acessar e 5392 

mandar o e-mail, e vocês receberam 31 (mil) e-mails de pessoas em 5393 

menos de uma semana. Esse site foi lançado segunda-feira, de segunda-5394 

feira até hoje, mais de 31 (mil) pessoas já falaram que mineração na Serra 5395 

do Curral, não. Nós publicamos com Mateus Solano, Duda Salabert, eu e a 5396 

Laila Zaid, ele já teve 200 mil visualizações, quase 8 mil curtidas, 9500 5397 

likes. Fala para o Zema, que gosta tanto de rede social, vê as métricas, o 5398 

que a gente conseguiu. É o vídeo mais visto da Duda, da história da Duda, 5399 

o vídeo mais visto. Nós fizemos o post do Zema, quando foi o primeiro post 5400 

que a gente fez, ele já chegou a 83 mil pessoas, teve quase 11 mil likes, 5401 

7.620 encaminhamentos, que é a pessoa encaminhar para outra ver. 5402 

Então, galera, vocês têm que entender que a população bugou o sistema, 5403 

não cabe as pessoas aqui na sala. Se todo mundo falar, só o pessoal da 5404 

Tamisa vai durar 23 horas e meia. Eu quero as 23 horas e meia. Tomara 5405 

que pare a reunião alguma hora, Yuri, porque a gente para pelo menos, sei 5406 

lá, uma semana, 15 dias essa insanidade. Aí na próxima reunião, eu 5407 
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prometo, nós vamos pôr mais gente, até a gente conseguir pôr um milhão 5408 

de pessoas nessa reunião, essa reunião não vai acabar nunca, gente. 5409 

Toda vez que você pautar esse processo nós vamos lotar essa reunião, 5410 

porque agora esse é um caso de sucesso, BH já tem o outro sucesso 5411 

antigo que é o “Olhe Bem as Montanhas”, quando o governo militar 5412 

apresentou a proposta, que eu acho que o Orsini deve ter apoiado, se não, 5413 

me desculpa, que era transformar a serra em um grande platô, foi proposto 5414 

isso, na época superbem avaliado, mas vindo lá da França, com uma ideia 5415 

mirabolante, criaram o movimento “Olhe Bem as Montanhas” se não estou 5416 

errado, e começaram a pôr adesivo nos carros, a galera fez o movimento 5417 

ambiental sinistro, então nós aqui de BH sabemos fazer mobilização, e 5418 

você pode ter certeza, Yuri, toda vez que esse processo for pautado, se 5419 

vocês não decidirem tirar, porque eu inclusive quero mostrar o parecer do 5420 

Ministério Público aqui, inicial do Ministério Público que acionou a Tamisa 5421 

e Nova Lima. Nós vamos lotar essa reunião, vai ser tanta gente que não 5422 

vai conseguir julgar, porque vocês têm que garantir o direito do Regimento 5423 

Interno de fala. Yuri, e faz reunião híbrida. Deixa eu compartilhar a tela por 5424 

favor, pessoal, vocês me autorizam? Faz reunião híbrida, um local onde as 5425 

pessoas podem ir, com câmera, telefone, tipo aí onde você está Yuri, abre 5426 

onde você está para a gente ir. Vocês fazem isso com audiência pública. 5427 

Se não tem dinheiro, vamos arrumar uma universidade, local é o que não 5428 

falta. Eu fiz um seminário, eu não, a galera, fizemos seminário sobre a 5429 

questão da mineração pelo mandado da Duda, foi hibrido. Custou R$ 5430 

1800,00 para transmissão de uma semana, uma semana de transmissão, 5431 

Yuri, é baratinho. Já consigo compartilhar? Obrigado. Eu vou compartilhar 5432 

aqui com vocês, isso é muito importante mostrar, porque o Yuri foi muito 5433 

feliz em falar que eles não fazem controle de legalidade no processo, 5434 

quem faz é o Ministério Público se o quiser. Ministério público fez, Yuri, 5435 

está feito, olha aqui, acionou Nova Lima e Taquaril. Por que o Ministério 5436 

Público, não sou eu que estou falando não, Yuri, não sou eu, mas tem 5437 

algumas marcas que o Vinícius Papatella me ajudou, me marcou, mas 5438 

está que o processo, ele é todo ilegal, está em área que não permite, são 5439 
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as (trecho incompreensível). Imprescindibilidade da declaração de 5440 

conformidade Municipal para fins de licenciamento ambiental e análise 5441 

efetiva pelo poder público municipal. Ele fala aqui, falando das 5442 

necessidades, mas eu vou ali mais para baixo. “Não obstante, para que a 5443 

licença ambiental cumpra sua finalidade legal, garantir o desenvolvimento 5444 

sustentável, face incontornável que as normas jurídicas atinentes à 5445 

proteção do patrimônio ambiental, desde as federais estaduais, sejam 5446 

rigorosamente atendidas”. “A certidão de conformidade a que se refere a 5447 

Resolução não consiste em simples formalidade burocrática”. Ele fala 5448 

também a gente fala do Plano Diretor, as leis, as áreas que tem lá... “Para 5449 

se chegar à conclusão hialina de que o empreendimento de extração 5450 

mineral em tela viola frontalmente o texto normativo. A Lei Municipal de 5451 

2007, que constitui o Plano Diretor de Nova Lima, estabelece hipóteses de 5452 

vedação do exercício da atividade minerária em zonas do município. 5453 

Nesse sentido, resta claro que o empreendimento ré só poderia ser 5454 

reputado conforme a legislação municipal caso observasse o referido 5455 

zoneamento. CMST foi projetado de modo a ocupar ilegalmente diversas 5456 

das áreas que não admitem uso minerário.” Quem está falando é 5457 

Ministério Público, olha o controle de legalidade, Yuri, retira de pauta e vai 5458 

ver, cara. “Conforme se observa o Plano Diretor usa como sigla UM para 5459 

indicar uso minerário, justamente de forma a possibilitar, caso a caso, 5460 

apontar as localidades em que o uso minerário é compatível com as regras 5461 

de uso, neste tem que ver lá o Artigo 69.” Constante relatório, que foi 5462 

contratado pelo Instituto Pristino, Ministério Público que está anexo a 5463 

petição, eu mandei aí, você tem acesso a ela, Yuri, cujo objeto consistiu a 5464 

análise técnica do EIA-RIMA, apenas o processo tal, referente à fase I do 5465 

empreendimento, possui outorgado, porque é aquele negócio, pode ir 5466 

lavrar qualquer lugar porque tem lavra antiga, mas só uma ENPM, lá são 5467 

vários ENPMs. “Em outras palavras, o empreendimento ambicionado pela 5468 

requerida somente estará em consonância com a legislação se forem 5469 

instalados nas zonas pedidas pelo plano gestor, porém não é o caso 5470 

trazido em juízo, ele está em ZEPAM, que é essa área de verde escuro, 5471 
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que é a cava que chega em BH, que o parecer da prefeitura falou que tem 5472 

36 metros quadrados dentro de BH e que vocês estão recusando a 5473 

escutar, lá é uma ZEPAM e aqui, ZEPAM só pode uso ambiental”. E tem 5474 

uma que não pode fazer uso mineral. Lá tem também coisa em área UM, e 5475 

UM não pode uso mineral, galera, é proibido pelo Plano Diretor. Isso aqui é 5476 

Zeus, não é Deus. É porque acredito na deusa mãe terra, e lá é proibido, 5477 

Yuri, está aqui, uso mineral. Mais claro que isso é só se o promotor 5478 

estivesse aqui falando, eu não sou o promotor. Mas então, já vou parar de 5479 

compartilhar aqui, mas eu gostaria de dizer que eu encaminhei isso aqui 5480 

no chat e BH não teve anuência dos parques municipais, os parques 5481 

municipais já têm Plano Diretor, estão registrados no SNUC, então tinha 5482 

que ter anuência dos parques municipais de BH. O COMAM de Belo 5483 

Horizonte pediu para ser ouvido no processo, oficiou a SEMAD e por que o 5484 

COMAM não está sendo ouvido? Belo Horizonte quer ser ser ouvido, quer 5485 

falar, olha o tanto de gente de BH que está aqui implorando, aqui falando, 5486 

implorando que o senhor Orsini mude de opinião...” Presidente Yuri Rafael 5487 

de Oliveira Trovão: “Senhor Felipe.” Inscrito Felipe Gomes: “Eu vou 5488 

concluir, mas só quero fazer essa pergunta que eu acho que ela é a mais 5489 

importante. Orsini, da Sociedade Mineira de Engenheiros, Denise, do 5490 

SINDIEXTRA e Thiago da FIEMG, vocês já votaram contra algum 5491 

processo aqui na CMI?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok.” 5492 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Yuri, eu fui citada, eu preciso 5493 

responder, é coisa rápida, eu prometo que não vou demorar nem um 5494 

minuto.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Um minuto.” 5495 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Felipe, em resposta à sua pergunta 5496 

que foi feita. Não só eu, SINDIEXTRA, FIEMG e também Sociedade 5497 

Mineira de Engenheiros votaram contra dois processos. Na mesma 5498 

reunião, numa mesma reunião da CMI, que foi exatamente na 66ª Reunião 5499 

Ordinária realizada no dia 27 de novembro de 2020, numa LP do 5500 

Empreendimento Nacional de Grafite, que foi indeferido por unanimidade, 5501 

e a renovação de Licença de Operação da mineração Leal e Rosa que 5502 

também foi indeferido por unanimidade. Daí você pode entrar no site da 5503 
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SEMAD, que você conhece muito bem até por ter trabalhado lá, e aí você 5504 

pode acessar acessar lá o link da 66ª reunião, você vai encontrar não só a 5505 

decisão como também a ata da reunião devidamente aprovada com os 5506 

votos dos Conselheiros, ok?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 5507 

“Ok Denise.” Inscrito Felipe Gomes: “Foi o único, Denise? Hoje pode ser o 5508 

segundo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não, por favor, por 5509 

isso que eu não gosto de abrir exceção em reunião, porque eu abro 5510 

exceção e exceção vira regra, por favor, eu vou seguir aqui os inscritos.” 5511 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Marcus Polignano.” 5512 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Marcus Polignano? Ele 5513 

está na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não, parece que caiu 5514 

a conexão.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu retorno nele 5515 

daqui a pouco. Senhora Thaisa Daniele. Pois não senhora Thaisa, a 5516 

senhora tem 5 minutos.” Inscrita Thaisa Daniele: “Ok, obrigada. 5517 

Primeiramente boa tarde a todos, eu sou arquiteta e urbanista e eu fiz 5518 

parte da equipe que elaborou o dossiê de tombamento para o tombamento 5519 

estadual do IEFA, sou da empresa Práxis Projetos e Consultoria. Esse 5520 

trabalho foi um trabalho que levou dois anos de estudos muito 5521 

aprofundados sobre a serra, e o perímetro de tombamento ele não foi 5522 

decidido ao acaso, aquela área está incluída e ela está determinada no 5523 

estudo de tombamento como uma área para preservação ambiental, 5524 

porque é entendido que aquela área carrega uma série de valores que 5525 

merecem a Proteção Ambiental. E aí vendo essa reunião hoje eu me 5526 

lembrei de um texto que eu li uma vez, é uma publicação da Fundação 5527 

Getúlio Vargas, que quando o professor ele quer mostrar o valor dos 5528 

serviços culturais, o valor cultural de uma área, ele dá um exemplo que ele 5529 

chama de metodologia do absurdo, que é imaginar no Pão de Açúcar ser 5530 

descoberta uma grande reserva mineral dando dinheiro suficiente para 5531 

colocar o Brasil como a maior economia do mundo e se você implodiria o 5532 

Pão de Açúcar para gerar esse dinheiro, e ele relata que nesses 5533 

experimentos os alunos começam a entrar no absurdo e percebe que não 5534 

faz sentido nenhum você pensar em dinheiro minerário no Pão de Açúcar. 5535 
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E ele coloca isso como um absurdo, mas eu estou vendo hoje a gente 5536 

chegar justamente no experimento do absurdo, a gente está propondo 5537 

implodir o nosso Pão de Açúcar, porque a Serra do Curral é para BH, e 5538 

não só para BH, mas para o Estado de Minas Gerais, o equivalente ao que 5539 

o Pão de Açúcar é para o Rio de Janeiro. Eu acho que várias falas aqui já 5540 

colocaram várias coisas sobre alguns pontos ilegais do processo, e eu 5541 

acho que é importante também a gente colocar, o Felipe mostrou aí as 5542 

questões de incompatibilidade com o zoneamento, mas eu queria ressaltar 5543 

que Nova Lima também tem um tombamento das trilhas que passam 5544 

naquela região, são trilhas que são tombadas, e que o decreto estabelece 5545 

que para ocupar a área dessas trilhas precisa ter anuência do Conselho 5546 

Municipal de Turismo e do Patrimônio, e são tombadas justamente porque 5547 

existe o uso tradicional, um uso cultural. Essa região de Nova Lima ela 5548 

também é conhecida pelas trilhas, pelos jipis, pelos ciclistas, inclusive os 5549 

túneis que estão sendo colocados no processo como uma alternativa de 5550 

transporte, eles também fazem parte desse uso cultural, e no dossiê de 5551 

tombamento foram ouvidos grupos que utilizam esses esses túneis. Então 5552 

acho que é importante avaliar os impactos de cultura também que a gente 5553 

está lidando com essa serra, além de todos os impactos ambientais que já 5554 

foram colocados aqui. Foi colocado que a serra, o perfil da serra não ia ser 5555 

alterado e ainda que não fosse, a serra não é só um mero perfil, a serra 5556 

ela não é um mero anteparo visual como foi colocado em alguns 5557 

documentos, a serra ela carrega uma série de valores que fizeram que ela 5558 

fosse indicado para tombamento, e que são valores que estão 5559 

relacionados ao meio ambiente, as pessoas que vivem ali as pessoas 5560 

dizem entorno. Ela é vista não só de Belo Horizonte e Nova Lima, de 5561 

Sabará, de Contagem. Então, a gente está de fato decidindo hoje e me 5562 

surpreende muito a gente estar com dúvida e a gente estar com medo da 5563 

gente tomar decisão de demolir o nosso símbolo. Além disso, também me 5564 

surpreende porque a gente teve essa discussão lá em 1961, com primeiro 5565 

tombamento do IPHAN, existiam dois grupos de Conselheiros que 5566 

estavam lutando, um grupo queria defender todo tombamento da serra, 5567 
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outro grupo para favorecer um empreendimento minerário argumentou que 5568 

a serra deveria ter tombado apenas 800 metros para cá, 800 metros para 5569 

lá da Avenida Afonso Pena, é um tombamento que se efetivou e depois 5570 

disso a gente perdeu mais de 100 metros de crista da Serra com o 5571 

empreendimento da Mina de Águas Claras. Que de fato a gente sabe 5572 

disso, a gente tem o registro que o perfil da serra mudou e até hoje são 5573 

feitos trabalhos rígidos de contenção. Então a serra ela não é um perfil, a 5574 

gente tem oportunidade de corrigir o que a gente errou em 1961 e eu acho 5575 

que a gente tem que aproveitar essa oportunidade. Obrigada.” Jeiza, 5576 

Secretaria Executiva SEMAD: “Obrigada, senhora Thaisa. Próxima inscrita, 5577 

a senhora Daniele Rodrigues. Senhora Daniele não está na sala, próxima 5578 

inscrição é coletivo BH, creio que foi duplicada, tendo em vista que o 5579 

senhor Felipe já se manifestou, senhora Lorena Bárbara? Não está na 5580 

sala. Próximo inscrito, senhora Kelly de Castro. Senhora Kelly também no 5581 

momento não está na sala. Douglas Resende Bambirra, não está na sala. 5582 

Senhora Elaine Oliveira Silva está na sala, a senhora tem 5 minutos para 5583 

se manifestar, senhora Elaine. Senhora Elaine, a senhora não está nos 5584 

escutando? A senhora tem cinco minutos para se manifestar.” Inscrita 5585 

Elaine Oliveira Silva: “Desculpe, é que eu estou no ponto de ônibus, estou 5586 

tentando me abrigar em algum lugar menos barulhento, estou desde às 8 5587 

horas da manhã esperando por essa fala. Me perdoem, eu sou guia em 5588 

turismo, bacharel em turismo, eu tenho pós-graduação em educação 5589 

ambiental, em ecoturismo, e eu estou falando, creio eu, por boa parte dos 5590 

guias turísticos tambem. Nós conhecemos a fundo todas essas cidades 5591 

que são afetadas pela mineração. Santa Bárbara, Barão de Cocais, 5592 

Sabará, Ouro Preto, Mariana, Brumadinho. E nós conhecemos a fundo 5593 

porque nós pegamos estudantes lá, e eu vou falar para vocês, olhando a 5594 

população, vendo a população, conversando com a população das 5595 

cidades, você vê que a mineração ela afeta mais do que do que ela ajuda, 5596 

não tem município rico minerário como já disseram aí. Todo município que 5597 

tem mineração, vejam Congonhas, onde a população não pagava a água e 5598 

agora paga, porque agora a água precisa ser limpa, eles tinham água 5599 
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pura, mas já foi impactada pelo dano da mineração. Eu creio que todos aí, 5600 

sem exceção, sabem qual que é o dano que a mineração faz, nós 5601 

sabemos como são feitos os saludes, como é feita toda a prospeção de 5602 

minério, feita toda a separação de minério e como descarte é feito na 5603 

nossa área. Fora isso, nós ainda temos absurdos como lá de Conceição 5604 

de Mato Dentro, que foi aprovado, eles pegam a água pura e vão pegar o 5605 

nosso minério e mandar para o pessoal do Rio de Janeiro, se não me 5606 

engano. O que acontece é o seguinte: o que a gente espera de um 5607 

Conselho é que eles possam ver todos os lados, e vocês não estão vendo, 5608 

vocês vieram para cá com voto pronto, eu não vou esperar da FIEMG que 5609 

vote desfavorável a mineração não, esperar desses outros órgãos que 5610 

votem desfavoráveis a mineração, eles são pagos para isso não é não? As 5611 

mineradoras elas contribuem com a FIEMG. Outros órgãos também 5612 

contribuem. Realmente nos espanta alguns outros que a gente imaginaria 5613 

que seriam um pouquinho mais fiéis à sua formação, mas tudo bem. O que 5614 

me espanta é que esse órgão, depois do Ministério Público ter acionado 5615 

juridicamente o impedimento da continuidade dessa ação, não estar isso 5616 

em julgamento. E outra coisa, o que me impressiona é que vocês fazem 5617 

uma audiência pública com a sociedade com voto já pronto, é só para 5618 

gente ficar esperando das 8 horas da manhã quase até às 6 horas da 5619 

tarde para a gente falar e vocês já estarem com voto de vocês prontinho. 5620 

Não levar a sério, faz essa reunião antes para que a população possa 5621 

expressar, possa colocar a sua dignidade ou indignidade a ponto e vocês 5622 

possam refletir sobre isso, porque é o cúmulo do absurdo a gente ficar 5623 

esperando esse tanto de tempo, tendo problemas de ingressão na reunião, 5624 

e vocês com os votinhos prontos aí. Não vai valer de nada esse tempo 5625 

todo que nós estamos esperando aqui, e outra coisa, a população de Belo 5626 

Horizonte, de Sabará, de Nova Lima não está nem sabendo disso, não 5627 

está nem sabendo disso que está acontecendo, não pode nem se 5628 

manifestar. E outra coisa, eu acredito que vocês não morem lá no Taquaril, 5629 

não morem lá no Esplanada, não precisa levar o filho no Hospital da 5630 

Baleia, para saber o tanto que esse voto, pessoal comentou aí, vai afetar 5631 
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esse povo. Vocês não sabem o tanto que uma explosão vai afetar aquelas 5632 

casas que não são construídas com a fundação de uma casa do 5633 

Mangabeiras e Belvedere não. Como isso foi aprovado a meia boca e foi 5634 

aprovada a meia moca às pressas, vocês teriam que ter obrigação de 5635 

analisar, porque, como isso foi questionado pelo Ministério Público, vocês 5636 

teriam a obrigação de questionar, porque não é porque uma prefeitura 5637 

aprova o projeto e vocês não podem interferir, que vocês não podem 5638 

acionar o Ministério Público por que acreditam que aquilo não seja certo, 5639 

então vocês escutam só um lado, não escutam outro. Muito obrigada 5640 

desculpe aí, uma boa tarde.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 5641 

“Boa tarde, agradeço a manifestação. Próximo inscrito. Lembrando aos 5642 

inscritos que já se mainfestaram, por favor deixem a sala para outras 5643 

pessoas participarem, já solicitei isso mais de uma vez, a gente está tendo 5644 

que tirar as pessoas porque elas não saem para deixar as outras pessoas 5645 

se manifestar. Por favor, deixem sala para que a gente possa adicionar as 5646 

pessoas que ainda não se manifestaram. A pessoa se manifesta uma 5647 

única vez, por favor. Senhora Siqueira Ana Paula Siqueira.” Inscrita Ana 5648 

Paula Siqueira: Boa tarde a todas e todos que nos acompanham aqui na 5649 

sala do Zoom, YouTube nas diversas e inúmeras redes sociais que estão 5650 

transmitindo essa reunião, especialmente eu quero saudar e falar por 5651 

todos que foram intitulados não estar na sala. Entre aspas, isso já foi 5652 

utilizado aqui inúmeras vezes ao longo do dia, e são muitos e muitas que 5653 

trazem e que fazem valer aqui a participação popular. Eu quero fazer um 5654 

apelo aos Conselheiros e Conselheiras do COPAM, com muito respeito às 5655 

instituições que estão representadas, a todos os órgãos que estão 5656 

representados pelos senhores Conselheiros, mas pedir que não coadunem 5657 

com esse parecer, não sejam coniventes com o que está acontecendo na 5658 

historia de Belo Horizonte e de Minas Gerais mais uma vez, com um 5659 

parecer que vai levar à destruição de mais uma serra no nosso estado, e 5660 

aqui nós estamos discutindo a Serra do Curral. Essa conivência agora ela 5661 

vai ser apenas um aceite, mas em um curto espaço de tempo ela vai 5662 

promover crimes futuros, como o que nós vimos em Mariana, como que 5663 
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lamentavelmente se repetiu grande escala em Brumadinho. Eu estou 5664 

acompanhando a reunião desde às 9 horas da manhã, falei um pouco 5665 

mais cedo em outro item apresentado de pauta, mas eu não vou me furtar 5666 

de usar a palavra e falar novamente, e aqui nesse momento eu falo como 5667 

Deputada Estadual do nosso estado. É um absurdo, mais uma vez, 5668 

estarmos discutindo um processo econômico que gera riqueza, lucro, para 5669 

poucos, alguns, e gera muito prejuízo para toda nossa sociedade, porque 5670 

ao fim e ao cabo, é isso que estamos discutindo aqui. O Governo de Minas 5671 

e as operações da mineração elas vêm disfarçadas de grande riqueza 5672 

para nosso estado, mas não é, poucos embolsam e muitos prejuízos para 5673 

nós, sociedade. São danos ambientais, sociais, econômicos. Imagine o 5674 

impacto em mais de 100 hectares, cerca de 30 milhões de toneladas de 5675 

minério, isso vai impactar a vida de qualquer um que mora na região ou 5676 

que vive no nosso estado. Nós estamos discutindo aqui na Assembleia, o 5677 

tombamento, o patrimônio que essa serra é para todos nós. Além disso, é 5678 

uma reserva natural, espaço de preservação de nascentes de águas que 5679 

inclusive abastecem Belo Horizonte e toda Região Metropolitana. Elaine, 5680 

você falou agora pouco que os Conselheiros e que boa parte das pessoas 5681 

que estão aqui nessa sala não falam na condição de moradores da região, 5682 

mas eu falo, sou nascida e criada no bairro Vera Cruz. Tenho essa serra 5683 

como quintal da minha cara, aqui no fundo dessa janela essa mancha 5684 

preta que vocês enxergam aqui no fundo é a Serra do Curral, fazendo meu 5685 

gabinete um belo quadro, para todos os as pessoas que vem do interior 5686 

me visitar aqui, a primeira foto que eles querem fazer aqui é a foto da 5687 

Serra do Curral, então nós estamos falando de algo que é muito precioso 5688 

para nós. E eu falo como moradora dessa região. Enquanto cidadã, 5689 

moradora, eu recebi manifestação de muitos vizinhos, do bairro Vera Cruz, 5690 

Pompeia, Taquaril, Explanada, Saudade, Jonas Veiga, do bairro Serra, da 5691 

cidade de Sabará, Nova Lima, inclusive, que essa aprovação é 5692 

incompatível com o Plano Diretor de Nova Lima. Então eu faço aqui um 5693 

apelo aos senhores, para realmente não coadunarem. Nós estamos em 5694 

um momento crítico no nosso estado, onde nós não conseguimos 5695 
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enquanto estrutura de governo apresentar outra alternativa econômica que 5696 

não a exploração incessante dos nossos patrimônios naturais. Então, 5697 

queria registrar, reafirmar aqui com todos vocês estão nos acompanhando, 5698 

e um pedido explícito, não vamos aceitar mais uma vez a destruição do 5699 

nosso patrimônio. As informações técnicas são belíssimas, mas no papel 5700 

cabe tudo, na vida prática, no mundo real, aonde a vida acontece é que a 5701 

gente precisa de sensibilidade e que a gente precisa de respeito. Quero 5702 

aproveitar para cumprimentar todos os movimentos que se envolveram até 5703 

então e que permanecerão aqui, ativos nessa luta, estamos juntos, contem 5704 

comigo, meu apoio aqui na Assembleia Legislativa, nas nossas regiões 5705 

comunitárias, quero mandar um abraço aqui para Mércia e para o Sérgio, 5706 

estou vendo aqui conectados conosco, o Ronan, dizer que a Cláudia Pires 5707 

trouxe na sua fala muita profundidade, nós estamos falando de impacto na 5708 

vida humana, no impacto da vida de muitas pessoas, e é o que eu peço 5709 

para cada um dos Conselheiros, e faço um pedido explícito aos 5710 

Conselheiros, eu também sou Conselheira em diversos Conselhos, neste 5711 

momento, é apenas um voto, mas no futuro, é uma drástica realidade, 5712 

muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 5713 

manifestação de Vossa Excelência, próximo escrito.” Jeiza, Secretaria 5714 

Executiva SEMAD: “Próximo inscrito Bruna Soares, ela cancelou a 5715 

manifestação. O senhor Marcus Polignano ele já está na sala, nós já 5716 

havíamos chamado ele não estava no momento, se quiser chamar ele já 5717 

está disponível.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 5718 

Marcus, consegue manifestar? Marcus? Deputada Ana Paula, o áudio da 5719 

senhora está aberto, por favor, e se a senhora puder dar licença da sala 5720 

para que gente possa incluir outras pessoas. Escutamos o senhor sim, 5721 

senhor Marcus, o senhor tem 5 minutos. Pois não, com a palavra.” Jeiza, 5722 

Secretaria Executiva SEMAD: “Por gentileza, se o senhor puder fechar o 5723 

YouTube no momento de manifestar aqui por favor, obrigada.” Inscrito 5724 

Marcus Polignano: “Bom, eu já falei na reunião passada, estou aqui mais 5725 

uma vez, só reiterar esse triste dia para Minas Gerais, para a história de 5726 

Minas, para a história da Serra do Curral. Mas como eu já falei na reunião 5727 
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passada, eu acho que esse é um triste dia para Minas, para a história de 5728 

Minas e até para a própria história da mineração. Eu fico pensando quem 5729 

está ganhando com essa história aqui ao destruirmos, que na verdade não 5730 

é um projeto de mineração, é um projeto de destruição da Serra do Curral, 5731 

é bom que se diga isso. O que antecedeu esse processo foi o 5732 

tombamento, nós estávamos a um ano e meio, dois anos, fazendo um 5733 

processo de tombamento, e esse processo é que foi paulativamente 5734 

enrolado, engavetado pelo IPHAN e nos deixou nessa situação 5735 

absolutamente sem pé nem cabeça, porque como é que você vai fazer 5736 

qualquer processo de licenciamento de um bem que está sendo tombado, 5737 

que tem que ser realmente primeiramente resguardado na sua integridade, 5738 

integridade biótica, integridade hídrica, paisagista, nós estamos falando de 5739 

um patrimônio, gente, eu não sei se vocês nasceram aqui, eu fico até me 5740 

perguntando se vocês são filhos da terra, porque os que são filhos da terra 5741 

têm uma dimensão do que é esse patrimônio, e em nenhum parecer aqui 5742 

eu vi qualquer menção à destruição da Serra, não vi nenhum parecer 5743 

dizendo que a serra vai ser demolida, que ela vai ser atingida inclusive no 5744 

seu pico mais emblemático, que é o Pico de Belo Horizonte, e que isso 5745 

não vai ter reparo, tudo isso não foi dito, e simplesmente se discute o 5746 

processo da mineralização da serra, da destruição dela. Gente, vocês 5747 

estão deixando um patrimônio que evidentemente vai ser o patrimônio, que 5748 

como aqui alguns já falaram, vocês vão ser conhecidos por isso, 5749 

conhecidos como aqueles que deram o aval para isso, e vocês têm uma 5750 

oportudade, inclusive legal, dentro do próprio processo, de impedir que 5751 

isso se faça atendendo que, primeiro, de bom senso, de legalidade e de 5752 

institucionalidade, o tombamento seja feito primeiro, e que aí sim a gente 5753 

vai discutir outras atividades para além dessa. Então, nós estamos dizendo 5754 

de um patrimônio que é de todos, não é dessa geração. Nós estamos 5755 

extrupiando as futuras gerações de um lugar onde é referência da capital 5756 

de Minas Gerais, referência de toda a nossa história mineira, e que vocês 5757 

estão dando o aval. Eu sei que isso aqui não vai adiantar nada, que 5758 

alguém já falou, o voto já está contado, é lamentável que a gente fique 5759 
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fazendo aqui um jogo, é absolutamente sem sentido, em que os votos já 5760 

estão dados, isso aqui não é uma discussão, essa é uma mera 5761 

homologação, e que os senhores na verdade já estão aqui para bater o 5762 

martelo. E eu já antecipo que provavelmente nós vamos perder essa, e a 5763 

serra vai perder por 8 a 2. Não queria ver o Estado de Minas Gerais, o 5764 

Governo de Minas Gerais e todos vocês, independentes da representação 5765 

da sociedade civil, serem absolutamente tão insensíveis a uma destruição 5766 

desse calibre, é lamentável, lamentável.” Presidente Yuri Rafael de 5767 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, senhor Marcus. Próximo 5768 

inscrito. Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Denise Garcia. 5769 

Senhora Denise Garcia abriu mão da palavra. Senhor Guilherme Lara, nós 5770 

tentamos contato com ele diversas vezes, o número no formulário está 5771 

errado. Senhor Renato Matarelli Carli.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5772 

Trovão: “Senhor Renato, o senhor tem que conectar o microfone.” Jeiza, 5773 

Secretaria Executiva SEMAD: “Enquanto ele conecta, eu vou passar para 5774 

o próximo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quem é o próximo? 5775 

Eu retorno nele.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Enquanto o senhor 5776 

Renato conecta, o próximo é o senhor Mateus Marques Porto.” Presidente 5777 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Mateus Marques Porto, o senhor 5778 

tem condições de se manifestar?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 5779 

“Ele não está na sala. Só um minuto, por gentileza.” Presidente Yuri Rafael 5780 

de Oliveira Trovão: “O Renato não consegue se manifestar?” Jeiza, 5781 

Secretaria Executiva SEMAD: “O senhor Renato já está conectado.” 5782 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Renato? Pois não, 5783 

senhor Renato, o senhor tem 5 minutos.” Inscrito Renato Matarelli Carli: 5784 

“Boa tarde Conselheiros e Conselheiras, antes de pronunciar quero 5785 

registrar…” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Renato, 5786 

desliga o YouTube e o senhor pode falar, estamos ouvindo o senhor.” 5787 

Inscrito Renato Matarelli Carli: “Eu não estou conseguindo me ver aqui na 5788 

tela, mas eu posso falar, não é? Conselheiros e Conselheiras, antes de 5789 

pronunciar-me eu quero registrar o meu repúdio à inversão de pauta e a 5790 

maneira irracional de tratar um assunto tão delicado como este que 5791 
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estamos apreciando no Conselho. Sou de Sabará, cidade onde nasci e 5792 

onde vivo há 67 anos e atuo no movimento “Eu Rejeito Barragens” de 5793 

Sabará e também no “Instituto Cordilheira”. A mineração é uma atividade 5794 

bruta, desumana e mortal. Antes mesmo de qualquer licenciamento, nossa 5795 

cidade de Sabará já se encontra totalmente impactada com trânsito de 5796 

caminhões, carretas, poeira e vias públicas destruídas por outras 5797 

mineradoras que operam na região do Taquaril, como a Fleurs Global, 5798 

(trecho incompreensível), a Empabra, Anglo Gold e outras piratas. Com a 5799 

Tamisa será diferente? Qual é a mágica? Este projeto não pode ser 5800 

aprovado, e quero neste breve tempo de fala exibir um vídeo que 5801 

realizamos para reflexão deste Conselho. Trata-se de um vídeo poético, 5802 

premonitório e de alerta à consciência de todos os vocês. Olhe bem as 5803 

montanhas, vocês conhecem um tal de Carlos Drummond de Andrade, 5804 

Manfredo Souza Netto? Eu trouxe um pouquinho de humanidade para 5805 

vocês que estão apreciando essa matéria, gostaria que rodasse esse 5806 

vídeo que eu enviei ontem para a Secretaria e posterior à exibição queria 5807 

dar uma palavrinha de fechamento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5808 

Trovão: “Paralisa o tempo para o vídeo, ele já encaminhou para a gente, 5809 

não é? Quem tiver mais fácil vamos compartilhar para ganhar tempo.” 5810 

[Exibição de vídeo] Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 5811 

Renato, o senhor falou que tem uma fala. O tempo do senhor já esgotou, 5812 

por favor, conclua.” Inscrito Renato Matarelli Carli: “Sim. As imagens dizem 5813 

por si só, não preciso falar muita coisa, mas eu espero que essa reunião 5814 

não se torne um sinistro evento de concessão de licença para destruir e 5815 

matar a Serra do Curral, Se isso vier a acontecer a história não perdoará a 5816 

inconsequência desses Conselheiros. Fora Tamisa, fora mineração na 5817 

Serra do Curral, é um absurdo o que estão querendo fazer, é isso que eu 5818 

tenho para dizer.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 5819 

manifestação, próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 5820 

“Senhor Mateus Marques Porto.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5821 

Trovão: “Senhor Mateus?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor 5822 

Mateus não está no momento, senhor Daniel Tygel.” Presidente Yuri 5823 
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Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Daniel? Estamos ouvindo o senhor 5824 

também, o senhor tem 5 minutos, pois não.” Inscrito Daniel Tygel: 5825 

“Primeiramente, sou Daniel, sou do Sul Minas Gerais.” Presidente Yuri 5826 

Rafael de Oliveira Trovão: “O Som do senhor está bem ruim, viu? A 5827 

transmissão do senhor está ruim.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 5828 

Trovão: “Vou tentar aqui. Sou de Minas Gerais, Caldas, faço parte da 5829 

aliança em prol da APA da Pedra Branca. Então primeiramente, eu 5830 

gostaria de solicitar que fosse votado, se houver possibilidade, a suspeição 5831 

dos Conselheiros da FIEMG, Federação das Indústrias de Minas Gerais, 5832 

que tem como sócios empresas de mineração que estão com conflito de 5833 

interesses, a votação da suspeição da representação do sindicato de 5834 

engenheiros, sindicato da mineração também porque há conflito de 5835 

interesses para que a gente possa garantir a lisura na votação.” Presidente 5836 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pode continuar manifestando, senhor 5837 

Daniel.” Inscrito Daniel Tygel: “Essa é uma das partes que eu gostaria de 5838 

falar também, do teatro que nós estamos passando aqui, agradeço Yuri, 5839 

pela forma que você reagiu, que tem sido a forma de Pilatos, ao longo 5840 

desse dia de hoje. Basicamente é deixe-os falar o quanto quiserem e 5841 

vamos ignorar qualquer colocação que seja feita e não reagiremos a 5842 

nenhuma delas. Como por exemplo, a clara percepção de conflito 5843 

interesses entre os Conselheiros, (áudio ruim), colocaram 5844 

questionamentos muito objetivos e concretos e que sequer foram 5845 

contestados, ou justificados, ou qualquer tipo de resposta. Basicamente, a 5846 

regra é clara, deixe-os falar para que depois nós possamos dizer que 5847 

tiveram direito a voz. Isso é que eu chamo de um teatro (áudio ruim) 5848 

absolutamente surreal que estamos vivendo nesse momento. Muito me 5849 

entristece os três Conselheiros não conseguirem assumir a suspeição e o 5850 

conflito claro de interesse que existem, de estarem em uma Comissão de 5851 

Julgamento sobre anuência, licenciamento ambiental de mineração 5852 

quando representam o setor minerário no nosso Estado de Minas Gerais. 5853 

Isso é uma verdadeira vergonha que nós estamos vivendo, não achem, 5854 

senhor Presidente Yuri, senhores Conselheiros, não achem que o fato de 5855 
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abrir a fala de 5 minutos para cada pessoa aqui faz dessa reunião menos 5856 

vergonhosa. A vergonha é estarmos neste momento discutindo, estarmos 5857 

a pouco de uma votação absolutamente inadequada, surreal, que 5858 

ultrapassa qualquer limite de racionalidade. Então o que eu gostaria de 5859 

pedir aos senhores é que ao invés de se votar neste momento o 5860 

licenciamento de um símbolo de Belo Horizonte, do que está no 5861 

sentimento de muitas pessoas de Minas Gerais. Ao invés de estarmos 5862 

votando isso que nós estivéssemos votando o tombamento da serra, que 5863 

vai gerar mais possibilidade de desenvolvimento no local com múltiplas 5864 

safras, porque a mineração todos sabem é de uma única safra. A 5865 

preservação para o uso sustentável do solo é o caminho para o movimento 5866 

sustentável, geração clara de renda para a população. Então não adianta 5867 

fingir que está havendo democracia, quanto mais pessoas aqui falarem e 5868 

forem ignoradas nas suas colocações, nas suas contribuições, nos seus 5869 

questionamentos, nos apontamentos de potenciais irregularidades, 5870 

omissões e irregularidades, quanto mais essas colocações foram 5871 

ignoradas mais falso e mais teatral, mais inquisitório, feudal será esta 5872 

reunião. Então se havia a estratégia de Pilatos, deixe-os falar o quanto 5873 

quiserem e vamos ignorar, essa estratégia está infelizmente fracassando, 5874 

pois o teatro não passará. Se Deus quiser nós vamos (áudio ruim) isso da 5875 

justiça, mas sim da alma mineira e da mobilização da nossa população. Os 5876 

senhores que votarem a favor tenham vergonham, vergonha de serem 5877 

Conselheiros de um órgão ambiental se votarem favorável, tenham 5878 

vergonha de estarem se omitindo, lavando as mãos com relação aos 5879 

interesses exclusos que estão por trás e que nós não estamos vendo 5880 

porque eles não são confessos, não são compartilhados com a população. 5881 

Tenham vergonha também, o Governo do Estado de Minas de estar 5882 

ocultando, mentindo, os interesses reais do processo...” Presidente Yuri 5883 

Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor, senhor Daniel, conclua.” Inscrito 5884 

Daniel Tygel: “O tombamento da Serra do Curral, e todos sabem que 5885 

quando se inicia o processo de tombamento há de se considera-lo 5886 

tombado desde que se conclua o processo de análise de tombamento, 5887 
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isso é um total absurdo, estamos vivendo uma Matrix inacreditável perto 5888 

de um período eleitoral com interesses infelizmente controversos e com 5889 

descompromissos do que aqui estão. Então peço para os senhores 5890 

Conselheiros...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Conclua, 5891 

senhor Daniel.” Inscrito Daniel Tygel: “Que façam a suspeição e que o 5892 

Governo do Estado de Minas expresse os interesse econômicos por trás 5893 

desse processo. Muito obrigado Presidente, agradeço nada pessoal contra 5894 

ninguém, mas com relação a essa estratégia…” Presidente Yuri Rafael de 5895 

Oliveira Trovão: “Senhor Daniel, o tempo do senhor esgotou. Agradeço a 5896 

manifestação, em relação ao pedido de votação, em relação ao pedido de 5897 

suspeição ou impedimento, como os senhores podem ter verificado no 5898 

momento da reunião, questionei se algum dos Conselheiros se dava por 5899 

suspeito ou impedido de que trata o Regimento Interno, ou a Lei nº 14.184. 5900 

Vou ler o dispositivo para os senhores: “Ao membro do COPAM que 5901 

ocorrendo o impedimento deverá comunicar o fato à Secretaria Executiva 5902 

e estrutura colegiada abstendo-se de atuar. A falta de comunicação do 5903 

impedimento constitui falta grave para os efeitos disciplinares. Pode ser 5904 

arguida a suspeição de membro do COPAM que tenha inimizade íntima, 5905 

inotória, ou interessado cônjuge ou companheiro parente, ou até mesmo 5906 

afim. A recusa da suspeição e cabe também suspendimento alegada é 5907 

objeto de recurso em efeito suspensivos”. Então qualquer alegação de 5908 

suspeição de qualquer Conselheiro ou impedimento, aqui não foi acatado, 5909 

ou seja, nenhum dos Conselheiros se deu por suspeito ou impedido, então 5910 

ele pode atuar aqui no processo em relação a nossa pauta. Lembrando, 5911 

que todas as minhas ações como sempre estou aqui no Conselho 5912 

Presidindo ou assessorando, desde sei lá quando surgiram os Conselhos, 5913 

sou servidor público efetivo desde 2006 e sempre pautei a minha ação 5914 

pela legalidade. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 5915 

“Próximo escrito senhor Fabrizio Correia.” Presidente Yuri Rafael de 5916 

Oliveira Trovão: “Senhor Fabrizio.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 5917 

“Não está na sala no momento. Senhor Ricardo Miranda.” Presidente Yuri 5918 

Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala? Senhor Ricardo também não 5919 
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está na sala.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Gabriela 5920 

Pereira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala? 5921 

Também não está na sala.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora 5922 

Lauren Fernandes também cancelou a inscrição, senhor Rodrigo Castilho 5923 

Ribeiro.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Rodrigo está 5924 

na sala? Fabrizio também cancelou a inscrição. A senhora Maria Alzira 5925 

Vilela? Pois não.” Inscrita Maria Alzira Vilela: “Pois não. Boa noite a todos, 5926 

Falo aqui direto de um condomínio vizinho de uma mineração. Condomínio 5927 

Aconchego da Serra, vizinho da mineração Herculano e toda vez que 5928 

passo aqui na BR vejo como uma mineradora cuida bem do que ela 5929 

mostra, porque depois daquele acidente da BR tem um tapume verde 5930 

muito bem feito tem pessoas ali, tem pessoas aqui, e sempre que a gente 5931 

passa a gente fica se perguntando: quando será o próximo acidente já que 5932 

tem alguém ali para fechar a BR e tem alguém aqui para fechar no sentido 5933 

contrário? Então a gente vive todo dia recebendo e-mails e avisos de que 5934 

haverão explosões, que em determinado momento a BR estará fechada. 5935 

Então assim, essa vida tranquila que as mineradoras vendem para gente, 5936 

é falsa. Eu sou professora e tenho vergonha, vontade de rasgar o meu 5937 

diploma, de ter que falar com criança sobre preservação ambiental, de ter 5938 

que fazer City Tour em Belo Horizonte e mostrar para as crianças a Serra 5939 

Fake, a Serra do Curral fake, porque ela é só aquela casquinha, e crescia 5940 

ouvindo que Minas não tem mar, mas que nosso mas são as montanhas e 5941 

as montanhas estão secando. Eu acompanho uma sobrinha que é atleta 5942 

de mountain bike e quando eles andam aqui perto das trilhas eles tem que 5943 

passar em placas, propriedade da Vale, propriedade da Vale e são muitos. 5944 

A gente vira cerca, passa por baixo e eles continuam andando e a gente 5945 

não sabe até quando esse valor das nossas montanhas ainda vai ser vivo. 5946 

E eu estava pesquisando agora o símbolo, o significado de Conselheiro, o 5947 

que são esses Conselheiros que estamos aqui desde 9 horas da manhã 5948 

tentando nos posicionar, isso aqui não é nada perante à população de 5949 

Belo Horizonte, nós somos fiéis, estamos aqui desde 9 horas para ver se a 5950 

gente é ouvido. Muito me espanta imaginar que esses Conselheiros são 5951 
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Conselheiros do bem, são Conselheiros que podem mudar de ideia e esse 5952 

pensamento de que vieram com votos já prontos e que não são capazes 5953 

de ouvir realmente, não é de escutar, é de ouvir o anseio dessas pessoas 5954 

que conseguiram entrar nessa reunião, dessas pessoas que estão aqui 5955 

desde 9 horas da manhã tentando falar alguma coisa, eu não sou técnica, 5956 

mas eu falo como mineira, eu falo de coração, que absurdo seria aprovar 5957 

essa questão da mineração na Serra do Curral. Então assim, muito me 5958 

espanta, e eu acho que assim, carregar esse título no ombro “eu sou 5959 

Conselheiro, eu sou Conselheiro e eu não consigo escutar essas várias 5960 

pessoas que fizeram aqui e eu não consigo ter uma visão humana do que 5961 

significa aprovar essa mineração na Serra do Curral”. Eu convivo 5962 

diariamente com que é mineração Herculano, é pequena, está aqui na 5963 

frente, e eu acho que é o condomínio mais perto da Herculano. Assim, 5964 

apesar da gente estar no paraíso, eu não posso cortar uma árvore no meu 5965 

lote sem uma autorização, mas a Herculano faz o que quer, tem ali 5966 

embaixo uma aparado lindo para medir o grau de pureza do ar, mas 5967 

venham aqui ver o grau de pureza do ar, quando a gente chega aqui de 5968 

manhã e ver a poeira e convive com todo esse trânsito. Então assim, Belo 5969 

Horizonte merece Conselheiros que falem a verdade que falem a favor do 5970 

povo, se a gente fizesse isso para uma consulta pública, eu tenho certeza 5971 

de que a população de Belo horizonte diz não. Então se você é um 5972 

Conselheiro carregue no ombro com orgulho, que somos mineiros que 5973 

somos Belo Horizonte, que a Serra do Curral é importante, eu tenho 5974 

vergonha de ter que defender com os meus alunos, falar sobre 5975 

preservação ambiental se, os Conselheiros agora, não conseguirem mudar 5976 

o voto não é um pedido, não é um pedido não, não sei que nome tem. Mas 5977 

assim, mudem de voto, mudem de voto quem está a favor da mineração, 5978 

não tem mineração que a gente passa depois do pedágio que olha para o 5979 

lado, a gente tem medo de olhar para uma paisagem destruída pela 5980 

mineração, dá medo e esse é o futuro da Serra do Curral se vocês não 5981 

conseguirem ouvir essas poucas pessoas que estão aqui o dia inteiro para 5982 

ter um pouco de voz e para ver se muda e se reverte essa situação. Boa 5983 
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noite, muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 5984 

“Agradeço a manifestação da senhora Maria.” Inscrito José Guilherme 5985 

Vieira Furtado: ”Presidente, questão de ordem por gentileza, Artigo nº 18 5986 

do Regimento Interno. Eu sou advogado atuante na área ambiental, eu 5987 

estou consultando aqui o Regimento Interno no Artigo nº 18, exige quórum 5988 

mínimo com participação na reunião e com os Conselheiros com câmera 5989 

fechada, a gente não pode verificar o quórum, se eles não estiverem 5990 

presentes, a reunião tem que ser suspensa até a gente ter quórum 5991 

novamente. Quero uma posição da Presidência, por favor.” Presidente Yuri 5992 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Senhor Guilherme, dá uma lida novamente 5993 

o quórum de maioria absoluta é para instalação. O quórum de 5994 

funcionamento é simples, ou seja, se ficar um Conselheiro aqui a gente 5995 

pode continuar reunião. Quórum maioria absoluta é para instalação, 5996 

quórum de funcionamento é quorum simples, está bom? Dá uma olhadinha 5997 

aí.” Inscrito José Guilherme Vieira Furtado: “Então a reunião vai continuar 5998 

sem os membros do Conselho. Perfeito, obrigado.” Presidente Yuri Rafael 5999 

de Oliveira Trovão: “Os Conselheiros estão aqui na sala. Eu peço os 6000 

Conselheiros que puderem... Por favor, senhor Gulherme.” Inscrito José 6001 

Guilherme Vieira Furtado: “Com câmera desligada, a gente não pode 6002 

verificar se eles estão mesmo, mas tudo bem, eu vou aguardar. Obrigado.” 6003 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. O senhor fez uma questão 6004 

de ordem, eu estou respondendo o senhor. Então o quórum de instalação 6005 

é quorum de maioria absoluta, o quórum para votação e continuidade da 6006 

reunião é maioria simples. Então a gente pode continuar a reunião com um 6007 

Conselheiro, se for o caso. Eu solicito aos Conselheiros, se possível, que 6008 

abram as câmeras para uma visualização da população. Seguindo as 6009 

incrições.” Conselheira Verônica Ildefonso Cunha Coutinho: “Yuri, 6010 

Verônica. Vocês estão me vendo? Que eu acho que a minha está ligada, 6011 

não sei.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sim, estamos te 6012 

vendo Verônica.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Yuri, eu também 6013 

estou me mostrando aqui, só para falar, mas assim eu estou dirigindo. 6014 

Então por isso que minha câmera está desligada, mas estou presente 6015 
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sabe como você pode ver eu estou no carro, mas estou aqui.” Presidente 6016 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok senhores Conselheiros. Podendo abrir 6017 

a câmera, por favor. Próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria Executiva 6018 

SEMAD: “Próximo inscrito, senhor Flávio Augusto.” Presidente Yuri Rafael 6019 

de Oliveira Trovão: “Senhor Flávio Augusto?” Jeiza, Secretaria Executiva 6020 

SEMAD: “No momento, não está na sala. Gláucia Barbosa? No momento 6021 

não está na sala. Senhor Eduardo?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6022 

Trovão: “Só tem o Eduardo, não tem o sobrenome?” Jeiza, Secretaria 6023 

Executiva SEMAD: “Não tem nenhum Eduardo no momento na sala 6024 

também, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 6025 

“Ok. Senhora Denise Garcia?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 6026 

“Senhora Denise Garcia, ela abre mão, na verdade, desculpe, é repetido, 6027 

me desculpe. Senhor Cleinis de Faria e Silva está na sala.” Presidente Yuri 6028 

Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, senhor Cleinis.” Inscrito Cleinis de 6029 

Faria e Silva: “Presidente, boa noite. Também abro mão da minha 6030 

manifestação” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Agradeço, 6031 

Cleinis, próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora 6032 

Diorela Kelles.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora 6033 

Diorela, tem condições de manifestar? Pois não, a senhora tem 5 minutos.” 6034 

Inscrita Diorela Kelles: “Tenho, será muito rápido, eu já me manifestei 6035 

algumas vezes hoje, tive essa oportunidade, tanta gente queria ter tido e 6036 

não conseguiu. Eu agradeço a oportunidade, eu acho que hoje foi um 6037 

grande dia de aprendizado para todos nós e eu não tenho mais 6038 

argumentos não, acho que todos os argumentos foram colocados, 6039 

questões processuais inclusive, questões morais e eu só quero deixar uma 6040 

pergunta para a decisão final aí: Por quê? Obrigada.” Presidente Yuri 6041 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Estão pedindo para 6042 

mostrar a lista só para o pessoal ter a sequencia. Deixa um pouquinho 6043 

para o pessoal tirar um print. Aí baixa. Isso, acho que agora tem condições 6044 

da gente, volta lá, o próximo inscrito? Maria Regina, está na sala?” Jeiza, 6045 

Secretaria Executiva SEMAD: “Maria Regina não está na sala.” Presidente 6046 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Cláudia Maria Silva de Assis? 6047 
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Não está na sala. Natália de Castro Bechó também não está na sala.” 6048 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Nívea Maria Siqueira? 6049 

Neste momento a senhora Nívea também não está na sala.” Presidente 6050 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Avisando aos inscritos que eu estou 6051 

seguindo. Quem entrar na sala, eu chamei a senhora Maria Regina. A 6052 

senhora Maria Regina não está no momento, é por isso que eu estou 6053 

solicitando a todo momento que aqueles que se manifestarem, deixem a 6054 

sala para que as pessoas possam entrar. Então sem prejuízo. Por 6055 

exemplo, vou citar aqui, a Maria Regina ela não entrou na sala. Então eu 6056 

estou passando a lista, se a senhora Maria Regina entrar na sala, a 6057 

assessoria vai verificar e eu chamo a senhora Maria Regina 6058 

posteriormente. Então eu vou seguindo aqui, está bom? Luíza Diniz da 6059 

Cruz. Está na sala? Senhora Luíza? Caiu?” Jeiza, Secretaria Executiva 6060 

SEMAD: “Ela estava na sala e a conexão caiu, eu vou também grifá-la.” 6061 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Separa que a gente retorna.” 6062 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor José Guilherme.” Presidente 6063 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor José Guilherme Vieira Furtado? 6064 

Pois não, o senhor tem a palavra, 5 minutos.” Inscrito José Guilherme 6065 

Vieira Furtado: “Senhor Presidente, só para esclarecimento, outra questão 6066 

de ordem mas é mais uma questão de dúvida. Que o Artigo 27 do 6067 

Regimento Interno trata da inversão de pauta, eu queria só entender, 6068 

Presidente, me desculpa não entender essa parte, onde fala que primeiro 6069 

vai ser analisado a ata da reunião anterior para depois ser apresentado a 6070 

inversão de pauta. Então eu só queria saber, em que momento foi 6071 

requerida a inversão de pauta e por que ela foi feita antes da leitura da ata 6072 

da reunião anterior entendendo que a ata da reunião anterior não está 6073 

pronta, mas deveria estar. Então, eu só queria fazer essa pergunta para 6074 

mesa antes de prosseguir com minha palavra.” Presidente Yuri Rafael de 6075 

Oliveira Trovão: “Como o senhor bem informou a ata, não tivemos a ata 6076 

nesse processo. Então logo depois da minha fala, que é o início em 6077 

relação à abertura, eu justifiquei que foram solicitados pelos 6078 

superintendentes que tinham processos em pauta que fosse feita a 6079 
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inversão da pauta em virtude do número de pessoas inscritas neste ponto, 6080 

e eu como ato discricionário desta Presidência acatei.” Inscrito José 6081 

Guilherme Vieira Furtado: “Perfeitamente, eu só queria entender mesmo 6082 

qual foi a lógica da tramitação desse requerimento, mas tudo bem. Se me 6083 

for permitido, Presidente, para a gente reiniciar o relógio.” Presidente Yuri 6084 

Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, pode reiniciar já que foi feita uma 6085 

questão de ordem, reinicie os 5 minutos. Pois não.” Inscrito José 6086 

Guilherme Vieira Furtado: “Obrigado Presidente. Primeiro agradecer o 6087 

Presidente pela explicação dessa questão de ordem e da outra também 6088 

que eu achei pertinente chamar atenção para isso. Eu queria saudar 6089 

também a toda população aqui presente, eu acho que no meu 6090 

entendimento nós somos, na condição de povo, os titulares do poder 6091 

público, a gente só empresta o poder público para representantes 6092 

temporários, mas a gente tem que lembrar que o poder é nosso. E quando 6093 

a gente está falando sobre a soberania popular, importante que a gente 6094 

que a gente participe, que seja dada as condições adequadas de 6095 

participação em todos esses processos que envolvem Conselhos. Por 6096 

exemplo, os Conselhos Tutelares que elegem, a comunidade escolar tem 6097 

que eleger os membros do Conselho Tutelar, por que a sociedade civil não 6098 

está elegendo membros dos Conselhos de Meio Ambiente? Sendo que o 6099 

meio ambiente é um direito difuso garantido a todos? Prosseguindo nessa 6100 

ideia a gente tem que lembrar também que a propriedade, apesar da 6101 

Constituição garantir e assegurar os direitos de propriedade privada, ela 6102 

tem que exercer uma função social e claro que botar uma propriedade 6103 

privada para o empreendimento é função social, obviamente, mas a função 6104 

social tem de ser debatida também, e quando a gente está falando de um 6105 

local onde a preservação ambiental é significativa, essa preservação 6106 

também exerce função social da propriedade. A gente tem que lembrar 6107 

que BH é uma das capitais do Brasil com menor áreas públicas disponíveis 6108 

para lazer. Então a implementação de um Parque Ambiental Municipal 6109 

maior é essencial, e para isso é essencial que o processo de tombamento 6110 

da Serra do Curral corra sem nenhum tipo de óbice, sem nenhum tipo de 6111 
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impedimento, e sem esse jeitinho que está se dando para poder correr 6112 

com licenciamento em área que está abrangida pelo projeto de 6113 

tombamento. A gente tem que lembrar também que o meio ambiente é um 6114 

direito a todos, Artigo nº 225 da Consituição Federal, mas que não pode 6115 

ser interpretado sem olhar o Artigo 4º da Constituição Federal que fala do 6116 

princípio de dignidade humana. Meio ambiente é garantia de dignidade 6117 

humana, a gente não pode se excluir disso, a gente não pode ignorar esse 6118 

fato e os Conselheiros não podem esquecer desse fato, eu entendo que 6119 

existem Conselheiros que estão aqui representando o setor produtivo, tudo 6120 

bem, o papel do Conselho é ser amplo, ouvir todos. O problema é que há 6121 

um grande desfalque quando o assunto nesse Conselho é participação 6122 

popular. Então nós temos diversos representantes do setor produtivo, um 6123 

representante do setor popular, sendo que nós somos um pouquinho a 6124 

mais do que do que o setor produtivo, nós temos um pouco de gente a 6125 

mais. Emprego, salário pago aos funcionários, que eventualmente serão 6126 

contratados por esse empreendimento, não superam e não compensam os 6127 

danos que nós vamos causar ao restante da população que vai ser afetada 6128 

diretamente por esse empreendimento, não estou nem entrando na parte 6129 

da destruição da Serra do Curral que está sendo proposto, apenas a 6130 

colocação de em risco de um monte de comunidade. E a gente sabe que a 6131 

gente vive em uma sociedade de risco, Ulrich Beck descreveu isso muito 6132 

bem, onde a gente está socializando risco para que algumas pessoas 6133 

possam privatizar lucros. E é o que vai acontecer mais uma vez com esse 6134 

empreendimento que está sendo avaliado aqui. Por fim, a gente sabe que 6135 

no final das contas, o Conselho está sendo bastante ocupado e tem mais 6136 

voz, de certa forma, o setor produtivo que no final das contas é quem 6137 

coloca em risco o meio ambiente, não o indivíduo, aquela campanha de 6138 

preserve a água do seu banho, isso é uma grandissísima de uma piada, 6139 

porque quem gasta água, na verdade, é o setor produtivo, não sou eu com 6140 

meu banho de 5 minutos a mais. Por fim, diversas manifestações aqui 6141 

trouxeram à luz um monte de ilegalidades, de aparentes ilegalidades que 6142 

estão sendo cometidos nesse processo licenciamento, essa correria toda 6143 
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que a gente sabe que é muito pressionado pelo Poder Executivo Estadual. 6144 

Então eu vou sugerir as pessoas que estão aqui, todas elas, e pessoas 6145 

parlamentares também que eventualmente esteja estão aqui, vereadores, 6146 

deputados estaduais, pessoas que trabalham para parlamentares, que a 6147 

gente faça um grande peticionamento ao Ministério Público Estadual, no 6148 

âmbito da CP 505856270 que corre aqui na Comarca de Belo Horizonte, 6149 

para que ele barre efetivamente esse licenciamento e eventualmente peça 6150 

a destituição desse Conselho se assim for necessário. Essas são as 6151 

minhas palavras, Presidente, desculpa pela dureza delas.” Presidente Yuri 6152 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação Doutor José. 6153 

Próximo inscrito? Senhora Maria Regina de Souza Pereira Gomes? Está 6154 

na sala? Não está na sala.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “O 6155 

próximo inscrito depois do José Guilherme, a senhora Maria não voltou a 6156 

sala, é a senhora Maria Luiza Lelis Moreira. Pois não, a senhora tem 5 6157 

minutos.” Inscrita Maria Luiza Lelis Moreira: “Ok. Serei breve. Começar 6158 

dando bom dia, boa tarde, agora boa noite. Passamos o dia inteiro aqui 6159 

acompanhando essa reunião. Sou psicóloga socioambiental, lutadora pelo 6160 

direitos da mãe Terra, sou Conselheira do Subcomitê do Ribeirão das 6161 

Onças e do Rio das Velhas, sua integrante há mais de 10 anos do 6162 

“Movimento Deixe o Onça Beber Água Limpa”, integrante também do 6163 

“Movimento do Parque Isidora” e do “Movimento Mexeu com a Serra do 6164 

Curral Mexeu Comigo”, faço parte também do gabinete de Crise da 6165 

Sociedade Civil, e desse mais recente movimento lindo que é o “Tira o Pé 6166 

da Nossa Terra”. Atualmente eu estou na assessoria da vereadora Bella 6167 

Gonçalves. Antes de tudo, eu acho importante a gente destacar que o 6168 

acesso à internet ainda é um privilégio. Então foram poucos que 6169 

conseguiram permanecer por mais de 10 horas em uma sala de uma 6170 

reunião virtual. Então a gente considera esse procedimento que está 6171 

correndo aqui hoje nada democrático. Eu reitero as falas que me 6172 

antecederam, a Serra do Curral é nossa, a serra é considerada um 6173 

patrimônio natural, histórico, paisagístico, ambiental, hídrico, afetivo de 6174 

todo Belo Horizonte. Eu gostaria também de dar um salve especial para 6175 
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sociedade civil que muito, que como vocês puderam observar aqui hoje, 6176 

está muito bem articulada e organizada, e também como vocês puderam 6177 

observar toda a movimentação linda que nós fizemos nas redes sociais, 6178 

que circularam em jornais, nas grandes mídias. É importante a gente 6179 

lembrar também que nós já fizemos várias ações em defesa da nossa 6180 

Serra, nós já fizemos abraço à Serra do Curral, realizamos audiência 6181 

pública, aprovamos moção, participamos de várias reuniões em conjunto 6182 

com movimentos socioambientais e o Ministério Público, já realizamos o 6183 

ato de amor no ano passado no dia em que Belo Horizonte fez aniversário, 6184 

nós cantamos parabéns foi para a Serra e pedimos que ela fosse 6185 

defendida e definitivamente livre de todas essas ameaças da mineração. E 6186 

eu acho que assim, muitos já falaram dessa importância aqui da Serra, 6187 

dela ser considerado um corredor ecológico, que conecta diversas 6188 

unidades de conservação e abriga milhares de espécies de plantas e 6189 

animais que inclusive estão em extinção, e os riscos, e os enormes riscos 6190 

que esse complexo minerário trazem para as nossas nascentes, para 6191 

espécies que estão em extinção, além dos impactos para o clima, para o 6192 

abastecimento hídrico e para a qualidade de ar de BH e de toda a Região 6193 

Metropolitana. Então nesse sentido eu gostaria mesmo é de ampliar as 6194 

vozes que me antecederam e deixar registrado também a minha 6195 

indignação e o meu pedido de suspeição de todos os processos de 6196 

licenciamento que estão em curso e afetam a nossa Serra do Curral. Por 6197 

todos os motivos que já foram ditos e principalmente pelo fato de que a 6198 

Serra do Curral se encontra em processo de tombamento estadual e por 6199 

sua vez já existe o seu tombamento estadual privisório. Então não vamos 6200 

permitir que mais destruções aconteçam na nossa Serra e a gente pede, 6201 

por favor, tirem os pés e as mãos da nossa Serra e eu encerro a minha 6202 

fala aqui. Agradeço.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 6203 

“Agradecemos a participação da senhora Maria Luiza. Próximo inscrito? 6204 

Senhor Marcelo Avelar.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na 6205 

sala no momento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não está na 6206 

sala? Baixa ai só para o pessoal ter mais ou menos a noção. Agora o 6207 
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senhor Kesley Brandon, está na sala? Senhor Kesley? Pois não, estamos 6208 

escutando o senhor. O senhor tem 5 minutos, pois não.” Inscrito Kesley 6209 

Brandon: “Boa noite a todos, meu nome é Kesley Brandon, eu sou ativista 6210 

ambiental e sou criador do grupo de trekking, Brotherhood Trekking BH. 6211 

Como já disseram, a Serra do Curral para mim é o meu quintal, eu pratico 6212 

trilha lá já faz 14 anos, metade da minha vida praticamente, e como 6213 

trilheiro que eu sou, eu já me deparei com várias coisas maravilhosas que 6214 

só tem naquela Serra. Uma delas, eu posso falar com vocês, são uns 6215 

animais. Eu não sei se vocês Conselheiros já pisaram alguma vez lá, já 6216 

foram lá para ver o que tem lá, a gente tem filhote de veado, tem pica-pau, 6217 

tem maritaca, tem quati, tem lobo-guará que eu já vi. Inclusive eu não sei 6218 

que tipo de impacto, estudo de impacto ambiental que vocês fizeram lá, só 6219 

que eu acho que não explicaram para vocês o tipo de bicho que tem lá 6220 

não. Um deles é uma águia muito rara que a gente tem aqui e só tem aqui, 6221 

vocês podem pesquisar depois, é a Águia Chilena, ela também é 6222 

conhecida como Águia Serrana. Essa águia é muito rara, não se encontra 6223 

em outro lugar, e ela é muito delicada também, ela não vive perto de lugar 6224 

barulhento, não vive em lugar que tem muita movimentação, e essas 6225 

explosões que vão ter lá nessa mina, vão impactar diretamente a vida 6226 

dessa águia. E também tem uma curiosidade que acho que vocês não 6227 

sabem, nessa Serra do Curral, nesse lugar sagrado que vocês querem 6228 

destruir, existe uma coruja que ela faz um ninho no chão e ela gosta dos 6229 

montinhos de terra, abre buraco lá, para criar o filhote dela. E no caso, 6230 

como eu vou lá sempre, na Serra do Curral, eu sempre encontro ninho 6231 

dessa coruja e ela está próxima da área que a Tamisa quer escavar. Aí eu 6232 

fico me perguntando, vocês já fizeram o estudo de impacto ambiental para 6233 

saber quantos ninhos têm daquela coruja? Ou simplesmente vocês vão 6234 

escavar e vão soterrar todas elas, que nem Brumadinho e Mariana? Não 6235 

pensaram nisso, não é? É muito triste pensar que os Conselheiros que 6236 

deveriam zelar pela natureza, zelar pela nossa cidade não estão nem se 6237 

importando com isso. Pelo que eu estou vendo aqui, esse tanto de gente 6238 

que passou aqui, a gente está aqui há mais 10 horas. Eu estou aqui desde 6239 
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7 horas da manhã, acordei 7 horas da manhã para fazer a minha inscrição. 6240 

Estamos esperando aqui vocês terem consciência para parar com essa 6241 

baderna que vocês estão criando, porque isso é uma falta de respeito, mas 6242 

pelo que eu estou vendo vocês já são carta marcada e o que a gente está 6243 

falando aqui, não vale nada para vocês. E o senhor, esqueci o nome dele, 6244 

até anotei aqui, Carlos Eduardo Orsini, da SME, ele estava, enquanto 6245 

algumas pessoas estavam conversando, falando, abrindo o coração, 6246 

falando que sente, ele estava lá dando aquela risadinha de deboche dele. 6247 

Senhor, que falta de educação que é essa? O senhor é um Conselheiro, 6248 

deveria pensar nisso, deveria ficar triste em fazer uma coisa dessa, a 6249 

senhora Denise, que é Conselheira também, teve a coragem de falar que 6250 

liberou, que foi a favor de uma licitação, como você tem coragem de falar 6251 

isso, senhora? Isso é uma falta de respeito, vocês não deveriam ser 6252 

Conselheiros, vocês deveriam ser presos pelo o que vocês estão fazendo, 6253 

e é isso. A minha fala final é o seguinte, eu peço para vocês pensarem não 6254 

só nas pessoas, na cidade que vocês vão destruir, vão transformar a 6255 

nossa cidade em uma cidade suja de terra, vão impactar um hospital que 6256 

está 2km de distância dessa mineradora, a comunidade Taquaril, vocês 6257 

deveriam pensar nas crianças que moram ali, dos idosos que vão ter 6258 

problema respiratórios atrasvés da poeira, vocês deveriam pensar nos 6259 

animas que tem morado ali naquele lugar, naquela Serra, que vão ter que 6260 

fugir ali por causa das explosões, ir para a cidade, vão morrer, vão ficar 6261 

doente, vão ser preso pela população também, entendeu? Vocês deveriam 6262 

pensar nisso. Aí eu tenho uma frase clichê para vocês que muita gente 6263 

deve conhecer, mas cabe muito bem aqui, é uma frase até de um filme. 6264 

“Com grandes poderes se têm grandes responsabilidades” e vocês 6265 

Conselheiros tem grandes responsabilidades, se vocês não botarem a 6266 

mão na consciência, vocês vão carregar a destruição da nossa querida 6267 

cidade de Belo Horizonte, e eu fico por aqui com isso. Muito obrigado .” 6268 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação, 6269 

próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Liliane Cristina 6270 

Alves Ferreira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não 6271 
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conseguimos contato com a Lidiane, senhor Otávio?” Jeiza, Secretaria 6272 

Executiva SEMAD: “Otávio Pereira Santos?” Presidente Yuri Rafael de 6273 

Oliveira Trovão: “Está na sala? Senhor Otávio, está na sala?” Jeiza, 6274 

Secretaria Executiva SEMAD: “No momento não. Maria Inês Ferreira.” 6275 

Inscrita Maria Inês Ferreira: “Boa noite, sou cidadã. Eu só queria duas 6276 

questões para colocar para vocês, Conselheiros. Eu referendo todas as 6277 

falas que foram feitas, todos os questionamentos, e gostaria de perguntar 6278 

para vocês que mundo vocês querem deixar para os seus filhos, para os 6279 

seus netos, para os seus bisnetos e como é que vocês querem ser 6280 

lembrados na história de Minas Gerais? Porque, a gente sabe, que todas 6281 

as nossas decisões alguém vai pagar por elas. Se não somos nós, são os 6282 

nossos filhos, são os nossos netos. Então são as demais gerações. A 6283 

gente sabe que a história (áudio ruim). Então assim lembre-se bastante 6284 

dessa responsabilidade que vocês tem e se vocês tem capacidade de 6285 

assumir as consequências, que se vocês não assumirem serão seus 6286 

parentes, seus descendentes que irão. É só isso que eu tenho para falar.” 6287 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação, 6288 

próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Raquel.” 6289 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está presente na sala?” Jeiza, 6290 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael 6291 

de Oliveira Trovão: “Próximo?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 6292 

“Laydson Laender Araújo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 6293 

“Está na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Só um minuto. Não 6294 

está na sala. Senhor Pedro Caldas Ramos?” Presidente Yuri Rafael de 6295 

Oliveira Trovão: “Não está na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 6296 

“Senhora Andréa Moreira Maciel.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6297 

Trovão: “Também não está na sala.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 6298 

“E não conseguimos contato com ela, senhor Presidente. Senhora Eliana 6299 

Rodrigues Esteves? ” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Também 6300 

não está na sala.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Paulo Vitor 6301 

Ribeiro?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Paulo Vitor 6302 

Paiva Ribeiro não está na sala também não? Senhor Marco Antônio de 6303 
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Andrade? Pois não, senhor Marco Antônio, o senhor tem 5 minutos.” 6304 

Inscrito Marco Antônio de Andrade: “Eu sou morador da cidade de Sabará, 6305 

especificamente no bairro que pode ser ser mais impactado para os 6306 

processos minerários da Serra do Curral, que é exatamente o Bairro 6307 

Paciência. Eu vou me limitar aqui a não ser redundante em todas as 6308 

manifestações que foram colocadas aqui contra o empreendimento. Então 6309 

ao nosso entender se trata de fato de uma aberração. Mas eu queria 6310 

registrar que eu estou aqui na sala desde às 8 horas e se os senhores 6311 

Conselheiros tomassem somente por base o que foi manifestado durante 6312 

essa reunião, nós tivemos a maioria absoluta contra o empreendimento. 6313 

Então é importante registrar, porque evidentemente muitos que entraram 6314 

na sala durante todo esse período, e eu estive nela todo esse período, é 6315 

um período longo, cansativo e evidentemente esse número que foi 6316 

apresentado, de pessoas que se manifestaram contra o empreendimento, 6317 

seria muito maior. Eu tenho um privilégio, mas um desprazer, um privilégio 6318 

de poder fazer parte dessa sala, porque são poucos, em um universo de 6 6319 

milhões de pessoas que convivem na região da Grande Belo Horizonte. 6320 

Belo Horizonte que não está sendo ouvida, são 3 milhões, e de repente a 6321 

gente está aqui falando para 6 milhões de pessoas. Diretamente, o meu 6322 

bairro são 6 mil pessoas que são impactadas diretamente e nas últimas 6323 

enchentes foi notório que o minério chegou em cada residência do Bairro 6324 

Paciência e da região do Sabará. Nós temos lá também Fazenda Velha, 6325 

fica do outro lado das margens do Rio das Velhas, tem a região de Roças 6326 

Grandes que eu faço parte, da comunidade que faço parte, e infelizmente 6327 

eu queria reiterar aqui, é o convite que a Aline, ela participou desse 6328 

processo, colocou muito claramente a questão do transporte da região, 6329 

que convidasse os senhores Conselheiros poder fazer uma nova 6330 

diligência, evidentemente invalidando todo esse processo que está aqui 6331 

constituído. E não entrando no mérito se são Conselheiros comprados, se 6332 

vão votar a favor ou contra o empreendimento, mas entrando no mérito do 6333 

que representa hoje a maioria da população de Belo Horizonte, face a 6334 

amostragem dessa reunião, fica evidente que uma vez perdida a batalha 6335 
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nesse processo eu acho que a guerra vai continuar. Nós temos, 6336 

historicamente, os processos minerários de Minas Gerais, o nascimento de 6337 

uma, do segundo maior empreendimento minerário do planeta, que é a 6338 

Vale do Rio Doce. E a Vale do Rio Doce, evidentemente assim como ela 6339 

fez, na primeira década, de 2000 a 2010, ela encampou todas as 6340 

mineradoras, praticamente todas as mineradoras do eixo Sudeste e Sul, 6341 

ela tem duas diretorias, Sudeste e Sul. Evidente que o escoamento do 6342 

provável minério que se pleiteia retirar, aliás não é só minério, porque 6343 

temos riquezas e outros minerais, a Vale exportou minério de ferro, e o 6344 

Japão extraiu o ouro. Então tem metais valiosíssimos, nobres nessa nossa 6345 

Serra do Curral e que vão ser entregues por expropriação exploratória ao 6346 

mercado externo, como? Porque é importante colocar aqui que o eixo de 6347 

transporte e escoamento do minério que está na Serra do Curral já está 6348 

com duas ferrovias prontas que leva para o Tubarão e outra para Sepetiba. 6349 

O Centro de Tratamento de Minério está próximo de uma subestação da 6350 

CEMIG e em relação ao recurso hídrico existente na Serra, que é a caixa 6351 

d'água de Belo Horizonte, reservatório, santuário da Grande Belo 6352 

Horizonte, que em um acordo com o Ministério Público, a Vale diretamente 6353 

tem perfurado poços artesianos de grande volume de retirada de água, 6354 

alguma coisa acima de 300.000 l/s…” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6355 

Trovão: “Por favor senhor Marco, conclua.” Inscrito Marco Antônio de 6356 

Andrade: “Esses poços uma vez acionado podem rebaixar o lençol freático 6357 

e explorar diretamente todo o minério que está na Serra do Curral. Se 6358 

amanhã a Vale comprar a Tamisa, que ela comprou a MBR, aí nós 6359 

podemos realmente entregar a Grande Belo Horizonte para o grupo que 6360 

possa representar o desastre da Serra do Curral.” Presidente Yuri Rafael 6361 

de Oliveira Trovão: “Conclua, senhor Marco, por favor.” Inscrito Marco 6362 

Antônio de Andrade: “Então o meu manifesto de repúdio dizendo, 6363 

reforçando aqui que na reunião, a maioria absoluta contra o 6364 

empreendimento e gostaria que os senhores Conselheiros considerassem 6365 

isso e todas as falas dos que repudiaram a instalação do 6366 

empreendimento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 6367 
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manifestação, senhor Marco. Próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria 6368 

Executiva SEMAD: “Próximo inscrito, o senhor Carlos Eduardo Lopes 6369 

Ferreira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala?” Jeiza, 6370 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala no momento.” Presidente 6371 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Pedro Cota Almeida?” Jeiza, 6372 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala no momento.” Presidente 6373 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não está na sala. Gabriela Viveiros de 6374 

Cássio? Não está na sala. Senhor João Carlos de Melo?” Jeiza, Secretaria 6375 

Executiva SEMAD: “Senhor João está na sala.” Presidente Yuri Rafael de 6376 

Oliveira Trovão: “Pois não João, 5 minutos” Inscrito João Castro de Melo: 6377 

“Obrigado, senhor Presidente. Boa noite a todos, boa noite aos 6378 

Conselheiros, boa noite a senhoras e senhores presentes. Eu venho 6379 

trabalhando nos últimos 30, 35 anos, em termos de avaliação de 6380 

desempenho ambiental, em termos de legislação ambiental, em termos de 6381 

compensação de avaliação e avaliações e compensações ambientais. E 6382 

tem me mostrado de vez quando algumas surpresas que acontecem em 6383 

Minas Gerais, especificamente nessas nuances que nós estamos 6384 

discutindo. O que a mineração tem feito como um todo, em tudo que se 6385 

fala, que vem se falando, em tudo que se tem sido avaliado. Primeiro 6386 

quando há um determinado processo, há uma compensação específica 6387 

para aquilo, que representa às vezes de 20 a 40% do total da área. 6388 

Notoriamente, compensações ambientais refutam especificamente na 6389 

questão dos mananciais, entre outros detalhes. Eu gostaria de lembrar 6390 

também mais um detalhe que às vezes se esquece, às vezes se perpassa. 6391 

Minas Gerais, o estado praticamente como um todo, representa uma das 6392 

maiores províncias minerais do mundo, ou seja, consequentemente toda a 6393 

sociedade, desde da época imperial vem trabalhando em questão de 6394 

garimpo, mineração, todas essas variações que a própria mineração trás. 6395 

E em face de tudo isso o que deveria se ter reavaliado? Seria uma questão 6396 

específica na avaliação ambiental, é avaliação de definição ambiental 6397 

como um todo, todas essas áreas e ver capacidade não só de uso, mas 6398 

também a capacidade de interação com as comunidades como um todo. 6399 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

Ou seja, o que se percebe em tudo isso, enquanto se compara com outros 6400 

lugares do mundo, falta uma questão básica nossa, que são políticas 6401 

públicas. Nós estamos discutindo aqui uma série de fatos, uma séria de 6402 

consequências, levando até algumas denúncias sem maiores 6403 

conhecimentos, sem maior fundamento, mas deveríamos fazer um dever 6404 

de casa em tudo isso, notadamente quanto às questões básicas de 6405 

políticas públicas. Nós não temos políticas públicas para definir uma série 6406 

de processos, inclusive esse que está sendo tratado agora. De forma 6407 

recente, iniciou que esse processo de licenciamento social e declaração de 6408 

conformidade dos próprios municípios, isso é geomarca inicial, nós 6409 

deveríamos perseguir tudo isso. Outra coisa que me espanta um pouco 6410 

são as acusações, são os levantamentos que são feitos em relação aos 6411 

técnicos, ao pessoal, a todos do envolvimento do licenciamento ambiental 6412 

que Minas Gerais possui. Eu conheço um pouco do mundo, conheço um 6413 

pouco de tudo isso que comentei, não só no Brasil, mas fora, eu 6414 

reconheço que Minas Gerais tem uma das melhores avaliações de 6415 

desempenho ambiental, tem os melhores procedimentos de aspectos 6416 

básicos, de aspectos e impactos ambientais em definição de qualquer 6417 

projeto dessa monta. Eu não sinto, é essa informação, talvez seja a falta 6418 

de comunicação, uma falta de conhecimento, mas estou levantando alguns 6419 

óbices, algumas questões inerentes, quase pessoais, aos técnicos como 6420 

um todo, eu acho que deveria pensar um pouco mais no que se fala, 6421 

pensar um pouco mais nas tentativas de definir políticas públicas em 6422 

Minas Gerais como um todo. Gostaria de relembrar mais uma vez, Minas 6423 

Gerais ainda encerra uma das maiores províncias minerais do mundo, ou 6424 

seja, tudo isso vem coadunando para que se tenha um desenvolvimento 6425 

da indústria mineral, da indústria mineira, de uma forma muito expressiva 6426 

que também muito conhecida no mundo como os processos, tudo de 6427 

engenharia, que se desenvolvem aqui. Talvez fosse interessante, é uma 6428 

questão de comunicação, imagino eu. E gostaria de relembrar mais uma 6429 

vez essa questão de avaliação ambiental estratégica, isso tem que ser 6430 

feito, isso tem que ser avaliado, tem que ser complementado e por outro 6431 
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lado gostaria de lembrar mais os detalhes. A empresa está querendo 6432 

participar de uma atividade que lhe é facultada, nós estamos condenando 6433 

a empresa em Minas Gerais e também condenando os técnicos da 6434 

empresa e quem fez a avaliação de todo esse processo, acho que deveria 6435 

pensar um pouco mais sobre isso. Era esse o recado que eu queria dar, 6436 

senhor Presidente, um grande abraço a todos. Boa noite, obrigado.” 6437 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação João. 6438 

Nós vamos dar uma pausa de 10 minutos, porque o YouTube, o técnico do 6439 

TI está aqui me informando que o YouTube, em relação a gravação, para 6440 

ele continuar a gravação, tem que dar uma parada para retornar 6441 

novamente, não é isso, Felipe? Vamos parar agora, 10 minutos. Só 6442 

apresentar a lista para os senhores, para os senrhores verem a posição. 6443 

Vai passando devagarzinho porque eles tem condição.” Inscrita Fátima 6444 

Abreu: “Yuri, posso fazer uma pergunta, por gentileza?” Presidente Yuri 6445 

Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, Fátima.” Inscrita Fátima Abreu: “Uma 6446 

dúvida. Eu fiz uma pergunta de qual é a minha posição na lista, estou na 6447 

posição 192. Quando eu perguntei a poucos minutos, você estavam com a 6448 

pessoa na posição 66. Eu queria saber qual que é a sua perspectiva, se é 6449 

que a gente fique aqui mais tantas horas, durante a noite toda. Por 6450 

gentileza, queria só esse esclarecimento.” Presidente Yuri Rafael de 6451 

Oliveira Trovão: “Senhora Maria, por enquanto a gente vai, vai seguindo 6452 

até onde der, eu não posso precisar para a senhora um horário.” Inscrita 6453 

Fátima Abreu: “Não tem nenhuma perspectiva de continuidade?” 6454 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não, não tenho.” Inscrita 6455 

Edneia Aparecida de Souza: “Senhor Presidente, eu também gostaria de 6456 

perguntar.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É isso que eu estou 6457 

falando, senhora Edneia, eu não tenho perspectiva de parar a reunião no 6458 

momento.” Inscrita Edneia Aparecida de Souza: “Não, mas minha dúvida é 6459 

outra.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Qual a dúvida da 6460 

senhora?” Inscrita Edneia Aparecida de Souza: “A minha dúvida, que eu 6461 

entendi, que a posição 192, era a minha, que eu erguntei. Porque eu estou 6462 

aqui na sala, aguardando o meu direito de fala, desde 8h da manhã. Não 6463 
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quero descanço. Não abro mão da fala, acho que tem que ser feito.” 6464 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “E é por isso que eu estou 6465 

continuando com a reunião, em respeito das inscrições que a senhora, 6466 

como os demais, estão aqui. Então eu estou respeitando e por isso vou 6467 

chamar todos. Pretendo chamar todos hoje.” Inscrita Edneia Aparecida de 6468 

Souza: “Ok. Eu agradeço, estou aguardando.” Presidente Yuri Rafael de 6469 

Oliveira Trovão: “A senhora Edneia está em qual posição? Só para 6470 

mostrar. 192.” Inscrita Edneia Aparecida de Souza: “Muito obrigada.” 6471 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Então 10 minutos só para 6472 

gente pausar aqui e retornam às 19:10. Inscrito Felipe Gomes: “Podia 6473 

aproveitar pra bater papo então, né? A gente aqui, ou vai ficar todo mundo 6474 

caladinho?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Vamos começar a 6475 

retornar?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Retornamos.” Presidente 6476 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa noite, senhores Conselheiros. Vamos 6477 

dar continuidade. É outro link da Live, não é isso? É o mesmo canal.” 6478 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “É o mesmo canal do YouTube, mas 6479 

na descrição está escrito “segunda parte”. Próxima inscrita, Senhora 6480 

Miriam Margareth Caetano. Não está na sala no momento. Senhora Milena 6481 

Faria Ribeiro. Não está na sala. Senhora Joana Leme? A Senhora Joana 6482 

está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Joana, 6483 

tem condições de se manifestar?” Inscrita Joana Leme: “Boa noite. Meu 6484 

nome é Joana. Eu tenho 9 anos. Moro na Serra. Estudo na Escola da 6485 

Serra. E eu vim aqui para falar que eu não acredito que tem gente votando 6486 

a favor, porque até as crianças sabem que isso é uma má intenção. 6487 

Obrigado por me ouvirem. Boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6488 

Trovão: “Boa noite. Obrigado pela participação, Joana. Próximo inscrito.” 6489 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Próxima inscrita é a Tatiane Fidalgo. 6490 

Não está na sala no momento. Senhor Antônio Cândido Lajes Rodrigues.” 6491 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala?” Jeiza, 6492 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala no momento. Senhora 6493 

Raquel Aparecida Gomes de Oliveira. Não está na sala. Mais uma vez, por 6494 

gentileza, nós temos diversas pessoas dentro da sala e na sala de espera 6495 
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com apenas a identificação de Samsung, IPhone. Gentileza identificar 6496 

corretamente para que posteriormente a gente possa colocá-los e chama-6497 

los para a manifestação. Senhora Patrícia Quade. O número que informou 6498 

no formulário está errado. Se estiver nos ouvindo, por gentileza. Senhora 6499 

Gioconda Campos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na 6500 

sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala. Senhora 6501 

Luciene Borges Ramos. Não está na sala no momento. Senhora Tâmara 6502 

Teixeira Borba. Não está na sala. Senhor Ubirajara Pires Glória. Não está 6503 

na sala. Senhor Francis Costa. Não está na sala. Senhora Giovana de 6504 

Melo Gonçalves. Não está na sala. Senhor Bresson Versiani Andreatta. 6505 

Não fez a solicitação, a inscrição, porém não informou o telefone para 6506 

contato. Senhor José Guilherme Vieira Furtado de Garcia e Castro está 6507 

repetido. Senhora Kaylane Silva dos Santos. Não está na sala. Senhor 6508 

Lucas Borges Ramos. Não está na sala. Senhor Guilherme Silva Teixeira 6509 

Rocha. Não está na sala. Senhor Henrique de Jesus. Temos um Henrique 6510 

na sala, por favor se manifeste se é o Henrique de Jesus.” Inscrito 6511 

Henrique Gonçalves Mendes: “Meu nome é Henrique Gonçalves Mendes.” 6512 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Ok. O Henrique de Jesus não está 6513 

na sala no momento. Senhor Eduardo Massa de Mendonça. O senhor 6514 

Eduardo não está na sala. Senhora Ana Lúcia está na sala. Por gentileza, 6515 

Senhora Ana Lúcia.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora 6516 

Ana, a senhora tem cinco minutos. Pois não.” Inscrita Ana Lúcia Goyatá 6517 

Campante: “Boa noite a todas e todos. Eu sou da Praxis Projetos e 6518 

Consultoria. Coordenei a elaboração do dossiê de tombamento. Foi um 6519 

dossiê com muita dedicação. Eu moro em Belo Horizonte desde criança. 6520 

Não nasci aqui. Participei muito da campanha “Olhe bem as montanhas.” 6521 

Achei que nunca mais ia ter que lutar pela preservação da serra. É com 6522 

imensa tristeza que vejo hoje essa mineração a ponto de destruir um 6523 

patrimônio, que é um patrimônio, muitos falam de Belo Horizonte, e Belo 6524 

Horizonte é muito mencionado. E com certeza é uma referência simbólica 6525 

para Belo Horizonte. Norteou o projeto da capital, mas é muito mais do que 6526 

isso. A Serra do Curral é um patrimônio de Minas Gerais. Minas Gerais é 6527 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

exatamente o que a serra sintetiza. São as minas, que aconteceram do 6528 

lado, na vertente Sul de Nova Lima e as gerais, que estão registradas na 6529 

vertente com vários vestígios arqueológicos, que hora nenhuma foram 6530 

citados. Hora nenhuma, não está no parecer da SUPPRI. No estudo de 6531 

impacto ambiental sequer tem alguém, algum profissional da área de 6532 

Ciências Humanas ou um arqueólogo, ou antropólogo ou qualquer 6533 

historiador que seja. Isso não foi mencionado. Eu não quero entrar em 6534 

tantos valores que o dossiê identificou, atestou, detalhou. São muitos 6535 

valores. São valores simbólicos, históricos. Valores científicos da serra 6536 

como um exemplo de como foi formada aquele lugar, o quadrilátero 6537 

ferrífero, aquela serra. Eu não quero porque eu acho que isso já foi bem 6538 

explorado por várias falas muito bem, por várias pessoas que já 6539 

descreveram isso. O que eu quero falar, principalmente depois de ver 6540 

tantas falas, tantas falas boas e bonitas, quero parabenizar o parecer do 6541 

pessoal da RELICTOS. Quero parabenizar o parecer da PROMUTUCA. 6542 

Quero parabenizar muitos que realmente entendem a importância dessa 6543 

serra. A Tais, a minha sócia, falou da destruição do Pão de Açúcar, é isso 6544 

mesmo. Nós estamos pretendendo destruir um símbolo da nossa região, o 6545 

símbolo do nosso estado. E quando eu vejo o senhor Orsini, e nem 6546 

gostaria de trazer isso aqui, porque acho até chato, mas falar que esse 6547 

projeto não é em Belo Horizonte, ele está só na vertente de Nova Lima, é 6548 

como se você estivesse desqualificando toda a população de Nova Lima, 6549 

não importa. A população de Nova Lima pode conviver com isso? É muita 6550 

coisa que eu teria para falar, mas o que eu quero falar mesmo é como é 6551 

lamentável que a gente depois de 60 anos, mais de 60 anos que essa 6552 

serra foi tombada pela primeira vez, que seu patrimônio foi reconhecido, a 6553 

gente ainda tem que ficar aqui nessa luta. Eu fico impressionada como 6554 

esse Conselho, e eu nem quero falar que ele vai fazer isso, porque as 6555 

pessoas falam, como estamos fazendo aqui, falando para o vento. Os 6556 

Conselheiros não estão prestando atenção. Eles já estão com o voto 6557 

definido. Eu não quero pensar isso. Eu quero pensar que a gente tem 6558 

alguma esperança, que as pessoas que estão aí, elas estão realmente 6559 
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imbuídas de um papel de defesa. Eu não acredito que com tanta 6560 

mobilização, que com tão explicitamente definidos os valores, o desejo de 6561 

uma sociedade, esses Conselheiros vão votar por um grupo, um pequeno 6562 

grupo econômico que vai tirar um proveito. Eu não estou falando contra a 6563 

mineração. A mineração tem que existir. O nosso estado tem, sim, um 6564 

potencial minerário grande, mas não na Serra do Curral. Não é possível. 6565 

Não é possível. Nós vamos minerar assim: “Ah, descobriu que tem minério 6566 

lá na Afonso Pena.” Nós vamos abrir e tirar? Isso, o fato de ser uma área 6567 

com tanta biodiversidade, com tantos valores, com tanta importância, não, 6568 

mas tem um grupo, um pequeno grupo que quer ficar mais rico, porque eu 6569 

entendo assim, quer ganhar mais dinheiro. Porque nós não vamos perder 6570 

por essa mineração não estar lá. Nossa sociedade não vai mudar pelo fato 6571 

de essa mineração não estar lá, mas nós vamos perder muito se aquela 6572 

serra for destruída, porque ela é única. A mineração pode estar em vários 6573 

lugares, não ali. Ali só existe ali. Ali é especial. Ali é a nossa identidade. 6574 

Que sociedade que vive sem identidade, sem o seu símbolo? Sem a sua 6575 

importância? O que adianta a gente ter um monte de dinheiro?” Presidente 6576 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Ana.” Inscrita Ana Lúcia Goyatá 6577 

Campante: “Vai embora com o dinheiro e acabou? Sim.” Presidente Yuri 6578 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Ana, por favor, conclua.” Inscrita Ana 6579 

Lúcia Goyatá Campante: “Eu espero muito que esses Conselheiros e 6580 

Conselheiras tenham um pouquinho de consciência para pensar quantas 6581 

pessoas, a população de Belo Horizonte inteira, porque Belo Horizonte já é 6582 

tombada. Esse dossiê entrevistou muita gente. Alguns falaram: “Foi 6583 

fechado.” Não foi fechado. Foram muitas participações. Espero que eles 6584 

tenham o mínimo de consciência e votem a favor da vida, a favor da serra, 6585 

como já foi falado aí. Muito obrigada.” Inscrito Felipe Gomes: “Questão de 6586 

ordem. Artigo 52, por favor.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 6587 

“Agradeço a manifestação. Por favor, senhor Felipe. O senhor já se 6588 

manifestou. Por favor. É questão de ordem, primeiro... Senhor Felipe o 6589 

senhor está atrapalhando o andamento. Por favor, eu estou fazendo a 6590 

leitura. Por favor, cancele o áudio do senhor Felipe. Como ele se 6591 
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manifestou, se ele insistir, tire ele da sala porque ele já manifestou. Já 6592 

solicitei várias vezes aos inscritos que após a manifestação saia para dar 6593 

licença aos próximos. O senhor já se manifestou e continua na sala. Por 6594 

favor, dê chance aos outros. Toda hora o senhor fala em relação à 6595 

participação popular. O senhor está aqui impedindo que os outros se 6596 

manifestem, porque nós já pedimos, a sala tem uma lotação. Por favor. 6597 

Solicito compreensão. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva 6598 

SEMAD: “Próximo inscrito é o senhor Renan Judison.” Inscrito Renan 6599 

Judison: “Boa noite. Alguém me escuta?” Presidente Yuri Rafael de 6600 

Oliveira Trovão: “Estamos escutando, senhor Renan. Pois não.” Inscrito 6601 

Renan Judison: “Boa noite para vocês, Conselheiros. Estou aqui há 11 6602 

horas e até agora não vi os 12 Conselheiros na tela do computador. Eu 6603 

gostaria que colocasse os 12 para eu tirar uma foto, porque eu sou taxista 6604 

de Belo Horizonte onde vou divulgar para todo mundo os Conselheiros que 6605 

votaram a favor para destruir a Serra do Curral. E agora eu quero falar que 6606 

temos representante que nos defende, é a Vereadora Duda Salabert, a 6607 

vereadora, e o Felipe, do “Ah, é Lixo!?”. Os Conselheiros nem aparecem 6608 

na tela. A gente não sabe se está falando para todos. Está me escutando 6609 

ainda?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Estamos escutando o 6610 

senhor. Pode continuar.” Inscrito Renan Judison: “Então, o que acontece? 6611 

Nós temos um representante que é a Duda Salabert, e vamos lutar com 6612 

muita força para não deixar destruir, porque já estão minerando lá, onde 6613 

eles soltam bombas em dias de jogos e dia de baile funk para amenizar o 6614 

barulho que o pessoal possa escutar e denunciar. Eu quero saber qual é o 6615 

meu tempo porque eu não estou vendo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6616 

Trovão: “O senhor tem cinco minutos. O cronômetro está marcando na 6617 

tela.” Inscrito Renan Judison: “Mas ele não está em contagem regressiva.” 6618 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não estava? O senhor me 6619 

desculpa, então eu estou devolvendo o tempo integral do senhor, cinco 6620 

minutos a partir de agora. Pois não.” Inscrito Renan Judison: “Agora vai 6621 

começar a contar ou está parado ainda? Ele está parado.” Presidente Yuri 6622 

Rafael de Oliveira Trovão: “Está contando, senhor Renan. Como foi falha 6623 
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nossa aqui em relação ao tempo, estou dando o tempo novamente para o 6624 

senhor de cinco minutos. É como se o senhor estivesse falando agora. 6625 

Pois não, o senhor tem cinco minutos.” Inscrito Renan Judison: “Eu 6626 

gostaria que essa audiência fosse cancelada. Uma que vocês estão 6627 

excluindo os surdos e os mudos onde que não tem nem uma libra do lado 6628 

para o pessoal saber o que está acontecendo. Essa reunião podia ser feita 6629 

no Mineirão. Nós íamos lotar o Mineirão para vocês escutarem o povo que 6630 

é contra essa mineradora na Serra do Curral, onde tem vários animais, 6631 

várias nascentes e de onde eles só querem tirar a riqueza e destruir tudo. 6632 

Por favor, o senhor, como Presidente, podia colocar os 12 Conselheiros na 6633 

tela para todos verem quem são os Conselheiros, porque nem isso a gente 6634 

sabe até agora, são 23 horas, quem são os Conselheiros. O Pedro 6635 

Eugênio eu sei que está o dia inteiro. A Verônica e a Maria Eugênia. O 6636 

resto eu não conheço ninguém, porque não aparecem. Eu gostaria que o 6637 

senhor fizesse essa pauta para colocar os 12 Conselheiros que estão 6638 

escutando ou estamos falando para o vento? Ou o voto já está 6639 

concretizado onde o senhor está esticando toda essa matéria que os votos 6640 

já estão garantidos como ganho, que a mineradora já vai começar a 6641 

trabalhar amanhã lá? Nós da sociedade, e eu como taxista, estamos 6642 

precisando de turismo. Turismo que gera riqueza, gera dinheiro. (trecho 6643 

incompreensível) para o turismo, não é destruindo a mata, os bichos e 6644 

sendo que o turismo dá mais dinheiro do que tudo. Mineradora é só 6645 

destruição. Está encerrada a minha fala porque já falei mais que cinco 6646 

minutos. Eu gostaria que colocasse os 12 Conselheiros. E falando que 6647 

agora nós temos um representante do povo, a Duda Salabert, porque ela 6648 

está do lado do povo. E, graças a Deus, escutando o Felipe do “Ah, é 6649 

Lixo!?”. Eu gostaria que o Felipe ficasse aí porque representa também um 6650 

pouco do povo. Boa noite para todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6651 

Trovão: “Agradeço a participação. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria 6652 

Executiva SEMAD: “Senhor Leonardo Péricles. Não está na sala. Henrique 6653 

Gonçalves Mendes.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa noite, 6654 

senhor Henrique.” Inscrito Henrique Gonçalves Mendes: “Boa noite 6655 
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senhores integrantes. Fiquei esperando aqui desde 7 horas. Bastante 6656 

tempo, mas a minha opinião sobre isso. A primeira coisa é que sou 6657 

completamente contra essa mineradora Taquaril Minerações Tamisa. 6658 

Primeira coisa, o Pico de Belo Horizonte é o símbolo e o ponto mais alto 6659 

da cidade está estampado na bandeira e no brasão do município, primeira 6660 

coisa. Por estar ao lado de bairros, como o Taquaril, Serra, Mangabeiras, a 6661 

Tamisa pode prejudicar seriamente a saúde da população com a poeira, 6662 

tráfego intenso de caminhões e constante explosões de dinamites, o 6663 

tempo todo. Além disso, ela está localizada no coração de uma das últimas 6664 

regiões de Mata Atlântica ainda preservadas na Região Metropolitana de 6665 

Belo Horizonte, ao lado de parque e do Hospital da Baleia, Parque das 6666 

Mangabeiras e a menos de 5 km de BH. O estudo ambiental identificou 86 6667 

espécies endêmicas de animais e plantas, ou seja, que não existem em 6668 

nenhum outro lugar do mundo. Só lá. E lar de pelo menos 39 espécies de 6669 

animais e plantas ameaçadas de extinção, como: onça-parda, jaguatirica, 6670 

lobo-guará, bromélias, orquídeas arnicas e outras plantas com 6671 

propriedades medicinais. A mineradora quer construir três gigantescas 6672 

bacias de sedimentos acima da adutora da COPASA que fornece a maior 6673 

parte da água de BH e 40% da água da Região Metropolitana de Belo 6674 

Horizonte. Bacias de sedimentos consideradas até então muito seguras 6675 

por enquanto, são mesmo o tipo da estrutura da Mina de Vallourec que 6676 

transbordou esse ano invadindo a BR-040, por conta das grandes chuvas, 6677 

com muita lama no período das fortes chuvas. A Serra do Curral está em 6678 

período de tombamento em nível estadual e, se aprovado, inviabilizará a 6679 

mineração. Mas o Governo de Minas Gerais está travando o julgamento no 6680 

processo. Vamos voltar lá para o ensino fundamental da importância das 6681 

árvores, no quesito das chuvas, por exemplo. Tem as chuvas no final do 6682 

ano em grande quantidade. O que ela faz? Ela absorve essa chuva. Em 6683 

vez de cair diretamente no lençol freático, ela faz o quê? Ela absorve. Ela 6684 

absorve e ela transpira, grande quantidade de água volta para a atmosfera 6685 

transformando em chuva. O que acontece quando essas árvores são 6686 

cortadas? Isso acaba. Esse ciclo se acaba. Por que você acha que essas 6687 
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árvores fornecem uma proteção, um alívio no calor? Porque elas absorvem 6688 

a radiação solar transformando em energia para ela, de consumo próprio 6689 

e, por exemplo, fazendo florescer. Floresce e nessas flores chamam os 6690 

insetos polinizadores. Tudo isso, esse ciclo importante que a natureza 6691 

demorou milhões de anos para ser feito pode sumir agora. Agora, pode 6692 

sumir por causa de interesses de minerações extremamente isoladas. 6693 

Queria que pelo menos os representantes do Conselho, os doze membros, 6694 

pudessem aparecer. Aparecer aqui para nós. Nós estamos conversando 6695 

da importância desse nível de preservação, porque daqui a pouco isso vai 6696 

acabar. Esse ciclo vai ser maculado. Esse ciclo maculado, as grandes 6697 

chuvas podem acontecer. As poeiras, que podem vir para os 6698 

trabalhadores, para a Região Metropolitana de Belo Horizonte, podem 6699 

causar problemas respiratórios. Em casos graves podendo até calcificar 6700 

impedindo a respiração, um dos problemas, isso é gravíssimo. As grandes 6701 

explosões que seriamente vão reverberar, sim lá, porque quilos e quilos de 6702 

dinamite conseguem fazer uma destruição imensa, um barulho muito forte. 6703 

Podendo chegar lá, sim. Comunidades poderão ser prejudicadas. Várias 6704 

improbabilidades que deveriam ter sido sanadas, não foram. E nós, desde 6705 

7 horas da manhã, estou aqui esperando para falar isso. Desde 7 horas da 6706 

manhã podendo tentar cuidar dos seus filhos, dos meus netos. Eu estou 6707 

fazendo isso por vocês, por mim, por toda Região Metropolitana de Belo 6708 

Horizonte. Muito obrigado, Presidência e a todos que estão participando 6709 

aqui. Agradeço todo mundo por estarem aqui me ouvindo porque sou só 6710 

um menino de 22 anos. Acabei a faculdade que infelizmente, nessa 6711 

pandemia, está prestes a falir. E como dizem na circulação do dinheiro que 6712 

pode ser “Ah, grandes mineradoras causam muito dinheiro.” Para elas. 6713 

Porque se fosse para cá, pelo menos eu estava na minha faculdade até 6714 

hoje em pé. Fui um dos poucos que passaram, setenta alunos, se fosse 6715 

mesmo o dinheiro que poderia ter sido lá, o dinheiro que poderia ter sido 6716 

distribuído para a sociedade não tinha acabado lá. Tem sérios danos. Se 6717 

você for parar para pensar na destruição que isso pode causar para muita 6718 

gente e benefício de poucos, é uma vergonha. Parece que estou falando 6719 
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com criança. Não estou falando com adulto, não. Muito obrigado.” 6720 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do 6721 

senhor Henrique. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 6722 

“Senhor Presidente, gostaria de solicitar ao senhor que convide a Senhora 6723 

Kelly Costa, nos termos do Artigo 38, do Regimento Interno, tendo em 6724 

vista que ela nos encaminhou uma mensagem hoje cedo, 6725 

equivocadamente nós encaminhamos o ID e a senha. E ela não fez 6726 

inscrição. Dessa forma, tendo em vista que ela é a única pessoa que 6727 

recebeu essa informação equivocada, por gentileza, eu solicito que a 6728 

convide nos termos do Artigo 38, do Regimento Interno por manifestar por 6729 

cinco minutos. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 6730 

“Senhores Conselheiros, aqueles que nos acompanham, com relação ao 6731 

Artigo 38, prevê a possibilidade de o Presidente chamar uma pessoa para 6732 

participar da reunião sem direito a voto em qualquer questão atinente à 6733 

reunião. Considerando esse equívoco da nossa Secretaria, então pelo 6734 

Artigo 38, eu chamo a Senhora Kelly Costa. Pois não, Senhora Kelly.” 6735 

Inscrita Kelly Costa: “Eu agradeço, Presidente. Pelo que me parece 6736 

tivemos um problema de comunicação mais cedo. De toda forma, 6737 

agradeço a participação. Estou com muitas pessoas esperando em casa 6738 

desde cedo. A minha primeira lembrança é que participei de uma reunião 6739 

em dezembro onde a única Conselheira dissidente era a nossa caríssima 6740 

Maria Teresa Corujo contra a aprovação de Brumadinho. Um mês depois, 6741 

em janeiro, nós vimos o que aconteceu e a responsabilidade objetiva e 6742 

solidária dos Conselheiros, alguém perguntou isso mais cedo, como é que 6743 

aquelas pessoas que fizeram essa aprovação conseguiram dormir? Quase 6744 

300 pessoas morreram, e o processo era, como esse está agora, eivado 6745 

de vícios de legalidade. O Ministério Público, fiscal da lei, e vou abrir aspas 6746 

chamou esse procedimento de “incompleto e lotado de falhas”. Outra 6747 

pessoa, mais cedo, a Cláudia, nós tivemos ótimas pessoas mesmo aqui, e 6748 

a senhora Cláudia lembrou como a gente está sendo ferido no principal 6749 

fundamento dessa república, no principal fundamento para qualquer 6750 

sociedade civilizada, que é o direito à vida. Afinal, sem ele, não é possível 6751 
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que tenhamos nenhum dos outros direitos. E os senhores e senhoras do 6752 

Conselho estão minando o direito à vida sadia e com qualidade, para 6753 

quem lembrou o Artigo 225 mais cedo. Uma das perguntas que faço aos 6754 

senhores Conselheiros é se alguns dos Conselheiros mora na região, é 6755 

vizinho ao empreendimento minerário. Se algum dos senhores 6756 

Conselheiros já dormiu, ninguém dorme na verdade, já se afligiu, já sofreu 6757 

terrorismo de barragem com sirenes tocando pela noite, acordando e 6758 

deixando todo mundo apavorado. Dos vícios de legalidade já falamos aqui 6759 

várias vezes e parece que é óbvio, a questão do tombamento, como que 6760 

está seguindo com a questão do tombamento? Alguém falou do Hospital 6761 

da Baleia. Alguém realmente acredita que o Hospital da Baleia não vai ser 6762 

afetado com a poeira? É isso mesmo? E a gente também falou sobre a 6763 

questão do comprometimento do abastecimento de água. De novo. Vou 6764 

repetir, porque é válido repetir. Como que Belo Horizonte, que sofrerá com 6765 

o desabastecimento de água, não participa do processo? Além da água, 6766 

também já foi falado aqui a questão da fauna e da flora. Mais de uma vez 6767 

os Conselheiros, que já foram bastante questionados inclusive, parece que 6768 

desistiram da legislação de proteção da Mata Atlântica. Está ferida de 6769 

morte, Artigo 11, Artigo 14. Volto a repetir, o que está acontecendo aqui é 6770 

um processo eivado de vício, da mesma forma que aconteceu em 6771 

Brumadinho onde a Teca era a única voz dissidente. E, de novo, os 6772 

Conselheiros que têm responsabilidade solidária nesse caso, como que 6773 

conseguem dormir com o sangue nas mãos? Porque o sangue das 6774 

pessoas que morreram em Brumadinho está nas mãos de quem votou 6775 

aquele processo e a mesma coisa ocorre agora. O descalabro da 6776 

inconformidade com os planos diretores. A participação popular foi 6777 

comprometida, isso é líquido e certo. Por quê? Uma sala para uma reunião 6778 

com essa proporção, uma sala que não permite acesso amplo e irrestrito. 6779 

De novo, vamos repetir o que foi falado aqui porque é preciso. Estamos 6780 

aqui há 10, 12 horas esperando e vamos ficar até o final para ver a 6781 

capacidade dos senhores e senhoras Conselheiras de segurarem nas 6782 

suas mãos a vida das pessoas, a sadia qualidade de vida das pessoas. 6783 
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Com certeza, nenhum dos Conselheiros mora em uma área dessa. 6784 

Nenhum dos Conselheiros desses vivem sob a égide de sirene da Vale. 6785 

Nenhum dos Conselheiros. Ah, mais uma coisa, falamos da votação, da 6786 

propaganda da votação mineral de Minas Gerais. Não se tenta fazer outra 6787 

coisa? Uma área dessas só é possível minerar? Já foi dito isso aqui 6788 

também. Para terminar, agradecendo todo mundo da sociedade civil que 6789 

está aqui lutando, que está firme desde cedo. Gente, força e coragem. 6790 

Vamos acreditar que a gente pode mudar. E depois de isso aqui, isso não 6791 

vai acabar aqui. Como a gente está como o apoio das legisladoras, da 6792 

Duda, que eu sou fã, isso não vai terminar aqui. Cada um dos senhores vai 6793 

responder por isso, os senhores e as senhoras. E nós vamos estar aqui 6794 

para cobrar. Muita saúde para todos. Vamos continuar fortes aqui, pessoal. 6795 

Não vamos desistir. Muita saúde. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de 6796 

Oliveira Trovão: “Agradeço a participação. Foi colocada uma questão de 6797 

ordem com base no Artigo 52 da seguinte forma: “Gostaria de questionar 6798 

aos Conselhos representantes da FIEMG e do SINDEXTRA, se a Tamisa 6799 

ou seus donos, ou controladores, por exemplo, a COVAM, são filiados às 6800 

respectivas entidades, caso seja, questiono se isso não é um flagrante 6801 

conflito de interesses?” O que eu tenho para informar em relação ao Artigo 6802 

52, a questão de ordem é dirigida ao Presidente com apoio da Assessoria 6803 

Jurídica com a resposta. O que eu posso informar aos senhores é que foi 6804 

questionado, eu já falei isso aqui uma vez, antes mesmo de iniciado o 6805 

processo em relação aos processos, deliberação dos processos, se algum 6806 

dos Conselheiros se dava por suspeito ou impedido. Nenhum Conselheiro 6807 

se deu por suspeito ou impedido. Alegação de uma suspeição ou de um 6808 

impedimento gera um processo administrativo, que tem todo o trâmite, 6809 

podendo ser aplicado caso configure o conflito de interesse, a uma 6810 

penalidade até mesmo de exclusão do Conselho. Mas o não acatamento 6811 

não tem efeito suspensivo, ou seja, o Conselheiro pode continuar atuando 6812 

deliberando sobre os processos pautados. Retornando. Como eu 6813 

questionei e ninguém se deu por suspeito ou impedido, a atuação no 6814 

momento é válida sem prejuízo daquele que entender que realmente há 6815 
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um caso de impedimento e suspeição, solicitar ao órgão ambiental que se 6816 

abra um processo administrativo para apurar eventual impedimento ou 6817 

suspeição. Próximo inscrito.” Inscrito Henrique Gonçalves Mendes: “Peço 6818 

a palavra a Presidência, um minuto. Um minuto não, rápido.” Jeiza, 6819 

Secretaria Executiva SEMAD: “Quem?” Inscrito Henrique Gonçalves 6820 

Mendes: “Eu já falei, Henrique Gonçalves Mendes.” Presidente Yuri Rafael 6821 

de Oliveira Trovão: “Henrique, o senhor me desculpa, mas a pessoa que 6822 

fala, fala por uma única vez. Nós temos vários inscritos aqui. O senhor me 6823 

desculpa, vou dar seguimento aos inscritos. Agradeço. O próximo inscrito.” 6824 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “O próximo inscrito é o senhor 6825 

Roberto Barros Brant.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 6826 

Roberto está na sala? O senhor Roberto não está na sala. Próximo 6827 

inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Lúcia Helena Garcia 6828 

Bernardes.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala? 6829 

Abriu mão da palavra mais cedo. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva 6830 

SEMAD: “Senhor Nilo César Sampaio de Lima.” Presidente Yuri Rafael de 6831 

Oliveira Trovão: “Está na sala? Não está na sala.” Jeiza, Secretaria 6832 

Executiva SEMAD: “Senhor Kesley Brandon está repetido.” Presidente Yuri 6833 

Rafael de Oliveira Trovão: “Está repetido. Senhor François. Não está na 6834 

sala. Senhor Guilherme está repetido. Não é isso?” Jeiza, Secretaria 6835 

Executiva SEMAD: “Está repetido.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6836 

Trovão: “Paula Gontijo Maurri. Não está na sala. Ana Maria de Abreu. 6837 

Também não está na sala. Marcos Rezende. Também não está na sala. 6838 

Túlio Amorim de Araújo. Também não está na sala. Pablo Rubiano. Esse 6839 

não está na sala, não é isso?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não 6840 

está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Vicente 6841 

Quintão. Também não está na sala. Débora Andrade Aarão Lima.” Jeiza, 6842 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael 6843 

de Oliveira Trovão: “Também não está na sala. Senhora Sezilmar Araújo 6844 

Céu. Não está na sala. Senhor Renan Judison de Sousa.” Jeiza, 6845 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael 6846 

de Oliveira Trovão: “Não está na sala. Priscila Lino Santos. Não está na 6847 
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sala. Eliana Matias Lopes. Está na sala? Não está na sala. Célia Cristina 6848 

Ribeiro Nepomuceno. Está na sala? Senhora Célia, está me ouvindo? Tem 6849 

condições de se manifestar? Senhora Célia? Pois não, Senhora Célia, 6850 

estamos ouvindo a senhora.” Inscrita Célia Cristina Ribeiro Nepomuceno: 6851 

“Boa noite a todos. Obrigada pela oportunidade de fala. Eu poderia me 6852 

estender aqui listando diversos temas que me façam ser contra também, 6853 

mas eu já fui muito bem representada por outros colegas. Eu gostaria 6854 

apenas de demonstrar a minha indignação, porque a verdadeira sensação 6855 

que eu tenho é que estamos aqui apenas para cumprimento de protocolo, 6856 

porque está no regimento que a sociedade civil tem que ter a oportunidade 6857 

de se manifestar. A sensação é de impotência, porque não interessa o 6858 

assunto ou ponto de vista que seja levantado por nós, ele não seria levado 6859 

em consideração porque parece que a votação já está definida pelos 6860 

Conselheiros. Inclusive a grande maioria não fica nem de câmera aberta, 6861 

às vezes é questionado e demora a responder ao Presidente 6862 

demonstrando que não estão nem prestando atenção no que a gente fala. 6863 

E seriam os maiores interessados para a gente tentar mudar o voto que já 6864 

veio montado. Desculpa a comparação, mas vejo que essa reunião parece 6865 

um grande circo onde nós da sociedade civil somos os palhaços, porque a 6866 

gente fala, fala e fala, estamos desde 9h da manhã, não interessa o 6867 

argumento que a gente coloque, a grande maioria vai votar a favor da 6868 

destruição da nossa serra. Foi falado mais cedo até pela outra empresa 6869 

que as leis de Minas Gerais, no quesito ambiental, que Minas Gerais é o 6870 

estado mais rigoroso referente às questões ambientais, que tudo está 6871 

sendo seguido, mas coincidentemente Minas Gerais também é detentora 6872 

do maior desastre ambiental da história. Essa conta não fecha. Não quer 6873 

dizer que as leis estão lá que são as mais rigorosas, que está tudo no 6874 

papel a empresa está seguindo corretamente, que não vai ser prejudicial à 6875 

população, à sociedade em si. Como muito bem pontuado pela Regina, 6876 

mais cedo também, esse Conselho está enviesado, da maneira como ele 6877 

está montado é praticamente impossível o parecer ser contrário. O que 6878 

reforça ainda é o nosso papel de palhaços nessa reunião e isso é muito 6879 
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triste. Muito triste. Mas no fundo ainda existe uma esperança de que a 6880 

gente não esteja falando para as paredes, que essas câmeras desligadas 6881 

ainda estejam nos ouvindo e que toque de alguma maneira e que eles 6882 

consigam pensar, não como CNPJ e sim como CPF, para deixar para os 6883 

herdeiros, filhos, netos e afins, uma sociedade melhor, um ambiente 6884 

melhor. Não é uma ideologia, não. A gente tem isso nas mãos hoje e 6885 

podemos muito bem conseguir fazer isso e não é aprovando esse 6886 

processo. Esse processo tem muitas falhas, como já pautadas pelo 6887 

Ministério Público. E o senhor Presidente anda ignorando, esse processo 6888 

tem que ser retirado de pauta. A gente não deveria estar discutindo isso. A 6889 

serra está em processo de tombamento e por que essa pressa para essa 6890 

votação? Porque, com certeza, se ela for tombada, esse tipo de prática na 6891 

serra vai ser proibida. Coloca isso para correr, porque a gente precisa 6892 

aprovar logo porque o tombamento está chegando e não vai ser possível. 6893 

Isso reforça que a gente está aqui quase à toa, perdendo tempo, gastando 6894 

tempo do Presidente, dos Conselheiros e o nosso, de todo mundo que 6895 

está aqui se dedicando, que está lutando pela preservação da serra 6896 

porque os votos já estão casados, já está tudo montado. Fica o desejo e a 6897 

fé de que isso mude, mas como já foi falado também, isso não vai terminar 6898 

aqui. Vamos continuar lutando para que a nossa serra seja preservada. 6899 

Boa noite a todos e continuamos na luta. Muito obrigada.” Presidente Yuri 6900 

Rafael de Oliveira Trovão: “Boa noite e agradeço a participação. Próximo 6901 

inscrito?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Camila Passos.” 6902 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está na sala?” Inscrito Renan 6903 

Judison: “Presidente, chamou Renan Judison de novo?” Presidente Yuri 6904 

Rafael de Oliveira Trovão: “Não. Não, senhor Renan.” Inscrito Renan 6905 

Judison: “Chamou. Olha a lista para você ver.” Presidente Yuri Rafael de 6906 

Oliveira Trovão: “O que eu vou fazer é o seguinte. Eu estou vendo o 6907 

pessoal falar: “Me chamou, não me chamou.” Eu estou seguindo a lista. 6908 

Após eu finalizar, aqueles que entraram posteriormente vão se manifestar. 6909 

Tenham calma. Seguindo a lista, quem é o próximo?” Jeiza, Secretaria 6910 

Executiva SEMAD: “Camila Passos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 6911 
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Trovão: “Senhora Camila, tem condições de manifestar? Senhora Camila? 6912 

Senhora Camila está na sala. Volta lá na lista, porque é até bom que o 6913 

pessoal... Volta na lista, vê a posição, joga bem para cima para o pessoal 6914 

ver. Senhora Camila Passos. Senhora Camila? Eu vou passar para o 6915 

próximo sem prejuízo e volto assim como os demais em relação à Senhora 6916 

Camila. Senhora Renata Coelho Gonçalves. Está na sala?” Jeiza, 6917 

Secretaria Executiva SEMAD: “O senhor Renan Judison de Souza é 6918 

duplicado. Já se manifestou.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O 6919 

senhor Renan é o que falou que era taxista? Isso. O senhor Renan já se 6920 

manifestou. Solicitou mais uma vez até para a gente conseguir dar 6921 

andamento aqui à sala, por favor, aqueles que já se manifestaram, por 6922 

favor, deixem a sala para a gente conseguir organizar.” Jeiza, Secretaria 6923 

Executiva SEMAD: “A Senhora Renata está na sala.” Presidente Yuri 6924 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Renata Coelho Gonçalves de Souza. 6925 

Ela está sem áudio? Está com áudio?” Jeiza, Secretaria Executiva 6926 

SEMAD: “Ela não abriu o áudio e nem a câmera, mas ela está na sala. 6927 

Caiu a conexão.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Coloca para 6928 

ela retornar posteriormente. Senhor Domingos Sávio. Não está na sala. 6929 

Amanda Couto de Medeiros. Não está na sala. Ana Maria Borges Couto. 6930 

Não está na sala. Ana Lima. Também não está na sala. Beatriz Pereira 6931 

Arantes. Também não está na sala. Maria Gorete Galindo de Souza. Não 6932 

está na sala. Rodolpho Cavanelas Mares. Não está na sala. Maria 6933 

Consuelita Oliveira. Não está na sala. Dianna Almeida. Está na sala? 6934 

Senhora Dianna? Consegue manifestar?” Inscrita Dianna Almeida: “Sim. 6935 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, Senhora 6936 

Dianna. A senhora tem cinco minutos, pois não. Com a palavra.” Inscrita 6937 

Dianna Almeida: “Obrigada. Primeiramente, boa noite a todos. Eu sou 6938 

ambientalista moradora de Belo Horizonte. Eu acho até inacreditável 6939 

algumas regiões que nos últimos tempos a gente tem andado tendo que 6940 

debater a respeito sobre a preservação, a começar pela região da Serra do 6941 

Rola Moça que é uma área de proteção especial de mananciais e 6942 

recentemente tivemos que nos mobilizar. Agora a Serra do Curral tem 6943 
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também outros projetos pelo entorno da Serra do Gandarela. Eu acho que 6944 

isso está extrapolando os limites de uma forma que afeta a qualidade de 6945 

vida da população belo-horizontina. Por quê? É uma região cultural. Quem 6946 

nunca subiu para ver um pôr-do-sol na Serra do Curral não viveu Belo 6947 

Horizonte, porque é uma das coisas mais lindas, e é inacreditável que a 6948 

gente esteja aqui discutindo o tombamento, mas no sentido conotativo 6949 

diferente de tombar mesmo da Serra do Curral, da imagem de Belo 6950 

Horizonte, da imagem que está nos cartões postais da cidade. É uma 6951 

vergonha. É uma vergonha e um descaso com a população, uma poeira 6952 

com estimativa de chegar até no centro de Belo Horizonte. E isso está 6953 

sendo aprovado assim, porque, como o pessoal falou, eu me senti muito 6954 

contemplada pela fala das outras pessoas, então eu não vou abordar 6955 

alguns assuntos para não tornar isso repetitivo. É como se a gente 6956 

estivesse aqui só para cumprir um protocolo, como a moça falou agora há 6957 

pouco. Foi uma dificuldade imensa o acesso a essa reunião. As falas 6958 

populares estão sendo muito pouco consideradas...” Presidente Yuri 6959 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Edneia, a fala da senhora está 6960 

interrompendo a fala da Senhora Dianna, por favor.” Inscrita Dianna 6961 

Almeida: “Eu não interrompi a fala de ninguém e eu peço respeito. Eu 6962 

quero que a pessoa que falou, Edneia, apresente no bate-papo como a 6963 

cidade de Belo Horizonte vai ser beneficiada com esse projeto impactante 6964 

de mineração, o qual vai derrubar a Serra do Curral. Eu te deixo esse 6965 

convite. Me mostra qual o desenvolvimento que vai trazer para Belo 6966 

Horizonte, a não ser sujar a nossa cidade de terra vermelha. Você vai 6967 

voltar com os pés vermelhos para a casa. Trabalho com essas questões 6968 

ambientais e entendo muito bem sobre impactos. Sei que o lugar é uma 6969 

área de preservação que deveria estar preservada. É uma área importante 6970 

para as espécies, para a fauna, para a flora. É uma vergonha total que 6971 

estejamos aqui cogitando e que poucas pessoas são (trecho inaudível) 6972 

pessoas de forma que está sendo feita, dessa forma, desculpe o termo 6973 

sem querer ser desrespeitosa, mas dessa forma rasteira que está sendo 6974 

essa reunião o dia inteiro. Todo mundo cansado e essa dificuldade e todos 6975 
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esses empecilhos. E também digo que está aqui dar esse tempo de fala 6976 

para cada um de nós, isso não é “Ah, é que vocês...” O problema é 6977 

considerar. Considerar o posicionamento da população que já se mostrou 6978 

contra. Ninguém quer que minera e derruba a Serra do Curral. Por que 6979 

isso está sendo cogitado? Por que isso está sendo cogitado e por que não 6980 

o tombamento da serra no lugar disso? Por que uma coisa tem que passar 6981 

na frente da outra? Quem são as pessoas que estão ganhando com isso, 6982 

na verdade? (trecho inaudível). Muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de 6983 

Oliveira Trovão: “Está picando o seu áudio. O finalzinho picou.” Inscrita 6984 

Dianna Almeida: “Eu só me despedi e agradeci a participação. Por mais 6985 

que seja só um protocolo mesmo e desejar força ao pessoal porque a lista 6986 

ainda é grande, e todos têm que ser ouvidos. Não só ouvidos, mas 6987 

considerados também, porque eu acho que é isso que está faltando. É a 6988 

nossa cidade. A gente tem o direito de falar, de se manifestar e de ser 6989 

considerado. Boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa 6990 

noite. Agradeço a manifestação. Próximo inscrito?” Jeiza, Secretaria 6991 

Executiva SEMAD: “Senhora Rafaela Nayara Souza Silva.” Presidente Yuri 6992 

Rafael de Oliveira Trovão:” A Senhora Rafaela não está na sala. Deixa eu 6993 

só mostrar primeiro lá, a lista para o pessoal ir acompanhando. A Rafaela 6994 

Nayara não está na sala. Não é isso?” Jeiza, Secretaria Executiva 6995 

SEMAD: “Sim.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora 6996 

Lidianara Bernadete. Não está na sala. Marcelo Eld Linck. Também não 6997 

está na sala. Ana Clara Rodrigues Vieira. Também não está na sala. 6998 

Luciana Teixeira Peres. Também não está na sala. Mariana Fernandes. A 6999 

Mariana Farias é a mesma Mariana Fernandes ou não? São pessoas 7000 

diferentes?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “São pessoas diferentes.” 7001 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Raquel Aparecida Gomes 7002 

de Oliveira.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Está repetido, senhor 7003 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está repetido, não 7004 

é? Bianca Ramos Cortezi. Não está na sala. Mateus Bino. Está na sala? 7005 

Tem o Mateus Resende. Não é a mesma pessoa, não é?” Jeiza, 7006 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não, senhor Presidente.” Presidente Yuri 7007 
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Rafael de Oliveira Trovão: “O Mateus Bino é o Mateus Resende?” Jeiza, 7008 

Secretaria Executiva SEMAD: “É o mesmo?” Presidente Yuri Rafael de 7009 

Oliveira Trovão: “O Mateus não falou? Ok. O Mateus que está na sala, tem 7010 

condições de se manifestar? O senhor Mateus, parece que tem problema 7011 

auditivo. Tem alguém para auxiliar o senhor Mateus, que esteja do lado 7012 

dele para auxiliá-lo? Senhor Mateus, coloca no chat. Colocou no chat? 7013 

Senhor Mateus, tem alguém do lado do senhor Mateus que possa auxiliá-7014 

lo?” Inscrito Mateus Resende: “Boa tarde. Tudo bem, pessoal? Estão 7015 

conseguindo me ouvir?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sim. 7016 

Escutamos o senhor. O senhor tem cinco minutos. Pois não. Senhor 7017 

Mateus.” Inscrito Mateus Resende: “Pessoal, boa noite. Eu tenho 7018 

dificuldade de fala, mas gostaria de falar o seguinte, eu tenho um nome 7019 

chamado (trecho incompreensível) que é um nome que eu uso para poder 7020 

falar de forma espiritual, como cidadão do mundo com uma visão mais 7021 

cosmopolita que enxerga o planeta como um todo, como a nossa casa, e 7022 

também pensando não só na minha vida, mas na próxima geração, na 7023 

próxima que está vindo. Eu fico muito triste só pelo fato de presenciar hoje 7024 

em dia a que ponto chegamos. Só o fato de a gente ter considerado a 7025 

menor chance de possibilidade de minerar a montanha da nossa casa já é 7026 

repugnante, de modo que a gente perdeu a humanidade em minerar a 7027 

montanha da nossa própria casa, da nossa própria capital, do nosso 7028 

próprio cartão postal. Olhem para ela hoje (trecho incompreensível). Sobre 7029 

isso a gente percebe que falta visão, falta senso crítico, falta empatia, a 7030 

pessoa não consegue sentir as emoções essenciais para entender o que 7031 

está acontecendo. Você tem que entender o próximo, porque senão você 7032 

não consegue ter ciência o que é mexer em uma montanha de uma 7033 

cidade, porque a montanha é do povo. É de todos nós. É uma coisa 7034 

sagrada. E não é só da nossa geração, é de todas as gerações que já 7035 

passaram por ela e ainda vão passar. Fica notório ausência dos valores 7036 

essenciais e mínimos para poder votar. Eu acho que essa pauta não 7037 

deveria existir. A Serra do Curral já se encontra ferida, machucada e ainda 7038 

tem pessoa que acha que tem o direito de explorar usando qualquer 7039 
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justificativa. Eu não acredito nisso. Independente do relatório, declaração, 7040 

um laudo e documento que a mineradora tenha, a gente percebe que a 7041 

população de Minas Gerais (trecho incompreensível). Muita gente em Belo 7042 

Horizonte nem tem ciência do que acontece e nem faz ideia do que se 7043 

passa. É inegociável essa pauta. Eu acredito que a gente tem que abrir 7044 

mais a consciência porque ali está uma oportunidade de a gente construir 7045 

um novo parque. Regenerar o Parque das Mangabeiras e fazer dali um 7046 

dos lugares mais incríveis para se visitar. Estar com a natureza em Belo 7047 

Horizonte assim também para quem é de Nova Lima, é um vasto paraíso 7048 

que a gente não percebe. Falta também a sabedoria de a gente de 7049 

construir sobre o vasto paraíso novos paraísos. E o que a gente está 7050 

vendo aqui são interesses de pessoas que a gente nem conhece e não 7051 

vão agregar à nossa geração e nem para as próximas gerações. Tudo que 7052 

acontecer hoje nessa votação vai afetar os próximos séculos e vocês não 7053 

têm ciência do que estão fazendo. Já estão minerando até a nossa casa, a 7054 

nossa montanha principal. Não precisa mais dizer, para que então fazer? 7055 

Toma consciência. Obrigado. Obrigado pela oportunidade de fala.” 7056 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do 7057 

senhor Mateus. Próximo?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “O próximo 7058 

inscrito é a senhora Adriana Araújo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 7059 

Trovão: “Está presente na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 7060 

“Não está presente no momento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 7061 

Trovão: “Senhora Adriana não está presente.” Jeiza, Secretaria Executiva 7062 

SEMAD: “Fernanda Machado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 7063 

“Está presente? Também não? Senhor Rennan Augusto dos Reis 7064 

Barbosa. Não está presente. Amanda Lúcia Batista Sette Câmara. 7065 

Também não está presente. Wesley Antônio Sete. Também não está 7066 

presente. Kristhen de Oliveira. Também não está presente. Maria Eduarda 7067 

de Souza Lopes. Também não está presente. Rafaela Klages. Também 7068 

não está presente. Senhor Augusto Rodrigues Borges. Também não está 7069 

presente.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhores, por gentileza, a 7070 

gente pede que se registrem, têm vários Galaxy, iPhone e têm pessoas 7071 
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pedindo a palavra no chat. Por gentileza se identificarem. Obrigada.” 7072 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Maria das Graças de 7073 

Carvalho Campos. Não está presente. Dianna Almeida. Está duplicado. 7074 

Juliana Silva Villela. Não está na sala. Maria Regina também é duplicada. 7075 

Paula Gontijo Marri. Também não está na sala. Priscila de Paula Moreira 7076 

Nascimento. Também não está na sala. Lucas Mourão. Também não está 7077 

na sala. Senhora Márcia Machado Coelho. Não está na sala. Waldete de 7078 

Souza Marques. Galaxy 10S é a senhora Waldete? A senhora está sem 7079 

áudio, Senhora Waldete. A Maria Regina está escrevendo no chat. Ela não 7080 

falou. Eu já chamei?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Ela está 7081 

inscrita duas vezes. Já havíamos chamado acima, mas o senhor pode 7082 

retornar que a gente...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu 7083 

fazer isso. Eu vou seguir a lista e depois. Ok, Senhora Maria Regina, é 7084 

porque talvez quando eu chamei a senhora...” Inscrita Maria Regina 7085 

Gomes: “Meu microfone estava desligado.” Presidente Yuri Rafael de 7086 

Oliveira Trovão: “Me desculpa, senhora Maria Regina. Por favor, se 7087 

manifeste. A senhora tem cinco minutos.” Inscrita Maria Regina Gomes: 7088 

“Boa noite. Sou moradora de Belo Horizonte. Tenho uma filha que mora no 7089 

Vale do Sol, Nova Lima. Sempre está passando ali, porque a filha dela 7090 

estuda no Alphaville e sempre têm aquelas pessoas monitorando a 7091 

estrada. O que eu peço ao Conselho é segurança e proteção. Eu quero 7092 

segurança para todos nós moradores de Belo Horizonte e o entorno, que 7093 

sempre somos afetados por mineração. A gente já respira o pó e a gente 7094 

não quer comer lama, como tantos tiveram que engolir nesses acidentes 7095 

que aconteceram, catástrofes. E lembrar os Conselheiros que, como 7096 

falaram aí, a única forma de evitar é não liberando. A gente não quer que 7097 

aconteça o que foi mostrado aí no vídeo. Queremos segurança a todos 7098 

nós moradores, que poderia acontecer se houver problema com essa 7099 

próxima ampliação da mineração. Eu falo em nome de todos que nem 7100 

estão sabendo o que está sendo votado e que são contra, que se 7101 

soubessem seriam contra, manifestariam. Houve uma pessoa que falou 7102 

que deveria ser uma reunião no Mineirão. Eu acho que mais adequado, 7103 
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como falaram também nos comentários do “Ah, é Lixo!?”, que em outros 7104 

países isso seria discutido em praça pública. A Praça do Papa, eu acho 7105 

que caberia bastante gente para manifestar a opinião. O que eu peço aos 7106 

Conselheiros, eu quero manifestar que sou contra e gostaria de pedir mais 7107 

segurança e proteção, que vocês priorizassem o tombamento e votação do 7108 

Plano Diretor de Nova Lima, antes de votarem pela mineração. Porque o 7109 

tombamento tem que vir antes, não é correr na frente do plano diretor. Isso 7110 

não é possível. Tem que haver o tombamento primeiro porque inviabiliza. 7111 

O que está fazendo é como foi naquela reunião do Ministro do Meio 7112 

Ambiente, o Salles, passar a boiada enquanto estão distraídos com a 7113 

Covid-19. A gente quer o tombamento primeiro e os Conselheiros 7114 

precisam priorizar o que é mais importante para a população. Eu 7115 

agradeço. Eu queria falar que sou contra.” Presidente Yuri Rafael de 7116 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Próximo inscrito?” Jeiza, 7117 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Waldete de Souza Marques?” 7118 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Waldete, está 7119 

presente? Senhora Maria Regina, a senhora está com o áudio aberto. Tem 7120 

alguém que está com o áudio aberto que está atrapalhando.” Inscrita 7121 

Waldete de Souza Marques: “Oi. Estou aqui. Vocês estão me vendo? 7122 

Estão me ouvindo?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Estamos 7123 

ouvindo, mas a senhora tem que fechar o YouTube.” Inscrita Waldete de 7124 

Souza Marques: “Eu estou aqui. Estão me ouvindo?” Presidente Yuri 7125 

Rafael de Oliveira Trovão: “Sim, Senhora Waldete. Agradeço por ter 7126 

fechado. Senhora Waldete, estamos escutando a senhora, pois não. Sim.” 7127 

Inscrita Waldete de Souza Marques: “Estou falando que o meu microfone 7128 

está ativado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não, Senhora 7129 

Waldete, estamos escutando a senhora. Pois não. Senhora Waldete? 7130 

Pode falar, senhora Waldete. Liga para a Senhora Waldete, por favor. Nós 7131 

estamos escutando a senhora. Ela não atende o telefone. Pode falar, 7132 

senhora Waldete. A senhora tem cinco minutos.” Inscrita Waldete de 7133 

Souza Marques: “Primeiramente eu quero agradecer a oportunidade de 7134 

falar com vocês, a paciência dos senhores. Quero dizer aos Conselheiros 7135 
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que estão aí conosco até agora, que eles tenham clemência de Belo 7136 

Horizonte e não aprovem esse projeto, por favor, porque vai acabar com o 7137 

nosso nome de Belo Horizonte. Vamos ter que mudar o nome, porque vai 7138 

acabar com o nosso horizonte. Eu sou totalmente contra a destruição da 7139 

nossa Serra do Curral, as espécies que existem lá, a destruição da nossa 7140 

parte da Mata Atlântica com animais raros que a gente tem lá. Isso vai 7141 

causar uma mudança no nosso clima. Belo Horizonte que era um clima 7142 

bem ameno agora está um clima bem quente por causa dessas 7143 

depredações que andam fazendo nas nossas montanhas. O que eu quero 7144 

é justamente essa clemência, de o pessoal pensar no futuro. Se hoje está 7145 

ruim com a Serra do Curral, imaginem amanhã sem ela. Vamos pensar um 7146 

pouco e vamos deixar Belo Horizonte do jeito que está. Nosso clima do 7147 

jeito que está. É só isso que eu quero falar e agradeço a oportunidade.” 7148 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 7149 

Senhora Waldete. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 7150 

“Senhora Ana Clara Matias Ribeiro.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 7151 

Trovão: “A Senhora Ana Clara está presente?” Jeiza, Secretaria Executiva 7152 

SEMAD: “Não. Senhor André Vinícius Andrade. Não está presente no 7153 

momento. Senhor Marco Andrade. Não está presente no momento. 7154 

Senhora Ivanise Lopes cancelou a manifestação. Senhora Rafaela Klages, 7155 

repetido. Larissa Gonçalves Lima Vasconcelos. Não está na sala. Adriano 7156 

Nascimento Manetta. Adriano Manetta.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 7157 

Trovão: “Manetta, o senhor tem cinco minutos. Está podendo falar? Pois 7158 

não.” Inscrito Adriano Manetta: “Estou sim, senhor Presidente. Eu vou 7159 

pedir desculpas, mas eu vou pedir para acrescentar cinco minutos 7160 

adicionais mais para não interromper a fala já de uma vez.” Presidente Yuri 7161 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhores Conselheiros, em votação cinco 7162 

minutos adicionais ao Adriano Manetta. Sim pelo Claudinei. Sim pelo 7163 

Valter. Sim pela Denise. Sim pelo Orlando. Sim, pelo José Ângelo. Ok. 7164 

Cinco minutos adicionais, mais um minuto pela Presidência, onze minutos, 7165 

por favor.” Inscrito Adriano Manetta: “Senhor Presidente, eu até sou 7166 

Conselheiro aqui em outras câmaras no COPAM, não em essa de 7167 
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mineração. Eu acho que preciso trazer um testemunho e uma reflexão 7168 

diferente da dos belo-horizontinos que estão aqui manifestando, na 7169 

condição de cidadão de Nova Lima, membro do CODEMA de Nova Lima, 7170 

membro do Conselho da APA Sul e também falando aqui do meu 7171 

escritório, que por acaso fica em Belo Horizonte, no Bairro da Serra, bem 7172 

no pé da Serra do Curral. A primeira percepção que a gente tem e tive ao 7173 

longo de vários momentos de discussão desse empreendimento. Por 7174 

exemplo, participei da primeira audiência pública que houve. Depois já 7175 

tinha feito a minha participação, não participei das demais. Participei da 7176 

discussão da alteração de traçados de trilhas dentro do regramento de 7177 

proteção das trilhas que há no município de Nova Lima. Essa discussão 7178 

houve no CODEMA. Participei da discussão desse empreendimento dentro 7179 

da APA Sul, onde inclusive ele foi aprovado se não pela unanimidade, pela 7180 

grande maioria dos Conselheiros sem maiores ressalvas. Eu acho que 7181 

existe uma concordância fácil e expressa com tudo que vem sendo dito 7182 

aqui hoje, que é o seguinte, se alguém se dispuser a demolir ou derrubar a 7183 

Serra do Curral, toda e qualquer pessoa será contra. Mas eu acho que há 7184 

uma desinformação ou uma incoerência no sentido de que em nenhuma 7185 

hipótese o empreendimento que está proposto propõe derrubar, estragar 7186 

ou deteriorar a Serra do Curral. É isso que ficou muito claro ao longo de 7187 

todos esses processos. E também fundamental, para mim, perceber que 7188 

os estudos colocados são bem-feitos. Partiram de um empreendimento 7189 

muito maior em uma versão inicial que foi adaptado para excluir barragem, 7190 

para diminuir regiões de impacto, até em razão de melhoria tecnológica em 7191 

decorrência da percepção da problemática com as barragens. Isso tudo foi 7192 

colocado em reuniões. E o que está posto para mim é muito claro e 7193 

convincente no sentido de que esse empreendimento não traz impactos 7194 

negativos para Belo Horizonte. Por um ponto simples senão pelo que 7195 

consta dos estudos que, ao meu ver, merecem inclusive muito respeito e 7196 

muito cuidado na análise. Inclusive respeito com o Conselheiro que 7197 

representa a SME, que é um engenheiro com longa história de atuação em 7198 

mineração em situações difíceis, engenheiro de minas qualificadíssimo, 7199 
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que eu sei que procedeu a análise minuciosa desse processo. Mas tem 7200 

uma coisa que é inevitável, o medo de explosões de particulado, poeira no 7201 

centro da cidade senão pelo que os estudos demonstram infundado antes 7202 

de qualquer coisa porque eu sou nascido em Belo Horizonte. Passei a 7203 

infância aqui. Enquanto operava o enorme empreendimento da MBR e ali 7204 

é grande mesmo, diferente desse outro que é um empreendimento 7205 

pequeno, e a MBR nunca produziu poeira, incidente de poeira, de 7206 

tremores, de ruído no centro da cidade. Agora, é um empreendimento 7207 

absolutamente essencial para o município de Nova Lima. É visto dessa 7208 

maneira. É um empreendimento que se propõe uma estrutura maior de 7209 

funcionamento social, de integração com melhoria da sociedade, emprego, 7210 

renda para além da simples mineração, como outros empreendimentos 7211 

que houve na região de Nova Lima antes. É preciso perceber que, na 7212 

verdade, o que a gente enxerga aqui, para além de situações que chamam 7213 

atenção, como, mais cedo eu ouvi alguém praticamente lançou uma 7214 

candidatura a deputado aqui na reunião, outros já anunciaram mesmo, 7215 

Belo Horizonte enquanto município na Região Metropolitana, sempre tem 7216 

uma postura antagônica com os municípios do entorno. Há essa visão de 7217 

que a renda fique em BH e Nova Lima, ou Sabará, ou Brumadinho, serão 7218 

excelentes parques de lazer, que se exploda a população desses 7219 

municípios. A gente vê muito disso colocado aqui nas manifestações. E, na 7220 

verdade, dentro do que a gente enxergou no processo até aqui é um 7221 

empreendimento extremamente respeitoso com todas as regras, 7222 

legislações. A região da Serra do Curral, ela é tombada, tem dois 7223 

tombamentos, um em Belo Horizonte, que não é atingido inteiramente. 7224 

Outro em federal que foi respeitado. Houve manifestação. É fundamental 7225 

perceber que não se pode distorcer a finalidade dos institutos, por 7226 

exemplo, essa colocação amplamente divulgada de vamos fazer 7227 

tombamento adicional da serra para impedir esse empreendimento ou 7228 

aquele. Isso é desvio de finalidade da própria figura do tombamento. O 7229 

tombamento não é para impedir nada. O tombamento decorre e não pode 7230 

ser para impedir nada. Tombamento deve decorrer de uma conclusão de 7231 
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necessidade de tombamento, obviamente. Não é pretexto justificável fazer 7232 

um tombamento somente para impedir um empreendimento. Isso é o 7233 

próprio desvio de finalidade do instrumento do tombamento. Mas o ponto é 7234 

o seguinte, na minha percepção, e me parece que também é a percepção 7235 

do judiciário, porque com tantas e tantas ações judiciais feitas contra esse 7236 

empreendimento especificamente, nenhuma delas logrou êxito em 7237 

conseguir liminares. E as poucas que conseguiram eventualmente caíram. 7238 

Nesses contextos, não basta suspeita, não basta ao Ministério Público que 7239 

posicionou. O poder do Ministério Público vai até exatamente o ponto da 7240 

judicialização, quando o poder passa ao judiciário. E se a questão não 7241 

encontra reflexo no judiciário, como não vem encontrando, de fato são 7242 

meras denúncias sem maiores eficácias. O que eu gostaria de colocar é a 7243 

percepção nossa enquanto membro desses entes todos que mencionei, 7244 

enquanto cidadão de Nova Lima, que é um empreendimento importante, 7245 

bem-planejado, bem-projetado, que de fato se alinhou à tecnologia do 7246 

tempo contemporâneo, não prevê barragens. Aliás, muito se disse do 7247 

dique na 040, é um dique que funcionou extraordinariamente bem com a 7248 

terra que deslizou ele poderia ter rompido. Não rompeu e, com isso, a 7249 

única coisa que aconteceu foi uma passagem de água para a rodovia, pela 7250 

rodovia, só porque essa água saltou o dique e, diferente do que as 7251 

pessoas disseram, não matou ninguém. As pessoas que morreram, 7252 

morreram por causa de um outro deslizamento do alto da Serra da Moeda 7253 

em uma infelicidade na estrada próximo ao Retiro do Chalé. Na minha 7254 

percepção é um empreendimento muito bem-pensando, bem-detalhado, 7255 

de pouco impacto e, de fato, feito para não causar perturbação em Belo 7256 

Horizonte. Aqui do meu escritório no Bairro da Serra estou absolutamente 7257 

tranquilo, porque ele não vai me causar impactos e nem vai derrubar a 7258 

serra, como já disseram até aqui no Hospital do Câncer, onde funciona um 7259 

pequeno estacionamento subterrâneo, ia derrubar a serra. Não se pode 7260 

fiar a análise ambiental nesse tipo de alegação sensacionalista. Mas é 7261 

essa a percepção. Eu agradeço a manifestação e encerro a minha fala. 7262 

Obrigado, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 7263 
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“Agradeço a manifestação.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora 7264 

Hilda de Paiva Bicalho.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está 7265 

presente? Senhora Hilda? Tem condições de manifestar? A senhora tem 7266 

cinco minutos.” Inscrita Hilda de Paiva Bicalho: “Boa noite a todos e a 7267 

todas. Sou Advogada, Socióloga, Pedagoga sou membro do CMH São 7268 

Francisco. Infelizmente vou ter o desprazer de me pronunciar logo após 7269 

esse senhor que realmente foi só uma água que passou na 040. (áudio 7270 

ruim) interrompida por 24 horas nos dois sentidos. É só uma água que 7271 

passou, então isso não tem problema. A dignidade humana não é 7272 

respeitada em momento algum. A mineração, eu moro na Serra da 7273 

Piedade, em Caeté, e vivo infelizmente com a mineração da AVG na Serra 7274 

da Piedade que infelizmente está retirando um fino que está destruindo as 7275 

nossas estradas, rachando as nossas casas, mas isso não tem problema, 7276 

porque é um problema meu. A mineração é boa, realmente traz muita 7277 

riqueza para uns, mas infelizmente traz muita desgraça para o resto da 7278 

população. Eu queria que me apresentassem qualquer cidade mineradora 7279 

de Minas Gerais, do quadrilátero ferrífero, que tem alguma qualidade de 7280 

vida. Vamos começar, por exemplo, por Sabará, por Caeté, Tubarão de 7281 

Cocais, Mariana, Ouro Preto e aí vamos, Congonhas. Um monumento 7282 

daquele destruído por essa desgraça que se chama de mineração, que só 7283 

destrói os nossos bens, acaba com as nossas águas. Mataram o Rio 7284 

Doce. Mataram. Não tem mais vida no Rio Doce. Não tem vida mais no 7285 

Paraopeba, então só passou uma água. Isso não tem problema, 270 7286 

famílias, 270 pessoas isso é nada. Infelizmente eu tenho o desprazer de 7287 

trabalhar com o meio ambiente desde 2002. Já participei do Comitê do 7288 

Velho São Francisco, da Agência Peixe Vivo, CODEMA, infelizmente, é 7289 

uma tristeza. A vontade que eu tenho é mudar daqui. Mas eu acho que a 7290 

luta não para. Estou o dia todo aguardando e ouvindo. É claro que 7291 

ouvimos, por exemplo, aquela pessoa que fez o trabalho para o 7292 

tombamento, quer dizer, trabalho técnico. Não é esse trabalhinho que não 7293 

fizeram nada, que é copiou/colou. Quem mexe com isso, entende disso, 7294 

sabe perfeitamente que esses EIA e esses RIMA nada mais são do que 7295 
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copiou e colou. Infelizmente. É uma vergonha. Eu tenho vergonha de 7296 

pertencer a esses órgãos, de participar e de já ter participado, porque a 7297 

minha cidade que é Caeté, moro vizinha de Sabará, é uma pobreza só. 7298 

Itabira. Itabira é uma desgraça. Lá só temos placas dizendo o seguinte: 7299 

Rota de Fuga. Sirene e Rota de Fuga. Qual é a população que tem 7300 

qualquer condição psicológica e psiquiátrica para viver em um inferno 7301 

deste? Só rota de fuga. Eu estou lá no chapeamento e tem lá a placa: Rota 7302 

de Fuga. Vamos fugir para onde? Os senhores Conselheiros, que conheço 7303 

todos, infelizmente só estão aí, segundo esse Manetta, que vergonha. 7304 

Falar que aquilo está legal. Onde não se ouviu, não se observou, não se 7305 

pediu às comunidades impactadas. Belo Horizonte tem 3 milhões de 7306 

habitantes, não é uma vilazinha, quer dizer, não estão respeitando nada. 7307 

Não respeitam nada. É a nossa serra. São as nossas serras. São as 7308 

nossas águas principalmente, que são as águas da Serra do Curral, da 7309 

Serra da Piedade, da Serra do Gandarela. São essas águas que vão nos 7310 

abastecer amanhã ou nós vamos beber minério? Infelizmente. Infelizmente 7311 

é triste você verificar um Conselho que diz, como disse uma senhora, 7312 

Conselho? Isso não é Conselho. Isso é vergonha. Isso é uma vergonha 7313 

alguém dizer aquilo. Dizer que isso está legal, que isso está bom. Esse 7314 

processo é um lixo. Esse cenário, esse circo é um lixo. É um lixo. É uma 7315 

vergonha a gente passar o dia inteiro ouvindo Conselheiro igual... Pelo 7316 

amor de Deus. CREA, coloca alguém para representar vocês. Que 7317 

vergonha, que absurdo. Pelo amor de Deus, é o nosso cartão postal. Já 7318 

chega o que fizeram em Nova Lima e em todo o lugar de Nova Lima. Todo 7319 

lugar de Nova Lima está perfurado. E riqueza de Nova Lima? Não. 7320 

Riqueza de Nova Lima são os condomínios de luxo, não é minério de ferro, 7321 

infelizmente não é minério de ferro. Itabirito, cadê a riqueza de Itabirito? De 7322 

Congonhas ou de qualquer outro município minerário. Só serve para 7323 

render bilhões para acionistas e deixar a gente com a poeira, com a falta 7324 

de água e com tudo, infelizmente. Isso é uma vergonha. Respeitem a 7325 

nossa constituição. Nós temos que ter dignidade. Nós precisamos de 7326 

dignidade. Nós não podemos viver só com explosões. Não, senhor 7327 
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Manetta está tranquilo. Ele está no Bairro Mangabeiras no seu escritório 7328 

(áudio ruim) seu prédio tremer. Ele está realmente bem. Ele não mora em 7329 

Nova Lima. Ele deve estar muito bem. É uma vergonha a gente não ter 7330 

mais bicho lá, não ter mais água. Nós não temos mais nada. Nós não 7331 

temos nem dignidade. Eu não desliguei. Me desligaram. Mas, para mim, 7332 

isso é uma vergonha. Esse processo é um circo onde todos os votos já 7333 

estavam contados, onde todos os... Eu estou ligando e estão me 7334 

desligando.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Os senhores estão nos 7335 

ouvindo agora? Senhora Hilda, a senhora já tinha extrapolado os cinco 7336 

minutos, foi concedido mais um minuto para se manifestar. Agora nós 7337 

vamos chamar o próximo inscrito que é a Senhora Maria de Fátima Abreu. 7338 

Por gentileza, Senhora Maria.” Inscrita Maria de Fátima Abreu: “Olá. Boa 7339 

noite. Cumprimento principalmente o Yuri, Presidente por estar conduzindo 7340 

essa reunião desde de manhã com educação e cordialmente, com 7341 

cordialidade. Queria me apresentar, de certa forma me sinto colega sua, 7342 

Yuri. Meu primeiro trabalho foi no órgão ambiental, no embrião do órgão 7343 

ambiental, depois se tornou a FEAM. Já participei de processos de 7344 

licenciamento e depois fui trabalhar no CTEC com uma bolsa do Conselho 7345 

britânico, eu fiz um curso de especialização em avaliação de impactos 7346 

ambientais em 1989. E uma coisa que me chamou muito a atenção nesse 7347 

curso é a importância de um processo de licenciamento de um 7348 

empreendimento de um porte como esse, principalmente em uma área 7349 

urbana, ele ter uma consistência técnica, obviamente, isso é muito 7350 

importante, mas principalmente ele ter um processo de participação social 7351 

efetivo com condições adequadas de participação. Por mais que você seja 7352 

delicado em acolher as falas, o que a gente observa, e que muitas 7353 

pessoas manifestaram, é que esse não está sendo, definitivamente, não é 7354 

um processo. É um processo com muitos problemas e principalmente em 7355 

relação à questão participativa. Eu queria mencionar aqui que o Adriano 7356 

Manetta, ainda muito jovem, pode ter essa visão um pouco mais simples 7357 

de um empreendimento tão complexo como este de achar que está ótimo. 7358 

A avaliação do Orsini, meu colega engenheiro, sou Engenheiro Civil 7359 
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Sanitarista, é lamentável porque ele também acredita, primeiro ele disse 7360 

que fez junto, me parece, com o representante da FIEMG. Eu acho que a 7361 

gente esperaria que a Sociedade Mineira de Engenheiros fosse mais 7362 

imparcial e, realmente, ele acreditou que com uma visita que ele fizesse lá, 7363 

tudo bem, engenheiro de muitos anos de experiência em mineração, 7364 

acreditou que com isso ele teria possibilidade de dizer que o projeto não 7365 

tinha nenhum problema. Acho que isso foi imediatamente refutado pelo 7366 

relatório do Paganini de forma muito consistente. E, inclusive, queria 7367 

comentar com ele, talvez, não sei se ele não sabe, mas ele disse que a 7368 

mina de Águas Claras já está totalmente encerrada. Não está. Ela está em 7369 

fase de encerramento. Ela está fechada, porque há muitas áreas de risco. 7370 

Inclusive colocando em risco algumas partes dessa própria mina, o próprio 7371 

centro de Nova Lima como algumas pessoas mencionaram aqui. Eu queria 7372 

destacar os problemas graves aqui que o Paganini relacionou, 7373 

principalmente em relação à desconsideração de bairros e comunidades 7374 

próximas do empreendimento que sequer foram avaliadas, sequer foram 7375 

consideradas como entorno imediato do empreendimento. Destacar aqui a 7376 

questão e o risco colocado para o Hospital da Baleia e dos entornos, como 7377 

explosivos durante dez anos que podem causar sismos artificiais, quer 7378 

dizer, a gente não está falando só de um incomodo de poeira que 7379 

certamente haverá com o acréscimo disso. Mas estamos falando de um 7380 

grande número de pessoas impactadas por esse empreendimento que 7381 

sequer tiveram condição de participar. A Bella Gonçalves mencionou aqui 7382 

muito bem a dificuldade das pessoas que são as mais diretamente 7383 

afetadas de terem possibilidade de participação. Eu queria destacar aqui, 7384 

em 1989, há 32 anos na Europa, na Grã-Bretanha, no Reino Unido, era 7385 

imprescindível um processo muito qualificado onde as pessoas pudessem 7386 

falar, como nós estamos podendo aqui, mas que também e principalmente 7387 

que houvesse uma representatividade efetiva nas falas, principalmente as 7388 

comunidades afetadas pudessem ser representadas nessas falas, 7389 

devidamente representadas nessas falas. E que tudo isso fosse 7390 

considerado no processo de licenciamento do empreendimento. A 7391 
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sensação que eu tenho é isso, vamos poder escutar todo mundo que 7392 

suportou ficar aqui até de manhã pode falar o quanto queiram, mas e daí? 7393 

É realmente uma questão que me entristece pensar que, depois de tantos 7394 

anos, eu que acompanhei o embrião dessa estrutura grande que tem em 7395 

Minas Gerais, ver onde que nós estamos. Parece que houve, infelizmente, 7396 

como muitas coisas no Brasil, muito retrocesso nesse processo. E o que 7397 

eu acredito, o que eu proponho e que eu espero é que haja uma revisão 7398 

disso aí. Eu acho que a gente teve a oportunidade do Advogado José 7399 

Guilherme, ele colocou com muita propriedade como que um processo 7400 

como esse, que impacta tanta gente direta e indiretamente, como que isso 7401 

não pode ser tratado de forma tão pouco cuidadosa em relação a todos 7402 

esses aspectos que foram demonstrados, que não estão bem-7403 

considerados, que precisariam de ser reconsiderados em relação a tudo 7404 

isso que os nos antecederam mencionaram. E também a aberração que é 7405 

o município de Belo Horizonte não participar. E o fato da serra ser o nosso 7406 

patrimônio cultural tombado já pelo município de Belo Horizonte. Queria 7407 

esclarecer também...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora 7408 

Maria de Fátima, desculpa interrompê-la, mas é que a senhora falou cinco 7409 

minutos e dei mais um minuto. Já passaram seis minutos e gostaria que a 7410 

senhora concluísse, por favor.” Inscrita Maria de Fátima Abreu: “Ok. 7411 

Obrigada Yuri. Vou concluir. Queria só dizer ao Adriano Manetta que é 7412 

isso, o processo de tombamento é do estado. Está em andamento. 7413 

Infelizmente esse processo aqui parece que deliberadamente foi agilizado 7414 

para que ocorresse antes do tombamento. O tombamento na perspectiva 7415 

da proteção de um patrimônio que é de todos nós, como já foi falado isso. 7416 

É só isso, Yuri. Obrigada. É muito pouco tempo. Poderia até ter pedido 7417 

mais, mas em respeito a todos que estão esperando eu vou parar. Muito 7418 

obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu que agradeço a 7419 

participação.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “A próxima inscrita é a 7420 

Senhora Luciana Melo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A 7421 

Senhora Luciana está na sala?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não. 7422 

Luciana Carvalho é a mesma que a Luciana Melo?” Jeiza, Secretaria 7423 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

Executiva SEMAD: “Não. A inscrita Luciana Melo Marins Freitas.” 7424 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então não é, não.” Jeiza, 7425 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Cláudio Vieira Rocha.” Presidente 7426 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A Senhora Luciana não está na sala, é 7427 

isso?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala no 7428 

momento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Cláudio 7429 

Vieira está na sala? Não está na sala. Senhor Artur Freixedas. Também 7430 

não está na sala. Rafael Pereira de Miranda. Não está na sala. O senhor 7431 

Paulo Vitor é repetido. Adailton Batista. Não está na sala. Janine Antonini. 7432 

Repetido, não é isso? Marco Antônio Moreira Cardoso. Não está na sala. 7433 

Zaira Almeida dos Reis. Não está na sala. Joana Coutinho Campos. Não 7434 

está na sala. Giácomo Jordan Russo. Não está na sala. Senhora Amanda 7435 

Gabrielle de Souza. Está na sala. Senhora Amanda consegue manifestar? 7436 

Boa noite. A senhora tem cinco minutos, pois não.” Inscrita Amanda 7437 

Gabrielle de Souza: “Eu queria deixar registrado a minha indignação com 7438 

essa possibilidade de exploração da serra, que é um patrimônio nosso. É 7439 

um patrimônio mineiro, patrimônio do belo-horizontino. Essa exploração 7440 

não vai trazer nenhum benefício para a população, que somos os mais 7441 

interessada. Eu, como universitária, sou estudante de ciências biológicas, 7442 

se eu fosse profissional teria vergonha de ter meu nome nesse projeto 7443 

como se eu estivesse aprovando, como se eu estivesse concordando com 7444 

o que está para ser feito na Serra do Curral. Acho que os responsáveis por 7445 

aprovarem esse projeto, os engenheiros, todas as pessoas que estão com 7446 

o nome para aprovar esse projeto deveriam ter vergonha do que eles 7447 

estão querendo fazer com o patrimônio que é cultural, um patrimônio que é 7448 

nosso. Um cartão postal de Belo Horizonte, um patrimônio que é do povo. 7449 

A Serra do Curral não é de ninguém. É triste o que está sendo feito hoje. 7450 

Várias pessoas nem sabem o que está acontecendo. Isso deveria ter sido 7451 

divulgado. A população precisa saber do que está acontecendo, do que 7452 

estão querendo fazer com o nosso patrimônio. Essa reunião superdifícil de 7453 

entrar, superdifícil de acompanhar. A gente sente que foi até dificultado 7454 

mesmo a participação da população para poder mostrar a sua voz, para 7455 
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poder falar, dar a sua opinião, mostrar que não concorda, porque no fim 7456 

nós é que vamos ser prejudicados, não é quem aprova. Muitas pessoas, 7457 

quando a bomba estourar, não vai chegar a muitos que estão aprovando. 7458 

Vai chegar na população, nas pessoas que moram ali em volta. Tem gente 7459 

até hoje que sofre com o rompimento de Mariana, de Brumadinho. Traz 7460 

muitos danos físicos, danos psicológicos, danos financeiros às pessoas 7461 

que moram ali. Isso deveria ter sido levado em conta. Deveriam ouvir mais 7462 

a população. Fazer uma reunião com que mais pessoas tivessem acesso. 7463 

A gente sabe que não é todo mundo que tem acesso. Não é todo mundo 7464 

que conseguiu acessar, porque houve essa questão da senha, houve essa 7465 

questão do link. Demoramos conseguir entrar na sala, então é muito triste. 7466 

Nós que somos os maiores interessados ter sido deixados de lado em 7467 

momento tão importante, em uma decisão tão importante como essa que 7468 

está sendo tomada hoje. Espero que os profissionais que estão de ponta 7469 

aprovando esse projeto, repensem o juramento que fizeram quando se 7470 

formaram, tudo que se dedicou a aprender, absorver, se realmente eles 7471 

estão fazendo a coisa certa. Se eles estão sendo movidos realmente pelos 7472 

valores, se vai fazer bem para a população ou se há outras motivações. 7473 

Porque eu acredito que se pensarem direitinho, nenhum de nós moradores 7474 

vamos ter nenhum benefício dessa exploração. Nós teremos malefícios. 7475 

Isso vai alterar a vida de muita gente. Infelizmente vai acabar com a 7476 

biodiversidade. Ali é um bioma tão rico, tanto de flora, de fauna. E o que 7477 

vai ser feito com as vegetações nativas? Com os animais nativos? Além de 7478 

ser um corredor ecológico superimportante. Eu acho muito triste, mais uma 7479 

vez Minas Gerais sendo explorada por mineradoras. Eu acho que o nosso 7480 

estado já não aguenta mais, já não suporta mais. E o exemplo disso são 7481 

as chuvas que a gente tem todos os anos, as destruições, os alagamentos, 7482 

a temperatura, o clima seco, além de destruir a fauna, a flora. Vários 7483 

animais vão sofrer com isso. A população que mora em volta sofre com 7484 

isso porque esses animais vão evadir para os bairros. Eu acho que isso 7485 

deveria ter sido levado em conta, não só o lado de movimentar, de 7486 

minerar, de dinheiro que vai entrar, mas o lado que a população vai ser a 7487 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

maior prejudicada. Quem mais vai sofrer somos nós, e não são os 7488 

Conselheiros, não são as pessoas que estão aprovando esse projeto. 7489 

Deixo aqui a minha indignação, a minha tristeza e a esperança de que o 7490 

povo de Belo Horizonte, o povo de Minas Gerais, Belo Horizonte e Região 7491 

Metropolitana seja ouvido. Tirem o pé da nossa serra. Nós não queremos 7492 

mais ser explorados. Chega de explorar Minas Gerais. Chega de as 7493 

mineradoras quererem explorar a todo custo sem levar em consideração 7494 

os impactos que vão causar na vida das pessoas. Os impactos que estão 7495 

sendo causados na região, os impactos nos animais, os impactos na 7496 

vegetação. É isso. Eu agradeço pela oportunidade e boa noite.” Presidente 7497 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa noite. Agradeço a participação.” Jeiza, 7498 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Presidente, a senhora Janine 7499 

Antonini está com a inscrição duplicada, porém ela não tinha sido 7500 

chamada. Então, senhora Janine Antonini.” Presidente Yuri Rafael de 7501 

Oliveira Trovão: “Senhora Janine Antonini.” Jeiza, Secretaria Executiva 7502 

SEMAD: “Não está na sala. A próxima é a Jaqueline Sanches.” Presidente 7503 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Jaqueline Sanches está na sala?” Jeiza, 7504 

Secretaria Executiva SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael 7505 

de Oliveira Trovão: “Não está na sala. Senhor Raphael Crespo. Não está 7506 

na sala. Senhor Felipe Eunápio. Não está na sala. Camila, sociedade civil. 7507 

Tem alguma Camila na sala? Tem uma Camila que já se manifestou?” 7508 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Sim, senhor.” Presidente Yuri Rafael 7509 

de Oliveira Trovão: “Gabriela Viveiros.” Jeiza, Secretaria Executiva 7510 

SEMAD: “Está repetido, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 7511 

Oliveira Trovão: “Repetido. Desculpa. Marcone José Alves. Não está na 7512 

sala. Márcio Miranda. Não está na sala. Túlio Amorim de Araújo. Não está 7513 

na sala. Edneia Aparecida de Souza. Está na sala? Senhora Edneia. A 7514 

gente vai verificar. Eu peço à secretaria que verifique Senhora Adriana 7515 

Araújo e o Antônio, se já passamos por eles. Se nós já passamos, eu já 7516 

informei. Sim, Edneia. Eu vou passar a palavra para a senhora agora. Eu 7517 

só estou esclarecendo à senhora Adriana Araújo, o senhor Antônio 7518 

Cândido, caso eu já tenha chamado os senhores, eu retorno após finalizar 7519 
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aqui porque eu vou dar sequência. Eu já falei isso mais de uma vez aqui. 7520 

Eu peço que a secretaria verifique para mim se já passamos por eles.” 7521 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Nós já passamos.” Presidente Yuri 7522 

Rafael de Oliveira Trovão: “Já passamos? Então chamo os senhores ao 7523 

final. Senhora Edneia.” Inscrita Edneia Aparecida de Souza: “Boa noite a 7524 

todos. Bom dia, boa tarde, boa noite, porque estou desde 8 horas da 7525 

manhã aguardando essa fala. Eu vou ser bem-sucinta. Vou aproveitar bem 7526 

os cinco minutos. Eu quero fazer uma explanação e uma pergunta para os 7527 

Conselheiros. Eu moro bem vizinha dessa mineração e quero discordar 7528 

dos pareceres que foram colocados com relação ao não prejuízo à vida da 7529 

gente. Porque moramos praticamente dentro dessa mineração e é há 7530 

muitos anos. A mineração começou lá em 2004 com a Empabra que está 7531 

bem vizinha da gente. Nós já temos estudos que comprovam tudo que 7532 

afetou a vida dos moradores do Taquaril. Eu estou falando como moradora 7533 

do Conjunto Taquaril. Tem estudo que comprova todos os problemas 7534 

respiratórios que as nossas crianças tiveram. E agora, alguns anos, têm 7535 

uns dois anos, três anos que a Taquaril não está minerando mais, e a 7536 

gente teve notícia dessa outra mineração que está bem do lado da 7537 

Taquaril. E, infelizmente, que a gente tem ouvido algumas pessoas de 7538 

Nova Lima principalmente falando que é um ganho para a cidade e que 7539 

não tem nada a ver com Belo Horizonte. Eu quero discordar disso, porque 7540 

a gente mora dentro, dentro praticamente dessa mineração que, inclusive 7541 

começou de madrugada minerando escondido e a gente vendo as luzes 7542 

dos caminhões e um monte de homens armados impedindo a gente de 7543 

saber o que estava acontecendo dentro desse espaço. E para a nossa 7544 

maior e absoluta estranheza. Não sei nem que palavra usar. Ontem a 7545 

gente subiu próximo onde está essa mineração e a gente viu que em uma 7546 

semana, uma dessas mineradoras que eu não sei qual é o nome. Não sei 7547 

se é a Global. Não sei o nome, mas é quem está destruindo não só a 7548 

serra, mas destruindo a vida da gente, a qualidade da água da gente. 7549 

Minerando e agora não de madrugada mais, de dia com o sol quente, ao 7550 

lado de barracões de péssima qualidade passando centenas de 7551 
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caminhões lotados, vazios, na cara das pessoas, aqueles barracos vão 7552 

cair. Aqueles barracos vão cair e não é só isso. A gente vai morrer de 7553 

problemas respiratórios, porque as pessoas que passaram pela gente 7554 

enquanto a gente falava, falava da poeira na casa deles, nos móveis deles. 7555 

Imagina essa poeira no pulmão da gente, no pulmão das crianças da 7556 

gente, das pessoas que já têm problema de saúde. Eu só quero perguntar 7557 

uma coisa aos Conselheiros que estão aí, para encerrar a minha fala. Nem 7558 

vou gastar os meus cinco minutos, porque eu gostaria de receber essa 7559 

informação antes do final dessa reunião. Conselheiros do COPAM, que dia 7560 

que vocês autorizaram aquela mineração que está lá minerando 7561 

escandalosamente tudo, tudo e matando a gente no Conjunto Taquaril? 7562 

Nós precisamos da ata que autorizou aquela mineração lá. Nós 7563 

precisamos de saber como que eles conseguiram essa autorização, pois 7564 

se hoje vocês estão falando em liberar, os Conselheiros votarem para 7565 

liberar. Eles não precisam, não. Eles já estão minerando. Eles já estão 7566 

minerando há tempos. Enquanto a gente está perdendo tempo discutindo 7567 

aqui, eles estão passando com caminhões e mais caminhões de minério e 7568 

matando as crianças da gente lá no Taquaril. Eu quero, senhor Presidente, 7569 

com todo respeito. Eu não conheço o senhor. Agradeço o espaço de fala. 7570 

Eu gostaria que o senhor encaminhasse para a gente ou colocasse público 7571 

a ata do COPAM que autorizou aquela mineração que está lá matando a 7572 

gente. Muito obrigada. Boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 7573 

Trovão: “Agradeço a participação da senhora Edneia. Solicito à assessoria 7574 

me auxiliar aqui na lista. Próximo é o Cleber Ribeiro. Está na sala? Cleber 7575 

Ribeiro não está na sala. Tuanny Gama não está na sala. Maria Elisa está 7576 

na sala? Pois não, Senhora Maria Elisa. A senhora tem cinco minutos. 7577 

Com a palavra, pois não.” Inscrita Maria Elisa Baptista: “Obrigada, 7578 

Presidente. Essa reunião exige muito de nós todos, de todos nós, mas a 7579 

serra vale muito mais do que esse nosso cansaço depois de tantas horas. 7580 

Falar depois de todos que disseram antes de mim é uma tarefa, talvez 7581 

desnecessária, mas a fala é o que a gente tem para o nosso exercício 7582 

democrático. Eu sou Presidente do Instituto de Arquitetos do Brasil. E a 7583 
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mineração no quadrilátero ferrífero é sempre uma tragédia. Uma tragédia 7584 

anunciada. O perímetro do nosso quadrilátero e, para fazer jus, a gente 7585 

deveria chamar de quadrilátero aquífero, ele cerca as serras do Curral, da 7586 

Piedade, do Caraça, do Gandarela, de Ouro Branco, da Moeda, o Rola 7587 

Moça, e vem encostar em Belo Horizonte nesses contrafortes da Serra do 7588 

Curral. E é um tesouro que a gente precisa guardar, precisa cuidar. Porque 7589 

ali nesse quadrilátero a gente tem cidades, igrejas, sítios arqueológicos, 7590 

grutas, parques naturais, vidas silvestres, casas, gente e tem água. Mas 7591 

desde essa descoberta do ouro no final do século XVII que a nossa 7592 

riqueza é só para inglês ver. É para rechear os cofres do quinto. É o 7593 

minério de ferro que vai sendo arrancado, expatriado e deixa esse rastro 7594 

de crateras, de águas exauridas, o solo contaminado, os rios mortos e as 7595 

famílias destroçadas. Desde o começo da reunião eu tenho acompanhado 7596 

aqui as muitas manifestações sobre os impactos da mineração em todo o 7597 

estado, inclusive nos outros processos que aconteceram antes desse. E 7598 

são falas muito preciosas, contundentes, realistas que demonstram o 7599 

escândalo que seria aprovar essa destruição quando a gente está em um 7600 

momento tão crítico de preservação do planeta. Mas eu vi também, com 7601 

muita tristeza, uma impermeabilidade dos Conselheiros a ponderações de 7602 

qualquer ordem. Talvez algumas ponderações não expressem um lastro 7603 

técnico ou não estejam dentro da burocracia que é definida por processo, 7604 

mas foram falas humanas. Foram falas muito ancoradas no cuidado com a 7605 

vida, com o coletivo, com o bem comum. E o modelo de exploração 7606 

minerária que é adotada em Minas Gerais é um modelo arcaico, 7607 

predatório, que traz no bojo o desrespeito à vida de todas as formas. Esse 7608 

impacto da mineração na vida da gente, na preservação dos recursos 7609 

preciosos como a água, eles precisam nos alertar para a urgência de uma 7610 

moratória dos empreendimentos minerários em Belo Horizonte. Mais cedo, 7611 

a Vereadora Duda perguntou qual estratégia desse Conselho para 7612 

enfrentar a crise hídrica e a crise climática. E nós não tivemos essa 7613 

resposta. E o tempo se acaba. A gente precisa urgentemente abandonar 7614 

esse modelo extrativista que é equivocadamente dito modelo de 7615 
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desenvolvimento. A gente precisa escolher a vida. E não é possível liberar 7616 

empreendimentos cujos modelos comprovadamente degradam a saúde 7617 

das nossas crianças, ceifam vidas e destroem as possibilidades de vida no 7618 

território onde eles acontecem. Eles poluem, exaurem a nossa água. A 7619 

Serra do Curral, em especial, compõe nossa identidade como cidade, 7620 

moldura a nossa paisagem, conta a nossa história e celebra a beleza da 7621 

cidade que a gente chama de Belo Horizonte. É um tesouro de Minas 7622 

Gerais. E a nossa luta pela integridade da serra já dura mais de 40 anos 7623 

quando a gente dizia, como o Renato lembrou mais cedo, “Olhe Bem as 7624 

Montanhas.” A gente repetia isso e perdemos a linha de crista de alguns 7625 

lugares. Perdemos pedaços, mas ainda há tempo de salvar a serra. E 7626 

além de tudo, como já foi dito aqui, qualquer intervenção na serra deverá 7627 

aguardar o processo de tombamento protocolado. Porque isso não é uma 7628 

questão de regimento ou de legislação, é uma questão do direito de todo 7629 

cidadão. E é nessa casa, é nesse Conselho, a quem cabe salvaguardar a 7630 

qualidade ambiental de Minas Gerais, que essa proteção deveria encontrar 7631 

seu maior suporte. É preciso que os Conselheiros e o estado assumam a 7632 

sua responsabilidade de proteger nossas serras, nossas águas, nossos 7633 

biomas, nossa vida. E por fim, eu queria fazer uma fala para o Conselheiro 7634 

Orsini. Que uma serra não é apenas a face da serra. Não é apenas aquilo 7635 

que a gente vê, mas a serra é uma integridade ambiental, ecológica, 7636 

social, histórica, paisagística, poética. Esse Conselho não pode em sã 7637 

consciência aprovar esse escândalo. O Instituto de Arquitetos do Brasil, 7638 

ele vem se posicionar aqui nessa audiência, nessa reunião do COPAM 7639 

pela proteção da vida, pela exigência da não liberação, pelo cancelamento 7640 

de quaisquer autorizações de lavra e mineração na Serra do Curral, pela 7641 

fiscalização efetiva de sua proteção e pelo seu imediato tombamento. 7642 

Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós agradecemos a 7643 

participação, senhora Maria Elisa. Próximo.” Jeiza, Secretaria Executiva 7644 

SEMAD: “Maria de Almeida.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 7645 

“Senhora Maria de Almeida está presente?” Jeiza, Secretaria Executiva 7646 

SEMAD: “Não está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 7647 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

“Ok. Caio César Barros. Não está na sala. Audrey Regina. Não está na 7648 

sala. Juliana Gonçalves. Não está na sala. Júlio Bernardes. Não está na 7649 

sala. Mércia Inês Pereira do Nascimento. Não está na sala. Senhora 7650 

Renata Coelho.” Inscrita Mércia Inês Pereira do Nascimento: “Eu estou na 7651 

sala.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Quem está falando, por favor?” 7652 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É porque a senhora está com o 7653 

nome Moto G8. Se identifique, por favor. Qual é o nome da senhora?” 7654 

Inscrita Mércia Inês Pereira do Nascimento: “Mércia Inês Pereira do 7655 

Nascimento. Eu entrei e para não sair e perder a vaga, eu estou desde 8 7656 

horas. Eu estava assistindo pela televisão e agora estou aguardando e 7657 

quando a gente entra vai lá para o final. Eu acho que essa reunião tinha 7658 

que ser o dia inteiro só para a pauta dela.” Presidente Yuri Rafael de 7659 

Oliveira Trovão: “Ok, senhora Mércia. Estamos escutando a senhora. Nós 7660 

já colocamos o nome da senhora. A senhora tem cinco minutos. Pois não, 7661 

com a palavra.” Inscrita Mércia Inês Pereira do Nascimento: “Boa noite. 7662 

Primeiramente, eu assisti a reunião anterior e queria dar uma saudação 7663 

para o Tobias Vieira, do PROMUTUCA e para o Paganini pela atuação 7664 

dele, e a sensatez na fala deles em prol do meio ambiente. E na última 7665 

reunião eu fiquei com uma frase do Dr. Orsini “O futuro da mineração e a 7666 

mineração do futuro.” Ele falou várias vezes na reunião anterior. E aqui, a 7667 

gente, enquanto sociedade civil, eu, Mércia, comecei nessa caminhada por 7668 

indignação por causa de um córrego Navio/Baleia. E hoje eu já senti várias 7669 

emoções no transcorrer dessa reunião. E na hora que a gente vê o que a 7670 

gente faz e eu agradeço também à Sabrina, porque ela não me conhece. 7671 

Eu mandei várias mensagens no WhatsApp para ela, inclusive mandei um 7672 

documentário que temos no YouTube. E depois eu queria que o 7673 

Presidente passasse para os outros Conselheiros para ver que a minha 7674 

tecnologia não é uma tecnologia de conhecimento da engenharia, mas eu 7675 

acho que a tecnologia que a gente enquanto sociedade civil usa é a da 7676 

sensibilidade e do amor, que é bem diferente da tecnologia usada nisso 7677 

aqui. Porque eu entendi, na fala do Tobias, que é um jovem, a dificuldade 7678 

que é para gente o desenvolvimento e a preservação. E vejo que com 7679 
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tantas coisas que a gente fez ao longo dessa caminhada, e a gente está 7680 

aqui hoje, eu estou no parque, no Conselho Consultivo do Parque Baleia. 7681 

E eu vejo que a gente começou um trabalho para resgatar essa memória 7682 

dessa coisa, dessa região que para mim teria que estar na Estrada Real, 7683 

porque era uma das saídas de Belo Horizonte até a década de 40. E que 7684 

aqui foi abandonado quando a saída foi pelo BH Shopping, e aqui nós 7685 

caímos no esquecimento. Vocês que são jovens, vários trabalhos. Eu viajei 7686 

a Bacia do Rio das Velhas. Fiz uma história. Fiz um livro bordando as 7687 

relações disso aqui. Entrevistei gente de 34 a 101 anos por dois anos. E 7688 

viajei pela bacia. Para mim o Navio/Baleia, que tem as nascentes no 7689 

parque, e que o Baleião hoje está sem água lá no campo do Baleia por 7690 

causa do solo freático rebaixado, isso impacta, sim, Belo Horizonte. E Belo 7691 

Horizonte não foi usada, não foi ouvida. Isso é história. O Seu Nonô, 7692 

Ernesto Soares da Conceição foi trazido à tona pelo trabalho da gente de 7693 

retratar. Eu tenho mais de 23 metros de exposição de ponto de cruz da 7694 

natureza baseado nesse Córrego Navio/Baleia, que é nascente. Eu fico 7695 

feliz de ver vários jovens na caminhada. A gente trouxe muito engenheiro 7696 

ambiental. Procurei as universidades, FUMEC, UFMG. Eu pensei e há 7697 

muito tempo que eu não ia fazer ser mais uma numeração da UFMG como 7698 

funcionária, porque eu queria ser a Mércia. Eu acho que a gente é história 7699 

daqui, de cada um de nós, e estamos fazendo história e estamos contando 7700 

histórias. Eu espero que tenham consciência e preservem a Serra do 7701 

Curral. É isso e muito obrigada, senhor Yuri, pela paciência.” Presidente 7702 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós que agradecemos a manifestação, 7703 

senhora Mércia. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 7704 

“Senhora Renata Coelho, repetido. Senhora Karina Sales.” Presidente Yuri 7705 

Rafael de Oliveira Trovão: “A senhora Karina está na sala? Não está na 7706 

sala. Olavo Júnior. Senhor Olavo, o senhor tem a palavra, cinco minutos, 7707 

pois não.” Inscrito Olavo Júnior: “Obrigado. Sou religioso da Congregação 7708 

dos Missionários do Verbo Divino aqui em Belo Horizonte. Atuo na área 7709 

social com a população em situação de rua e outras emergências de 7710 

pessoas em vulnerabilidade social na área de Direitos Humanos. Venho 7711 
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desde a manhã acompanhando aqui a cada fala, a cada discussão, e vejo 7712 

como é importante a fala de cada um e de cada uma diante de aquilo que 7713 

é colocado aqui referente à mineração na Serra do Curral. Diante dessa 7714 

realidade, nós sabemos muito bem, aqui os Senhores Conselheiros, 7715 

senhor Presidente é muito conhecedor que essas reservas minerais, 7716 

durante muitos anos, milhões de anos, renovadas e são renováveis, 7717 

segundo o tempo e a graça da natureza. Diante disso, estas explorações 7718 

que vão acontecendo a cada momento nas minerações aqui, em toda 7719 

região de Minas Gerais, e agora, nesse processo aqui na região da Serra 7720 

do Curral começa uma degradação e um desrespeito aquilo que é uma 7721 

obra da natureza. E sabemos que a partir de todo esse processo essa 7722 

própria natureza vai nos cobrar a qualquer momento. E nós temos que 7723 

estar pensando em tantos outros e outras, companheiros e companheiras 7724 

por aí, não somente nos nossos contextos, mas muitos outros que também 7725 

irão sofrer com esse processo. Quantos anos levará novamente para que 7726 

a natureza recomponha esse processo que a mineração vai trazer de 7727 

prejuízo para toda aquela localidade e para todos os demais que aqui 7728 

estão, incluindo primeiramente o processo da cidade de Belo Horizonte e 7729 

tantos outros lugares. Aquilo que é obra do Criador, aquilo que é obra da 7730 

criação e o homem vem e desmata aquilo, acaba aquilo sem pensar em 7731 

quantos milhões de anos terão que ser retomado todo esse processo. Eu 7732 

venho aqui aproveitando todo esse processo de escuta de cada um, pedir 7733 

aos senhores Conselheiros, senhor Presidente desta rede, deste 7734 

momento, que pensem antes de formular o seu pensar. Aqui obra do 7735 

Criado, ação do Criador estamos compactuando, queremos realmente 7736 

abraçar a que tipo de estratégia queremos. Queremos amar a vida, a 7737 

nossa vida, a vida alheia ou queremos ser cegos diante daquilo que é a 7738 

graça que o próprio eterno nos oferece. Não vamos fazer isso e como 7739 

vivemos isso. Qual é a dignidade de ser e de ter. O que eu vou dizer ao 7740 

outro no que diz respeito à ação humana. Essa é a questão. Falamos de 7741 

direitos humanos (trecho inaudível) com isso. Como aproveitar é uma 7742 

grande responsabilidade. Acho que cada um...” Presidente Yuri Rafael de 7743 
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Oliveira Trovão: “Está cortando, senhor Olavo. Senhor Olavo, está 7744 

cortando. Se o senhor puder desligar o vídeo.” Inscrito Olavo Júnior: 7745 

“Presente neste momento. Não estão aqui por falar ou defender. Sim, 7746 

senhor. Acho que fica melhor. Eu venho justamente aqui chamar atenção 7747 

para isso. Como é que nós vamos. Eu creio que aqui cada um não está 7748 

defendendo só o seu momento, mas defendendo um coletivo de direitos. 7749 

Defendendo a vida do outro que também é importante no processo. Eu 7750 

venho diante de cada um, diante dos Conselheiros, diante da Presidência 7751 

desse encontro, desse momento, pedir clemência e que possam olhar a 7752 

partir do direito à vida de tantos homens e mulheres de tantos e de tantas 7753 

que ali estão na nossa natureza, aquilo que é dado pela obra do Criador. 7754 

Peço clemência. Peço pelo amor de cada um de vocês têm em aquilo que 7755 

vocês creem, no Deus que cada um crê. Pelo amor deste Deus, tenham 7756 

clemência e orem pela vida. Muito obrigado a cada um, a cada uma e a 7757 

cada fala. E obrigado, senhor Presidente pelo momento e pela fala de 7758 

hoje.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós que agradecemos, 7759 

senhor Olavo.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Samanta de 7760 

Oliveira Neri.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A Senhora 7761 

Samanta está presente? Boa noite, senhora Samanta. Só alertando, é 7762 

minha obrigação, a senhora tem cinco minutos. Pois não.” Inscrita 7763 

Samanta de Oliveira Nery: “Muito obrigada. Boa noite a todos, a todas. 7764 

Escutei várias das falas de hoje. Não consegui escutar todas, mas fico 7765 

extremamente satisfeita de ver essa manifestação enorme da sociedade 7766 

civil participando. Entendo que a força que nós temos, essa força de a 7767 

gente conseguir falar, é a força da fala. E acredito também que a gente 7768 

não consiga convencer a ninguém. A gente não consiga convencer as 7769 

mineradoras. Não consiga convencer aos Conselheiros, mas, de qualquer 7770 

maneira, eu acho muito importante que a gente venha aqui como grão de 7771 

areia se unir e se manifestar. Eu não conheço nenhuma pessoa da 7772 

sociedade civil a qual eu tenho comentado o que vem acontecendo. Eu 7773 

não tenho nenhuma pessoa, nenhum amigo, nenhum profissional que eu 7774 

trabalho, ninguém que consiga concordar com esse processo pelos vários 7775 
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motivos que já foram falados ao longo do dia. Porque a Serra do Curral 7776 

realmente é um patrimônio material e material inquestionável. Ela faz parte 7777 

da nossa história, faz parte da nossa identidade enquanto belo-7778 

horizontinos. Não é à toa que ela já foi várias vezes eleita e escolhida 7779 

como o nosso símbolo, o nosso cartão postal. E ela tem uma importância 7780 

ímpar, então, para a nossa formação, para a nossa identidade. Além disso, 7781 

a gente já conversou várias vezes ao longo desse dia em relação a todos 7782 

os impactos ambientais, sociais, humanos, enfim, existe uma série de 7783 

razões para que a gente preserve a nossa identidade e a nossa serra. A 7784 

serra é nossa e eu sou completamente contrária a toda manifestação de 7785 

destruição. Eu acho também que fica inquestionável ao longo do dia que a 7786 

sociedade civil é contrária a esse processo, como eu falei no início do meu 7787 

momento aqui. Eu gostaria de pedir, mais uma vez, que os Conselheiros 7788 

possam pensar na vida de cada um de nós, na sua vida, na vida dos filhos 7789 

de vocês, na vida dos netos de vocês, assim como eu e todo mundo que 7790 

falou aqui pedindo que preservem a nossa serra. Assim como todos nós 7791 

pedimos a vocês, que vocês também pensem qual que é o futuro que 7792 

queremos para o nosso planeta. Porque, afinal, nós somos realmente uma 7793 

sociedade unida. Nós somos uma sociedade, quer queira ou quer não, nós 7794 

estamos unidos e nós nos conformamos conjuntamente. E o que um afeta 7795 

e o que um faz, afeta o outro. Nós somos um sistema de seres vivos, os 7796 

animais, as plantas, as florestas e os seres vivos, todos nós estamos 7797 

interligados. Aquilo que vocês fizerem, aquilo que vocês escolherem, nos 7798 

afeta, afeta vocês, porque nós somos uma comunidade que funciona de 7799 

forma integrada, quer a gente queira, quer não. É nesse sentido que eu 7800 

venho pedir que vocês reflitam, que vocês, como vários falaram, pensem 7801 

muito mais com o coração, com a cabeça, com a racionalidade do que 7802 

com as questões que são de desenvolvimento econômico. Muito obrigada. 7803 

Boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 7804 

participação da senhora. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva 7805 

SEMAD: “Senhora Joana Coutinho é repetida. Senhor Adriano Viana.” 7806 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Adriano Viana.” Inscrito 7807 
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Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “Presidente Yuri?” Presidente Yuri Rafael 7808 

de Oliveira Trovão: “Pois não, senhor Rodrigo. Qual é a parte do 7809 

regimento?” Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “É uma questão 7810 

regimental. Nós estamos aqui há mais de 13 horas, 13 horas e meia sem 7811 

interrupção para almoço. Apenas 10 minutos de interrupção por questões 7812 

processuais técnica de TI. A OIT, a própria Organização Internacional do 7813 

Trabalho, a própria CLT, eu falo isso para proteger os técnicos da 7814 

Secretaria do Meio Ambiente e os funcionários da Tamisa que são 7815 

empregados, são regidos pela CLT. Nós já passamos 4 horas do horário 7816 

normal de trabalho de uma pessoa, de um ser humano. Mesmo com 2 7817 

horas extras, que são permitidas pela legislação brasileira, nós já 7818 

ultrapassamos isso. Eu sugiro que a reunião seja interrompida e 7819 

programada para um tempo hábil com comunicação para todos os 7820 

presentes e todos os interessados da sociedade civil, para os 7821 

controladores, os empreendedores e para a FIEMG e outros órgãos.” 7822 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, senhor Rodrigo, eu 7823 

entendo a questão, mas não se trata de uma questão de ordem e, sim, 7824 

uma solicitação. Questão de ordem é suscitada quanto a dúvida de um 7825 

regimento. O regimento é silente. Nosso regimento e a gente estava até 7826 

conversando sobre isso mais cedo, tem que alterar em relação a esse 7827 

ponto, mas eu vou continuar a reunião. Nós aqui, nós servidores estamos 7828 

dispostos a vencer até mesmo porque a gente sabe que a próxima reunião 7829 

também será da mesma forma. Eu vou continuar com a reunião. Próximo 7830 

inscrito.” Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “Então, eu peço que o 7831 

senhor faça a chamada dos Conselheiros presentes.” Presidente Yuri 7832 

Rafael de Oliveira Trovão: “Eu vou terminar com os inscritos, senhor 7833 

Rodrigo. Por favor, senhor Rodrigo. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria 7834 

Executiva SEMAD: “Senhor Adriano Viana.” Presidente Yuri Rafael de 7835 

Oliveira Trovão: “Senhor Adriano Viana. Pois não, senhor Adriano. Com a 7836 

palavra. O senhor tem cinco minutos.” Inscrito Adriano Viana: “Obrigado, 7837 

senhor Presidente. Em primeiro lugar eu gostaria de pedir desculpas 7838 

porque a minha câmera, não sei por qual motivo, parou de funcionar. 7839 
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Estou tentando colocar aí como vocês podem perceber, mas ela não está 7840 

ligando. Em segundo lugar, eu já solicito os cinco minutos extras de tempo. 7841 

E peço que solicite aos Conselheiros se aprovam ou não.” Presidente Yuri 7842 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Eu coloco em votação cinco minutos 7843 

adicionais. A senhora Maria Eugênia já levantou a mão. Os demais 7844 

Conselheiros, por favor. Claudinei levantou a mão. Valter, Paulo, Thiago, 7845 

Denise, Paganini também levantou a mão. Thiago levantou ali. Então, 7846 

cinco minutos adicionais, mais um minuto pela Presidência, onze minutos. 7847 

Pois não, com a palavra.” Inscrito Adriano Viana: “Muito obrigado, senhor 7848 

Presidente. Isso demonstra que os Conselheiros estão aí presentes e 7849 

atuantes aos quais eu parabenizo. Qualidade de vida somente é obtida 7850 

graças à mineração. Se nós estamos aqui hoje conversando neste modelo 7851 

de interação virtual é graças à mineração. Não existe nada que não esteja 7852 

sendo usado aqui agora que não venha da mineração. Senhor Rodrigo, o 7853 

senhor apagou a câmara? Pensei que o senhor tivesse apagado. 7854 

Desculpe. Falaram aqui das águas do quadrilátero ferrífero. Hoje só 7855 

bebemos água tratada graças à mineração. Sulfato de alumínio extraído 7856 

de minas para poder produzir reagentes que tratam água. Falaram de 7857 

emissão zero. Emissão zero de gases de efeito estufa só pode ser obtida 7858 

graças à mineração. Não tem como ou se alguém quiser... Me dá um 7859 

exemplo de algum projeto de redução de emissão de gás de efeito estufa 7860 

que não use algo da mineração. Foi apresentado aqui hoje uma ONG que 7861 

achei superinteressante. Parabenizo, bato palma, que tem uma casa 12 7862 

volts, quadrivolts autossustentável. A figura que apresenta no site, todos 7863 

os itens que eu vi aqui para se criar uma casa sustentável ou 7864 

autossustentável, vem da mineração. O site, o blog ou a ONG apresenta 7865 

fotos da construção desta casa. Houve aqui um questionamento da OIT. 7866 

Tem que tomar cuidado porque a casa foi construída sem as mínimas 7867 

condições de segurança do trabalho. Nenhuma pessoa que estava lá 7868 

construindo a casa estava usando EPI, colocando a sua vida em risco de 7869 

acidente de trabalho. Falaram que os processos de Aleijadinho vão sair 7870 

correndo, hoje aqui. Achei superinteressante. Pedra-sabão, a mineração 7871 
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contribuindo para a cultura e o turismo, para o barroco mineiro tão 7872 

enaltecido pelo meu grande amigo Otávio Elísio, infelizmente que nos 7873 

deixou. Este estado, ele dizia: “veio da mineração e vai para o turismo.” 7874 

Isso é sustentabilidade. E muita gente aqui que precisa aprender o que é 7875 

sustentabilidade. Se a comunicação não é boa. Falaram de alarmes. 7876 

Vamos trabalhar isso, gente. Vamos parar com essa história aqui e vamos 7877 

unir os esforços. Alguém falou. Tem um Conselheiro que estava fazendo 7878 

cara, agora tem gente aqui colocando a mão na cabeça e outro olhando 7879 

para mim de lado. Que ótimo que as câmeras estão abertas e que isso 7880 

está sendo gravado, porque pau que bate em Chico, bate em Francisco. É 7881 

assim a vida.” Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “Menos a sua, 7882 

senhor.” Inscrito Adriano Viana: “Como? Desculpa, alguém falou alguma 7883 

coisa, me interromperam.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Foi 7884 

o senhor Rodrigo. Desculpa interromper, senhor Adriano.” Inscrito Adriano 7885 

Viana: “Sem problema, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 7886 

Oliveira Trovão: “Por favor, senhor Rodrigo, não interrompa a fala dos 7887 

inscritos, assim como eu não vou deixar ninguém interromper a do senhor. 7888 

Por favor, vamos respeitar as falas. Desculpa, senhor Adriano.” Inscrito 7889 

Adriano Viana: “Sem problema. Eu falo com a emoção. Eu falo 7890 

transbordando o que está no meu coração. Solução, pessoal, a gente 7891 

acha. Somos todos inteligentes. Daqui a pouco alguém deve colocar no 7892 

chat o meu currículo. Não tem problema nenhum. Eu só não vou gastar o 7893 

meu tempo falando sobre ele. A gente tem hoje aqui ameaças, ou seja, a 7894 

gente teve aqui pessoas dizendo que vão falar os nossos nomes ou o 7895 

nome de algumas das pessoas presentes para o resto da vida. Nossa, que 7896 

maravilha. Eu vou estar na boca do povo. Que coisa boa. Eu sempre olho 7897 

o lado positivo. Também tivemos aqui autodenúncias, alguém que assumiu 7898 

que invadiu propriedades particulares. E é interessante porque colocou a 7899 

sua vida em risco. Eu já fui tirar pessoas, ou melhor, infelizmente não eram 7900 

pessoas mais, porque eram corpos de pessoas que morreram nas 7901 

barragens que invadiram para poder nadar. Isso é muito perigoso, pessoal. 7902 

Vamos ter uma questão muito interessante. Falaram que 1,6% de 7903 
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empregos gerados não é nada. Fala isso para um desempregado. Fala 7904 

isso para um daqueles moradores de rua que foi alegado que eles não 7905 

podem estar presentes aqui por não ter um aparelho celular para entrar. 7906 

Não tem nem comentário para fazer. Mas é muito interessante. Para a 7907 

gente falar um pouco sobre a questão da ocorrência mineral, há milhões 7908 

de anos, igual o nosso querido religioso Olavo comentou há pouco tempo, 7909 

essas formações geológicas foram criadas. Ninguém colocou aquilo ali e 7910 

ninguém pode tirar aquilo daquele lugar. Existe essa rigidez locacional. Se 7911 

houver uma ocorrência mineral, igual falaram, debaixo da Avenida Afonso 7912 

Pena, e ela for essencial para a sobrevivência humana, ela vai ter que ser 7913 

retirada. Porque a Avenida Afonso Pena, você pode mudar ela de lugar, 7914 

mas a ocorrência mineral, se ela for única e exclusiva daquele local, 7915 

ninguém vai poder mudar. Falaram da existência de uma águia hoje. 7916 

Logicamente eu sou muito curioso, eu fui pesquisar. A águia serrana. E 7917 

achei um blog, chamado portalBeloHorizonte.com.br. A majestosa águia-7918 

chilena pode ser vista na região da Rua da Bahia ou nas proximidades da 7919 

Serra do Curral. E aí falam que ela não gosta de barulho. Fica difícil, 7920 

porque se na Rua da Bahia não tiver barulho, a gente vai ficar sem saber 7921 

onde que vai ter barulho. Então, gente, eu acho que eu sou um amante da 7922 

profissão que eu tenho há mais de 35 anos. Sou Engenheiro de Minas. 7923 

Formado na nossa querida Universidade Federal de Minas Gerais. Vi 7924 

pessoas aqui sendo preparadas para estarem aqui lendo textos. Vi 7925 

pessoas aqui não abrindo as câmeras para não aparecer que estão lendo 7926 

textos. Lógico que isso é uma dedução. E falo para vocês: este projeto é 7927 

um dos projetos mais bem-preparados que eu já vi. Existem outros. A 7928 

coisa mais perfeita, não, porque não existe perfeição, voltando ao nosso 7929 

querido Olavo comentou aqui em termos das questões religiosas. Longe 7930 

de ter a perfeição, mas eu acredito que a gente deveria estar muito mais 7931 

preocupado em unir todos esses esforços para, por exemplo, quando 7932 

alguém disse que um determinado bairro vai sofrer com o acesso, que 7933 

façam as compensações do empreendimento econômico atender as 7934 

soluções como vias adequadas de transporte, como pontes resistentes, se 7935 
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não aguentam três caminhões. Falam uns absurdos. Se a ponte é 7936 

projetada para colocar só 25 toneladas e ela aguenta três caminhões de 7937 

50, o engenheiro que fez essa ponte é um cara que deveria ser colocada 7938 

uma placa dele na Praça Sete como o melhor engenheiro do mundo. De 7939 

ele ter conseguido projetar uma ponte para 25 toneladas que aguenta 150. 7940 

Cuidado, gente. Eu acho que a gente precisa dirigir os nossos esforços 7941 

para as melhorias. E tem como fazer as coisas funcionarem de forma 7942 

harmônica atendendo a todos de forma adequada. Mas não podemos 7943 

ceifar os desenvolvimentos que podemos conseguir com todas essas 7944 

atividades. Acredito muito na unificação dos esforços e parabenizo a todos 7945 

que eu ouvi aqui hoje, sendo uma reunião extremamente rica, porque ela 7946 

fez pessoas que nunca ouviram falar em termos enriquecer os seus 7947 

conhecimentos. Algumas delas não vão guardar isso, porque foram 7948 

colocadas apenas para ler algumas coisas e repassar. Mas outras vão 7949 

levar isso para o seu aprendizado. Presidente, parabéns pela sua 7950 

condução, pelo seu dinamismo, pela sua batuta forte e continue com esse 7951 

mesmo esforço. A todos os Conselheiros parabéns e a todos os presentes 7952 

muito boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 7953 

manifestação do senhor Adriano. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria 7954 

Executiva SEMAD: “Senhor Humberto Gomes Macedo.” Presidente Yuri 7955 

Rafael de Oliveira Trovão: “Mariane. Mariane não está na sala. Manuela 7956 

Bernardes. Também não está na sala. Senhora Marina Emília. Não está na 7957 

sala. Senhora Bárbara Amaral. Não está na sala. Senhor Fernando 7958 

Gomes. Não está na sala. Lorraine Santos de Paula. Lorraine, consegue 7959 

se manifestar? Pois não, Senhora Lorraine, a senhora tem cinco minutos.” 7960 

Inscrita Lorraine Santos de Paula: “Muito obrigada. Boa noite. Eu fiquei o 7961 

dia esperando. Na verdade, a maior parte do que eu queria falar já foi dito, 7962 

porque a gente teve horas e horas. O que o Adriano falou agora foi uma 7963 

palhaçada, na realidade, para a gente. E ele não falou o que significa 7964 

sustentabilidade. E a gente vem agora para falar. Para ver se a ideia dele 7965 

está certa ou se foi só uma forma de aumentar o que ele queria falar, não 7966 

ficar muito vago, que é o desenvolvimento não esgota os recursos do 7967 
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futuro. Eu acho que a gente entrar e mexer em uma área que é uma 7968 

pequena área que a gente conseguiu manter até então, e vir aqui e falar 7969 

que é sustentável, como já foi dito pelo Carlos no início, que é algo 7970 

sustentável. Não é sustentável. Não é sustentável, mata pessoas. A gente 7971 

viu, não é que começou a falar assim: “Então, gente, pode ocorrer mortes.” 7972 

Não, a gente tem a ciência. A gente sabe que famílias perderam muitas 7973 

pessoas. A gente sabe que perderam coisas. A gente que não tem esse 7974 

impacto tão grande, a gente também perde. A gente perde horas do nosso 7975 

tempo porque a gente tem medo. O que já foi dito também. A gente tem 7976 

oscilação do tempo muito grande. A gente passa um tempo com um calor 7977 

absurdo e depois a gente vem com uma chuva absurda. E a gente tem 7978 

medo do quê? De ficar sem casa ou de tudo molhar. Eu acho um absurdo. 7979 

Aí a gente entra aqui. A gente fica o dia inteiro. Eu fiquei o dia inteiro 7980 

porque eu achei que era necessário ficar aqui o dia inteiro. E, de fato, 7981 

Adriano, eu vou sair daqui muito, muito satisfeita com as informações, 7982 

porém em algumas ainda vou ficar chateada. É claro, porque a gente não 7983 

consegue ficar o tempo inteiro feliz, porque tem isso, assim que a gente 7984 

consegue movimentar e mudar. Mas eu queria trazer uma reflexão que 7985 

também foi dito, que gaia, terra, ela é um sistema. E a gente faz parte 7986 

desse sistema. Somos células. Células de um sistema. Eu sou uma célula 7987 

que estou começando a despertar, entender o que a gente precisa fazer, 7988 

mas eu sou uma célula apenas. Porém eu consigo, aqui foi um espaço que 7989 

eu poderia dar a minha fala, falar o que eu queria. Eu escolhi ficar o dia 7990 

inteiro aqui por isso, porque é importante. Não é todo dia que a gente 7991 

consegue falar o que a gente pensa e escutar também o que as pessoas 7992 

pensam, então achei importante ficar aqui. É importante pensar. Eu sou 7993 

uma célula, mesmo não sendo uma pessoa tão velha, eu tenho 24 anos, 7994 

hoje a gente já tem crianças que virão. São células novas. E o que elas 7995 

vão receber? O que a gente está deixando para elas? A gente está 7996 

deixando coisas absurdas que elas terão que tentar, porque a gente sabe 7997 

que é muito difícil recuperar. A gente sabe. Não adianta vir falar coisas 7998 

bonitas de uma forma bem elucidada porque a gente sabe. A gente não é 7999 
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uma pessoa besta igual as pessoas eram antigamente. A gente tem um 8000 

mínimo de conhecimento para entender que você está vendendo uma 8001 

ideia que não é o correto. Que não faz sentido nenhum. Que é só uma 8002 

ideia que você quer colocar para a gente, para a gente comprar a ideia e 8003 

ficar todo mundo tranquilo. E vocês ficarem como? Com o bolso cheio de 8004 

dinheiro. Isso é um absurdo falar: “Ah, ok. Algumas pessoas podem 8005 

morrer, porém, no fim do ano eu vou ter um bônus maravilhoso.” Sério? A 8006 

alma vendida assim tão fácil? Porque eu acredito que não deveria ser 8007 

assim. É o que eu levo para mim. Eu vou agradecer e vou finalizar aqui. 8008 

Tem muita gente para falar ainda. Acho que é importante quem se dispôs 8009 

a fazer isso, ter o seu tempo. Muito obrigada e uma ótima noite para 8010 

vocês.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa noite. Agradeço a 8011 

participação da Lorraine. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva 8012 

SEMAD: “Senhora Érica Tarsis Grossi.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 8013 

Trovão: “Senhora Érica está presente? Senhora Érica, está me ouvindo? 8014 

Tem condição de se manifestar? A senhora está com o microfone fechado, 8015 

Senhora Érica.” Inscrita Érica Tarsis: “Por favor, poderia mostrar o 8016 

cronômetro.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, senhora 8017 

Érica. A senhora tem cinco minutos, pois não.” Inscrita Érica Tarsis: “Estou 8018 

aqui o dia inteiro. Boa parte, muita gente da sociedade civil está muito 8019 

preocupada, incomodada. Esse Conselho não representa a população e 8020 

deveria ser pautado pelas leis. O Conselho tem os seus representantes, 8021 

mas proporcionalmente quem mais vai ser afetado pela mineração é a 8022 

população. E não tem Conselheiro suficiente para representar a opinião da 8023 

população, porque, dos civis que apresentaram aqui, da enorme maioria, 8024 

dois apenas que falaram que são a favor. E eu nem ouvi o que tem de tão 8025 

bom em estragar, jogar fora um patrimônio que a gente tem. Não só 8026 

patrimônio cultural, ambiental, patrimônio histórico da cidade. É o nosso 8027 

cartão postal, muita gente já falou antes de mim. Eu vou repetir, porque, 8028 

como já disseram, é isso que a gente tem. A gente tem a nossa fala. Eu 8029 

queria convidar os senhores a repensar o que é desenvolvimento. O 8030 

desenvolvimento é realmente pegar e extrair tudo? E tirar até a última gota 8031 
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de água, até o último minério de todas as montanhas? Vamos tirar o 8032 

máximo possível? Isso realmente é desenvolvimento? Por quê? Para 8033 

quem? A gente precisa realmente de minério, mas a gente não precisa. 8034 

Olha o tanto de lixo eletrônico que a gente já tem. Vamos reciclar. Para 8035 

que isso tudo? Para que tirar, cada vez tirando mais? Cada vez produzindo 8036 

mais? Em que isso é bom realmente? Eu preferiria viver, de verdade, com 8037 

menos tecnologia, mas com área verde, andando pela cidade bem, 8038 

respirando um ar bom, não tendo que me preocupar com chuva, não tendo 8039 

que preocupar com o tempo, com o clima que piora a cada dia e que 8040 

gerações futuras estão cada vez piores. Eu não tenho vontade de ter filho 8041 

porque eu não vou pôr um filho nesse mundo que está cada dia pior. O 8042 

clima não vai ser sustentável para ele. Entende? É muito possível para 8043 

quem está falando muito em economia, para quem está muito preocupado 8044 

em economia. Eu queria falar um pouco com o senhor que falou um pouco 8045 

antes de mim, eu estava com a cabeça e fiquei horrorizada, porque não 8046 

existe mineração sustentável. Eu gostaria de convidar o senhor a 8047 

pesquisar um pouco mais sobre sustentabilidade, sobre climatologia, 8048 

porque não existe, não tem a menor condição. Isso é de uma 8049 

desonestidade falar que existe mineração sustentável. A mineração é 8050 

importante, sim, para a sociedade. A gente precisa de muitas coisas, mas 8051 

a gente precisa de vida para as nossas casas. Mas não precisa da 8052 

produção dessa exploração desenfreada. A gente precisa de controle. A 8053 

gente precisa de vida, não só de tecnologia, de construção. Não é só disso 8054 

que a gente precisa. A gente precisa de água. A gente precisa de ar puro 8055 

para respirar. Em relação à economia a gente pode muito bem ter ganhos 8056 

enormes econômicos e que não serão em uma safra só, como já disseram. 8057 

Porque a mineração tirou tudo, acabou. A gente pode ter bens 8058 

econômicos, ecoturismo. Está crescendo. A procura está enorme. Por que 8059 

a gente vai andar na contramão do que é procurado hoje? O que mais se 8060 

procura é ecoturismo. Pode procurar. Tem muito lugar. A Europa está 8061 

reflorestando. Por que a gente vai na contramão do mundo? É muito ruim. 8062 

É muito desgastante. É muito frustrante estar aqui. E o senhor Presidente 8063 
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falou que vocês vão até o final. Deu a impressão de que vocês querem 8064 

vencer a gente pelo cansaço. Vai ficar uma briga e vencer pelo cansaço. 8065 

Não tem ninguém nesse Conselho pensando pela população? Pelo bem e 8066 

pelo futuro? Ninguém tem filho? Ninguém se preocupa com o que vai ser 8067 

dos filhos? Ninguém está incomodado com esse calor, com essa chuva 8068 

que a gente tem? Não parece que vocês moram nessa cidade. Já 8069 

disseram. A gente vai ter que mudar o nome dessa cidade. A gente não vai 8070 

ter mais Belo Horizonte. “Ah, vai dar para ver.” Ela vai ser oca? A gente 8071 

chega lá para ver no pico, você vê que um pedaço já foi embora. Nós não 8072 

vamos retroceder. A gente vai continuar forte aqui. É muito desgastante. É 8073 

horrível. Me parece que muita gente aqui perdeu a humanidade falando 8074 

que não tem problema, que ninguém morreu nos desastres que teve no 8075 

início do ano. Gente, é chocante, de verdade. É uma reunião imoral. Eu 8076 

tenho vergonha de compartilhar a cidade com essas pessoas que acham 8077 

que não têm problema, que está tudo bem. Vamos arrancar mais outro 8078 

pedaço da serra. Ninguém se importa. E o futuro? Parece que só pensam 8079 

no imediato. Vai entrar dinheiro. Para quem? Para que esse dinheiro? 8080 

Vocês comem dinheiro? Vai faltar água. Vai acabar com o regime hídrico? 8081 

Vocês comem dinheiro? Vocês bebem dinheiro? Obrigada.” Presidente 8082 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por nada. Nós é que agradecemos. Em 8083 

relação a minha manifestação é que vamos até o final. É justamente em 8084 

respeito de aqueles que estiveram aqui até o momento. Alguns mais 8085 

adiantados na lista, manifestaram que queriam manifestar no dia de hoje. 8086 

E para não gerar nenhuma nulidade, eu fiz o compromisso com os 8087 

senhores e é um compromisso da secretaria de escutá-los, então todos 8088 

aqueles que queiram se manifestar vai ter a palavra garantida. Não estou 8089 

tentando vencer ninguém. Isso não é uma queda de braço para ver quem 8090 

cansa primeiro, pelo contrário, aqui eu tenho respeito pelos movimentos. 8091 

Eu tenho muito respeito pelos inscritos, inclusive pelas pessoas que têm 8092 

uma idade mais avançada, mas eu fiz esse compromisso desde o início. 8093 

Eu fico vendo aqui, pede tempo adicional para ver se o tempo não passa, 8094 

esses subterfúgios não vão levar a nada, só vai levar talvez ao cansaço 8095 
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dos senhores. Se eu estou aqui, se eu continuo com a reunião até esse 8096 

momento é que temos equipe de servidores como foi falado aqui mais 8097 

cedo, é por respeito aos senhores. Não é queda de braço tentando vencer 8098 

ninguém, não. É por respeito. E nós vamos prosseguir com a oitiva dos 8099 

inscritos. Próximo, por favor.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 8100 

“Próximo inscrito é o senhor Gilvan.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 8101 

Trovão: “Pois não, senhor Gilvan. O senhor tem cinco minutos.” Inscrito 8102 

Gilvan Amorim: “Boa noite. O senhor se contradiz, porque o senhor fala 8103 

que tem respeito pela gente, mas, ao mesmo tempo, se a gente fizer os 8104 

subterfúgios dos quais o senhor fala, a gente vai se cansar. Eu queria 8105 

pedir tempo extra também. Pode ser mais cinco minutos para mim?” 8106 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Desculpa interrompê-lo, mas 8107 

eu não falei os senhores. Eu falei que há pessoas, que isso está claro em 8108 

chats, em imagens aí que estão usando isso, mas que talvez não deveria. 8109 

Mas eu coloco em votação os cinco minutos adicionais para o senhor 8110 

Gilvan. Sim pelo Tobias. Sim pelo José Ângelo. Sim pelo Claudinei. Sim 8111 

Maria Eugênia. Nós já temos a votação. A Luana, SEDESE. A Joana e o 8112 

Tiago também. Denise. Cinco minutos adicionais para o senhor Gilvan, 8113 

mais um minuto pela Presidência. Onze minutos para o senhor Gilvan. 8114 

Pois não, senhor Gilvan.” Inscrito Gilvan Amorim: “Muito obrigado. A gente 8115 

tem um histórico aqui. Eu estou com um jornalzinho aqui que guardei há 8116 

muito tempo. Em Minas Gerais a gente tem um histórico péssimo em 8117 

mineração. Desde 1986  que a gente sofre desastres com mineração. A 8118 

gente já tem um histórico que, além de ser ruim, mancha Minas Gerais. E 8119 

o que os senhores propõem? A gente pega a bandeira de Belo Horizonte, 8120 

que tem a Serra do Curral ali e vocês vão fazer o que com ela? Vocês vão 8121 

tirar a Serra do Curral da bandeira? A serra vai ter que sair dali, porque 8122 

vocês vão acabar com ela. Para mim, eu acho que isso que vocês estão 8123 

fazendo, e eu acho que muita gente pensa dessa forma, vocês estão 8124 

dilacerando BH. Vocês estão acabando com a história da cidade, porque 8125 

desde 1969 acontece a passagem de BH para Nova Lima e o pessoal 8126 

percorre o caminho da Serra do Curral. Isso não foi nem pensado no 8127 
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estudo que vocês fizeram. “Foda-se o pessoal da montanha que anda aí.” 8128 

Desculpa o palavreado, mas é porque achei muito grosseiro por parte do 8129 

estudo não considerar essas pessoas que fazem essa travessia há tantos 8130 

anos. Eu nem era nascido e esse pessoal estava lá. Eu acho que muita 8131 

gente aqui também nem era nascido, esse pessoal estava lá e 8132 

simplesmente pegar e achar que, tipo assim, “Ah, não, por causa da 8133 

demanda que está precisando de minério.” A gente vende minério a preço 8134 

de banana para fora. Isso nem é vantajoso para a gente. É vantajoso para 8135 

a empresa que está minerando que é multinacional, que tem um conchavo 8136 

que vai comprar matéria-prima mais barato e vender para a gente mais 8137 

caro. Isso faz sentido. Agora, você falar que “Ah, vai gerar emprego.” O 8138 

que gera emprego é incentivo dentro da cidade, não é uma mineração que 8139 

vai destruir, que vai gerar barulho. Sobre tudo isso que já foi falado, eu 8140 

queria puxar de novo a fala do engenheiro de minas. Eu acho que tudo 8141 

que ele falou foi totalmente desnecessário. Ele é um engenheiro de minas. 8142 

Eu acho que ele está muito acostumado a vir para o lado do pessoal que 8143 

trabalha dentro de mina. Eu até entendo, porque a gente não tem uma 8144 

visão lá de dentro. Às vezes para ele é só minerar e gerar estudo do que 8145 

vai acontecer. Isso não é certo. Ele não está olhando o lado da população. 8146 

Ele está olhando para o lado profissional. Como ele mesmo falou, ele falou 8147 

muito do lado profissional, então eu acho que é isso. Vou pegar para falar 8148 

aqui agora. Só um momento. A gente tem esse pico lá na Serra do Curral 8149 

e já tem um ponto estratégico onde as empresas colocam a sua 8150 

comunicação. Já tem um certo desmatamento ali. Mas, além de isso tudo, 8151 

é um ponto estratégico. Ele está ali. Está funcionando e têm as espécies 8152 

endêmicas, as quais eu já vi que tem uma aqui que só acontece ali na 8153 

região da Serra do Curral. Essa escavação, para mim, não faz o menor 8154 

sentido. Eu acho que vocês estão pensando muito no lucro. Para mim, 8155 

essa reunião já se estendeu muito. Eu já estou meio cansado. Hoje eu 8156 

trabalhei o dia inteiro. Fui acompanhando a reunião no meu trabalho. Eu 8157 

cheguei em casa agora há pouco. E, enquanto eu fazia a janta, eu 8158 

acompanhei o trabalho. Tem muita gente que eu acho, eu fiquei esse 8159 
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tempo todo, que tem muita gente que como eu está cansado, que saiu da 8160 

reunião, porque tem família, tem filho, mas queria estar presente aqui 8161 

agora. Eu acho que isso é um pouco de desrespeito com as pessoas, 8162 

senhor Presidente. O senhor deveria olhar isso, pelo menos. Isso é falta de 8163 

respeito. Para que a gente possa estar trazendo uma forma mais precisa, 8164 

mais clara essas pessoas aqui para estarem falando também. Porque eu 8165 

acho que é de interesse de muita gente estar aqui hoje. Muita gente não 8166 

pôde estar aqui hoje. Muita gente não teve tempo de falar direito aqui hoje. 8167 

O método que vocês estão fazendo não é esse, tem que ter a participação 8168 

das pessoas. Tem que ter um plebiscito. Tem que ter as pessoas 8169 

debatendo sobre isso e falando o que elas acham, porque é muito fácil 8170 

você pegar e cortar uma serra. É fácil. É realmente fácil. Realmente dá 8171 

lucro. Realmente é vantajoso, mas você tem que pensar que uma hora o 8172 

pessoal ali e volta tem um interesse naquilo ali pelas pessoas. Era para ser 8173 

considerado um patrimônio histórico, só que a ganância é tão alta que não 8174 

está tendo nem espaço para isso, não é? As pessoas já não estão nem 8175 

mais pensando no tombamento da Serra do Curral, é só a parte da 8176 

mineração mesmo. E eu falo porque aqui, eu sou de Minas, não é? Eu não 8177 

estou em BH hoje, mas eu já morei em BH, já passei um tempo aí, hoje eu 8178 

estou não em Minas, mas eu vejo que Minas sofre muito, toda a sua região 8179 

sofre muito com a mineração. Aqui na minha região a gente sofre muito 8180 

com o desmatamento, sofre muito com a exploração de recurso natural e 8181 

isso não é certo, porque o legado que a gente está gerando para as outras 8182 

gerações, como a gente tem visto e tem sido noticiado na televisão, nem 8183 

os cientistas mais pessimistas previam que a Antártida ia fazer mais de 30 8184 

graus e isso vem por quê? Por causa dessa ganância, por causa. Você 8185 

acha que se dinamitar uma serra onde tem uma biodiversidade enorme, 8186 

cheia de espécies endêmicas, que é uma trilha para pessoas que vivem 8187 

ali. Essas pessoas que, querendo ou não, elas estão ali fazendo aquela 8188 

trilha, elas estão alimentando a alma delas, então aquilo ali é meio que 8189 

uma cura natural para uma pessoa também, além de tudo, entendeu? E 8190 

vocês não pensam nisso, vocês pensam é no lucro, em destruir a serra e 8191 
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ver o quanto que vai dar para gerar dinheiro. E isso não é certo. Sobre 8192 

essa empresa que vocês fizeram licenciamento, eu vi que ela derrubou um 8193 

viaduto em BH, então a gente já vê que ela não tem uma. Não tem um 8194 

histórico muito bom. Eu não sei como tem sido a aceitação das pessoas, 8195 

eu acho que as pessoas também, que estão presentes aqui hoje e que já 8196 

falaram, elas não são muitos simpatizantes, não é? Já conhecem o 8197 

histórico dessas pessoas. Então eu acho que essa mineração, ela é 8198 

apenas um negócio, porque o governo Zema, desde 2001 ele tem 8199 

incentivado muita mineração em Minas Gerais, então a gente não tem um 8200 

problema com mineração, entendeu? E essa desculpa de que a mineração 8201 

vai gerar riqueza, vai gerar emprego e tal, acho que isso daí é só mais 8202 

uma desculpa de vocês e que realmente não existe um respeito, 8203 

entendeu? Com as pessoas. Eu fiquei sabendo também que a Tamisa é 8204 

filiada à FIEMG, não é? E ao SINDIEXTRA, é isso mesmo? Alguém 8205 

poderia me tirar essa dúvida aí depois, o Presidente, não sei, ou algum 8206 

dos Conselheiros se porventura souberem. Porque eu não sei qual é o 8207 

papel dos Conselheiros aqui hoje, a não ser votar o tempo extra, mas eles 8208 

deviam pensar também que a população que está aqui tem vida, tem 8209 

família. Eu não sei como é que vocês ganham a vida de vocês, não é? Se 8210 

é só fazendo mina e votando projeto, e essas coisas assim. Eu 8211 

sinceramente esperava um pouco mais de respeito, um pouco mais de 8212 

sensatez por parte das pessoas aqui. Com isso, eu vou aproveitar esse 8213 

tempo, eu vou encerrar a minha fala, eu não tenho mais nada para dizer e 8214 

eu queria um parecer do Presidente sobre isso que eu falei agora”. 8215 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do 8216 

senhor Gilvan. Próximo inscrito”. Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 8217 

“Próximo inscrito, Senhora Karina Sales.” Presidente Yuri Rafael de 8218 

Oliveira Trovão: “Senhora Karina não está na sala.” Inscrita Karina Sales 8219 

Ballesteros: “Estou presente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 8220 

“Está? Desculpa.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Samsung 7, 8221 

senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É porque a 8222 

senhora escrito Samsung 7.” Inscrita Karina Sales Ballesteros: “Ah, me 8223 
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desculpa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Altera o nome da 8224 

Senhora Karina. Pois não, senhora Karina. A senhora tem 5 minutos. Pois 8225 

não.” Inscrita Karina Sales Ballesteros: “Boa noite. Eu sou uma mulher 8226 

indígena, estou ouvindo essa discussão desde cedo, entendo, aqui não 8227 

existe uma consciência, uma mão na consciência enquanto filhos de uma 8228 

única Mãe Terra. Eu sei que falaram várias coisas sobre a 8229 

impermeabilidade das pessoas que estão nesse Conselho, sobre o que 8230 

estamos fazendo só a protocolo, que estamos falando apenas por falar. Eu 8231 

quero crer que não, que nós temos uma função aqui enquanto guardiões 8232 

da Mãe Terra. Isso é muito grave, porque eu sei que as pessoas que estão 8233 

no Conselho não são pessoas sem mãe, não são pessoas sem filho, não 8234 

são pessoas que não bebem água, que não comem. Compartilham da 8235 

mesma terra madura que a gente chama de nossa Mãe Terra. E mesmo 8236 

que queiram ganhar dinheiro, que tenha a questão de falar da exploração, 8237 

enfim. E não justifica a gente ter passado por dois crimes ambientais do 8238 

tamanho que foi Mariana e Brumadinho. Duas comunidades indígenas 8239 

afetadas diretamente, como foi o povo Krenak, como foi o povo Pataxó-hã-8240 

hã-hãe na beirada do rio Paraopeba, que hoje se debatem no meio 8241 

daquela tragédia e não poder ter um rio para nadar, de como é isso, os 8242 

nossos povos indígenas sendo massacrados na terra Yanomami por causa 8243 

do garimpo ilegal. A mineração é o garimpo legalizado. Meu Deus. 8244 

Meninas sendo sequestradas, crianças sendo estupradas. A mineração é o 8245 

garimpo legalizado. Eu falo com uma dor que me chega a partir o peito no 8246 

meio, mas também com uma brabeza de onça pela nossa Mãe Terra. Eu 8247 

quero dizer que as pessoas que estão aqui, até agora, o dia inteirinho 8248 

falando disso, não são movidas simplesmente por um desejo de se 8249 

aparecer, de um desejo de falar coisas que não sabem, como foi dito na 8250 

fala do engenheiro. As pessoas que têm um diploma, que um canudo na 8251 

mão, elas têm que usar de todas as suas ferramenta não é para benefício 8252 

próprio, é para o benefício do bem comum. As pessoas fazem as suas 8253 

graduações, pós-graduações, seja lá o que for, e fazem sempre 8254 

juramentos de servir, de serviço, mas é para esse serviço mesmo? É para 8255 
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que serviço que a gente tem usado esses tantos estudos que temos? Para 8256 

destruir, para explorar. É a nossa Mãe Terra, ela nos dá generosamente. A 8257 

mãe a gente não aluga, a mãe a gente não vende, a mãe a gente não 8258 

minera, não esburaca. Essa consciência de mãe, é claro que ela não brota 8259 

do nada. Existem culturas e culturas. A cultura dos povos indígenas, ela 8260 

diz de um lugar de pertencimento, nós não podemos existir fora da 8261 

natureza. Nós não podemos existir em um lugar em um mundo. Não é 8262 

possível falar: ‘Não, vamos destruir aqui o pico Belo Horizonte, vamos 8263 

minerar daqui para cá, vamos minerar.” E a gente vai só se afastando. Não 8264 

existe uma beirada, não existe um outro planeta para a gente ir, não existe 8265 

outra possibilidade. Mesmo as pessoas que hoje estão a frente desse 8266 

empreendimento e querem com todo o custo mantê-lo, não vivam 8267 

diretamente prejudicadas por ele porque aí a gente tem que entrar na 8268 

questão do racismo ambiental. Mesmo que elas não vão sofrer as 8269 

consequências como as pessoas que estão ali, no Taquaril, que vão sofrer 8270 

diretamente, as pessoas de toda Belo Horizonte e Região Metropolitana, 8271 

além da questão da escassez hídrica. Não é mais uma previsão de 8272 

pessoas que são fatalistas, não. A própria mudança climática, já foi dito 8273 

aqui, nós estamos repetindo e eu estou dizendo, repetindo, não é porque é 8274 

protocolo, não. É porque eu acredito no poder da palavra e eu acredito no 8275 

poder da palavra dos povos originários e eu acredito no poder da palavra 8276 

das mulheres, eu acredito no poder da sociedade civil que não tem todos 8277 

os borógódó das falas institucionais, mas sente no peito quando um dique 8278 

se rompe. Quando uma barragem de rejeitos se rompe é o povo que sofre. 8279 

Nós falamos de racismo ambiental porque eu sei na minha cor, eu sei na 8280 

minha pele o que é o racismo ambiental. Eu sei na minha origem, no meu 8281 

povo indígena o que é o racismo ambiental. E eu sei que quando a gente 8282 

vem morar na cidade, não é porque simplesmente a cidade é boa para 8283 

nós, não. A cidade é bonita, não. É porque lá nos nossos territórios a gente 8284 

já foi expulso várias e várias vezes por grandes empreendimentos, como 8285 

esses. E é só um território pequeno, é um território pequeno para ser 8286 

preservado. Mas que ganância, que ganância é essa? O povo da Tamisa. 8287 
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Esse povo aí também do Conselho, por favor, eu falo como. Fala-se pela 8288 

Grande Mãe Terra. A Grande Mãe Terra, ela fala. Quando ela fala, ela já 8289 

está muito destruída e aí chamam de catástrofe. É resposta. Quando 8290 

existe uma inundação, um deslizamento de terra, é uma catástrofe 8291 

ambiental. É uma resposta que a Grande Mãe Terra dá, porque não foi 8292 

ouvida quando os guardiões falaram. Temos aqui, passou por aqui hoje, o 8293 

dia inteiro, vários e vários guardiões falando, seja do alto dos seus saberes 8294 

de academia, seja do alto dos seus saberes da própria Mãe Terra, seja do 8295 

alto dos seus saberes da comunidade. Todos trouxeram a sua ciência 8296 

aqui, todos trouxeram o melhor que tinham. Eu tenho trazido aqui o meu 8297 

melhor, trazendo enquanto mulher indígena, dizendo não vamos esperar 8298 

que mais um crime aconteça contra a Mãe Terra, chamada de tragédia. 8299 

Crimes ambientais são tragédias, são tragédias quando se querem 8300 

amenizar o desconforto de termos gerado com as próprias mãos o que 8301 

acontece enquanto resposta. Agora tem coisa que nem é resposta, não. 8302 

As situações, todos os dois crimes que nós tivemos, que destruiu o rio Atu 8303 

e rio Paraopeba. O rio Atu, o rio Doce, não é? Atu para o povo Krenak, rio 8304 

sagrado. Se matou, não foi simplesmente, se destruiu um ecossistema. 8305 

Não. O rio é vida, o rio é vivo, é o avô. O nosso avô. Quem não gosta de 8306 

um chamego de vô, meu Deus? Quem não gosta? Quem não aprendeu. 8307 

Pessoas que não foram criadas com seus avós, pessoas que são 8308 

educadas, hoje em dia, pelo avô e pela avó. Presidente Yuri Rafael de 8309 

Oliveira Trovão: “Senhora Karina? Senhora Karina?” Inscrita Karina Sales 8310 

Ballesteros: “São pessoas que tem um carinho superior. Eu gostaria de 8311 

pedir um tempo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A senhora 8312 

quer tempo adicional?” Inscrita Karina Sales Ballesteros: “Eu gostaria de 8313 

pedir tempo extra.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok.” Inscrita 8314 

Karina Sales Ballesteros: “Sim, gostaria de pedir um tempo extra”. 8315 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Em votação. Em votação 8316 

tempo adicional para a senhora Karina. Sim, pelo Claudinei. Os demais 8317 

Conselheiros, por favor. Sim, pela Maria Eugênia. Sim, pelo Valter. 8318 

Paganini. Doutor Orsini. Ok, senhora Karina. Tobias também. 5 minutos 8319 
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adicionais para a senhora Karina Sales. Eu já dei 1, então mais 5 minutos, 8320 

por favor. Pois não, senhora Karina.” Inscrita Karina Sales Ballesteros: 8321 

“Muito obrigado. Eu quero dizer que eu não acredito que nós estamos 8322 

fazendo somente um tempo protocolar. Como eu estava dizendo aqui, as 8323 

palavras têm poder. As palavras têm poder espiritual, tem poder de 8324 

mudança, de transformação. Quando a gente quer abençoar um filho, a 8325 

gente diz a ele: “Deus abençoe, que Tupã lhe abençoe”, seja a fé que for. 8326 

Quando a gente quer que ele vá bem na escola, a gente o estimula, então 8327 

as nossas falas aqui não são vazias, elas precisam tocar os corações, elas 8328 

precisam chegar nas pessoas que estão nos ouvindo agora e entender 8329 

que não é simplesmente, não estamos defendendo espécies endêmicas 8330 

porque é algo bonito. “Ah, vamos ter aqui então espécies endémicas de 8331 

animais, espécies endêmicas de plantas que só tem lá na Serra do Curral”. 8332 

Isso parece muito um ambientalismo desligado da nossa realidade prática, 8333 

do dia a dia, mas a gente fala enquanto filhos da Mãe Terra, indígenas, 8334 

endógenos, nascidos da terra. Esse povo que mora no Taquaril está 8335 

dizendo do seu dia a dia, eles não estão dizendo em palavras bonitas que 8336 

são espécies endógenas. Eles estão dizendo o que é que eles convivem. 8337 

A gente precisa entender que quando as pessoas da comunidade estão 8338 

falando, quando a gente que depende diretamente da natureza, quando a 8339 

gente que é acostumado a viver com ela está dizendo que vai nos trazer 8340 

dor, que vai nos trazer prejuízo, não adianta fazer milhares de estudos 8341 

dizendo que não vai, que não dá para medir isso. Nós, enquanto povos 8342 

indígenas, temos uma dor ancestral que é a criação da barragem de Belo 8343 

Monte. Nos estudos falaram que não haveria impacto, vai lá ver hoje 8344 

Altamira, vai lá ver hoje a Volta Grande do Xingu, um rio inteiro destruído. 8345 

E eu posso dar daqui dezenas, de centenas, de milhares de exemplos, de 8346 

notícias que falaram que não haveria impacto e não somente a Mãe Terra 8347 

sofreu, mas como toda a população sofreu. Então não podemos mais guiar 8348 

uma decisão tão séria, que vai mexer tão profundamente com a nossa 8349 

geração e com as próximas gerações, simplesmente em estudos que 8350 

dizem que não vai haver impactos. Os próprios estudos mais 8351 
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aprofundados estão falando de impactos, mas se isso não convence, se 8352 

isso não convence, vamos pensar pelo menos a partir de um ponto de 8353 

vista espiritual. Espiritual não é abstrato, espiritual é aquilo que a gente 8354 

acontece todo o dia e deita na nossa cama para dormir e às vezes não 8355 

consegue dormir porque a consciência não deixa. E às vezes, para a 8356 

consciência poder deixar, tem que tomar um remedinho, tem que tomar 8357 

uma coisinha para poder dormir. Essa consciência é espiritual. A alma 8358 

quer amar, a alma quer servir e o primeiro ponto e para que a gente veio 8359 

nesta Terra, a primeira coisa que foi, para servir. Para servir à Mãe Terra. 8360 

No meu povo, Cambiuá, a gente tem um histórico de quando a Mãe Terra 8361 

estava sofrendo degradação de mais, ela pediu então que pai Tupã fizesse 8362 

guardiões e ele mandou para ela os guardiões, que são os povos 8363 

indígenas, e mandou também guardiões em outros povos. Pessoas que 8364 

estão aqui defendendo a Serra do Curral há mais de 10 horas são porque 8365 

são guardiões da Mãe Terra, não são porque tem um outro interesse, 8366 

nenhum, não. estavam dizendo ali: “Ah, porque tinham pessoas lendo” Se 8367 

a pessoa quiser apresentar seja qual for o tamanho da dor dela, de qual 8368 

formato for, que seja ouvido porque as palavras, elas têm poder, sim. E eu 8369 

quero, acreditando nessas palavras de poder, que todas as pessoas que 8370 

trouxeram aqui, de respeito à mãe Terra. Não estou dizendo de palavras 8371 

de cinismo, não, que desqualificaram a dor das pessoas, dos moradores 8372 

locais, que desqualificaram as questões do impacto real dizendo que não 8373 

vai haver impacto, fazendo deboche. Isso é um desrespeito tão grande e 8374 

eu acredito em uma justiça infalível, e acredito que a Grande Mãe Terra, 8375 

pai Tupã e toda a força encantada está nos ouvindo agora. E eu quero 8376 

pedir a bênção, sim, para que todos que fazem parte da Presidência do 8377 

COPAM, para que todos que fazem parte, não é? Que seja o próprio 8378 

engenheiro em prol da mineração, que mesmo ele tenha um encontro com 8379 

o Sagrado e entenda que mais do que slogan, que mais do que frase de 8380 

efeito que diz que minério não se bebe, nós estamos dizendo de uma 8381 

preservação da nossa própria essência enquanto seres humanos. E ser 8382 

humano não é só ter polegar opositor e um cérebro grande, não. Ser 8383 
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humano é fazer parte da Mãe Terra como uma moça disse agora há 8384 

pouco, que é célula de Gaia. Isso não é papo de gente, como diz, holístico, 8385 

não. Eu estou falando de uma realidade palpável, uma realidade palpável 8386 

que são dois rios destruídos pela mineração. Estão dizendo de uma 8387 

mineração sustentável. O que. Não é sustentável porque é um território tão 8388 

pequeno e a única justificativa para se investir tanto nessa mineração é 8389 

uma ganância grande. Não se justifica. E quero encerrar, neste momento, 8390 

pedindo a pai Tupã e toda a força encantada que abençoe seus filhos, 8391 

fortaleça os guardiões da Mãe Terra e que haja vitória. Vitória não é para 8392 

nós, a Vitória é para a Grande Mãe Terra. Obrigada, Presidente.” 8393 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 8394 

senhora Karina.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhor Presidente, 8395 

apenas para registro: está tendo muitas manifestações no chat 8396 

perguntando se os Conselheiros estão presentes. A gente está com um 8397 

quórum total até agora na reunião e, só para lembrar, que a deliberação é 8398 

por maioria simples. Obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 8399 

“Agradeço. Próximo inscrito.” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: 8400 

“Próximo inscrito, senhora Mara Regina Gomes de Miranda”. Presidente 8401 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não está presente.” Jeiza, Secretaria 8402 

Executiva SEMAD: “Eduardo Indelicato.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 8403 

Trovão: “Não está presente. Senhor Leonardo Augusto? Está presente?” 8404 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Não está presente, senhor 8405 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ione Serafini. Não 8406 

está presente. Marcus Marigo Maletta. Senhor Marcus, está presente? 8407 

Senhor Marcus, pode manifestar? Senhor Marcus? Pois não, o senhor tem 8408 

5 minutos.” Inscrito Marcus Marigo Maletta: “Pois não. Boa noite a todos. 8409 

Primeiramente eu quero agradecer pela oportunidade de estar me 8410 

manifestando aqui. Eu imagino que estão todos bastante cansados, 8411 

estressados, assim como nós que estamos participando aqui, eu mesmo 8412 

trabalhei o dia inteiro e fiz minha inscrição de 8 às 9h da manhã e aí. Mas, 8413 

então, eu imagino que estão todos estressados aí. Imagina, uma reunião 8414 

de 12 horas, não é? O Senhor Presidente, os senhores, todos que estão 8415 
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aqui envolvidos, que estão prestando, que estão acompanhando, não é? 8416 

Essa votação, esse debate, que vão fazer a votação. Muito bem, enfim, eu 8417 

vou tentar ser mais objetivo aí, porque já se colocaram várias coisas, todo 8418 

mundo deve estar muito cansado de ouvir as mesmas coisas. Enfim, o que 8419 

eu queria colocar então, pelas pessoas que estão presentes, eu imagino 8420 

que estão todos também, as pessoas que vão votar, não é? Mas é claro 8421 

que ficou muito evidente nessa polêmica toda que não é interesse da 8422 

população essa exploração pela mineração da Serra do Curral. Vocês 8423 

todos têm consciência disso, foram muitos poucos, senão zero, ninguém 8424 

que não se manifestou a favor deste investimento, exceto as pessoas que 8425 

estão envolvidas com a mineração. O governo, eu entendo também essa, 8426 

com todo o respeito ao Governador Zema e a todos vocês. Eu acho que o 8427 

investimento que traria para Minas Gerais é um investimento em termos de 8428 

retorno financeiro. É lógico, obviamente vai trazer alguns benefícios para a 8429 

população, porém investimentos, dinheiro, vai e vem, não é? As 8430 

montanhas, não, uma vez destruídos, destruída a biodiversidade, as 8431 

montanhas e o prejuízo para a população, isso não tem como retornar. Já 8432 

o dinheiro, ele vai e vem. Esta boa intenção, que seja, que esteja dentro do 8433 

governo de promover este investimento que vai trazer recursos financeiros 8434 

que vão ser investidos em Minas Gerais, talvez lá na frente venha outros 8435 

gestores que podem voltar, prejudicar, investir e, vamos dizer assim, fazer 8436 

dívidas de novo para Minas Gerais. O dinheiro vai e vem, agora as 8437 

montanhas e a biodiversidade, não vai e vem, então eu acho que isso 8438 

deve ser levado em consideração, porque a gente está trabalhando aqui 8439 

com milhões de pessoas. Não é só Belo Horizonte, são outros municípios, 8440 

não é? E a gente está tentando mostrar para vocês quais são esses 8441 

prejuízos. Na verdade, eu acho que há um paradoxo nessa situação, 8442 

porque o estado, eu entendo, caso seja votado a favor da mineração, a 8443 

intenção seria trazer dinheiro para o estado que vai reverter isso para 8444 

pagar dívidas de outros governos, ou investimentos que deveriam ter sido 8445 

feitos por outros governos, mas que foram mal orientados, mal 8446 

direcionados, que geraram prejuízos e dívidas para a população, para 8447 
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Minas Gerais. Olha o paradoxo: a população, os mineiros vão ter que 8448 

pagar pela venda da Serra da Moeda para poder pagar investimentos que 8449 

foram feitos, malfeitos lá atrás, e dívidas e que não se sabe se lá na frente 8450 

vão retornar. Só que a serra não consegue se retornar, não consegue 8451 

voltar. Muito bem, já estou aí, faltam 30 segundos. Eu vou dedicar esses 8452 

30 segundos, vou pedir para todos, para a gente fazer uma, 30 segundos 8453 

de minuto de silêncio. Por 30 segundos, não um minuto, na morte da Serra 8454 

do Curral. Depois da votação, talvez, eu aqui sozinho fique mais 30 8455 

segundos pensando nos minutos finais. Obrigado a todos.” Presidente Yuri 8456 

Rafael de Oliveira Trovão: “Próximo inscrito. Agradeço sua manifestação.” 8457 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Ivelise Rodrigues Ribeiro.” 8458 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Ivelise está na sala? 8459 

Senhora Ivelise não está na sala. Senhor Thiago Henrique? Temos um 8460 

Thiago na sala sem sobrenome, será que é o Thiago Henrique? Se o 8461 

senhor Thiago...” Inscrito Thiago Moreira de Oliveira: “Oi, eu sou o Moreira, 8462 

o que vai falar logo depois aí.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 8463 

“Ok, então o Thiago Henrique não está presente. Senhora Renata 8464 

Sevillano, a letra está pequena para mim.” Jeiza, Secretaria Executiva 8465 

SEMAD: “Renata Sevillano.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 8466 

“Sevillano. Tem uma Renata, também sem sobrenome. É a Renata 8467 

Sevillano? Senhora Renata? Ela respondeu lá no chat que não. Agora sim 8468 

o senhor Thiago Moreira. Senhor Thiago, pode manifestar. Pois não, o 8469 

senhor tem 5 minutos. Pois não.” Inscrito Thiago Moreira de Oliveira: “Ok. 8470 

Primeiramente, boa noite então a todos os Conselheiros, todos os 8471 

presentes. Boa noite aqui ao Senhor Presidente Yuri e a todos os 8472 

Conselheiros. Eu creio que não vou gastar os 5 minutos. Foi colocado 8473 

muito bem pelo Tobias e pelo Paganini tudo que eu já ia colocar, todas as 8474 

pessoas que manifestaram até então, e o que alguns colocaram e que eu 8475 

quero ressaltar aqui é, e que os Conselheiros que vão voltar pensem com 8476 

carinho nisso que eu vou falar para cada um de vocês agora. Obviamente 8477 

a gente sabe que vocês estão representando interesses, não é? De 8478 

empresas que geram muito recurso para o estado e, obviamente, muito 8479 
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lucro para elas mesmas. Mas o que algumas pessoas aqui falaram, e é a 8480 

minha área de atuação, gostaria de reforçar, é que (trecho 8481 

incompreensível) da Serra do Curral, serra que eu conheço muito bem e o 8482 

que foi falado aqui várias vezes da questão de Belo Horizonte ter 8483 

pouquíssimas áreas de lazer e de interesse turístico, é que a Serra do 8484 

Curral tem, sim, possibilidade de se manter se mantendo intacta, gerar 8485 

recursos para o estado, para o município, através do turismo ecológico. 8486 

Vários Conselheiros colocaram muito bem a questão de espécies ali na 8487 

serra, tanto de animal quanto espécies vegetais. A beleza da serra é 8488 

inquestionável, e é isso que eu venho trazer aqui para os Conselheiros. A 8489 

mineração como, e foi dito aqui por inúmeros, ela vai, é uma safra única. 8490 

Não quero que Belo Horizonte chore como Itabira chora hoje a falta do 8491 

pico do Cauê, o que Drummond já cantava em verso e prosa nas suas 8492 

poesias a falta, a dor que ele sentia de ver o pico do Cauê indo embora. 8493 

Eu não quero ver a mesma coisa acontecendo com o pouco que resta da 8494 

Serra do Curral, então eu peço aos senhores encarecidamente: se a 8495 

questão é o recurso financeiro, a serra intacta, bela, preservada, tem total 8496 

possibilidade de dar esse recurso de forma perene para o Estado de Minas 8497 

Gerais, para a cidade e para qualquer empresa que queira investir nessa 8498 

área. Não deixem que a mineração, por um recurso finito, leve embora a 8499 

possibilidade de recursos perenes, a possibilidade de perdermos para 8500 

sempre uma beleza única, espécies únicas, além do prejuízo incalculável 8501 

que esse projeto vai causar para as águas, visto que a serra é uma área 8502 

de extrema importância nos recursos hídricos, principalmente a Bacia do 8503 

Rio das velhas, ali passa uma adutora da COPASA, a gente sabe que 8504 

essa questão de usar 13 anos uma área pequena, isso não vai parar em 8505 

uma área pequena. Não é interesse das mineradoras parar em uma área 8506 

pequena, então, por favor, senhores Conselheiros, peço aqui 8507 

educadamente, respeitosamente, encarecidamente: cortem esse mal pela 8508 

raiz, não permitam que a Serra do Curral seja devastada. Permitam e 8509 

lutem, sim, pelo tombamento da nossa Serra do Curral, pela preservação 8510 

da nossa Serra do Curral e para que os netos, os filhos e os bisnetos de 8511 
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vocês possam ter a mesma chance que eu e todos que moram em Belo 8512 

Horizonte, hoje, tem. Muito obrigado a todos e obrigado por darem essa 8513 

oportunidade de fala. Estou aqui desde 8h da manhã, tive um dia cansativo 8514 

de trabalho, mas não pude deixar de fazer a minha parte para tentar 8515 

preservar este um pedaço do meu coração que é a Serra do Curral. Muito 8516 

obrigado, boa noite a todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 8517 

“Agradeço a manifestação do senhor Thiago. Próximo inscrito.” Jeiza, 8518 

Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Flávia Lilian Santos Costa 8519 

Barroso.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está presente? Não 8520 

está na sala. Brizelle Nogueira. Não está na sala. Camila Pinho. Não está 8521 

na sala. Tatiana está na sala? Senhora Tatiana Gianordoli. Isso. Pois não, 8522 

senhora Tatiana, a senhora tem 5 minutos, com a palavra. Inscrita Tatiana 8523 

Gianordoli: “Obrigada. Boa noite a todos. Eu sou jornalista e professora 8524 

universitária. Estou profissionalmente na área de comunicação social há 8525 

cerca de 40 anos, sendo 20 deles na comunicação em meio ambiente aqui 8526 

em Minas, conhecendo o que sejam estudos de impactos ambientais e 8527 

processo de licenciamento, os quais não estão sendo considerados em 8528 

nada nas falas aqui colocadas, pontuadas. Mas como profissional e ser 8529 

humano, eu estou perplexa diante das ofensas e julgamentos aqui 8530 

proferidos por muitos. É impressionante. Que direito se tem de ofender 8531 

alguém por não concordar com x ou y ideia, não é? A lisura só existe se 8532 

todos pensarem como eu? Cadê o respeito às diferenças a todos nós? 8533 

Cadê? Defender o coletivo passa pelo respeito. Pelo respeito a todos os 8534 

que estão aqui presentes, ao Presidente desta sessão que em toda 8535 

educação impecável está conduzindo até agora e diante de tanta falta de 8536 

educação. Respeito pelos técnicos capacitados da SUPPRI que se 8537 

debruçaram sobre esses estudos e não proferiram um parecer de uma 8538 

linha, eles estudaram, eles estão capacitados para ocuparem aquele lugar. 8539 

É mesmo muito difícil para a mineração passar uma ideia de uma atividade 8540 

produtiva e benéfica para a sociedade, não é? E o principal motivo está na 8541 

inexistência de uma ligação mental entre o consumidor e o minério, se 8542 

virmos outras atividades como o petróleo e a agricultura, ninguém defende 8543 
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parar com a produção de petróleo, e por quê? Porque consumimos 8544 

gasolina, é um produto derivado do petróleo, o gás que usamos na cozinha 8545 

é outro derivado do petróleo, então sabemos que estamos consumindo 8546 

algo próximo ao que é extraído, não é? O petróleo é mineração também, 8547 

mas é outro tipo de mineração. Como o consumidor então, ele associa ao 8548 

que ele consome com aquele produto, não passa por sua cabeça querer 8549 

parar com a atividade, o mesmo ocorre com a agricultura, não é? Todo 8550 

mundo come alface, couve, tomate, por aí vai. Mas ninguém acha que 8551 

consome diretamente o minério de ferro, minério de cobre, calcário. A 8552 

maioria das pessoas não sabem que quando estão comprando celular, 8553 

computador, geladeira, fogão, um carro, elas estão comprando minério de 8554 

ferro. E quando elas constroem as suas casas? Areia, cimento e aço? Isso 8555 

vem da mineração, mas não existe essas associação mental, não se para 8556 

para pensar na origem das matérias-primas e dessa falta de associação 8557 

mental entre o produto produzido e o uso direto faz com que a sociedade, 8558 

de alguma maneira, veja a atividade da mineração como negativa e 8559 

dispensável. E nesse cenário de desinformação, de ironias, de falas 8560 

repetitivas, acusatórias, nada disso agrega. Nada disso agrega, não é? É 8561 

preciso ler, é preciso se informar, é preciso conhecer o EIA-RIMA, 8562 

conhecer o projeto a fundo, como quando o senhor Orsini falou no início 8563 

desta reunião, o qual eu não conheço pessoalmente, e apresentou com 8564 

toda a lisura porque buscou conhecer além dos estudos, mas in loco. É 8565 

preciso conhecer os estudos amplos e completos das áreas, dos meios 8566 

físicos, socioeconômicos, bióticos por uma empresa idônea, não é? 8567 

Existem profissionais que também tem capacidade, tem competência, 8568 

ninguém está brincando. É preciso saber que esse complexo minerário é 8569 

sem barragem de rejeito, é sem afetação do perfil da Serra do Curral. Até 8570 

os mananciais estão falados, a vazão das três nascentes não serão 8571 

afetadas. Então, gente, busquem saber. Eu li. Somente isso. Eu acho que 8572 

se há tantos profissionais, e acredito que sim, doutores do saber, eu acho 8573 

que antes de tudo há que ter educação. O movimento das ONGs e todos 8574 

os movimentos sociais, eles são importantíssimos. E eu os respeito, dentro 8575 
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da sociedade democrática isso se faz extremamente importante, mas 8576 

acima de tudo não se pode haver o desrespeito e é o que eu mais vi aqui 8577 

nesse momento. Então o que eu clamo é o respeito por conhecimento, por 8578 

leitura e por educação, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 8579 

Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Tatiana. A gente está 8580 

falando tanto aí de Itabira, do Carlos Drummond de Andrade, tem um 8581 

pensamento dele que eu gosto muito, que é o seguinte: “dialogar é dizer o 8582 

que pensamos e suportar o que os outros pensam”, não é? Então a gente 8583 

tem que ter respeito entre pensamentos diversos, por isso que a gente 8584 

está no Conselho. Próximo inscrito. Senhora Patrícia Mourão. Não está na 8585 

sala. Senhor Caio Soares Almeida também não está na sala. Amanda 8586 

Mendonça. Está na sala, Senhora Amanda? Consegue manifestar? É a 8587 

Amanda? Pois não, a senhora tem 5 minutos.” Inscrita Amanda Mendonça: 8588 

“Obrigada. Eu gostaria de estar falando para vocês hoje algo que eu 8589 

espero que agregue na decisão desfavorável a mineradora. O meu nome é 8590 

Amanda Mendonça, nascida em Itabira, uma das mulheres de ferro. E 8591 

como mencionaram algumas vezes, um parente famoso, eu vou citar o 8592 

trecho de um poema dele. “Há alguns anos vivi em Itabira, principalmente 8593 

nasci em Itabira, por isso estou triste, orgulhoso, de ferro”. Nascido em 8594 

Itabira, pude ver e a destruição da Vale em toda a minha cidade, viver com 8595 

constante medo, respirando aquele ar e tendo a minha mãe falando 8596 

constantemente para mim: “não abre a janela porque quando a poeira 8597 

entrar, é vou dizer quem vai ter que limpar”. Coisas que vão com certeza 8598 

afetar a cidade se isso passar; toda vida a rotina muda, eu vi várias 8599 

espécies e vejo espécies ameaçadas de extinção, raras na região, 8600 

atropeladas e indo cada vez mais próximo do meio urbano por falta de 8601 

hábitat e alimento; vi aves fugindo de medo das explosões, explosões que 8602 

é possível escutar de toda a cidade, principalmente da casa onde eu 8603 

cresci. Hoje eu sou a Amanda, futura médica veterinária de animais 8604 

exóticos e silvestres, atual Presidente do grupo de estudos de animais 8605 

selvagens da PUC Minas. Sei que vocês nunca vão poder realmente 8606 

compreender o que nós da área ambiental, da prática, vemos no nosso dia 8607 
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a dia. É muito mais fácil a gente sentar em uma cadeira, ver vídeos e ler 8608 

sobre, mas a gente não consegue compreender como a prática do dia a 8609 

dia difere do que a gente lê e do que a gente espera. No dia a dia a gente 8610 

vê vários animais sendo atropelados, animais que a gente mesmo fazendo 8611 

o tratamento com os órgãos ambientais qualificados, às vezes não tem 8612 

destino por falta de habitat, por falta de um local que possa receber mais 8613 

um. E a gente falou sobre como poderia sobrecarregar o SUS, mas 8614 

também como isso vai sobrecarregar o órgão ambiental da região? Eu 8615 

quero também citar que várias vezes eu já tive que prestar auxílio na 8616 

cidade de Itabira para a Polícia Ambiental, que não tinha viatura disponível 8617 

para fazer transporte de animais em emergência, no qual eu me ofereci 8618 

para estar auxiliando mais de uma vez. É muito triste ver o dia a dia da 8619 

prática que eu sei que vocês, por mais que eu tente explicar, não vão 8620 

conseguir compreender o que a gente tem visto a piora que está 8621 

acontecendo, quantos animais sofrem por nossa causa direta ou indireta. 8622 

Tem um trabalho aqui em Minas Gerais, que eu acho que é o trabalho 8623 

mais incrível que a gente tem em todo o Brasil, que é da ONG Asas e 8624 

Amigos, que trabalha com animais que não podem regressar a natureza, 8625 

muitos atropelados, cegos, sem asa, sem bico e mais. Desses projetos, 8626 

são poucos os lugares que a gente pode enviar assim que o animal chega 8627 

para o órgão ambiental, normalmente é o CETAS, ele passa por uma 8628 

triagem, e quando ele está pronto, se ele não pode ser devolvido a 8629 

natureza. Eu quero que vocês parem e pensem, porque isso acontece e 8630 

como a mineradora aumenta, para onde serão enviados esses animais? 8631 

Nós teremos para onde enviar todos? São 39 espécies ameaçadas e 8632 

endêmicas da região. São animais raros, animais que a gente custa muito 8633 

para aprender para poder salvar, e que com essa licença vocês vão estar 8634 

colocando eles de forma no qual eles serão muito prejudicados. Teve uma 8635 

frase de alguém, antes de mim, que eu não me recordo o nome, que ele 8636 

falou da águia chilena e que elas não gostam de barulho. E eu, como 8637 

alguém da área, venho aqui dizer: eles não gostam de barulho, esses 8638 

animais morrem por estresse de cativeiro ou simplesmente por estresse. 8639 
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Quando o tutor chega na clínica, ele assina um termo de contenção para a 8640 

gente segurar o animal, porque eles podem morrer só de você segurar 8641 

eles. Mexer, lidar com esses animais não é algo fácil, demanda trabalho, 8642 

investimento, conhecimento e correr muito atrás desse conhecimento. E eu 8643 

sei que vocês não sabem tudo sobre essa área, mas eu espero que vocês 8644 

entendam que nosso sistema ambiental não funciona da forma como ele 8645 

deveria, nós somos chacota internacional na nossa área ambiental. Eu tive 8646 

a oportunidade privilegiada de crescer em uma sala de aula com mais de 8647 

30 nacionalidades diferentes e, com todos esses amigos que estudaram 8648 

comigo no ensino médio, somos vistos como pessoas, como uma 8649 

população, uma nação que não olha a causa ambiental. Então, só para 8650 

concluir: eu espero que vocês pensem no dia a dia de como deve ser 8651 

diferente a prática e eu espero que vocês pensem naquelas vidas que 8652 

serão perdidas, que irão se aproximar cada vez mais da área urbana e que 8653 

nós já não temos como recolher ou cuidar de todos eles. No mais, é isso, 8654 

muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 8655 

manifestação, próximo inscrito. Senhora Giselda Eustáquio está na sala? 8656 

Eclison Júnior. Mariana de Faria, está na sala? Mariana está? Mariana. 8657 

Pois não, Mariana. A senhora tem 5 minutos, com a palavra. Pois não.” 8658 

Inscrita Mariana de Faria: “Boa noite, represento o Greenpeace Belo 8659 

Horizonte. Como todos sabem, já foi dito várias vezes durante todo o dia, a 8660 

Serra, ela atende não somente BH como também toda a Região 8661 

Metropolitana, além de Nova Lima e Sabará que são os principais afetados 8662 

atualmente. Essas tragédias já vêm ocorrendo há bastante tempo, a 8663 

cidade e outros estados estão sofrendo com as crises climáticas, todos 8664 

puderam acompanhar no mês de janeiro e fevereiro as principais tragédias 8665 

que ocorreram nas cidades de Minas Gerais, então quando eu ouvi mais 8666 

cedo o Orsini falando que a mineração é mudança, é inovação, por que 8667 

não usar então esse projeto de mineração para inovar em coisa melhor? 8668 

Em coisa que não agrida o meio ambiente? Como o doutor Adriano 8669 

pontuou, ele pegou a fala do senhor do ICMN que fala que não tem como 8670 

zerar o carbono sem a mineração, assim, a mineração sozinha também 8671 
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não tem como zerar, fazer emissão zero de carbono. Ela é necessária 8672 

acompanhar outros projetos mitigadores, tanto que o estado trabalha com 8673 

a agricultura familiar, trabalha com a redução da emissão de gases de 8674 

efeito do metano, pois Minas Gerais hoje é o sexto maior emissor de gases 8675 

de efeito estufa, não é? Assinou o Race to Zero, mas agora está abrindo 8676 

brechas para a mineração aumentar ainda mais essas emissões de 8677 

carbono. Se como o Adriano falou, quer que aconteça essa redução de 8678 

carbono, esse projeto não pode adiantar, não pode passar para frente. 8679 

Outro problema que eu anotei durante todo o dia é quando um Conselheiro 8680 

já dá o deferimento dele antes mesmo de ouvir a população. Seria 8681 

necessário, eu até acho importante que vocês primeiro ouçam o que todos 8682 

têm a dizer, analisem a suas decisões e depois que vocês venham a dar o 8683 

deferimento. O Greenpeace é contra o deferimento da autorização da 8684 

mineração na Serra do Taquaril. A recuperação ambiental não vai trazer 8685 

de volta toda aquela parte que já foi destruída. Vai mitigar? Vai mitigar, 8686 

mas e a saúde das pessoas que moram próximas? Isso vai retornar? Elas 8687 

vão ter um recurso total para depois ter esse retorno ambiental? Esse 8688 

retorno de saúde? E também questão de como uma cidadã preta, eu 8689 

defendo aqui as questões da população preta, próximo lá a mineração tem 8690 

a comunidade quilombola. Ela fica, mais ou menos, em linha reta, 3 8691 

quilômetros da entrada principal da mineração Tamisa. Como que essas 8692 

pessoas vão ficar ali? Qual é o valor que elas têm para as decisões que o 8693 

Conselho hoje está tomando? Sobre as tecnologias, acredito que a gente 8694 

possa pensar em tecnologias melhores para que possa ser aumentado o 8695 

PIB de Minas Gerais. Hoje a gente sabe que o PIB, a maior parte vem da 8696 

mineração, mas existem outros meios que esse PIB pode ser aproveitado, 8697 

pode ser aumentado. A gente, hoje, tem uma cadeia produtiva enorme em 8698 

vários outros setores: cerveja, vestuário, então eu peço que as pessoas, 8699 

antes de aprovar um projeto por causa de renda, se for por causa te 8700 

aumento de arrecadação, a gente invista em projetos que também têm 8701 

essa mesma finalidade. Eu também solicito, se possível nas próximas 8702 

reuniões, a gente tenha intérprete, principalmente para as pessoas que 8703 
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não entram online e estão assistindo pelo YouTube. Não sei da demanda 8704 

do Conselho, se isso é possível. E, assim, concluo a minha fala.” 8705 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 8706 

senhora Mariana. Próximo inscrito, senhor Bernardo Rezende de Oliveira 8707 

Silva. Pois não, senhor Bernardo, o senhor tem 5 minutos.” Inscrito 8708 

Bernardo Rezende de Oliveira Silva: “Obrigado, Presidente. Eu sou 8709 

membro desse troço chamado sociedade civil, estou aqui desde 9h da 8710 

manhã, abertura desta 86ª Reunião Ordinária da Câmara de Atividades 8711 

Minerárias. Fiz questão de lembrar da hora, senhor Presidente, 8712 

Conselheiras e Conselheiros, não para constranger, mas para 8713 

compadecer. Eu também estou cansado, como vocês. Senhor Presidente, 8714 

Conselheiras, Conselheiros, peço a lisura, a retidão dos seus ouvidos por 8715 

mais esses 5 minutos. O que eu quero é fazer um apelo a vocês, vocês 8716 

que hoje detém o poder decisório sobre esse processo de licenciamento, 8717 

poder este delegado pela sociedade. Eu peço que se lembrem, senhor 8718 

Presidente, Conselheiros e Conselheiras, de alguns fatos e números. De 8719 

acordo com a Organização das Nações Unidas, em menos de uma 8720 

década, em 2030, a demanda mundial por água vai superar a oferta em 8721 

40%. De acordo com o Banco Mundial, a estimativa para 2050 é que a 8722 

disponibilidade de água doce nas cidades ao redor do mundo cairá em até 8723 

2/3. No mesmo ano, segundo a ONU, 5 bilhões de pessoas poderão ter 8724 

acesso precário à água doce. As projeções para as nossas alterosas, 8725 

Senhor Presidente, Conselheiras, Conselheiros, são inequívocas. O clima 8726 

futuro, em Minas Gerais, será caracterizado pela aridez. Cairá o número 8727 

de dias úmidos entre o Outono e a Primavera, enquanto o número de dias 8728 

consecutivos de seca subirá em todas as estações do ano. As chuvas, 8729 

quando vierem, ficarão mais intensas, com maior volume de eventos 8730 

extremos. Garanto a vocês que os dados históricos dos regimes 8731 

hidrológicos do estado, dados que certamente usaram para tomar suas 8732 

decisões, não servem para olhar para o futuro. O clima mudou e seguirá 8733 

mudando para pior. É preciso que isso fique claro, é preciso que fique 8734 

claro que esses efeitos se agravarão nas próximas décadas, não no futuro 8735 
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longínquo, décadas. Minerar um aquífero de 2 bilhões de anos é, para 8736 

além do que já disseram aqui, uma profunda irracionalidade. Senhor 8737 

Presidente, Conselheiras, Conselheiros, se o argumento geral não os 8738 

tocar, que sejam então os ruins. Eu imagino que a maioria de vocês 8739 

moram na Região Metropolitana de Belo Horizonte, sabem que a capital 8740 

não capta 1ml de água no próprio território. Como vocês leram nos 8741 

documentos deste processo, a empresa alegou que não há risco para a 8742 

adutora que dá 70% da água para a cidade. E, caso a pilha de sedimentos 8743 

ceda, não há risco no abastecimento porque a captação em Bela Fama 8744 

está a jusante do projeto da Tamisa. Lembro a vocês que à jusante moram 8745 

consideráveis contingentes populacionais, que dotados de nada além da 8746 

sequidão de suas gargantas, migrarão, em caso de desastre, para onde há 8747 

infraestrutura. Lembro a vocês que Bela Fama hoje é cercada, à montante, 8748 

por 11 barragens, três delas em nível 3 de alerta de rompimento. Essas 8749 

barragens correspondem a 30 milhões de metros cúbicos de sedimento, 8750 

quase 3 vezes o da barragem da mina Córrego do Feijão, rompida em 8751 

2019, que era classificada, não custa lembrar, como baixo risco. Há uma 8752 

chance nada desprezível que essa captação se torne inviável por falta de 8753 

eufemismo melhor. Não é difícil fazer exercícios imaginativos, Senhor 8754 

Presidente, Conselheiras, Conselheiros, desse futuro para a Região 8755 

Metropolitana. O país se arma e se militariza, o que vocês acham que irá 8756 

ocorrer? Quão distantes estamos de um futuro, quando debateremos 8757 

sobre os barões da água? O que vocês acreditam que acontecerá com o 8758 

valor dos imóveis sob suas propriedades quando 70% da água se for? Do 8759 

pó ao pó, senhoras e senhores. Do pó ao pó. Senhor Presidente, 8760 

Conselheiros e Conselheiras, eu não quero terminar a minha fala com o 8761 

apelo ao medo. Nada de bom vem quando tomamos decisões pelo medo, 8762 

como vocês bem sabem. O colapso temático é real, ele será custoso, 8763 

inevitavelmente custoso. A escolha que vocês hoje detêm, trata da forma 8764 

que enfrentaremos essa travessia. Eu prefiro enfrentá-la com o aquífero 8765 

Cauê nas melhores condições possíveis, e vocês? Já adianto desculpas 8766 

por personificar, Yuri, Veronica, Maria, João, Paulo, Pedro, Claudinei, 8767 
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Francisco, Thiago, José, Tobias, Carlos e Valter. Quando pontuei no início 8768 

da minha fala que o poder que hoje detém vem da sociedade, não fiz para 8769 

constranger, mas sim para lembrar que fazemos todos nós parte da 8770 

mesma sociedade, estamos do mesmo lado. O dia não precisa ser 8771 

lembrado como a reunião insuportável da CMI, nós podemos fazer dessa 8772 

decisão e dessa luta símbolo para uma nova era em Minas Gerais. No 8773 

mundo onde faltará água, nossos aquíferos, nossos morros, serras e 8774 

montanhas são o nosso maior patrimônio. Agradeço, senhor Presidente, 8775 

Conselheiras e Conselheiros, pelo tempo. Muito obrigado. Pensem no que 8776 

falei, pensem no que vocês podem ser. E boa noite para todas e todos, 8777 

que de forma valente ainda nos acompanham.” Presidente Yuri Rafael de 8778 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, senhor Bernardo. Próximo 8779 

inscrito. Senhor Pedro Henrique Milanez Silva. Senhor Pedro Henrique 8780 

está na sala? Não? Nathan Barbosa da Silva, não está na sala. Maria 8781 

Almeida, não está na sala. A senhora Maria Regina, repetida. Senhor Luiz 8782 

Fernando de Freitas.” Inscrito Nilo César Sampaio: “Senhor Presidente, o 8783 

senhor me dá direito à palavra? Meu nome já foi chamado, infelizmente.” 8784 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nilo, como eu disse 8785 

anteriormente, eu vou finalizar a lista e depois eu retorno. Está bom? 8786 

Chamo o senhor novamente. Senhor Luís Fernando de Freitas, não está 8787 

na sala. Senhor Lucas de Oliveira Paiva, não está na sala. Vinícius 8788 

Machado Caniato, não está na sala. Mariana Dolabella, não está na sala. 8789 

Senhora Bárbara Moreira de Andrade, não está na sala. Senhora Lúcia 8790 

Helena, repetido, não é? Kátia Goes, não está na sala. Senhor Rodrigo 8791 

Otávio Fonseca Torres, está na sala. Senhor Rodrigo, por favor, o senhor 8792 

tem condições de se manifestar? Pois não, senhor Rodrigo. O senhor tem 8793 

5 minutos, pois não.” Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “Tenho 8794 

condições, muito obrigado. Boa noite a todos, boa noite a Presidência, aos 8795 

Conselheiros, a população presente até esta hora avançada da noite. 8796 

Primeiro, tenho que me apresentar, muitos me conhecem como Kiko e eu 8797 

sou residente em Belo Horizonte, mas já fui residente também no 8798 

Aconchego da Serra, já tive alguns vizinhos aí presentes hoje. Estou 8799 
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acompanhando desde às 9h da manhã, fiz inscrição às 8h da manhã. Não 8800 

sou ambientalista, primeiro eu tenho que falar isso: eu não sou 8801 

ambientalista, eu não tenho uma pré-disposição a aceitar qualquer 8802 

iniciativa ambiental, de defesa ambiental, sem mensurar os impactos. Sou 8803 

consultor, trabalho com o desenvolvimento econômico regional. Então, 8804 

prestem bem atenção: eu trabalho com desenvolvimento econômico 8805 

regional, então era para eu estar mais do lado dos empreendedores, da 8806 

iniciativa privada, dos donos do poder, mas acredito que a mineração em 8807 

Minas ela pode ser sustentável. Depende das intenções do empreendedor 8808 

e depende muito do Poder Executivo tanto municipal quanto estadual, e 8809 

também o federal. No caso em tela, me parece, acompanhando pela 8810 

imprensa e com minha preocupação de buscar informação, conhecimento, 8811 

que eu acho a sociedade não tem essa mesma preocupação e ela deveria 8812 

ser informada melhor. O processo tem vícios ou indícios de vícios, então 8813 

eu não entendo qual a urgência em aprovar isso, não é? Em se fazer uma 8814 

reunião até uma hora tão tardia. Por que isso? O impacto ambiental não 8815 

tem retorno. O ganho do empreendedor ele vai conseguir ganhar isso a 8816 

longo prazo, então eu já pedi, e não concordei muito com o Presidente, 8817 

desculpe, Presidente, respeito a sua decisão, mas essa reunião já devia 8818 

ter sido interrompida, nós passamos de um horário de um ser humano 8819 

trabalhar defendendo o empreendedor. O empreendedor está com seus 8820 

empregados aí a postos há mais de 15 horas direto, sem intervalo de 8821 

almoço, com 10 minutos para o intervalo técnico. Então essa reunião já 8822 

devia ter sido interrompida. Agora, quero, sem usar o recurso da data 8823 

vênia, da questão regulamentar, dizer que o processo tem muitas falhas. 8824 

Processo intrínseco. As falhas são do processo, por favor não me entenda 8825 

mal. Os processos não são das pessoas, mas um processo que se abre 8826 

uma hora antes, um processo online que se abre antes, uma hora só para 8827 

a inscrição e que não existe corpo técnico para dar resposta para essas 8828 

pessoas que se inscreveram em tempo hábil, antes do início da reunião, 8829 

quer dizer, está errado. O processo está errado. Eu me inscrevi dentro do 8830 

horário permitido e só recebi a senha e o login para entrar nessa sala de 8831 
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discussão 5 horas depois. Aí eu penso: uma pessoa que se inscreveu, 8832 

recebeu uma mensagem formal falando que imediatamente ela receberia o 8833 

login e senha para participar da reunião, e não recebeu, essa pessoa está 8834 

excluída. É uma participação social excluída, então o processo desde o 8835 

início já está corrompido. Ela não recebeu, ela desiste de participar. E aí, 8836 

enquanto ela não está participando, eu tive o bom senso e a voracidade de 8837 

assistir pelo YouTube, ainda percebo que durante a reunião muda a 8838 

organização da pauta, os itens passam para depois, os itens menos 8839 

importantes. Menos importantes para quem? E essas pessoas que 8840 

queriam participar? Isso é participação democrática da população. Os 8841 

Conselheiros que estão aí, com todo o respeito, eles estão sentados nessa 8842 

cadeira, essa cadeira não é deles, essa cadeira é da sociedade civil. Aí 8843 

existe um acréscimo na nomenclatura que chama Sociedade Civil 8844 

Organizada. Não, eles são representantes da sociedade civil. Eles só 8845 

estão aí porque eles são organizados, eles têm que escutar a voz da 8846 

população. O engenheiro que está aí, ele não está representando os 8847 

engenheiros, ele está representando a sociedade com o gabarito técnico 8848 

de engenheiro que ele é. Ele não representa. Então eu peço...” Presidente 8849 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Rodrigo, conclua, por favor.” 8850 

Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “Concluo. Eu peço que a reunião 8851 

seja ou adiada, ou indeferida, ou que os Conselheiros votem contra esses 8852 

processos. E aí eu dependo da Presidência da mesa, que só a Presidência 8853 

da mesa pode interromper um processo desse. Boa noite.” Presidente Yuri 8854 

Rafael de Oliveira Trovão: “Boa noite, agradeço a manifestação. A Jeiza 8855 

vai prestar informação em relação às inscrições, por favor, Jeiza.” Jeiza, 8856 

Secretaria Executiva SEMAD: “Boa noite. Em relação às inscrições, nós 8857 

estamos mantendo o mesmo padrão de todas as reuniões desde o início 8858 

das reuniões remotas. O manual de inscrição para a participação tanto dos 8859 

Conselheiros quanto dos inscritos, senhores, no item 3.2 e no item 3.3, ele 8860 

informa que os senhores deverão fazer a inscrição, como a gente já 8861 

informou no início da reunião, via formulário eletrônico disponibilizado, e 8862 

que os senhores receberão o ID e a senha para acesso à sala durante o 8863 
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momento que o Presidente chamá-los, então os senhores irão receber, 8864 

receberam a senha e somente entraram no momento do item de pauta, 8865 

porque, como o informado no início da reunião, a sala só suporta 100 8866 

pessoas e nós estamos fazendo a logística para que todos participem. 8867 

Somente isso. Obrigado, senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 8868 

Oliveira Trovão: “Em relação à inversão da pauta, é previsto no regimento 8869 

e eu posso fazer por solicitação ou de ofício. No caso, houve a solicitação 8870 

por parte da superintendência que tinha um processos. em momento 8871 

nenhum falei de importância de processo, se um era mais importante que 8872 

o outro. O que eu disse é que esse processo, pelo argumento dos 8873 

superintendentes, iria ser mais demorado e eles precisavam liberar as 8874 

equipes, como de fato esse daqui está sendo, os outros foram bem mais 8875 

ágeis e seria muito mais ágil se houvesse a correlação de manifestação a 8876 

item pretendido. Então a nossa atuação aqui está de acordo com o 8877 

regimento. Próximo inscrito. Senhor Vitor Hugo Mariano Teles não está na 8878 

sala”. Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca Torres: “Um à parte, antes da gente 8879 

continuar...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Rodrigo, 8880 

nós estamos. O senhor mesmo está reclamando de prazo, aí me 8881 

interrompe, aí fica mais difícil ainda. O senhor se manifestou, dei o prazo 8882 

adicional, dei um minuto a mais. Por favor, vamos dar andamento à nossa 8883 

reunião. Senhora Raquel Vieira, não está na sala. Simone Pazzini, não 8884 

está na sala. Senhora Ana Paula Barbosa Vitor Oliveira Marques, não está 8885 

na sala. Senhora Joyce Lindiane Albuquerque de Oliveira, não está na 8886 

sala. Senhor Rodrigo dos Santos Silva, não está na sala. Aluísio Cardoso 8887 

de Oliveira, está na sala. Pois não, senhor Aluísio, tem condições de se 8888 

manifestar? Só alertando, o senhor tem 5 minutos, pois não.” Inscrito 8889 

Aluísio Cardoso de Oliveira: “Boa noite, quase bom dia. Primeiro, na fala, 8890 

dizer: eu não sou um robô, eu não sou fake como houve acusações da 8891 

mobilização da Serra do Curral. Quem vos fala aqui é um cidadão de Belo 8892 

Horizonte, em carne e osso. E como primeira palavra, trago aqui a fala de 8893 

Carlos Drummond de Andrade, aproximadamente 46 anos já passados, 8894 

em que ele se despede de Belo Horizonte. Já tinha se despedido de 8895 
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Itabira, como a Amanda colocou anteriormente, e se despede de Belo 8896 

Horizonte. E a frase dele é bem peculiar. porque ela é muito atual, não é? 8897 

Eu vou reproduzi-la dentro do meu tempo permitido. “Em vão tento a 8898 

escalada./ Cassetetes e revólveres me barram/ a subida que era alegria 8899 

dominical de minha gente./ Proibido escalar. Proibido sentir/ o ar de 8900 

liberdade destes cimos,/ proibido viver a selvagem intimidade destas 8901 

pedras/ que se vão desfazendo em forma de dinheiro./ Esta serra tem 8902 

dono. Não mais a natureza/ a governa. Desfaz-se, com o minério,/ uma 8903 

antiga aliança, um rito da cidade./ Desiste ou leva bala. Encurralados 8904 

todos,/ a serra do Curral, os moradores/ cá embaixo. Nós estamos há 46 8905 

anos, nós vemos uma cena semelhante à essa, não é? Os usuários da 8906 

Serra do Curral naquela região, caminhantes, relatam as dificuldades cada 8907 

vez maiores de um uso histórico da cidade. Acho que a primeira coisa: não 8908 

se trata de mineração, se trata de um símbolo da cidade. Há uma proposta 8909 

de atacar esse símbolo, e ao se atacar um símbolo, se ataca a população. 8910 

Então o símbolo está na bandeira do município, mas está na memória das 8911 

pessoas. Está no cotidiano das pessoas. É uma ideia que foi muito 8912 

atacada, o Manfredo de Souza Netto soube capturar isso em movimentos 8913 

muito fortes de cessar o lugar da ausência ali atrás. Cessou (trecho 8914 

incompreensível) Belo Horizonte avançou muito, na década de 90, ao 8915 

tombá-la na sua Carta Magna. Mas foi meia serra tombada. Meia serra. 8916 

Nova Lima não quis tombar, ela não quis tombar. Belo Horizonte quis 8917 

tombar e tombada foi, inclusive várias mineradoras foram desativadas à 8918 

época e não se regularizaram. A (trecho incompreensível) era uma dessas, 8919 

hoje virou Empabra e retomou, e já também voltando à agredir essa serra. 8920 

Temos histórico de ações contundentes de agressão, então a memória 8921 

nossa não é curta. O Pico de Belo Horizonte, a gente não quer que ele 8922 

seja o Pico do Itabirito. O pico do Itabirito, quem conhece lá, é um pico no 8923 

meio de um buraco. É uma imagem medonha. “Ah, porque o pico é 8924 

tombado”, todo o resto não é tombado? Então é uma imagem surreal. A 8925 

gente não quer também que Belo Horizonte se torne Itabira, com a sua 8926 

purpurina do minério, não é? Já conheci várias pessoas que moram lá, a 8927 
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cidade é cheia de purpurina. Nós temos, gente, a questão da ventilação 8928 

natural de Belo Horizonte pela (trecho incompreensível) região Leste de 8929 

Belo Horizonte. Nós respiramos o ar que vem puro e caminha sentido 8930 

Contagem, Betim, e nós estamos fazendo isso, cavoucando buraco em 8931 

uma região que nos emana o ar limpo. Que tem matas preservadas, as 8932 

últimas matas sem proteção legal. É um apelo a esse lugar. Eu convidaria 8933 

a todos a um dia ir ao Pico de Belo Horizonte, antes de qualquer decisão, 8934 

e apreciar a paisagem do pico de Belo Horizonte. É uma imagem única 8935 

que quem vai lá não esquece, e de lá você avista essa área, essa área é o 8936 

último, esse tipo de área não foi protegida ainda. Convoco o povo de Nova 8937 

Lima a pensar nisso, que a serra não é só nossa, é uma serra de dois 8938 

municípios, ou três, ou mais, não é? Porque ela faz parte do Espinhaço, 8939 

onde começa o Espinhaço. Então vamos pensar na questão que nós, 8940 

então, vamos mudar o nome de quadrilátero ferrífero para aquífero. Nós 8941 

temos que pensar o hoje, século 21, ano de 2022. A água é nossa maior 8942 

preocupação. Minerar água, no sentido de abastecer a necessidade. E 8943 

vamos parar com essa falsa, essa falácia de que minério todos nós 8944 

consumimos. Isso é uma mentira, a gente consome uma parte mínima. A 8945 

gente abastece o mundo com o minério, mas a parte que nós consumimos 8946 

é mínima em relação ao total. A agricultura é outra coisa, nós exportamos 8947 

comida para o mundo inteiro, mas e a miséria e a fome no Brasil? Então 8948 

vamos parar, é uma hipocrisia esse discurso. Esse discurso é do século 8949 

passado, nós temos que pensar hoje, ano 2022, entramos no século 21 e 8950 

parece que nós estamos lá atrás, lá atrás. Na verdade, estamos no Brasil 8951 

Colônia ainda. Risco à qualidade do ar, risco à segurança hídrica, isso é 8952 

muito sério e vamos pensar: não se mexe com o clima de uma 8953 

comunidade, você mexendo com o clima você está mexendo com o íntimo 8954 

dela, não é? A referência principal dos belo-horizontinos, que é a Serra do 8955 

Curral. Deixo aqui esse meu discurso como pai e como cidadão de Belo 8956 

Horizonte. Biólogo de formação, mas antes de tudo cidadão. Obrigado.” 8957 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, 8958 

senhor Aluísio. Próximo inscrito, senhor Marcus Vinícius Polignano. Já se 8959 
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manifestou, duplicado. Senhor Eduardo Tavares. O senhor tem 5 minutos, 8960 

pois não, com a palavra.” Inscrito Eduardo Tavares: “Boa noite a todos. 8961 

Bom, primeiramente queria me referir ao senhor dizendo que os 450 8962 

quilômetros que o senhor percorreu para chegar para a Presidência dessa 8963 

audiência não foi em vão. E não foi em vão na pessoa do senhor e nem 8964 

daqueles que até agora estão presentes a essa reunião, sejam eles da 8965 

sociedade civil desorganizada, como diz o advogado, como o da 8966 

organizada que são vários Conselheiros dos quais eu já fui par, porque eu 8967 

fui Conselheiro do COPAM, a quem eu a respeito e admiro. Tenho alguns 8968 

até como amigos pessoais, jamais seria capaz de desrespeitá-los. E eu 8969 

vou iniciar a minha fala objetiva contextualizando de uma forma diferente 8970 

do que foi feito até agora. A primeira coisa é que nós estamos tratando da 8971 

Câmara de Mineração. A Câmara de Mineração tem única e 8972 

exclusivamente a finalidade de avaliar a viabilidade do empreendimento 8973 

sob os aspectos mais econômicos do que ambientais, apesar da exigência 8974 

do EIA-RIMA. Mas, necessariamente, como já foi dito aqui várias vezes, a 8975 

mineração como uma atividade econômica, ela só é sustentável 8976 

economicamente. Ela não tem a menor sustentabilidade ambiental, ela tem 8977 

uma sustentabilidade econômica. Ambiental, não. E para demonstrar isso, 8978 

talvez fique claro quando nós pegamos o problema da Ana de Sá, da 8979 

Fazenda Ana da Cruz, aliás, que tem pouco mais de 100 hectares e que 8980 

tem ainda uma parte que pertence a Vale, e que hoje o valor da tonelada 8981 

de minério de ferro está entre 130 a 150 dólares, o que nos pode, talvez, 8982 

ou podemos inferir o porquê da celeridade que está se fazendo o 8983 

licenciamento. A segunda coisa que já foi citada aqui pelo Conselheiro 8984 

Tobias, é que a SEC Americana, que é equivalente à nossa Comissão de 8985 

Valores Mobiliários, comprovou a fraude documental que a Vale 8986 

apresentou aos investidores americanos para a compra de suas ações. 8987 

Porém, se nós achamos que o nosso país é um país diferente, o Citibank, 8988 

que provavelmente deve ser o maior depositário dos recursos da Vale, fala 8989 

que a consequência da denúncia feita ontem, pela SEC, a bolsa de valores 8990 

e a justiça americana, a Corte Americana, isso vai custar a Vale 1% do seu 8991 
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valor. 1% do seu valor. Ou seja, absolutamente nada em termos do que a 8992 

Vale vem faturando nesses anos todos. Independente de acidentes, 8993 

independente de rompimento de barragem, qualquer coisa. Não digo isso 8994 

porque, contra o pessoal da Vale, não. Muito pelo contrário, os 8995 

funcionários da Vale, dos quais eu sou até amigo de alguns, são muito 8996 

competentes, mas aí é uma história maior porque é uma empresa. Uma 8997 

empresa tem que ter toda a sua estrutura de planejamento estratégico, o 8998 

que modifica muito análise do ponto de vista ambiental. A segunda coisa 8999 

que eu gostaria de dizer é que a mineração sofreu um abalo muito grande 9000 

quando ela não consegue criar o marco regulatório da mineração. Por 9001 

quê? Os interesses em cima dos valores que a mineração atinge são tão 9002 

altos que é difícil distribuir esses valores pelos interesses coletivos. Então 9003 

o que eles fizeram? Fizeram um lobby em cima da área ambiental e 9004 

conseguiram colocar no Código Florestal, que não tem absolutamente 9005 

nada a ver com a mineração, para dizer que a mineração era de utilidade 9006 

pública. E aí eu entro até um pouco nas palavras do senhor Adriano 9007 

Espeschit falando que o mundo de hoje vive basicamente da mineração ou 9008 

da metalurgia, ou da siderurgia, e eu vou concordar com ele. Inclusive 9009 

quando eu lembro da guerra da Rússia contra o Ucrânia. A maior parte 9010 

daquele confronto lá, nós temos 50% de gente morta e 50% da indústria 9011 

bélica, metalúrgica e siderúrgica. O segundo maior grande negócio do 9012 

mundo é a indústria bélica, ela só perde para o narcotráfico. E a indústria 9013 

bélica que não é a legal, isso que é pior de tudo. A senhora Tatiana falou 9014 

que as nascentes não serão aterradas, elas serão aterradas pela pilha que 9015 

será montada. Será montada exatamente em cima das nascentes. Não sei 9016 

porque foi a escolha locacional. Só que o que eles vão fazer? Eles vão 9017 

colocar um dreno para poder permitir a saída da água da nascente. 9018 

Presidente, eu vou pedir só um pouquinho mais de paciência, um minuto, 9019 

um minuto e pouco porque agora eu vou entrar em um ponto que diz ao 9020 

Rodrigo Ribas, a quem eu considero extraordinária.” Presidente Yuri 9021 

Rafael de Oliveira Trovão: “Eu tenho que colocar em votação porque o 9022 

senhor falou 5 minutos, eu já dei um minuto para o senhor. Eu tenho que 9023 
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colocar.” Inscrito Eduardo Tavares: “Não, não, com certeza. Eu entendo 9024 

perfeitamente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Em votação 5 9025 

minutos adicionais. Sim pelo Claudinei, sim pelo Tobias, sim pelo Valter, 9026 

Doutor Orsini, Maria Eugênia, Paganini, Thiago levantou a mão ali 9027 

também. Denise ok. Ok, então 5 minutos adicionais. Só 5 porque eu já dei 9028 

um minuto.” Inscrito Eduardo Tavares: “Eu agradeço a todos os 9029 

Conselheiros por essa deferência e vou ser breve. É só para dizer ao 9030 

Rodrigo Ribas todo o meu reconhecimento pela sua capacidade, sua 9031 

competência e principalmente pela sua coragem, porque eu nunca vi uma 9032 

pessoa apanhar tanto igual o Rodrigo Ribas apanha. E eu sou um homem 9033 

de 67 anos, no que eu aprendi o seguinte: que quando a gente apanha 9034 

muito, ou a gente se torna um covarde, ou então a gente aprende a brigar 9035 

e se torna um corajoso. E o Rodrigo Ribas é um corajoso, ele é um 9036 

vencedor, porém isso não quer dizer que eu tenho que concordar com ele, 9037 

com tudo o que ele pensa ou com tudo o que ele faça. Então aqui eu vou 9038 

apontar agora, viu Rodrigo? Alguns fatos que eu gostaria que você 9039 

conferisse, ou você me respondesse se fosse. Para que haja a 9040 

continuidade dos estudos do licenciamento ambiental é necessário que 9041 

haja anuência das unidades de conservação ou das zonas de 9042 

amortecimento dessas unidades de conservação. A APA Sul, como foi dito 9043 

pelo Manetta, aprovou. Não foi pela maioria, como ele disse, não. Foi 9044 

muito apertada a votação, mas votou. O Parque Estadual da Serra do Rola 9045 

Moça, o seu Conselho consultivo negou e indeferiu por grande margem de 9046 

diferença. E o Parque Florestal Estadual da Baleia foi unânime no 9047 

indeferimento. Então nós temos 2 unidades de conservação que 9048 

indeferiram o processo do licenciamento e uma unidade que permitiu a 9049 

continuidade do processo. O que é que foi feito? Foi feita uma alteração 9050 

em um decreto que conflita com nossa Constituição Federal no seu Artigo 9051 

225, em todos os seus aspectos, principalmente no caput quando diz que 9052 

toda geração tem direito ao ambiente adequado e em equilíbrio e 9053 

harmonia. Ele confronta com a Constituição Mineira de 89, no seu Artigo 9054 

214, inciso IX. Ele confronta com o CONAMA, agora que o STF derrubou 9055 
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toda a fala, aquele decreto que foi baixado mudando toda a configuração 9056 

do Conselho, se retornou ao Conselho antigo, e principalmente confronta 9057 

os Artigos 29 e 41, principalmente da Lei do SNUC. Então, dessa forma eu 9058 

peço ao Paganini e ao Tobias, como representantes das ONGs, que caso 9059 

haja uma derrota nessa câmara, que parece que está previsto isso, que se 9060 

faça o recurso à Câmara Normativa Recursal, que é a extensão ou 9061 

instância a quem se pode recorrer se houver uma votação que dê 9062 

vantagem ao empreendimento. Obrigado, muito obrigado pela extensão do 9063 

tempo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu agradeço a 9064 

manifestação. Eu só queria pedir uma licença aqui, é porque eu falei dos 9065 

400 quilômetros que eu rodei para estar nessa reunião, na realidade eu 9066 

rodo essa distância todo mês. Eu creio que eu acho que atualmente não 9067 

tem nenhum jurídico que fez mais assessorias ou Presidência do que eu. 9068 

Eu participei de todas as assessorias ou, às vezes Presidência da 217. 9069 

Atuo como Presidente ou assessor desde 2006, sou servidor público 9070 

efetivo, concursado, passei em primeiro lugar em dois concursos na 9071 

SEMAD. Creio que eu fui colega até do senhor Felipe, pós-graduado em 9072 

direito público, então acho que isso me capacita para estar aqui junto aos 9073 

senhores.” Inscrito Eduardo Tavares: “E eu agradeço muito a presença do 9074 

senhor nessa seção por causa dessa qualificação toda que o senhor 9075 

apresentou aqui. Obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu 9076 

agradeço. Próximo inscrito.” Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: 9077 

“Presidente?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ribas, eu vou 9078 

passar não, porque. Eu peço desculpa, Ribas, mas eu não vou passar a 9079 

palavra para o senhor, senão. Eu não quero abrir exceções. O senhor me 9080 

desculpa, Ribas. Mônica Peluci, não está na sala. Senhora Edmara 9081 

Ribeiro, não está na sala. Nathália Júlia, não está na sala. Ribas, assim 9082 

que eu terminar com os inscritos, a primeira pessoa, eu passo a palavra 9083 

para o senhor, mas nesse momento, não. Guilherme Henrique cancelou a 9084 

inscrição. A Ana Carolina Caldeira de Mendonça, não está na sala. Laila 9085 

Maria Maruch Tonelli, não está na sala. Clara Uhrmed, também não está 9086 

na sala. Daniela Melo Garcia de Oliveira, também não está na sala. 9087 
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Renato Ribeiro Ferreira, também não está na sala. Tuanny Gama Comini, 9088 

repetiu, não é? Ok. Helvécio Pires, não está na sala. Taiza de Pinho 9089 

Barroso Lucas, também não está na sala. Carolina de Moura. Carolina? 9090 

Pois não, Carolina. A senhora tem 5 minutos, com a palavra.” Inscrita 9091 

Carolina de Moura: “Estou na sala. Eu estou fanado de Brumadinho, eu 9092 

sou membro do Instituto Cordilheira do Espinhaço, que apresentou parecer 9093 

nesse processo, solicito 5 minutos, por gentileza, não que eu vá falar os 10 9094 

inteiros, eu só não quero sofrer a pressão do tempo nessa altura do 9095 

campeonato.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 5 minutos 9096 

adicionais para a senhora Carolina. Sim pelo Claudinei, sim pelo Tobias, 9097 

sim pela Júlia. A Júlia, não. A Júlia levantou a mão ali, porque eu estou 9098 

olhando desse lado de cá. A Maria Eugênia, ok. Claudinei, ok. Thiago, ok. 9099 

Já deu. Coloca 11 minutos. 5 minutos pelo Conselho, mais um minuto pela 9100 

Presidência. Pois não, senhora Carolina.” Inscrita Carolina de Moura: 9101 

“Muito agradecida. Eu sou jornalista, sou agricultora agroecológica aqui em 9102 

Brumadinho. Eu estou atuando na área ambiental há 20 anos e tenho 9103 

especialização em gestão do ambiente e sustentabilidade pela Fundação 9104 

Getúlio Vargas. Eu começo destacando que as mulheres são atingidas de 9105 

maneira diferenciada pelas várias violências cometidas pela mineração, 9106 

seus cúmplices e aliados. Trabalhamos por justiça climática, por 9107 

segurança hídrica, por justiça de gênero, contra o racismo ambiental e o 9108 

patriarcado. Eu já acompanhei dezenas de reuniões desse Conselho e é 9109 

realmente impressionante como a manipulação e a violência aumenta 9110 

cada vez mais neste espaço. Eu espero que o senhor Presidente, que está 9111 

fazendo um excelente trabalho e os Conselheiros, não levem isso como 9112 

uma crítica pessoal, é uma crítica estrutural ao sistema, ao processo como 9113 

um todo e ao método utilizado pelo estado, seus cúmplices e aliados. Só 9114 

que mascarado, não é? De transparência e democracia. Eu não consigo 9115 

imaginar o que os servidores públicos do estado e os Conselheiros sentem 9116 

internamente, no estômago, no coração, ao ouvir tantas falas consistentes 9117 

tanto do ponto de vista jurídico e técnico, e tantos apelos verdadeiros por 9118 

escuta e consciência. Eu sinto muito nervoso, é um aperto assim que dói. 9119 
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É muito difícil. Eu sinto que isso esteja acontecendo há tanto tempo e que 9120 

piore a cada dia, e que não tenhamos nenhum sinal de melhora. É urgente 9121 

que as reuniões desse Conselho sejam presenciais, com transmissão. Eu 9122 

vou dar um testemunho de algo que eu vivi na pele nesse Conselho. No 9123 

dia 11 de dezembro de 2018, um amplo grupo de pessoas e movimentos 9124 

de Brumadinho e região estavam presencialmente na Rua Espírito Santo 9125 

quando foi aprovada a licença do projeto de continuidade das operações 9126 

das minas de Jangada e Córrego do Feijão. Diziam que era um projeto 9127 

bom porque iria descomissionar a barragem em uma área que já estava 9128 

impactada. Representantes da empresa que lá estavam desrespeitando, 9129 

desqualificando e violentando as pessoas defensoras dos direitos 9130 

humanos, da natureza de seus territórios, hoje estão indiciadas como réus 9131 

pela força-tarefa do Ministério Público que fez a investigação sobre o crime 9132 

da Vale aqui em Brumadinho. Depois de horas de reuniões, de várias falas 9133 

das pessoas inscritas contrárias ao projeto, parecido com o que está 9134 

acontecendo aqui hoje, uma pessoa da empresa disse o seguinte: “a 9135 

comunidade está ciente e de acordo com o projeto”. Ela disse isso na cara 9136 

de dezenas de pessoas que estavam lá desde às 8h da manhã, dizendo 9137 

claramente que eram contrárias ao projeto. Como é que pode? Os 9138 

Conselheiros, por fim, aprovaram a licença e 40 dias depois aconteceu o 9139 

que aconteceu. A barragem rompeu e triturou, vivas, 272 pessoas, 270, 2 9140 

bebês, instantaneamente. É isso mesmo, a força da onda picou as 9141 

pessoas. Tem familiar que 200 dias depois recebeu um dedo do seu ente 9142 

querido. Pesado, não é? Eu estou aqui porque nós, de Brumadinho, não 9143 

queremos que ninguém tenha que viver isso, que ninguém mais tenha que 9144 

morrer e sofrer por causa desse extrativismo predatório que destrói serras, 9145 

as águas, nossa qualidade de vida e nossa identidade. Para nós, 25 de 9146 

janeiro de 2019 é todo dia. Para quem estava lá na Rua Espírito Santo, no 9147 

dia 11 de dezembro de 2018, 11 de dezembro de 2018 é todo dia. Para o 9148 

pessoal de Congonhas, que vai sofrer com a votação de hoje, 29 de abril 9149 

de 2022 será todo o dia. Para os milhares de pessoas mobilizadas agora, 9150 

da Serra do Curral, 29 de abril de 2022 será todo dia. Nós não 9151 
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esqueceremos nunca, a história não vai esquecer. Outro ponto importante 9152 

que os Conselheiros devem lembrar e levar em consideração é que está 9153 

claríssimo que não é possível confiar na boa-fé das empresas. Não é 9154 

possível confiar nos estudos apresentados e nos esclarecimentos 9155 

prestados pelas empresas. A Tamisa publicou um videozinho hoje dizendo 9156 

que a poeira e o barulho ficarão restritos a área do empreendimento. 9157 

Como é que a empresa vai controlar o vento? Em 2018 o estado e os 9158 

Conselheiros acreditaram em um atestado de estabilidade da barragem de 9159 

Brumadinho falso, fruto de crime e corrupção. A Vale comprou um 9160 

atestado falso da empresa alemã certificadora TÜV Süd que inclusive está 9161 

sendo denunciada não só aqui no Brasil, mas também na Alemanha. Tanto 9162 

a empresa, o CNPJ, quanto pessoas físicas envolvidas nesse crime. Se o 9163 

estado continuar reduzindo o espaço físico e conduzindo reuniões como 9164 

esta, até essa hora da noite, não nos restará outra opção, senão 9165 

judicializar tudo. Todos os envolvidos podem ser responsabilizados. Eu 9166 

não sei se todo mundo aqui conhece o Acordo de Escazú, é um tratado 9167 

internacional que foi elaborado para implementação do princípio 10 da 9168 

declaração da Rio-92. O Brasil já assinou esse acordo e tem 9169 

responsabilidade de cumpri-lo. O nome completo, olha que bonito: acordo 9170 

regional sobre acesso à informação, participação pública e acesso à 9171 

justiça em assuntos ambientais na América Latina e no Caribe. Eu vou 9172 

lembrar também do princípio da prevenção e da precaução. Na dúvida, 9173 

não ultrapasse. Na dúvida, não vote a favor de um licenciamento cheio de 9174 

irregularidades e tão questionado como a gente está vendo aqui. Quem 9175 

assina, quem permite, quem se cala, quem vota contrário ao interesse da 9176 

população também está com as mãos sujas de sangue. Não se esqueçam 9177 

disso, porque o povo não vai esquecer. Eu fico torcendo para que esse dia 9178 

difícil, aqui com toda a fé, acabe bem com a retirada de pauta ou com a 9179 

não aprovação desse projeto. Usam a narrativa de que as minas de águas 9180 

gerais não vive sem mineração, mas a verdade é que se o povo mineiro 9181 

quiser continuar vivendo, precisa urgentemente parar com essa mineração 9182 

de morte. Agora. Nós seguiremos sempre de mãos dadas com a verdade. 9183 
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Nós estamos fazendo a nossa parte, esperamos que vocês façam a de 9184 

vocês, que os sete Conselheiros que ainda não declararam seu voto 9185 

antecipadamente, votem contra a concessão dessa licença. Imagino que 9186 

depois de tudo o que vocês ouviram hoje, vocês têm noção da 9187 

responsabilidade que está em suas mãos e na sua palavra. “Esta é uma 9188 

situação de real de emergência de rompimento de barragem. Abandonem 9189 

imediatamente suas residências e dirijam-se pelos melhores caminhos em 9190 

direção aos pontos de encontro, com segurança e tranquilidade.” Desse 9191 

jeito não têm segurança e tranquilidade, por favor, vamos lá, agradeço.” 9192 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 9193 

senhora Carolina. Próximo inscrito. Paula Valéria Simões Coelho, não está 9194 

na sala. Próximo. Mariângela Guimarães, não está na sala. Nailê Regina 9195 

Braga, não está na sala. Francisco Pimenta, não está na sala. Rebeca 9196 

Cyrino, não está na sala. Roseli Santos, não está na sala. Osiel Ferreira, 9197 

não está na sala. Pablo Henrique. Está na sala, senhor Pablo? Não está 9198 

na sala. Isa Ribeiro. Tem uma iPhone de Isa, deve ser. Senhora Isa? 9199 

Senhora Isa, pois não, a senhora tem cinco minutos”. Inscrita Isa Ribeiro: 9200 

“Isso, entrando na sala. Eu também gostaria de pedir os cinco minutos 9201 

extras porque, assim como a Carolina, eu também tenho o que falar”. 9202 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 5 minutos adicionais para 9203 

senhora Isa, por favor, levantem a mão. Sim pelo Claudinei, sim pelo 9204 

Tobias, sim pelo José Ângelo, sim pelo Valter, sim pela Maria Eugenia. 9205 

Cinco minutos, mais um minuto pela Presidência, onze minutos. Pois não, 9206 

senhora Isa”. Inscrita Isa Ribeiro: “Muito obrigada. Boa noite, eu sou 9207 

empreendedora e sou uma atingida da mineração. A Carolina acabou de 9208 

me arrancar lágrimas com o toque da sirene, porque só quem escutou o 9209 

toque da sirene sabe o tanto que é repulsiva as falas de Adrianos e todas 9210 

outras que se manifestaram extremamente a favor da aprovação desse 9211 

projeto da Tamisa. Eu vivi agora, a pouco tempo, uma situação. Toda vez 9212 

que me falavam, eu respondia assim: “eu entendo, eu imagino como é 9213 

difícil”, mas eu não entendia e também não faria, nunca, a menor ideia do 9214 

tanto que era difícil até ter que vive-la hoje. E só quem viveu, só quem 9215 
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passou, só quem vive, quem continua nessa luta é que é capaz de 9216 

entender o quão difícil é conviver com a mineração predatória. A data da 9217 

Carolina é dia 25, a minha é dia 16 de fevereiro de 2019, desde lá eu não 9218 

sei mais o que é ter vida. Não sou contra mineração, não sou contra 9219 

modernidades. Eu sou contra essa legislação, essa corrupção, essa falta 9220 

de respeito, essa falta de empatia e de solidariedade. A nossa legislação 9221 

não está preparada para poder atender as expectativas de seu povo, ela 9222 

não está preparada para poder ouvir o seu povo. Eu não me lembro quem 9223 

falou que não vai atingir as águas. Atinge, sim. Eu sou dona de um 9224 

empreendimento que está na área de risco de uma dessas mineradoras e 9225 

que fui autuada porque eu tenho um poço artesiano e ele já não serve 9226 

mais para utilização. Você sabe por quê? Porque o ferro na água está em 9227 

nível que é inadmissível o ser humano consumir até para banho. E aí? Eu 9228 

pago a conta da mineração? Eu pago os meus impostos, eu cumpro com 9229 

os meus deveres e a expectativa que eu tinha, sabe? De que as coisas 9230 

iriam funcionar dentro dos órgãos, tanto Legislativo quanto Executivo, 9231 

quanto Judiciário, elas não funcionam. Podem achar que a nossa voz, a 9232 

nossa fala é cansativa, mas é o único modo que a gente tem de deixar o 9233 

mundo melhor. Existem consequências, e só quem vive à sombra de uma 9234 

mineradora sabe quais são essas consequências. O que eu gostaria de 9235 

pedir é que na hora que vocês forem votar, colocasse um pouquinho a 9236 

mão na consciência, que pensassem em seus filhos, seus netos, em sua 9237 

família, que é onde a gente mais ama. O que nós vamos deixar para os 9238 

nossos descendentes? Um buraco? Que é uma serra linda na entrada de 9239 

Belo Vale? E atrás um buraco horroroso e vermelho? Gente, não dá. Está 9240 

tudo provado no papel. Está tudo colocado no papel. Não pode, isso não 9241 

pode continuar. Nós precisamos mudar a nossa legislação. Nós 9242 

precisamos viver e coexistir de uma forma respeitosa com a mineração. O 9243 

que hoje acontece em Minas, não pode mais acontecer. Isso tem que 9244 

parar, isso tem que acabar. Eu tinha um monte de coisa para poder falar, 9245 

mas me emocionei com a fala da Carolina, me emocionei com a sirene. 9246 

Sirene essa que toca todo dia 8 de todo mês até que se descomissione a 9247 
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nossa barragem. Sabe? É triste. Vem cá, Adriano, eu te hospedo. Vem 9248 

sentir o que a gente sente na pele. Boa noite para todos”. Presidente Yuri 9249 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Isa. 9250 

Próxima inscrita, senhora Márcia Rodrigues Marques. Está presente? 9251 

Senhora Márcia? Não. Qual o próximo? A lista acabou. Então vai lá em 9252 

cima, vamos fazer a chamada. Agora eu vou pedir auxílio aqui. Faltou a 9253 

senhora Sarah? Sarah Pales, está presente? Não. Senhora Flávia Daniela 9254 

Moreira, está presente? Senhor Riverton Ferreira, está presente? Carolina 9255 

Ferreira de Oliveira, também abriu mão da fala. Renata Barbosa de 9256 

Oliveira, também não está na sala. Mateus Rezende Bino, já falou? Está. 9257 

Falou depois, não é? Circe Avany Canedo, também não está na sala. Kátia 9258 

Meneghetti, então não está na sala. Coletivo Beagá. Não, é o Felipe, não 9259 

é? Não é o Felipe, é a Carolina. A senhora Carolina está na sala?” Inscrito 9260 

Felipe Gomes: “Eu gostaria de falar”. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 9261 

Trovão: “Não, o senhor não pode falar duas vezes, senhor Felipe, a fala é 9262 

uma vez só”. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Carolina, 9263 

Carolina está na sala? Pois não, senhora Carolina, deseja se manifestar? 9264 

Senhora Carolina, por favor, a senhora tem 5 minutos.” Inscrita Carolina 9265 

Quelotti: “Estou na sala, presente. Obrigada. Eu venho aqui, na verdade, 9266 

tudo que tinha que ter falado, foi falado. A fala da Carolina, de 9267 

Brumadinho, foi perfeita. Então acho que não precisa mais ser colocado 9268 

nenhum ponto, além do que ela nos proporcionou. Posso dizer que estou 9269 

horrorizada, principalmente com pessoas com quem tive contato no 9270 

estado, pessoas com quem convivi em secretarias e que tinham meu 9271 

apreço e hoje eu vejo que a realidade é bem diferente, não é? Hoje eu 9272 

posso pontuar pessoas que realmente estão preocupadas com a situação 9273 

de Belo Horizonte, preocupadas com a situação da Região Metropolitana 9274 

em geral, não é? Temos problemas seríssimos de meio ambiente e isso já 9275 

vem se arrastando há séculos. Tivemos 3 a 4 anos atrás um 9276 

empreendimento que foi liberado, uma brechazinha que foi liberada para a 9277 

construção do Hospital da Oncomed, que foi liberado também pelo estado, 9278 

que nós tivemos um grande impacto ambiental, tivemos vários problemas 9279 
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para os moradores da região, do entorno. Isso também a gente não 9280 

precisa pontuar, sabemos que a mineração em si é prejudicial, causa 9281 

algumas coisas, benefícios entre aspas, que eu posso dizer, para nós, 9282 

humanos. Mas, 99% estamos presenciando agora, com as condições 9283 

climáticas que estamos passando. Enfim, deixo aqui, quero agradecer o 9284 

Presidente Yuri por ter liberado o meu espaço ao Felipe na parte da 9285 

manhã, tive um problema pessoal e por ter liberado também a minha fala 9286 

nesse momento. Estou à disposição, o Beagá Limpa é um coletivo a favor 9287 

do meio ambiente, da causa animal, enfim, é isso. Acho que já extrapolei 9288 

até a nossa paciência, o nosso raciocínio. É só. Muito obrigado.” 9289 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 9290 

senhora Carolina. Próximo inscrito, por favor. Só aproveitando aqui, 9291 

enquanto coloca, conforme o Regimento Interno cada pessoa só fala 9292 

apenas uma vez, pelo prazo de 5 minutos, podendo ser prorrogado por 5 9293 

pelo Conselho, mais um pelo Presidente. Não existe possibilidade de 9294 

réplica, nem tréplica, inclusive isso já foi objeto de ação judicial tendo esse 9295 

mesmo entendimento em relação ao Regimento. Então só fala apenas 9296 

uma vez. Na sequência, Lorena Bárbara Silva Oliveira, está presente? Não 9297 

está presente. Senhora Kelly Camillozi de Castro, não está presente. 9298 

Douglas Resende Bambirra, não está presente. Denise Garcia, está 9299 

presente? Senhora Denise, pois não, a senhora tem 5 minutos.” Inscrita 9300 

Denise Garcia: “Presente. Boa noite a todos, já estamos quase no dia 30. 9301 

Eu, como tantos aqui, também passei o dia inteiro acompanhando essa 9302 

audiência. Ao longo do dia eu já mudei minha fala várias vezes com medo 9303 

de ser redundante e eu acho que essa hora da noite, ainda mais depois da 9304 

fala da Carol. Carol, nem conheço, mas já estou íntima. Eu achei muito 9305 

impactante. Eu vi algumas pessoas dizendo que se a gente se lembrar 9306 

para sempre do nome dos Conselheiros que aprovaram isso, seria uma 9307 

coisa ótima porque ser lembrado é uma coisa boa. Então eu vou dizer 9308 

nomes de pessoas que a gente deve lembrar, que não são os 9309 

Conselheiros. Ailton Martins dos Santos, 55 anos, motorista da Integral 9310 

Engenharia; Antônio Prisco de Souza, 74 anos, morador de Bento 9311 
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Rodrigues; Claudemir Elias dos Santos, 41 anos, motorista da Integral 9312 

Engenharia; Cláudia Fiuza da Silva, 41 anos, servente da Integral 9313 

Engenharia; Daniel Altamir de Carvalho, 53 anos, operador de máquinas 9314 

da Integral Engenharia; Edinaldo Oliveira de Assis, 40 anos, operador de 9315 

escavadeira da Integral Engenharia; Edmirson José Pessoa, 48 anos, 9316 

técnico do serviço administrativo da Samarco; Emanuelly Vitória 9317 

Fernandes Isabel, 5 anos, moradora de Bento Rodrigues; Marcos Aurélio 9318 

Pereira Souza, 34 anos, químico gerente de vendas da Produquímica; 9319 

Marcos Roberto Xavier, 32 anos, motorista de caminhão da Vix Logística; 9320 

Maria das Graças Celestino, 64, moradora de Bento Rodrigues; Maria 9321 

Elisa Lucas, 60 anos, moradora de Contagem; Mateus Márcio Fernandes, 9322 

29 anos, mecânico de manutenção da Manserv; Pedro Paulino Lopes, 56 9323 

anos, mecânico de manutenção da Manserv; Samuel Silveira Albino, 34 9324 

anos, soldador da Geocontrole; Sileno Narkievicius de Lima, 46 anos, 9325 

motorista da Integral Engenharia; Tiago Damasceno Santos, 7 anos, 9326 

morador de Bento Rodrigues; Wando Maurílio dos Santos, 37 anos, 9327 

motorista da Integral Engenharia; Valdemir Aparecido Leandro, 48 anos, 9328 

auxiliar de sondagem da Geocontrole; E eles vítimas fatais imediatas do 9329 

crime de Mariana e as mais de 600 vítimas indiretas que até hoje não 9330 

conseguiram recuperar as vidas desde o crime da Vale, da Samarco e da 9331 

BHP. Obrigada, gente, boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 9332 

Trovão: “Agradeço sua manifestação. O próximo inscrito, na nossa 9333 

sequência. Senhor Guilherme Lara Camargos, está presente? O senhor 9334 

tem 5 minutos.” Inscrito Guilherme Lara Camargos: “Sim, boa noite. Eu 9335 

acho que usarei menos do que esse período aí. Pessoal, eu estou aqui 9336 

coadunando com a fala de tantas outras pessoas que vieram antes de mim 9337 

sobre a importância de a gente repensar a utilização deste espaço tão 9338 

importante para o nosso município, não só de uma perspectiva do uso de 9339 

ocupação, mas a perspectiva da paisagem. Nós moramos no município 9340 

que chama Belo Horizonte e quando eu olho hoje para o horizonte quando 9341 

passo no Viaduto Santa Tereza, eu vejo parte da serra comida, cortada, 9342 

picotada. E o direito que nós temos a paisagem não é só da Constituição 9343 
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de 1988, desde muito antes desse período, pessoas como nós se 9344 

preocupavam da importância do direito que a gente tem à paisagem, ou 9345 

seja, daquilo que a gente enxerga no horizonte. E hoje, infelizmente, 9346 

quando eu olho para o horizonte da cidade que se chama Belo Horizonte, 9347 

repito: Belo Horizonte, eu enxergo a mineração e é extremamente recente 9348 

isso. Eu pedalo na nossa cidade há muitos e muitos anos, sempre fiz 9349 

Trilha na Aguinhas. Saía da minha casa no Bairro da Graça para subir no 9350 

Taquaril e descer Aguinhas até Sabará e hoje eu não posso mais fazer 9351 

isso, não é? Existe uma mineração que impede a gente de entrar no 9352 

território que antes era a Trilha da Aguinhas e que hoje está 9353 

completamente tomada pela mineração. Mas, para além desse aspecto 9354 

que é extremamente particular, eu quero trazer a perspectiva da paisagem 9355 

no nosso município e a gente tem a Constituição Federal de 1988 que diz 9356 

que o nosso patrimônio cultural é formado por conjuntos urbanos e sítios 9357 

de valor histórico, paisagístico, artístico, arqueológico, paleontológico, 9358 

ecológico e científico, e quando a gente olha para o pico BH, olha ali para 9359 

essa região onde existe um desejo da mineração, a gente vê que as coisas 9360 

já não são como eram as cinco, dez anos atrás. Ou seja, em pouquíssimo 9361 

tempo nós transformamos o horizonte desse Belo Horizonte. A 9362 

Constituição, que hoje em vigor, insere uma noção bastante distintos sobre 9363 

o valor paisagístico. E quando nós estamos aqui discutindo até quase 9364 

meia-noite, na mudança do dia sobre a mudança do valor que a gente tem 9365 

para a paisagem, a gente está errado, a gente está muito errado. Se nós 9366 

queremos falar de uma cidade sustentável, justa, democrática, um dos 9367 

principais elementos que a gente tem que trazer a essa discussão, lançar 9368 

luz à importância do belo horizonte, o nome que deu origem a nossa 9369 

cidade. Eu não quero repetir tudo o que já foi dito ao longo dessas 13 9370 

horas de reunião. Só quero trazer a importância que a gente também tem 9371 

da paisagem, para além de tudo que foi dito das nascentes, das 9372 

montanhas, da fauna, da flora, a gente está perdendo nosso belo 9373 

horizonte. Então por isso deixo aqui o meu desejo de que não seja 9374 

aprovado nenhum tipo de empreendimento que vai destruir ainda mais o 9375 
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belo horizonte que nós temos nessa cidade. Câmbio. Obrigado.” 9376 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. 9377 

Próximo. Mateus Marques Porto, não está na sala. Fabrizio Correia, não 9378 

está na sala. Senhor Ricardo Miranda de Novais, não está na sala. 9379 

Gabriela Pereira Cláudio, também não está na sala. Senhor Rodrigo 9380 

Castilho Ribeiro, também não está na sala. Flávio Augusto Buzetti, está na 9381 

sala? Senhor Flávio? Pois não, com a palavra, você tem 5 minutos.” 9382 

Inscrito Flávio Augusto Buzetti: “Estou aqui. Eu não tenho partido, eu sou 9383 

uma pessoa física. Não tenho partido político, não sou participante de 9384 

nada, não sou ativista, mas eu sou morador e já morei muitos anos no 9385 

Bairro Paraíso, que é ali próximo. Eu ouvi falas do senhor Orsini. Eu sou 9386 

muito adepto à ciência, cara, sabe? Mas ouvir falar que o movimento de 9387 

sei lá quantos milhões de toneladas de minério de ferro não vai produzir 9388 

poeira na região? Pelo amor de Deus, são argumentos muito rasos que 9389 

eles estão tentando justificar a procedência, uma justificativa muito rasa 9390 

para poder aprovar esse licenciamento ambiental. Eu conheço a região ali 9391 

desde a minha adolescência, que eu pedalava de bicicleta ali, naquela 9392 

região. Não sei se o Guilherme Tapieri está por aí, não sei nem se ele vai 9393 

lembrar de mim, mas eu já pedalei com ele muitas vezes. Eu conheço 9394 

aquela região ali, é meu quintal, velho, era meu quintal ali, da região. Eu 9395 

estou até um pouco ansioso para poder falar tudo que eu penso da região 9396 

ali, eu quero levar minha filha lá quando ela ficar maior. Eu sou casado, eu 9397 

tenho uma filha de 5 anos de idade, meu maior sonho era levar ela para 9398 

conhecer Aguinhas, para conhecer o Pico de BH. E eu vejo todos os meus 9399 

sonhos futuros sendo cerceados por uma política econômica, sabe? Será 9400 

que esse local é o último local onde existe exploração de minério? Eu 9401 

também não vou ser hipócrita ao ponto de falar que: “não, eu quero a 9402 

mineração”. Não é isso. Porque não levar a mineração para. Sei lá, 9403 

aqueles brotões de pobreza que têm no Norte de Minas, Sul da Bahia? 9404 

Porque não explorar por ali que, sim, existem jazidas de minério, sabe? 9405 

Levaria progresso, levaria. Sabe? Levaria economia para esses locais. BH 9406 

é o último local do mundo onde teria minério a se explorar? Não é. E, sei 9407 
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lá, o município a mais ser prejudicado nessa história é Belo Horizonte. Ok, 9408 

a exploração vai ser praticamente no território de Nova Lima? Sim, mas 9409 

quem mais vai se prejudicar é Belo Horizonte, é onde mora minha família 9410 

hoje, minha mãe mora ali, eu morei minha vida inteira ali no Paraíso, 9411 

sabe? Eu sou uma pessoa assim, eu não tenho ligação nenhuma com 9412 

partido político nenhum e não tenho ligação com nenhuma empresa ligada 9413 

nesse setor. Eu apenas sou uma pessoa que mora na região, morei, não 9414 

é? Muito tempo na região, amo aquela região, sou uma pessoa bairrista, 9415 

sim. Acho que Belo Horizonte é o meu ninho. Eu adoraria muito levar 9416 

minha filha lá no Pico de BH de bicicleta, sabe? Eu queria muito, sei lá. Se 9417 

essa licença for aprovada, que essas pessoas que aprovaram tenham seu 9418 

nome divulgado lá na serra, lá no alto da serra para poder mostrar: foram 9419 

vocês que estão destruindo a Serra do Curral. Tomara que eu queime 9420 

minha língua e, muito pelo contrário, eu venha agradecer as pessoas que 9421 

votarem contra, que barraram essa destruição. É isso aí, muito obrigado, 9422 

boa noite. Essa é minha contribuição.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 9423 

Trovão: Agradeço, senhor Augusto. Próximo inscrito. Gláucia Barbosa 9424 

Santana. Senhora Gláucia está na sala? Não. Eduardo, não está na sala. 9425 

Senhora Cláudia Maria Silvia Assis, está na sala? Não. Nathália de Castro 9426 

Becho, não está na sala. Nívea Maria Siqueira, não está na sala. Luíza 9427 

Diniz da Cruz, não está na sala. Marcelo Avelar Brandão, não está na sala. 9428 

Porque é que Liliane está ali de. Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “A 9429 

Liliane não estava, ela se manifestou já.” Presidente Yuri Rafael de 9430 

Oliveira Trovão: “Ok. Otávio Pereira Santos, não está na sala. A senhora 9431 

Raquel Rocha Lucciola, não está na sala. Laydston Leander Araújo, não 9432 

está na sala. Pedro Caldas Ramos, não está na sala. Andréa Moreira 9433 

Maciel, não está na sala. Eliana Rodrigues Esteves, não está na sala. 9434 

Paulo Vítor Paiva Ribeiro, não está na sala. Carlos Eduardo Lopes 9435 

Ferreira, não está na sala. Pedro Cota Almeida. Gabriela Viveiros de 9436 

Cássio, não está na sala. Miriam Margareth Caetano de Oliveira, não está 9437 

na sala. Milena Faria Ribeiro, não está na sala. Thatiane Fidalgo, não está 9438 

na sala. Senhor Antônio Cláudio Cândido Lages Rodrigues, está na sala. 9439 
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Senhor Antônio, pois não. O senhor tem 5 minutos.” Inscrito Antônio 9440 

Cláudio Cândido Rodrigues: “Boa noite a todos, boa noite aos 9441 

Conselheiros, a todos os companheiros que estão na luta pelas gerações 9442 

futuras. Primeiro, eu sou do Projeto Pomar BH, a gente faz plantio de 9443 

frutíferas na Região Metropolitana, a gente ministra educação ambiental 9444 

nas escolas e a gente faz um trabalho belíssimo, muitos companheiros 9445 

nossos conhecem nosso trabalho, então gostaria que vocês, Conselheiros, 9446 

o Presidente, tivesse o mesmo ato de amor pela nossa Belo Horizonte, 9447 

pela Região Metropolitana quanto a esse crime que eles estão querendo 9448 

fazer na Serra do Curral. Eu gostaria que vocês demonstrassem um ato de 9449 

amor votando contra esse crime. A gente escutou muita besteira aí, teve 9450 

um rapaz que falou que a 040 era só uma água que passou, que não era 9451 

para tanto alarde. Isso é uma coisa muito errada, então se vocês votarem 9452 

a favor da destruição da Serra do Curral, Conselheiros, o Presidente aí, se 9453 

não intervirem a favor da Serra do Curral, vocês estarão cometendo uma 9454 

injustiça, um crime contra as gerações futuras. Acredito que todos aí tem 9455 

filhos, netos. Eu tenho uma filha e me preocupo muito com o que vai ficar 9456 

no planeta para ela. Eu estou até tremendo um pouquinho assim, de 9457 

chateação que a gente fica com essa situação que passa. Teve uma outra 9458 

senhora que falou que a gente depende de minério para geladeira, para o 9459 

carro, para a placa do celular e tudo, e o PIB para o estado que gera 9460 

mineração é menos de 4%, então isso é um absurdo a pessoa falar uma 9461 

coisa dessa. A pessoa só está preocupando com o dinheiro. Ninguém vai 9462 

comer minério, ninguém vai beber lama. A gente bebe água, a gente 9463 

preservar a Serra do Curral é a gente preservar a vida. A gente preservar 9464 

as árvores, a gente está preservando água no solo. Então vocês pensem, 9465 

os seus dedos aí, que vocês vão usar para votar, vocês vão ficar 9466 

responsáveis pelo que acontecer de ruim para gerações futuras, não é? E 9467 

eu peço que vocês pensem nas gerações futuras, pense nos seus netos, 9468 

nos seus filhos e larguem de ser egoístas. A mineração está acabando 9469 

com o nosso estado, com Belo Horizonte, então vocês pensem nisso, a 9470 

responsabilidade de vocês. O que acontecer, seus nomes têm que ser 9471 
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divulgados igual vários companheiros aí, a gente vai divulgar, vai colocar 9472 

na rede social, nós vamos marcar vocês, então vocês pensem bem no que 9473 

vão voltar aí, e a gente espera que vocês não cometam esse crime contra 9474 

Serra do Curral. Muito obrigado, minha contribuição está feita.” Presidente 9475 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: Agradeço a manifestação do senhor 9476 

Antônio. Próximo, senhora Raquel Aparecida Gomes. Senhora Raquel 9477 

está na sala? Não está na sala. Gioconda Campos, não está na sala. 9478 

Luciene Borges Ramos, não está na sala. Tâmara Teixeira Borba, não 9479 

está na sala. Ubirajara Pires Glória. Francis Costa, não está na sala. 9480 

Giovanna de Melo Gonçalves, não está na sala. Bresson Versiani, também 9481 

não está na sala. Kaillany Silva também não está na sala. Lucas Borges 9482 

Ramos, não está na sala. Guilherme Silva Teixeira Rocha, não está na 9483 

sala. Henrique de Jesus, não está na sala. Eduardo Massa de Mendonça, 9484 

cancelou a fala. Leonardo Péricles Vieira Roque. Pois não, Leonardo, o 9485 

senhor tem 5 minutos.” Inscrito Leonardo Péricles Roque: “Estou na sala. 9486 

Primeiro, uma boa noite a todos e todas, ou bom dia. Já registrar aqui o 9487 

absurdo, não é? Que uma reunião tão importante esteja entrando 9488 

madrugada dentro. Eu sou morador de uma periferia aqui na região do 9489 

Barreiro, ocupação Eliana Silva, estou como Presidente Nacional do mais 9490 

novo partido político no Brasil, a UP, Unidade Popular. Falo em nome de 9491 

muita gente, principalmente de periferias, e eu sou morador aqui de Belo 9492 

Horizonte durante praticamente toda a minha vida, nasci aqui. Fizemos 9493 

várias reuniões em comunidades emergenciais nos últimos dias para tratar 9494 

os vários problemas que a nossa cidade vem passando em relação ao 9495 

transporte, em relação à moradia e a questão da mineração também foi 9496 

uma pauta. Eu queria ressaltar que muitos dos nossos não podem, não 9497 

puderam nem acessar essa reunião por não tem Internet nas suas casas, 9498 

então essa primeira questão que eu queria levantar. Milhares de pessoas 9499 

são excluídas da possibilidade de participar, de opinar sobre uma decisão 9500 

tão importante para o seu futuro por não ter internet e por serem reuniões 9501 

organizadas, montadas dessa forma, que tornam muito difícil o acesso das 9502 

pessoas a algo tão importante. Primeiro queria ressaltar que sou 9503 
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totalmente contra essa proposta de mineração na serra, na nossa Serra do 9504 

Curral. Uma proposta totalmente imoral e eu queria dizer também ilegal, 9505 

porque eu tenho certeza que o COPAM não pode aprovar uma proposta 9506 

ilegal. Lembrando que esse projeto contraria o Plano Diretor da cidade de 9507 

Nova Lima e, inclusive o próprio Ministério Público entrou com ação para 9508 

contestar esse absurdo junto à Prefeitura de Nova Lima. Então queria 9509 

ressaltar que há grande ilegalidade nesse processo. Segundo, não há 9510 

anuência dos parques de Belo Horizonte, não é? Três em especial, e 9511 

quero me referir principalmente ao Parque das Mangabeiras, mais 9512 

popularmente conhecido. E também não teve essa anuência deste. Outra, 9513 

o risco de uma adutora que nós temos a possibilidade de toneladas e 9514 

toneladas em cima dela e o risco dela se romper e ela atende 70% da 9515 

água que abastece Belo Horizonte, 40% da água que abastece a Região 9516 

Metropolitana, então é um absurdo a gente concordar com um processo 9517 

desse de mineração. Outra questão, um símbolo da nossa cidade 9518 

ressaltado pelos vários movimentos na nossa história, símbolo esse que 9519 

está inclusive do brasão da cidade, corre o risco de deixar de existir se a 9520 

mineração acontecer lá, porque ele corre o risco de cair, deixar de existir e 9521 

aí até o próprio brasão da cidade, imagina de Belo Horizonte, ter que ser 9522 

modificado? E, por fim, lembramos que no próprio livro clássico, histórico, 9523 

do grande Eduardo Galeano, As Veias Abertas da América Latina já 9524 

demonstra, de forma magistral, como Minas Gerais é vítima desse 9525 

processo da mineração, como povo de Minas resta da mineração. Aquela 9526 

riqueza inteira que é extraída, historicamente resta para o povo o buraco, a 9527 

pobreza, a miséria, a fome, a degradação ambiental, cultural e, 9528 

efetivamente, das pessoas, não é? Que perdem sua dignidade. Então eu 9529 

quero ressaltar aqui que nós não precisamos de mais mineração no nosso 9530 

estado. A mineração que já tem pouca participação no nosso PIB, 9531 

pouquíssima participação na geração de emprego e eu quero fazer coro 9532 

com aqueles que já falaram que geraria milhares, muito mais empregos se 9533 

essas lindas serras forem tombadas e elas serem usadas para o 9534 

ecoturismo sustentável. É possível fazer isso, não precisa de ter mais 9535 
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mineração e lembrando que depois desse crime absurdo que aconteceu 9536 

no nosso estado, feito pela Vale, os dois crimes: de Mariana e 9537 

Brumadinho, aqui do nosso lado, nós não precisamos concordar que uma 9538 

empresa privada, um grande monopólio possa fazer, ter o risco de cometer 9539 

os mesmos erros. E a Carolina aqui colocou, de forma muito bem 9540 

exemplificada, o que significa um espaço como esse ser omisso, ao risco 9541 

enorme porque esses estudos todos que foram apresentados não nos dão 9542 

segurança para poder a gente achar que isso será possível, fazer esse 9543 

processo de mineração e que não vai afetar violentamente, porque o termo 9544 

é esse, a nossa cidade de Belo Horizonte, o nosso Estado de Minas 9545 

Gerais e o nosso próprio povo brasileiro que sofre com esses processos. 9546 

Então finalizo aqui, e deixo aqui a minha opinião totalmente contrária a 9547 

possibilidade de ter mineração nessa serra querida, cultural, política e 9548 

ideológica, fisicamente, humanamente, em forma da fauna e flora tem que 9549 

ser preservada dessa serra e dessa cidade. É isso.” Presidente Yuri Rafael 9550 

de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação do senhor Péricles. Próximo. 9551 

Senhor Roberto Barros Brant. O senhor Roberto está presente? Não está 9552 

presente. Senhor Nilo César Sampaio. Sim, senhor Nilo, o senhor tem 5 9553 

minutos, pois não, com a palavra.” Inscrito Nilo César Sampaio: “Estou 9554 

presente. Senhor Presidente, primeiro gostaria de pedir desculpa, porque 9555 

no horário que eu fui chamado, eu não estava presente. Eu moro aqui na 9556 

comunidade Taquaril, então o que está aparecendo aqui, atrás da imagem, 9557 

é a comunidade Taquaril. No horário de pico, infelizmente por se tratar de 9558 

uma periferia, entre 18h e 21h a internet fica horrível. Eu aprendi muito 9559 

hoje escutando as palavras dos meus amigos que são contra a mineração 9560 

na Serra do Curral, escutei umas falas também que me senti 9561 

extremamente ofendido, falando que tinha muita gente aqui que está 9562 

precisando de palanque. Eu falo como morador Taquaril, porém eu sou 9563 

conhecido na cidade como artista plástico, então quando eu vejo algumas 9564 

pessoas dando a entender que quando a população vem querer falar 9565 

nessa reunião é para ganhar algum tipo de palanque, eu me sinto muito 9566 

ofendido, principalmente por já ter matérias saídas no The Guardian, na 9567 
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revista da Vogue, ter participado do São Paulo Fashion Week em 2015, 9568 

então eu sou uma pessoa que não precisa de palanque. E quando eu vejo 9569 

as falas, principalmente do nome das empresas citadas, eu fico muito 9570 

assustado, porque aqui onde vocês estão vendo, é onde é a mineradora. 9571 

Uma empresa que se foi citada, foi citada poucas vezes, foi a Global. 9572 

Todos os funcionários do Taquaril que trabalham nessa mineradora, usam 9573 

uniforme da Global. Eles cercaram essa área, aproximadamente em 2016, 9574 

em 2018 teve uma ação da Polícia Federal aqui, só digitar no Google que 9575 

vocês vão saber, fecharam aqui. Em 2020 eles voltaram a minerar, tem 9576 

foto de satélite. Eu tenho uma foto, eu não sei como mostrar aqui no 9577 

Zoom, mas o Felipe falou que conseguiria mostrar que é um 9578 

desmatamento foi feito em 24 horas, no pico da montanha aqui, dentro de 9579 

Belo Horizonte. Então, eu como sou uma liderança comunitária aqui, em 9580 

Belo Horizonte. Isso, essa é a foto que eu mandei para o Felipe. essa é a 9581 

foto. Essa foto eu mandei para o Felipe, essa mineração é bem no pico da 9582 

Serra do Curral. Então, quando esses estudos falam que não vai modificar 9583 

a estrutura e que a mineração vai ficar atrás da serra, essa é a parte da 9584 

mineração que está dentro do Taquaril, então isso me preocupa demais, 9585 

demais. Como eu sou um morador do Taquaril, eu não venho falar de flora 9586 

e fauna, eu venho falar da população de Taquaril que já está sofrendo com 9587 

essa mineração, principalmente com a ação truculenta dos seguranças, e 9588 

eles simplesmente pegam os pedaços de terra, demarcam e no outro dia 9589 

colocam cerca. A gente não sabe como que é o processo, quem comprou, 9590 

quem autorizou e, normalmente, todos os funcionários estão usando 9591 

roupas de uma empresa que até então não está nem citada aqui, que é a 9592 

Global. E isso me causa muito medo, sabe? Porque quem é morador de 9593 

favela sabe o tanto que a gente tem problema com a criminalidade, com 9594 

polícia, com milícia. E aí, o que me dá entender é o quê? Que a mineração 9595 

é mais uma milícia? É mais uma preocupação comigo e com a minha 9596 

comunidade? Me deixa indignado isso. Então a gente já tem problema aqui 9597 

com a violência, a gente já tem problema aqui com o abuso de drogas e de 9598 

álcool. A gente já tem problemas psicológicos, que normalmente nas 9599 
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periferias não são tratados, psiquiatra. Agora mais essa preocupação com 9600 

a poluição? Com a falta de água? Eu gostaria de alguns minutos extra, é 9601 

possível?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Tem que colocar em 9602 

votação, senhor Nilo. Em votação o prazo adicional ao senhor Nilo, de 5 9603 

minutos. Por favor, levante a mão, pode ser fisicamente já que as câmeras 9604 

estão abertas. Ok pelo Tobia, Paganini, Paulo, Denise. Mais 5 minutos e 9605 

mais um minuto pela Presidência, 6 minutos.” Inscrito Nilo César Sampaio: 9606 

“Quando falam da falta de água, a comunidade do Taquaril, eu moro aqui 9607 

há 30 anos, é muito normal a gente ficar dois, três dias sem água. É 9608 

normal, para nós, as escolas liberarem os meninos por falta de água. 9609 

Quando um cano da COPASA estourou lá em Contagem e teve aquele 9610 

racionamento, rodízio, o Taquari não foi citado nenhuma vez dentro desse 9611 

rodízio de água. E todas as vezes a água era cortada aqui no Taquaril. Eu 9612 

fui nascido e criado, como outras pessoas que falaram, no meio dessas 9613 

matas. Quando eu tinha, mais ou menos 13 anos, eu descobri que matar 9614 

passarinho para comer era crime ambiental, sabe? Uma viatura parou eu e 9615 

meus amigos, à base de cocão na cabeça e porrada, para falar que a 9616 

gente matar passarinho para comer era crime ambiental. Então minha 9617 

maior preocupação, hoje, é preocupação com a minha comunidade. Hoje, 9618 

o Complexo Taquari tem aproximadamente 30 mil famílias, mais de 70 mil 9619 

pessoas, e no meio dessa crise hídrica fazer essa mineração aqui, gente, 9620 

eu estou falando aqui e com foto de satélite vocês conseguem provar. Eu 9621 

não vou ter foto disso, mas já tem poço artesiano dessa mineração ali, já 9622 

atingiram o lençol freático. Sabe como que eu sei? Por que eu entrei e 9623 

sabe o que aconteceu comigo quando eu entrei? Um segurança me deu 9624 

tiro e eu tive que correr, porque o lugar até então que eu andava quando 9625 

criança, eu não posso mais acessar porque, hoje, alguém falou que aquilo 9626 

é particular. Então a minha maior preocupação é com a minha 9627 

comunidade, sim. Essa foto que foi exposta, eu provei que a mineração já 9628 

está dentro da comunidade. Ela não está mais no vale, ao fundo ou atrás 9629 

da Serra do Curral, porque a parte de Nova Lima, a gente é acostumada a 9630 

falar que a parte de trás da serra, eu já postei para vocês e eu convido a 9631 
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qualquer um de vocês, Conselheiros, a vir aqui amanhã porque eu moro 9632 

aqui, a vir aqui amanhã para ver essa devastação de perto. É devastação. 9633 

Hoje vocês estão votando se vai ou se não vai ter o projeto de mineração. 9634 

Eu estou aqui mostrando para vocês que a mineração já está acontecendo 9635 

e fotos de satélite provam isso. Eu tiro foto porque meu conhecimento na 9636 

área é muito pouco, então eu peço o vizinho para tirar, o cara que mora do 9637 

lado para tentar filmar um áudio da dinamite explodindo, mas é lógico que 9638 

eu estou tendo problema com meu aparelho, tem problema com a minha 9639 

internet. É muito difícil para nós, moradores de lugar de baixa renda, 9640 

conseguir ter equipamento para conseguir provar isso. Então, na última 9641 

semana nós gravamos uma matéria para Band e, enquanto a gente estava 9642 

gravando a matéria para Band, eu, o Felipe e a Edneia, que é uma das 9643 

nossas líderes comunitárias, a gente foi coagido por um rapaz de moto que 9644 

simplesmente queria saber o que a gente estava fazendo, então a 9645 

violência pela mineração já é algo que ocorre dentro da comunidade. Eu 9646 

esperei até mais de meia-noite para falar isso, falo isso com frio no 9647 

estômago, com borboletas no estômago porque eu sou morador dessa 9648 

comunidade. A partir dessa fala eu corro risco, mas depois da Mariele, nós 9649 

aprendemos muitas coisas. Muitas coisas. Que a gente pode partir, a 9650 

gente pode morrer, mas a nossa luta continua. E o meu desejo é que essa 9651 

mineração acabe, tanto essa como a Tamisa, que são todas dessa tal 9652 

dessa Global, que eu chamo de Global porque é onde está escrito no 9653 

uniforme das pessoas que eu vejo saindo de lá. Eu quero que eles sumam 9654 

dali e que não voltem nem para fazer reflorestamento, sabe por quê? 9655 

Porque isso tudo começou cercando em volta, falando que era o 9656 

reflorestamento. A gente ligou para polícia do meio ambiente e a tenente 9657 

falou que eles tinham autorização de reflorestamento. Então é uma 9658 

violência constante que a gente sofre na comunidade e o risco. E aí 9659 

quando uma das pessoas que teve o lugar de fala, fala sobre o consumir 9660 

minério, olha o quanto de aço tem aqui no Taquaril, nesses barracos que 9661 

são quase tijolo puro e compara quanto de aço têm nos prédios do 9662 

Belvedere. A gente aqui nunca ganhou nada com a mineração e, mesmo 9663 
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com essa aqui, a gente nunca vai ganhar. O que sobra para nós é o lixo, é 9664 

a lama, é o ar poluído. Eu gostaria que os Conselheiros pensassem bem, 9665 

por quê? Porque vocês estão matando pessoas. Aprovando esse projeto, 9666 

vocês estão matando pessoas, seja pela violência, seja pelo ar, pela água. 9667 

Então eu digo: tira o pé da minha serra e minha fala se encerra por aqui. 9668 

Muito obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 9669 

manifestação. Próximo inscrito. Senhora Paula Gontijo, está presente?” 9670 

Inscrita Paula Gontijo: “Sim, eu acabei de ouvir esse texto do Nilo aí, da 9671 

comunidade, e eu quero falar o seguinte com os senhores: é um absurdo 9672 

vocês aprovarem um projeto de mineração que vai acabar com a Serra do 9673 

Curral. Acabar, porque ela já está bem acabada. Olha, pelo amor de Deus, 9674 

pensa nos seus netos, nos seus filhos, netos, bisnetos. Vocês vão falar 9675 

com ele assim “eu sou responsável por esse buraco em Belo Horizonte”. É 9676 

isso aí vocês querem? É isso, não é ? Só pode ser, porque não têm 9677 

condições um negócio desse. Não têm. Vocês me desculpem. Eu nasci 9678 

aqui, vejo essa serra há anos e quero continuar vendo. Isso é um mínimo 9679 

de respeito que você tem que ter com a gente, conosco que moramos 9680 

aqui. É só isso. Boa noite, eu estou cansada.” Presidente Yuri Rafael de 9681 

Oliveira Trovão: Boa Noite, agradeço a manifestação. Próximo inscrito. 9682 

Senhora Ana Maria de Abreu. Está presente? Não. Senhor Marcos 9683 

Rezende, também está ausente. Túlio Amorim de Araújo, não está 9684 

presente. Pablo Rubiano, não está presente. Vicente Quintão, não está 9685 

presente. Deborah Andrade Aarão Lima, não está presente. Sezilmar 9686 

Araújo Céu, não está presente. Priscila Lino Santos, não está presente. 9687 

Eliana Matias Lopes, não está presente. Renata Coelho Gonçalves. 9688 

Senhora Renata, a senhora não conectou áudio, a senhora tem que 9689 

conectar o áudio aí para poder falar. Enquanto a senhora Renata conecta, 9690 

a gente vai passando. Senhor Domingo Sávio, está presente? Ok. Pois 9691 

não, Carolina, qual a dúvida?” Inscrita Carolina de Moura: “Só uma 9692 

questão de ordem. Eu queria saber se a sala está cheia, que o pessoal 9693 

não está presente porque não está presente, foi dormir, porque não tem 9694 

cabimento esse horário, ou se é porque está cheia sala, porque às vezes 9695 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

as pessoas não estão aqui porque está cheia, aí não tem cabimento.” 9696 

Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora Carolina, a sala não está 9697 

cheia e não tem essas pessoas. Nós estamos chamando aqui, mais uma 9698 

vez, as pessoas que nós chamamos da primeira, não estavam na sala, 9699 

não entraram. Nós estamos insistindo e estamos chamando novamente e 9700 

elas não estão nem na sala de espera. Não tem essas pessoas.” 9701 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “E em relação à sala cheia, foi o 9702 

que eu solicitei desde o início, senhora Carolina, quem se manifestasse 9703 

deveria sair da sala e, infelizmente, alguns permaneceram aqui. Então, 9704 

assim, mas não é por esse motivo, não. Eu vou passar a palavra para 9705 

senhora Renata…” Inscrita Carolina de Moura: “Eu gostaria de deixar só 9706 

uma sugestão, Senhor Presidente. Um minuto, é que talvez essas 9707 

pessoas, não é? Todo mundo têm o direito de fala, senhor está aí 9708 

respeitando até essa hora da noite a fala de todos. Eu sugiro uma outra 9709 

reunião para que essas pessoas tenham oportunidade de falar, porque 9710 

exigir que as pessoas estejam meia-noite e meia, conectadas, é demais.” 9711 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Carolina, eu fiz o 9712 

compromisso de ouvir todos aqueles que queriam hoje e eu vou ouvir 9713 

todos que queiram participar hoje. Esse é meu compromisso e eu estou 9714 

cumprindo o Regimento. Senhora Renata, pois não, a senhora tem 5 9715 

minutos.” Inscrita Renata Coelho Gonçalves: “Eu gostaria de pedir um 9716 

tempo extra, por favor.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Tempo 9717 

extra para senhora Renata. Por favor, Conselheiros, levantem a mão, pode 9718 

ser física, pode ser. Sim pelo Paganini. Sim pela Mariana, Paulo, Tobias, 9719 

José Ângelo. Ok, então 5 minutos adicionais para senhora Renata, mais 9720 

um minuto pela Presidência, 11 minutos.” Inscrita Renata Coelho 9721 

Gonçalves: “Obrigada. Eu nasci em Belo Horizonte, morei toda vida no Rio 9722 

e moro, hoje, em Entre Rios de Minas que fica a 110km ao Sul de Belo 9723 

Horizonte. Realmente eu acho que a questão da mineração na Serra do 9724 

Curral é aviltante, é de uma violência enorme. Eu gostaria de falar aqui, 9725 

começar com um trecho do livro Saber Cuidar, do Leonardo Boff, onde ele 9726 

diz: “O que se opõe ao descuido e ao descaso é o cuidado. Cuidado é 9727 
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mais que um ato, é uma atitude, portanto, abrange mais que um momento 9728 

de atenção. Representa uma atitude de ocupação, preocupação, de 9729 

responsabilização e de envolvimento afetivo com o outro”. Eu não sou 9730 

contra a sociedade capitalista, esse modelo, esse formato, mas ao 9731 

massacre que vem sendo feito, eu sou totalmente contra, e a Serra do 9732 

Curral é inviável dela ser minerada, dela ser explorada. E mesmo ela 9733 

sendo explorada, o que eu li, o que eu vi, não vi nada de contrapartida 9734 

para a sociedade. Eu gostaria também de saber alguns pontos que não 9735 

ficou claro para mim, eu vi que o Ministério Público entrou com ação contra 9736 

Prefeitura de Nova Lima e a empresa alegando que a declaração de 9737 

conformidade emitida pela prefeitura é ilegal. Ela contradiz o Plano Diretor. 9738 

Alguém pode me responder isso? Outra questão: as áreas onde está a 9739 

mineradora, o Plano Diretor de Nova Lima não permite a mineração, não 9740 

é? E está tudo na ação do Ministério Público. Então eu gostaria que o 9741 

processo, realmente, fosse retirado de pauta para ser procedido o controle 9742 

de legalidade. Alguém pode me responder sobre isso?” Presidente Yuri 9743 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Renata, a senhora se manifesta, as 9744 

manifestações da equipe técnica serão posteriormente. Eles então 9745 

anotando todos os questionamentos.” Inscrita Renata Coelho Gonçalves: 9746 

“Outra questão que eu gostaria, que eu não percebi. Que eu vi foi a 9747 

questão...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A senhora Renata 9748 

caiu. Para o tempo da senhora Renata, quando ela voltar, a gente volta do 9749 

tempo aonde ela parou. Faltam quantos minutos? Ela pediu prazo 9750 

adicional, faltam 7 minutos. Vamos para a lista e a senhora Renata 9751 

entrando, a gente retorna com ela.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 9752 

Trovão: “Senhor Domingos Sávio, está presente? Não está presente. 9753 

Amanda Couto. Está presente. Pois não, senhora Amanda, a senhora tem 9754 

5 minutos.” Inscrita Amanda Couto: “Boa noite. Bom dia, não é? A todas e 9755 

a todos. Faço parte das brigadas populares, organização de luta não só no 9756 

Estado de Minas Gerais, mas também em outros estados. Faço também 9757 

parte do mandato da vereadora Bella Gonçalves e se tem uma coisa que a 9758 

gente tem recebido desde a legislatura passada, ou desde a covariância 9759 
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de Bella nos mandatos de Áurea Carolina e Cida Falabella, é justamente 9760 

as denúncias constantes dos impactos sofridos não só pelos moradores da 9761 

região do Bairro Taquaril ali em relação a atividade ilegal e clandestina 9762 

feita pelas mineradoras ali na região. E aí já foi amplamente citado aqui, 9763 

não é? Empabra, Fleurs Global Mineração, a Gutti, tantas outras sobre 9764 

esse argumento de executar PRAD, de Plano de Recuperação de Área 9765 

Degradada, seguem minerando suas casas ilegalmente. E isso já foi 9766 

também amplamente denunciado não só pelo nosso mandato, como 9767 

outros também, aos órgãos competentes. Mas eu faço muito coro ao que 9768 

foi dito pelo Nilo, morador ali da região do Taquaril. Infelizmente, Nilo, não 9769 

só você, mas de maneira geral o Brasil praticamente não ganha com a 9770 

mineração. Nós temos uma Lei Kandir que, infelizmente, faz com que de 9771 

fato apenas os acionistas e donos das mineradoras fiquem com seus 9772 

lucros. E ao nosso país, a Minas e a Belo Horizonte também como todo, 9773 

não é? Só nos resta a perda, o passivo ambiental. E, nesse sentido, eu 9774 

venho dizer especificamente desse projeto nefasto da Taquaril Mineração 9775 

em relação à Serra do Curral. Como já foi colocado aqui por muitas 9776 

pessoas, a ilegalidade no atropelar o Plano Diretor do município de Nova 9777 

Lima, a ilegalidade também no completo atropelo quando restou ignorado 9778 

o processo de tombamento em nível estadual, que já garantiria por si só, 9779 

pelo seu estágio de avanço, mesmo nível de proteção, um tombamento 9780 

provisório que já deveria ser suficiente para resguardar o que é patrimônio. 9781 

Se ainda não está tombado de maneira definitiva porque o Zema, 9782 

Governador Romeu Zema, está atravancando esse processo, o 9783 

reconhecimento do estado não tira o fato de que é, em si, o nosso 9784 

patrimônio, o nosso belo horizonte e a discussão desse projeto a tantas 9785 

horas, repudiado amplamente todos os moradores, todo mundo que veio 9786 

aqui praticamente se manifestar. E a cidade como um todo está gritando 9787 

nos meios de comunicação em massa, nas mídias, senhores 9788 

Conselheiros. Ouçam a cidade, ouçam aos moradores de Belo Horizonte. 9789 

Todos repudiam esse projeto pelo seu grau absurdo de violação ao nosso 9790 

patrimônio cultural e ambiental, paisagístico, histórico e afetivo. Venho 9791 
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dizer desse lugar e também fazer esse repúdio, reforçar esse repúdio já 9792 

amplamente colocado aqui. Se de tudo restou ignorado todas essas 9793 

ilegalidades, a ponto desse projeto descabidamente ainda ser votado, 9794 

ainda se discutido aqui a despeito dos nossos pedidos que seja retirado de 9795 

pauta, retirado de tramitação. Infelizmente resta a nossa declaração de 9796 

repúdio mesmo a esse projeto, mas a cidade de Belo Horizonte, sem 9797 

dúvida, não vai deixar de dizer e de agir a respeito, no sentido de repudiar 9798 

esse projeto. A gente não aceita, tirem os pés da nossa serra, Governador 9799 

Romeu Zema, mineradoras, tirem os pés das nossas serras, dos nossos 9800 

aquíferos, dos nossos mananciais. E é isso.” Presidente Yuri Rafael de 9801 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Amanda. A Renata 9802 

retornou? Não. Ana Maria Borges, não está na sala. Ana Lima, não está na 9803 

sala. Beatriz Pereira Arantes, não está na sala? Maria Gorete, não está na 9804 

sala. Rodolpho Cavanelas, também não está na sala. Maria Consuelita 9805 

está na sala? Senhora Maria Consuelita. Pois não, a senhora tem 5 9806 

minutos.” Inscrita Maria Consuelita: “Eu estou na sala. Boa noite a todos. 9807 

Saí aqui na correria que a bateria estava acabando. Já tive que rodar a 9808 

casa inteira devido ao horário, viu gente? Então, realmente, por si só já 9809 

mostra que é um assunto que mexe com todos nós, não apenas belo-9810 

horizontinos, mas como todos nós que somos mineiros e que amamos o 9811 

nos países. Enfim, eu estou aqui como morador de Belo Horizonte. Sou 9812 

engenheira da prefeitura há 38 anos, uma larga experiência profissional. 9813 

Desde 86 trabalhei na regional Leste e conheço bem essa transformação 9814 

que aconteceu na nossa serra, como engenheira da prefeitura, gerente de 9815 

manutenção por muitos anos. Muitos mesmo. Atualmente estou na 9816 

Câmara Municipal tendo a honra de trabalhar no gabinete da vereadora 9817 

Duda Salabert. E eu estou aqui, tive que sair por algumas horas, colação 9818 

de grau do meu filho mais novo e retornei à reunião por um dever cívico, 9819 

por um dever com as nossas futuras gerações e, acima de tudo, conosco 9820 

mesmo, com o legado que nós estamos deixando, com exemplo que nós 9821 

estamos deixando para os nossos filhos, para nossa família, para aqueles 9822 

que acreditam em nós, para nós mesmos. Então eu estou aqui por me 9823 
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amar, por me respeitar, por amar e respeitar a minha cidade. Amar e 9824 

respeitar o país. É tudo o que tinha dito, eu acredito que já foi amplamente 9825 

falado, não é? E refalado ao longo de tantas horas de trabalho, que nós 9826 

estamos em uma reunião de trabalho. E não tenho dúvida de que mais 9827 

uma vez o anseio dos mineiros precisa, de fato, ser levado em conta. 9828 

Nenhum de nós é contra o desenvolvimento econômico do nosso estado, 9829 

mas nós queremos, sim, vida. Nós queremos, sim, uma saúde ambiental. 9830 

E aí fui buscar na OMS a definição de saúde, para não fugir aqui do 9831 

contexto, em que fala que “É um estado de completo bem-estar físico, 9832 

mental e social e não apenas a ausência da doença”. Eu pergunto: qual de 9833 

nós, mineiros, que estamos com saúde neste momento? Desculpe, 9834 

Presidente, eu gostaria de pedir 5 minutos extras. Acredito que eu não os 9835 

gaste, mas só para que eu possa terminar a contento aqui a minha 9836 

reflexão. É possível?” Jeiza, Secretaria Executiva SEMAD: “Senhora 9837 

Maria, eu vou pedir que os Conselheiros votem 5 minutos extras para 9838 

senhora. Está joia? Pelo Conselho, Claudinei, Tobias, CODEMIG, Paulo 9839 

Eugênio, Valter, José Ângelo Paganini, Denise, Tiago. Ok, 5 minutos para 9840 

senhora. Obrigada.” Inscrita Maria Consuelita: “Sim, muito obrigada. 9841 

Obrigada a todos. Portanto, gente, nós estamos aqui depois de dois anos 9842 

de pandemia, eu acredito que nenhum de nós possa dizer que estamos 9843 

com saúde, estamos adoecidos. E ao estarmos aqui a tantas horas, 9844 

escutando tantos despautérios, tantas irregularidades, tantas não 9845 

conformidades, me cala fundo na alma. Que futuro é esse que nós 9846 

queremos? Que futuro é esse que nós estamos deixando para aqueles 9847 

que virão após nós? A fala da Carolina de Moura mexeu muito comigo, eu 9848 

estava acabando de entrar na sala. Carolina, muito obrigada. Muito 9849 

obrigada pela sua fala, gratidão mesmo. Foi lindo, foi profundo, foi 9850 

verdadeiro e eu acredito que nenhum de nós não se sentiu impactado com 9851 

a sua fala. E, nesse contexto, eu fico pensando: como 11 pessoas podem 9852 

decidir algo tão sério para o nosso estado? Algo tão sério para a 9853 

humanidade? Nós estamos falando de vida e vida essa que é conectada. 9854 

Nós não somos isolados, nós fazemos parte deste ambiente que um dia já 9855 
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foi inteiro e hoje nós estamos defendendo esse meio ambiente. E esse 9856 

meio ambiente está virando uma colcha de retalhos. Nós estamos 9857 

perdendo a nossa conexão com a Mãe Terra. Estamos perdendo a 9858 

conexão com aquilo que é mais verdadeiro e aquilo que é mais importante 9859 

para todos nós, que é o amor e aí é o amor e o respeito pela vida, pelo 9860 

próximo. Quando foi dito da comunidade do Taquaril, evidentemente desde 9861 

84 na prefeitura e desde 86 na Leste, eu vi aquela transformação e eu sei 9862 

da história de luta e de conquista, de sofrimento daquela comunidade. 9863 

Comunidade que eu respeito. A Edneia acho que está aí até agora ainda. 9864 

Tem quantos anos acompanhando a luta, acompanhando o galgar de 9865 

degrau por degrau dessa comunidade? Nós não estamos aqui falando 9866 

apenas do Taquaril, nós estamos falando do Taquaril, do Jonas Veiga, do 9867 

Paraíso, do Fazendinha, da Serra. Nós estamos falando da Fundação 9868 

Benjamin Guimarães que atende ao estado, a uma população que é 9869 

vinculada ao SUS. E todos nós estamos profundamente constrangidos 9870 

com a falta de respeito no encerramento das atividades minerárias, 9871 

quando nós olhamos para Lagoa Seca, quando nós olhamos para a 9872 

Empabra. Quando nós olhamos o que está acontecendo em relação à 9873 

Gutti, quando nós olhando o que está acontecendo em relação à Tamisa. 9874 

Portanto, gente, o apelo de hoje é que tenhamos a robustez moral de 9875 

seguirmos aquilo que o povo mineiro pede. Senhores Conselheiros, nós 9876 

estamos ainda com sete votos ainda indefinidos. Eu não tenho dúvida de 9877 

compromisso que todos nós temos, mas o nosso compromisso maior é 9878 

com a vida. O nosso compromisso maior é conosco mesmo, de algo, não 9879 

é? Hoje, não sabemos que hora colocar a cabeça no travesseiro, que nós 9880 

possamos realmente descansar com a nossa alma leve do dever 9881 

cumprido. Agradeço a todos, gente, um bom trabalho e infelizmente vou ter 9882 

que me ausentar, já estou com visita em casa e amanhã é o baile, está, 9883 

gente? Olha, muita força, muita luz, muita coragem para todos vocês. 9884 

Senhores Conselheiros, tenham coragem, sigam o seu coração e 9885 

escutemos o que o povo mineiro quer: tire o pé da nossa serra. É isso, 9886 

gente, uma boa noite. Gratidão, gente. Carolina, te amei viu? Perfeita sua 9887 
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fala. Uma boa noite, gente. Jeiza, Secretaria Executiva: Obrigada, senhora 9888 

Maria. Próximo inscrito, senhora Rafaela Nayara, não está na sala.” 9889 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Lidianara Bernadete, não está 9890 

na sala. Marcelo Eid Linck, não está na sala. Ana Clara Rodrigues Vieira, 9891 

não está na sala. Luciana Teixeira Peres, não está na sala. Mariana 9892 

Fernandes, não está na sala. Bianca Ramos Cortezi, não está na sala. 9893 

Adriana Araújo, está na sala. Pois não, Adriana, a senhora tem 5 minutos. 9894 

Olha, os senhores estão tumultuando. O próximo que tumultuar, eu vou 9895 

tirar da sala e aí não consegue entrar.” Inscrita Adriana Araújo: “Desculpa. 9896 

Estou dando uma renovada aqui nas forças, vamos lá. Eu espero que não 9897 

aconteça nada, vamos lá. Eu estou em uma rua um pouco erma, vamos lá, 9898 

eu estou no meu veículo. Boa noite a todos, boa madrugada a todas, a 9899 

todos e todes. Eu gostaria de exaltar esse marco histórico, jamais visto por 9900 

mim que atua no ambientalismo há mais de 20 anos, eu nunca vi uma 9901 

convergência tão grande, tão democrática em que a população unida se 9902 

mantenha na resistência por quase 17 horas ininterruptas. Eu sou do 9903 

“Movimento Mineiro pelos Direitos Animais”, minha principal, primeira base 9904 

de luta. Sou também do “Mar de Lama Nunca Mais” e tenho na minha 9905 

alma, na minha mente, no meu coração e no meu corpo os respingos da 9906 

lama criminosa de Mariana e Brumadinho, para onde eu fui para ajudar 9907 

para resgatar as vidas não humanas e também humanas, uma vez que o 9908 

nosso compromisso é com a vida em plenitude e quando eu cheguei lá, 9909 

diante daquele cenário, não importava se era humano ou não humano. E, 9910 

de tudo o que já foi dito e me contemplou completamente, eu gostaria de 9911 

reforçar, de enfatizar a grande força da construção popular e que as 9912 

instâncias de poder, como o COPAM, como Governo de Minas Gerais e 9913 

como a Assembleia Legislativa, que aqui não foi citada em momento 9914 

algum, a Comissão de Meio Ambiente que eu acho que precisa também 9915 

ser chamada a responsabilidade, ajam, ocupem os espaços de poder em 9916 

compromisso, em respeito ao bem coletivo e não em respeito aos seus 9917 

conchavos, como infelizmente a gente tem visto na maioria das vezes, 9918 

como aconteceu na liberação absurda, promíscua da mineração na Serra 9919 
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da Piedade exatamente um ano depois do crime de Brumadinho. Eu 9920 

gostaria de falar sobre a pandemia. A pandemia comprovou para nós que 9921 

a indiferença, o sofrimento dos animais não humanos ceifou milhões de 9922 

vidas em todo o planeta e em um contexto de pandemia, morreram pretos, 9923 

brancos e pardos, pobres e ricos, ateus e cristãos, jovens e idosos. Eu 9924 

clamo aos Conselheiros: coloquem a mão nas suas consciências, porque, 9925 

se liberarem a Serra do Curral, a mineração, a continuidade, na verdade, 9926 

isso abrirá mais um grave precedente da banalização da mineração no 9927 

nosso estado. Minas Gerais não pode ser, não pode continuar sendo um 9928 

campo minado. Nós precisamos mudar o nome de Minas para Águas 9929 

Gerais. Nós precisamos pensar em outras formas de economia e sair 9930 

dessa minero-dependência ecocida. Outros estados, ricos, não dependem 9931 

do minério que destrói, que gera trabalho e renda, mas também mata 9932 

esses trabalhadores de forma calculista, assim como aconteceu em 9933 

Brumadinho. Então eu gostaria de enfatizar, de reforçar, de concluir minha 9934 

fala dizendo que, assim como na pandemia, quando a gente ignora os 9935 

animais, quando a gente ignora o meio ambiente e sua plenitude, a gente 9936 

está abrindo mão também da nossa vida em um suicídio coletivo em que 9937 

vítimas e vilões, todos nos tornamos alvo desse crime ambiental. Fora 9938 

todas as pessoas que não têm compromisso com a vida. Já está me 9939 

faltando aqui um pouco a mente, eu estou desde 8h da manhã, não só 9940 

acompanhando, mas mobilizando intensamente, nacionalmente, o que 9941 

está acontecendo aqui em Belo Horizonte, que isso é histórico. Tirem o pé 9942 

da nossa serra, tirem o pé da minha serra. Mexeu com a serra, mexeu 9943 

comigo. Mar de lama nunca mais. Minas não é só mina. E não foi acidente 9944 

em Mariana, não foi acidente em Brumadinho e nunca será acidente o que, 9945 

infelizmente, está por vir se a gente não mudar esse cenário de 9946 

banalização com que os órgãos de tomada de decisão como COPAM, 9947 

como Assembleia Legislativa, como a comissão de Meio Ambiente da 9948 

Assembleia Legislativa, como o Governo de Minas Gerais a Secretaria de 9949 

Meio Ambiente vem levando com tanto descaso esta situação. O que está 9950 

por trás disso tudo? Boa madrugada para todas e todos e eu fico aqui até 9951 
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o final, na resistência.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 9952 

“Agradeço a participação da senhora Adriana. A próxima inscrita, senhora 9953 

Fernanda Machado, não está na sala. Rennan Augusto, não está na sala. 9954 

Amanda Lúcia, não está na sala. Wesley Antônio, não está na sala. 9955 

Kristhen de Oliveira, não está na sala. Mariah Eduarda, não está na sala. 9956 

Rafaela Klages, não está na sala. Augusto Rodrigues, não está na sala. 9957 

Maria das Graças, não está na sala. Juliana Silva Villela, não está na sala. 9958 

Paula Gontijo, não está na sala. Priscila de Paula Moreira, não está na 9959 

sala. Lucas Mourão, não está na sala. Márcia Machado Coelho, não está 9960 

na sala. Ana Clara Matias Ribeiro, não está na sala. Senhor André Vinícius 9961 

Andrade, não está na sala. Marco Andrade, não está na sala. Larissa 9962 

Gonçalves, não está na sala. Luciana Melo, não está na sala. Claudio 9963 

Vieira, não está na sala. Artur Freixedas, não está na sala. Rafael Pereira, 9964 

Adailton Batista, Janine Antonini, não está na sala. Marco Antônio Moreira. 9965 

Temos um o Marco Antônio. Paulo Vitor? Paulo Vitor eu não chamei, não 9966 

é? Repetido. Marco Antônio, está na sala? Marco Antônio?” Jeiza, 9967 

Secretaria Executiva: Não está respondendo, Senhor Presidente.” 9968 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Deixa ele marcado, aí eu volto 9969 

nele. Entra em contato com ele. Zaira Almeida, não está na sala. Joana 9970 

Coutinho, não está na sala. Giácomo Jordan, não está na sala. Amanda 9971 

Gabriela, não está na sala. Jacqueline Sanches, não está na sala. Raphael 9972 

Crespo, não está na sala. Felipe Eunápio, não está na sala. Camila, da 9973 

sociedade civil ali, não estão na sala. Marcone José Alves, abriu mão da 9974 

fala. Márcio Miranda Paulinelli, Túlio Amorim. É, também não está na sala. 9975 

Cleber Ribeiro, não está na sala. Tuanny Gama, também não está na sala. 9976 

Maria Almeida, não está na sala. Caio César Barros, não está na sala. 9977 

Audrey Regina, não está na sala. Juliana Gonçalves, está na sala. 9978 

Senhora Juliana?” Inscrita Juliana Gonçalves: “Bom dia, uma hora da 9979 

manhã do dia 30. Nascida e criada na região Leste de Belo Horizonte, 9980 

cresci aí vendo o estado da região do Taquaril. Eu não vou tomar todo 9981 

tempo, eu só queria pontuar algumas questões que outras pessoas já 9982 

falaram às vezes no início da reunião que já se estende aí a 15 horas, já 9983 
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mudamos de data. Eu queria pedir atenção dos Conselheiros quanto ao 9984 

licenciamento do empreendimento que está fragmentado, e a gente sabe 9985 

que isso nos traz problemas sociais, ambientais e econômicos enquanto 9986 

sociedade, às custas das nossas serras, das nossas vidas e 9987 

sobrevivência. A gente já conhece essa história, Conselheiros, infelizmente 9988 

conhecemos essa história. Foram identificados, como vários companheiros 9989 

colocaram no início da reunião, os problemas com anuência de Nova Lima 9990 

que a gente sabe que não vai ser sanada nesta audiência, não foi ontem e 9991 

nem será hoje, no dia 30, no restante da nossa reunião. E também queria 9992 

ressaltar os pareceres técnicos da RELICTOS, Cordilheira, Guaicuy, pela 9993 

retirada de pauta ou indeferimento da mesma. Eu acho que a prioridade 9994 

aqui, enquanto sociedade de maneira geral, não é amputar a serra, não é? 9995 

É preservá-la, protegê-la, porque o minério não mata sede, a Serra do 9996 

Curral é nossa e tirem o pé da nossa serra. É isso, senhor Presidente. Um 9997 

bom dia a todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado, 9998 

bom dia. Senhor Júlio Bernardes, não está na sala. Senhora Karine Sales, 9999 

não está na sala. Mariane Tayna, não está na sala. Manoela Bernardes, 10000 

não está na sala. Marina Emília, não está na sala. Bárbara Amaral, não 10001 

está na sala. Fernando Gomes, não está na sala. Mara Regina, não está 10002 

na sala. Eduardo Indelicato, não está na sala. Leonardo Augusto, não está 10003 

na sala. Ione Serafini, não está na sala. Ivelise Rodrigues, não está na 10004 

sala. Thiago Henrique, não está na sala. Renata Sevillano, não está na 10005 

sala. Flávia Lilian. Pois não, Flávia, a senhora tem 5 minutos. Inscrita 10006 

Flavia Lilian Santos Costa Barroso: “Eu estou na sala. Bom dia a todos. Eu 10007 

acho, senhor Presidente, inicialmente que o senhor deveria rever o seu 10008 

posicionamento porque o adiantado da hora está prejudicando inúmeras 10009 

pessoas, para não dizer centenas delas de se manifestarem. Tirando isso, 10010 

eu começo a minha fala apenas ressaltando alguns itens já ditos como, por 10011 

exemplo, que eu nunca me imaginei estar aqui tentando salvar a Serra do 10012 

Curral, que para mim já seria um patrimônio do município de Belo 10013 

Horizonte, mas o processo de tombamento não foi concluído e não sei se 10014 

está sendo aproveitado nesta ocasião. Quer dizer, eu sei, não é? Mas a 10015 
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gente não pode afirmar. É um símbolo de Belo Horizonte, é um grande 10016 

absurdo. O processo de licenciamento não deveria correr antes do 10017 

processo de tombamento e a gente tem que dizer também sobre a 10018 

diferença do que é legalidade e do que é moralidade. Porque se existe um 10019 

processo de tombamento da Serra do Curral em curso, como pode se 10020 

justificar um processo de licenciamento ambiental? São muitos 10021 

questionamentos bem fundamentados que foram feitos aqui por diversos 10022 

seguimentos e mostrados por muitas pessoas. Foram mostrados de forma 10023 

muito contundente pelo Vinícius, teve um outro rapaz que mostrou também 10024 

inclusive os questionamentos do Ministério Público, a Prefeitura de Belo 10025 

Horizonte não foi chamada. Senhor Presidente, isso não vai ser verificado? 10026 

Na dúvida, vamos seguir da mesma forma, sem apurar todos esses 10027 

questionamentos? É assim que deve ser conduzido um processo de 10028 

licenciamento tão grave? E outra coisa que eu quero perguntar: por que os 10029 

Conselheiros não defendem o meio ambiente? Por que os Conselheiros do 10030 

COPAM não defendem o meio ambiente? Os Conselheiros do COPAM 10031 

defendem as empresas, defendem as justificativas das empresas e as 10032 

empresas são confiáveis? Haja visto a Vale do Rio Doce que foi 10033 

penalizada, por quê? Por mentir. Agora, eu quero dizer a vocês que eu 10034 

posso falar com muita propriedade, eu sou atingida do empreendimento 10035 

minerário e acompanho o processo de licenciamento ambiental há 10036 

quatorze anos e acompanho até hoje. Eu sei o que as empresas 10037 

mineradoras falam, o que elas escrevem e o que acontece. O que 10038 

acontece, eu escutei isso de um promotor aqui em Conceição do Mato 10039 

Dentro, existe um abismo entre os lindos trabalhos e PDFs apresentados 10040 

pelo empreendedor minerário e o que acontece na realidade. Eu também 10041 

gostaria de colocar sirenes nas casas dos diretores, dos engenheiros, dos 10042 

técnicos das empresas que querem colocar as sirenes nas nossas portas. 10043 

A minha casa é uma pequena propriedade rural em Conceição do Mato 10044 

Dentro, ela é fechada com corrente porque já foi invadida por funcionários 10045 

do empreendimento minerário. Agora, o dia que eu quis entrar lá, eu tive 10046 

que correr, porque um funcionário armado correu atrás de mim. Não existe 10047 
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igualdade de direitos, absolutamente. Absolutamente isso não existe. E as 10048 

empresas não falam a verdade. O empreendimento minerário aqui em 10049 

Conceição do Mato Dentro começou se fazendo de agropastoril, de uma 10050 

empresa agropastoril criadora de cavalo. Como que essa empresa que 10051 

quer minerar na Serra do Curral pode dizer que vai controlar a poluição? 10052 

Que vai controlar a poeira? Que vai controlar os ruídos? Ela vai fechar de 10053 

vidro ao redor da mineração? Ou ela vai controlar os ventos? Agora me 10054 

admira muito, técnicos do COPAM e Conselheiros acreditarem nisso. E 10055 

vocês, técnicos do COPAM e Conselheiros, estão aí para defender o meio 10056 

ambiente e verificar essas alegações. Não fingir. Quando se é questionado 10057 

algum item: “Ah, vamos chamar o empreendedor para justificar.” Não, o 10058 

Conselheiro, o técnico tem que sair a campo para verificar e para poder 10059 

afirmar: “Isso que vocês denunciaram é verdade, eu apurei” ou “isso que 10060 

vocês denunciaram não é verdade, eu apurei” porque vocês serão 10061 

responsabilizados. Vocês são corresponsáveis, não se esqueçam disso. 10062 

Não se esqueçam disso. Isso não é ameaça, isso é a simples verdade. 10063 

Existe essa possibilidade. Então, eu peço a vocês: ponham a mão na 10064 

consciência, são mais de uma hora da manhã, vejam bem em que vocês 10065 

vão votar, porque eu vou ajudar a divulgar os votos de cada um de vocês. 10066 

E o posicionamento dos funcionários do COPAM também. Muito obrigada.” 10067 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a participação. 10068 

Brizelle Nogueira, não está na sala. Camila Pinho, não está na sala. 10069 

Patrícia Mourão, não está na sala. Caio Soares Almeida, não está na sala. 10070 

Giselda Eustáquio, não está na sala. Eclison Junio, não está na sala. 10071 

Pedro Henrique, não está na sala. Nathan Barbosa, não está na sala. 10072 

Maria Almeida, não está na sala. Luiz Fernando de Freitas, não está na 10073 

sala. Lucas Oliveira Paiva, não está na sala. Vinícius Machado Caniato, 10074 

não está na sala. Mariana Dolabella, não está na sala. Barbara Moreira 10075 

Andrade, não está na sala. Katia Goes, não está na sala. Victor Hugo, não 10076 

está na sala. Raquel Vieira Crepaldi, não está na sala. Simone Pazzini, 10077 

não está na sala. Ana Paula Barboza, não está na sala. Joyce Lindiane 10078 

Albuquerque, não está na sala. Rodrigo dos Santos, não está na sala. 10079 
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Monica Peluci, não está na sala. Edmara Ribeiro, não está na sala. 10080 

Nathália Julia Duarte, não está na sala. Guilherme Henrique Vieira 10081 

Santiago, não está na sala. Ana Carolina, não está na sala. Laila Maria 10082 

Márcia Maruch, não está na sala. Clara Uhrmed, não está na sala. Daniela 10083 

Melo Garcia de Oliveira, não está na sala. Renato Ribeiro Ferreira, não 10084 

está na sala. Helvécio Pires, não está na sala. Taiza de Pinho Barroso, 10085 

não está na sala. Paula Valéria, não está na sala. Mariângela Guimarães, 10086 

não está na sala. Nailê Regina, não está na sala. Francisco Pimenta, não 10087 

está na sala. Rebeca Cyrino, não está na sala. Roseli Santos da sociedade 10088 

civil, não está na sala. Osiel Ferreira dos Santos, não está na sala. Pablo 10089 

Henrique, não está na sala. Márcia Rodrigues Marques, não está na sala. 10090 

Bem, encerramos assim com os inscritos. Eu fiz o compromisso, no início, 10091 

de ouvir todos os inscritos que queriam falar, a demora foi pelo número de 10092 

inscritos e, com todo respeito, se deu aqueles inscritos que mesmo se 10093 

inscreveram em local indevido, quiseram se manifestar, ou seja, teve 10094 

inscrito aí que manifestou pelo menos três vezes. A Renata voltou, ela 10095 

quer terminar a fala. São só 7 minutos. A senhora ainda tem 7 minutos, 10096 

senhora Renata, pois não.” Inscrita Renata Coelho Gonçalves: “Oi, boa 10097 

noite, desejo sim. Eu estava em trânsito e minha conexão está ruim. O que 10098 

eu gostaria de falar é que a mineração da Serra do Curral é uma violência, 10099 

é uma agressão. Hoje eu entendo dessa forma, tenho esse entendimento, 10100 

e esse entendimento eu pude adquirir com um projeto que eu fiz que eu 10101 

era responsável por parte do licenciamento ambiental do gasoduto 10102 

Gasene, com aproximadamente 1500 quilômetros para escoar o gás 10103 

natural da malha Sudeste para a malha Nordeste, passando por três 10104 

estados: Espírito Santo, Rio de Janeiro e Bahia. Na Bahia, em 56 10105 

municípios e desses municípios tinham comunidades indígenas, 10106 

quilombolas, tinham comunidades extremamente carentes. A gente fazia 10107 

parceria com o Instituto (trecho incompreensível) para amparar essas 10108 

comunidades e era muito raso, não é? Embora fizéssemos, era muito raso. 10109 

E eu não consigo enxergar o que a população de Belo Horizonte, Grande 10110 

Belo Horizonte, vai ganhar com a mineração da Serra do Curral. Acho que 10111 
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só tem a perder e isso é uma violência tremenda. Não concordo, acho que 10112 

isso é um absurdo e dentro da documentação também, que eu tinha falado 10113 

antes na outra manifestação, tem a questão da legalidade. Eu acho que 10114 

realmente não pode se definir hoje essa questão da licença ambiental para 10115 

mineração na Serra do Curral...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 10116 

““Caiu? Caiu.” Jeiza, Secretaria Executiva: “Senhor Presidente, por 10117 

gentileza, a última inscrita, senhora Márcia, nós pedimos...” Presidente 10118 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É Márcia Marques?” Jeiza, Secretaria 10119 

Executiva: “Isso, ela estava na sala e nós pulamos. Desculpe, senhora 10120 

Márcia.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Desculpe, senhora 10121 

Márcia. Pois não, eu passo a palavra para a senhora, a senhora tem 5 10122 

minutos.” Inscrita Márcia Marques: “Bom dia a todas, todos e todes. Bom, 10123 

é a última fala pelo visto, não é? Renata está caindo toda hora e isso 10124 

demonstra por onde eu vou começar, que é a questão da dificuldade. Eu vi 10125 

hoje e eu estou aqui desde 8h da manhã trabalhando e acompanhando 10126 

essa reunião, saí, fui para uma discussão maravilhosa sobre o Plano 10127 

Diretor de Belo Horizonte, um seminário. Voltei e vi pessoas de todas as 10128 

formas tentando entrar, tentando participar e não conseguindo, não é? E 10129 

não é uma questão pura e simplesmente da tecnologia e da desigualdade. 10130 

Eu vi pessoas de todos os níveis, inclusive de níveis intelectuais, doutores 10131 

que estão nessa lista aí de que não conseguem participar, mestres que 10132 

não conseguem participar. O que significa que, por si só, isso aqui já é 10133 

uma coisa. Quando eu saí, eu fiquei assim: gente, é um show de horrores. 10134 

Nós estamos vivendo um show de horrores. E, na verdade, eu sou Mestre 10135 

em Geografia, análise ambiental, fui colega do Rodrigo Ribas que está 10136 

aqui nesse momento, em outra fase das nossas vidas. E o que eu quero 10137 

falar aqui não é nem sobre o meu mestrado na Serra do Curral e no Rio 10138 

Paraopeba, dois patrimônios naturais que já foram totalmente arrasados 10139 

pela nossa incompetência de fazer a gestão, que não são dos nossos 10140 

recursos, é da natureza. É muito fácil destruir, não é, gente? É muito fácil 10141 

destruir um patrimônio que demorou 2,5 milhões de anos para poder se 10142 

formar. É muito triste isso tudo, mas não é essa a história aqui. Eu quero 10143 
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contar para vocês que eu cheguei aonde eu estou estudando a serra, 10144 

estudando o Rio Paraopeba, especialmente porque eu conseguia ver a 10145 

serra da casa das minhas avós. Isso é uma coisa que ninguém tira da 10146 

minha história e da história de todo mundo que está aqui até agora nessa 10147 

prova de resistência. Na verdade, é uma prova de resistência. E, na 10148 

verdade, esses estudos nos mostram que a gente está muito competente 10149 

para destruir e muito incompetente para resolver os problemas que nós 10150 

mesmos temos causados no nosso patrimônio natural, no nosso 10151 

patrimônio cultural, no nosso patrimônio paisagístico. E que isso não é fácil 10152 

de recuperar, nós temos o exemplo da Mina de Águas Claras, nós temos o 10153 

exemplo do Rio Paraopeba, do rio Doce e a gente não está dando conta 10154 

de resolver nem o que a gente já tem, quem dirá abrir novas frentes de 10155 

uma forma tão complexa e envolvendo uma Região Metropolitana tão 10156 

grande, tão importante no cenário nacional, e em uma discussão que 10157 

definitivamente a gente não consegue sair do lugar. É muito triste a gente 10158 

vivenciar essa situação que a gente está vivenciando agora, não é? Eu 10159 

vejo aqui nessa sala, nesse momento, várias pessoas que estavam no 10160 

Plano Diretor agora, fazendo uma discussão maravilhosa sobre a questão 10161 

ambiental e a gente vem para cá e fica totalmente alheio ao que está 10162 

realmente acontecendo porque eu não entendo, nunca vi em quase 30 10163 

anos trabalhando com o meio ambiente, trabalhando com formação de 10164 

pessoas, não é? Em todas as áreas e de todas as formas, uma situação 10165 

como essa que a gente está vivenciando agora. Quase 16 horas, 17 horas. 10166 

Eu não estou acompanhando o YouTube, então eu não estou sabendo 10167 

exatamente quantas horas. Qual é a questão, gente? A gente não está 10168 

dando conta. A gente, que eu digo, não é só a gente que não está dando 10169 

conta de vivenciar uma situação como essa. Eu falo nós, técnicos, também 10170 

não estamos dando conta de resolver os problemas que nós estamos 10171 

deixando acontecer. E aí, o que eu peço de verdade é que vocês pensem, 10172 

que é muito fácil destruir um patrimônio como esse, mas a gente não 10173 

consegui recuperar. E para dormir, na verdade eu nem queria porque 10174 

amanhã eu tenho que acordar, 8h da manhã eu tenho que estar na PUC 10175 
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novamente, a gente tem que seguir em frente, mas eu queria dormir com a 10176 

consciência tranquila. Eu pensei várias vezes se eu iria voltar ou se eu não 10177 

ia voltar para cá, mas eu preciso e eu espero que vocês, Conselheiros, 10178 

também possam dormir tranquilamente essa noite e todas as outras as 10179 

noites das suas vidas. Muito obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 10180 

Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Márcia. Agora, sim, nós 10181 

concluímos com os inscritos. Eu alertei desde o início da reunião, por 10182 

óbvio, pelo número de inscritos, nós teríamos realmente uma reunião 10183 

demorada. Quanto mais inscritos, mais demorada e isso é uma garantia, é 10184 

princípio da participação popular. Eu alertei em relação aos itens 6.1, 7.1, 10185 

8.1, 9.1 que não teve, fora um questionamento breve em relação as bacias 10186 

de contenção no item 6.1, que estavam desvirtuando o assunto do ponto, 10187 

adiantando o ponto quando deveriam ser tratados no processo específico, 10188 

falei que isso ia demorar, mesmo assim alguns insistiram nessa, e eu vou 10189 

colocar, na minha opinião seria realmente uma estratégia, e aí acabou 10190 

delongando a nossa reunião. Eu fiz um compromisso com os senhores 10191 

inscritos de ouvir todos, assim eu ouvi todos os inscritos que tiveram a 10192 

oportunidade de estar falando aqui. Isso foi seguido. Não poderia ser 10193 

diferente porque se uma hora dessa, se eu estivesse terminado às 22h, 10194 

provavelmente um determinado inscrito que não falou, falou: “Terminou às 10195 

22h, eu fiquei desde as 8 e não fui ouvido, então ninguém me ouviu”. 10196 

Então esta reclamação ninguém pode ter, embora alongamos aqui no 10197 

tempo, o avançar das horas, mas creio que se eu tivesse terminado mais 10198 

cedo também teria uma reclamação que “Fiquei desde oito horas, sete 10199 

horas da manhã e não fui ouvido”. Então todos foram ouvidos, pelo menos 10200 

aqueles que foram inscritos e quiseram se manifestar. Assim nós 10201 

encerramos com os inscritos, aí pelo avançar das horas, eu proponho aos 10202 

Conselheiros... Eu sei que parar a reunião, a baixa diligência é 10203 

competência do Presidente, mas na minha opinião nós continuamos com a 10204 

reunião. Se viemos até este horário aqui, debatendo, a gente deveria 10205 

continuar. E aí eu já solicito ao Ribas, e falando da pertinência ou não dá 10206 

baixa diligência, mas aí só para fundamentar a minha decisão, eu solicito 10207 
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uma manifestação breve. pode ser só levantando a mão mesmo do 10208 

Conselho, por favor abram as câmeras. Se manifestem, pode ser só com a 10209 

mão, se os senhores estão dispostos a terminar esta reunião e levar o 10210 

processo à votação, seja pelo indeferimento ou pelo deferimento. Por 10211 

favor, quem concordar comigo, e aí eu já adianto: eu entendo que a gente 10212 

adianta já, porque se nós pararmos esta reunião, teremos o mesmo tempo 10213 

de discussão em uma próxima. Então, por favor, levantem a mão aqueles 10214 

que concordam com a continuidade da reunião. Sim pelo Paulo. Sim pelo 10215 

Claudinei. Sim pela Verônica. Sim pela Denise. Sim pela Maria Eugênia. 10216 

Sim pelo Orsini. Sim pelo Paganine. Sim pelo Thiago. Sim pelo Pedro. 10217 

Então o Conselho vota na continuidade da nossa reunião, então Ribas, 10218 

como eu disse, eu queria ouvir o senhor primeiro. Você pediu a palavra 10219 

primeiro aquele momento, eu solicito que fale inicialmente sobre a 10220 

necessidade, sobre a pertinência da baixa diligência, porque aí sim eu 10221 

tomo a minha decisão final. Eu falei desde o início que eu não baixei o 10222 

processo em diligência, eu não tirei de pauta sem prejuízo algum nessa 10223 

tomada decisão, seja posterior. Falei ainda, falava ainda sobre isso no 10224 

passado, não tenho compromisso com erro. Se errei, não baixou em 10225 

diligência naquele momento, tiro o processo de pauta nesse momento, 10226 

mas queria garantir a fala dos senhores. Então, por favor, Ribas, com a 10227 

palavra.” Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: “Obrigado, Senhor Presidente. 10228 

Em primeiro lugar, a equipe técnica da SUPPRI está disposta e disponível 10229 

para o Conselho até a hora que for necessário fazer a discussão. Em 10230 

segundo lugar, nós não vimos nenhum assunto que tenha sido levantado 10231 

que não tenha resposta por parte da equipe técnica da SUPPRI, tanto do 10232 

ponto de vista legal, jurídico, naquilo que compete à SEMAD, quanto do 10233 

ponto de vista técnico. Nós estamos prontos a responder todas as 10234 

questões que foram postas nos pareceres e que vierem a ser tratados aqui 10235 

nessa discussão.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 10236 

Considerando a fala do Ribas, e aqui eu vou parafrasear a decisão judicial 10237 

que negou a liminar, que diz o seguinte. Decisão do senhor Rogério 10238 

Santos Araújo de Abreu, ele fala o seguinte: “Ao meu ver, os fatos são 10239 
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controvertidos, inexistindo plausividade de direito invocado ou o mesmo 10240 

perigo de dano, ou risco de resultado útil ao processo, pois o caso exige 10241 

esclarecimento na amplitude do contraditório, para melhor juízo de valor 10242 

sobre a matéria. Os supostos vícios apontados pelo autor”, no caso ali foi a 10243 

Guaicuy, “a justificar a retirada de pauta do processo administrativo para a 10244 

aprovação do empreendimento da empresa Taquaril Mineração do 10245 

complexo minerário, a ser realizada pelos requeridos, deverão ser 10246 

observados pelos órgãos requeridos, já que possuem delegação 10247 

normativa, consultiva e deliberativa. Ademais, a licença ambiental não 10248 

possui caráter definitivo, motivo pelo qual os órgãos fiscalizadores podem 10249 

exigir outras intervenções em cumprimento aquelas em que for constatada 10250 

a não adequação a novel legislação ambiental, cabendo ao Poder 10251 

Judiciário averiguação do aspecto legal do ato administrativo”. Então eu 10252 

mantenho o processo em pauta com essas mesmas considerações, mas 10253 

somada a manifestação do Rodrigo, sem prejuízo como já foi colocado no 10254 

site, de judicializar. Eu acho que ao judiciário, ninguém pode negar ao 10255 

Judiciário uma decisão, então que seja judicializado, mas a minha 10256 

decisão é manter o processo em pauta e dar segmento. Assim, eu retorno 10257 

ao Conselho: se houver algum destaque, se não houver destaque eu 10258 

passo para a equipe da SUPPRI. Algum destaque por parte do Conselho, 10259 

neste momento? Pois não, Paulo.” Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: 10260 

“Eu só queria reforçar alguns pontos que foram levantados por várias 10261 

pessoas durante o dia. Primeiro, o tombamento provisório. Eu estava lendo 10262 

o decreto aqui, ele tem realmente um parágrafo que diz que o tombamento 10263 

provisório é equivalente ao tombamento definitivo, ou seja, deveria ser 10264 

observado. São esclarecimentos, eu não sei se está correto isso, eu 10265 

gostaria de ouvir a opinião da SUPPRI aí no caso. Outra coisa, a invasão 10266 

da área de Belo Horizonte, me parece que são apenas 36 m², então eu 10267 

queria uma opinião com relação à precisão disso, sabe? Se isto foi feito 10268 

com o GPS, como é que foi? Lógico. E outra coisa, alguém citou que a 10269 

trilha que vai da Baleia até o Pico Belo Horizonte seria interrompida. Eu 10270 

queria saber do empreendedor se ele vai tomar alguma providência para 10271 
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que as pessoas continuem tendo acesso ao Pico Belo Horizonte. É só 10272 

isso, obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, 10273 

Paulo. Verônica, pois não. Rodrigo, eu vou terminar com o Conselho e 10274 

passo para vocês. Pois não, Verônica.” Conselheira Verônica Ildefonso 10275 

Cunha Coutinho: “Eu queria só que entrassem nos detalhes 10276 

apontados pela Aline Campos, se não me engano, de Sabará, que falou do 10277 

fluxo da ponte e o fluxo de caminhões e teve alguém que levantou também 10278 

a contrariedade com o Plano Diretor de Nova Lima, então só esses dois 10279 

pontos que eu queria mesmo ter esclarecidos. Obrigado.” Presidente Yuri 10280 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Algum outro ponto pelo Conselho? Então, 10281 

Ribas, com sua equipe.” Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: “Obrigado, 10282 

Presidente. Antes de entrar nas respostas, Yuri, queria só fazer referência 10283 

aos Conselheiros e, primeiro ao Neneco. Neneco, você sabe que você 10284 

mora no meu coração, tenho uma enorme referência por você. Você é uma 10285 

pessoa assim, da melhor qualidade, eu tenho um grande prazer de 10286 

encontrar com você, de conversar com você, de ouvir, de aprender muito 10287 

com você sempre e, é claro, nós nunca vamos concordar 100%, nunca 10288 

vamos estar exatamente na mesma página, até mesmo para que isso seja 10289 

construtivo para nós dois. Mas eu queria agradecer o respeito que você 10290 

sempre teve por mim, especialmente, mas por nós todos na SEMAD desde 10291 

a época que aqui você estava, desde a época que você era ouvidor 10292 

ambiental e ficava no nosso pé, mas então esse respeito, essa cortesia 10293 

com que você sempre tratou a gente, essa gentileza são inestimáveis. Eu 10294 

queria agradecer sempre, Neneco. E, é claro, nós não vamos concordar, 10295 

mas naquela hora eu gostaria de dizer, sobretudo, que tem resposta para 10296 

o que você está colocando. Está na resposta da equipe técnica jurídica da 10297 

SUPPRI, já estava preparada para fazer a apresentação, vou deixar as 10298 

meninas tratarem disso. Mas vai ter, não perde as esperanças de esperar, 10299 

não. Nós vamos ficar aqui até de manhã, não tem problema, mas vamos 10300 

ficar. Aos senhores Conselheiros que fizeram os pareceres de vista, o 10301 

Tobias também especial, já elogiei o Tobias aqui hoje. Ontem, na verdade. 10302 

Ele é sempre muito cordato com a gente, sempre muito correto nas suas 10303 

http://inestimáveis.eu/
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avaliações. Ele sempre separa a nossa posição técnica de seguir processo 10304 

e procedimento, está vinculado a um conjunto de normas que regem o 10305 

licenciamento ambiental, que é o nosso trabalho de fazer essa análise de 10306 

maneira impessoal. A gente não deixa as nossas paixões, sejam elas 10307 

favoráveis ou contrárias a quem quer que seja, a empresa que for, a 10308 

pessoa que for, a gente não deixa isso, em momento algum, atrapalhar a 10309 

nossa análise e o nosso trabalho. O Tobias sempre reconheceu isso e 10310 

sempre conheceu isso, que o nosso trabalho é isento dessa paixão. E não 10311 

precisa concordar, não é, Tobias? A gente sabe disso, não precisa 10312 

concordar, a gente está aqui é para discutir mesmo e vamos discutir, a 10313 

equipe está aqui, a equipe é disposta e disponível sempre. Muito obrigado, 10314 

nós sempre gostamos muito dos seus pareceres, Tobias, sempre. Ao 10315 

Paganini, nós queremos agradecer. Na reunião passada nós ficamos muito 10316 

confusos com as coisas que você disse, elas nos pareceram desconexas, 10317 

mas quando você apresentou aquele relatório que não tinha ido antes, 10318 

aquele segundo relatório, aquela segunda nota técnica lá do fórum, 10319 

ficaram claras as questões técnicas e a turma se debruçou para estudar a 10320 

sua manifestação, se debruçou para entender o que tinha ali de 10321 

importante, que a gente por acaso não tivesse visto, não é? Então foi 10322 

tratado, queria agradecer a oportunidade de continuar sempre 10323 

aprendendo. E aos Conselheiros que fizeram o parecer conjunto, ao 10324 

Thiago, a Denise, ao Orsini, muito obrigado pelo reconhecimento sempre. 10325 

Mas, Orsini, o que a gente queria, especialmente te parabenizar pelo 10326 

carinho que você tratou na sua avaliação no parecer de vistas, pelo 10327 

cuidado de ter ido ao campo, de ter feito vistoria. Muito pouca gente que 10328 

vem falar aqui, contra ou a favor do empreendimento, tem esse cuidado 10329 

que você teve. Muito pouca gente é tão atenciosa com um processo 10330 

quanto você foi, então eu queria agradecer essa oportunidade e dizer que 10331 

a gente respeita muito o seu trabalho, respeita muito o seu 10332 

posicionamento, em que pese a gente nem sempre vai concordar, mas a 10333 

gente respeita muito a forma como você lida com os processos. Eu queria 10334 

muito agradecer a sua manifestação. Já falei as coisas que eu tinha que 10335 
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falar, quase todas, tem um assunto que eu vou falar primeiro aqui porque 10336 

ele não está no conjunto de respostas. Foi uma pergunta feita sobre os 36 10337 

m², o que acontece? Estou falando isso porque fui eu que fiz a resposta 10338 

para Belo Horizonte quando eles fizeram aquele relatório técnico. Por que 10339 

é que Belo Horizonte não entrou? Porque a Resolução CONAMA 10340 

237 estabelece que tem que ter manifestação dos municípios que estão na 10341 

ADA, independente se tem... Direito minerário, para além da ADA, não é o 10342 

direito minerário que a gente está licenciando, a gente está licenciando é a 10343 

ADA. O direito minerário é uma designação, é uma outorga dada pelo 10344 

ANM e não pela SEMAD. Nós não estamos aqui licenciando o direito 10345 

minerário, nós estamos licenciando uma Área Diretamente Afetada. A Área 10346 

Diretamente Afetada está fora do município de Belo Horizonte, então não 10347 

há previsão legal e não se pode exigir. Isso está na resposta da Giovana, 10348 

agora que eu estou lembrando, a Giovana sabe disso. Não se pode exigir 10349 

do agente público, e o agente público não pode exigir do terceiro que haja 10350 

para fora do princípio estrito da legalidade. Se a ADA não está no 10351 

município de Belo Horizonte, eu não posso pedir uma anuência de Belo 10352 

Horizonte, não é? Não é nem da anuência, declaração de conformidade, 10353 

está prevista na 237, está prevista no Decreto 47.383, Artigo 38, me 10354 

corrijam, por favor. É declaração de conformidade com as Leis de Uso e 10355 

Ocupação do Solo. Se é com as Leis de Uso e Ocupação do Solo e não 10356 

está no solo de Belo Horizonte, não há que se falar em declaração de 10357 

conformidade. Então há um princípio de legalidade que nos restringe a 10358 

atuação nesse caso. É por isso que não tem Belo Horizonte, Paulo 10359 

Eugênio. Aí a gente vai falar aqui, quer ver o que mais...” Conselheiro 10360 

Claudinei Oliveira Cruz: “Rodrigo, posso? Aproveitando a sua resposta, se 10361 

não me engano foi o Ivan quem mostrou uma imagem, então aquela 10362 

imagem não pertence à área do projeto. Você lembra que ele mostrou uma 10363 

imagem de uma lavra, parece até ilegal, bem no pico ali.” Rodrigo Ribas, 10364 

SUPPRI/SEMAD: “Lavra ilegal certamente não pertence ao projeto, lá é 10365 

Greenfield. Então assim, a Taquaril não começou a lavrar em momento 10366 

algum. Ah, eu lembro da imagem. Aquela imagem, Claudinei, é da Gutti. 10367 
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Gutti, não é isso Camila? Aquilo é SUPRAM Central.” Camila, 10368 

SUPPRI/SEMAD: “Isso, é um processo da SUPRAM Central, mina Boa 10369 

Vista.” Conselheiro Claudinei Oliveira Cruz: “Então é bom deixar isso claro 10370 

porque são coisas, apesar de estar bem próxima uma da outra, não faz 10371 

parte deste processo que a gente está olhando aqui. Porque parece, no 10372 

meu entendimento, por exemplo, ficou meio confuso, não é? Parece que 10373 

algumas pessoas entenderam que era esse processo. Eu acho que é bom 10374 

deixar isso claro.” Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: “É isso. Esse processo 10375 

não tem relação com a Gutti, não tem relação com a área que foi minerada 10376 

pela Empabra, que atuou inclusive com o termo de compromisso assinado 10377 

com o município de Belo Horizonte antes de ser estabilizado, não tem 10378 

relação com essas outras áreas. Nós estamos licenciando um processo 10379 

Greenfield a partir do zero. Se a licença for aprovada, aí eles vão poder 10380 

começar. Se não for aprovada, não vão. E a Fazenda Ana da Cruz 10381 

continua lá e continuam todas as coisas como estão hoje. A decisão se vai 10382 

ser licenciado ou não é no final da discussão pelos Conselheiros, não é a 10383 

gente, a gente só faz a manifestação técnica. Eu vou passar agora para 10384 

Giovana, para ela fazer a apresentação sobre as questões que foram ditas 10385 

aqui a respeito da legalidade.” Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: 10386 

“Rodrigo, só antes, posso fazer uma pergunta para o Rodrigo? Só antes de 10387 

você sair deste assunto, a ADA parece que ela foi delimitada com relação 10388 

à crista da Serra do Curral, não é? Não existe a possibilidade de haver, de 10389 

ser afetado os bairros. Eu estou falando isso porque eu moro há 1 10390 

quilômetro do empreendimento, gente. Eu realmente tenho um interesse 10391 

neste empreendimento aí, sabe? Não existe uma possibilidade ADA ser 10392 

estendida em função das vibrações por baixo da serra?” Rodrigo Ribas, 10393 

SUPPRI/SEMAD: “Paulo Eugênio, apesar de você ter feito a pergunta para 10394 

mim, eu vou deixar a resposta para Mariana, porque isso já está no 10395 

parecer de vista e já tem resposta técnica para a sua dúvida também. A 10396 

gente vai falar disso logo mais adiante, está bem? Se você não se 10397 

incomodar de esperar só um pouquinho. Eu vou passar para Giovana 10398 

primeiro e depois a Mariana entra para falar. Está bom?” Giovana Baroni, 10399 
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SUPPRI/SEMAD: “Boa noite. Bom dia aos Conselheiros, ao Presidente. Eu 10400 

vou complementar a parte do Ribas sobre essas certidões de 10401 

conformidade da declaração Prefeitura de Nova Lima. É importante 10402 

ressaltar que essa declaração permanece válida até ulterior decisão 10403 

judicial que declare a sua ilegalidade, tendo em vista que os atos 10404 

administrativos, em geral, eles presumem-se válidos e legais até que rege 10405 

comprovado e declarado diversamente. A gente sabe que trata-se de uma 10406 

presunção relativa que pode ser ilidida por prova encontrada, contudo não 10407 

cabe ao órgão ambiental licenciador declarar referida ilegalidade sob pena 10408 

de usurpação de competência do Poder Judiciário, violando o sistema de 10409 

repartição de poderes, bem como violação de competência de outra esfera 10410 

administrativa, que seria o município de Nova Lima. Ressalta-se que essa 10411 

declaração de conformidade do município de Nova Lima foi emitida pela 10412 

autoridade competente, foi assinada pelo Prefeito Municipal juntamente 10413 

com o Secretário Municipal de Meio aAbiente e ela está em 10414 

observância aos requisitos previsto pelo Artigo 18 do Decreto 47.383 e do 10415 

Artigo 10 também da Resolução CONAMA 237/1997. Assim, compete aos 10416 

gestores municipais conhecerem a legislação dos seus respectivos 10417 

municípios e emitir a declaração em consonância com as Leis de Uso e 10418 

Ocupação do Solo, presumindo válida e dotada de fé pública a declaração 10419 

emitida por essas autoridades competentes. Eu queria ressaltar também 10420 

que o processo de licenciamento do projeto Complexo Minerário Serra do 10421 

Taquaril foi conduzido pela equipe multidisciplinar da SUPPRI em estrita 10422 

observância aos princípios da legalidade, lisura, probidade, publicidade, 10423 

eficiência e, acima de tudo, transparência, avaliando os efetivos impactos 10424 

e prevendo as respectivas medidas mitigadoras e de controles, visando 10425 

assegurar a efetiva preservação e recuperação da qualidade ambiental e 10426 

do equilíbrio ecológico em consonância com o desenvolvimento 10427 

socioeconômico nos termos da legislação. Agora, senhor Presidente, eu 10428 

queria uma forma de otimizar a reunião: nós vamos fazer a resposta dos 10429 

pareceres de retorno de vista e eu vou falar sobre os aspectos técnicos, 10430 

então vamos fracionar e, posteriormente, eu vou falar sobre aspectos 10431 
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jurídicos, desculpe, e a Mariana vai falar sobre os aspectos técnicos. Eu 10432 

vou começar pelo retorno de vista do senhor José Ângelo Paganini, 10433 

representante da RELICTOS, em um questionamento que ele faz em 10434 

relação às anuências do IPHAN e do IEPHA. De acordo com as 10435 

informações consultadas no parecer único e em documentos apostados no 10436 

processo de licenciamento, o IPHAN apresentou anuência para a Licença 10437 

Prévia, fase um e fase dois do projeto CMST, através dos ofícios 10438 

GAB203/2016 e 2495/2019, onde o referido instituto se manifestou 10439 

favoravelmente pelo prosseguimento do processo de licenciamento 10440 

ambiental requerendo a apresentação posterior do Projeto de Prospecção 10441 

Arqueológica para obtenção da anuência para a fase seguinte, que seria a 10442 

fase de Licença de Instalação. Posteriormente, Taquaril obteve anuência 10443 

para Licença de Instalação da fase um do projeto, concedida pelo IPHAN 10444 

no Ofício 369 e Ofício 1447/2018, onde o instituto considerou que as 10445 

adaptações da fase um do projeto estavam adequadas aos parâmetros e 10446 

limites da Portaria 473/2018 que definiu a área de entorno do tombamento 10447 

da Serra do Curral, no âmbito federal pelo IPHAN. Importante esclarecer 10448 

que, conforme consta no PU, o projeto Complexo Minerário Serra do 10449 

Taquaril sofreu alteração, sim, que implicou em considerável redução da 10450 

ADA, bem como das atividades a serem licenciadas, acarretando uma 10451 

diminuição dos impactos atrelados à instalação do empreendimento, 10452 

todavia, ainda assim o órgão licenciador, por mera liberalidade, nós 10453 

oficiamos o superintendente de IPHAN para que se eles quisessem, 10454 

manifestassem de forma complementar acerca das novas adequações que 10455 

o projeto Taquaril sofreu, reafirmando assim, a publicidade, transparência 10456 

e lisura de como os processos de licenciamento ambiental são conduzidos 10457 

aqui pela SUPPRI. Ressalto que essa comunicação era inclusive 10458 

dispensável, até porque os processos de licenciamento ambiental são 10459 

públicos, podendo as partes interessadas, sociedade civil, órgãos públicos, 10460 

inclusive, se manifestarem a todo e qualquer momento. Inclusive aqui nas 10461 

reuniões do COPAM, não é? Conforme a gente depreende da Lei Federal 10462 

10.650/2003 que regula os processos de licenciamento no âmbito do 10463 
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SISNAMA. Com relação às anuências do IEPHA, o empreendedor obteve 10464 

a declaração de anuência através do Ofício Gabinete 160/2018, referente 10465 

à Licença Prévia do projeto Taquaril, LP da fase um e fase dois, onde foi 10466 

informado que empreendimento não se encontra em área de proteção 10467 

estadual, bem como não possui diretriz, proteção específica para o referido 10468 

local, nas proximidades da Serra do Curral. Posteriormente, foi emitida 10469 

pelo IEPHA anuência condicionada para a Licença de Instalação da fase 10470 

um do projeto Taquaril, conforme o Ofício 1.403/2018 onde o instituto se 10471 

manifestou pelo prosseguimento do processo de licenciamento ambiental, 10472 

em razão também de não haver diretrizes de proteção específica para o 10473 

referido local. Importante ressaltar que embora Deliberação Normativa do 10474 

CONEP nº 7/2014 não exija apresentação de nova consulta, com 10475 

representação de novos estudos, hipótese de alteração do projeto com 10476 

considerável redução da ADA, uma vez que a hipótese só é prevista na 10477 

hipótese de ampliação do projeto, ocorre que, mesmo assim, tendo em 10478 

vista que houve diminuição da ADA, diminuição do projeto, com redução 10479 

das atividades a serem licenciadas o que acarretou também uma 10480 

diminuição nos impactos relacionados à instalação do empreendimento, 10481 

ainda assim o órgão licenciador, por mera liberalidade novamente, oficiou 10482 

ao Presidente do IEPHA para, querendo, manifestar-se de forma 10483 

complementar acerca dessas adequações do projeto. Isso tudo consta no 10484 

processo de licenciamento ambiental, juntamente com o processo SEI, 10485 

isso tudo está informado no parecer único. Assim, embora as anuências do 10486 

IPHAN e do IEPHA, expedidas através dos ofícios que eu acabei de 10487 

mencionar, se refiram ao projeto Complexo Minerário Serra do Taquaril 10488 

inicialmente proposto pelo empreendedor Taquaril Mineração, o qual 10489 

anteriormente foi arquivado, é importante esclarecer que referidos 10490 

institutos que tutelam o patrimônio cultural foram comunicados na data 10491 

21/01/2022, ou seja, antes mesmo do parecer único ser encaminhado para 10492 

deliberação desta câmera, pelo órgão licenciador informando acerca da 10493 

alteração do projeto que implicou em considerável redução da ADA, bem 10494 

como das atividades a serem licenciadas, conferindo a oportunidade para 10495 
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que esses órgãos, caso queiram, manifestassem de forma complementar. 10496 

Bem, em relação ao IPHAN, ele não se manifestou até a presente data, 10497 

não informou o interesse de prestar essas informações ao órgão 10498 

licenciador. E o Presidente do IEPHA encaminhou um e-mail para o 10499 

superintendente da SUPPRI, na data do dia 24/03/2022, informando o 10500 

posicionamento adotado pelo instituto em consonância com a nota jurídica 10501 

AJUS/SEMAD 30/2015 que está constando no parecer único. E a Nota 10502 

Jurídica nº 113/2020, bem como a Promoção 18687149 da CJGE que 10503 

determina em caráter vinculante o entendimento institucional no sentido 10504 

que a declaração do empreendedor acerca da inexistência de impacto de 10505 

bens acautelados é válida e constitui documento hábil a instruir o processo 10506 

de licenciamento. Bem, o Presidente, ainda, do IEPHA, esclareceu no 10507 

referido e-mail encaminhado à SUPPRI que o processo de 10508 

tombamento aberto no dia 29/06/2018 não foi submetido à análise de 10509 

liberação do Conselho CONEP, permanecendo o bem, ora em análise, 10510 

gozando das mesmas premissas e proteção legal estabelecidas 10511 

pela compreensão exarada nos Ofícios 1.403, que foi quando o 10512 

empreendimento Taquaril Mineração obteve a anuência do projeto 10513 

Complexo Minerário Serra do Taquaril. Assim, percebe-se que durante 10514 

toda a tramitação do processo ambiental de licenciamento, o órgão agiu 10515 

com a legalidade, lisura, probidade, transparência, comunicando o órgão 10516 

para poder manifestar, caso tenha o interesse. Essas documentações 10517 

foram juntadas no processo SEI. Esse e-mail do Presidente do IEPHA não 10518 

consta no parecer único porque a gente só teve resposta 24/03, foi 10519 

posteriormente, ele já tinha sido encaminhado para pauta, está bom? Mas 10520 

a gente pode até fazer um destaque para acrescentar isso, se for do 10521 

interesse de vocês. Com relação ao questionamento do Conselheiro 10522 

Paganini em relação à perdas materiais e imateriais, cabe esclarecer que 10523 

não constitui obrigação do órgão licenciador ambiental apurar, avaliar, 10524 

mensurar, eventuais danos materiais e imateriais supostamente gerados a 10525 

particulares em decorrência da instalação do empreendimento, uma vez 10526 

que cabe ao órgão ambiental, através da sua equipe multidisciplinar, 10527 
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analisar os estudos e a documentação apresentados no processo de 10528 

licenciamento, bem como avaliar os eventuais impactos ambientais e 10529 

propor as devidas medidas mitigadoras e de controle para garantir o meio 10530 

ambiente ecologicamente equilibrado. O dever de indenizar constitui 10531 

obrigação do empreendedor no exercício da exploração da atividade 10532 

econômica e deve ser analisado e avaliado em cada caso concreto, 10533 

devendo ser observado aí os princípios da proporcionalidade, 10534 

razoabilidade, nos termos do Código Civil. Em que pese os argumentos 10535 

apresentados no parecer de vista, cabe destacar que eventuais 10536 

ressarcimentos e reparações de danos, sejam elas materiais ou imateriais 10537 

decorrentes da instalação do projeto, devem ser eventualmente apurados 10538 

e devidamente ressarcidos pelos responsáveis, de forma amigável, 10539 

diretamente com o empreendedor, ou através da via judicial caso não haja 10540 

consenso entre as partes envolvidas. Com relação à alegação de falta de 10541 

anuência do município de Belo Horizonte, o município de Belo Horizonte 10542 

não foi previamente consultado acerca do projeto Complexo Minerário 10543 

Serra do Taquaril, pelo órgão ambiental, porque o projeto está 10544 

integralmente em Nova Lima e inexiste exigência na legislação vigente de 10545 

solicitação de anuência ao município diverso daquele onde será instalado 10546 

a ADA do empreendimento a ser licenciado. Nesse sentido, a gente tem 10547 

até a Resolução CONAMA 237, no próprio Artigo 10, não é? E o Artigo 18, 10548 

que eu já citei, do Decreto 47.383, que estabelece, olha: “O processo de 10549 

licenciamento ambiental deverá ser obrigatoriamente instruído com a 10550 

certidão emitida pelos municípios abrangidos pela ADA do 10551 

empreendimento, cujo teor versará sobre a conformidade do local de 10552 

implantação e operação da atividade com a legislação municipal aplicada 10553 

ao uso e ocupação do solo. Dessa forma, a administração pública através 10554 

de seus agentes públicos está obrigado a cumprir fiel e integralmente as 10555 

normas, com base no princípio da legalidade, não podendo aqui exigir 10556 

documento que não esteja previsto em lei”. É importante até esclarecer 10557 

que o princípio da legalidade é basilar da administração pública e norteia a 10558 

atuação dos agentes públicos, permitindo a atuação de acordo com aquilo 10559 
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que é previsto em lei, sendo que o agente público no exercício da sua 10560 

função pública tem o poder-dever de atuar em estrita observância ao 10561 

princípio da legalidade, não podendo praticar nenhum ato, bem como 10562 

exigir comportamento ou documentos que não estejam expressamente 10563 

previstos em lei. Conforme ressaltado anteriormente, o processo de 10564 

licenciamento durante toda a sua análise e tramitação pela equipe 10565 

multidisciplinar do órgão ambiental, ele é público e acessível a qualquer 10566 

cidadão, bem como as entidades civis e órgãos públicos, sendo garantida 10567 

a livre manifestação e o acesso à informação. Com relação à anuência das 10568 

Unidades de Conservação de uso sustentável, o projeto Complexo 10569 

Minerário Serra do Taquaril está localizado na parte Norte da APA Sul e na 10570 

Zona de Amortecimento do Parque Estadual da Baleia e do Parque 10571 

Estadual da Serra do Rola Moça, tendo sido obtida as autorizações dos 10572 

órgãos gestores das referidas unidade de conservação, prevendo as 10573 

devidas medidas mitigadoras e de controle. Nos termos da Lei do SNUC e 10574 

do próprio Decreto Estadual 47.941. É bom esclarecer também que 10575 

conforme o Decreto Federal 4.340/2002, os Conselhos gestores dessas 10576 

unidades de conservação constituem um fórum de discussão, de 10577 

negociação e gestão das unidades de conservação e suas respectivas 10578 

áreas de influência. Conforme essa Lei 4.340, os Conselhos gestores 10579 

dessas unidades de conservação... Essas unidades de conservação visam 10580 

tratar de questões ambientais, sociais, econômicas, culturais e políticas, 10581 

proporcionando uma maior interação e participação da sociedade civil, 10582 

assim os Conselhos gestores podem ser de dois tipos: deliberativos ou 10583 

consultivos. No caso dessas UCs Estaduais, próximas ao projeto, que é 10584 

APA Sul, Parque Estadual da Baleia e o Parque da Serra do Rola Moça, 10585 

seus Conselhos gestores são meramente consultivos, não vinculando 10586 

assim a decisão do gestor das referidas unidades de conservação. Nesse 10587 

sentido, os termos de autorizações emitidas pelos gestores das unidades 10588 

de conservação estaduais são válidos, atendendo às diretrizes impostas 10589 

nas normas vigentes. Eu vou abordar agora o parecer do PROMUTUCA, 10590 

do Tobias. Ele questiona também, de acordo com a DN 217/2017, o 10591 
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empreendimento classe 6, o fator locacional dois devem ser licenciados 10592 

com LAT e não LAC2. O processo de licenciamento do projeto CMST foi 10593 

reorientado, está na modalidade de licenciamento ambiental trifásico para 10594 

o licenciamento ambiental concomitante LAC2, tendo em vista que a 10595 

equipe técnica considerou a análise sinérgica da fase um para a instalação 10596 

concomitância da análise prévia da fase dois, permitindo assim uma 10597 

avaliação conjunta e integrada dos impactos ambientais já identificados 10598 

nos projetos executivos, otimizando a avaliação dos impactos ambientais e 10599 

medidas mitigadoras e de controle, garantindo uma análise de viabilidade 10600 

de todo o empreendimento. Conforme o que restou demonstrado na nota 10601 

técnica, no Relatório Técnico SUPPRI 13/2019 que consta também no 10602 

processo de licenciamento. O Conselheiro Tobias questiona também que o 10603 

protocolo de tombamento no CONEP, a área já deveria ser considerada 10604 

tombada por si, ao contrário do argumentado pelo Conselheiro, o simples 10605 

protocolo não garante a proteção ao bem cultural idêntico ao tombamento 10606 

propriamente dito. O Decreto Estadual 44.785 e também uma Portaria do 10607 

IEPHA, a 29/2012, eles preveem uma série de procedimentos a serem 10608 

observar pelos órgãos públicos responsáveis pelos processos de 10609 

tombamento, então conforme o determinado nesta Portaria 29/2012 que 10610 

dispõem acerca dos procedimentos e normas internas inerentes do 10611 

processo de tombamento no âmbito do IEPHA, somente após a avaliação 10612 

do processo de tombamento pela equipe técnica do IEPHA e deliberação 10613 

favorável do CONEP, bem como notificação dos interessados, os quais 10614 

poderão anuir ou impugnar o tombamento no prazo legal, é que o bem é 10615 

considerado precariamente tombado e surtindo assim os efeitos legais. 10616 

Deve ser realizado ainda, a título de conhecimento, o devido registro no 10617 

livro de tombo e no livro de registro, justamente para conferir publicidade 10618 

inerente a todos os atos administrativos, não é? Da administração pública. 10619 

Importante mencionar ainda que sequer foi realizado o tombamento 10620 

provisório da Serra do Curral pelo CONEP até a presente data, não 10621 

existindo de fato esse denominado dossiê, tendo em vista que essa 10622 

denominação de dossiê engloba, além dos estudos realizados por esta 10623 
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empresa contratada, outros estudos também, inclusive o plano de trabalho 10624 

a ser implementado e efetivado por uma equipe multidisciplinar do IEPHA 10625 

com a realização de audiências pública em que seja garantida a 10626 

participação popular dos municípios diretamente afetados pelo 10627 

tombamento da Serra do Curral. Nesse sentido, o próprio Decreto Estadual 10628 

44.785/2008 prevê, em seu Artigo 7, parágrafo segundo, “que as decisões 10629 

sobre tombamento deverão se fundar em estudos e pareceres técnicos 10630 

elaborados pelo IEPHA”, e isso ainda está sendo elaborado e 10631 

implementado, conforme o cronograma realizado de forma conjunta com o 10632 

MP e o IEPHA nos termos do segundo aditivo do TAC. Além disso, 10633 

existem ainda diversos questionamentos jurídicos e técnicos acerca dos 10634 

limites, especificações, viabilidade da área objeto referido o tombamento, 10635 

inclusive o Ministério Público está apurando supostas irregularidades 10636 

ocorridas no processo licenciatório da empresa contratada para realizar o 10637 

tombamento na Serra do Curral. Com relação ao questionamento do 10638 

Tobias em relação à declaração de conformidade no município, isso já foi 10639 

falado aqui, mas você fala que não localizou no processo e foi solicitado ao 10640 

empreendedor uma série de informações complementares, nova 10641 

declaração atualizada no município, constando a lista de todas as 10642 

atividades a serem licenciadas, atendendo aí ao Artigo 18 do Decreto 10643 

47.383. O empreendedor apresentou a Declaração nº 5/2022 datado e 10644 

assinado pelo prefeito municipal e secretário municipal, como eu já tinha 10645 

falado antes. Com relação ao processo judicial que o Conselheiro Tobias 10646 

cita, esse processo citado por ele se refere a uma ação civil 10647 

pública proposta pelo Ministério Público para a suspensão da realização 10648 

da audiência pública, não é? Posteriormente foi proposta uma tutela 10649 

cautelar pelo Ministério Público, no mês passado, para suspender, retirar 10650 

de pauta esse processo da CMI. Da votação aqui da CMI. E, como o 10651 

Presidente já leu mesmo, teve uma decisão também no processo da ação 10652 

civil pública que tramita na 1ª Vara Cível da Comarca de Nova Lima. Agora 10653 

eu vou falar dos questionamentos dos inscritos.” Presidente Yuri Rafael de 10654 

Oliveira Trovão: “Enquanto você se organiza aí, Giovana, eu só quero 10655 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

chamar a atenção ao tempo até então. Todos foram tratados com certa 10656 

urbanidade, fora alguns arrolos aí, mas que seria comum dado ao 10657 

processo. Em relação a algumas ações contra os servidores e contra, 10658 

mesmo, o Conselho, a gente não pode aceitar aqui no momento. Eu só 10659 

quero ler para os senhores, Artigo 331 do Código Penal que é o desacato: 10660 

“Desacatar funcionário público no exercício da sua função ou em razão 10661 

dela: Pena – detenção, de seis meses a dois anos, ou multa”. O que 10662 

significa desacatar? É o mesmo que humilhar, desrespeitar, desprestigiar, 10663 

quando o sujeito ativo, ou seja, quem está praticando o desacato 10664 

desrespeita, desprestigia o funcionário público em exercício de sua função 10665 

ou em razão dela e ele pratica o crime de desacato. Então, por favor, 10666 

respeitem os servidores que respeitaram os senhores no momento da sua 10667 

manifestação, assim como os Conselheiros.” Giovana Baroni, 10668 

SUPPRI/SEMAD: “Presidente, eu gostaria de fazer também um destaque 10669 

no PU para uma correção de erro material, não sei se eu faço agora ou 10670 

faço posteriormente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pode 10671 

fazer agora, Giovana.” Giovana Baroni, SUPPRI/SEMAD: “É na página 10672 

206, no segundo parágrafo, onde começa assim: “Após...”, onde está 10673 

escrito, depois do “Parques Municipal (trecho incompreensível), Parque 10674 

Municipal das Mangabeiras, Parque no Municipal Serra do Curral”, tem: 10675 

“ressalta-se que na legislação urbanística, referidos parques são 10676 

considerados áreas verdes municipais, não apresentando o plano de 10677 

manejo nem zona de amortecimento, portanto não se enquadra na 10678 

definição legal de unidades de conservação descritas na Lei do SNUC”. Eu 10679 

queria só fazer uma alteração para colocar: “ressalta-se que na legislação 10680 

urbanística, referidos parques são considerados áreas verdes municipais 10681 

que embora tenham plano de manejo, não possuem zona de 10682 

amortecimento definida, não se enquadrando assim na definição legal na 10683 

unidade de conservação descritas pela Lei do SNUC”. Eu altero e te 10684 

mando, está bom, Yuri? Foi questionado pelos inscritos também sobre as 10685 

trilhas tombadas, importante esclarecer que somente na Licença de 10686 

Instalação da fase dois do projeto Complexo Minerário Serra do Taquaril, 10687 
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que não constitui objeto do presente parecer, que nós não estamos 10688 

licenciando fase de instalação da fase dois, nós estamos apenas 10689 

licenciando a LP da fase um e fase dois, e a LI da fase um, então LI da 10690 

fase dois não está sendo objeto desse parecer, então somente nessa fase 10691 

haverá necessidade de alteração de alguns trechos ao longo das trilhas 10692 

tombadas pelo Decreto Municipal de Nova Lima, da propriedade Fazenda 10693 

Ana da Cruz. Mas, em que pese isso, o empreendedor de forma preventiva 10694 

e no intuito de já viabilizar a futura instalação da fase dois, já participou de 10695 

reuniões perante o CODEMA, onde foi apresentado uma proposta de 10696 

alteração dessas trilhas tombadas pelo Decreto Municipal, não tendo 10697 

havido assim oposição por parte dos Conselheiros, conforme documentos 10698 

anexados no processo de licenciamento. Eu acho que é só, a não ser que 10699 

tem algum outro esclarecimento que se faz necessário. Obrigada.” Jeiza, 10700 

Secretaria Executiva: “Obrigada, Giovana. Só pedir que, por gentileza, que 10701 

depois vocês encaminhem, por favor. Está bom? Para a gente 10702 

disponibilizar no site. Equipe da SUPPRI tem mais algum esclarecimento?” 10703 

Mariana, SUPPRI/SEMAD “Boa noite, senhores Conselheiros, senhor 10704 

Presidente. Eu vou tentar dar alguns esclarecimentos técnicos, mas se 10705 

faltar algum ponto, por favor, me lembrem porque foram muitos 10706 

questionamentos tanto nos pareceres de vista dos Conselheiros como 10707 

pelos questionamentos agora feitos. Vou tentar entrar nos pontos 10708 

principais que a gente precisa esclarecer. O primeiro deles é referente ao 10709 

parecer de vistas do Conselheiro Paganini que questionou os estudos 10710 

paleológicos que foram apresentados. Primeiro, gostaria de dizer que os 10711 

estudo paleológicos contaram com um amplo encaminhamento para poder 10712 

fazer os diagnósticos espeleológico, esse caminhamento foi avaliado e foi, 10713 

inclusive, adensado pelo próprio pedido do órgão técnico em ponto de 10714 

maior potencial. Dessa forma, a gente não tenho a menor dúvida de que 10715 

ele pode ser conclusivo em termos de identificação de todas as cavidades 10716 

do patrimônio espeleológico. Foi questionada também a questão do 10717 

inventário faunístico, todos os estudos demonstraram suficiência amostral 10718 

e há registros, sim, de espécies novas. Isso não é incomum, isso acontece 10719 
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bastante em estudos paleológicos e eles não configuram, por si só, a 10720 

relevância máxima de cavidades, apenas quando são troglóbios raros, 10721 

endêmicos ou relictos que as cavidades se tornam de máxima. Nesse 10722 

ponto, uma das espécies tem essa característica que conferiu a uma das 10723 

cavidades, a TAQ 15, o status de máxima relevância. As demais cavidades 10724 

têm o item de espécie nova, esse ponto foi tratado no parecer único, há 10725 

recomendações sobre isso no parecer único, no entanto essas cavidades 10726 

não são de máxima relevância e, portanto, são passíveis de sofrerem 10727 

impacto irreversível. Somente três cavidades vão sofrer impacto 10728 

irreversível no processo, somente na fase dois e as compensações já 10729 

foram avaliadas previamente, mas não estão sendo aprovadas neste 10730 

processo agora. Foi questionado também que vários estudos não estavam 10731 

no EIA, não estavam disponíveis. Na verdade, todo o estudo paleológicos 10732 

foi apresentado como anexo, mas todos os pontos que são exigidos, tanto 10733 

pela legislação quanto pela nossa IES, estão lá: avaliação de impacto, 10734 

diagnósticos paleológicos, bioespeleológico, análise de relevância, 10735 

compensação, tudo já está presente, foi devidamente avaliado. E o nosso 10736 

parecer único dá um resumo disso tudo, então muitas vezes o parecer do 10737 

Conselheiro falou “Essa espécie não apareceu no EIA”, não, ela estava no 10738 

estudo paleológicos específicos e apareceu no nosso parecer único com a 10739 

devida análise. Questiona-se ainda que há potencial de novas espécies, 10740 

de outras questões, sem dúvida existe potencial, o ferro, a cavidade 10741 

sempre existe, no entanto, a gente considera que o diagnóstico 10742 

espeleológico foi bem-feito, foi feito por uma empresa competente e existe 10743 

suficiência amostral para a gente fazer avaliação de impacto nesse 10744 

momento. Além disso, o outro ponto que foi levantado foi relativo às trilhas. 10745 

A Giovana já tratou um pouquinho sobre as trilhas tombadas, no entanto a 10746 

gente identificou ao longo do processo que existiam trilhas tanto tombadas, 10747 

no município de Nova Lima, quanto outras trilhas que são usadas pela 10748 

população, então a equipe da técnica solicitou em informação 10749 

complementar um mapeamento de todas as trilhas e o impacto do projeto 10750 

sobre elas. O empreendedor afirma, e a gente avaliou, que a trilha de 10751 
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acesso ao Pico Belo Horizonte não será fisicamente afetada pelo projeto e 10752 

continuará a existir. A empresa se compromete que não vai haver restrição 10753 

de acesso, que vai promover o potencial turístico, de acordo com eles, 10754 

inclusive de uma forma responsável e organizada, de uma forma segura, 10755 

havendo restrição de acesso em alguns pontos perigosos e mudança de 10756 

acesso em outros pontos, permitindo assim a passagem dos participantes. 10757 

De qualquer forma, existe uma condicionante que nós colocamos no 10758 

parecer único, para acompanhar essas medidas do empreendedor 10759 

mantendo sim a parte das trilhas e do ecoturismo vigentes na medida do 10760 

possível. Sobre a parte dos impactos e danos à população, foram tratados 10761 

principalmente três assuntos. Falaram que várias comunidades não foram 10762 

corretamente diagnosticadas, que os bairros não foram apontados. Na 10763 

verdade, houve identificação de todos os bairros e de todas as 10764 

comunidades, por informação complementar, quando foi solicitado ao 10765 

empreendedor que apresentasse impacto sobre todos esses bairros e 10766 

comunidades. Sobre esses bairros, a gente avaliou três impactos 10767 

principais: a questão da poeira, a questão da vibração e a questão do 10768 

ruído. Sobre esses três pontos foram apresentadas modelagens, foram 10769 

apresentados os impactos em que a gente verificou que, dados os devidos 10770 

controles, os devidos monitoramentos, os impactos serão restritos às 10771 

áreas e não atingirão os bairros de Belo Horizonte. Dessa forma, eu acho 10772 

que aqui não cabe o nível de detalhes, isso tudo está detalhado no parecer 10773 

único com os mapas e os pontos que serão monitorados, mas em termos 10774 

de poeira, foi avaliado os níveis máximos permitidos, os níveis de conforto 10775 

e foi feita uma grande modelagem mostrando que o atendimento aos 10776 

limites normativos está previsto e, a qualquer sinal de alteração desses 10777 

limites, para isso que serve o controle, deverá ser identificado o sistema de 10778 

controle de mitigação proposta. Não é que a empresa pretende controlar o 10779 

vento, mas umidificar as vias, interromper atividades, verificar condições 10780 

específicas climatológicas, evitando assim que haja impacto sobre a 10781 

comunidade. A questão de ruído é a mesma coisa, também foi feita uma 10782 

modelagem que foi avaliada pela equipe técnica e aceita, também dentro 10783 
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do conforto dos limites legais. E sobre a vibração foram traçados dois 10784 

buffers sobre as cavas, o primeiro buffer onde pode haver danos às 10785 

estruturas, o segundo buffer onde a vibração pode ser sentida e dentro 10786 

desses buffers não há estruturas que pode haver algum dano. Sobre 10787 

maciços rochosos, esse valor é incapaz de provocar desestabilização, 10788 

conforme as modelagens foram propostas. Claro que isso tudo depende 10789 

de um devido controle e de um manejo adequado por parte do 10790 

empreendedor. A Giovana já falou também sobre a questão das anuências 10791 

das unidades de conservação, a equipe técnica da SUPRRI acompanhou 10792 

todas as reuniões que o IEF fez nos Conselhos dos Parques da Baleia, do 10793 

Parque do Rola Moça e da APA Sul da Região Metropolitana de Belo 10794 

Horizonte e todas as autorizações foram emitidas conforme o Decreto 10795 

Estadual 47.941/2020, de forma que houve sim a oitiva da comunidade, 10796 

dos Conselhos, que são só consultivos, mas a deliberação final foi feita 10797 

pelo gestor das unidades, pelo órgão gestor pelo IEF, com diversas 10798 

condicionantes, diversas medidas mitigadoras, diversas relações que 10799 

foram traçadas para melhorar as unidades de conservação e para reduzir 10800 

o impacto desse empreendimento sobre essas unidades. Dentre essas 10801 

medidas, estão: controle de incêndios, melhorias de acesso, plano de 10802 

comunicação. Então, sem dúvida alguma, o órgão gestor que é o IEF fez 10803 

uma análise de impacto e teve uma manifestação conclusiva. Outro ponto 10804 

que foi tratado também nos pareceres dos Conselheiros foi relativo às 10805 

conectividades. Existe, hoje, um dos principais problemas que nós 10806 

avaliamos nesse processo de licenciamento foi a possível quebra das 10807 

conectividades das áreas verdes. O empreendedor apresentou, por meio 10808 

de sua consultoria técnica, um estudo com metodologia absolutamente 10809 

inovadora, muito boa, de forma a avaliar a conectividade dos fragmentos. 10810 

E esse estudo fez uma avaliação completa de uma área muito mais ampla 10811 

do que o empreendimento, mostrando que inclusive dois terços da região 10812 

estão recobertos por áreas naturais e seminaturais, o que é um privilégio 10813 

que Belo Horizonte tem, que existe um grande cinturão formado por 10814 

unidades de conservação, e esse projeto não vai quebrar por si só essas 10815 
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conectividades, tanto das áreas de mata quanto das áreas de campo. Os 10816 

poucos pontos em que vai haver quebra dessa conectividade foram 10817 

propostas as medidas mitigadoras, tanto por parte do empreendedor 10818 

quanto da equipe técnica da SUPPRI, como por exemplo as travessias de 10819 

fauna, permitindo assim que uma quebra florestal permitisse o tráfego de 10820 

fauna, como o estabelecimento de servidão temporária no caso de áreas 10821 

campestres. Jeiza Almeida, Secretaria Executiva: “Mariana, somente para 10822 

registrar que todas as pessoas que estão na sala de espera estão 10823 

entrando na sala. Estão questionando no chat e não tem ninguém na sala 10824 

de espera, estão todos sendo aceitos.” Mariana, SUPPRI/SEMAD: “Outro 10825 

impacto que também foi bastante questionado foi em relação ao possível 10826 

risco de alteração da fisionomia da Serra do Curral. E sobre isso foi 10827 

solicitado ao empreendedor que apresentasse tecnicamente quais seriam 10828 

as garantias e estratégias adotadas para que a cava norte não exerça 10829 

efeito sobre o rebaixamento da divisa dos municípios de Belo Horizonte e 10830 

Nova Lima. E sobre isso o empreendedor afirmou que para aumentar a 10831 

segurança operacional, foi revista a inclinação dos ângulos dos taludes da 10832 

cava norte, aumentando ainda mais a segurança desse projeto e, além de 10833 

melhorar as condições de estabilidade, a revisão reduziu a área e a 10834 

profundidade da cava norte. Além disso, toda a análise de estabilidade foi 10835 

feita por profissionais que assinaram as responsabilidades técnicas 10836 

dizendo que os taludes para segurança são estáveis, superiores ao 10837 

preconizado. Então, não existe nenhuma previsão de rebaixamento da 10838 

divisa entre Belo Horizonte e Nova Lima. Além disso, o próprio projeto 10839 

pretende, na fase dois, que sobre a cava norte se estabeleça PDE 02, que 10840 

é quando acaba vai ser preenchida pela pilha, aumentando assim a 10841 

possibilidade de estabilidade e a recuperação desta cava com as próprias 10842 

espécies ameaçadas da região através do PRAD. Desta forma então, foi 10843 

feito também um estudo divisado sobre o Pico Belo Horizonte, sobre o 10844 

perfil, mostrando que o projeto é visível, mas sobre pontos muito 10845 

específicos e não significativos. São só mais dois pontos. Sobre a 10846 

condição hídrica, foram cadastradas 54 nascentes na região, já foi 10847 
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mencionado aqui por outras pessoas que duas delas vão ser impactadas 10848 

pela pilha e vai ser formado um dreno de fundo e a água dessa nascente 10849 

vai ser deslocada para depois da pilha. O dreno de fundo não é construtivo 10850 

e ele não afeta a disponibilidade hídrica por si só. Não vai haver 10851 

rebaixamento e todas as outras nascentes que estão na área serão 10852 

mantidas. A questão dos poços da fase dois, não há previsão de alteração 10853 

nem de vazão de nascentes e nem de produção de água na região. Por 10854 

último, sobre os acessos de escoamento da produção, que foi um 10855 

questionamento, os acessos poder ser... Existem três acessos, hoje, que 10856 

podem que é Andradas, Nova Lima e Sabará, mas nenhum desses 10857 

acessos passa pelos bairros Jardim Pirineus, Cidade Jardim, Taquaril. 10858 

Foram feitas diversas informações complementares pela equipe técnica, 10859 

em que o empreendedor afirma que as máquinas e os equipamentos serão 10860 

transportados por carretas através de empresas especializadas, em 10861 

horários específicos e o acesso prioritário será feito, justamente, através 10862 

do convênio de comparação técnica e financeira que foi firmado com o DR 10863 

e a Tamisa Mineração para poder construir esse acesso novo, que vai ser 10864 

usado pela empresa para poder escoar a produção. Esse acesso não está 10865 

em licenciamento nesse momento, porque é de competência municipal, os 10866 

impactos vão ser tratados em momento oportuno, mas já se verificou em 10867 

um estudo de tráfego apresentado que o volume de caminhões 10868 

corresponde a menos de 10% do volume de tráfico atraído para a nova 10869 

estrada, portanto não existe uma previsão de incômodo sobrenatural sobre 10870 

a comunidade. Eu acredito ter entrado em todos os pontos, mas como o 10871 

Rodrigo disse, a equipe técnica está aqui para esclarecer qualquer ponto 10872 

que se faça necessário. Obrigado, gente.” Presidente Yuri Rafael de 10873 

Oliveira Trovão: “Agradeço a Mariana. Mais alguém da SUPPRI? Todos já 10874 

se manifestaram. Retorno ao Conselho. Pois não, Tobias. Pois não, José 10875 

Ângelo. Tobias primeiro, depois José Ângelo, depois o Thiago.” 10876 

Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “Eu vejo a equipe da SUPPRI, o 10877 

Rodrigo, as meninas que muito bem falaram, com muita calma, com muita 10878 

sobriedade sobre o processo, mas eu ainda vejo alguns erros e vou fazer 10879 
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mais algumas perguntas para a gente tentar evoluir um pouco, sabe 10880 

Rodrigo? Eu acho que uma falha que a gente comete, em processos como 10881 

esse, processos sensíveis, é a gente aplicar sempre a regra básica, é 10882 

trabalhar sempre com o mínimo. Eu acho que processos sensíveis, nós 10883 

não temos que ficar no básico. Nós estamos vendo a polêmica que nós 10884 

estamos, nós estamos às 2h30 da manhã, um processo muito sensível e 10885 

que está sendo aplicada uma regra básica. É suficiente o que a gente está 10886 

vendo aqui? Eu acho que não, é a reflexão que a gente tem que pensar. E 10887 

quando a gente fala de Área Diretamente Afetada, fala muito de ADA, mas 10888 

tem gente que não entende o que é uma Área Diretamente Afetada. Será 10889 

que quando a gente parar para refletir: Belo Horizonte não deveria estar 10890 

sendo uma Área Diretamente Afetada? É um ponto para a gente pensar, 10891 

porque quem declara Área Diretamente Afetada é o empreendedor e isso 10892 

é um ponto de atenção, porque Belo Horizonte, sim, é diretamente afetada. 10893 

Não só fisicamente, territorialmente falando, mas pela visão, pelas 10894 

vibrações, por tudo isso que pode acometer como impacto. Eu acho que 10895 

isso tem de ser pensado também. Vocês comentaram sobre as anuências 10896 

dos parques, dos Conselhos consultivos ali, agora vamos lá: se dois 10897 

desses Conselhos refutaram dar essa anuência e mesmo assim o Instituto 10898 

Estadual de Florestas decidiu por dar anuência. Eu acho que é outro ponto 10899 

de atenção que a gente tem que pensar e refletir, porque para quê que 10900 

existe esses Conselhos, se eles não são respeitados, não são ouvidos? 10901 

Nem a decisão deles em reunião é levada em consideração, porque um 10902 

deles votou por unanimidade por reprovar esta anuência. Eu acho que isso 10903 

tem que ser respeitado. Nós não podemos deixar de considerar isso. 10904 

Vocês comentaram sobre acesso à informação e aí eu quero trazer mais 10905 

uma reflexão: que nem nós, que somos Conselheiros, temos a facilidade 10906 

de acesso à informação como vocês falam aqui. Então o público, a grande 10907 

maioria não tem acesso à informação, não. Então quando vocês 10908 

verbalizarem que a informação está disposta, está fácil no SEI, eu acho 10909 

que isso está errado. Muitos documentos a gente tem dificuldade em 10910 

acessar, é difícil de entender, é difícil de acessar. E quando eu falei que a 10911 
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gente está aplicando uma regra básica, a lei mínima para um processo 10912 

complexo, aí eu entro em outro ponto: da reorientação do processo. O 10913 

processo foi reorientado, vocês falaram que foi via ofício, manifestou e foi 10914 

reorientado, mas por que ele foi reorientado? Sendo que na DN 217 não 10915 

existe a possibilidade de uma LAC2 para uma classe 6 mais critério 10916 

locacional 2. É isso que eu não entendi, por que, se não existe essa 10917 

previsão? Aí eu volto a dizer que nós estamos trabalhando com a regra 10918 

mínima para um caso complexo, essas são as minhas críticas ao 10919 

processo. Quando vocês comentaram também sobre a vista da Serra, 10920 

vista de Belo Horizonte, que não vai ser impactada, que será preservada 10921 

um talude maior, com maior estabilidade e aí eu fico pensando 10922 

operacionalmente. Será que funciona, será que na prática faz sentido você 10923 

descascar uma serra pela metade? Eu ainda fico por entender como isso é 10924 

possível na prática. E volto a dizer das vibrações, como eu falei 10925 

anteriormente que talvez Belo Horizonte deveria ser considerado uma Área 10926 

Diretamente Afetada pelas vibrações principalmente, as vibrações são um 10927 

ponto muito peculiar, porque muitas vezes simulações, cenários, softwares 10928 

que são usados para dizer até onde vai a vibração, essas simulações 10929 

muitas vezes não abarcam a realidade. E aí eu faço a observação e 10930 

convido vocês a virem conhecer Paracatu, que às 3h21, você sabe que 10931 

horas são 3h21 sem olhar o relógio e no estudo de simulação do 10932 

empreendimento aqui, em Paracatu, a simulação fala que não afeta a 10933 

cidade, meu escritório falta cair no chão. Então, confiar cegamente no que 10934 

está sendo proposto entregue em estudos, aplicando-se sempre a regra 10935 

mínima, o básico, não é inteligente da parte nossa. Não é inteligente da 10936 

parte da SEMAD, eu não estou criticando a SUPPRI, eu estou criticando o 10937 

nosso trabalho aqui, enquanto Conselheiro, em avaliar e confiar no 10938 

mínimo, no pequeno. Quando a gente pensa na produção mineral do 10939 

Brasil, são um bilhão cento e cinquenta milhões de toneladas por ano de 10940 

minério de ferro. Eu não estou falando de empreendimentos pequenos e a 10941 

gente não pode tratar como se fosse simples, como se fosse o mínimo: 10942 

“Ah, estamos falando de um empreendimento pequeno”. Nós vamos 10943 
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conceder essa facilidade, de uma regra minorizada para esse 10944 

empreendimento que é pequeno. Não é pequeno. Eu não sei se eu fico 10945 

mais revoltado ou se eu estou cansado, não sei o que é, mas eu fico com 10946 

dificuldade de entender isso. Mas são, assim, questionamentos dentre 10947 

outros que eu apresentei e concordei com os pareceres do Guaicuy, do 10948 

Cordilheiras, porque está sendo uma situação muito estranha esse 10949 

processo. O parecer está muito bem-feito, mas com situações sensíveis 10950 

que está sendo aplicado o básico e a gente aqui, um esforço tremendo da 10951 

presidência, da CMI em geral, da Secretaria Executiva para finalizar um 10952 

processo desse às 2h30 da manhã. Eu não entendo esse esforço e essas 10953 

regras minorizadas aplicadas ao processo, mas enfim, eu acho que vocês 10954 

entenderam o motivo da minha discordância, não é? E aí, Ribas, eu falo 10955 

mil vezes que eu tenho um super respeito por você, mas eu não posso 10956 

concordar com isso que está posto. Não posso, e eu gostaria mesmo de 10957 

entender melhor, porque se eu estiver entendendo alguma coisa errada, 10958 

eu faço questão de aprender, porque não está certo. Aos meus olhos, a 10959 

gente tem que evoluir demais para esse processo chegar a um ponto de 10960 

votação favorável. Obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 10961 

“Agradeço a manifestação do Tobias. Só salientando, Conselheiros, até 10962 

mesmo ao Tobias que até solicitou aqui, conversando pelo celular, se 10963 

havia a possibilidade de encerrar a reunião e tratá-la em outro momento, 10964 

essa possibilidade de iniciar uma nova reunião, seria tratado todo o 10965 

trabalho e, como eu disse no início, eu falei para os inscritos que eu ia 10966 

respeitar a inscrição e todos aqueles que estavam inscritos e, por isso, eu 10967 

escutei todos e antes de dar continuidade eu questionei, inclusive aos 10968 

Conselheiros se tinham a intenção de continuar. Então em respeito tanto 10969 

aos inscritos como aos Conselheiros que estão aqui até agora, a gente 10970 

continua a nossa reunião. Pois não, Paganini.” Conselheiro José Ângelo 10971 

Paganini: “O Tobias já falou sobre a definição da ADA, a questão é essa. A 10972 

ADA foi definida corretamente? No nosso entender, não. A ADA deveria 10973 

abranger áreas habitadas de vários bairros do município de Belo 10974 

Horizonte, se você muda essa definição da ADA, você muda toda a 10975 
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avaliação que tem que ser feita. Você pega lá os danos causados, 10976 

segundo a SUPPRI isso não é atribuição do licenciamento ambiental, mas 10977 

você muda a ADA, esses danos são impactos causados pelo 10978 

empreendimento e a legislação fala que todos os impactos têm que ser 10979 

avaliados, então esse impacto tem que ser avaliado também. Sobre os 10980 

Conselhos, a gente sabe que a anuência concedida foi legal, obedeceu às 10981 

determinações legais, mas nós não achamos que elas foram éticas, está 10982 

certo? Porque as decisões dos Conselhos consultivos deveriam ser 10983 

atendidas pela direção do IEF e não serem atropeladas, como sempre 10984 

acontece, que aconteceu aqui na MG-760 que margeia o Parque do Rio 10985 

Doce, o Conselho determinou 15 condicionantes, a diretoria do IEF passou 10986 

o rodo e deu anuência para a construção da estrada. É legal? É. É 10987 

competência do diretor de fazer isso? É, mas não é ético. Você tem um 10988 

Conselho e o Conselho delibera, o Conselho deveria ser respeitado e suas 10989 

deliberações atendidas. Na parte de cavidades, isso é muito relativo. A 10990 

SUPPRI considera os estudos conclusivos e suficientes, no meu entender 10991 

e no entender de várias entidades que eu coloquei como anexo no meu 10992 

parecer, consideram que não, e precisa de estudo mais aprofundado para 10993 

ver a relevância dos achados, não é? Nós temos visto aqui, nessa câmara, 10994 

que empreendimentos minerários, cada vez que faz uma avaliação de 10995 

cavidades, encontra mais cavidades. Encontrou x, aí fez a segunda 10996 

avaliação encontrou x+y, e faz a outra e x+x, então as cavidades têm 10997 

relevância máxima, tem relevância alta, não é? Então seria necessário, no 10998 

nosso entendimento, estudos mais aprofundados a esse respeito. Quanto 10999 

a trilhas em Belo Horizonte, não basta você manter uma trilha, um acesso 11000 

e modos de se chegar ao Pico Belo Horizonte, passar de bicicleta ou 11001 

passar correndo, o mais importante, o mais fundamental é o que não está 11002 

sendo levado em consideração, a paisagem que você tem hoje, que faz 11003 

parte dessa trilha, não é obedecido. Você vai passar nessa trilha, você vai 11004 

ver um buraco de todo o tamanho, você não vai ver mais o passarinho que 11005 

você encontra no caminho. Você não vai ver mais onde (trecho 11006 

incompreensível) você pode encontrar com ele pelo caminho, então muitas 11007 
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coisas vão ser mudadas. Você vai ter uma trilha que não vai ter as 11008 

mesmas características da trilha atual, que não vai ter o mesmo interesse. 11009 

Ninguém vai querer subir uma trilha vendo um buraco, vendo trator e 11010 

explosão de dinamite, perde-se completamente o sentido. Eu acho que as 11011 

colocações da SUPPRI são adequadas, obedecem a legalidade, mas não 11012 

é suficiente. Nós estamos falando de uma manifestação maciça da 11013 

sociedade civil que eu nunca vi isso em reuniões do COPAM e das 11014 

Câmaras Técnicas do COPAM, não é? Eu nunca trabalhei até 2h30 da 11015 

madrugada, começando às nove. Eu já não estou na idade disso mais, 11016 

não, já passou, eu já deveria estar na cama há muito tempo. Então essas 11017 

considerações, isso tem que ser obedecido, tem que levado em 11018 

consideração. Por essas colocações, nós achamos que o projeto não foi 11019 

instruído corretamente, aspectos que não são tangíveis, não foram 11020 

avaliados, mas que são importantes nesse processo, nessa situação, com 11021 

um bem que tem uma carga emocional muito grande, não é? A população 11022 

tem um pertencimento disso, isso pertence à população, isso não pode ser 11023 

desconhecido. Já está muito tarde, o Rodrigo está até coçando a cabeça 11024 

lá, mas então a gente não pode ficar protelando essa decisão muito tempo, 11025 

não. Eu acho que, pelo que nós vimos hoje durante o dia, o correto, o 11026 

certo, o ético seria que esse processo deveria ser refeito e, para isso, esse 11027 

Conselho teria que indeferir esse licenciamento do jeito que ele foi 11028 

instruído.” Conselheiro Carlos Eduardo Orsini Nunes de Lima: “Presidente, 11029 

colegas Conselheiros e demais participantes dessa madrugada, no dia 30 11030 

de abril, eu queria deixar as minhas considerações finais em função da 11031 

competente colocação da equipe da SUPPRI, tanto por parte do Rodrigo 11032 

como por parte da Giovana e da Mariana. Vocês realmente fazem parte de 11033 

um grupo de elite, de qualificação da Secretaria de Meio Ambiente de 11034 

Minas Gerais. Eu renovo essa minha gratidão, renovo essa minha 11035 

confiança de muitos anos de trabalho, de muita labuta ambiental como 11036 

defensor da mineração. E por origem de vida, por origem da minha vida e 11037 

por origem da minha formação, de modo que eu queria mais uma vez dizer 11038 

que, evidentemente com a colocação do nosso colega Tobias e da Denise, 11039 
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o nosso relatório de vista leva em consideração essa qualificação, essa 11040 

qualidade do parecer único muito bem elaborado por vocês, de modo que 11041 

eu fico confortável pela minha experiência técnica, pela minha visão de 11042 

vida, talvez eu seja o mais antigo de todos aí presentes, então eu trago 11043 

isso dentro do meu coração. Não vejo absolutamente que nós estamos 11044 

desfigurando a Serra do Curral. Nós vamos, sim, trazer no futuro 11045 

condições excelentes de fazer com que haja um devido ativo ambiental e 11046 

falo isso em função daquilo que a MBR deixou, da Mata do Jambreiro, da 11047 

conservação durante quase 40 anos do Parque das Mangabeiras, antes 11048 

uma mineração chamada Ferrobel de propriedade da Prefeitura de Belo 11049 

Horizonte. De modo que eu termino essas palavras, Presidente, na calada 11050 

desta madrugada com a minha consciência tranquila, dormindo o meu 11051 

sono tranquilo em função da coerência ética, da coerência da inovação da 11052 

Engenharia de Minas e digo isso para todos vocês porque tenho 11053 

consciência de que a mineração ainda pode ser sustentável, dentro de 11054 

princípios adequados, de coerência, de transparência e de vida social. Nós 11055 

mineramos para o bem-estar das populações, então esse é o conceito que 11056 

nós devemos levar daqui para a frente. Muito obrigado.” Presidente Yuri 11057 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação, doutor Orsini. Mais 11058 

algum Conselheiro que queira se manifestar? Antes de retornar à SUPPRI, 11059 

porque teve alguns questionamentos do Tobias.” Conselheiro Claudinei 11060 

Oliveira Cruz: “Eu queria, Presidente, rapidinho. Não vou tomar muito 11061 

tempo, não, daqui a pouco eu tenho que levantar para levar os meninos 11062 

para fazer prova. Então tem que ser meio rápido. Primeiro queria 11063 

parabenizar a SUPPRI que eu acho que esse esclarecimento foi muito 11064 

objetivo, claro, tirou, pelo menos na minha interpretação, as dúvidas que 11065 

eu tinha foram sanadas. Eu só faço uma... Não é nem uma crítica, é uma 11066 

reflexão como funcionário público também da AMN, a gente tem esse 11067 

problema lá. da questão comunicação com o empreendedor, a população 11068 

e a gente. Eu acho que isso tem que ser melhorado, porque o que foi 11069 

explanado hoje pela SUPPRI aqui, na minha opinião, já devia ter feito isso 11070 

há muito tempo lá atrás porque a gente ganharia tempo, talvez diminuiria 11071 
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muito as dúvidas, então assim, temos que equacionar para aproximar mais 11072 

o órgão com a comunidade, que é a principal interessada, e o próprio 11073 

empreendedor. Desse jeito que foi feito aqui, agora, objetivo, claro, se 11074 

tivesse feito isso lá atrás, eu acho que teria evitado muitos problemas. Não 11075 

teria, claro, agradado a todos, eu sei disso, mas teria, talvez, evitado 11076 

muitas dúvidas, não é? O processo chegaria aqui mais claro, mais limpo. É 11077 

só isso, Presidente, meus parabéns para a SUPPRI.” Presidente Yuri 11078 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Claudinei. Mais algum Conselheiro 11079 

quer fazer uso da palavra? Rodrigo teve essas últimas ponderações do 11080 

Tobias.” Rodrigo Ribas, SUPPRI/SEMAD: “Obrigado, senhor Presidente, 11081 

nós vamos fazer o comentário das considerações todas e eu vou fazer 11082 

primeiro, Tobias, não só Tobias, mas José Ângelo também de uma 11083 

maneira geral. Tobias, eu entendo você discordar, eu entendo o José 11084 

Ângelo discordar, existe uma ceara nessa discussão que a SUPPRI não 11085 

entra e ela não vai entrar, eu já falei isso hoje, que é a ceara das decisões 11086 

pessoais, a ceara da interpretação filosófica do que deve ou do que não 11087 

deve. É a moralidade que está para além das normas que nós somos 11088 

obrigados a seguir. Nosso papel aqui, e o nosso papel formal é um papel 11089 

informal, eu não venho aqui como um aluno de universidade discutir um 11090 

trabalho de escola que pode ser debatido de diversos vieses. Nós viemos 11091 

aqui prestar, está no Decreto 47.787, prestar apoio técnico ao COPAM 11092 

para a tomada de decisão, nossa interpretação é absolutamente técnica. E 11093 

assim, José Ângelo e Tobias, a gente não se manifesta filosoficamente. 11094 

Nós não impusemos, na nossa análise, nenhuma avaliação axiológica, não 11095 

é? Nós não colocamos aqui nenhuma paixão, a favor ou contra, eu falei 11096 

isso aqui hoje. No nosso parecer nós não colocamos o que a gente gosta, 11097 

o que a gente não gosta, nós colocamos aqui a análise técnica em cima 11098 

dos estudos que foram apresentados, conforme a legislação nos manda. 11099 

Nós estamos tolhidos pela legislação, somos obrigados a respeitar essa 11100 

legislação exatamente por causa dessa possibilidade do Conselho, que é 11101 

um Conselho, esse, sim, político, esse, sim, tem a possibilidade, a abertura 11102 

de tomar decisões que são diferentes daquelas que nós interpretamos. 11103 
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Nós fazemos a interpretação técnica e trazemos para os senhores, e os 11104 

senhores têm a abertura de decidir de maneira diferenciada conforme 11105 

manifestação de voto dos senhores. Então assim, em momento algum, 11106 

Tobias, eu vou achar que você está errado em falar isso. Em momento 11107 

algum eu vou discordar que você tenha o direito de pensar dessa maneira. 11108 

Eu preciso que você também entenda, e o José Ângelo também entenda, 11109 

que a SUPPRI, e nenhuma outra equipe de SEMAD deve colocar essa 11110 

paixão, essa interpretação nos seus trabalhos técnicos. A gente só vem 11111 

aqui interpretar trabalhos técnicos para vocês, está certo? E aí nós 11112 

podemos falar de legalidade, podemos falar do que as normas permitem, 11113 

podemos falar também da melhor análise técnica, isso aí nós podemos 11114 

discutir até amanhã de manhã. Primeira obrigação, eu acho que é da 11115 

Giovana às 6h da manhã com os meninos dela. Mas vamos lá. O que 11116 

acontece, Tobias, em relação ao LAC e LAC 2? Você falou que não existe 11117 

previsão na DN 217. Existe, Tobias, Artigo 8, parágrafo quinto, da DN 217 11118 

diz que quando o critério técnico exigir, permitir, a pedido do 11119 

empreendedor, o órgão ambiental poderá, justificadamente, determinar 11120 

que o licenciamento se proceda em quaisquer de suas modalidades, 11121 

independente do enquadramento inicial, da atividade do empreendimento, 11122 

observada a necessidade de apresentação nos estudos ambientais 11123 

especificamente exigidos e respeitado o contraditório. O que acontece 11124 

nesse caso? Os estudos ambientais exigidos, quando a gente tem só LP, é 11125 

o EIA-RIMA, é claro, e um conjunto de planos de controle ambiental, 11126 

teórico ainda. Ele ainda é inicial, um estágio muito embrionário: “olha, 11127 

vamos fazer um controle assim, assim, assado”. Quando a gente tem 11128 

Licença de Instalação, os planos de controle ambiental são executivos e 11129 

nós exigimos plano de controle ambiental executivos para toda a fase um, 11130 

então isso acrescenta mais qualidade aos estudos apresentados para que 11131 

a gente possa avaliar. As pessoas acham que isso é uma facilidade, mas 11132 

isso não é. Facilidade é quando a gente dá uma LP, facilidade entre aspas, 11133 

não é? Está na norma, com estudos que são só conceituais e que na LI 11134 

nós vamos avaliar os estudos executivos, os projetos executivos, os 11135 
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estudos executivos e que podem inclusive mudar aquilo que estava na LP. 11136 

O que nós fizemos nesse processo, Tobias? Nós exigimos, exigimos não, 11137 

foi pedido uma Licença Prévia para todo o empreendimento, fase um e 11138 

fase dois, e na há que se falar em fragmentação, fragmentação é reduzir 11139 

as áreas de forma que você tenha decréscimo na modalidade, na 11140 

classificação da atividade e que o empreendedor saia ganhando com isso. 11141 

Ele não saiu ganhando com isso, continuou classe 6, ele fez LP, fez o EIA-11142 

RIMA para toda a área. A área de estudo dele é uma área maior do que a 11143 

ADA, a área de estudo detalhada é maior que a ADA para ele poder fazer 11144 

o levantamento, e todos os planos de controle que ele teve que apresentar 11145 

para fase um são planos de controle executivos, então teve uma cobrança 11146 

a mais por causa disso, então isso está composto. Tem um relatório 11147 

técnico da SUPPRI dentro do processo, que já foi citado inclusive no 11148 

parecer – eu não vou lembrar em qual parecer, mas já foi citado no 11149 

parecer, um dos que você levou em consideração inclusive. Eu acho que 11150 

do Cordilheira, ele está citado lá como presente dentro do processo porque 11151 

é um parecer técnico que justificou tecnicamente que o processo tenha 11152 

saído da LAT, só LP, e tenha tido uma LP mais LI da fase um, e LP 11153 

integral: fase um e fase dois. Então tem previsão legal disso, sim. Essa 11154 

concomitância, e não é de agora, essa concomitância foi prevista primeiro 11155 

no Decreto 47.147, se não me engano, que a gente chamava de 11156 

“decretinho”, que depois ele foi revogado pelo Decreto 47.383, mas está 11157 

no Decreto 47.383 também a concomitância e as modalidades, a 11158 

possibilidade de você que fazer isso em modalidades diferenciadas. Nós 11159 

não fizemos, em relação a esse processo, nós não inovamos, não. É 11160 

bastante comum que isso aconteça, não é? Alterar a modalidade de 11161 

acordo com o critério técnico. Hoje mesmo nós licenciamos um processo 11162 

de outro empreendedor em LAS-RAS. Nós viemos para cá, invés de LAC1, 11163 

nós viemos em LAS-RAS. Olha, mudamos a modalidade, trouxemos para 11164 

vocês a informação e trouxemos a informação e por que era LAS-RAS e 11165 

não era LAC1? Porque não fazia sentido o Conselho avaliar o mesmíssimo 11166 

plano de controle ambiental que tinha sido aprovado há pouco tempo, que 11167 
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está em vigor. Vai contra o princípio da economia processual nesse caso. 11168 

É por isso que a gente fez, Tobias. Não foi uma inovação, não. Outra coisa 11169 

o que vocês falam, que a gente recebe os estudos do empreendedor, está 11170 

na CONAMA 237, Artigo 11, que todos os estudos são executados as 11171 

dispensas, eles são apresentados pelo empreendedor. Está na legislação, 11172 

depois de 17, quase 18 horas de reunião, eu realmente não vou me 11173 

lembrar, Tobias. Estou tão cansado quanto vocês todos, a gente está tão 11174 

cansado quanto vocês todos, mas tem um princípio, que é o princípio da 11175 

boa-fé. A gente tem que seguir, advogados me lembrem, ele está na Lei 11176 

de Introdução as Normas do Direito Brasileiro, ele está previsto lá que, 11177 

sim, que aquilo que eu recebo e avalio, eu recebo de boa-fé e ele é 11178 

entregue de boa-fé. E é claro que a gente vai avaliar, é claro que a gente 11179 

vai à campo, e é claro que a gente discute com as empresas. Como a Mari 11180 

vai falar das questões técnicas que você perguntou, eu acho que ela vai 11181 

poder desenvolver um pouco mais a respeito desses estudos para você. 11182 

Está certo?” Mariana, SUPPRI/SEMAD: “Obrigada. Eu gostaria de só 11183 

esclarecer alguns pontos pequenos, se ficar algum outro que não tenha 11184 

sido respondido, por favor, me lembrem. Gostaria de ressaltar, primeiro, 11185 

que ao contrário do que o Conselheiro Tobias disse, não há nada de 11186 

básico nesse processo. Esse processo teve uma das análises mais 11187 

completas que foram feitas pela equipe técnica da SUPPRI, com estudos 11188 

absolutamente inovadores e com um diagnóstico muito completo. O 11189 

diagnóstico de flora, de fauna, espeleológico, foi feito por empresas 11190 

competentes, por profissionais reconhecidos, que surpreendeu a equipe 11191 

técnica com o número de espécies, com a completude, então foi um 11192 

diagnóstico muito completo e com estudos de modelagem muito bem-11193 

feitos que não é comum em outros processos dessa magnitude. Então, 11194 

quando o Paganini fala que talvez esse processo poderia ser refeito, a 11195 

equipe técnica com toda a segurança diz que não tem nada mais, além do 11196 

que foi feito, que a gente poderia fazer. A gente avaliou todos os pontos, 11197 

todos os impactos, porque o diagnóstico foi muito completo, com 11198 

modelagens muito completas. E existe uma confusão sobre o conceito de 11199 
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ADA, AID e AI, que eu acho que cabe a gente explicar um pouquinho. Os 11200 

estudos iniciais foram feitos com o conceito de área de estudo local, que 11201 

foi o conceito proposto pela empresa consultora, com uma área muito mais 11202 

ampla que a área de projeto. Para fazer um estudo de uma área bem mais 11203 

ampla, pegando todos os impactos, pegando todas as áreas de influência. 11204 

Só depois que teve o diagnóstico completo da EL e o diagnóstico dos 11205 

impactos, se definiu a ADA, AID e AI. A ADA é fácil, porque é justamente a 11206 

área ocupada pelas estruturas do empreendimento e essa é vinculada, 11207 

justamente por isso a Giovana explicou que a gente não pode pedir 11208 

anuência de outros municípios, ou pedir autorização, ou manifestação de 11209 

outros municípios, porque a ADA é vinculada onde estão as estruturas do 11210 

projeto. AID, por sua vez, é onde se sentem os impactos e aí, sim, ela tem 11211 

que ser definida corretamente depois que se realiza os estudos de 11212 

impactos, então por isso que houve uma área de estudo local mais ampla, 11213 

uma área de estudo regional muito ampla, depois a definição da AID. AID, 11214 

sim, engloba os bairros que o senhor Paganini mencionou e o município de 11215 

Belo Horizonte. Então os impactos podem ser sentidos? Podem, mas não 11216 

há previsão de impactos significativos desde que haja os seguintes 11217 

controles, como eu já tentei mencionar. Dentro esses impactos, estão o 11218 

impacto de vibrações que podem ser devidamente controlados com o 11219 

plano de fogo adequado e controle de detonação de explosões. Foram 11220 

feitas as modelagens adequadas, a gente verificou os estudos, desde que 11221 

sejam feitos os devidos controles, os impactos devem se manter restritos. 11222 

Deixei alguma coisa de fora? Então é isso, obrigada.” Presidente Yuri 11223 

Rafael de Oliveira Trovão: “Inscrito fala somente uma vez, salvo se houver 11224 

necessidade por parte do Conselho. Tobias, pois não.” Conselheiro Tobias 11225 

Tiago Pinto Vieira: “Bom, Ribas, Mariana, eu ainda discordo. Quando eu 11226 

digo simples, eu não quis dizer que o processo foi pequeno ou foi mal 11227 

estudado, não foi isso que eu quis dizer. Eu quis dizer que poderíamos ter 11228 

feito algo mais complexo no que tange a serra. Em muitas outras reuniões 11229 

nós já vimos conversas, sugestões de estudos integrados, de 11230 

análises mais amplas e que o grande ponto de discussão, o grande ponto 11231 
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sensível desse processo é a Serra do Curral. E quando a gente deixa de 11232 

fazer uma análise mais aprofundada, mais ampla, não só local do 11233 

empreendimento, e que isso fosse levado em consideração para... como é 11234 

que eu posso dizer? Versus a conservação da Serra do Curral, isso talvez 11235 

poderia ter uma visão diferente e na nossa visão, na visão da sociedade 11236 

civil, como vocês viram hoje na reunião, o impacto é muito maior do que de 11237 

fato está retratado nos estudos apresentados. É muito maior. Então eu 11238 

estou tendo a sensação, cada vez mais com a participação da sociedade e 11239 

essa reunião foi um marco para a nossa história, com essa participação da 11240 

sociedade a gente está vendo que o procedimento está errado. A gente 11241 

está vendo que está sendo mal analisado o impacto sistêmico do 11242 

empreendimento. Eu ainda vou reverberar isso muitas vezes, vou me 11243 

resguardar. Como diz Sérgio Moro: “Vou preservar a minha bibliografia” e 11244 

não vou concordar com esse empreendimento. Não acho que foi 11245 

inteligente por parte do empreendedor, de quem apresentou os estudos 11246 

fazer algo tão local, tão pontual. Eu acho que a gente tinha que, como eu 11247 

já falei em outras reuniões, nós estamos aqui para pensar fora da caixa. A 11248 

regra está escrita em um papel, a gente lê o papel e interpreta do jeito que 11249 

você quiser. Agora, se a gente quer buscar sustentabilidade, conservação 11250 

de meio ambiente, como é muitas vezes mostrado nos vídeos da SEMAD, 11251 

a gente tem que pensar diferente do que estamos fazendo, porque não 11252 

vamos avançar em prol da sustentabilidade em meio ambiente, isso é fato. 11253 

Então são essas minhas últimas considerações, eu espero que todos 11254 

tenham entendido, fica o meu desconforto, a minha revolta com esse 11255 

processo. Eu sinto uma dor muito grande de ver um patrimônio como a 11256 

Serra do Curral, que eu já fui fazer trilha lá algumas vezes, ter que visitá-la 11257 

de novo e encontrar uma mineradora, caminhão e tudo mais. Por mais que 11258 

pareça estranho, eu fiz uma reunião com os empreendedores também e 11259 

eles me falaram: “as trilhas vão ser mudadas” e eu falei na hora: “não 11260 

adianta, você sabe que não adianta”. Será que um dia a gente vai se 11261 

orgulhar da decisão que a gente vai tomar aqui hoje? Será que as nossas 11262 

gerações vão ler na história o que a gente está falando aqui? Abrindo esse 11263 
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precedente, hoje, para outras mineradoras também avançarem na Serra 11264 

do Curral. Será que a gente vai ficar satisfeito no futuro? Eu vou dormir 11265 

com a minha consciência tranquila, então fica o registro e espero que 11266 

todos os outros Conselheiros que estão nos ouvindo, repensem isso 11267 

também se estiverem pensando favorável ao empreendimento. Será qual é 11268 

o recado que eles querem deixar para as gerações futuras aí. Obrigado.” 11269 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Tobias. Algum 11270 

Conselheiro? Considerações finais. Paganini.” Conselheiro José Ângelo 11271 

Paganini: “Eu queria só saber só se aquele pedido inicial vai ser atendido, 11272 

não é? De fazer a correção nos documentos (trecho incompreensível)?” 11273 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sim, nós vamos alterar no site, 11274 

Paganini. Mas algum Conselheiro? Não havendo, vou colocar em votação. 11275 

Item 5.1 Taquaril Mineração S.A, Complexo Minerário Serra do Taquaril, 11276 

processo SLA 218/2020. Como vota SEGOV?” Conselheira Verônica 11277 

Ildefonso Cunha Coutinho: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 11278 

Trovão: “Como vota SEDE? Maria Eugênia?” Conselheira Maria Eugênia 11279 

de Monteiro de Castro e Silva: “Voto favorável, de acordo com o parecer 11280 

da SEMAD.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a 11281 

SEDESE? Joana?” Conselheira Joana Moraes Rebelo Horta Lopes: 11282 

“Acompanho o parecer da SEMAD.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 11283 

Trovão: “Como vota a CODEMIG?” Conselheiro Paulo Eugênio de Oliveira: 11284 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o 11285 

IBAMA?” Conselheiro Pedro Paulo Ribeiro: “Eu, Presidente, voto contrário 11286 

ao empreendimento porque a SEMAD pautou para julgamento desse 11287 

empreendimento, dispensando a necessidade de anuência do IBAMA com 11288 

relação à supressão de Bioma da Mata Atlântica. Por razões que eu já 11289 

disse na outra reunião, não quero me alongar mais. Mas, por essa razão 11290 

em especial, eu sou contrário ao empreendimento.” Presidente Yuri Rafael 11291 

de Oliveira Trovão: “Ok. Como vota a ANM? Claudinei?” Conselheiro 11292 

Claudinei Oliveira Cruz: “A ANM acompanha o parecer da SUPPRI.” 11293 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Como vota SINDIEXTRA?” 11294 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Acompanho o parecer da SUPPRI.” 11295 
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Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG?” 11296 

Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: “Presidente, voto favorável, só 11297 

queria justificar brevemente o meu voto, Presidente, acompanhando o 11298 

excelente trabalho feito pela SUPPRI em um parecer de 236 páginas, as 11299 

manifestações feitas pela SUPPRI aqui, que elucidaram muito o processo, 11300 

as anuências do IEPHA, do IPHAN, da Prefeitura de Nova Lima, do 11301 

Instituto Estadual de Florestas e além de três decisões judiciais que não 11302 

retiraram o processo de pauta aqui desse nosso Conselho, sendo uma da 11303 

5ª Vara da Fazenda Pública, uma da 4ª Vara da Fazenda Pública e uma 11304 

da Comarca de Nova Lima, demonstrando a rigidez e legalidade do 11305 

processo. Obrigado, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 11306 

Trovão: “Ok. Como vota RELICTOS?” Conselheiro José Ângelo Paganini: 11307 

“Vota pelo indeferimento, pelas considerações formuladas no nosso 11308 

parecer de vistas e, de modo especial, pela maciça manifestação da 11309 

sociedade civil nessa reunião.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 11310 

“Ok. Como volta PROMUTUCA?” Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: 11311 

“Bom, a PROMUTUCA vota contrário ao empreendimento, claro, seguindo 11312 

o nosso parecer, dos vários argumentos e ainda por não entender que os 11313 

impactos estão devidamente mitigados. Não entendo que o 11314 

empreendimento vai ser bom para a Serra e nós podemos observar isso 11315 

na maciça participação da sociedade aqui, então por todos esses pontos, 11316 

eu vou votar contrário ao empreendimento.” Presidente Yuri Rafael de 11317 

Oliveira Trovão: “Ok, justificado. Como vota SME?” Conselheiro Carlos 11318 

Eduardo Orsini Nunes de Lima: “A SME vota favorável ao parecer da 11319 

SUPPRI e em função também do nosso relatório de vistas.” Presidente 11320 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota ABES?” Conselheiro Valter 11321 

Vilela Cunha: “ABES vota contrário, baseado nos documentos expostos 11322 

pelo Ministério Público de Minas Gerais em uma tutela cautelar de 23 de 11323 

março e no documento feito pelo Instituto Guaicuy de 19 de abril.” 11324 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então o processo foi deferido 11325 

por 8 votos favoráveis e 4 contrários. Senhores Conselheiros ainda nós 11326 

temos o item de pauta, o item 3, viu?” 3. COMUNICADO DOS 11327 
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CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Presidente Yuri Rafael de 11328 

Oliveira Trovão: “Nós temos 30 minutos para concluir este ponto, conforme 11329 

previsão do Regimento. Com a palavra o Conselho. Tobias, pois não.” 11330 

Conselheiro Tobias Tiago Pinto Vieira: “Hoje eu acho que foi uma das 11331 

reuniões mais difíceis que nós já passamos aqui, vejo como, mais uma 11332 

vez, e vou dizer isso, a participação da sociedade civil foi impressionante e 11333 

a participação dos Conselheiros, dentre os Conselheiros termos só duas 11334 

entidades que, de fato, representam as entidades da sociedade civil 11335 

ambientalista, acredito, Presidente, que dificulta muita nossa discussão. 11336 

Dificulta muito sermos imparciais na matéria, não é? Então, frente à tudo 11337 

isso que a gente discutiu, frente à impotência da sociedade civil 11338 

organizada, frente à toda essa dificuldade da gente realmente construir a 11339 

Política Ambiental e fazer algo diferente, que foi a minha proposta quando 11340 

eu assumi a cadeira à convite da PROMUTUCA, vou considerar que tudo 11341 

isso está sendo um desperdício de tempo. A minha participação aqui está 11342 

sendo enxugar gelo, secar gelo. Nós não temos realmente resultados 11343 

frente a isso, não justifica a nossa participação aqui. Com isso, senhor 11344 

Presidente, depois dessa reunião, depois de tudo o que aconteceu, eu 11345 

estou aqui colocando a minha cadeira à disposição. Eu vou renunciar ao 11346 

cargo aqui na CMI, eu acho que realmente não faz sentido a participação 11347 

da sociedade civil ambientalista como está sendo feito. Eu agradeço as 11348 

várias discussões, agradeço a todos que participaram das discussões 11349 

comigo, mas não vejo mais sentido na minha participação. Agradeço a 11350 

oportunidade que a PROMUTUCA me deu, mas do jeito que os trabalhos 11351 

estão indo, não vou desperdiçar mais nenhum milímetro da minha conduta 11352 

para ficar aqui única e exclusivamente respaldando os interesses do 11353 

governo. Está bom? Obrigado e até breve.” Presidente Yuri Rafael de 11354 

Oliveira Trovão: “Agradeço, Tobias. Algum outro Conselheiro quer se 11355 

manifestar? Não há nenhuma manifestação. Nós temos inscritos. Renata 11356 

Gaudino, não. Roberto Andrés, não. Fernanda de Oliveira Lage, não. 11357 

Maria Berchmans, não. Ana Paula Moreira, não. Thaís Drummond, não. A 11358 

próxima vez, eu solicito que retire a pessoa da sala, por favor. Pode retirar, 11359 
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está atrapalhando a condução. Evelyn, não. Pedro Filho, não. Helena 11360 

Cristina, não. Lucas Vinicius, não. José Cassiano, não. Gleice Aparecida, 11361 

não. Camila Veridiana, não. Barbara Monteiro, não. Mary Nascimento, não. 11362 

Maria Martha Ferrari, não. Maria Brechmans, não. Renan Judison, não. 11363 

Davidson Alves, não. Adailton Batista, não. Cláudia Maria, não. Chico 11364 

Wiris, não. Alexandre Gonçalves, não. Yara Augusto, não. Joana Leme, 11365 

não. Natascha Giovana, não. Regina Maria, não. Roberto Falcão, não. 11366 

Maria Zélia, não. Pedro Barbosa, não. Mary Nascimento, não. Camila 11367 

Carvalho, não. Marcela Kippke, não. Juliana Ferreira, não. Mary 11368 

Nascimento, não. Movimento Nacional de Luta pela Moradia, não. Matheus 11369 

Marques, não. Ricardo Miranda, não. Andrea Moreira, não. Ana Paula 11370 

Siqueira? Pois não, Ana Paula, a senhora tem 5 minutos. Passamos para 11371 

o próximo, qualquer coisa eu chamo a senhora Ana Paula novamente. 11372 

Carolina, já falou. Cláudia Teresa, não. Coletivo Beagá. É o Felipe, está 11373 

presente. Vai se manifestar, Felipe? Pois não, o senhor tem 5 minutos.” 11374 

Inscrito Felipe Gomes: “Com certeza eu quero. Vocês propiciaram, eu já 11375 

passei alguns dias tristes na minha vida, sabe? Um desses foi o dia que o 11376 

meu irmão morreu nos meus braços, eu tinha 12 anos e ele tinha 14. Ele 11377 

tomou um choque dentro da caixa de água, eu tirei ele dentro da caixa de 11378 

água, tive que quebrar os dentes dele para fazer respiração boca a boca 11379 

no meu irmão. Ele não pôde doar nenhum órgão porque ele explodiu todo 11380 

por dentro. E foi um dos dias mais tristes da minha vida. E hoje, senhores 11381 

Conselheiros, vocês conseguiram repetir a mesma sensação que eu tive 11382 

aquele dia. O 1º de maio de 1994, o dia em que o Airton Senna morreu e 11383 

hoje vocês propiciaram isso, mas não necessariamente, porque só 11384 

começou. Beleza, vocês podem ter ganhado essa batalha, mas não 11385 

ganharam a guerra, não. E a Serra do Curral ainda está de pé. E tem uma 11386 

ação do Ministério Público contra, tem uma sociedade contra e isso aqui 11387 

vai ser reverberado. Todo mundo vai conhecer esses Conselheiros todos, 11388 

vai saber a cara de todo mundo. BH inteira vai saber quem fez isso aqui. 11389 

Todos os nomes vão ser dados com as devidas vênias, de quem votou 11390 

contra, de quem votou a favor. Nós vamos publicizar, hoje tem rede social, 11391 
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é muito bom rede social porque a gente consegue divulgar tudo. O vídeo, 11392 

Matheus Solano e meu, pedindo para vocês votarem, para todo mundo 11393 

participar, teve 200 mil inscritos. Nós conseguimos, desde segunda feira 11394 

até hoje, 32 mil e-mails, fui até acusado de estar fazendo spam, mas não é 11395 

spam, não. É a sociedade, cada um mandou sozinho. Isso aqui vai 11396 

continuar. Eu gostaria muito de propor para os deputados aqui presentes, 11397 

que pensem seriamente em abrir uma CPI para investigar se existe algum 11398 

conflito de interesse aqui dentro, porque eu queria muito saber. Vocês 11399 

podiam me responder: FIEMG e SINDIEXTRA, a Tamisa e a Cowan são 11400 

filiadas ao SINDIEXTRA e a FIEMG? Vocês não responderam. Eles são ou 11401 

não são? Se eles são, eu acho que vocês têm um conflito de interesses. 11402 

Se não são, perfeito. Só queria saber. Tem que jogar às claras, tem que 11403 

dar os nomes, tem que aparecer, mostrar o rosto, mas pelo menos nós 11404 

conseguimos aqui algo inimaginável. Por mais que nós perdemos essa 11405 

batalha, os senhores abriram as câmeras. Nem isso faziam, ficavam 11406 

escondidos atrás do anonimato, de câmera fechada. É com muito respeito 11407 

que eu falo tudo isso, mas eu sou uma pessoa que já deve ter subido na 11408 

Serra mais de mil vezes facilmente, já passei noites como essa lá no alto 11409 

da Serra e agora vocês me fizeram isso para ver o dia que alguns 11410 

assinaram a amputação da Serra. Como o Orsini me falou, a MBR foi um 11411 

exemplo, um exemplo que até hoje estão grampeando a Serra para ela 11412 

parar de cair, Orsini. Até hoje a Serra continua escorregando, Orsini. A 11413 

Serra era reta, agora ela tem um buraco gigantesco visto de toda BH. O 11414 

buraco dá para ver daqui, não é só do lado de lá, não, porque caiu um 11415 

pedação da Serra. E quero ver se não vai cair o Pico BH. E se cair o Pico 11416 

BH, com certeza vocês vão ser responsabilizados, porque vocês estão no 11417 

brasão da nossa cidade. Está na nossa bandeira. É o ponto mais alto, a 11418 

galera sobe lá para ver tudo. Mas é isso, ainda bem que tem rede social, 11419 

vamos publicizar, os jornais vão todos noticiar com certeza, porque... E 11420 

amanhã tem bloco de carnaval, lá na Praia da Estação, onde nós nos 11421 

reunimos ontem. Amanhã tem Praia da Estação. Amanhã, não, daqui a 11422 

pouco. E, com certeza, esse papo aqui vai continuar e vão entender que 11423 
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teve gente que teve coragem de falar: “Ah, não, que foi muito bem 11424 

explicado pela SUPPRI”. Parece que não ouviu o grito da sociedade, 11425 

parece que não ouviu a sirene que tocaram aqui. A sirene, galera, vocês 11426 

colocaram a sirene em BH. É surreal falar que Belo Horizonte não está na 11427 

ADA, até porque tem 36m² dentro. A ADA é o empreendedor que define. 11428 

Vocês trouxeram, para mim, de novo, o dia mais triste da minha vida, mas 11429 

isso vai servir de motivação. Motivação. Não vou descansar, não. Eu não 11430 

paro enquanto esse crime não parar.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 11431 

Trovão: “Ok, agradeço. O próximo inscrito. Liliane Cristina, não. Maria 11432 

Inês, não. André Luiz, não. Júlio também não está na sala. A Flávia 11433 

Daniela. Mariana de Faria, não está na sala. Lúcia Helena, não está na 11434 

sala. Clara Viegas. Rodrigo Otávio. Pois não, Rodrigo, o senhor... Cláudia 11435 

Teresa Pires. A senhora Cláudia está na sala. Cláudia, a senhora tem 5 11436 

minutos.” Inscrita Cláudia Teresa Pereira Pires: “Nesse triste dia, aqui 11437 

3h20 da manhã, nós começamos as 8h da manhã fazendo inscrições, de 11438 

ontem, dia 29/04. Ficamos aqui esse tempo todo observando esse 11439 

episódio terrível. Registrar aqui que a gente só conseguiu ver a reunião 11440 

toda porque ela foi gravada por outros canais na rede, não é? Porque o 11441 

canal próprio da câmara está desligado, a gente está vendo por outro 11442 

canal. Mas lamentar mais uma vez aqui o espetáculo triste, não é? Todo 11443 

espetáculo triste tem um algoz, não é? E, geralmente, os algozes não 11444 

perdem o tom. Eles são sempre moderados e o senhor Yuri, hoje 11445 

Presidente aqui, é o nosso algoz. Ele conduz com muita serenidade esse 11446 

espetáculo lamentável que nos vimos aqui durante todo o dia. Nós 11447 

presenciamos a insistência em entregar as 30 toneladas de minério de 11448 

ferro da Serra do Curral para a Tamisa, para a Mineração Taquaril, com 11449 

uma frieza digna mesmo dos melhores filmes de terror que a gente assiste 11450 

na televisão. Parabéns, Presidente. Mas eu gostaria aqui de ler, não é? 11451 

Veronica Cunha Coutinho, SEGOV; Maria Eugênia Monteiro, SEDE; Joana 11452 

Moraes Rebelo Horta, SEDESE; CODEMIG, Paulo Eugênio de Oliveira; 11453 

Claudinei Oliveira Cruz, ANM ; Denise Bernardes Couto, SINDIEXTRA; 11454 

Thiago Rodrigues Cavalcanti, FIEMG; Carlos Eduardo Orsini Nunes de 11455 
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Lima, SME. Com esses nomes a gente fecha o triste espetáculo de votos 11456 

favoráveis, acompanhando a moderação competente do nosso algoz, em 11457 

nome do Governo do Estado de Minas Gerais. O governo deveria proteger 11458 

o meio ambiente, proteger as nossas matas, os nosso rios, os nossos 11459 

recursos naturais, mas decidiu entregar isso na mão da Tamisa. Aliás, 11460 

Presidente, ela está lá agora fazendo desmonte, segundo o relatado pelos 11461 

moradores do Taquaril, ela já começou a fazer a festa partir do momento 11462 

que ela viu que não existe barreira no Estado de Minas Gerais para 11463 

qualquer coisa que queira fazer que tenha o nome de mineração na frente. 11464 

Terrível, lamentável isso, mas como disse aqui muitos de nós, isso aqui 11465 

está gravado, está registrado para posteridade e os nomes e os CPFs 11466 

também de todos que fizeram parte desse lamentável espetáculo também 11467 

estão gravados na posteridade e ficarão gravados também na memória 11468 

das pessoas de Belo Horizonte, de Nova Lima, na memória daqueles 11469 

também que perderam a vida em nome da mineração já que o nome do 11470 

estado é Minas Gerais. O canteiro de obra de quem quiser vir aqui 11471 

explorar, matar em nome da mineração. Esse triste espetáculo.” 11472 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Em 11473 

relação, não me reconheço como algoz, eu vim aqui presidir uma reunião e 11474 

eu o fiz de acordo com as normas do Regimento Interno, conforme a 11475 

legalidade. Em relação à serenidade que a senhora Cláudia falou, Epicuro 11476 

fala o seguinte: “O homem sereno procura serenidade para si e para os 11477 

outros”. Então ao tratar a senhora e os demais com educação e 11478 

serenidade, eu procuro proporcionar isso em uma reunião que seria tão 11479 

acalorada. Próximo inscrito, Clara Viegas, não está na sala. Rodrigo 11480 

Fonseca. Senhor Rodrigo, pois não, com a palavra. Não está conseguindo, 11481 

vamos passar para o próximo. Raquel, não está na sala. Joyce Lindiane, 11482 

não está na sala. Aluísio Cardoso, não está na sala. Monica Peluci, não 11483 

está na sala. Ana Carolina, não está na sala. Daniela Melo Garcia, não 11484 

está na sala. Renata Ribeiro, não está na sala. Roseli Santos, não está na 11485 

sala. Glaucia Barbosa, não está na sala. Luiza Diniz da Cruz, não está na 11486 

sala. Tâmara Teixeira, não está na sala. Kaillany Silva, não está na sala., 11487 
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Guilherme Silva, não está na sala. Lúcia Helena, não está. Guilherme 11488 

Silva, repetido. Amanda Gabrielle, não está na sala. Diorela Bruschi, não 11489 

está na sala. Domingos Sávio, não está na sala. Bruna Soares, não está 11490 

na sala. Gabriela Pereira, não está na sala. Raquel Rocha, não está na 11491 

sala. Paulo Vitor, não está na sala. O Paulo que está presente na sala é o 11492 

Paulo Vitor? Não, ok. Carlos Eduardo Lopes, não está na sala. Millena 11493 

Faria Ribeiro, não está na sala. Raquel Aparecida Gomes, não está na 11494 

sala. Patrícia Quade, não está na sala. Francis Costa, não está na sala. 11495 

Giovana Melo Gonçalves, não está na sala. François, não está na sala. 11496 

Vicente Quintão, não está na sala. Sezilmar Araújo Céu, não está na sala. 11497 

Rafaela Nayara, não está na sala. Lidianara Bernadete, não está na sala. 11498 

Raquel Aparecida, não está na sala. Ivanise Cence, não está na sala. 11499 

Rafaela Klages, não está na sala. Paulo Vitor está duplicado. Marco 11500 

Antônio, não está na sala. Marcio Miranda, não está na sala. Maria 11501 

Almeida, não está na sala. Humberto Gomes, não está na sala. Mariane 11502 

Tayna, não está na sala. Manoela Bernardes, não está na sala. Mariana 11503 

Emília, não está na sala. Érica Tarsis, não está na sala. Eclison Júnio, não 11504 

está na sala. Pedro Henrique, não está na sala. Nathan Barbosa, não está 11505 

na sala. Maria Almeida, não está na sala. Sarah Pales, não está na sala. 11506 

Guilherme Henrique, não está na sala. Taiza de Pinho, não está na sala. 11507 

Paula Valéria, não está na sala. Jeanine Oliveira, não está na sala. 11508 

Senhora Jeanine, senhora tem 5 minutos.” Inscrita Jeanine Oliveira: “Eu 11509 

vou começar dizendo que é muito lamentável essa discussão ser tocada 11510 

dessa forma. A SUPPRI apresentou um tanto de argumentos técnicos, 11511 

através de seus técnicos, mas a sociedade não teve espaço para 11512 

contrapor nenhuma dessas informações e algumas são bem sabidas e já 11513 

notoriamente conhecidas pelo mundo da geologia, de tudo que a gente 11514 

tem de ciência posto no mundo. É muito lamentável que se deixe a palavra 11515 

final sem a possibilidade de nenhum contra-argumento. E é mais 11516 

complicado ainda aos Conselheiros se ampararem em cima de 11517 

argumentos técnicos que têm como justificativa e aí pelo próprio gestor 11518 

aqui da SUPPRI, o Rodrigo Ribas, dentro da legalidade. E a gente pôde 11519 
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ver por toda ciência apresentada aqui, que tudo que foi pedido pelo estado 11520 

como condição, ou condicionou, ou delimitou qualquer indicador para essa 11521 

tomada de decisão, trabalhou com o mínimo em um empreendimento 11522 

desse tamanho. Então é muito danoso mesmo, todo mundo perde com 11523 

esse tipo de discussão que não envolve nenhuma ciência e não envolve 11524 

nenhuma participação. Isso é notório de a gente deixar aqui. É lamentável, 11525 

vocês vão acabar com a possibilidade mesmo da cidade de Belo Horizonte 11526 

continuar assentada aqui, fica muito nítido que nem o espaço necessário, 11527 

o metro quadrado para uma capital e para uma área tão adensada 11528 

continuar existindo, os senhores não conseguem respeitar, fora e para 11529 

além dos nossos recursos hídricos que já estão muito abalados. A gente 11530 

tem dois sistemas, o Paraopeba e o Rio das Velhas abastecendo a Região 11531 

Metropolitana, Belo Horizonte e todos os outras municípios e localidades 11532 

daqui. A gente já perdeu a obra de capitação do Rio Paraopeba, que foi 11533 

uma solução para a seca de 2015, pronta em 2017 e perdemos em 2019 11534 

com o rompimento da mina da Vale em Córrego do Feijão, fazendo com 11535 

que a gente volte para a situação de escassez hídrica vivida em 2015. E 11536 

para além disso, a gente tem o Alto Velhas, muitas barragens em nível de 11537 

emergência e somente a capitação de Bela Fama no próprio córrego. O 11538 

único local, todos vocês que são afetos à matéria da água e que entendem 11539 

sobre abastecimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte, que 11540 

ainda tem possibilidade de furar um poço e servir a água para Sabará, a 11541 

Zona Leste, Centro-Sul de Belo Horizonte, é exatamente a mesma área 11542 

onde essa mineradora vai entrar, portanto, os senhores estão colocando 11543 

um fim em uma possibilidade de abastecimento futura de talvez metade da 11544 

Região Metropolitana. Saibam, os senhores, isso está para além dos 11545 

impactos que serão sentidos pela comunidade local. Isso coloca o nome 11546 

de vocês em um lugar de muito desprezo e eu tenho dó das gerações da 11547 

família de vocês, com muita honestidade. Ao Yuri, o Presidente, realmente 11548 

o senhor está impecável do ponto de vista de educação, mas que o seu 11549 

apelido já é capitão do mato, pesar de dizerem que o senhor não deveria 11550 

levar um apelido que levasse mato no nome. É muito complicado a forma 11551 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
CÂMARA DE ATIVIDADES MINERÁRIAS 

Transcrição da 86ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 2022 
 

86ª CMI - 29/04/2022  
INFRA DO BRASIL 

como o senhor conduz, porque está dentro de uma normalidade, mas não 11552 

tem requisitos básicos de uma moderação mais humana, não é? Que é o 11553 

que uma instância de participação, que é um Conselho, deveria no mínimo 11554 

nos dar. É uma gestão que fosse mais humana, porque aqui, afinal, é a 11555 

única instância desse processo aonde a gestão deveria ser mais humana. 11556 

Fica aqui também isso, deixar um salve, Mércia está aqui ainda, minha 11557 

mãe, Edneia, todo mundo que é aqui da Zona Leste. Essa pessoas, elas 11558 

atentam contra a nossa vida diretamente. Isso não é o interesse pessoal, 11559 

ao contrário que algumas pessoas do próprio estado fazem parecer, sabe? 11560 

A gente está falando aqui de direito coletivo, uma coisa que o voto de 11561 

vocês não prezou. Só para findar mesmo, é muito triste ver que o passado, 11562 

e aí isso se materializa muito na sua figura, Orsini, até pela sua defesa e 11563 

acho que você nem se importa da gente colocar isso em você até porque 11564 

você atrai, você puxa isso, mas infelizmente o senhor e a empresa do 11565 

senhor estão no final. Já deveriam até, talvez, ter falido. É uma tristeza que 11566 

ainda existam profissionais tão fragilizados dentro do mercado como o 11567 

senhor, que tem que se submeter a essa determinada posição. Digo o 11568 

mesmo de sua posição aqui, Yuri. Deve ser muito importante manter esse 11569 

emprego a você e todos os seus funcionários.” Presidente Yuri Rafael de 11570 

Oliveira Trovão: “Próximo inscrito. Senhor Rodrigo Otávio. Apolo Heringer. 11571 

Isabella Gonçalves, não está na sala. Flavio Danilo, não está na sala. 11572 

Circe Avany, não está na sala. Vinicius Papatela, não está na sala. Felipe 11573 

Gomes, não está na sala. Elayne Oliveira, não está na sala. Denise 11574 

Garcia, não está na sala. Maria Alzira Villela, não está na sala. Denise 11575 

Garcia, não está na sala. Cláudia Maria Silva, não está na sala. Nathalia 11576 

de Castro Becho, não está na sala. Nivea Maria Siqueira, não está na sala. 11577 

Maria Luisa Lelis, não está na sala. Marcelo Avelar Brandão, não está na 11578 

sala. Pedro Caldas, não está na sala. Marcelo Avelar, não está na sala. 11579 

Gabriela Viveiros, não está na sala. Gioconda M Campos, não está na 11580 

sala. Luciene, não está na sala. Lucas Borges, não está na sala. Henrique 11581 

de Jesus, não está na sala. Ana Lúcia, não está na sala. Pois não, Ana 11582 

Lúcia, a senhora tem 5 minutos.” Inscrita Ana Lúcia Goyatá Campante: “Eu 11583 
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queria primeiro começar aqui, acho que lamentável é a palavra do 11584 

momento. Primeiro lamentar esse monte de pessoas que foram em função 11585 

da hora, claramente, impedidas, vamos dizer assim, por uma decisão 11586 

dessa reunião até esse horário, de falar. É muita gente que poderia falar e 11587 

que não está podendo, ou que já não conseguiu, tem seus compromissos 11588 

amanhã e não pôde falar. Então assim, queria lamentar muito, mas queria 11589 

lamentar mesmo essa decisão horrível que todos já previam, não é? A 11590 

maioria. Eu tive uma certa esperança, porque eu, sinceramente, queria 11591 

muito compreender o que vocês Conselheiros representam. Vocês 11592 

representam o quê? Vem uma sociedade inteira, vem uma participação 11593 

maciça pedir o contrário do que vocês voltam, pedir a preservação da 11594 

Serra, suplicar, pessoas suplicando e vocês são frios, vocês não se 11595 

movem. Vocês representam o quê? Vocês representam unicamente o 11596 

governo? O emprego, é isso? Eu não entendo, sinceramente eu não 11597 

entendo o que isso significa representar, sabe? Para mim representar, 11598 

você representa um grupo, você representa a sociedade, você tem um 11599 

papel de Conselheiro, de representante. Eu não entendo, sinceramente eu 11600 

lamento muito. Gostaria muito de endossar aquela sugestão do Eduardo 11601 

Tavares de fazer um recurso, apresentar, esqueci o termo jurídico correto. 11602 

Gostaria muito que isso não fosse o final. Boa noite a todos, espero que 11603 

vocês não durmam bem.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa 11604 

noite, senhora Ana, é recurso mesmo. Recurso à CNR.” Inscrita Ana Lúcia 11605 

Goyatá Campante: “É recurso mesmo. Gostaria de endossar isso, seria, 11606 

acho que ótimo caminho para continuar a nossa luta, a luta de uma 11607 

sociedade inteira.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 11608 

Rodrigo Otávio, está conseguindo manifestar? Senhor Rodrigo, o senhor 11609 

tem que abrir o microfone do senhor. Eu vou dar sequência aqui, depois a 11610 

gente volta nele. Senhor Eduardo Massa, não está na sala. Leonardo 11611 

Péricles, não está na sala. Henrique Gonçalves, não está na sala. Kesley 11612 

Brandon, não está na sala. Eliene Narduchi, não está na sala. Ana Maria 11613 

de Abreu, não está na sala. Pablo Rubiano, não está na sala. Eliana 11614 

Matias, não está na sala. Amanda Couto Medeiros, não está na sala. 11615 
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Rodolpho Cavanelas, não está na sala. Maria Consuelita Oliveira, não está 11616 

na sala. Ana Clara Rodrigues Vieira, não está na sala. Adriana Araújo, não 11617 

está se manifestando, vamos passar para frente, a gente retorna, qualquer 11618 

coisa. Fernanda Machado, não está na sala. Mariah Eduarda, não está na 11619 

sala. Dianna Almeida, não está na sala. Lucas Mourão, não está na sala. 11620 

Marco, não está na sala. Larissa Gonçalves, não está na sala. Claudio 11621 

Vieira, não está na sala. Artur Freixedas, não está na sala. Janine Antonini, 11622 

não está na sala. Joana Couto, não está na sala. Raphael Crespo, não 11623 

está na sala. Felipe Eunápio, não está na sala. Gabriela Viveiros, não está 11624 

na sala. Marcone José Alves, não está na sala. Júlio Bernardes, não está 11625 

na sala. Olavo Junior, não está na sala. Karina Sales, não está na sala. 11626 

Joana Coutinho, não está na sala. Gilvan Amorim, não está na sala. 11627 

Leonardo Augusto, não está na sala. Ione Serafini, não está na sala. 11628 

Ivelise Rodrigues, não está na sala. Renata Seviliano, não está na sala. 11629 

Patricia Mourão, não está na sala. Camila Passos, não está na sala. 11630 

Senhor Rodrigo, é só o senhor abrir o microfone. O senhor quer ligar aqui? 11631 

Eu coloco em viva-voz. Se o senhor puder se manifestar pelo chat, porque 11632 

aí é questão do senhor. O senhor que tem que. Alguma consideração final 11633 

por parte do Conselho? Adriana? Alguma consideração final por parte do 11634 

Conselho? Senhor Rodrigo, é com o senhor, TI, por favor, me ajude aqui. 11635 

Tenta falar agora, senhor Rodrigo. Pois não, o senhor tem 5 minutos.” 11636 

Inscrito Rodrigo Otávio Fonseca: “Muito obrigado por vocês terem me 11637 

desconectado e voltado, porque agora eu consigo falar. A culpa não era 11638 

minha, não. Mas hoje nós vimos uma vitória da tecnocracia frente à 11639 

vontade popular. Os técnicos da secretaria, o Senhor Presidente conduziu 11640 

a reunião de maneira técnica, exemplarmente técnico, mas a vontade 11641 

popular foi desprezada, a participação popular foi desprezada, como na 11642 

minha outra fala, as pessoas não tiveram condição de entrar por um erro, 11643 

uma incapacidade ou uma incompetência técnica da própria SEMAD, que 11644 

não conseguia enviar as senhas e o login para sala do Zoom em tempo 11645 

hábil. Abriram a inscrição com 60 minutos antes e o senhor mesmo 11646 

justificou: “não temos capacidade técnica de enviar senhas para todo 11647 
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mundo”, então isso já, por mim, essa reunião deveria ser invalidada. Toda 11648 

ela. Não só a questão do Taquaril, mas da CSN e todos os assuntos 11649 

tratados porque não houve a participação popular da maneira ideal, apesar 11650 

da sociedade não ter direito a votos, participantes, não terem direito a voto, 11651 

a sociedade civil organizada que está aí presente poderia mudar de 11652 

opinião com a fala de algum de nós, que estavam desde às 9h da manhã 11653 

presentes, mas assistindo pelo YouTube, porque é uma presença passiva, 11654 

a gente não tem direito a fala. Depois de 5 horas, eu, no meu caso, tive 11655 

direito a fala. Mas depois de 5 horas alguns assuntos já tinham passado. 11656 

Eu assisti até o final, até agora e no final agora, com a fala das técnicas da 11657 

SEMAD, percebi que é uma questão tecnocrata, pessoas que seguem um 11658 

regulamento, mas que não conhecem a situação. Não são técnicos de 11659 

campo. Aceitam o que o empreendedor fala, são especialistas nas regras, 11660 

no regulamento das reuniões, mas no conhecimento ambiental, 11661 

conhecimento técnico, biológico, de fauna, flora, não são especialistas. 11662 

Então eu fico muito triste. Eu queria, inclusive falar com o nosso amigo 11663 

acho que é Felipe, que lembrou um fato triste do irmão dele, da história da 11664 

vida dele. Isso eu não vou conseguir eliminar da vida dele, ele não vai 11665 

conseguir eliminar, essa memória com o irmão, mas a noite de hoje ele vai 11666 

esquecer. Quem não vai esquecer isso são vocês. Vocês, tenho até pena 11667 

de jovens iniciantes na carreira profissional, técnicos que estão 11668 

começando agora e vão ter que conviver com isso para o resto da vida, na 11669 

carreira profissional, na carreira pessoal, com os filhos, com os netos. Qual 11670 

vai ser o orgulho de contar a sua vida para os seus filhos, se um dia 11671 

vierem a ter? Muito Obrigado. Boa noite. Espero que vocês durmam bem, 11672 

ao contrário de alguns colegas que falaram, mas espero que todos 11673 

durmam bem. Que vocês aproveitem as próximas semanas para meditar a 11674 

respeito da posição frente aà sociedade brasileira de Belo Horizonte, 11675 

Minas Gerais. Boa noite.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 11676 

“Agradeço a participação. Nós não temos mais inscritos.” 10. 11677 

ENCERRAMENTO. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Assim nós 11678 

encerramos a nossa pauta, portanto, a nossa reunião. Agradeço 11679 
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imensamente a presença de todos, que Deus os abençoe. E a todos um 11680 

bom final de semana.” 11681 

 11682 

------------------------------- [FIM DA TRANSCRIÇÃO] ------------------------------- 11683 

 11684 

**** **** **** 11685 

APROVAÇÃO DA TRANSCRIÇÃO 
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